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 मिर्जापुर-भदोही  में  हाथ  से  बुने  कालीनों  के  उद्योग  प्रोत्साहित  किए
 जाने  के  लिए  उपाय  किए  जाने  की  मांग

 श्री  उमाकांत  मिश्र

 नेपाल  से  निकलने  वाली  नदियों  के  उद्गम  स्थल  पर  बांधों  और  जलाशयों  का  निर्माण

 किए  जाने  कौ  मांग  ताकि  बिहार  को  बाढ़  से  बचाया  जा  सके  तथा  दोनों  के  लाभाष॑
 बिजली  का  उत्पादन  सुनिदि्वत  किया  जा  सके
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 में  उसी  ने  पूछा
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 विषय  पृष्ठ

 विशेषकर  उत्तर  प्रदेश  में  गरीबी  उन्मूलन  योजनाओं  के  कार्यान्वयन  की  समीक्षा  किए
 जाने  को  मांग

 श्री  मोहम्मद  महफज  अली  खां  216--217

 कोटा-शिवपुरी  राज्य  राज  मार्ग  को  राष्ट्रीय  राजमागं  घोषित  किए  जाने  तथा  राष्ट्रीय
 राजमार्ग  संख्या  12  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संश्या  25  से  जोड़े  जाने  की  मांग

 श्री  शान्ति  धारीवाल  217
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 राष्ट्रपति  के  अभिभषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  218--
 डा०  फूलरेण  गुहा  218--219
 श्री  सुरेख्र  पाल  सिंह
 डा०  जी०  एस०  ढिल्लों  223--227
 श्री  राम  प्यारे  पनिका

 227--231
 श्री  पी०  कुलतदईवेल  231--  236
 श्री  बिपिन  पाल  दास

 2२6--  242
 श्री  वृद्धि  चन्द्र  जेन  243--245
 श्रीमती  किशोरी  सिंह

 245--  248
 श्री  हुरु  भाई  मेहता

 248--252 श्री  आर०  जीव
 रत्नम  252--257 श्री  श्रीबल्लभ  पाणिग्रहो  257--260

 श्रीमती  पटेलरमाबेन  रामजों  भाई  मावणि  260--  262
 श्रीमती  बसबराजेश्वरी
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 श्री  शंकर  लाल
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 26-2-1989  को  3  अप  नस  पृर-हाऊधाग-जदलपुर  छोटी  लाइम  यात्रो  गाड़ो  तथा  413-
 अप  भोकासा-पढना  यात्री  गाड़ी  और  दानाप्र-हावड़ा  तीत  यात्रो  गाड़ो  के  इघंटठनाप्रस्त  होने
 के  बारे  में  बकतब्प

 श्री  महाबोर  प्रसाद  255-  256
 प्रभानसस्त्री  द्वारा  आज  प्रदम  काल  के  धोरात  को  गई  कलिपय  टिप्पणियों  को  स्पष्ट  करने  बाला
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 लोक  सभा  11  बजे  म०  पू०  पर  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासोन

 स्पेन  के  संसदोय  शिष्टमं इल  का  स्वागत

 ]
 अध्यक्ष  न्होदय  :  माननीय  सबंप्रथम  मुझे  एक  घोषणा  करनी

 अपनी  ओर  से  तथा  सभा  के  माननीय  सदस्यों  की  ओर  से  स्पेन  की  कांग्रेस  आफ  डेपुटीज  के

 सभापति  महामहिम  श्री  फेलिक्स  पोन्स  दरजाजाबल  और  स्पेन  के  संसदीय  दिष्ट  मंडल  के  माननीय

 सदस्य  जो  हमारे  सम्माननीय  अतिथियों  के  रूप  में  भारत  की  यात्रा  पर  आये  का  स्थागत  करने  में

 मुम्े  अपार  हव॑  हो  रहा  है  ।

 दिष्टमंडल  के  अश्य  माननीय  सदस्य  इस  प्रकार  हैं  :---

 1.  औ  एशुभार्डो  मारटीन  उपाध्यक्ष

 2.  श्री  जोश  रेमन  उपाध्यक्ष

 3.  श्री  इनाकी  उपाध्यक्ष

 4.  श्री  कारलोस  रूइज  डो  उपाध्यक्ष

 शिष्ठमंडल  24  1989  को  सवेरे  दिल्ली  वे  अब  विधाष  कक्ष  में  बंठे  हम

 अपने  देश  में  उनके  सुखद  ओर  लाभप्रद  प्रवास  की  कामना  करते  हैं  ओर  उंभके  माध्यम  से  स्पेत  के

 महामहिम  वहां  को  संसद  और  वहां  को  जनता  को  हादिक  बधाई  देते  हैं  भर  अपनों

 शुभकामनाएं  प्रेषित  करते  हैं  ।

 प्रहमों  के मोक्तिक  उत्तर

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  राजकूमार  राय--मअनुपस्थित

 श्री  ध्मंपाल  सिह  अनुपस्थित

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  रामूवालिया  आपका  काम  खराब  हो
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 ewer  _ ली बलवन्त सिह रामबालिया : महोदय TK एक अनुपूरक TET पृछना है क्या आप न

 वी  अलबन्त  सतह  रामबालिया  हर  महोदय  मुर्के  एक  अनुपूरक  प्रएन  पृष्ठना  है  ब्या  आप  इसको

 अनुमति  दे  सकते  हैं  ?

 इंडियम  एपरलाइम्स/एपर  इंडिया  को  विमान  सेवाएं

 *62,  झो  घो०  तुलहीराभ  :  गया  मागर  विभानस  और  परयंटन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया  हाल  ही  में  हुई  विमान  दुघंटनाओं  के  कारण  गत  तीन  महीनों  के  दौरान  इंडियन

 एयरलाइम्स  तथा  एयर  इंडिया  की  विमान  सेवाओं  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 देश  के  भीतर  तथा  विदेशों  के  लिए  विभान  सेवाओं  में  सुधार  लाने  के  लिए  कया  कद

 उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 सागर  विभानत  और  पर्ंटन  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  शिवराज  दो०  ओऔर

 हां  ।  एयर  इंडिया  के  विमानों  की  कोई  दु्घंटना  नहीं  हुई  है  लेकिन  इंडियन  एयरलाइन्स  के

 बिमानों  की  घटनाओं  और  दुधंटनाओं  के  कारण  कूछ  विमानक्षमता  की  कमी  हो  कमंचारियों  में  कछ

 आत्मविद्बास  की  कमी  हो  गई  और  प्रतिकल  प्रचार  किया  जिस  सबका  अ्रभाव  एयरलाइन्स  की

 उड़ानों  की  समय-पाबंदी  और  उनके  द्वारा  अजित  राजस्व  पर

 जप

 विमानक्षमता  की  कमी  को  पूरा  करने  के  लिए  विमान  लीज  पर  लिए  गए
 विश्यास  पेदा  करने  और  उनके  कार्य-निष्पादन  में  सुधार  करने  की  दृष्टि  से  इंडियन  एयरलाइन्स  ने
 प्रशिक्षण  और  रक्ष-रक्षाव  संबंधी  कार्यक्रम  को  तेज  करने  ओर  अपनी  प्रणालियों  को  आधमिक  बनाने  के
 लिए  विशेष  प्रयास  किए  हैं  ।  नागर  विभानन  संक्टर  के  अंतर्गत  संगठनों  क ेबीच  भी  अब  और  अधिक
 समस्यय  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  तुलसीराम  आपका  काम  शुरू  हो  ।

 थी  थी०  तुलसीराम  :  अध्यक्ष  बेसे  मंत्री  जी  बड़े  मले  आदमी  अच्छे  आदमो  **
 अध्यक्ष  महोदय  :  बेसे  तो  भले  ओर  ऐसे  ?

 ली  भध्  दंडबते  :  सवाल  पूछना  भले  हैं  या  नहीं  ।

 क्री  धो०  तलसोराम  :  लेकिन  जब  से  उन्होंने  मंत्रालय  को  संभाला  तब  से  पता  नहीं  इनकी
 किस्मत  खराब  है  याक्या  चक्कर  तब  से  फछन  कछ  गड़यड  होती  जा  रही  हालांकि
 पोर्टफोलियो  में  अच्छे  मंत्री  साशित  यहां  भा  करके  प्

 ह
 हीं  क्या  हो  आज  बह  दूसरे

 हे
 ता  नहीं  क्या  हो  गया  खराब  हुए  या  किसी

 में  खराब  कर  दिया  उमको'*ਂ

 अध्यक्ष  सहोदण  :  आप  निराशावादी  कब  से  हो  गए  ?

 शी  बी०  शुखसोराल  :  मैं  निराण  कभी  नहीं  होता  जब  तक  आप  बंठे  हैं  वहाँ  ।
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 तो  यह  तो  ये  मान  लिए  हैं  कि  एक्सीडेंट्स  हुए  हैं  और  प्लेन्स  के  चलने  में  भी  देरी  हो  रही
 लेकिन  उसको  सुधारने  के  लिए  आप  क्या  करने  जा  रहे  हैं  ?  अगर  एक  दो  तीन  धष्हे  या
 5-6  धण्टे  डिले  प्लेम्स  की  होती  है  भोर  अध्यक्ष  आप  भी  एक  दिन  उस्चको  दिकार  हुए

 मैं  प्रेजेन्ट  था  उसमें  ।  गुवाहाटी  से  दिसली  हम  आ  रहे  थे  तो  भ्रध्यक्ष  महोदय  को  भी  साढ़े
 पांच  घण्टे  वहां  पर  बंठना  पड़ा  और  वहां  के  गवने  श्री  भीष्म  नारायण  सिंह  को  भी  बंठना  ये
 गवाह  हैं  कि  मैं  उस  दिन  वहां  था  ओर  वे  भी  गवाह  वे  भी  ना  नहीं  बोल  सकते  हैं  क्योंकि  अध्यक्ष  जी

 खद  वहाँ  तो  इसको  सुधारने  के  लिए  आप  कया  करने  जा  रहे  क्या  कोई  नये  उपाय  उसको
 ठीक  करने  के  लिए  आप  सोच  रहे  हैं  ?

 क्रो  शिवराज  बो०  पाटिल  ;  सम्मानित  सदस्य  ने  मेरे  प्रति  जो  सहानुभूति  दिलाई  उसके

 लिए  मैं  शुक्रिया  अदा  करना  चाहता  हूँ  ।  दुर्घटनाओं  के  लिए  हम  सब  को  दुःख  है  ओर  बदकिस्मती  से  इस
 साल  संसार  में  बहुत  हवाई  दु्घटनाएं  हुई  उसके  प्रति  भी  हम  अपनी  संबेदना  प्रकट  करना  चाहते
 सम्मानित  सदस्य  ने  बहुत  अच्छा  सवाल  पूछा  है  कि  जो  कठिनाई  हो  रही  है  उसको  दूर  करने  के  लिए
 हम  लोग  क्या  करने  जा  रहे  मैं  संक्षेप  में  बताना  चरहूंगा  कि  हमारे  पास  जो  हवाई  जहाज  हैं  उनकी
 हंख्या  बढ़ाने  का  हम  प्रयास  कर  रहे  पहले  तो  लीज  पर  लेकर  हम  हवाई  जहाजों  की  संक्ष्या  बढ़ा
 रहे  क्योंकि  खरीदी  करने  पर  उनको  लाने  में  बहुत  देरी  हो  जाती  लीज  पर  हवाई  जहाज  हमने
 पहले  लिए  अभी  तीन  हवाई  जहाज  बोइ ग  कम्पनी  के  737  आ  गए  स्विस  एयर  का  737  एक
 हवाई  जहाज  हमारे  पास  आ  गया  है  और  दूसरे  भी  दो  हवाई  जहाज  हम  ले  रहे  हैं  ।  इस  प्रकार  से  हवाई
 जहाजों  की  संझया  बढ़ाकर  हम  जल्दी  से  जल्दी  इस  कठिनाई  को  दूर  करना  चाहते

 दूसरी  बात  यह  है  कि  बहुत  जगहों  पर  लोगों  को  लाने  ले  जाने  के  लिए  हम  हमारे  हवाई
 जहाजों  को  इस्तेमाल  करते  थे  लेकिन  यह  देखा  गया  कि  सम्मानित  सदस्यों  ने  सदन  के  अम्दर  और  सदन
 के  बाहुर  भी  हर  वार  यह  बताया  है  कि  आप  फ्लाइट्स  को  फ्रीक्यें्तीज  कम  करें  तो  भी  काम  चलेबा
 लेकिन  उनका  वक्त  पर  चलना  जरूरी  तो  आपके  सुकाव  को  ध्यान  में  रक्षते  हुए  हमने  फ्रोक्यंधीज
 मी  कम  कर  दी  दिन  में  कम  जगहों  पर  जहां  जा  रहे  हैं  वहां  तो  जा  ही  रहे  हैं  लेकिन  एक  वीक  में

 जहां  हम  7  जगह  जाते  थे  वहां  5  जगह  या  6  जगह  जा  रहे  हैं  ओर  इस  प्रकार  से  भी  हमने  कंपेसिटी
 बनाने  की  कोशिश  की  है  ।  मैं  आपको  बताना  चाहूंगा  कि  उससे  पूरा  फक  पड़ा  ऐसा  मैं  नहीं
 लेकिन  जरूर  थोड़ा  सा  फक  पड़ा

 तीसरी  बात  यह  है  कि  गए  साल  आप  अच्छी  तरह  से  जानते  हैं  कि  बारिए  अच्छी  कृषि  के

 लिए  उसका  बहुत  अच्छा  उपयोग  होता  एक  तरफ  बारिश  से  हमारे  यहां  कृषि  का  उत्पादन  बढ़ेगा
 लेकिर  उससे  हवाई  जहाज  चलाने  में  थोही  सी  तकलीफ  हो  जाती  तो  बारिश  का  भी  उसके  ऊपर

 कुछ  असर  पड़ा

 मैं  आपको  यह  भी  बताना  चाहूंगा  कि  दुर्भटनाओं  की  वजह  से  कुछ  हमारे  लोगों  के  मन  पर  जो
 असर  हुआ  कुछ  कांफिडेंस  का  लास  हुआ  उसको  भी  हमने  रेस्टोर  करने  की  कोशिश  को  है  ओर

 यह  रेस्टोर  हो  गया  चीजों  में  भी  हमने  देखा  वह  भी  हल  हो  गई  हमारे  यहां  इंडियन
 एयर  लाइन्स  में  जो  8  यूनियन्स  उतमें  करीब-करीब  6  यूनियन्स  के  साथ  हमारा  सेटिसमेंट  हुआ  है
 और  हम  आजा  करते  हैं  कि  इसके  साथ-प्ाथ  हम्प्रुवमेंट  हो  आपको  जो  तकलीफ  होती  बहू

 कलीफ  कम  हो  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  आपको  तकलीफ  नहों  हुई  या  देरी  से  हमारे  हबाई
 चले हैं  ।  चले  लेकिन  हमारा  प्रयास  है  कि  आपकी  तकलीफ  कम  हो  और  आपको  ल्यादा

 श्ञ
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 से  ज्यादा  सुविधा  मिले  ।  मगर  एक  बात  मैं  आपके  ध्यान  में  लाना  चाहुंगा  ओर  वह  वह  है  कि  हवाई

 जहाज  की  मांग  जो  है  वह  बहुत  बढ़  रही  है  और  उसके  मुकाबले  में  हम  उतने  हवाई  जेहाज  ले  सकते हैं

 या  यह  सवाल  है  |  इसको  ध्यान  में  रखते  हुए  हमने  जो  काम  किए  हैं  उनका  मूल्यांकन  आप

 इतनी  ही  आपसे  हमारी  हस्तदुआ

 क्री  बो०  तृलसोराम  :  अध्यक्ष  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  हवाई  जहाजों  की  संरूपा

 मैं  पूछना  चाहता  कितनी  बढ़ायेंगे  और  क्या  उसमें  आपने  हैदराबाद  के  लिए  भो  कुछ  सोच

 रखा  कया  आप  हैदराबाद  के  लिए  भी  कुछ  बढ़ा  रहे  मैं  भापके  नोटिस  में  एक  चीज  लाना

 चाहूता  सारा  सदन  जानता  अध्यक्ष  जी  भी  जानते  हैं  और  सरकार  भी  जानती  यह  बात  पहले

 भी  उठ  चुकी  हर  पंसेंजर  के  टिकट  पर  टेलीफोन  नम्बर  लिखा  जाता  अगर  प्लेन  लेट  हो  जाता

 है  तो  उनको  इन्फामं  करने  के  लिए  ।  मैं  आपसे  पूछना  चाहता  आप  अपने  लाइफ  टाइम  में  एक  भी

 अआंदमी  का  नाम  बता  दोजिए  जिसको  आपने  टेलीफोन  पर  इन्फोर्म  किया  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण
 बात  भब  तक  की  लाइफ  में  आपने  एक  आदमी  को  टेलीफोन  पर  इम्फोर्म  किया  हो  ।  मैं  इतनी  बड़ी
 बात  तो  नहीं  कह  सकता  न  मु  कहनी  कभी  भी  ये  लोग  नहीं  बताते  मैं  आपको  एक
 दिन  की  बात  बताता  हूं  ।  अध्यक्ष  आप  मुर्भे  माफ  मैं  थोड़ा  सा  टाइम  लेना  चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदव  :  अ्रमी  बहुत  फाम

 झी  थो०  तुलसोराम  :  बहुत  ही  महृत्वपूृर्ण  बात  आप  टेलीफोन  पर  बताने  को  बात
 छोड़िए  ।  जब  पंसेंजर  टेलीफोन  करते  तो  टेलीफोन  नहीों  उठाते  रिसीवर  निकालकर  रख  देते  हैं  ।
 अगर  आंप  देखता  चाहते  तो  मेरे  साथ  आप  भी  तो  आप  यहां  आ  कर  कहेंगे  कि
 देख  सब  ठोक  है  |  मेरे  साथ  किसी  मानतीय  सदस्य  को  साथ  ले  जाइए  और  स्वयं  जाकर
 देहें  कि  रिसोवर  नीचे  रखा  हुआ  होता  नम्बर  नहीं  भिसता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  ही  के  सदस्य  हैं  ।

 भी  दो ०  तुसशोीराम  :  पहले  तो  कभी  मिलता  नहीं  अगर  मिन्न  भी  है  तो  जवाब
 बराबर  महीं  दिया  जाता  मैं  आपको  नोटिस  में  लाना  चाहता  हूं  '  अध्यक्ष  धुमे  एक  दफा
 6.20  बजे  जाता  मैंने  पालियामेंट  के  कम्प्यूटर  पर  5.25  बजे  चंक  तो  कहा  कि  करंक््ट
 टाइम  मैं  जब  एयरपोर्ट  तो  वहां  लिखा  हुआ  था  कि  रात  को  दो  बजे  जाएगी  ।  आप  बताइए
 जब  प्लेन  देर  से  चलते  तो  कम  से  कम  टाइम'**

 30७७

 लध्यक्ष  बहोदय  :  आप  अपना  सवाल  इंडियन  एय  रलाइन्स  बन

 ध
 क्री  बी०  तलसोराम  :  समस्या  महत्वपूर्ण  प्रधानमंत्री  जो  भी  बेठे  हुए  थीड़ा  सा  उनंके

 घ्याने  में  लाना  अच्छी  बात  अगर  प्रधानमंत्री  जी  कहेंगे  यह  सब  टीक  करा  यह  ऐसा  कभी  नहीं
 हगा  ।  अगर  ब्रधानमंत्री  जी  कहेंगे  तो  मैं  दूसस  पूछ गा  नहीं  ***  बार  आप  कह
 मैं  पछ  गा  नहीं  ।'''  ''  ह

 राजीव  :  क्या  मैं  मामनीय  सदस्यों  की  इन  थातों  हे  कह  समान
 लू  कि  बह  ओर  प्रइन  नहीं  पूछने  या  क्या  वह  केवल  इस  विषय  पर  और  प्रएम  नहीं  पूछेंगे  ।
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 झौ  बो०  तुलपतौराम  :  आप  पहले  भी  कह  च॒के  सिफे  इसी  सवाल  के  अन्दर

 भ्रो  राजोब  गांधो  :  अब  इतनी  छोटी  बात  के  लिए  मैं  जिम्मेदारी  यहां  पर  लू  ।  कोई  बड़ी  बात
 करेंतो  मैं  भी  बात  करू  ।

 भो  शिवराज  बौ०  पाटिल  :  अध्यक्ष  मैं  यहू  कहना  चाहूंगा  कि  माननीय  संदस्य  का  जो

 दूसरा  सवाल  पंस्तेजसं  को  सुविधाएं  देने  के  तो  हम  ऑटो  इनफामिंग  मष्लीन  इस्तेमाल  करते  हैं

 कुछ  जगहों  पर  और  कुछ  जगहों  पर  संख्या  बढ़ा  देंगे  । हम  टेलीफोन  की  संद्या  भी  बढ़ाकर

 दान  देने  को  कोशिश  कर  रहे  हम  अपने  लोगों  को  बराबर  कहते  हैं  कि  ये  स।री  सुविधाएं  पंसेंजस

 को  मिलनी  चाहिए  ।  अगर  कोई  गलती  हो  गई  होगी  तो  उसको  दुरुस्त  करने  की  कोदिश  करेगे  ।  पूरी

 तरह  से  कोशिश  भी  करते  कहीं  गलती  हो  सकती  लेकिन  एक  बात  मैं  आपके  माध्यम  से  कहना

 चाहुंगा  कि  सिविल  एविएशन  को  अच्छे  से  अच्छा  बनाने  के  लिए  पूरे  तरीके  से  कोशिश  हो  रही  उसके

 जो  महत्वपूर्ण  विचार  वे  भी  हमको  प्रधानमंत्री  जो  से  मिले  जंसे  दूसरे  डिपाट्टमेंट्स  को  अच्छी

 ट्रेनिंग  पैंटिनेंस  हवाई  जद्दाज  की  संहपा  बढ़ाता  ।  उसके  बाद  जहां  तक  हो  सके  मॉड्नाइज
 और  कम्प्यटर  मशीनों  का  इस्तेमाल  ये  सारी  चीजें  हो  रही  उसका  असर  भी  आपको  देखने

 को  मगर  इस्मिडिएटली  शुरू  होने  के  बाद  इतना  बढ़ा  काम  मए  साल  तक  मशीनें  आने  में

 और  बेठने  में  लग  जाते  मैं  आपकी  आश्वास्त  करना  चाहूंगा  कि  हम  जहूर  इसको  अच्छा  बनाकर

 आपको  मगर  एक  बात  सह्टी  है  कि  आपकी  डिमांड  ओर  आपकी  अपेक्षाएं  हमारी  तरफ  से

 स्काई-हाई  है  और  यह  होनी  भी  चाहिए  ओर  उसको  पूरा  करने  की  हम  कोशिद्य  मगर  जितने

 साधन  हमारे  पास  हैं  और  जितना  पंसा  उसको  भी  आपको  ध्यान  में  रखना  यह  आपसे  हमारी
 बिनती

 हो  बी०  तुलसो रास  :  अध्यक्ष  बगंर  चेक  सर्टीफिकेट  के  प्लेन  उड़ाते  23  फरवरो

 के  इंडियन  एक्सप्रेस  में  यह  आया  दिल्ली  से  त्रिवेन्द्रम  वाया  गोवा  जाने  वाले  को  गोवा  के

 इंजीनियर  ने  पकड़ा  ओर  आगे  जाने  के  लिए  सर्टीफिकेट  नहीं  दिया  ।  फिर  दिल्ली  आकर  उसको  से

 गये  ।  अगर  इस  तरह  से  इरेस्पोन्सीबिल  तरीके  से  काम  फरते  तो  प्लेन  कंसे  ठीक  रहेंगे  ।

 भारतोय  प्रशासनिक  सेवा/भमारतीय  पुलिस  सेवा  के  अधिकारियों  का
 सेबाकाल  बढ़ाया  जाना

 हि
 $63.  हरी  के०  पी०  उम्मोक्षष्णन  :  क्या  प्रश्चासमंत्रो  मह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  की  यह  नीति  है  कि  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा|भारतीय  पुलिस  सेवा

 के  अधिकारियों  का  सेकामिवृत्ति  को  आगु  के  वाद  सेधाकाल  न  बढ़ाया

 यदि  तो  क्या  यह्  निर्णय  सभी  पर  खैमान  रूप  से  लाग  किया  गया

 दिल्ली  में  विभिन्न  मंत्रालयों  में  कायंरत  या  भारत  सरकार  में  प्रतिनियुक्ति  पर  आए  ऐसे
 उन  अधिकारियों  को  संझया  तथा  ब्योरा  क्या  है  जिनका  सेवाकाल  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  1987,  1988
 और  1989  में  बढ़ाया  और

 /
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 इत  मामलों  में  सेशाकाल  बढ़ाने  का  क्या  औचित्य  है  ?

 लोक  जिक्ायत  तथा  पेंशन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गह  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो
 पी०  :  भारतीय  प्रशासनिक  सेव//भारतीय  पुलिस  सेवा  के  अधिकारियों  को

 आयु  के  बाद  उनकी  सेवावरधि  में  दद्धि  को  विनियमित  करने  केन्द्रीय  सरकार  की  अलग  से  कोई
 नीति  नहों  है  ।  इस  मामले  में  दे  केन्द्रीय  सरकारो  कर्म  घारियों  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  तेयार

 रण  मानदण्ड९  दर  एर्तसत  होते  ।  इन  सानदण्डों  के  अनुसार  सेवा  में  बद्धि  बहुत  ही  विरल
 तथा  मापवादिक  हालातों  में  मंजर  को  सकती  है  ।

 हां  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 चू  कि  ये  अधिकारी  अत्यम्त  महत्वपूर्ण  मामलों  में  व्यस्त  थे  अतः  उनकी  सेवाब्ि  में  वृद्धि
 महत्वपूर्ण  कार्यों  को  पूरा  करने  के  लिए  लोकहित  में  को  गई  थी  ।

 विवरण

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा/भारतीय  पुलिस  सेवा  के  केन्द्रीय  प्रतिनियुक्ति
 वाले  उन  सदस्यों  के  ढ्यौरे  दर्शानि  वाला  विवरण  जिनके  कार्यकाल

 को  वर्ष  1987,  1988  ओर  1989  के  दोरान  उनको
 अधिवर्षिता  की  आयु  के  बंद  बढ़ाया  गया  था

 भारतीय  प्रासलिक  सेवा  :

 1987:  :  1.  श्री  आर०  के०  भारतीय  प्रशासनिक  को  सेवावधि  में  असम-नागालेंड
 सीमा  विवाद  जांच  आयोग  के  एक  मात्र  सदस्य  के  पद  पर  दिनांक  1-2-87  से
 31-3-67  तक  की  दो  माह  की  अवधि  के  लिए  वृद्धि  की  गई

 1988  :  कोई  नहीं  ।

 1989:  :  -1.  श्री  एस०  वित  की  सेवावधि  में  दिनांक  1-2-89  से  31-3-89
 तक  दो  माह  की  बद्धि  की  गई  थो  ।

 भारतोय  पुलिस

 1987  :  2.  श्री  जे०  एफ  रिबेरों  की  सेबावधि  में  दिनांक  |  -6-87  से  3[-5-88  तक  वद्धि  की गई  थी  जब  वे  पंजाद  में  पलिस  के  महानिदेशक  तथा  पहानिर
 पे

 हि  ।  हानि  रोक्षक
 कर  रहे  ये  ।  ह्  के  पद  पर  काये

 श्र  जो०  केन्द्रीय  अंवेषण  ब्यूरो  को  सेवाबधि  में  |-11-87  से
 31-10-88  तक  एक  वर्ष  की  वद्धि  की

 19085  :  3«  श्री  एस०  आनंद  राम  को  सेवावध्ि  में  हंदिरा  गांधी  हत्या  कांड  की  जांच  के  लिए विशेष  जांच  दल  के  विशेष  आयुक्त  के  रूप  में  दिनांक  [-1-88  से  31-7-88  तक
 सात  माह

 की  वृद्धि  की  गई
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 श्री  जे०  एफ०  रिवेरों  की  सेवावधि  में  दिनांक  1-6-88  से  31-5-89  तक  एक  वर्ण  की
 की  2  a  न  ry

 वद्धि  को  गई  ओर  उत्हें  पंजाब  के  राज्यपाल  के  सलाहकार  के  रूप  में  किया ्
 गया  ।

 श्री  एम०  जी०  कान  को  सेवाबधि  में  दिनांक  1-11-88  से  31-10-89  तक  एक
 साल  के  लिए  वद्धि  को  गई  थी  ।

 1989  :  कोई  नहीं  ।

 शो  के०  पो०  उनमोकरणन  :  हमेशा  को  तरह  मन्त्री  जी  ने  एक  विशेष  वक्तव्य  दिया

 है  ।  उम्होंने  कहा  है  कि  कोई  अलग  से  नीति  नहीं  है  कोई  पृथक  नीति  नहीं  है  यह  कहने  का  उनका  क्या
 अभिप्राय  है  में  नहीं  जानता  केवल  एक  ही  नीति  है  और  तत्पए्चात्  वह  मापदण्ड  और  आचरण  नियमों
 आदि  की  बात  करते  हैं  ।

 जहां  तक  मैं  समझ  पाया  हूं  ओर  जंसा  कि  इस  सदन  में  कई  बार  बताया  गया  है  ऐसे
 विरले  और  विद्येष  मामलों  पर  केवल  लोकहित  की  नीति  ही  अपनाई  जाती  है  जंसा  कि  स्यायालयों  हारा
 भी  व्यादुया  की  गयी  है  ।

 मैं  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  कमंचारी  नियमों  विशेषतया  भारती य  प्रशासनिक
 सेवा  और  भारतीय  पुलिस  सेवा  अधिकारियों  के  सेवाकाल  को  बढ़ाने  के  नियमों में  भी  लोकहित  को  नीति

 ही  अपनायी  जाती  है  अथवा  कुछ  पक्षपात  के  भी  नियम  हैं  ?

 झी  पो०  बिवस्वरस  :  भाग  (+)  में  णो  प्रदन  पूछा  गया  है  कि  क्या  भारतीय
 प्रशासनिक  सेवा  और  भारतीय  पुलिस  सेवा  अधिकारियों  की  सेवा  अवधि  बढ़ाने  संबंधी  कोई  नीति  थी  ।
 मेरा  उत्तर  यह  आई०ए०एस०  बोर  आई०पी०एस०  अधिकारियों  के  लिए  कोई  अलग  से  मीति  नहीं  है
 ओर  इनके  लिग  भी  वही  मापदण्ड  है  जो  विभिन्न  सेवाओं  में  कार्य रत  केम्द्रीय  सरकार  के  कम  चारियों  की

 सेवा  अवधि  बढ़ाने  के लिए  लागू  किया  जाता  है  प्रश्न  पर  मुक््य  जोर  आई०  ए०  एस०  और  आइ०  पी०

 एस०  अधिकारियों  के  साथ  अलग  से  व्यवहार  करने  के  बारे  में  मैंने  कहा  था  कोई  पृथक  नीति  नहीं
 बनाई  गई  आई०  ए०  एस*  और  आई०पो०  एस०  के  साथ  अलग  से  व्यवहार  नहीं  किया  जाता  ।

 सेवाकाल  में  वद्धि  केवल  लोकहित  को  ध्यान  में  रख  कर  की  जाती  है  वास्तव  ये  बहुत  कम
 मैं  पूसे  विदवास  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  हम  सेवाकाल  को  तब  तक  नहीं  बढ़ाते  जब  तक  वह

 हित  में  न  हो  और  पक्षपात  करने  द्व  षता  करने  और  तरफदारी  करने  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं

 क्षी  अभर  रायप्रभान  :  राजनीतिक  हित  ।

 क्री  के०  पी०  उम्तीकत्णल  :  उन्होंने  समापटल  पर  जो  विवरण  रखा  उसमें  उन्होंने  भारतीय

 पुलिस  सेवा  श्री  एस०  जी  कात्र  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरों  का  हवाला  दिया
 इनका  सेवाकाल  1-11-1987  से  31-10-1988  तक  फिर  1-11-1988  से  31-10-1989  तक  बढ़ाया
 गया  ।  मैं  जानना  चाहूंगा  इसमें  क्या  लोकहित  है  ।  इसके  जब  केबिनेट  उप-समिति  ने  स्वयं

 एक  उत्तराधिकारी  को  चुन  लिया  था  और  जहां  तक  मुझे  याद  है  अक्टूबर  1987  के  अम्तिम  सप्ताह  तक
 उनकी  नियुक्ति  को  ठीक  समझा  गया  था  तब  अन्तिम  तीन  दिनों  में  लोकहित  की  कौन-सी  बात  थी  जिसके
 कारण  इस  अधिकारो  की  सेवा  अवधि  बढ़ाई  गई  मैं  उत  परिस्थितियों  के  बारे  में  जानना  चाहूंगा  ।



 को  बो०  चिबमस्शरम  :  श्रो  कात्र  केस्ट्रीय  जांच  ब्यूरो  के  डायरेक्टर  थे
 और  जब  उनकी  सेवा

 नियत्ति  प्क्रश्ण  आया  तो  सरकार  ने  उनके  सेयाकाल  बढ़ाने  पर  इसलिए  विचार  किया  क्योंकि  उस
 समय

 बहुत  नाजूक  मामलों  को  जांच  की  जा  रही  थी  ओर  इसलिए  भी  क्योंकि  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  को  पहली

 बार  पंजाब  में  आतंकवादी  अपराधों  से  निपटने  का  महत्वपूर्ण  काम  दिया  गया

 यह  सक्त  है  कि  संगठन  में  नम्बर  दो  को  नियुक्त  करने  के  लिए  चुन  लिया  गयाथा  वास्तव  में

 सी०  बी०  आई०  में  विशेष  निदेशक  नियुक्त  किया  गया  था  और  उन्होंने  सर्वज्छिक  सेवानिवृति  से  झुछ

 महीने  पहले  विशेष  निदेशक  के  रूप  में  कार्य  भी  किया  था  ।  उन्होंने  लगभग  34-35  वर्षों  तक  नौकरी

 की  थी  ।  सरकार  ते  उसकी  सेवानिवृत्ति  के  अनुरोध  को  स्वीकार  कर  लिया

 जब  दबारा  ]  नवम्बर  रूप में  को  श्री  काश्न  का  सेवाकाल  जारी  रखने  का  प्रइन  आया

 तो  सरकार  ने  उनकी  सेवा  अवधि  को  बढ़ाने  का  निर्णय  लिया  क्योंकि  इस  समय  संगठन  में  जो  व्यक्ति

 दूसरे  स्थान  पर  था  उसने  पद  ग्रहण  कर  लिया  था  और  बहु  इस  पद  पर  केवल  कूछ  महीने  से  ही  थे  और

 हमने  सोचा  कि  भी  कात्रे  का  एक  वर्ष  और  सेवारत  रहना  संगठत  तथा  लोकहिंत  में  होगा  क्योंकि  जिस

 अधिकारी  ओर  अप्य  सोगों  ने  संगठन  में  सेवा  भार  ग्रहण  किया  है  उनको  सी०  बी०  जाई०  के  काम  का

 अनुभव  हो  जायेगा  और  वे  पद  भार  संभालने  के  लिए  तेयार  थे  ।

 उस्त  अधिकारी  ने  सी  ०  बी०  आई०  में  वर्षों  तक  विदाष  कार्य  किया  था  उनके  कार्यरत  रहने  के
 श्लाभों  पर  बहुत  ध्यानपूर्षंक  विचार  करके  हो  दोनों  निर्णय  किये  निवेष  रूप  से  हस  बात  को  ध्यान  में
 रखा  गया  था  कि  कुछ  मामले  जो  अस्तिम  चरण  पर  पहुंच  गये  थे  और  शिनकी  निगरानों  करने  की
 श्रावदयकता  थी  और  इसलिए  भो  कि  सी०  बी०  थआई०  को  पंजाब  में  ऐसे  अपराधों  को  रोकने  और

 आतंकवादी  अपराधों  से  निपटने  की  महत्वपूर्ण  जिम्मेदारी  सौंपी  गई  थी  ।

 करी  के०  पो०  उन्मोक्तप्णन  :  अध्यक्ष  क्या  आप  संतुष्ट  मैंमे  उस  अधिकारी  को
 निदेक्षक  के  रूप  में  भिसुक्त  करने  का  हवाला  दिया  अब  वे  विदोष  निदेशक  की  और  बाद  की
 घटनाओं  को  बात  कर  रहे  वह  सदम  से  सक्ष्याई  छिपाने  का  प्रयास  कर  रहे

 प्रो०  भ  इंडबते  :  बह  सदन  को  गुमराह  कर  रहे  कया  वह  उसे  उत्तर  दे  रहे

 अध्यक्ष  महोदय  :  जी  प्रोफेसर  साहव  ।

 प्रो०  मधु  इं  डबते  :  मैं  मन््त्रो  जो  से  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  वह  श्रो  के०  पो०  उस्नीकृष्ण्मन  को
 पहले  दिये  गये  उत्तर  को  स्पष्ट  उन्होंने  कहा  है  कि  श्री  काश्र  पंजाब  में  आतंकवादियों  जैसे  नाजक
 मामले  की  जांच  में  लगे  हुए  थे  ।

 हु

 मैं  यह  भी  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  यह  सच  है  जंसा  कि  यह  अभ्रतोर  पर  महसूस  किया  गया  है
 कि  उनकी  सेवा  अवधि  इसलिए  बढ़ाई  गई  क्योंकि  वह  फेयरफेक्स  जंसे  बहुत  नाजुक  मामले  को  जांच
 कर  रहे  ये  ।  पया  आप  महसूस  करते  हैं  कि  उनकी  मूमिका  बहुत  महस्वपूर्ण  यी  ?  क्या  आप  सदन  को
 विश्वास  में  लेंगे  ओर  हमें  बतायेंगे  कि  उन्होंने  उस  मामले  में  कितनो  संवेदनक्षीलता  से  कार्य  किया  है  ।

 में
 पी०  जिदस्थश्म  :  मैं  नहीं  जानता  कि  भूमिका  प्रो०  मध  दंडवते  का  क्या  अशिप्राय

 हैं  ।  किसी  एक  विशेष  मामले  के  कारण  या  एक  विशेष  अपराध  या  एक  विदोध  जांच  के  कारण  किसी
 की  सेथा  अवधि  को  बढ़ाया  नहीं  जाता  ज॑सा  मैंने  कहा  है  हमें  इस  तथ्य  को  कम  महत्व  नहीं  देता
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 अन
 ब्राहिए  कि  पंजाब  में  आतंकवादी  अपराध  एक  गम्भीर  समस्या  है  और  सी०  बी०  आई०  को  उसका

 पख्य  उक्त  रदायित्व  मौंपा  गया  था  । आज  सी०  बी०  एक  केम्द्रीय  प्राधिकरण  है  क्ातंकवादी
 अपराधों  में  शामिल  लोगों  से  और  इत  अपराधों  के अभियोजना  ते  निपटती  है  ।  बिना  सोच  मैं  आपको
 बता  सकता  हैं  कि  लगभग  12  या  15  गंभीर  आतंकवादी  अपराध  जिनकी  जांच  चल  रही  हैं  विभिन्न
 ध्यायालयों  में  उत  पर  मुकदमा  चल  रहा  है  |  वे  सब  विभिरन  स्तरों  पर

 बढ़त  से  ऐसे  मामले  सरकार  द्वारा  सी०  बी०  आई०  को  सौंप  गये  थे  जिन  पर  विभिन्न
 स्तरों  पर  जांच  हो  चुकी  उनमें  से  कुछ  काफी  नाजक  नियंत्रण  ओर  निर्देश  को  जारी  रखने  के
 लिए  अधिकारों  के  अनमव  का  लाभ  उठाने  के  लिए  हमने  अधिकारी  सेवाकाल  को  बढ़ाने  का  निर्णय
 लिया  था  हनका  सेवाकाल  फेपरफेक्स  या  दूमरे  कारुणों  से  नहीं  बढ़ाया  गया  अपितु  हस  समय
 सी०  आई०  को  जो  कार्य  सौंपा  हुआ  है  उसे  ध्यान  में  रखते  हुए  हमने  श्री  कात्रो  की  सेवा  अवधि  को
 बढ़ाने  का  फैसला  किया  था

 प्रो०  मघ  दंइचते  :  क्या  उनका  कहना  यह  है  कि  और  कोई  व्यमित  आतंकवादियों  के  मामले  को
 कारगर  ढंग  से  निपट  नहीं  सकता

 प्रघानमन््री  राजोब  :  मैं  पुतः  दोहराना  चाहुंगा  कि  हम  महसूस  करते  हैं
 कि  पंजाब  में  आतंकवादी  अपराध  बहुत  महत्वपूर्ण  है  मैं  माननीय  सदस्य  की  भावनाओं  की  प्रशंसा  करता
 हैं  क्योंकि  हम  जानते  हैं  उनके  घनिष्ठ  मित्र  कौन  हैं  या  वे  किन्हें  बचा  रहे  है  और  वह  सेवाकाल  बढ़ाने
 पर  आपतल्ति  क्यों  कर  रहे  हैं

 प्रो०  भघ  दंडवले  !  प्रधातमन्त्री  जी  किस  बात  की  ओर  दृशारा  कर  रहे  प्रधानमंत्री  जो  का
 उहँ दय  कया  है  ?  यह  बहुत  आपत्ति  जनक  है  ।  आपको  स्वयं  हस  पर  आपत्ति  करनी

 मप्र  त्यक्ष  रूप  से  प्रधानमंत्री  जी आरोप  लगा  रहे  हैं  कि  हममें  से  जो  आपत्ति  उठा
 रहे  है  वे  पंजाब  के  आनंकवादियों  से  जड़  हुए  वह  यह  आरोप  लगा  रहे  इन्हें  प्रत्यक्ष  रूप  से

 कहना

 भी  सरेहा  करूप  :  हस  प्रकार  वह  कहना  चाह  रहे  हैं  ?  ***

 हो  शाजोब  गांधी  :  मैं  यह  कहूंगा  कि  विपक्ष  के  सदस्य  पंजाब  में  आतंकवादियों का
 समर्थन  कर  रहे  है  !  **'हां  ।

 प्रो०  मधु  आपको  उन्हें  अपना  आरोप  वापस  ले  लेने  के  लिए  कहना
 ५००००

 (  ।  इसके  लिये  आपको  कहना  चाहिए  कि  बह  इस  सभा  में  बिना  किसी  शर्त  के  विपक्ष  से
 माफी  मांगे  ।

 क्री  सुरेश  कुरूप  :  इससे  आपका  क्या  अभिप्राय  है  ?

 श्री  राजोव  गांधो  :  क्या  राज्य  सभा  के  विपक्ष  के  सदस्य  ने  श्लालिस्तान  की  मांग  नहीं  की
 इसका  क्या  अथं  है  ?  विपक्ष  को  इसके  लिये  शर्म  आनो  चाहिए  ।

 री  बस॒देव  आच्चार्य  :  यह  बहुत  ही  अनुचित

 री  राजोब  गांधी  :  सच्चाई  कभी-कभी  बहुत  कड़वी  हो  सकती  है  ।  इसका  सामना
 आप  क्यों  नहीं  सच्चाई  का  सामना  करते
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 जलती  सन  “ ही  अध्यक्ष  मैं  कक ननमम

 प्रो  #  मधु  वंशज  :  अध्यक्ष  महोदय  +  जाल  गया  था  और  ग्रातक  बादियों  को  इपस््म्रिति  में

 मैंदे  ब्ाल्लिस्तान  को  मश्सता  को

 थी  राजीब  गांधी  :  मुझ  माननीय  सदस्यों  से  पूछने  दें  मैं  राष्ट्रीय  मोर्चा  और  जनता

 दल  के  सदस्यों  से  पूछना  चाहता  मैं  नहीं  जानता  हूं  कि  कोन  इनके  सदस्य  हैं  और  कौन  नहीं
 लेकिस  मैं  जानता  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  खालिस्तान  की  माँग  करने  व!ले  सदस्य  के  विरुद्ध  क्या  कायंवाही
 ही  आपने  क्या  कायंवाही  को

 प्रो*  मथु  इंडबले  :  इन्होंने  सभा  का  अपमान  किया  मैं  पंजाब  गया  हूं  और
 बादियों  को  उपस्थिति  में  मैंने  झ्लालिस्ताम  की  मरसंना  की  और  मैंने  मांग  की  है'*

 अध्यक्ष  महोब॒प  :  राज्य  सभा  का  नाम  न  लें  ।

 भी  बसूरेव  भाचार्य  :  अभिलेख  में  इसको  कार्यवाही  वृत्तांत  में  शामिल  किया  जाना
 चाहिए  ।

 प्रो०  स्रधु  इंडबते  :  मैं  आपके  ध्यान  में  लाना  चाहता  हूं  कि  जब  जल  प्रतिनिधित्व
 अधिनिय  म्  विधेशक  १२  चर्जा  को  गयी  थी  मैंने  एक  संशोधन  प्रस्त  बित  कियाथा  कि  यों
 क[लिस्तान  का  ममयंन  करते  हैं  जो  घामिक  संस्थाओं  का  दुरुपयोग  करते  हैं  उन्हें  निष्कासित  कर  देना
 चाहिए  ।  मैंने  यह  संशोधन  प्रस्तावित  किया  था  !

 धो  राधोव  गाँधी  :  क्या  में  दस  में  सुधार  कर  सकता  हूं  ?  **

 कहंगा  ।  सैंत़े  राज्य  सभा  के  किसो  सदस्य  का  जिक्र  नहीं  मैंते
 विपक्ष  के  एक  मैं  नहीं  जानता  हुं  वह  कौन  सदस्य

 प्रोਂ  लथु  दंबडते  :  इसका  खण्डन  किया  गया

 मैं  सिफ़  सुधार
 राष्ट्रीय  मोर्चा  जनता  दल  के

 की  राजीब  गांधी  :  इसका  लण्डन  नहीं  किया  गया  हैं  इसका  दिर  हरि .  रोष  भी  नहीं  किया  गया  है
 लेकिन मैं  अपनी  बांत  में  संशोषन  करना  मैंने  सारे  विपक्ष  को  एक  साथ  शम्दीधि मैं  कहना  चाहूंगा  कि  पी०  पी०  एम०  कर

 बसुदेव  मुझे  अपनी  बात  पूरी  कर  लेने  दीजिए  ।  मैं
 fi ए  कह  रहा  हू  कि  मैंने  सारे  विपक्ष

 साथ  ही
 पता  म्बोधित

 करने  की  गलती  को  मैं  माफी  चाहते  हुए  यह  कहता  हूँ  कि  हर  )
 कप  क

 पंजाब  में  कांग्र  स  को  भांति  ही  कठिन  संघर्द  कर  रही  और  मैं  इसके  लिये  आपको  घर

 बाद  देह
 लेकिन  मैं  अन्य  विषक्ष  के  प्रति  अपने  शब्द  वापस  नहीं  लेता  हैं  ।

 हार  लता  हू

 प्रो०  सध्  शंडबले  :  मैंने  एक  संशोधन  ि :  प्रस्तावित  कि  कि  वि
 लिया  गया  था'*****

 या  था  ओर  वह  संशोधन  स्वीकार कर

 भरी  कै०  वी०  उम्भीकष्णन  :
 उन्हें

 घर
 «  उन्हें  यह  जरूर  बता  दिया  जाना  था  गीई  भी

 व्यक्ति  राज्य मय  कि  चाहिए कि  कोई  भी  5: सभा  के
 रस  सदस्य

 का  जिक्र  नहीं  कर  सकता  आपको  उन्हें  चप  सर
 देता

 भाहिए इस  सभा  में  ओर  राज्य  सभा  या  उसके  किसी  सदस्य  का  जिक्र  नहीं
 कता

 है  ।  कर  सकता  यही  परम्परा  रही
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 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  स्पष्ट  है  ।
 ः

 श्री  के०  पो०  उम्मोकृष्लन  :  वह  इसकी  चर्चा  नहीं  कर  सकते

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  अभी  यह  कहा  उन्होंने  ऐसा  कहा

 क्षी  राजीब  गांघों  :  कया  वे  अपने  सदस्य  को  ससद  से  निष्कासित  कर  देने  के  लिए  तंयार  हैं  ?
 वे  उस  व्यक्तित  जिसने  खालिस्तान  का  परामश्  दिया  संसद  से  इस्तीला  देने  के  लिये  कहेंगे  ?

 प्रो०  मध  दंडबते  :  किसने  यह  पराम्श  दिया  किसी  ने  भी  एं  सी  सलाह  नहीं  दी

 क्री  राजोथ  गांधो  :

 प्रो०  सभु  बंडबले  :  वह  उसे  उद्भुत  क्यों  नहीं  कर  रहे  मैंने  इस  सभा  में  एक  संशोधन  पेह॥
 किया  था  कि  जो  भी  खालिस्तान  का  समन  जो  हिन्दु  साम्प्रदायिकता  को  बात  जो  सती
 ब्रथा  की  समाप्ति  के  विश  बात  करेगा  उसे  संतद  से  निष्कासित  कर  दिया  जाना  भाहिंएਂ

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  कार्यवाही  वृत्तात  में  शामिल

 प्रो०  सभु  इंडबते  :  मेरा  संशोधन  स्वीकार  कर  लिया  गया  विपक्ष  के  सारे  सदस्यों  पर  वे  क्यो

 झूठा  आरोप  मढ़  रहे

 ध्रष्यक्ष  महोदय  :  बठ  जाईये  ।

 श्री  तम्गन  थामस--अनुपस्थित  ।

 श्री  सांमाजीराव  अनुपस्थित  ।

 श्री  पी०  कृष्ण  राब--अनुपस्थित  ।

 श्रो  बसुदेव  अनुपस्थित  ।

 श्रो  संफुद्दीन  भोधरी--अनुपल्थित

 ठीक  है  ।  बैठ  जाईये  ।

 प्रोਂ  मधु  दण्डबते  :  आप  उन्हें  अपनो  बात  वापस  लेने  के  लिए  कहें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  अब  क्या  कर  सकता  हू  !

 प्रो०  मधु  दंडवते  :  सदन  के  नेता  सदन  में  इस  प्रकार  की  गेर-जिम्मेदाराना  बात  कह  रहे

 )

 11.32  स्०  पू०
 समय  प्रो०  मधु  दंडबते  और  रकूछ  अध्य  सदस्य  सभा-भवन

 से  बाहर  चले  गये  ।  ]
 )

 गृह  मरत्रों  धूंढा  :  ये  लोग  खालिस्तान  समर्थक  के  संमर्थन  में  बहिष्कार  कर  रहे

 यहै  एक  गंभीर  बात  है  और  हम  इसकी  निरदा  करते  हैं  ।
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 $67.  श्री  जगम्वाथ  पहनायक्ष  :  है

 भरी  प्रकाशचसा  :  वया  लागर  विभानन  और  पटल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  रेलवे  बोर्ड  को  भांति  एक  राष्ट्रीय  पर्यटन  बोर्ड  की  स्थापना  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  तथा  हसका  कार्यालय  किस  स्थान  पर  ल्लोला

 ओर

 देश  में  पर्यटन  को  बढ़ावा  देने
 के  लिए  इसके  कार्य-कलाप  कहां  तक  सहायक  होंगे  ?

 लागर  बिसानन  और  पर्यटन  मंत्रालय  के  राक्य  संत्रो  दिवराज  दी०  :

 att
 ओर  ब्यौरा  तंयार  किया  जा  रहा  है|

 क्षी  जगस्ताय  पहनायकरू  :  हमने  1990  तक  2050  लाख  यूनिट  का  सक्ष्यवनर्घारित

 हमें  इससे  लगभग  8,000  करोड़  की  विदेश्षी  मुद्रा  प्राप्त  होने  की  आशा  विमान  यात्रा  में  सीटों  की

 वर्तमान  कमी  भोर  अव्यवस्था  की  स्थिति  को  देखते  हुए  जिसके  संबंध  में  मंत्री  महोदय  ने  अभी  उत्तर

 दिया  क्या  मैं  मंत्री  महोदय  से  पूछ  सकता  हूं  कि  इस  लक्ष्य  को  पूरा  करने  के  लिए  वे  कोन  से

 भूत  उपाय  कर  रहे  हैं  !

 क्री  क्षिथराज  बो०  पाटिल  :  हस  बात  को  समझा  जाना  चाहिए  कि  पर्यटन  के  लिए  केन्द्रीय
 राज्य  सरकार  और  निजी  क्षेत्र  की  भी  जिम्मेदारी  पर्यटन  के  लिए  जिस  प्रकार  के

 भूत  ढांचे  की  आवश्यकता  है  उत्का  विक्वास  निजी  क्षेत्र  के  राज्य  सरकार  ओर  केन्द्रीय  सरकार
 द्वारा  भी  किया  जाना  हमारे  पास  इस  उहेष्य  के  लिए  मध्यम  कालिक  और
 कालिक  योजनाएं  हम  गेर-सरकारी  क्षेत्र  को  प्रोत्साहन  दे  रहे  हम  राज्य  सरकारों  को  सहायता
 दे  रहे  हैं  और  इस  उहूं एय  के  लिए  आवष्यक  आघारभूत  सुविधाएं  प्रदान  करने  के  लिए  बड़े  पंमाने  पर
 योजना  बना  रहे  हमें  आशा  है  कि  हम  उन  लक्ष्यों  को  पूरा  कर  लेंगे  जिन्हें  हमने  अपने  लिए
 निर्धारित  किए

 करी  जगस्ताथ  पहनायक  :  कया  मैं  मंत्री  महोदय  से  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  वे  समभते  हैं  कि

 अखिल  भारतीय  स्तर  पर  अखिल  भारतीय  पर्यटन  सेवा  की  ओर  सभी  स्तरों  पर  विशेषज्ञों  का  एक
 विदाष  काडर  बनाने  को  आवश्यकता

 थी  शिवराज  बो०  पाटिल  :  राष्ट्रीय  पयंटन  समिति  ने  इस  संबंध  में  एक  सुझाव  दिया  है  ।  इस
 सुकाव  की  जांच

 हो  रही  है  और  इस  पर  धर्चा  हो  रही  यह  सुझाव  मंत्रिमण्डल  के  समक्ष  भी  अ  एगा ओर  हस  संबंध  में  निर्णय  लेने  के  पश्चात्  हस  भुहँ  पर  कोई  निद्चित  राय  व्यक्त  की  किन्तु
 इस  समय  मैं  इसके  पक्ष  में  या  विरुद्ध  कुछ  नहीं  कहूँगा  ।  किन्तु  ऐसा  सुझाव  दिया  गया  है  ।

 प्रो०  संफुद्दीम  सोज  :  मैं  समझता  हूं  जहां  तक  पर्यटन  का  संबंध  है  इसके  लिए  अखिल  भारतीय
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 सर्वेक्षण  की  आवद्यकता  है  ताकि  मंत्रालय  विभिन्न  राज्यों  की आवश्यकताओं  को  समझ  सके  ।  हाल  ही
 में  भारत  सरकार  ने  बोद्ध  केन्द्रों  को  बढ़ावा  देने  के लिए  250  करोड़  रुपये  का  अनुदान  प्राप्त  किया  ।

 यहू  राशि  उच्चानों  और  क्रुटियों  आदि  के  बनाने  के  लिए  थी  ।  मुझे  मालूम  हुआ  है  कि  मंत्रालय
 में  250  करोड़  रुपये  की  पूरी  राशि  उत्तर  प्रदेश  और  बिहार  के  पयंटन  दिभागों  को  आवंटित  करने  का
 निर्णय  लिया

 मैं  मंत्री  महोदय  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  वे  इस  बात  को  जानते  हैं  और  इसको  महत्व  देते

 हैं  कि  जम्मू-कश्मीर  राज्य  में  अत्यन्त  पुराने  और  मूल्यवान  बौद्ध  अवशंष  न  केवल  लेह  जिले  में  हैं  परन्तु
 करगिल  जिले  में  भी  हैं  ।  बारामल्ला  जो  मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  है  एक  ऐसी  जगह  है  जहां  लगभग  2000
 वर्ष  पूर्व  महान  कनिष्क  ने  चोथा  अस्तर्राष्ट्रीय  बौद्ध  सम्मेलन  आयोजित  किया  था  जिसमें  विश्वविर्यात
 लोती  हम  न  सांग  ने  सम्मेलन  में  भाग  लिया  उस  समय  उनके  जूते  चुराये  गए  थे  ।  उन्होंने

 यह  बात  अपनी  यात्रा-विवरण  में  भी  कही  है  कि  जब  वह  बिहार  में  गये  तो  उनके  जूते  चुराए  गए  थे  ।

 उष्कर  और  परिहासपुर  में  सबसे  बहुमूल्य  बौद्ध  अवशेष  जम्मू-कश्मीर  राज्य  को  जापान

 सरकार  से  प्राप्त  पूरे  अनुदान  का  एक  तिहाई  भाग  क्यों  नहीं  ?  ऐसा  इसलिए  है  कि  इसके  लिए

 सम्पूर्ण  भारत  में  पर्यटल  को  बढ़ावा  देते  के  लिए  न  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  और  न  ही  कोई  संगठित

 प्रयास  किये  गए  मैं  उन  250  करोड़  रुपयों  के  बारे  में  पूछना  चाहता  हूं  जो  बोद्ध  केन्द्रों  के  विकास

 के  लिए  अनुदान  के  रूप  में  प्राप्त  हुए  उससे  जापान  के  पयंटक  जो  कि  अत्यन्त  समृद्ध  भारत  की  ओर

 आकर्षित  होंगे  ।

 री  शिवराज  बो०  पाटिल  :  मैं  मानता  हूं  कि  कदमीर  अत्यन्त  सुम्दर  इसका  ऐतिहासिक

 महत्व  है  और  इसमें  बोद्धिक  अवशेष  भी  किन्तु  जो  राशि  भारत  सरकार
 को

 प्राप्त  हुई  है
 उसे  एसे

 क्षेत्रों  में  खबं  करने  के  लिए  कहा  जाए  जहू  महात्मा  गौतम  बूद्ध  वास्तव  में  रहे  ओर  जहां  पर

 उन्होंने  भी  यही  इच्छा  व्यक्त  की  आरम्भ  में  हम  वह  राशि  ऐसे  स्थानों  पर  ख्च  कर  रहे  हैं  जहां

 वह  गए  और  प्रचार  किया  ।  तत्पश्थात्  यदि  कुछ  राष्गि  हमारे  पास  उपलब्ध  रहती  है  तो  हम  इस  पहलू

 पर  भी  और  ध्यान  देंगे  और  यह  राशि  उपलब्ध  करा  सकते  हैं  ।

 प्रो०  संझुह्दीन  सोब  :  मुझे  लेह  से  सेकड़ों  तार  मिले  मैं  बाहता  हूँ  कि  वह  इस  मामले  की

 जांच  करे  |  यह  मंत्रलय  की  ओर  से  जापान  के  दिष्टमंडल  को  एक  गलत  सलाह  वे  उन  स्थानों  का

 विकास  नहीं  चाहते  हैं  जहां  महात्मा  बुद्ध  गये  किन्तु  वे
 केवल  बोद्ध  केन्द्रों

 का
 विकास  भा  हते

 करो  दिवराज  वो०  वे  ऐसा  चाहते  किन्तु  वे  इस  राशि  को  फिजूल  तरीके  से  खत

 करना  नहीं  बाहते  वे  कुछ  क्षेत्रों  को लेकर  इतका  विकास  फिर  यदि  कुछ  रादि  बच  जाती

 है  तो  वह  राशि  अन्य  स्थानों  पर  ख्च  को  जा  सकती  है  ।

 प्रो०  सेफद्वीत  सोज  :  मैं  अपना  व्यक्तिगत  रूप  से  ही  उनके  सामने  रक्षना  चाहता  हूं

 हरी  शिवराज  बो०  पाटिल  :  मुझे  उनके  साथ  इस  मामले  पर  चर्चा  कर  ने  पर  बहुत  प्रसन््नता

 मैं  इस  पर  चर्चा  करने  को  तेयार  यदि  हम  यह  राशि  कए्मीर  या  अन्य  किसी  राज्य  को  भी

 देते  हैं  तो  हमें  बहुत  प्रसन्तता  होगी  ।  आरम्भ  में  हम  यह  राशि  ऐसे  स्थानों  पर  खच  कर  रहे  हैं  जहां  वह

 गए  और  प्रचार  किया  ।
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 ]
 भी  के  ०  डी०  सुर्तानपुरी  :  अध्यक्ष  बौद्धों  का  जो  श्वास  स्थाम॑  है  वह

 लाओल  स्पीति  में  जंसा  कि  आप  कह  रहे  हैं  कश्मीर  को  दंगे  तो  मैं  चाहुंगा  कि  हिमाचल
 प्रदेश  की  सीमा  तिब्बत  के  साथ  लगती  है  वहां  पर  भी  जितने  गोम्पा  हैं  उनके  लिए  भी

 करी  शिवराज  बी०  पाटिल  :  मैंने  किसी  प्रकार  का  आएवासन  कश्मीर  के  सम्बन्ध  में  नहीं  दिया
 मैंने  सिर्फ  इतना  ही  बताया  है  कि  शारू  में  हम  यह  पंसा  यू०  पी०  और  बिहार  में  सं  कर  रहे

 अगर  बच  गया  और  सबकी  राय  एक  हुई  तो  ओर  जगह  भी  खच  करने  का  प्रयास  किया  जायेगा  ।

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रो०  पी०  जे०  क्रियन--अनुपस्थित  ।  श्री  अजय  अनुपस्थित  ।
 थी  मोहम्मद  महफन  अली  शा--अनुतल्यित  ।  श्री  वालासाहिब  विज्ञे  अनुपस्थित  ।  श्री  चित्त

 श्री  भद्ग  वर  श्री  ई०  अय्यपू  रेड्ड  -  अनुपस्थित  ।
 क्री  वक्कम  अनुपस्थित  ।  श्री  इन्द्रजोत  गुप्त--अनुपस्थित  ।  श्री  मुल्लापल्ली

 नपस्थित  ।  श्री  पी०  एम०  सईद"*''क्ष्या  मज  आ  गये  ?

 झी  पी०  एस०  सईद  :  जो  यह  तो  मज  आ  गये  |

 इंण्डियन  एयरलाइम्स  और  एयर  इण्डिया  के  बुघंटनाप्ंसत  हुए  बिंमान
 नै

 #79.  श्री  पी०  एणन०  सईद  :

 थौ  विजयक्सार  भिन्न  :  क्या  नागर  बिमानन  ओर  पयंडन  मंत्री  यह  बताने  की  क्षपा
 करेंगे

 1958  से  अब  तक  इंडियन  एयरलाइस्स  और  एयर  इंडिया  के  पथक-पथक
 कितने  विमान  दु्घटना  प्रस्त

 प्रत्येक  मामले  में  प्रमुख  कारण  क्या

 कया  दु्घंटनाओं  की  जांच  कराई  गई

 यदि  तो  उनके  क्या  निष्कर्ष  लिकले  ओर

 (5)  उपयु  कत  अवधि  के  दोरान  कितने  विमानों  को  सेवाओं  से  हटा  लिया  गया  ?
 नागर  विमानन  और  पयंटन  संत्र/लय  के  राज्य  मंत्री  शिवराज  बी०

 : 1988  से  एयर  इंडिया  ओर  इंडियन  एयरलाइम्स  का  कोई  विमान  दुर्भेटनाग्रस्त  नहीं  हुआ  है  ।
 से  प्रदन  नहीं  उठते  ।

 1988  से  एयर  इंडिया  और  इंडियन  एयरलाइस्स  का  को
 कारण  ग्राउण्ड  नहीं  किया  गया  गीई  विमान  दुघंटना  के

 शी  पी०  एम०  सईद  :  अध्यक्ष  महोदय  मेतैंस  का  कु
 मुझे

 ५

 पूछने  की  कोई  गुजाइश  हर  नहीं  है  किन्त  मैं
 बी  हू  कि  मुझे  कोई  पृस्क  प्रदन दा  ही  नः  हरक  प्रइन  पूछना  चाहता  हूँ  और  मैं  संमंकता  हूं  कि

 हक
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 मंत्री  महोदय  उत्तर  देकर  अनुग्रहीत  करंगे  ।  परत्तों  के  हंडियन  एक्सप्रेसਂ  में आया  था  कि  उड़ान
 भरने  से  पूर्व  जो  आवश्यक  प्रमाणपत्र  जारी  किया  जाता  है  उसके  लिए  जो  अभनिवायं  जांच  होनी
 थाहिए  उसका  सरुती  से  पालन  नहीं  किया  जाता  क्या  यह  सच्ची  बात  यह  बात  परसों  ओर
 उससे  पहले  भी  आई  है  कि  उन्होंने  गोआ  का  उदाहरण  दिया  कि  ग्राउण्ड  करमंचारियों  ने  प्रमाणपत्र
 जारी  करने  से  दन्कार  किया  और  फिर  इंडियन  ने  ग्राउण्ड  इंजीनियरों  से  कहा  वो  गोआ

 गए  और  फिर  प्रमाणपत्र  जारी  किए  |  यदि  ऐसा  है  तो  वह  कृपा  करके  इसको  ओर  ध्यान  दें  ओर  देख

 लें  कि  इसका  पालन  किया  जाए  ?

 को  विव  राज  थी ०  पाटिल  :  अनिवाय॑  जांच  आवश्यक  है  ओर  जहां  तक  मेरी  जानकारी  है
 अनिवार्य  जांज  की  जा  रही  किन्तु  अब  जो  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  तो  हम  इसकी  बारीकी  से
 तथा  विस्तार  से  जांच  करंगे  और  यदि  इसमें  कुछ  कमियां  हैं  तो  हम  उनको  दूर  करेंगे  ।

 झौ  शाम्ताराम  नायक  *  जब  कभी  विमान  दुघंटनाएं  होती  तो  किसी  न  किसी

 प्रकार  की  जांच  पड़  ताल  होती  रहती  है  और  सामान्यतः  मंत्री  या  कुछ  अन्य  अधिकारी  ये  वक्तव्य  देते

 हैं  कि  जब  तक  जांच  पूरी  नहीं  होती  है  वे  दुर्घटना  के  कारणों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कह  सकते  हैं  ओर

 जांच  पूरी  होने  में  कम  से  कम  सामान्यतः  छः  महीने  लग  जाते  उस  समय  तक  कोई  सरकारो  अथवा

 अन्य  कोई  जानकारी  नहीं  मिलती  इस  स्तर  पर  मैं  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सच  नहीं  है
 कि  जब  कभी  दुघंटना  स्थल  की  जांच  होती  तो  एक  परिणाम  निकलता  जब  तक  जांच

 आयोग  के  निष्कष  प्राप्त  नहीं  हो  ज।ते  तब  तक  उनके  विषार  में  दुधंटना  के  जो  प्रत्यक्षतः  कारण  हैं  उसे

 देश  को  बताने  में  क्या  बुराई  ताकि  सरकारी  तौर  पर  जनता  को  इसका  कारण  बताया  जा

 अन्यथा  समा  रपत्र  दसों  कारण  बताएंगे  और  रोज  एक  कारण  सामने  आएया  जिससे  जनता  के  मन

 में  हंकाएं  उत्पन्न  होगी  और  उनसे  गलतफहमियां  पंदा  होंगी  ।  क्या  वह  हस  पर  विचार  करेंगे

 और  इस  सम्बन्ध  में  क॒छ  कहेंगे  ।

 ही  शिवशाज  वी०  पाटिल  :  यदि  कोई  घटना  या  दु्धटना  हो  जाती  है  तो  इसको  जांच  होती

 है  ओर  जो  अधिकारी  दुधंटता  या  घटना  की  जांच  करते  हैं  वै  किसी  निष्कं  पर  पहुंचते  उनके  द्वारा

 दिए  गये  निष्कर्षों  का  उपयोग  कुछ  मुधारात्मक  उपाय  करने  के  लिए  किया  जाता  है  किन्तु  यदि  स्पायिक

 जांच  की  जातो  है  ओर  न््य।धिक  जांच  पूरी  होने  से  पूर्व  कोई  विचार  व्यक्त  किया  जाता  है  तो  स्थायिक

 जांच  पक्षपातपूर्ण  रहने  की  सं  भावना  रहती  है  और  जहां  तक  कानून  का  संबंध  है  हम  तब  तक  उसके

 का  रणों  के  बारे  में  नहीं  बता  सकते  हैं  जब  तक  पूरी  जांच  नहीं  हो  जाती  है  और  अन्तिम  निष्कर्ष  पर

 नहीं  पहुंच  जाते  हैं  । बक्नील  के  रूप  में  वह  इस  बात  की  प्रशंसा  करेंगे  कि  हम  पूर्व  निर्णय  नहीं  लेते  ।  यवि

 निर्णय  ही  देना  है  तो  हम  पूव॑निर्णय  नहीं  करते  यह  जरूरी  है  कि  हम  सरसरी  जाँच  के  आधार  पर

 बातें  प्रकट  न  करें  ।  अतः  हम  पूरी  तरह  जाँच  फिर  हम  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  और  उसे  प्रकट  करें  ।

 हरी  नथल  किशोर  हार्मा  :  यह  गम्भीर  चिम्ता  की  बात  है  कि  गत  महोनों  के  दोराम  हुई
 दर्चटनाओं  के  अतिरिक्त  इंडियन  एयरलाइन्स  का  कार्यकरण  पहले  जंसा  नहीं  रह  गया  विमान  समय

 पर  नहीं  पहुंच  रहे  यात्रियों  को  उनकी  जातकारी  नहीं  दी  जाती  है  ।  प्रत्याशी  सूधो  काफो  लम्बी

 रही  हैं  और  हर  तरह  की  अशुविधा  रही  है  |  इसका  कारण  विमान  की  कमी  हो  सकती  है  ।

 क्या  मैं  मंत्री  महोदय  से  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  वह  हमें  पह्  आइव।सन  देंगे  कि  एयरलाइम्स  का

 कार्येकरण  कारगर  बताया  जाएगा  ओर  यात्रियों  को  एऐस्वो  कठिनाइयों  का  साप्तता  नहों  करता  पड़ेगा

 135



 मौलिक  उत्तर  27  1989

 ना  नियत  ननिनिनी  इक्डी:दी-ीकससभ

 जिनका  कि  वे  सामना  कर  रहे  क्या  वह  हमें  इस  बात  का  भी  आश्वासन  देंगे  कि  इन  बातों  को  ,

 कब  तक  ठोक  किया  जाएगा  !

 भी  शिवराज  वो०  पाटिल  :  मैंने  आज  की  प्रश्न  सची  के  प्रदन  संहुया  2  का  उत्तर  देते  हुए  इसी

 प्रकार  के  एक  प्रइन  का  उत्तर  पहले  ही  दे  दिया  है  ।  किन्तु  मै  इसके  लिए  कोई  आश्वासन  दिये  बिना

 कहना  चाहता  हूं  कि  हम  यात्रियों  और  ग्राहकों  को  अच्छो  सेवाएं  उपलब्ध  करने  का  प्रयास  करेंगे  ।

 हमसे  इसके  लिए  कछ  उपाय  किए  हैं|  हमें  विश्वास  है  कि  उन  उपायों  से  फायदा  होगा  ।

 ]

 को  मवल  किशोर  वर्मा  :  किस  समय  तक  !

 क्री  दिवराज  बी०  पाटिल  :  हमें  निश्चित  रूप  से  अधिक  बेहतर  प्रशिक्षण

 करण  और  श्रम  संध  विवादों  को  मिपटाने  से  यात्रियों  को  बेहतर  सुविधायं  प्रदान  करने  में  सहायता
 मिलेगी  ।  परन्तु  आप  मेरी  बात  से  सहमत  होंगे  कि  सीमित  संसाधनों  और  मशीनों  के  बा  बजद  हम  देश
 भर  में  इन  एयरलाइनों  को  चला  रहे  इनकी  मांग  में  भी  बहुत  अधिक  वद्धि  हो  रही

 अतः  बढ़ती  हुई  मांग  और  लोगों  की  आद्ाओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हमें  इतना  अधिक  प्रयास
 और  मक्ोनों  का  विस्तार  करना  पड़ता  है  कि  कभी-कभी  कठिनाईयां  भी  उत्पन्न  होती  मैं  यह  कह
 रहा  हूं  कि  कृपया  हमारी  सीमाओं  और  कठिनाईयों  तथा  उन  विवद्षताओं  को  समलिये  जिनके  अन्तर्गत
 इन  एयरलाहनों  और  इसी  प्रकार  की  अन्य  सुविधाओं  को  कार्य  करना  पड़ता  आप  हमें  अपना
 सहयोग  और  सलाह  भी  दीजिये  ।

 क्षी  श्रन्द्र  प्रताप  नारायण  सिह्न  :  मन््त्री  महोदय  द्वारा  उत्तर  दिये  जाने  के  बाद  इस  बारे  में  बहस
 कम  प्रइन  पूछे  जा  सकते  परन्तु  क्योंकि  मेरे  पास  समय  है  इससे  मुझे  यह  आशा  है  कि  आप  मरे
 इससे  संबद्ध  एक  प्रएन  पूछने  की  अनुमति  ढेगे  ।

 |  न

 करो  पी०  एम०  सईद  :  यदि  आप  चाहें  तो  भाषण  भी  दे  सकते  है  ।

 श्री  खरत्र  प्रताप  नारायण  सिह  :  माननीय  मम्त्री  महोदय  ने  यह  कहा  है  कि  यात्री  सविधाओं  में

 सुधार  किया  जाना  मैं  काफी  पहले  उपलब्ध  एक  सुविधा  का  उल्लेख  करना  चाहूं  गा  ।  यात्रियों
 की  अगवानी  के  लिए  जाने  वाले  बहुत  से  लोगों  को  कड़कती  ठंड  में  बाहर  खड़ा  रहना  पड़ला  है  ञज  है
 बचाव  का  स्थान  कम  है  ।  सुरक्षा  कर्मियों  द्वारा  उन्हें  बहां  पर  भी  न  खड़ा  होने  के  लिए  कहा  जाता
 मैं  जानता  है  कि  संभवत  पंजाब  में  आतंकवादियों  की  बात  मानी  जाती  है  |  परन्तु  निदिचत  रूप  से  मम्त्री
 महोदय  अपने  सम्बधियों  अथवा  मित्रों  की  अगवानी  करने  हवाई  अडडे  पर  जाने  वाले  उन  ध्यक्ति  यों  के
 लिए  कोई  नियन्त्रण  अथवा  कुछ  धनराशि  की  व्यवस्था  कर  सकते  हैं  जिन्हें  कड़कती  सर्दी  में  बाहर  खड़ा

 रहना  पड़ता  है  और  जो  शेड  अथवा  टमिनल  के  निकट  भी  नहीं  जा  सकते  ।
 ह  का

 दूसरे  मन््त्री  महोदय  ने  यह  कहा  है  कि  ऐसा  कोई  विमान  नहीं  है  जिसकी  उड़ान  बन्द  कर
 गई  है  ।  हम  पक्षी-टकराने  के  कारण  भूमि  पर  उतारे  गये  विमानों  की  बात  सुनते  रहे  कलम
 पास  कसाई  एम०  सी०  डी०  तथा  डी०  डी०  ए०  के  कड़े  के  ढेरों  के  कारण  प्नी  टकराने
 चटनाओं  में  वृद्धि  हो  रही  है  |  इन  कड़े  के  ढ  रो  के  बारे  में  मन्त्रालय  ने  क्या  कार्य  किया  है  ?

 ः

 झो  शिवराज  भो०  बाटिल  थे  हम  हवाई  अश्हों  पर  अपने  टमिनल  भवनों  का  विस्तार  कर

 कु
 #

 %$
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 रहे  इन  मकरनों  के  विस्तार  के  बाद  ही  हम।रे  लिए  अधिक  यात्रियों  और  उन्हें  विदा  करने  आने
 वालों  को  ठहराना  संभव  होगा  ।  मैं  इस  बात  को  भी  समझता  हूँ  कि  सर्दी  के  मौसम  में  कभी-फभी
 कारणों  से  लोगों  को  ऐसे  स्थानों  पर  बेठना  अथवा  खड़ा  होना  पड़ता  है  जहाँ  सभी  सुविधायें  उपलब्ध

 नहीं  है  ।  हम  निश्चित  रूप  से  इत  बातों  को  ध्यान  में  मैं  नहीं  जानता  कि  ऐसा  कब  तब  संभव

 होगा  भौर  सब  बातों  को  किस  प्रकार  किया  जा  सकेगा  ।  परन्तु  हमारा  प्रयास  यह  सुनिश्चित  करना

 होगा  कि  यात्रियों  को  अधिक  सुविधायें  प्रदान  की  जहां  तक  पक्षी  टकराने  का  सम्बध  है  इस  बारे
 में  हवाई  अड॒डों  के  निकट  रहने  वाले  व्यक्तियों  द्वारा  कुछ  कार्य  किया  जाना  सबसे  पहली  बात

 यह  है  कि  कड़े  को  खुले  स्थानों  पर  नहीं  डालना  चाहिए  ।  दूसरे  स्थानीय  स्वायत  शासन  को  इन  पहलुओं
 की  जांच  करनी  चाहिए  न  कि  राज्य  सरकारों  को  राज्य  सरकारे  और  केन्द्रीय  सरकार  हस  काये  में

 नहीं  आती  एयर  लाइनों  ने  बम्बई  दिल्ली  तथा  कुछ  घनरादि  दी  स्थानीय  स्वायत  शासन  की

 सहायता  से  इस  समस्या  का  समाधान  किया  जाना  चाहिए  और  उन  लोगों  के  मन  में  इस  बात  बात  को

 अनुमृति  होनी  चाहिए  जोकि  आस  पास  रहते  हैं  जो  खुले  स्थानों  पर  कूड़ा  करकट  फेक  देते  हैं  जिससे

 वहां  से  हवाई  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  के  सामने  कठिनाईयां  उत्पन्न  होती  इस  बारे  में  एक  प्रकार

 की  एक  प्रकार  की  प्रणाली  की  आवश्यकता  है  जिसका  हम  विकास  ओर  उपयोग  करने  का  प्रयास
 कर  रहे  हैं

 मौसम  विजन  केश  से  सुपर  कम्प्यूटर  अभ्यत्र  भलता

 ।  जे
 || कक

 *४0.  हरी  दारब

 औ  हरोश  रावत  ;  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  अमरोका  से  खरोदा  गया  सुपर  कंप्यूटर  जो  इस  समय  नई  दिल्ली  के

 मौसम  भवन  में  लगा  हुआ  नई  दिल्ली  से  प॒र्ण  भेजने  का  निर्णय  लिया

 (a)  यदि  तो  कंप्यूटर  को  नई  दिल्ली  से  पुणे  भेजने  में  कितनों  राशि  ध्यय  होने  का

 संभावना

 क्या  विशेषज्ञों  की  राय  के  कारण  कंप्यूटर  पुणे  मेजा  जा  रहा  और

 यदि  तो  तत्सम्बरधी  ब्योरा  कया  है  ?

 ]
 विज्ञान  और  प्रोश्नोगिकी  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  सहासागर  विकास  परमान

 इलक्ट्रानिकी  और  अन्तरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मंत्री  के०  आर०  :

 से  प्रइन  ही  नहीं  उठते  ।

 क्री  हरद  विध  :  यद्यपि  उत्तर  में  कहा  गया  है  कि  सरकार  ने  सुपर  कम्प्यूटर  को  नई  दिल्ली  से

 प्णे  भेजने  का  निणंय  नहीं  लिया  है  तथापि  मैं  यह  जानना  चाहूंगा  कि  कया  यह  सहो  है  कि  इस  प्रदन

 र्क  जांच  करने  के  लिए  मंत्रालय  द्वारा  पांच  सदस्यों  की  एक  तकनीकी  समिति  मियुक्त  की  गई  थी  और

 समिति  ने  सर्वेश्षम्मति  से  यह  निर्णय  लिया  था  कि  यदि  दिल्ली  के  बजाय  इसे  पुणे  मेंस्थापित  कर  दिया

 जाता  तो  केन्द्र  के  दोधकालीन  हितों  की  बेहतर  रक्षा  होती
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 ____  as
 तलਂ _  एफ  ७  हफ

 भी  के०  आरए०  नारापणषत  :  इस  प्रदन  का  देने  के  लिए  नियुक्त
 दि

 |  गई  समिति  ने  यह

 राय  ब्यवत  को  थी  कि  दीर्धकासीन  दृष्टिकोण  को  ्थान  में  रखते
 हुए

 इसे  नई
 दिल्ली  फी

 मा
 प्णे

 स्थापित  करना  थोड़ा  बेहतर  होता  ।  समिति  ने  दिल्ली  और  बम्बई  में  इसे
 स्थापित  करने

 के
 चारमा

 और

 हानियों  का  ब्यौरा  दिया  और  अन्ततः  यह  उल्लेख  किपा  कि  दीघंकालीन  दृष्टि  से  हसे  पु
 में

 भजना
 बेहतर  होगा  ।  परन्तु  यदि  कम्प्यूटर  सेन्टर  को  दिल्ली  में  स्थापित  किया

 गया  तो
 40  लाख  से

 £0
 लाख

 रुपए  को  लागत  की  बजाय  सरकार  की  लागत  लगभग  2.6  करोड़  रुपये  यह  एक
 निर्यय

 त्मक

 बात  थी  च्कि  2.6  करोड़  रुपये  को  राहि  बहुत  अधिक  और  समिति  के  जवाबदेय  तक  इतने

 जोरदार  नहीं  थे  कि  इसे  दिल्ली  से  पणे  मेजने  का  निर्णय  ले  लिया  जाता  ।

 करी  झरद  क्या  यह  भी  सच  है  कि  समिति  ने  इस  बात  पर  ध्यान  दिया  था  कि

 पुणे  में  दी  उच्ण  कटिबस्धिय  मौसम  सम्बन्धी  अनुसंघान  तथा  सभी  प्रमुश्ल  वेजञानिक
 संस्थाओं

 को  ध्यान

 पें  रखते  हुए  यह  केख  दिहली  से  दूर  पुणे  में  स्पापित  किया  जाना  चाहिए  ?  मंत्रालय  द्वारा  इन

 शी  कारणों  पर  विचार  किया  गया  है  अथवा  नहीं  ?

 क्री  के०  आर०  नारायजन  :  उनके  बारे  में  विचार  किया  गया  पुणे  में  निश्चित
 हूप  से  एक  उष्णप्रदेशीय  मौसम  विज्ञान  केन्द्र  दिल्ली  में  स्थापित  वास्तव  में  यदि  कम्प्यूटर  को  बंबई
 भेजा  जाता  है  तो  हमें  उपग्रह  के  माध्यम  से  दिल्ली  और  बंबई  में  एक-एक  भू-केन्द्र  स्थापित  करके  इसे
 अभिच्चालित  करना  हमें  सम्पूर्ण  सूचना  यहां  से  पुणे  भेजनी  होगी  ओर  फिर  आई०  सी०  ए०
 आआार०  जंसी  एजेन्सियों  द्वारा  उसे  पुनः  भेजा  जायेगा  जोकि  सभी  फोषड़  स्टेशनों  पर  मौसम  सम्बन्धी

 आंकड़े  भेजती  वास्तव  में  इस  प्रणाली  का  प्रमुख  उद्ं हय  किसानों  को  मौसम  को  स्थिति  के  बारे  में
 जानकारी  देना  ओर  दिल्ली  में  स्थित  भारतोय  कृषि  अनु  प्न्धान  परिषद  द्वारा  यह  कार्य  किया  जाता

 उनके  लगभग  127  फोलड  स्टेशन  उन्हें  इन  केन्द्रों  में  यह  सूचना  देनी  होती  हमने  यह  सोचा
 था  कि  सम्पूर्ण  सूचता  को  पू्णे  मेंजना  और  उसे  वापस  दिल्ली  पहुंचना  भौर  फिर  उसे  पून  फील्ड  स्टेशनों
 में  सरकार  के  लिए  भारी  मात्रा  में  अतिरिक्त  व्यम  के  अलावा  एक  उलमन  भरा  कार्य  होगा  ।

 एक  बात  और  किसी  भी  समय  दिल्ली  और  पुणे  के  बीज  दूरसंचार  प्रणाली  की  किसी
 मी  प्रकार  की  विक़लता  की  स्थिति  में  इस  प्रणाली  में  ही  संकट  उत्पन्न  हो  जायेगा  ।

 हैं  कि  मंत्री  जी  ने  जो  कमेटी  नियुक्त  को  थी  उसने  क्या  सुपर  कम्प्पू्थर  दिशलो  या  पुणे  में  रखने  के
 बारे  में  कोई  जानकारी  प्राप्त  की  क्या  इसके  द्वारा  किसानों  को  मौसम  के  सम्बन्ध  में  या  वर्षा
 आदि  के  सम्बस्ध  में  सही  जानकारी  मिल  सकेगी  ?

 ]

 की  के०  आर०  तारायणन  :  समिति  ने  यह  कहा  है  कि  इस  कार  के  लिए  दिल्ली  और  पे  दोनों
 ही  उचित  परम्तु  उन्होंने  यह  कहा  है  कि  शांत  दौक्षणिक  वातावरण  के  लिए  इसे  पुणे  में  स्थापित
 करना  उचित  होगा  ताकि  बेशानिक  दिन  अथवा  रात  में  किसी  भी  समय  जाकर  एक  दूसरे  से  विचारों
 का  आदास-अवान  कर  सके  ।  सरकार  ने  यह  अनुभव  किया  है  कि  दिल्ली  में  भी  शेक्षणिक  वातावरण
 उत्पन्न  करना  संभव  वास्तव  में  दिल्ली  में  भी  हमारी  बहुत  सो  बेशानिक  ओर  क्षक्षणिक  संश्षायें
 स्थापित  परन्तु  उन्होंने  यह  सोचा  था  कि  यदि  इसे  पुणे  में  स्थापित  किया  जाता  है  तो  इससे  बच्छे

 18



 8  1910  सिंखित  उत्तर

 बाताबरण का  निर्माण  हम  उनकी  बात  से  सहमत  परस््तु हम  यह  अनुभव  करते  हैं  कि  बहुत
 कम  घन  ध्यय  करके  हम  दिल्ली  में  भी  इसी  प्रकार  का  वातावरण  बना  सकते  हैं  ओर  अपने  उहू  ए्य  को
 प्राप्त कर  सकते  हैं|  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुर्के  अयूब  खां  जी  कह  रहे  थे  कि  सोकर  सबसे  उपयुक्त  जगह

 ]

 भरी  जोबह्लभ  पाणिप्रही  :  मैं  यह  जानता  चाहूंगा  कि  क्या  चरणवद्ध  रूप  में  कम्प्पटर  स्थापित
 करने  के  लिए  कुछ  धाहरों  को  कम्प्यूटर  शहरों  के  रूप  में  विकसित  करने  की  कोई  योजना  है  ।  यदि
 तो  हस  बारे  में  अब  तक  क्या  प्रगति  की  गई

 क्री  के०  आर०  नारायणन  :  यहू  एक  पूर्णतः  अलग  प्रश्न  है  जोकि  इस  प्रधन  से  सम्बन्धित  नहीं
 है  ।  हम  विज्ञान  हहरों  का  विकास  कर  रहे  हैं  परम्तु  वह  मोसम  भविष्यवाणी  के  लिए  नहीं  हम
 ऐसे  बहुत  से  विज्ञान  शहरों  का  निर्माण  कर  रहे  जहां  कम्प्यूटर  सुविधायें  उपलब्ध  विज्ञान  शहरों
 का  कम्प्यूटर  हाहरों  के  रूप  में  जिकास  करने  का  हमारा  कोई  विज्षिष्ट  एस्ताव  नहीं  हमारे  यहां
 निर्यात  क्षेत्र  हैं  जहां  इलेक्ट्रॉनिक  कम्प्यूटर  का  उपयोग  किया

 प्रदणों  क ेलिखित  उत्तर

 पंजाब  में  श्रातंकथादो  गतिविधियां

 ]
 #61.  क्री  राजकुमार  राप  :

 झरी  घमंपाल  सिह  मलिक  :  या  गृह  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  महीनों  में  पंजाब  और  संघ  राज्य  क्षेत्र  चंडीगढ़  में  आतंकवादी  गतिविधियों  के

 परिणामस्वरूप  कितने  लोग  मारे  कितने  घायल  हुए  और  लगभग  कितने  मूल्य  की

 सम्पत्ति  नष्ट

 इसी  अवधि  के  दोरान  कितने  आतंकवादी  मारे  गए/गिरफ्तार  हुए/छोड़े

 आतंकवादियों  से  जब्त  किए  गए  हथियारों  ओर  गोला-वारूद  का  ब्योरा  कया

 इसी  अवधि  के  दो  रान  लूटपाट  की  कितनी  घटनायें  और

 (5)  पंजाब  में  आतंकबादी  समाप्त  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 सह  संत्रो  बूटा  :  से  पंजाब  में  1988  से  1989  तक

 की  अवधि  के  दौरान  आतंकवादी  गतिविधियों  के  कारण  हुई  घटनाओं  में  मारे  गए  ओर  धायल  हुए
 व्यक्तियों  की  मारे  गिरफ्तार  किए  गए  आतंकवादियों  की  संत्या  ओर  आतंकवादियों  के

 विश्द्ध  की  गई  कारंवाई  के  दौरान  बरामद  किए  गए  हथियारों  तथा  गोला  बारूद  का  ब्योरा  इस

 प्रकार  है  :--
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 भाह  आतंकवादी  आतंकवादी  मारे  गए  गिरफ्तार  किए  मए

 गतिविधियों  आतंकवादियों
 की

 संख्या

 के  कारण  मारे  के  कारण  एयल
 गए  हुए  व्यक्तियों
 की  संलूया  की  संसूया

 पु
 88

 हु
 137  70  44  313

 88  86  60  32  451

 89  05  5]  46  292

 ry)  328  181  122  1056

 बरामद  किए  गए  अवध  हास्त्रों  और  गोला-बारूद  की  संदया  :

 ड़  मद  88  88  89

 1.  पिस्तोल  61  71  68
 2.  रिवाल्थर  27  27  15
 3.  ए०  के०  47  राइफल  37  21  24
 4.  अन्य  राइफलें  5  8  11
 5,  बन्दूके  18  19  21
 6.  स्टेनगन  न  |  1
 7.  कारबाईत  3  1  _
 8.  एल०  एम०  बन  2

 एस०  एम०  जी०/एम०  जी०
 9.  राक्केट  40  4  ट

 10.  राक्षेट  लान्चर  2  4  2
 11.  हथगोले  3  15  ५
 12.  बम  50  5  1
 13,  मोजर  ॥  __  त

 A
 कारतु  4569  15390  3462

 पंजाब  में  1988  से  89  तक  की  अवधि  के  दौरान  आतंकवादी  गतिविधियों
 में  क्षतिप्रस्त/गम  हुई  म्म्पति  का  रिहा  किए  गए  आतंकवादियों  की  संडझूया  ओर  घटपाट  की घटनाग्रों  के  ब्यौरों  के  बारे  में  सूचना  एकत्र  की  आ  रही  है  और  सदन  के  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 संघ  शासित  क्षेत्र  चंडीगढ़  में  1988  में  हुई  आतंकवादी  हिंसा  को  एक  घटना  के
 परिणामस्वरू

 प्  एक  म्य
 क्ति  मरा  ओर  दो  व्यक्ति  घायल  संघ  शासित  क्षेत्र  चंडीगढ़  में  दिसम्बर  88 और  89  के  महीनों  के  दौरान  आतंकवादी  हिंसा  की  कोई  घटता  नहीं  1988 से  89  तक  की  अवधि  के  दौरान  कोई  आतंकवादी  मारा/गिरफ्तार  अथवा  रिहा  नहीं  किया घन  के  होरा

 हीं  रे
 गया  इस  अवधि  के  दोरान  कोई  शस्त्र  और  गोली  बारूद  बरामद  नहीं  किया  गया  इस  अवधि  के
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 बन  —  ह॑ए॑,एए॑एाऋआआथथछ॒॒॒॒एएए

 रा  वादी  गतिविधियों  के  फलस्वरूप  लूटपाट  अथवा  सम्पत्ति  के  नुकसान  का  कोई  मामला 4  बे

 ()  पंजाब  में  आतंकवाद  को  रोकने  के  लिए  उठाये  गये  कदमों  में  सीमा  पर  अति  संवेदनशोल
 क्षेत्रों  में  बाड़  सुरक्षा  बलों  को  सुदृढ़  करना  और  सीमा  में  घृसपेठ  करने  वालों/सीमा  पार  करने
 वालों  का  पता  लगाने  के  लिए  आधुनिक  हथियारों  और  उपकरणों  को  सीमा  पर  यात्रियों  को

 कड़ी  अतिरिक्त  पुलिस  जिलों  का  आतंकवादियों  ओर  उनको  आश्रय  देने  वालों  को
 गिरफ्तार  करने  के  लिये  उनके  छिपने  के  स्थानों  पर  छापे  मारना  और  अवेध  हथियार  तथा  गोला  बारुद
 का  पता  ग्राम  सुरक्षा  बल  टुकड़ियों  को  गठित  करना  और  ग्राम  सुरक्षा  दलों  में  मतपू्  संनिकों
 तथा  ग्रामीणों  को  शामिल  करना  शामिल  हैं  ।

 शासकीय  गुप्त  बात  अधिनियम  के  अस्तगंत  गिरफ्तारियां

 बाद  ]
 *64.  शी  तम्पन  घामस  :]

 क्री  सांभाजो  राव  ककाड़े  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  ही  में  दिल्ली  में  शासकीय  गुप्त  बात  1923  के  अन्तग्रंत  कुछ  व्यक्ति
 गिरफ्तार  किए  गये

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  उयौरा  क्या  प्ौर

 मामले  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ?

 गृह  संजी  बटा  :  से  हाल  के  महीनों  में  शासकीय  गप्त  बात
 1923  के  अधघोन  दिल्ली  में  केन्द्रीय  अन्वेषण  ब्यूरो  द्वारा  दो  महत्वपूर्ण  मामले  दर्ज  किये  गये  ।

 2.  लेफ्टीनेंट  जनरल  निमंलपुरी  और  श्री  विनोद  कुमार  म॑ससे

 कोंकोर्ड  इन्टर  नेशनल  प्राइवेट  लिमिटेड  को  शासकीय  गुप्त  बात  1923  की  धारा  3  ओर

 5  के  अधीन  6-1-1989  और  25-10-88  को  गिरफ्तार  किया  चीफ  मेंद्रोपोलिटन  मजिस्ट्रेट
 दिल्ली  के  न्यायालय  में  शासकीय  गप्त  बात  1923  की  धारा  3  और  5  के  साथ  पठित

 भारतीय  दण्ड  संहिता  की  धारा  के  अधीन  डकक्त  व्यक्तियों  पर  मुकदमा  चलाने  के  लिए

 8-2- 1989  को  एक  शिकायत  दायर  की  गई  है  ।

 3.  एक  अन्य  मामले  में  शासकीय  गुप्त  बात  19  23  के  उपबंधों  का  उल्लंघन  करने

 के  लिये  सभाष  चन्द्र  दत  और  अब्दुल  बहीद  देहूलवी  को  30-11-88  ओर  2-12-88  को  गिरफ्तार

 किया  गया  ।  चीफ  मंद्रोपोलिटन  मजिस्ट्रट  दिल्ली  के  न्यायालय  में  उक्त  व्यक्तियों  पर  भा०  द०  सं०

 की  धारा  120(@)  के  साथ  पढठित  शासकीय  गुध्त  बतत  1923  की  धारा  3,  4  और  9  के

 अधीन  शिकायत  दायर  की  जा  रही

 कंगा  परमाणु  विज्ञ त  संयंत्र

 *65.  क्री  बो०  कृष्ण  राब  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कर्नाटक  स्थित  कगा  में  परमाणु  विद्यूत  संयंत्र  की  स्थापना  में  क्या  प्रगति  हुई

 (w)  इस  प्रयोजन  हेतु  वर्ष  1988-89
 के

 दोरान  कितनी  धनराशि  व्यय  की  और
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 ना  nee  अंडा
 जन  अननजितगतनगगाण  वअता  क्ओल  संत्रालय  में

 तत्सम्बस्धी  अग्य  ब्यौरा  क्या

 विज्ञान  और  प्रोद्योगिकी  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  तपा  महास।गर  परमाणु

 इलेक्ड्रालिको  और  अंतरिक्ष  विभागों  में  राक्य  मंत्री  के०  आर०  :  कंगा  परमाणु

 विद्युत  परियोजना  के  पहले  तथा  दूसरे  यूनिट  के  लिये  स्थल  संबंधी  अधघारम्त  सुविधाएं  स्थापित्त  करने

 का  मुश्य  संयंत्र  के  सिविल  कार्य  का  और  उपस्कर  तथा  संघटक  बनाने  का  काम  विभिन्न  चरणों  स ेबल

 रहा

 और  3।  1989  की  स्थिति  के  अनुसार  परियोजना  पर  कल  संचयी  व्यय

 94.76  करोड़  रपये  आया  !  1988  से  31  1989  तक  24.35  क  रोड़  रपये  का

 ब्यय  हुआ  है  |

 प्रामोण  स्तर  पर  कम्प्यूटर  क्षा  प्रयोग

 $66  श्री  बसुदेध  आचार  :

 को  सेझुद्दोन  चोधरी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  रेंगे  कि  :

 क्या  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रमों  पर  निगरानी  रखने  के  लिए  ग्रामीण  स्तर  पर  कम्प्यूटर  का

 भ्रयोग  करने  की  कोई  योजना  आरश्म्म  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 क्या  सरकार  का  ध्यान  11  1988  के  टाइम्स  आफ  इण्डिया  में  ग्रामीण  क्षेत्र  में
 के  प्रयोग  हेतु  विद्व  बेंक  का  ददावਂ  प्रकादात  समाचार  को  ओर  आकर्षित  किया  गया

 और

 यदि  तो  ग्राम  स्तर  पर  कम्प्यूटरों  के  प्रयोग  की  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  तथा

 विषय  येक  के  दबाव  सम्बन्धी  हस  समाचार  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 विज्ञान  और  प्रौद्योगिको  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  तथां  महासागर  परमाण

 इलेक्ट्रानिकी  भर  अंतरिक्ष  बिभातों  में  राश्य  मंत्री  के०  आर०  :  से
 विवरण  लोक  सभा  के  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 नहीं  ।  इस  समय  ग्राम  स्तर  पर  कंप्यूटरों  को  प्रतिष्ठापित  करने  की  कोई  योजना
 नहीं  इलेक्ट्रानिकी  विभाग  के  अन्तगंत  एक  क्रिस्प  कंप्यूटरी  ग्रामीण  सचना
 प्रणाली  काम  कर  रही  जो  ग्रामीण  विकास  विभाग  के  आई०  आर०  डी०  एन०
 आर०  ई०  आर०  एल०  ई०  जी०  पी०  जेंसे  कार्यक्रमों  पर  स्तर  पर  जिला  ग्रामीण  विकास
 अभिकरणों  आर०  डी०  के  माह्यम  से  गिगरानी  रखती  योजना  आयोग  क॑  राष्टीय  पर

 सूचना-विज्ञान  केन्द्र  बी  नामक  परियोजना  के  अन्तगंत  जिला  स्तर  पर  भी  भवेज्ाइृत  अधिक
 ठयापक  पाने  पर  निगरानी  रखती  जा  रही  हैं  और  यहु  कार्य  आंकड़ा  बैंकों  के  जरिए  स॑
 किया  जा  रहा

 और
 सरकार

 ने  आफ  इण्डिया  में  छपी  यह  रिपोर्ट  देख्ली  विश्व  बैंक ने
 जिला  स्तर  पर  सूचना-प्रोद्योगिशी  के  अनुप्रयोग  की  जांच  करने  की  दृष्टि  से  एक  प्रायोगिक  परियोजना
 रिपोर्ट  तंयार  की  विश्व  बेंक  ने  सरकार  के  प!स

 कोई
 ओपचारि ।  ने  |  कोई  ओपचारिक  प्रस्ताव

 मे

 पर  विचार  किया  जा  सके  ।
 नहीं  मजा  जिध
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 रोजगारोस्मुश्ल  योजनाएं

 *68.  श्री  बलबस्तसिह  रामवालिया  :
 क्री  दिनेश  गोस्वासी  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विकास  योजना  कार्याग्वित  करने  के  बावजूद  बेरोजगएर  युवकों  की  संख्या  बढ़ती  जा

 रही
 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  भावी  योजनाएं  इस  प्रकार  तैयार  करने  का  है

 जिसमे  कम  पृ  जो  से  रोजगार  के  अधिक  अवसर  उपलब्ध  हों  तथा  उनसे  अपेक्षित  लाभ  में  भी  कमी न
 ओर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  उठाये  जाने  वाले  कदमों  का  ढ्थोरा  क्या  है  ?

 पोजना  मंत्री  तथा  कार्यक्रम  कार्याग्वयन  मंत्री  साधथ  सिह  :  रोजगार
 कार्यालयों  के  आंकड़ों  के  अनुसार  चाल  रजिस्टर  में  रोजगार  वालों  की  संश्या  1988  के  अन्त  में

 बढ़कर  300.5  लाख  हो  गई  जो  कि  1985  के  अन्त  में  262.7  लाख  थी  ।  यह  अनुमानित  है  कि  कुल
 रोजगार  चाहने  वालों  में  से  95  प्रतिशत  रोजगार  चाहते  वाले  15  से  34  वर्ष  की  आयु  वर्य  में  इस
 अवधि  के  दौरान  इस  आयु  वर्ग  की  आबादी  में  156  लाख  की  वृद्धि  होने  का  अनुमान  देक्ष  में
 बेरोजगार  युवाओं  के  लिए  अलग  से  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  रोजगार
 कार्यालयों  में  रोजगार  चाहने  वालों  के  ये  आंकड़े  कतिपय  सोमाओं  के  भीतर  हैं  और  इनका

 एूर्वक  अथ  लगाए  जाने  की  आवश्यकता  है  ।

 और  सामान््यता  योजना  बनाने  में  यही  नीति  रहती  है  कि  विभिरत  विकास  कायेक्रमों
 के  माध्यम  से  समो  क्षेत्रकों  में रोजगार  के  अवसर  बढ़ाए  विशेष  रोजगारोम्मुख  कार्यक्रमों  जंसे

 एकीकृत  ग्रामीण  विकास  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार  ग्रामीण  मूमिहीत  रोजगार

 गारंटो  खादी  और  ग्रामोद्योग  शिक्षित  बेरोजगार  युवाओं  को  स्वरोजगार  प्रदान

 करने  का  कार्य  क्रम  ओर  शहरी  गरीबों  के  लिए  स्वरोजग।र  हारा  अनुपूरित  किया  जाता  है  ।

 स्वरोजगार  के  लिए  ग्रामीण  युवाओं  का  प्रशिक्षण  जेंसे  कार्यक्रमों  को  डिजाइन  किया  गया  है  ताकि
 बेरोजगार  युवाओं  की  दक्षता  और  उत्पादकता  में  सुधार  किया  जा  सके  ।  आठवीं  योजना  में  इन  प्रयासों

 फो  ओर  तोज़  किया  जाएगा  ।

 पयंडन  को  दृष्टि  से  वक्षिण  में  का  विकास

 ]
 *69.  प्रो०  पो०  करियन  :  क्या  सागर  विमानन  और  पयंठन  मत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया  दक्षिण  में  पर्यटन  की  दृष्टि  से  ट्राइएंगलਂ  के  विकास  की  कोई  योजना  बनाई

 गई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 इस  योजना  के  अन्तगेंत  के  रल  में  किन-किन  स्थानों  क|  विकास  करने  का  विभार

 और
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 क्र

 कार्यान्वित  किए  जाते  वोले  विकास  कार्यों  का  रे  रा  क्या  है  ?

 मागर  विभानन  प्ोर  पयंटन  मसरत्रालय  के  राहर  मस्त्री  झिबराज  बो०  :
 2 केम्द्रीय  पर्यटन  विभाग  में  दक्षिणी  राज्यों  के  प्रमुख  पर्यटक  केन्द्रों  पर  अआधार-संरचना  का  विकास

 के  लिए  प्रभावी  कदम  उठाए  दक्षिण  में  एक  का  विकास  करने  का  कोई
 विज्षिष्ट  प्रस्ताव  नहीं  है  |

 से  (a)  प्रदन  नहीं  उठता  ।

 भोषा  शिपयार्ड  लि०  कार्यालय  से  कागजातों  का  गुम  होना
 *70.  थक्रो  अजय  विश्वास  :

 भो  आमस्द  पाठक  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 १५  यह  सच  है  कि  देशी  जहाज  निर्माण  परियोजनाओं  से  सम्बद्ध  कुछ  अत्यधिक  महत्वपूर्ण

 कागजात  गोवा  दिपयाई  लिमिटेड  कार्यालय  से  गुम
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया

 यह  मामला  जांच-पड़ताल  के  लिए  किन  एजेंसियों  को  सौंपा  गया  और

 एस  मामले  में  यदि  किसी  बात  का  पता  लगा  हो  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 रक्षा  सस्त्री  कृष्ण  खगह  ओर  हां  ।  जब  इस  आशय  की  शिकायतें

 प्रास्त  हो  गई  कि  गोवा  शिपया्ड  लिमिटेड  के  पूर्व  महाप्रबंधक  कंप्टम  एस०  के ० शिपया्ड  से  कागजात  बाहर  से  गए  थे  तो  दिपयाड  लिमिटेड  के  प्रबंध  निदेशक  ने  मामसे  में  जांच करने  के  लिए  एक  जांच  बोर्ड  का  गठन  किया  ।  जांच  बो्ड  ने  पाया  कि  यद्यपि  कांगजातों  की  कछ  फोटो प्रतियां  लापता  थीं  सेकिन  इस  बात  के  ठोस  सबूत  नहीं  मिले  कि  इन  कागजातों  को  शिपयाई  बाहर ले  जाया  गया

 और  जांक्ष  बोर्ड  ते  इस  संभावना  से  इन्कार  नहीं  किया  कि  कागजात  बाहर  ले  जए गए  हसलिए  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  से अनुरोध  किया  गया  कि  वे  मामले  की  भागे  जांच  करे  |  वे  अभी मामले  की  जांच  कर  रहे  हैं  ।'  ः

 जम्म्  भ्रोर  कप्मोर  में  पाशिस्तान  हाशा  जासूसी
 “71.  थी  मोहम्मद  महफूज  अलो  खां  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 है
 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  जम्मू  और  कद्मीर  राज्य  में  जासूसी  गतिविधियों  के  लिए पाकिस्तान  के  जासूसों  को  बड़  पेमाने  पर  घुसपैठ  के  बारे  में  प्रकाशित  समाचारों  की  जानकारी और  का

 कि  के
 वि  वि

 ३!
 यदि  तो  तस्संबंधी  तथ्य  कया  हैं  और  सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाहों  की

 गृह  सस्त्ो  बटा  :  )  और  ऐसी  रिपोर्ट  थी  कि  घाटी  में  ते  फ तिविधियों
 े  फ  a  ड़

 ड़  की
 गतिविधियों  के  लिए  जम्मू  और  कष्मीर  मक्ति  मोर्चे  की  बड़ी  मात्रा  में  हथियार  त  गो करने  की  पोजना  ऐसी  भी  रिपोर्ट  थी

 fi
 गान  बन  अध्कित

 लि
 रे इकट्ठा  करने  की  है

 ।  एसी  भी  रिपोर्ट  थी  कि
 पाकिस्तान/पाकिस्तान  अधिकृत  कश्मीर  में

 कहमीर  क्षेत्र
 के  मुस्लिम  युवकों  को  प्रशिक्षण  दिया  जा

 रहा  इन  रिपोर्टों  के  बाद  तोड़फोड़  की  अनेक वारदातें  सुरक्षा  एजेंसियों  द्वारा  संगठित  कारंवाई  के  फलस्वरूप  कुछ  युवकों  को  गिरफ्तार  किया
 24
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 गया  जिम्होंने  पूछताछ  के  बाद  इन  रिपोर्टों  को  सच  बताया  राज्य  पुलिस  ने  97  युवकों  को  गिरफ्तार
 किया  जिन्होंने  सीमा  पार  से  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  उनसे  बड़ी  मात्रा  में  शस्त्र  तथा  गोंला-बारूद
 और  विस्फोटक  सामग्री  भी  बरामद  हुई  है  ।  सुरक्षा  एजेंसियां  शेष  प्रशिक्षित  युवकों  को  गिरफ्तार  करने

 और  दास्त्र  तथा  गोला  बारूद  बरामद  करने  का  हर  संभव  प्रयास  कर  रही  जो  सीमा  पार  से  धांटी  में

 चुसपठ  कर  गये  सुरक्षा  एजेंसियों  को  सीमाओं  पर  अधिकतम  सतकता  सुनिश्चित  करने  के  लिए
 सतक  किया  गया  है  ताकिसीमापार  से  अवध  प्रवेश  को  कारगर  ढंग  से  रोका  जा  सके  और  राज्य  में

 महत्वपूर्ण  प्रतिष्ठानों  पर  सरक्षा  प्रबन्धों  को  भी  कड़ा  किया  गया  उक्त  प्रयोजन  के  लिए  राज्य

 प्रशासन  ने  कश्मीर  घाटी  के  सीमावर्ती  क्षेत्र  मे ंकुछ  नई  पुलिस  चोकियां  खोली  उक्त  को
 जनक  बनाने  के  लिए  कष्मीर  घाटी  में  नियंत्रण  रेवा  की  दो  किलोमीटर  लम्बी  पट्टी  के  साथ-साथ  रात्रि
 कपफ्यਂ  भी  लगाया  गया

 परमाण  विश्ञ,त  संयंत्रों  को  स्थापना  के  लिए  फ्रांस  को  सहायता

 *72.  श्री  बालासाहिब  बिखे  पाटिल  :  क्या  प्रधानमंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  फ्रांस  की  सरकार  ने  भारत  में  परमाणु  विद्युत  संमंत्रों  की  स्पापना  के  लिए  आावध्यक

 सहायता  देने  की  पेशकश  की

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 अन्तर्राष्ट्रीय  परमाणु  ऊर्जा  अभिकरण  द्वारा  निर्धारित  रक्षोपायों  का  किस  सीमा  तक  पालन

 किया  जाएगा  ?

 विज्ञान  और  प्रोद्योगिको  मस्त्रालय  में  राज्य  मस्त्री  तथा  महासागर  परमाणु
 इलेक्ट्रासिकी  और  अश्तरिक्ष  विभागों  में  राज्य  सप्त्री  के०  आर०  :  से

 फ्रांस  ने  भारत  में  न्यूक्लियर  पावर  रिएक्टर  स्थापित  करने  में  सहयोग  देमे  हेतु  अपनी  इच्छा  जाहिर

 की  सहयोग  संबंधी  शर्तों  के  बारे  में  दोनों  देशों  के  बीच  बातचीत  चल  रही

 दिल्लो  के  प्रदासनिक  ढांच  के  बारे  में  समिति

 «73,  थरो  चित्त  महाता  :

 भरी  के०  रामचन्व्  रेडडो  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  दिल्ली  के  प्रद्यासनिक  ढांचे  के  पुनगंठन  के  बारे  में  नियुक्त  की  गई  समिति  ने  अपनी

 रिपोर्ट  को  अस्तिम  रूप  दे  दिया

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  और

 समिति  द्वारा  अपनी  रिपोर्ट  कब  तक  प्रस्तुत  किए  जाने  को  सम्भावना  है  ?

 गृह  भन््त्रो  बूटा  :  जी  श्रोम/न  ।

 और  समिति  के  विचारार्थ  विषय  इस  प्रकार  के  हैं  कि  इसमें  अनेक  जटिल  मुद्दों  १र

 विस्तृत  रूप  से  विच/र  करना  आवश्यक  कार्य  भी  बहुत  विशाल  है  ।

 उम्मीद  है  कि  समिति  के  अन्त  तक  अपती  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  देगी  ।
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 27  1989 लिखित  उत्तर

 गरोबी  रेशा  से  भोच  जनसंश्या

 ०74  क्री  भइ  इधर  ततो  :  कया  घोरूना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  गरीबी  रेखा  के  नीचे  रह  रही  जनसंक्या  का  राष्ट्रीय  औसत  प्रतिशत  कितना

 गरीबी  को  रेला  से  नीचे  रह  रही  जनसंज्या  का  राज्यवार  ओखत  प्रतिशत  कितना

 भौर

 गरीबों  के  उश्यान  भर  उन्हें  गरीबी  रेखा  से  ऊपर  लाने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  गये  हैँ
 अथवा  करते  का  विचार

 घोछना  मंत्री  तथा  क्षायक्रम  कार्यारथयन  स्त्री  माथथ  सिह  :  ओर  वर्ष

 1983-84  के  लिए  अखिल  भाश्तीय  तथा  राज्य  स्तर  पर  गरीबी  की  रेखा  से  नी बे  रहने  बाले  लोगों  की

 संख्या  तथा  प्रतिशतता  संलग्त  विवरण  में  दी  गई

 गरीबी  उम्मूलन  के  लिए  अनेक  उपाय  किए  गए  हैं  कृषि  उत्पादन  तथा  उत्पादकता  बढ़ाने
 पर  बल  देते  हुए  तथा  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  खाद्यस्नों  की  आपूर्ति  की  ध्यवस्था
 करते  हुए  सामान्य  संवद्धि  प्रक्रियाओं  के  अलावा  प्रत्यक्ष  गरीबी  उन्मूलन  कार्यक्रम  में  निवेश  बढ़ा  विए

 गए  इन  कार्यक्रमों  में  एकीकृत  ग्रामीण  विकास  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार  कायंक्रम  तथा
 ग्रामीण  ममिहीन  रोजगार  गारंटी  कार्यक्रम  शामिल  अनुसूचित  जातियों/अ  तुसद्चित  जनजातियों
 तथा  पहाड़ी  ओर  पिछड़े  क्षेत्रों  के  लिए  विशेष  कार्यक्रम  भी  कार्यान्वित  किए  जाते

 विवरण

 ग्रामीण  तथा  शहरो  क्षेत्रों  के  लिए  अलग-अलग  दी  गई  राज्यवार
 गरीबो  की  रेखा  से  नीचे  रहते  वाले  लोगों  की  संश्या  तथा

 प्रतिक्षषता  ;  1983-84  )

 संढपा  प्रतिशत  प्रतिशत  प्रतिशत  संहया
 .

 प्रतिशत

 न  कक  क+  अनननन  ५  नज>+म-  ने  ०००. ->+++-+++  जज  ein जल  बल  कहने  जन  लता  36.4
 आंध्र  प्रदेश  38.7  40.7  21.6  49.8  36.4

 3 2.  असम  44.9...  23.8  4.9  37.0  49.8  23.
 3.  बिहार  62  27.6.  19.9  37.0  365.5  49.5
 4.  गुजरात  672.  27.6.  5.5  16.9  87.6  24.3
 5.  हरियाणा  5.8  ]4.0  5.5  8.0  6.1  25.6
 6.  हिमाचल  प्रदेश  5.8  ]4.0  0.3  8.0  10.3  16,3

 7. जम्मू व कश्मीर 8.]. 2.2 26
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 1  2  3

 8.  कर्नाटक  102.9

 9.  केरल  53.9

 10.  मध्य  प्रदेश  218.0

 11.  महाराष्ट्र  176.1

 12.  मणिपुर  1.3

 13.  मेघालय  3.9

 14,  उड़ीसा  107.7

 15.  पंजाब  13,7

 16.  राजस्थान  105.0

 17.  तमिलनाडु  14756

 18.  त्रिपुरा  4.6

 19.  उत्तर  प्रदेश  440.0

 20.  पद्िचम  बंगाल  183.9

 21.  17.9
 सिक्किम  और
 सभी  संघ  राज्य
 क्षेत्र

 ~_
 अश्विन  भारतीय  2215.0

 जम्मू  और  कश्मीर  में  अलगाबवादी  गतिविधियां

 *725.  श्री  ई०  अस्यप्  रेडडो  :  क्या  गहु  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  कहमीर  में  अलगाववादी  संगठनों  ते  गणतंत्र  दिवस  को  काला  दिव्त  के  कप  में
 मनाते  का  आह्वान  किया

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  ऐसे  संगठतों  की  गतिविधियों  के  बारे  में  आतकारी  है  बितमे  देश
 को  अखंडता  को  निरन्तर  खतरा  और

 यदि  तो  केख्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  में  अलगाववादी  तत्वों  को  समाप्त  करने  के  लिए
 क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 गृह  मरत्रो  बूटा  :  कुछ  संगठनों  ने  गणतंत्र  दिवत  को  दिवसਂ  के
 हुप  में  मनाने  का  आद्वान  किया  था  ।

 सरकार  को  कानून  और  व्यवस्था  की  स्थिति  को  प्रभावित  करते  वाले  राष्ट्र  विरोधी
 तत्वों  को  गतिविधियों  की  जानकारी

 लिखित  उत्तर

 5  6  7...  8

 34.7  29.2  19.6.  35.0.
 1.6.  301.  7.5.  26.8

 36.9  31.1.  254.9  46.2
 55.0  23.3  232.0  34.9

 0.6  13.8  19.  12.3
 01  4.0  4.0  28.0

 10.4...  29.3  118.1  42.8
 10.7  21...  244.  13.8

 2.2...  261  126.2...  34.3

 526  30.9  200.2  39.6

 0.5  196  $1  23.0

 90.6  40.3  530.6  45.3:
 41.2  26.5  225.1  39.2

 1440177323  32.3  27.1

 495.0  28.1
 2710.0

 2700
 प्

 37.
 बन
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 सखिल्थित  उत्तर  27  1989
 नी  +  नी  ीनी  नस  अ  कल  इा:टह नसस्ययतीझी::ो' न  अल  लि  ला  ला.»  ७3: उसइस्इ  3  ि  _  िक  जग

 राज्य  का  विषय  है  अतः  जम्मू  और  कश्मीर  में  लागू  आपराधिक  नियमों
 के  अम्तगंत  राष्ट्र  विरोषो  और  विधटनकारी  तत्वों  के  विरद्ध  उपयुक्त  कारंवाई  करना  प्राथमिक  रूप  में
 सरकार  का  कार्य

 राज्य  सरकार  से  गणतंत्र  दिवस  पर  किसी  अधिय  घटना  को  रोकने  के  लिए  आवश्यक  निवारक
 बोर  एहतियाती  उपाय  करने  का  अनुरोध  भी  किया  गया  था  ।

 अन्नन्न्>मन

 कोचोम  हवाई  धडड़  का  विस्तार

 भो  बक्कम  पुरवोशमत  :  क्या  नागर  बिसानन  और  परयंहल  मंत्री  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कोचीन  हवाई  अड्डे  विस्तार  करने  का  निर्णय  किया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 नागर  विमानन  और  पर्यहनत  संत्राणय  के  राज्य  मरत्री  शिवराज  बो०  :
 ओर  फोचोन  हवाई  अड्डे  पर  गोण  घावन-पथ  का  विस्तार  करने  और  उसका  नवीकरण  करने  से
 सम्बन्धित  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराघीत  है  ।  इस  के  अन्तगंत  हाइवेਂ  का

 रेलवे  लाइन  का  एक  गांव  का  पुनर्वास  और  समुद्र  को पाट  कर  भूमि  को
 उपयोगी  बनाना  भी  शामिल

 बाब  रो  राम-जन्म  भूमि  विवाद

 *77.  थभो  इस्राजीत  गुप्त  :

 क्रो  अपर  रायप्रधान  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  बाबरी
 मस्जिद-रा  म-जन्म  मूमि  विवाद  को  सलकझाने  के  लिए  संबंधित हा  कानूनी प्रक्रिया को तेज करने  ल्  ्

 संगठनों  और  व्यक्तितयों  से  कई  बार  वार्ता  कर  चकी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  उसके  कया  म  और
 इस  मामले  में  भविष्य  में  क्या  कायंवाही  करने  का  विचार

 गृह  मस्त्री  बूटा  :  जी  श्रीमात  ।
 ओर  (  सममोते  का  कोई  समान  आधार  नहीं  होने  के  कारण  केन्द्रीय  सरकार  ने  उत्तर प्रदेश  सरकार  से  कानूनी  प्रक्रिया  को  तेज  करने  का  अनुरोध  किया  राज्य  सरकार  ने  उच्च स्थायालय  से  सिविल  जज  फ्क  जाबाव  से  चार  अनिणित  मकदमपों

 ।
 हें

 ;  निशणित  मुकदमों  के  में  ॥24 निपटान  झरने  का  निवेदन  किए
 ८  हाथ  में  लेने  तथा  उनका  शी

 कालीकट  हुआई  अश्ड  का  विस्तार कृपा

 *:8.  भ्री  मुह्लापललों  रामवयन  :  क्या  सागर  वि  मंत्री यह बताने  की
 कृपा

 करेंगे - रा मानम ओर पयंडन मंत्री यह बताने की 28
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 स्तर

 क्या  वर्ष  1989  के  दोरान  कालोकट  हवाई  अड्डे  का  विस्तार  करने  का  कोई  प्रस्ताव ५  सता
 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  कोई  ब

 (@)  क्या  सरकार  का  विचार  वर्ष  1989  के  दोरान  और  अधिक  स्थानों  शनों  को  कासी
 हवाई  अड्डे  से  जोड़ने  का  सटे

 च्द

 यदि  तो  तत्सम्बस्धी  ब्यौरा  क्या

 कया  सरकार  कालीकट  ओर  बम्बई  के  बीच  देनिक  विमान  बालू  ५र  विचार
 कर  रही  ओर

 गत  तीन  महीनों  के  दौरान  बम्बई-कालोकट-बम्बई  मार्ग  पर  प्रत्येक  उड़ान  के  लिए
 ओसतन  कितने  यात्री  प्रतीक्षा  सूचो  में  थे  ?

 लाग₹  बिसानन  धोर  पयंठन  स/्त्रालय  के  राज्य  सभ्ती  थी०  :  (%)

 ओर  198  के  वायुदृत  की  काली  उट  को
 को  यस्बटूर  और  अगत्ति

 के  साथ  विमान  सेवा  से  जोड़ने  की  योजना  है  ।
 हि

 हां  ।

 (5)  बम्बई-कालीकट  उड़ान  आई  के  लिए  पिछले  तीन  महीतों
 1988  और  1989)  के  दौरान  प्रतीक्षा  सूची  में  यात्रियों  की  प्रति  उद्चान  ओऔध्त  संडया  121
 थी  और  कालीकट-ब्म्बई  उड़ान  आई  के  लिए  42  थी  ।

 आदियासी  क्षेत्र  विकास  एजेंसियों  के लिए  परियोजनाएं

 ]
 567.  री  लक्ष्मण  मलिक  :  क्या  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  से  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  प्रारम्म  किए  गए
 कार्यक्रमों  को  जारी  रखने  हेतु  आदिवासी  क्षेत्र  विकास  एजसियों  के  लिए  परियोजनाएं  तैयार  करने  को

 कहा

 (aq)  यदि  तो  क्या  राज्य  सरकारों  ने  केन्द्रीय  सरकार  के  विद्वारार्थ  परियोजना  रिपोर्ट  मेज

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  है  !

 कहयाण  सतत्रासय  में  उप  सरत्री  भ्रमति  सातवों  योजना  के  दौरान

 प्रारम्भ  की  गई  आदिवासी  उप-योजना  नीति  के  अम्तगंत  समेकित  अदिवासी  विकास  एशेंलियां/परि-
 योजनाओं  में  सभी  कार्यक्रमों  को  शेष  योअता  अवधि  के  जिए  जारी  रश्ता  जा  रहा  है  ।

 ओर  वर्ष  1989-90  के  लिए  सभी  19  आदिवासी  उपयो  मना  राज्यों  तथा  केस्दर

 शापित  प्रदेशों  को आदिवासी  उपयोजना  जिसमें  पशु-चिकित्सा  एबं
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 ह*र्भाा आई  ७एए॑र्णशीएछएणआ  खत  जल  न आन  अननन-ीयया  7

 लघु  कूटीर  शि  स्वस्थ्य आदि  से  सम्बद्ध  विभिन्न  क्षेत्रीय

 कार्यक्रम  अंतर्विष्ट  पर  विश्ञा  र-विमर्श  किया  जा  चुका  है  और  कल्याण  मन्त्रालय  एवं  योजना  आयोग

 द्वारा  स्वीकृति  दो  जा  च॒की  है  ।

 कम्प्यटर  प्रशिक्षण  के  लिए  शिक्षा  का  साध्यम

 568.  भ्रो  भोहमभाई  पटेल  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अंग्रेजी  ओर  हिन्दी  ।  अतिरिक्त  भारतीय  भाषाओं  में  कम्प्यूटर  प्रशिक्षण  आरम्भ

 करते  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 अन्य  भाषाओं  में  कम्प्यूटर  में  प्रशिक्षण  कब  से  आरम्भ  किए  जाने  की  आशा  है  ?

 विज्ञान  और  प्रोश्ोगिको  मंत्रालय  में  राश्य  मंत्री  तथा  भहासागर  परमाणु

 इसक्ट्रातिकी  ओर  प्रम्तरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मंत्री  मंत्री  के०  प्लार०  :  से  जिन

 हंस्थानों  में  हिन्दी  में  कम्प्प्टर  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  उनमें  हुई  प्रगति  के  अधर  पर  अन्य  भाषाओं
 में  कम्प्यटर  प्रशिक्षण  प्रारम्भ  करने  के  लिए  एक  योजना  तंयार  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 भारत  पाकिस्तान  सीमा  पर  घुसपंदिए

 569.  थी  अमर  सिंह  राठबा  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 ६५ कया  यह  सच  है  कि  प्रति  वे  पाकिस्तानी  घ॒सपैठियों  की  संख्या  में  वृद्धि  हो  रही  है
 यदि  तो  भारत  पाकिस्तान  सीमा  पर  वर्ष  उनमें हुई  के  दौरान  सरक्षा  बलों  द्वारा  कितने

 पाकिस्तानी  धुसर्पठियों  को  मारा  गया  और  कितनों  को  गिरफ्तार  किया  और

 घसपेठियों  के  प्रवेश  को  रोकने  के  लिए  भारत-पाकिस्तान  सीमा  पर  सुरक्षा  को  मजबूत
 बनाने  के  लिए  क्या  कवम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  मन्जालय  में  राज्य  सन्त्री  तथा  पृह  मस्जालय  में  राज्य  सस्त्री
 पोौ०  चिदस्थरस  |  :  ओर  भारत-पाक  सीमा  के  सम्बन्ध  में  वर्ष  और  के  दौरान  मारे

 गए  तथा  गिरफ्तार  किए  गए  घुसपंठियों  की  संदया  के  बारे  में  सचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।
 सोमा  सरक्षा  भारत-पा  किस्तान  सीमा  की  रक्षा  करता  है  को  शुदृढ़  किया  गया

 मधिक  सीमा  चौकियां  स्थापित  की  गई  घसपंठियों  की  गतिविधिय  पर  निगरानी  रखने  के  लिए
 अतिरिक्त  निगरानी  बु  जो  का  निर्माण  किया  गया  सौ०  सु०  बल  को  ्ष्  नक  उपकरणों  और  गहन
 गए्त के  लिए  वाहनों  से  लेस  किया  गया  है  ।
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 डॉ  फ,बऑसइफ  अहोडोोरहफसोओस  सम  ,  छफअइससससॉसऑक्इऊइडस  अं  न्  -....«>.........«.-७न++नमनमम+«न

 विवरण

 1989  वर्ष  के  दौरान  पाकिस्तान  सोमा  पर  पकड़े  गए  तथा  मारे
 गए  पाकिस्तानी  घुसपैठियों  को  संड्या

 सीमाका  क्षेत्र  सीमा  पर  वापस  धकेले  शाज्य  पुलिस  मारे  गए
 पकड़े  गए  गए  को  आवद्यक  ब्यक्ति

 कारंवाई  हेतु

 सुपुर्द  किए  गए  रा .  1.
 जम्मू  और कमीर  19  48...  2  49,

 2,  पंजाब  2129  1934  195  201

 3.  राजस्थान  1207  1027  180  179

 4.  युजरात  21  —  21  2
 ae  ले  अलओ-+  +68  5»  te  अतफरण#न्  ०  क्मन लत  हे  ८»

 टिप्पणी  :--  यह  उहना  संमव  नहीं  है  कि  पकड़े  गए  तथा  मारे  गए  व्यक्षितयों  में  से  कितने
 पाकिस्तानी  राष्ट्रिक  थे

 सम॒द्री  सतह  से  क्षतिग्रस्त  पोतों  को  हुटाना

 570.  श्री  लिस्तास्णि  जेमा  :  क्या  प्रधानमस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारी  है  कि  भारत  के  ध्मुद्री  तट  क्षेत्र  में  अनेक  क्षतिप्रस्त

 पोत  पड़  हुए
 क्या  इस  बारे  में  कोई  सर्वक्षण  किया  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  समुद्री  सतह  से  एंसे  क्षतिप्रस्त  पोतों  को  हटाने  के लिए  कोई  कदम  उठाए  णा  रहे

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  :

 बिज्ञान  और  प्रोद्योगिको  मंत्रालय  में  राज्य  भन्जी  तथा  महासागर  विकास

 इलंक्ट्रॉमिको  ओर  अंतरिक्ष  विभागों  में  राज्य  भग्त्रो  के०,आर०  :
 और  पोत  मग्तावक्षेदों  का  कोई  व्यवस्थित  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।

 और  नहीं  ।

 संसाधनों  की  कमो  ओर  विशेषज्ञों
 की  अनुपलब्धता  के  कारण  सर्वेक्षण  १हीं  किए  जा  सके  ।

 मय  एसोसिएशन  सारपता  वियस  अनाना

 571.  ओऔ  कमला  प्रसाद  सिहु  :  क्या  प्रधानसम्जी  यहू  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 कब  नागा  +  तखितीती  नाना

 क्या  केन्द्रीय  प्रशासनिक  स्यायाधिकरण  की  बंगलौर  पीठ  ने  भारतीय  राष्ट्रीय  अराजपत्रित

 एसोसिएशन  बनाम  भारत  संघ  के  मामले  में  सरकार  को  नये  एसोसियेशन  मान्यता  नियम  बनाने  का

 निर्देश  दिया  भौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  तथा  क्या  ऐसे  मान्यता  नियम  पुन  तैयार  किये

 गये  हैं  जिन्हें  उच्चतम  न्यायालय  ने  पहले  निरर्थक  बता  दिया  था  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पेंदान  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  संज्रालय  में  राज्य  मंत्रों

 पी०  :  केन्द्रीय  प्रशासनिक  अभिकरण  के  आदेश  का  संगत  अश  निम्न  प्रकार

 है  ;--

 आवेदक  एसोसिएशन  के  मान्यता  सम्बन्धी  मामले  यदि  आवश्यक  हुआ  तो  नए
 नियम  बानकर  विचार  करेंगे  ओर  आवेदक-एसोसिएशन  को  इस  आदेश  की  प्राप्ति  की

 तारीख  से  महीने  के  भीतर  इस  मामले  में  अपने  निर्णय  की  सूचना  दे

 मान्यता  सम्बन्धी  नियम  पुनः  तेघार  नहीं  किए  गए  यह  उल्लेखनीय  है  कि
 फकेद्दीय  सिविल  सेवा  एसोसिएशनों  की  1959  को  उच्चतम  न्यायालय

 द्वारा  विखण्डित  नहीं  किया  गया  वास्तव  इन  नियमों  संविधान  के  अनुच्छेद  309  के  परन्तुक
 तथा  अनुष्छेद  148  के  खण्ड  (5)  द्वारा  प्रदत्त  दाक्तियों  का  प्रयोग  करते  हुए  तथा  साथ  ही  केन्द्रीय
 सिविल  सेवा  1955  के  नियम  के  संदर्भ  में  तंयार  किया  गया
 1962  उच्चतम  न्यायालय  ने  उपयु  कत  आचरण  नियमवली  के  नियम  को  विश्वण्डित  कर
 दिणा  कैवल  इसी  कारण  मान्यता  1959  को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ही
 मामा  जाता  है  ।

 केरल  में  बायुदत  सेवा

 572.  थ्रो  हो०  क्या  नागर  विभानन  और  पर्ंटन  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करंगे
 किः

 कया  सरकार  ने  केरल  के  किन्हीं  शहरों  के  लिए  वायुदृत  सेवा  शुरू  फरने  का  निर्णय
 लिया  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धो  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सागर  बिमानत  ओर  पयंटन  मंत्रालय  के  राज्य  मात्रो  शिवराज  बी०  :  और

 अतिरिक्त
 पमान  क्षमता  उपलब्ध  होने  वायरुदृूत  को  केरल  में  कोच्रोन  को  कालोकट  से

 विमान  सेवा  से  जोड़ने  की  योजनाएं

 एयर-टेक्सो  सेवा  के  लिए  विसामों  की  खरीद

 कि
 573.  प्रौ०  भधु  दंडबते  :  कया  भागर  बिमातन  ओर  पट  मम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  एयर  टंक्सी  सेवाएं  केवल  दो  ह  जिन  वाले  विभानीं  तक  ही  सीमित
 यदि  तो  क्या  एक  ह  जिन  वाले  विमानों  को  भी  ऐसी  सेवाओं  के  लिए  प्रयोग  किया  जा

 सकता  है  क्योंकि  भारत  में  अधिकांश  हवाई  अड्डे  केवल  दिन  की  सेवाओं  के  लिए  उपलब्ध  भोर
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 क्या  सरकार  का  टेकसी  तेखाओं  के  खिल  जिकातों की  ऋरसेश्ध  हेतु  विश्व  बैंक  से  मिसने
 वाली  सहायता  में  से  इसके  लिए  राशि  निर्धारित  करने  का  विचार  है  ?

 मागर  विमानन  और  पयंटव  मंब्रात्प  के  राज्य  मंत्री  जिदर/ण  :  और
 हवाई  टेक््सी  सेवाओं  के  प्रचालन  से  सम्बन्धी  मार्ग-दर्शी  स्िद्धाम्तों  के  जो  14-11-86  को

 जारी  किये  गए  हवाई  टैक्सी  प्रभालन  कैबल  द्वि-.६'जिन  विमानों  तक  ही  सीमित  रखे  गछ

 एंसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 क।मून  और  व्यवस्था  की  समस्या  से  लिपटते  के  लिए  सेवा  तेनात  करना

 574.  ह्ली  टों०  बाल  गोड़  :  फ्या  गृह  मसत्री  यह  लताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  चार  वर्षों  के  दोरान  देश  में  कानत  और  व्यवस्था  की  समस्याओं  से  निपटने  के  लिए
 कितनी  बार  सेना  तैनाठ  की  और

 इसके  क्या-क्या  प्रभाव  पड़े  ?

 लोक  शिक्षायत  तथा  पेंझ्त  मंत्रालय  में  राज्य  मस्ती  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  करती
 पी०  चिशस्थ  :  ओर  अटठे-सेनिक  बलों  के  तुरम्त  उपलब्ध  होने  के  कारण  गत  4  बर्षों

 (1985-88)  के  दोरास  स्रशस्त्र  सेना  के  का  मिक  का  89  आर  प्रयोग  किया  गया  ।  इसके

 प्रभावित  क्षेत्रों  में  कानून  और  व्यवस्था  तथा  शान्सि  कायम  की

 झहरी  धनवान  व्यक्तियों  धोर  प्रामीण  निर्षन  व्यक्तियों  के  शीच  अभ्तराल

 575.  भी  गुरुदास  काखत  :  बस्ता  ग्रोश्वना  भ्रस्श्ी  यह  बताये  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क््णा  अं  व्यवस्था  पर  निगरानी  रक्षमे  बाले  अनुसंधान  संगठनों  द्वारा  प्रकाशित  परिणामों

 के  अनुसार  कृषि  उत्पादों  के  अलाभकारी  मूल्यों  के  कारण  प्रामीण  निर्धत  और  शहरी  धनी  व्यक्तियों  के

 बपिच्रःका  अन्छक्रत  बढ़स्  था  रहा

 क्या  इसो  भारी  अन्तराल  के  कारण  प्रामीण  क्षेत्रों  में सामाजिक  उत्तेजना  बढ़  रही
 भौर

 क्या  सरकार  का  विचार  ख़हरी  ओर  प्राभोम  काय  के  इस  भकहुंतुलन  कोतूर  करते  का

 पोअना  सस्तजो  तथा  कार्यक्रस  कार्यास्थ यम  मस्त्री  साथम  कि  माननीय
 सांघद  किन  अध्ययनों  के  बारे  में  जानना  चाहते  हैं  इसकी  तो  जानकारी  नहीं  है  लेकिन  यह  कहना  सही
 तहीं  हैकि  अन्लाभकारी  कषि  मस््यों  के  कारण  ग्रामीण  गरीबों  और  शहरी  अमीरों  के  बीच  अम्तरास

 अढ़ता  का  रहा  कृषि  कीमतें  सरकार  ढ्वारा  कषि  भागतीं  तथा  कोमतों  से  संबंधित  आयोग  जो  कि

 ऊउमनत  तकनीकों  को  अपनाने  के  लिए  फिस।नों  को  प्रोत्साहन  देने  की  पानी  तथा
 अन्य  निवेशों  का  तक  संगत  उपयोग  सुनिदिचत  बाकी  की  अश्ंध्यवस्था  पर  कीमत  नीति  का

 संभावित  विज्वेष  रूप  से  नित्रई॥ह  देनिक  अ्जव्री  का  स्तर,तश्ाा  ओछोगिक  लागत  ढांचे  को
 ध्यान  में  रखती  की  मिफारिशों  को  ध्यान  में  रख  क्र  निर्धारित  किए  जाते  कवि  कीमतें
 अल।|भकारी  नहीं

 ६७)  नोर  (९)  प्रह्  महीं  उत्ते  |
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 576.  भरी  कष्ण  सिंह

 क्षी  हरिहर  सोरन  :  क्या  रला  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  राज्यों  तथा  संघ  राज्य  क्ष  श्रों  में  युद्ध  में  मारे  गए  सेलिकों  की  अनुमानतः  कितना

 विधवाए  हैं

 ऐसो  कितनी  विधवाएਂ  और  उनके  अश्रित  हैं  जिनके  पास  जी  का  कोई  समुचित
 साधन  नहीं  है  और  जिनके  यहां  कोई  कमाने  वाला  नहीं  हैं

 इन  परिवारों  के  पुनर्वास  की  योजनाओं  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मंत्रालय  में  रक्षा  उत्पादन  और  पति  वि  में  राज्य  स्त्री  चितासभि  पातिप्

 उपउड्ध  सूचना  के  अनुसार  1962,  1565  और  1971  के  युद्धों  में  वी रगति  प्राप्त  होने  बाले  सेनिर्का

 की  परिनयों  जो  कि  विभिर्न  राज्यों  एवं  संघ  शासित  क्ष  श्रों  में  रहती  संर्या  लगभग  7,550
 राज्यवार  ब्यौरे  संलग्त  विवरण  में  दिए  गए  हैं  ।

 1989  को  प्राथमिकता-]ा  क  श्रणीके  अम्तगंत  रोजगार  के  लिए  रोजगार

 एबं  प्रद्चिक्षण  महांनिदेशालय  के  पास  2016  भआश्रितों  को  पंजीकत  किया  गया

 समूह  ओर  के  उपयुक्त  सिविल  पदों  उस  पद  के  लिए  निर्धारित  मानदर्णा
 को  पूरा  करते  अनुकम्पा  के  आधार  पर  रोजगार  देने  की  सुविधा  के  अतिरिक्त  युद्ध  में  बोरगति

 ब्राप्त  सेसिकों  की  पत्मियां  निम्नलिखित  सुविधाएਂ  पाने  की  पात्र  हैं  :--

 उदारोकृत  पेंशन  लाभ  ।

 तेल  उत्पादक  एजेंसियों  के  आरक्षित  में  से  एजेंसी  आवंटित  के  मामले  में
 प्राथमिकता  ।

 रोजगार  केन्द्रों  के  माध्यम  से  मरे  जाने  वाले  समूह  ओर  समूह  के  पर्दा
 में  रोजगार  के  लिए

 प्रथम  ढिग्री  पाठ्यक्रम  पूरा  करने  तक  बच्चों  के  लिए  अध्ययन  शुल्क  एवं  अन्य  शुल्क
 से  पूरी

 हु

 (8)  सघु  यातायात  एजेंसियां  एवं  कषि  आदि  क्षेत्रों  में  उद्योग  स्थापित
 करने  के  लिए  युद्ध  में  बीरगति  प्राप्त  सेनिकों  की  पश्नियां  और

 तामक  नई  स्वरोजगार  योजनाक्ों  का  भी  लाभ  से  सकती
 हैं ्

 1-4-1987  से  रेल  के  द्वितीय  श्रंणी  के  किराए  में  छट  जो  75%
 स्व॒रोजगार  सम्बन्धी  अन्य  योजनाओं  में  ये  शामिल

 जय  जबात  स्ट्राल/बथ,  मदर  हेेय  री/दिल्ली  दुग्ध  पोज़ता
 दूध  के  रेलवे  प्लेट  फार्मों  पर EST

 ;  34
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 बिक्री  एवं  भोजना  प्रवस्थ  के  बल  सेना  के  अतिरिक्त  वाहनों  और  ट्रंक्टरों  का  यूनिट  ट्रस्ट
 आफ  डिया  और  लिक्विड  पेट्रोलियम  गंस  (  एल०  पी०  केलिए  सदी  और  परिवहन  कराये
 जस  मी  वह  उपलब्ध  हो  ।

 राज्य  सरकारों  ने  भी  ये  सुविधाएं  /मुआ/वजे  दिए  हैं  मकात/मरात  की  मकान

 निर्माण  के  लिए  अनुग्रहपूर्व॑क  मुय्तर  बत  यात्रा  को  सुधा  आदि  ।  मु4।वजों  का  स्वूप

 एबं  प्रत्येक  में  भिन््त-भिन्न  होती

 विधरण

 युद्ध  में  मारे
 गए  सैनिकों  (1962,  1965  एवं  1971  के  की  पत्नियों

 बारे  में  राज्यवार  ध्योरे
 जानिये

 राज्य/पंष शासित  क्षेत्र  का  माम  युद्ध  में  बीरगति  प्राप्त  सैनिकों  की
 पत्नियों  की  संद्या

 1.  भांध्र  प्रदेश  77

 2  झसम  06

 अदणाचल  प्रदेश  लागू  गहीं  होता

 बिहार
 381

 5.  मोवा
 06

 6  गुजरात
 03

 7  हरियाणा
 980

 है  हिमाचल  प्रदेश  508

 जम्मू  और  कदमीर  407

 10  कर्नाटक  68

 11  केरल
 204

 12,  मध्य  प्रदेश  122

 13.  महाराष्ट्र
 549

 14  मणिपुर
 02

 15.  मिजोरम
 07

 16.  मेघालय
 01

 17  सागालेंड
 हे

 18  उड़ीसा
 23

 19  पंणाव
 1346

 33
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 हैं

 ना  आए  ना
 20.  राजस्थान

 ः
 कि

 22  सिक्किम
 0

 22  तमिलताड
 1727

 253  त्रिपुरा
 02

 24  उत्तर  प्रदेश

 25  पदिचम  बंगाल  होता

 संघ  झातित्  क्षेत्र

 26.  अण्डमान  एवं  निकोबार  लागू  नहीं  होता

 27.  दमन  एवं  ह्वीव  णः

 28.  चंडीगढ़
 60

 29.  दिल्ली
 76

 30.  पांडीचरी  लायू  नहीं  हवा
 ा

 कुल  :  7580

 ये  आंकड़े  अमस्तिक  ई  !

 बाबरी  मस्जिद  विवाद

 577.  श्री  संबध  क्ाहबुध्ोत  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बसाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बाबरी  मस्जिद  संबंधी  अयोध्या  विवाद  का  बातचीत  द्वारा  हुल  करने  के  लिए  तथा

 30  1988  को  की  गई  उनको  घोषणा  के  अनुसरण  में  बाबरी  मस्बिद  आन्दोलन  समम्वय

 समिति  और  विए्व  हिस्दूं  परिषद  के  साथ  हुई  उनकी  बातचीत  में  कितनी  प्रगति  हुई

 सरकार  द्वारा  समझौते  के  लिए  समान  आधार  ढू  ढ़ने  के  लिए  बातब्चोत  विफल  होने  पर

 स्पायिक  प्रक्रिया  तेज  करने  के  बारे  में  क्या  निर्णय  लिया  गया

 किस  प्रकार  के  निर्जेयादेश  पर  सहमति  हुई  जो  राज्य  सरकार  को  सूचित  किया  गया
 और

 (w)  केम्द्रीय  और  शाज्य  सरकार  द्वारा  बाबरी  मस्जिद  के  प्रस्ताधित  विध्व॑स  भर  इस  प्रथौभन
 के  लिए  विदव  हिस्यू  परियद  द्वारा  हिन्दू  मंच  के  गठन  को  रोकने  के  लिए  क्या  कक्ष्म  उठाए  गए  हैं  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  मरजालय  में  राश्य  सरत्री  तथा  गृह  भंत्रालय  में  राज्य  संत्रो
 पी०  :  से  समझौते  के  किसी  सामान्य  क्राधार  के  अभाव  में  केल्ट्रीय  सरकार

 ने
 उत्तर  प्रदेश  राज्य  सरकार  को  सलाह  दी  है  कि  वह  उच्च  न्यायालय  द्वारा  बियाद  पर  निर्णय  लेने  के

 लिए  कानूनी  प्रक्रिया  कौ  तेज  करे  ।  राज्य  सरकार  विवाद  से  सम्बन्धित  सभी  चार  अनिरणित  मुझदमों
 को  समेकित  करने  तथा  उनके  शीघ्र  निपटान  करने  के  लिए  उन्हें  उच्च  न्यायालय  में  ले  गई  है

 राज्य  सरकार  को  स्थिति  से  निपटने  और  कानून  तथा  व्यवस्था  को  सकती  से  लागू  करते
 के  लिए  सभी  उपयुक्त  कदम  उठाने  हेतु  अनुरोध  किया  गया

 36
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 कैटरिंग  बत  के  लिए  लाइसस

 578.  भी  काली  प्रसाद  पडेय  :  कया  गह  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  केटरिंग  बंन  का  लाइसेंस  पाने  के  लिए  पिछले  वर्ष  अनेक  अ्यक्षितयों  ने

 आवेदन  किया

 यदि  तो  3।  1989  तक  ब्राष्त  आाधेदणों  की  संक्ष्या  का  महीनावार  ब्योरा

 क्या  है  तथा  ऐसे  लाइसेंस  देने  के  लिए  मुश्य  एार्ते  क्या

 क्या  लाइसेस  केसे  में  अतिय  मिकत्तताओं  की  शिकयल्  प्राप्त  हुई

 यदि  तो  क्या  इस  बारे  में  कोई  जांच  की  गई  और

 यदि  तो  तंत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  दोषी  पाए  गएं  अधिकारियों  के  विशद्ध  क्या

 कारंवाई  की  गई  है  ?

 लोक  दिकायत  तथा  पहन  भंत्रालय  हैं  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  मैं  राज्य  प्रंत्री
 बो०  चिदस्थ  :  जो  श्रोमान  !

 1-4-1988  सै  31-1-1989  तंक  की  अवधि  के  दौरान  दिल्ली  नगर  निगभ  द्वाश  29
 आवेदन  प्रॉप्त  किए  प्राप्त  हुए  आवेदनों  का  माहुवार  ब्यौरा  और  निर्धारित  शर्तों  को  बताने  वाला

 संलग्न  है  ।

 इस  अवधि  के  दोरान  नई  दिल्ली  नंगर  पालिका  को  ऐसा  कोई  आवेदन  प्राप्त  नहीं  हुआ
 नई  दिल्ली  नगर  पालिका  क्षेत्र  में  केटरिंग  बैन  चलाने  के  लिए  लाइसंत  की  मंजूरों देने  हैतु  मि्रारित

 शर्तें  संशग्न  में  दी  गई  हैं  ।

 ली  भक्त  ।

 भौर  (8)  प्रईन  नहीं  उठते  ।

 मोबाइल  केटरिंग  बेन  के  लिए  लाइसेंस  शर्ते

 ब्षन  में  खाद्य  सामात  की

 1.  बन  छड़ी  करने  के  लिए  स्थान  चुन  जाएगा  ताकि  यातायात  अवरोध  उत्वस्त  न

 2.  मोबाइल  बेन  को  केवल  उसी  जगह  खड़ी  करने  को  अनुमति  दी  जाएगी  जिसे  यातायात

 पुलिस  प्राधिकारियों  द्वारा  अनुमोदित  किया  गया  हो  ।

 संपान  पर  कोई  भी  खाने  योंग्प  वस्तु  बनाने  नहीं  दी  मोबाइल  बन

 बारा  दिए  जाने  कले  सभी  लाश  पंदार्थ  अनुमीदित  लाइसेंस  प्राप्त  स्थान  पर  तंपार  किए

 जाएंगे  ।
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 चाय  तथा  काफी  तैयार  करने  के  लिए  पेयजल  उपलड्ध  कराने  की  पर्याप्त  व्यवस्था  का

 जाएगी  ।

 बेकार  पानी  को  सुविधाजनक  स्थान  पर  ले  जाने  तक  इस  पानी  के  संचय  हेतु  उचित

 व्यवस्था  की  जाएगी  ।

 बन  का  वह  भाग  जिसमें  काफी  चाय  तेपार  की  जाएगी  तथा  स््मेक्स  क्षादि  रहने  जाएंगे

 मज्ियों  से  पूर्ण  रूप  से  अमेद्य  होगा  ।

 कड़ा-कच डा  सहित  बेकार  सामप्री  को  एकन्र  करने  की  उचित  व्यवस्था  होगौ  और  इसके

 लिए  कड़ादान  बनाया

 कप  प्लेट  तथा  छुटीकांटे  को  घोने  भोर  जीवाणु  मुक्त  करने  के  लिए

 उबसे  हुए  पानी  की  व्यवस्था  को  जाएगी  ।

 टाइफाइड  आदि  जंसी  आम  फेलने  वाली  बीमारियों  से  मोबाइल  बंत  में  लग्रे

 हैंडलरों  का  बचाव  किया  ॥॒
 ह

 सभी  कर्मचारी  साफ  तथा  स्वक्षछ  वर्दी  पहनेंगे  ओर  उनकी  सामधिक  चिकित्सा  जांच

 होगी  ताकि  कोई  संक्रामक  रोग  न  फैले  ।

 लाइसंस  की  किसी  शर्ते  को  न  मानने  या  किसी  उप  नियम  या  इस  सम्बन्ध  में

 बताए  गए  विभियमों  के  उल्लंभन  के  लिए  लाइसेंस  किसी  भी  समय  रहू  किया  जा

 सकेगा  ।

 ,  बेन  की  न्यूनतम  ऊचाई  बन  सतह  से  6  फिट  से  कम  नहीं  हीती  चाहिए  ।

 धन  का  स्वामित्व  खाइसस  धारी  के  ताम  से  होगा  ।

 नई  दिल्ली  मगर  पालिका  क्षेत्र  में  केटरिंग  बंन  चलाने  के  लिए  स्वास्थ्य  चिकित्सा
 अधिकारी/लाइसस  प्राधिकरण  द्वारा  लाइसेंस  दिए  जाने  के  लिए  निर्धारित  शर्त

 हू  बन  नई  दिल्ली  नगर  पालिका/ट्रैं  फिक  पुलिस  द्वारा  विधियत  रूप  से  अनुमोदित  स्थान
 पर  छड़ा  किया  जाना  चाहिए  तथा  किसी  भी  प्रकार  का  अबरोष  अथवा  गन््दगी  नहीं
 फेण।एगी  ।

 ह

 बेन  में  लगाए  गए  रंकों  के  टप  पर  रि
 टेमले

 एल्पूमीनियम/स्टेमलेस  =
 झीट  लगाई  आएगी  ।  हु

 टील  अधबा  सन

 3.  पेयजल  के  उच्ित  मंडारण  के  लिए  उचित  प्रबन्ध  होने  चाहिए  ।

 4.  भोजन  को  धूल  और  मक्खियों  से  बचाने  के  लिए  बेत  का  पूर्ण  बचाव  होना  चाहिए  ।

 5.  स्वास्थ्य  चिकित्सा  अधिकारी  तथा  लाइस  सिंग  प्राभिकरण  की  संतुष्टि  के  अनुसार  तंपार
 भोजन  के  भंडारण  तथा  बिक्री  के  उचित  प्रबन्ध  करने
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 बेस  के  भीतर  किसी  भी  प्रकार  भोजन  पकामा/तैयार  करना  अथबा  उसमें  आग  जलाने
 को  अनुमति  नहीं  होगी  ।

 तेयार/पके  हुए  भोजन  के  लिए  प्रयोज्य  कप  भोर  प्लेटों  का  प्रयोग  करना  होगा  ।

 कड़  को  एकन्न  करने  के  लिए  उचित  आकार  की  साफ़  किए  जा  सकने  योग्य  कूड़े  की
 टोकरी  रखनी  देन  चालक  कक्ष  गाड़ी  के  मुरुप  भाग  से  उचित  तथा  सुरक्षित
 से  अलग  किया  जाता

 घल  तथा  मकखो  से  अमय  लिड़की  से  केवल  तंयार  को  गई  बिस्कुट
 ओर  काबनिटेड  पानी  ही  बेचा

 .  पकी/तेगार  की  हुई  खाद्य  वस्तुएं  केबल  अनुमोदित  एफ०  अधितियम  के

 अधीन  विधिवत  अनुमोदित/प्रतिष्ठान  से  ख्रीदनी  ऐसे  स्रोतों  के  नाम  तथा  पते
 को  बताना  होगा  ।

 समय-समय  पर  सभी  व्यक्तियों  की  चिकित्सा  जांच  को  जाएगी  तथा  संक्रामक  रोभों  से
 बचाव  के  लिए  टीके  लगाने  होंगे  ।

 बन  खड़े  करने  का  स्थल  तथा  आसपाशस्त  का  क्षेत्र  सदा  साफ  रक्षमा  होगा  तथा  बैन  प्रातः
 8  बज  से  पहले  तथा  रात्रि  8  बजे  के  बाद  खड़ी  नहीं  करनो  होगी  ।

 लाइसेंस  बारक  को  नई  दिल्ली  तगर  पालिका  के  सभी  विभाषों  तथा  ट्रैफिक  पुलिस  की
 शमी  अपेक्षाओं  का  पालन  करमा  अभिवाय  होगा  ओर  पालस  करना  होगा  ।

 वाहन  के  वध  पंजोकरण  सम्बन्धी  दस्ताबेज  ।

 ट्रैफिक  पुलिस  की  एन०  ओ०  सी०  की  एक  फोटो  प्रति  ।

 पी०  एफ०  ए०  अधिनियम  के  अम्तगंत  निर्धारित  सभी  आवश्यकताओं  और  उसके  अधीन
 बसे  सभो  सियमों  का  पालल  करता  होभा  ।

 1-4-88  से  31-1-89  के  दौरान  दि०  न०  निगम  द्वारा  महीनेवार
 प्राप्त  आवेदनों  को  संश्या  नि

 महीने  प्राप्त  आवेदनों  को  संक्ष्या
 1988

 1988
 +  1988

 1988
 1988

 1988
 1988
 1988

 1988  88
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 (१3

 ९3
 ९७
 ७
 +»

 +%
 3
 ४७

 4  ग्त्  डे



 ईदब्ित  उत्तर  27  3989
 नमन  नमन  नमन  परम  मनन  न + नमन ननन+-+-न-न++ कक  कम  + ०  3५७७७ प-+++

 भावत  शष्ता  भोलक्स  अतियों  की  ऋ्र॒ुशू वित  अआतियों
 की  सूचों  में  शामिल  सरजा

 579.  श्री  भोहस्कद  अवथ  स्त॑  :  क्या  कल्याण  मंत्री  यह  कताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जम्मू  तथा  कश्मीर  सरकार  ते  केलदीय  हशकाए  से  यह  शिफार्शत्दा  क्रो  है  कि  अम्म्
 अका  कइड्ोर  के  ढोंडा  तभा  राजोरी  ज़िलों  में  रहू  रहे  गाम्स  तथा
 मोलगिस  उप  जातियों  को  अनुसबित  जातियों  की  पूछो  में  शामित्र  क्रिस

 वदि  तो  तत्सम्कथी  ॥बीरा  क्य  और

 इन  जातियों  को  अनुसूचित  जातियों  की  सूची  में  कब  तक  दामिल  किए  जाने  को  संभावना

 कल्याण  मन्जालप  में  उपमम्त्री  सबधि  :  (१)  और  सूचना  को  जनहित
 में  ग्हीं  बक्मया  था  सकता  ।

 किसी  समय  सीमा  का  उल्लेख  महीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  अनुसूचित  जातियों  और

 अनुसूछित  जनजातियों  कौ  सूचित्रों  में  किशी  समुदाय  को  शाध्ि्ष  कैवश  संविधाम  के  अनुक़्छेद  34
 ओऔर  342(2)  को  ध्वान्त  में  रखते  हुए  संशद  के  अधिनियम  दाश  ही  किया  शा  सक्लत  है  ।

 लड़ौसा  में  स्थअंसेथो  संगठनों  को  सहायता  अनुदान

 $80.  श्री  के०  प्रणानों  :  क्या  कल्याण  पंत्री  यहु  बताने  की  करेये  कि  :

 क्या  सरकार  पिछड़े  राज्यों  में  स्यव्  सेची  शंक््कनों  को  सहायता  आमुद्याज  प्रदान  कर  रही

 कया  ऐसी  सहायता  अनुदान  अमुल|बिस  शास्तियों  और  अनुसुत्रित  जनजातियों  के  लोगों  की
 शेक्षिक  और  सामाजिक-अर्थिक  स्थिति  में  सुधार  लक्भे  के  लिए  प्रदान  की  जा  रही  भौर

 यदि  तो  उड़ीसा  में  सहायता  अनुदान  प्राप्त  कर  रहे  ऐसे  संगढ़भों  के  नाम  क्या  हैं  और

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  ऐसे  संगठनों  को  कुल  कितनी  राशि  का  सहायता  अनुदान  दिया  गया  ?

 कह्याण  सम्त्रालय  में  उप  समत्री  सुमित  :  भ्रौर  हां  ।

 उड़ीसा  में  दो  स्वयंसेवी  संगठन  अर्थात्  रामाकृष्णा  मिशन  पुरी  और  ठक्कर  बापा
 जिला  गन्जम  थे  जिन्हें  भनुसचित  जाति/अनुसूश्षित  ज़नज़ातियों  के  कल्याण  के  लिए

 स्वयंसेवी  संगठनों  को  सहामता  की  केन्द्रीय  योजना  के  अन्तगंत  सह्लद़क  अचुदस्म  सक्वीक्त  किए  गए
 पिछले  3  वर्षों  के  दौरान  इन  संगटनों  को  दिये  गये  मुल  सहायक  अवुक्षत  की  झ्रीश  fing  र०

 को  अनस चित  शाति  की  सच्ची  में  हासिल  क्रमा

 58].  प्रो०  साराग्नण्न  खगद  परादार  ;  गया  कह्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
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 कया  सरकार  को  हिमाचल  प्रदेश  में  शब्द  को  अनुसूचित  जाति  की  सूची  में
 शामिल  करने  के  लिए  कोई  अभ्याबवेदन  प्राप्त  हुआ  क्योंकि  पहाड़ो  भाषा  का  यह  शब्द  हिन्दी  शब्द

 के  बराबर  जो  शब्द  के  समकक्ष  है  और  एक  सह-जाति  का  सचक  तथा  इस
 सुत्री  में  शामिल

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  मांग  पर  कया  कार्यवाही  की  गई  है  और  शब्द
 इस  सूखी  में  कब  तक  शामिल  किया  ओर

 यदि  तो  इस  बारे  में  कोई  निर्णय  कब  तक  लिए  जाने  की  संभावना  है  ?

 कल्याण  मरजालय  में  उप  मगत्ी  सुमति  :  (१)  और  सबियों  में  संशोधन
 करने  के  सभी  प्रस्तावों  पर  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  की  प्रस्तावित  व्यापक
 संशोधन  के  संदमं  में  विचार  किया  जा  रहा  है  जो  कि  संविधान  के  अनुच्छेद  341  (2)  और  342  (2)
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  केवल  संसद  के  अधिनियम  द्वारा  हो  किया  जा  सकता  अतः  इस  समय  किसी
 समय  सीमा  का  उल्लेख  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 इंडियन  एयरलाइस्स  के  बिसात  में  गोलियों  का  पाया  जाता

 582.  झ्लो  परसरास  भारहाज  :  क्या  सागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  22  [989  को  दिल्ली  से  बम्बई  जाने  ब!ले  विमान  की  सीट  पर  गोलियां
 पाई  गई  ओर

 (w)  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  ब्योरा  ओर  निष्कर्ष  क्या  हैं  ?

 मागर  विभानत  और  पयंटन  मंत्रालय  के  रात्य  मंत्री  झिबशज  थी०  :  ओर
 एयरवस  विमान  की  सीट  के  नीचे  से  22  बोर  को  कुछ  गोलियाँ  बरामद  हुई  यह  बविभात

 21-1-89  को  दिल्ली  से  बम्बई  पहुंचा  जाँच  करने  पर  यह  पता  चला  कि  ये  कारतूस  ऐसे  यात्री  के

 ये  जिसके  पास  '22  बोर  हथियार  का  लाइसत  था  ।  पुलिस  द्वारा  की  गई  बर  की  तलाशी  के  दोरान
 संबंधित  यात्री  ने  *22  के  शार  भरे  हुए  कारतूस  ओर  दो  खाली  कारतूस  प्रस्तुत  विमान  में  पाए

 गए  और  यात्री  से  बरामद  किए  गए  कारतूस  मिलान  के  लिए  विद्ववश्ों  के  पास  भेज  जा  रहै  हैं  ।

 भाषायी  अल्पसंस्यकों  की  सरक्षा

 583.  शो  हरिहर  सोरन  :  कया  कल्याज  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  भाषायीं  अल्पसंख्यकों  के  हितों  की  सुरक्षा  के  लिए  कोई  काये  क्रम  तैयार

 किया

 यदि  तो  इस  संबंध  में  राष्ट्रीय  स्तर  पर  क्या  कदम  उटाए  गए  और

 देह  के  विभिन्न  भागों  में  रह  रहे  माषायी  अल्पसंद्यकों  को  सुरक्षा  के  लिए  राज्य  सरकारों

 को  क्या  विशेष  मार्ग  निर्देश  जारी  किए  गए  हैं  ?

 कल्पाण  संज्रालय  में  उप  मंत्रों  सुमति  :  से  भाषायों  अल्पसंश्यकों

 4“
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 के  संदेकातिक  हितों  की  सुरक्षा  के  अतिरिज्ञत  राष्ट्रीय  स्तर  पर  जिन  अभय  हितों  की  सुरक्षा  तथा

 जस्कावी  अश्पक्ंस्यकों  के  हितों  को  श्रक्षा  के  लिए  मार्ग  दर्शी  सिडधाातों  पर  सहमति  हुई  है  वे निम्नलिखित

 शस्तावेज  में  भम्सविष्ट  है  :---

 राश्यों  के  मुश्य  मंत्रियों  के  परामर्श  से  तैयार  किया  गया  1956  का  शञापन  |

 1959  में  हुई  दक्षिण  क्षेत्रीय  परिषद  की  मंत्रौ  स्तर  की  समिति  की  बंठक  में  लिए  गए

 निर्णय  ।

 1961  में  हुई  कैन्डोय  मंत्रियाँ  एवं  राज्यों  के  मुख्यमन्त्रियों  की  बंठक  में  जारी
 किया  गया  विष रण  ।

 भाषायी  अल्पसंक्षयकों  के  उपयुक्त  को  उपायुक्त  की  रिपोर्ट  में
 भी  इन  अतिरिक्त  सुरक्षा

 जउपाएों  एवं  मार्मदर्शी  सिद्धान्तों  का  मी  समावेश  किया  गया  है  जिसे  अगस्त  1687  में  सदन  के  पटल
 पर  रक्षा  गया  रिपोर्ट  की  प्रतियां  भी  आवद्यक  कार्यवाही  हेतु  सभी  राज्य  सरकारों  को  भ्रणी  जा

 चूकी

 महाराष्ट्र  में  आवियासो  उपयोजना  के  अम्तगंत  योजनाएं

 584.  भरी  प्रकाश  बी०  पाटिल  :  क्या  कह्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 सत  तीय  बयों  के  बौरान  आदिवासियों  के  लिए  रोजयार  के  अक्सर  बढ़ाने  हेतु  महाराष्ट्र
 हैं  आदिवासी  उप-्योजना  के  अम्तगंत  क्या  योजनाएं  आरम्म  की  गई

 इतसे  अब  तक  क्या  परिणाम  जिले  हैं  थोर  बस  तीन  बएों  के  दोरास  फिकमी  तक्राशि  सच
 की  गई

 कक  यह  सुनिरिच्चित  करमे  के  लिए  नियमित  रुप  से  बिगरानी  जा  रही  ह  कि  इस
 भयौधत  के  लिए  लिर्धारित  धतराष्षि  पूर्ण  रूप  से  इसी  मद  पर  श्षत्रं  को  कोर

 (a)  यदि  तो  निर्षौरित  धमशतलि  को  वूसरे  प्रयोजनों  बर  खच  करने  के  वदि  किभ्हीं  बामलों
 का  पता  चला  तो  उनस्ी  क्या  है  ?

 कश्याज  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  सुमति  :  से  सूचना  एकत्र  की  जा
 रही  है  और  सभा  के  पटस  पर  रश्ष  वी  नायेदी  ।

 मोस्ेजा  के  अधुतिकोकरणल  हैेलु  किर्णारित  बमरपनक्षि

 583.  थी  श्वीांस  इत  नर्सतहराण  वाहिजर  :  कया  रक्त  बंत्री  कह  बलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  नोसेना  के  आधुनिकोकरण  हेतु  कार्यवाही  कर  रही  भौर
 यदि  ती  सातवीं  योजमा  में  इस  उर्दू न्य  हैतु  कितनी  धनराहि  निर्धारित की  गई  है  ?

 ऋप्जालय
 मे  सकता  उत्पादन  और  पूति  दिसाग  में  राध्य  मर्जी  चि्तामणि

 और  मौसेना  को  आधुनिक  बन।ने  के  लिए  भ्रावश्यक  कदम  उठाए  आ  रहे  हैं  भौर  इस  कार्य
 के  किए  स्ावस्वक  घन  उपलक्ध  कियः  जाम  है  ।

 ५
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 भारत  और  अमरोका  के  बीच  टीका  सगाते  सम्बत्धी  कार्यकल के
 नए  श्रस्ताव

 586.  थी  मरलीबर  माने  :  क्या  प्रधान  कोपजी  वह  बताने  की  हपा  करेंगे  कि :

 क्या  भारत  ओर  अम  रीकी  संयुक्त  कार्य  इल  ने  टीका  लगाते  सम्बन्धी  कार्यक्रम  के  अनेक
 प्रस्ताव  आरम्म  किए

 यदि  वो  उत्शस्ड्श्वो  ध्यौरा  क्या  भोर

 इन  प्रस्तावों  को  कब  तक  कार्यारिवत  किये  जाते  की  संभावना  है  ?

 दिल्लान  और  प्रोझ्लोगिडी  स्वत  में  राणा  सनहों  तक्षा  भहातामर  परवान
 इलेक्ट्रालिशी  और  अंतरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मग्त्ो  के०  आर०  :  श्रे  (1)  सौ

 भारत-अमरीका  वेक्सौन  एक्दान  प्रोग्राम  ए०  के  अन्तगंत  अनुसंधान  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने
 के  लिए  संयुक्त  कार्य  दल  द्वारा  एक  संयुक्त  प्रप्भ  अमुमोदित  किया  गया  था  तथा  इसे  बहुत  बड़ी  प्रुपा
 में  बैज्ञानिकों/संस्थानों  को  पारिचालित  किया  गया  था  जिनमें  राष्ट्रीय  मेडिकल  काले
 विश्वविद्यालय  आदि  शामिल  अब  तक  करोब  23  संयुक्त  अनुसंधान  परियोजना  प्रस्ताव  भारतीय
 पक्ष  में  प्राप्त  हुए  तथा  वी०  ए०  की०  के  जिपाययत्र  के  लिए  भ्रारत  सरकार  द्वारा  विश्षेष  रूप  से
 गढ़ित  ही  समिति  ने  इनका  परीक्षण  किध्वा  चार  परियोजनाओं  का  परीक्षय  किय  जा  एडा

 परियोजनाओं  को  अस्वीकार  कर  हिया  गया  क्योंकि  शी०  ए०  पी०  के  अभ्तपंव  अधप़िनियश्रारिव
 प्राथमिकता  के  बाहुर  थी  ।  शेष  15  परियोजनाएं  शीर्ष  समिति  के  अनुदेशों  के  अनुसार  आशोधन  हेतु
 शोच-कर्तातओं  को  लौटा  वी  गईं  है  ।

 अध्डमान  और  मिकोधार  ढीप  समूह  के  लिए  प्रदेश  रचरिवषद

 537.  भरी  ज्लाताराम  तायक  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  6  :

 क्या  सरकार  का  विचार  संघ  राज्य  क्षेत्र  अण्डमात  ओर  सिकोबार  द्वीप  समूह  को  प्रदेश

 परिषद  के  शक्तियां  और  गठन  के  सम्बन्ध  में  कोई  परियर्तन  करने  का

 यदि  तो  कया  सरकार  का  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  स्थातीय
 स्वायत्त  जो  कि  प्रशासन  के  निम्न  स्तर  के  निकाय  का  गठन  निर्बाबन  प्रक्रिया  के
 द्वारा  किया  जाता  है  जवॉकि  सर्वोक्षय  निकाय  का  गठत  नामसाॉकल  द्वारा  किया  जाता  निर्वाचित  प्रवेश
 परिषद  की  व्यवस्था  करते  का  इत्शाव  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बस्षी  ब्योत्त  क्या  है  ?

 लोक  क्कायत  तथा  पेंचन  मंधालप  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  नंजालय  में  राज्य  मंभी
 पी०  :  (6)  जी  श्रीभात  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 इच्काल  हवाई  भड्ढे  पर  सुविधाओं

 588.  श्ली  एन०  टोस्जी  सिंह
 :  कया  सागर  विमानन  लौर  पंडन  मंत्री  यह  बताते  की  हपा

 करेंबे  कि  :

 534
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 शी  सचिन  संऊघकनननिननी  न  नननननननकनननक  नमन  55  3७:  ांझझ  ॉोौायु
 काम

 इम्फाल  हवाई  अड्डे  क ेटमितल  भवन  में  विद्यमान  सामान्य  और  रक्षित

 डिलीवरी  काउन्टरों  आदि  से  सम्बन्धित  सेवाओं  में  कितना  शुधार  हुआ

 क्या  इम्फाल  हवाई  अड्डे  पर  रात्रि  में  विमान  उतारने  में  सहायक  सिद्ध  होने  बाले

 उपकरणों  की  सुविधा  और

 यदि  तो  यह  सुविधा  अनुमानतः  कब  तक  प्रदान  की  जायेगी  ?

 नागर  विमानन  और  पयंटन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  थो०  :  इम्फाल

 हवाई  अड्डे  पर  स्थित  टममितल  भवन  में  पहले  ही  खान-पान  सुविधाएं  प्रदान  कर  दी  गई  आठवीं
 पंचवर्षीय  योजना  2  करोड़  रुपए  की  लागत  से  भर  आगे  सुविधाओं  में  घुघार  किये  जाने  की  आशा
 है  जिससे  वातानुकलित  प्रस्थान  होल्डिग  वाहुक  पट्टियों  इत्यादि  की  व्यवस्था  जंसी  ओर  अधिक

 सुविधाएं  उपलब्ध  कराई  जा  सके  ।

 (@)  भोौर  इस  समय  बागडोगरा  के  पूव  में  डूबने  के  बाद  अनुसूचित  सेवाओं  के  परिचालन
 पर  प्रतिबन्ध  लगा  हुआ  इस  समय  इम्फाल  हवाई  बड़ड़े  तत्काल  रात्रि  अबतरण
 सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 केरल  में  विदेशी  पर्य  टकों  का  आता

 587,  भरी  सुरेह्ा  कृदप  :  क्या  सागर  विभागन  झौर  परमंटस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 गत  तीन  बर्षों  के  वर्ष  वार  केरल  में  कितने  विदेशी  पर्यटक  थाये  ?

 सागर  बिसानन  और  पर्यटन  सन््त्रालय  के  राज्य  मंत्रो  शिवराज  बी०  ;  केरल
 सरकार  द्वारा  उपलब्ध  कराए  गए  आंकड़ों  के  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान
 कोजीन  तथा  श्रेक्कडी  फो  यात्रा  करने  वाले  कुल  विदेशी  पयंटकों  की  संरुया  इस  प्रकार  है  :-

 95,567

 में सम्पूर्ण आंकड़े राज्य सरकार  88,842

 59,044

 सभी  केन्द्रों  के  सम्बन्ध  में  सम्पूर्ण  आंकड़े  राज्य  सरकार  से  उपलब्ध  नहीं  हुए
 श्रांप्र  प्रयेदा  में  अनुतूचित  जातियों/अनुसूचित  जनवातिप्रों  के

 लोगों  के  लिए  योजनाएं

 590.  भरी  सारविक  रेड्डी  :  गया  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 आंध्र  प्रदेदा  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  लोगों  के  जीवन  स्तर

 को  ऊचा  उठाने  के  लिए  इस  समय  कितनी  योजनाएं  कार्यान्वित  की  जा  रही

 वर्ष  1958-89  के  दोरान  इन  योजनाओं  के  अस्तगंत  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित
 जातियों  के  कितने  परिवार  लाभाम्वित  के

 वर्ष  1988-89  तथा  1939-90  के  दौरात  आंध्र  प्रदेश  में  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित
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 जन  ५...

 जनबातियों  के के  लोगों  को  विभिन्म  प्रकार  के प्रकार  के  लाभ  पहुंचाने  के  लिए  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किए  गए
 ओर

 इसके  लिए  कितनी  धनराशि  निर्धारित  की  है  ?

 कल्याण  संजालय  में  उप  संभो  सुभति  :  से  सचना  एकत्रित  की  था

 रही  है  और  सभा  पटल  रख  दी

 पर्मंहन-स्पल  के  भिर्मानों  हेतु  निर्धारित  मानइंडों  में  छूट

 591.  श्री  एच०  जी०  रामल  :  क्या  मागर  बिसानन  और  पयेटल  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे
 क़िः

 कया  सरकार  ने  देश  में  पर्यटन  स्थलों  के  निर्माण  हेतु  निर्धारित
 दंडों  में  छूट  दी

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 इस  प्रयोअनाथ  किन  स्थानों  का  चयन  किया  गया  और

 पयंटम-स्थलों  का  निर्माण  कब  तक  पूरा  हो  जाएगा  ?

 नागर  विभांगनन  और  पर्यटन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  शिवराज  बो०  :  से

 केम्द्रीप  पर्यटन  विभाग  ने  देश  में  पर्यटक  विहृ।र-स्थलों  निर्माण  करने  के  लिए  चुनिदा
 स्थलों  के  जहाँ  कतिपय  दिज्ला-निद शों  तथा  ब्र्  रक्षा-उपायों  के  अधीन  उच्च  ज्यार  रेआा  के
 500  मीटर  और  200  मीटर  के  बीच  निर्माण  करने  की  अनुमति  कोई  मानदष्ड  निर्धारित  महीं  किए

 यह  विभाग  पयंटक  विहार  स्थलों  का  निर्माण  करने  के  लिए  न  तो  स्थलों  का  पता  लगाता  है  भौर
 ने  ही  निर्धारण  करता  पर्यटन  आधार  संरचना  का  विकास  करने  के  शिए  पर्यटक  केरड्रों  का

 निर्धारण  करने  और  केखट्रीय  विशीय  सहायता  हेतु  प्रस्ताव  तेय|र  करने  का  दायिश्य  राज्य  सरकारों  का

 परियोजना  के  निष्पादन  अ।कार  और  आदि  पर  निर्भर  रहते  हुए  प्रत्येक  राज्य

 और  प्रत्येक  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  पयंटक  परियोजनाओं  को  पूरा  करने  की  अथधि  शलग-अलग

 होती  है  ।

 स्वास्थ्य  देखभाल  के  लिए  इलेक्ट्रातिक  सम्भन्थी  शृतिक्ष  अल  की  सिफारिशों

 592.  थी  झांतिलाल  पहल  :

 की  एस०  एम०  गुरड्डो  :  क्या  प्रथान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 कया  1988  में  स्वास्थ्य  देखभाल  के  बारे  में  वठित  किये  गये  हलेक्ट्रॉमिक  संबंधी

 कृतिक  बल  ने  यह  सिफारिदा  की  है  कि  उत्कृष्टता  की  भावना  के  साव  प्रौद्योगिकी  मिलन  प्रारस्म  की

 यदि  तो  क्या  इसे  केसद्रीय  सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  लिया  गया  औौर

 मिशनों  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 विज्ञान  ओर  प्रोद्योगिको  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  महासागर  परभाजु
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 eee  qhegrfedt और wate femett में राज्य att  (aft  मम  ares mrernwn)  न

 दृर्भफ्ट्र  लकी  और  ल्तरिश्  विज्कागों  में  राज्य  मंदी  आर०  :  हां  ।
 की  देखभाल  के  लिए  इलेक्ट्रॉनिकीਂ  पर  गठित  कार्यदल  ने  प्रोधोगिकी  विकास  भिद्दात  भा रख्य

 करते  को  सिफारिश  की  है  ।

 कायंदल  की  रिपोर्ट  प्रल्तुत  रूर  दी  मई  है  शोर  इसको  फ्िफारिशें  धगकराह  के  विखाराबोत

 प्रौद्योगिकी  ढिकाद  खिशव  कु  मुंझय  ऊद  दम  आश्ार  का  वजिकाद़  करना  और  स्वास्थ्य  की

 वेक्षमाल  काय  क्रम  के  लिए  सामुदायिक  तथा  जिला  स्वास्थ्य  शक्षिक  पूर्व  अमुसंधान
 तथा  विकास  संस्थानों  मैं  स्वदेशी  प्रणालियां  स्थापित  करना  और  विशिष्ट  चिकित्सा  इलेक्ट्रॉनिक
 हकरों  का  प्रौद्योगिकी  की  दृष्टि  से  ग्रेड  उत्तयन  करना  हैं  ।

 लियालिन  ग्लेशियर  के  सम्बरध  में  भारत-पाक  बातों

 593.  श्री  कमला  प्रसाड़  रावत  :  दया  सत्रा  मंदी  कह  दत्कने  को  कुछ  करेंगे  कि  :

 क्या  जनव  री-फरव  1989  में  द्विप्राशित्र  ग्लेशिप्वर  के  प्रष्व  पर  अग्रह्  ह्ोर  क्किस्तान
 के  बीच  अधिकारी  स्तर  पर  कोई  बातचीत  हुई  यो  और  कया  पाकिस्तान  भांरत  के  दृष्टिकोण  से  सहमत
 ही  गया

 यदि  ढो  कसम  सिमालिय  ग्केशिश्वर  में  ge  समय  क्षांति  8;  भोर

 फदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रक्षा  मंद्रालय  में  इका  उत्यादन  और  बृरति  श्िभाम  में  रख्तव  शंत्री  चि१्ायलि  :

 (%)  स्लिपातिन  प्राम़नले  पर  विद्धार  के  लिए  भ्ररछारी  स्वर  को  दाता  का  अर्कक्षति  दौर  नई  दिल्ली  में
 1988  में  हुआ  ।  अ्रधली  द्रंडक  के  लिए  कोई  तिशि  विष्थ्ित  नहीं  की  गई

 गौर  इस  क्षे  मेंत्र  नोलाबारी  की  छुट-पुष्ट  घटनाएं  जारी  रहती

 ब्ं  1989-90  के  लिए  की  बाथिक  योजना

 ]

 595.  सी  एस०  फ्रोलर  :

 भी  भट्हम  क्या  प्ोखता  मत्त्री  प्रह  दतने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्य  1989-90  के  लिए  विभिन्न  राज्यों/संद  राज्य  क्षेत्रों  हेतु  वाषिक  योजनाओं  कै  लिए

 कुल  कितना  परिथ्यय  स्वीकृत  किया  गया  भोर

 श्रत  यव॑  के  परिथ्यव  को  हुलना  में  इस  वर्ष  योजना  परिसस्यय  में  कितमौ  वृद्धि  हुई  है  ?

 धोचना  सस्जो  तथा  कार्य कम  कार्यास्थयत  सरत्री  लाजब  सिह  :  जोर

 एक  विवरण  इंछधत
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 विधरण

 काविक  योजना  989-90-राज्य/संघ  राज्य  क्षंत्र  के  अम्तगेत  परिब्यय  में  बृद्धि

 राज्य  1989-9  1989-90

 अनुमोदित  अम्तिमरूप  से

 परिश्यय  सहंगत
 पररिथ्यय

 भ्रांध्र  प्रदेश  1250.00  1200.00

 अरुणाचल  प्रदेश  126.00  150.00

 असम  610.00  635.00

 बिहार  1600.00  1800.00

 शोवा  92.00  110.00

 गुजरात  1275.00  1400.00

 हरियाणा  600.00  676.00

 हिमाचल  प्रदेश  260.00  300.00

 जम्मू  और  फश्मौर  450.00  320.00

 कर्माटक  900.00  1040.00

 केरल  500.00  $26.00

 सध्य  प्रदेश  179  3.00  1840.00

 महष्शब्ट्र  2430.00  2640.00

 कलनिषुर  122.50  142.00

 प्रेघधालय  130.00  150.00

 भिणोरभ  85.00  102.00

 नागालंण्ड  110.00  132.00

 उड़ीसा  835.00  925.00

 पंजाब  700.00  X  २

 शाजस्थान  716.00  795.00

 सिक्किम  63.00  71.00

 तमिशनपशु  1457,00  x

 ध्रिपुरा  344,00  167.00

 श्र
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 1  2  _  3  _
 gee

 छत्तर  प्रदेश
 जा  9540.00

 2540.00  2800.00

 पदिच्षम  बंगाल  951.00  1115.00

 संघ  झासित  क्षेत्र

 अध्यमान  ब  निकोबार  71.00  80.00

 ढीप  समूह

 चंडोगढ़  46.60  51.50

 दावरा व  नागर  हवेली दमन  व  ढीप  9.90  11.06

 12.90  12.34

 दिल्ली  558.00  620.00

 शक्षद्वीप  17.50  21.00

 पांडोचेरी  55.00  63.00

 ३८  योजना  को  अमी  तक  अस्तिम  रूप  गहीं  दिया  गया

 *परिभ्यय  वित्त  मंत्रालय  हारा  दर्शाया  गया  है  ।

 दिमान  यातायात  में  सुधार

 596.  झो  एल०  एज०  गुरश्डी  :  कया  नागर  विमानन  और  पर्यशन  मन्त्री  यह  बतामे  को  कप
 करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  विमानपत्त  स  प्राधिकरण  मे  विमाम  यातायात  सेवा  प्रणाली  का
 करण  करने  के  लिये  कोई  चरणबद्ध  कार्यक्रम  तंयार  किया

 यदि  तो  क्या  विमान  यातायात  सेवा  को  अधूनिक  बनाने  के  सम्बन्ध  में  नागर
 विमानन  के  योजना  दल  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  पर  भी  विचार  किया  गया  और

 यदि  तो  योजना  दल  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  का  ब्योरा  क्या  है  और  उनमें  से  कितनी
 सिफारिशों  कार्यान्वित  को  गई

 मागर  विमामन  और  पर्यटन  मंत्रालय  के  राश्य  सम्त्री  कझ्िवराज  बो०  :  और
 हां  !

 1990-2000  के  लिए  योजना  ग्र,प  को  सिफारिशों  पर  आधारित  इन
 सिफारिशों  के  1987  से  1990  तक  को  योजना  को  भी  उपयुक्त  रूप  से  संशोधित  कर  दिया
 गया  है  ।

 सिफारिशें  लो  कार्याम्थित  को  गई  हैं  :--

 विमान  मार्ग  निगरानी  राडार
 नागपुर  संस्थापित  ।

 विमान लिगरानी राडार ९० एस० आर० हैदराबाद के लिए 48
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 उपस्कर  अथत रण  प्रणाली  पूर्ण  डिब्र  इम्पाल
 पटना  ।

 उपस्कर  अवतरण  प्रणाली  जहां  संस्थापित  की  जामी  है  या  आंशिक  रूप  से  पूरी  की  गई
 वाराणसी  ।

 स्मोट  कंटोल  एयर  ग्राउड--वी०  एश०  8  प्रणाली  संस्थापित  ।

 स्वचालित  संदेश  स्विचिय  पूरी  की  गई  और  7  के  लिए  आइडंर  दे  दिया  गया

 उच्च  तीब्र  घाधनपथ  प्रफाद  प्रणाली --  4

 घावनपथ  को  पेवरपेंटों  का  4  हवाई  झड्डों  पर  कार्य  पूरा  किया  गया  ।

 यात्री  हवाई  अड्डों  पर  क!य॑  पूरा  किया  गया

 सालदोब  में  भारतोय  समिक

 597.  री  टो०  बी०

 झी  जो०  एस०  बासवराल्  :  कया  रक्कः  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  मालहोव  भेजे  गए  भारतीय  सेमिक  बापस  लौट  आए

 मालद्रीव  में  अभी  कितने  मारतीय  प्तेनिक  मौजूद  और

 ये  संनिक  बहा  कथ्य  तक  रहेंगे

 रक्षा  मन्त्रालय  में  रल्ला  उत्पादन  झौर  पति  विभाग  में  राज्य  मन्त्री  लिस्तामणि  :
 से  मालदीब  मेंजो  गई  भारतीय  सेनाओं  में  से  अधिकांग  को  पहले  ही  वापत  बुला  लिया  गया

 मालद्ोब  सरकार  के  विशेष  अनुरोध  पर  सेना  की  एक  छोटी  टुकड़ी  को  वहां  रोका  गया  जब
 माखदीव  सरकार  अपनी  सुरक्षा  व्यवस्था  से  संतुष्ट  हो  जाएगी  तो  उन्हें  मी  वापस  बुला  लिया

 जम्पो  विमानों  के  शालक  दल  के  लिए  अम्तरस्योय  लियम

 598.  भरी  अमिल  बसु  ;  क्या  नागर  बिलागत  और  बयंट  न  मन््त्री  यह  बताते  को  कृपा  करेंगे

 अम्बो  विमान  के  चालक  दल  के  बारे  में  धस्तराष्ट्रीय  निषभों  का  ब्योरा  कमी

 एयर  इ  डिया  द्वारा  इस  प्रकार  के  विमानों  के  चालक  दल  के  लिए  क्या  मानदण्ड  निर्धारित

 किए  गये  भोर

 कमा  निर्धारित  किए  गए  उक्त  मानदण्ड  अन्तर्राष्ट्रीय  नियभों  के  अनुरूष  हैं  ?

 सागर  विभानत  और  पर्थटन  भश्त्रालये  के  राज्य  सब्जी  शिवराज  बो०  :  ($)
 यात्री  विमान  पर  उड़ान  करने  वाले  काकपिट  कर्मीदल  तथा  कैबिसे  कर्भमीदल  के  सदस्यों  कौ  संक्पा  विमान
 के  विनिर्माता  देश  के  नियंत्रक  प्राधिकरण  को  सहमति  से  विमान  विभनिर्माता  के  फ्लाइट  मैनुअल  में
 निर्भारित  कौ  जाती  है  ।  इसे  महानिदेशक  गागर  विमानन  द्वारा  जारी  उड़न-योग्यता  प्रमांण-पत्र  में  भी
 दर्शाया  जाता  अनुबन्धों  के  ओोइग  विमान  का  परिचालन  सह-पायभद  और

 उड़ान  इंजिनियर  संहित  उड़ान  कर्मीदल  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 '  4



 उत्तर
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 एयर  इंडिया  के  बोइ ग
 747  विमान  का  परिच्षालन  तिम्तलिखित  कर्मीदल  द्वारा  किया

 जाता  है  :--

 (1)  उड़ान  और

 (2)  यात्रियों  की  पूर्ण  संश्या  के  लिए  19  केबिन  कर्मीदल  ।

 हां  ।

 जौगढ़  का  पयंटन  स्थल  के  रूप  में  विकास

 £99'  शलौ  शोसमाय  रथ  :  क्या  मागर  विमानन  और  पयंटन  मन्त्री  यह  बताने  को  क॒पा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  उड़ीसा  के  गंजम  जिले  में  एक  ऐतिहासिक  तथा  पयंटन  महत्व  के

 जौगढ़  का  पर्यटन  स्थल  के  रूप  में  विकास  फरने  का  विचार  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 नागर  विभावत  और  पयंटस  मंत्रालय  के  राश्य  मश्जी  शिवराज  बो०  :  ओर

 केस्त्रीय  पर्यटन  विभाग  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  विद्षष्ट  प्रस्तावों  क ेआधार  प९  पर्यटन
 संरचना  के  विकास  हेतु  राज्यों  को  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करता  इस  विभाग  को  उड़ीसा  सरकार
 से  जौगढ़  का  विकास  करने  के  लिए  केन्द्रीय  वित्तीय  सहायता  हेतु  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 है  डियन  नेदानल  साइस्टिफिक  दाकुमेंटेशन  सेस्टर  में  निवेशक  के

 पद्द  को  भरा  जाना

 600.  भ्रोमतों  गोरा  मुश्नर्जी  :  क्या  प्रधानमन्जों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  बेज्ञानिक  और  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद  का  इन्डियन  नेशनल  साइन्टिफिक

 डाकुमेंटेशन  सेम्टर  नामक  एक  प्रमुक्ष  संस्थान  पिछले  दो  दशकों  से  बिना  लिदेशक  से  घ्रल  रहा  गौर

 यदि  तो  तस्सम्वन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  इसके  क्या  कारण

 विज्ञान  और  प्रोश्नोतिको  मत्रालय  में  राज्य  मम्त्री  तथा  महासागर  परमाण्
 इलेक्ट्राभिको  और  अस्तरिक्ष  बिमाग  में  राज्य  मन्त्री  के०  जार०  :  ओर  दिनांक
 25-11-1967  को  हुई  शासी  निकाय  ने  अपनी  बेठक  में  भारतीय  राष्ट्रीय  प्रलेख  पोषण  केन्द्र
 के  साथ  सी०  एस०  आई०  आर०  फे  एक  अन्य  संगठन  प्रकाशन  सूचना  निदेशालय  आइ०
 का  विलय  कर  इन  दोनों  संगठनों  को  गतिविधियों  का  प्रभावशाली  समन््वयन  करने  के  लिये  केन्द्रीय
 बेज्ञानिक  सूचना  ओर  प्रकाहन  संस्थान  आंइ०  एस०  आई०  की  स्थापना  करमे  की  स्वीकृति
 प्रदान  की  दिनांक  10-5-1969  को  इन्सडॉक  का  पद  रिक््स  रिक्त  होने  के  भआाद  सोी०  आई०
 एस०  भआाइ०  पी०  के  लिए  एक  विशेष  अधिकारों  का  पद  विज्ञापित  किया  गया  लेकिन  इस  पद  के  लिये
 किसी  प्रत्याशी  का  चयन  नहीं  किया  इस्सडॉक  के  निदेशक  का  पद  भी  विज्ञापित  किया
 या  था,यदहापि  जिस  आदमी  का  घयन  किया  गया  उसने  ज्वायन  हीं  नहीं  इन्सडॉक  और

 पी०  आइ०  डी०  के  विलय  का  प्रइन  सी०  एस०  आहु०  आर०  की  समीक्षा  समिति  सहित  विभिम्न
 समितियों  का  बिच्ष/राधीन  विषय  रहा  |  प्रमीक्षा  समिति  ने  3]-12-1  986  को  प्रस्तुत  की  गई  अपनी

 50



 1910
 चिजलित  उत्तर

 रिपोर्ट  में  भी  वही  संस्तुति  की  |  सी०  एस»  अ।इ०  आर०  सोसाइटी  ने  इस  संस्तुति  पर  अपनी

 सहमति  प्रदान  नहीं  की  और  इसके  निर्णय।नुसार  इन्सडॉक  को  एक  स्वतंत्र  हृकाई  के  रूप में  काये  करना

 है  ।  इस्सडॉक  के  लिये  निदेशक  का  चयन  पहले  ही  किया  जा  चुका  है  ओर  इस  पद  पर  चयन
 किये  गये  व्यजित  द्वारा  शीघ्र  ही  ज्वायन  करने  की  आशा  की  जाती  इन  वर्षों  के  अवाधिकाल  में
 निदेशक  के  अधिकारों  के  साथ  एक  प्रभारी-वंशतिक  इंसडॉफ  में  कायं  कर  रहा  है  और  इस  व्यवस्था  से
 संस्थान  का  सामान्य  कार्य  संचालन  किसी  प्रकार  भी  प्रभावित  नहीं  हुआ  है  ।

 भारत-बंगलादेव  सम्भलन

 )1.  भी  थो०  श्रीनिवास  प्रसाद  :

 क्रो  एस०  वी०  चशागेलर  मृति  :  क्या  ग॒ह  मन््त्री  यह  बताने  की  कप  करेंगे  कि  :

 कया  हाल  ही  में  ढाका  में  भारत  ओर  बांग्लादेश  के  बीच  एक  सम्मेलन  हुआ  था  जिसमें

 सीमापर  होने  ब।ले  तस्क  नशीली  दवाओं  तथा  महिलाओं  के  अवध  ठया  रार  को  रोकने  के

 लिए  प्रभावी  उपायों  पर  विचार  किया  गया

 यदि  इस  सम्मेलन  का  क्या  परिणाम

 इस  ज्वक्लंत  समस्या  को  रोकने  के  लिए  कोई  ठोस  कदम  उठाए  गए  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  मप्त्रासप  में  राज्य  मंत्रों  तथा  गृह  सश्त्रालय  में  राज्य  लंजी
 पी०  :  जी  श्लरीमान  ।

 भारतीय  पक्ष  से  सीमा  सुरक्षा  बल  के  महानिदेशक  और  बंगलादेश  की  तरफ  से  बंगलादेदा
 राईफलल््स  के  महानिदेशक  के  मध्य  9  जनवरी  से  13  1989  के  मध्य  विधार-विमशं  वार्ता
 में  दोनों  प्रतिनिधिमंडलों  की  सहायता  दोनों  देशों  के  विभिन्न  विभागों  से  लिए  धए  वरिष्ट  अधिकारियों
 में  की  ।  विचार-विमर्ण  वाधिक  कायंत्रम

 और  विचार-विमष्े  के  संक्षिप्त  ब्यौरे  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए

 विवरण

 सीमा  सुरक्षा  बल  और  बी०  डो०  आर०  के  मध्य  बाधिक  सोमा  समत्यय  समिति  की  धंठक  9
 से  13  1989  को  में  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  का  नेतृत्व  सीमा  सुरक्षा  बल  के

 महानिदेशक  श्री  एच०  पी०  भट्टनागर  ओर  बंगलादेश  प्रतिनिधिमंडल  का  नेतृत्व  बंगलादेश  राईफल  के

 महानिदेशक  मेजर  जनरल  सादिक  रहमान  चौधरी  ने  किया  ।  वार्ता  में  दोनों  प्रतिबंडलों  री  सहा  यता
 सीमा  सुरक्षा  वल  और  बी०  डी०  आर०  के  वरिष्ठ  अधिकारियों  के  अलावा  गृह  विदेश  मंत्रालय
 जे०  आर०  सी०  और  सर्वेक्षण  विभाग  के  वरिष्ठ  अधिकारियों  द्वारा  की  बंठक  सौहादंपूर्ण  और

 मैत्रोपू्णं  वातावरण  में  हुई  और  स्वतन्त्र  और  निसंकोच  विचार-विमर्श  हुआ  ।  बेठक  में  निम्नलिखित

 सम्बन्धित  मुद्दों  पर  विचार-विमष्षे  हुआ  न्

 बंगलादेश  राष्ट्रिकों  द्वारा  अबंध  रूप  से  भारत  में

 सीमा  पार  से  तस्करी  विशेष  रूप  से  नशीली  दवाओं  की  तस्करी  ।
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 शीमा  पार  क्षपराद  ।

 चकमा  शरणाियों  की  वापसी  |

 स्रोमा  छम्दों  की
 मरम्मत  भर

 रख  रखाव
 ।

 भूमि  समस्या  ।

 महाराष्ट्र  में  विकास  बोर्ड

 602.  डा०  बला  सामन््त  :

 क्षो  डो०  बी०  पाटिल  :  क्या  गह  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पिछसे  छः  महीनों  के  दोरान  महाराष्ट्र  सरकार  से  मराठवाड़ा

 धोर  कफोंकण  के  लिए  विकास  बोर्ड  बनाने  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  है

 यदि  तो  यह  प्रस्ताव  कब  प्राप्त  हुआ  तथा  इसमें  दी  गई  विभिन्न  बातों  का  ब्यौरा

 क्या  और

 सरकार  का  इस  बारे  में  क्या  कारंगाई  करने  का  विधार  है  ?

 गृह  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  मोहन  :  ओर  महाराष्ट्र  में  क्षेत्रीय

 दिकास  बो्ों  दो  स्थापनः  इहित  रूंबिघान  की  धारा  371(2)  के  उपबंधों  को  लाग  करने  के  लिए  एक
 योअना  का  प्रारूप  अभी  कुछ  दित  पहले  महाराष्ट्र  सरकार  से  प्राप्ठ  हुआ

 मामले  पर  विधार  किया  जा  रहा  है  ।

 जम्मू  और  कहमोर  में  विभिभ्ग  स्थानों  का  पयंटत  स्थलों  के  रूए  में  विकास

 603.  भ्रो  जनक  राज  क्या  तागर  विमावन  और  परटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  सरकार  का  विचार  जम्मू  ओर  कक््मीर  राज्य  में  पयंटन  को  बढ़ावा  देत ेके
 जम्मू  में  मंसोर  ओर  राजौरी  में  कोटरंका  तथा  तस्तामंडी  ओर  थु७  में  न्रीछम्ब

 गे
 4

 गें
 -  ्रप  ्  रि

 ््डै  के
 तथा  अम्य  स्थानों  को  प्रयंटत  स्थलों  के  रूप  में  विकसित  करने  का  और

 यदि  तो  इन  स्थानों  के  विकास  के  लिये  कया  कदम  उठाने  का  विभार  है  ?

 साधर  विघानन  ओर  पर्यटन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  शिवराज  बी०  :  ओर
 केस्द्रीय  पयंदन  विभाग  पर्यटक  केन्द्रों  पर  पयंटन  आधार-संरचना  का  बिक्वास  करने  के  लिए  राज्य

 सरकारों  से  प्राप्त  विशिष्ट  प्रस्ताथों  के  आधार  पर  राज्यों  को  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करता  है  ।  जम्सू
 और  क्रषमीर  सरकार से  प्राप्त  प्रस्तावों  के आधार  इस  विभाग  ने  मनसर  में  मार्गस्थ  सुविधाओं  के

 लिए  4.54  लाख  रु०  मंजूर  किए  इत  विभाग  को  अन्य  स्थानों  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  से

 कोई  प्रस्ताव  नहीं  मिला
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 बहेल  बिरोधो  सेल  को  प्राप्त  हुई  श्रिधार  शिकायतें

 604.  भ्रौ  कसल  जोधरो  :  क्या  गह  बंचौ  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  :

 दिल्ली  पुलिम  के  दक्षिण  जिले  से  वहेज  की  मांग  और  परेशान  किये  जाने  के  बारे  में
 1  1985  से  1985  तक  की  अवधि  के  दौरान  दहेज  विरोधी  दिल्ली  के  पुलिस
 युबत  को  कितनी  छिकापतें  प्राप्त

 कितनी  शिकायतों  में  रहेग  विरोधी  सेल  ढ्वरा  जांच्र  करमे  के  पश्चात  दहेज  की  मांग
 और  परेशान  किये  जाने  के  आरोप  सिद्ध  नहीं

 कशा  ऐसे  कुछ  मामलों  में  पुलिस  ने  दहेज  चिरोधी  सेल  के  निष्कर्षों  को  नजरअन्दाज  करते

 हुए  अभियुक्तों  के  विरद्ध  मामले  दर्ज  किए  है  शोर  तत्सम्बन्धी  कागजात  न्यायालय  भें  श्रस्तुत  किए
 भोर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  भ्यौरा  क्या  है  और  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 लोक  दिकायत  तथा  पेंझन  जंजन्तल  में  रफ्त्य  मंत्री  तथा  गह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 पी०  तिवभ्वम  :  166,

 (७)  104,

 जी  श्रीमान  ।

 प्रश्न  नहीं

 बोफोत्त  तोप  सोदे  के  मासलों  में  केशोय  धांच  ध्यूरो  हारा  जांच

 605,  डा०  ए०  के०  पटेल  :  कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 समकार  में  बोफोश  के  लाव  हाविठजश  शोष  सोदे  के  बारे  में  प्रकाशित  कस्तावेजों

 से  सम्बन्धित  यांच  हेतु  केम्ट्रीव  जांच  ब्यूरो  को  कया  कार्य  सौंपा  गया  और

 इस  संबंध  में  जांच  के  कया  परिणाम  निकले  तथा  उन  पर  कया  अनुवर्ती  कायंवाही  की

 गई  है  ?

 रक्षा  संत्री  कष्ण  चना  :  इत  मामले  में  केरद्वीय  जांच  ब्यूरो  को  मिम्तलिशित

 कार्य  सौंपे  गए  :--

 (1)  हिन्दू
 '  में  प्रकाशित  दस्तावेजों  की  प्रामाणिकता  की  जांच  ।

 (2)  कथित  अदायगियां  प्राप्त  करने  वालों  के  नाम  व  पते  मालूम  करना  ।

 (3)  यह  पता  लगाना  कि  क्या  इन  कथित  अदायगियों  में  से
 कुछ  हिस्सा  किसी  भारतीय  ने

 लिया  है  और  यदि  हूं  तो  बे  क्या  कार्य  थे  जिनके  लिए  ये  अदायगियां  की  गई  ।

 (4)  यह  तिर्षारित  करना  कि  क्या  इसयें  किसी  भारतीय  कानून  का  उल्लंघत  हुआ  है  ।

 केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  की  जांच  अभी  पूरी  नहीं  हुई  है  ।
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 अतिरिश्त  कार्य  भत्ता
 का

 606.  भी  राभाधथ  प्रसाद  सिह  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  हुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  समयोपरि  भत्त  के  बदले  अतिरिक्त  कार्य  भत्ता  दिए  जाते  के  बारे  में  चौथे  वेतन

 आयोग  की  सिफारिश  कार्यान्वित  फरने  के  तरीके  निर्धारित  कर  लिए  गए

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इस  प्रकार  के  अत्याधिक  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  है  और  इसे  कब  तक

 अम्तिम  रूप  दिये  जाने  की  संमावना  है  ?

 लोक  शिकापत  तथा  पेंशन  मंत्रालय  सें  राश्य  मंत्री  तथा  सन्रालय  में  शाज्प  मंत्री

 पी०  :  से  विधियों  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  इस  विषध  में  संयुक्त

 परामझ्श  तंत्र  की  राष्ट्रीय  परिषद  के  कमंचारी  पक्ष  के  साथ  तथा  आपरेशनल  स्टाफ  नियुक्त  करने  वाले

 मंत्रालयों/विभागों  से  भी  पूर्व  परामर्श  किया  जाना  अपेक्षित

 दंकसोलोली  पार्क

 607.  भीमतो  जपरती  पटनायक  ;  क्या  प्रधान  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हलेक्ट्रानिकी  विभाग  का  ऐसे  टंकनोलोजी  प।्कों  के
 संचालन  हेतु  स्वायतजासी  निकायों

 की  स्थापना  करते  का  कोई  प्रस्तःव  जो  अपने  सोफ्टवेयर  उत्पादन  का  छत  अ्तिक्नत  निर्यात

 यदि  तो  इस  श्रकार  के  टकनोलोजी  पार्कों  को  स्थापित  करने  हेतु  किन  स्थानों  का

 चयन  किया  गया  ओर

 ऐसे  प्रत्येक  पार्क  हैतु  स्वायत-शासी  निकाय  की  स्थापना  करने  हेतु  क्या  कार्यवाही  की

 गई  है  !

 विज्ञान  और  प्रोश्षोगिको  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  तथा  सहासागर  परमाण  रऊूशों

 इले  कटरा  तिकी  झोर  अंतरिक्ष  विभाषों  में  राज्य  संत्री  के०  भार०  :  हू  ा हाँ  ।

 भुवनेहद  पुणे  तथा  बंगलोर  में  एक-एक  अर्थात  कल  तीन  प्रौद्योगिकी  पार्क  स्थापित  करने

 का  प्रस्ताव  है  ।
 ।

 स्वायत  निकायों  के  लिए  नियमों  एवं  बिनियमों  सहित  प्रतिष्ठापन-पत्र  का  मशप्तौदा  तंयार

 करमे  के  लिए  एक  समिति  का  गठन  किया  गया  है  जिसमें  सम्बन्धित  राज्य  इलेक्ट्रानिकी  तथा

 कम्प्यटर  साफ्टवेयर  निर्यात  संवर्धन  परिषद  ओर  साफ़्टवेयर  संस्था  के  प्रतिनिधियों  को  शामिल  किः

 गया  इस  समिति  ने  नियमों  तथा  विनियमों  सहित  प्रतिष्ठान-पत्र  का  मसोदा  प्रस्तुत  कर  दिया

 इस  पर  का  रंबाई  की  जा  रही  है  ।
 >

 अल्पसंश्यक्तों  के  लिए  कार्यक्रम

 608.  भरी  जी०  एम०  बनातबाला  :  कया  कहयासम्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  विचार  अल्पसंब्यकों  के  कल्याण  के  लि

 प्रचार  ले  का

 लिए  के  कल्याण  के  लिए  कार्यक्रम  का  व्यापक
 हु

 हे
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 यदि  तो  इस  दिशा  में  क्या  कदम  उटाये  गये  और

 इस  कार्यक्रम  का  किन  भाषाओं  में  प्रचार  किया  जा  रहा  है  अथबा  करने  का  विचार  है  ?

 कल्पाण  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  सुमति  :

 और  अल्पसंल्यकों  के  कल्याण  हेतु  प्रधान  मंत्री  के  |5-सूत्री  कार्यक्रम  के  ब्यौरे  देने
 वाली  अंग्रेजी  की  पुस्तिका  को  पर्याप्त  संडया  में  प्रतियाँ  सभी  राज्य  सरकारों  को  परिचालन  हेतु  भेज
 दी  गई  हैं|  हिस्दी  तथा  उद्ਂ  अनुवाद  की  पुस्तिका  का  प्रकादान  शीघ्र  किया  जा  रहा  है  ।

 अनुरपादक  परि  व्यय  को  रोकने  के  लिए  नीति

 609.  धो  विजप  एन०  पाटिल  :  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  मुद्रा  स्फीति  में  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  योजना  के  लिए  आवद्यक
 संसाधन  जुटाने  हेतु  कोई  नीति  अपनाई

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  ने  योजना  तथा  गेर-योजना  क्षेत्रों  में  अनुत्पादक  परिध्यय  रोकमे  की
 संभावनाओं  का  भी  पता  लगाया  और

 यदि  तो  किन-किन  क्षत्रों  में  अनुत्पादक  परिव्यय  को  रोका  जा  सकता  है  ?

 पोलता  मंत्री  तथा  कार्यक्स  कार्यास्वियन  संत्री  साधव  सिह  :  ओर

 हां  ।  जेंसाकि  सातवीं  योजना  दस्तावेज  में  पहले  ही  दर्शाया  गया  कर  ढांचे  का  सुधार  तथा  सुद॒ढ़
 कर  प्रशासन  में  सुधार  तथा  आय  में  संवद्धि  के  लिए  एक  उपयुक्त  भव्यय  नोति  तेयार  करने  और

 विश्ीय  विधय  की  वेखभाल  गे  र-स्फीति  विषयक  वित्तीय  नीति  का  पालन  करने  तथा
 उममें  सुधार  तथा  समुचित  आंतरिक  संसाधमों  के  सुजन  के  लिए  सावंजनिक  क्ष  त्रक  उ्षमों  के  लिए
 नीति  तैयार  करने  के  लिए  इसे  उत्प्लावक  और  प्रभावी  बनाने  के  लिए  इसका  उचित  प्रवर्तन  मादि
 नीति  में  शामिल

 और  योजना  तथा  गेर-पोजना  दोनों  क्षंत्रों  में  अनुत्पादक  परिव्ययों  को  नियंत्रित

 करने  की  सम्भाव्यताएं  लगातार  सरकार  को  समीक्षाधीन  शून्य  आधारित  बनरिंग  विभिस्त

 अनुदानों  की  व्यय  का  चाल  कायंत्रमों  की  जल  रहे  कार्यक्रमों  को  पूरा
 करने  के  पक्ष  में  प्रथमिकता  आदि  योजना  तथा  गेर-पोजना  क्षंत्रों  में  अनुत्पादक  परिव्ययों  को  नियंत्रित
 करने  के  लिए  उठाए  गए  क॒छ  उपाय  हैं  ।

 पूर्वोशर  क्षेत्र  में  आतंकवादी  गतिविधियों  में  संलग्न  बिड्रोही  दल

 610.  भी  बाजबन  रियान  :  कया  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 पूर्वोत्तर  क्षेत्र  के  पड़ौस  राज्यों  से  आतंकवादी  गतिविधियों  में  संलग्न  विद्रोही  दलों के
 नाम  क्या  और

 इन  दलों  की  आतंकवादी  गतिविधियों  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पंझलत  संजालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 पी०  :
 उत्तर  पूर्वी  क्षेत्र  में  क्रियाशी  दी  ग्रूप  इस  प्रकार  हैं

 हड
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 नेशनल  सोशलिस्ट  काउ  सिज्र  अ।फ  नागालैंड  एस०  स्ी०

 मतई  उपग्रबादी  संगठन  नामतः  पीषश्स  लिब्रेशन  आर्मी  एल०  पीपल्स

 रिवोल्यहनरी  पार्टी  आफ  कांग्लेइपाक  आर०  ई०  पी०  ए०  यूनाइटेड  नेशनल  लिब्रशन  फ्रट

 एन०  एल०  कॉग्लेइपाक  कम्यनिस्ट  पार्टी  और  इनके  सम्बद्ध  और

 युनाइटेड  लिब्रेहन  फ़ट  आफ  अन्नम  ०  एल०  एफ०  ९०)  ।  बेसतीमापार  से  या  तो

 संचालित  किये  जाते  हैं  अथवा  प्रेरणा  और  सहायता  प्राप्त  करते  है  ।

 मणिपुर  के  मतई  उमग्रव!दी  संगठनों  जंसे  पीपल्स  लिब्रेशन  आफ  कंग्लिईपाक  इत्यादि

 हो  गैर  काननी  गतिविधियां  निवारण  1967  के-भघीन  संगठनਂ  घोषित  कर  दिया
 गया  है  |  सम्पूर्ण  मणिपुर  राज्य  को  क्षण  भोषित  किया  गधा  इसके  नागालेड
 और  अदृण  चल  प्रदेश  में  भारत  बर्मा  सीमा  के  साथ  पांच  किलोमीटर  लम्धी  पट्टी  को  भी

 क्षेत्रਂ  घोषित  कर  दिया  गया  उप्रवादियों  के  विरुद्ध  की  जा  रही  कारंबाईयों  में  झामिल
 भिन्न  एजेंन्सियों  के  बीच  बेहुतर  समन्वय  के  लिये  प्रदंध  किये  गये  उत्तर-पूर्वी  क्षेत्र  में  क्रियाशील
 विभिन्न  उग्रवादी  संगठनों  की  गतिविधियों  पर  कड़ी  नजर  रखी  जा  रही

 सापपुर  के  लिए  अतिरिक्त  उड़ाने

 611.  भरी  बनधारी  लास  पुरोहित  :  क्या  सागर  विमानन  और  परयंटन  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  नागपुर  के  लिए  अतिरिक्त  उड़ानों  की  व्यवस्था  करने  का
 कया  महाराष्ट्र  राज्य  सरकार  ने  केन्द्रोय  सरकार  से  नागपुर  के  लिए  अतिरिक्त  उड़ान

 उपलब्ध  कराने  का  अभुरोध  किया  और

 वदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 नागर  विभागत  झौर  पयंटतम  प्रंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  बो०  :  से
 हाल  की  दुघंटन!ओं  ओर  घटनाओं  तथा  निर्धारित  समय  के  बाद  विमान  प्राप्त  होन ेके  कारण

 इंडियन  एयरलाइंस  को  क्षमता  को  कमी  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।

 इसलिए  इंडियन  एयरलाइंस  की  अपनी  अम्थई/ना गपु  र/बम्बई  देनिक  बोहंग  737  सेवा  को
 घटाफर  सप्ताह  में  छः  करता  महाराष्ट्र  सरकार  के  अनुरोध  को  ध्याम  में  रखकर  इस सेवा  की  9  19:8  से  पहले  की  ही  तरह  कर  दिया  इस  समय  नागपुर  के  लिए  अतिरिक्त

 उड़ामें  परिचालित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।
 हु

 जम्म-कब्भौ र  में  सेमा  की  तेमाती

 612.  श्री  उसम  राठौड़  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बतामे  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  जम्मू-कद्मीर  में  हाल  के  उपद्रयों  को  रोकने  और  कानन  व्यवस्था कि  गयी  ओ  5  कि  और  कानून  व्यवस्था  बनाए
 लिए  सेना  तंनात  की  गई  और  हर

 रखने  के

 गृह  मंत्री  :  और
 पृ  छ

 56



 8  1910  लिखित  उत्तर

 ओर  जम्मू  और  कद्मोर  के  डोडा  क्षेत्रों  में  13-1-1989  से  2-2-1989  तक  सिविप्त  प्राधिकारियों  को

 सहायता  देने  तथा  कानून  ओर  व्यवस्था  बनाए  रखने  के  लिए  सेना  तंनात  की  गई  थी  ।

 बारामूला  और  अनस्तनाग  के  कुछ  भागों  में  दिनांक  13-2-1989  से  19-2-1989

 तक  भी  सेना  को  लेनात  रहसे  को  कहा  गया  था  ।

 सहासागर  विकास  के  लिए  तमिलताड़  में  किया  गया  सबक्षण

 613.  श्री  पौ०  आर०  एतप्त०  बेंकटेशम  :  कय  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महासागर  विकास  के  लिए  तमिलनाड  तट  क्षंत्र  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया

 यदि  तो  उस्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया

 क्या  सरकार  का  विच्वार  तमिप्लनाडु  में  महासागर  विकास  परियोजनाएं  कार्यान्वित  करने

 का  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 विज्ञान  और  प्रोद्योगिकी  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  तथा  सहासागर  परमाणु
 इलंक्ट्रानिकी  और  अंतरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मंत्री  के०  आर०  :

 श्रीमान  |

 तमिलनाडु  के  समुद्र  तट  के  साथ  सर्वेक्षण  करने  के  महासागर  विकास  बिभाग  ने

 पगर  सम्पदा  तथा  सागर  कन्या  जंसे  परिष्कृत  समुद्र-वेशानिक  जलयानों  को  लगाया  है  ।  इस  सर्वेक्षण  से

 जीव  और  अजीव  संसाधनों  के  सम्बन्ध  में  उपयोगी  धूचना  प्राप्त  हुई

 जी  हां  ।

 परियोजनाओं  के  ब्योरे  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए  हैं  ।

 विवरण

 ऋ०  सं० सं०  परियोजना  का  लिष्पादन  परियोजना  शीबंक
 करने  वाले  संस्थान

 1...  भारतीय  प्रौद्योगिकी  तरंग  तरंग  नियमत  तथा  विद्ञत  सम्बन्धी
 मद्रास  अध्ययन  ।

 2.  तदेव  भारतीय  प्रौद्योगिकी  मद्रास  स्थित  एस०  आर०

 एस०  ए०  के  बाघह्ते  महासागर  तरंग  आंकड़ों  के
 संसाधन  के  लिए  कम्प्यूटर  स्वाफ्टवेयर  का  विकास  ।

 3...  प्राचीन  उद्योग  तमिलनाडु  समुद्री  अन्तर्जलीय  पुरातात्विक  सर्वेक्षण  कार्य

 विश्वविद्यालय
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 4,  प्रा्रोन  उद्योग  विभाग  मण्डपम  और  पम्याकु्री
 के  बीच  समुद्दी  तट  पर

 तमिसनाश के  विश्यविद्यालय  पूलिन-प्लेस  छझतिज  अधेषण  ष्  पं

 5.  भारतोय  प्रोद्योगिकी  उत्पलव  केबिल  व्यवस्थाओं  का  अभिकह्पं

 मद्रास
 तथा  विकास

 6.  अम्नामलई  विश्वविद्यालय  कुड्डालोर  शमुद्र  तटों  के  आस-पास  पर्यावरण  प्रदूषण
 का  प्रभाव

 4.  भारती  दासन  विश्वविद्यालय  समुद्री  जंव-प्रौद्योगिकी  साइनो-जोवाणुज  जीवभार
 उत्पादन  तथा  प्रयोग

 8,  मंद्रार्स  विद॑वेधिद्ीलय॑  हिन्द  महासागर  और  संम्बद्ध  समुद्र  के  वावपप्लवक
 जीव

 9...  मद्रास  समुद्र  तट  का  सूक्ष्मजेबिकी  अध्ययन  ।

 10.  अम्मामलई  विश्वविशज्ञालय  बंगाल  की  खाड़ी  में  भारी  धातुओं की  जैव
 टरंग

 11.  दो  ओ०  बिंदम्वरम  हूृतीकोरिन  तट  रेखा  में  शोर  अवसादन  गतिकी

 हूतो  कोरिम
 आर  म्अ  कृति  मृल्यांक  न्

 जन जे  +  +  कि  ऑन  डी  +  हल  ताकण

 614.  डा०  चशा  शेखर  त्रिपाठी  :  क्या  मागर  विमानन  और  परयंटल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  चीन  ने  होटलों  की  स्थापना  में  भारतीय  विधाषजों  के  लिए  अनुरोध  किया  और

 छीन  में  होटलों  की  स्थापना

 यदि  तो  तत्मम्बस्धो  ब्योरा  क्या  है  ओर  हस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 सागर  विमांभगे  और  बंयेटन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  शिवराज  बी०  :  और
 1988  में  माननीय  प्रधान  मंत्री  की  चीन  यात्रा  के  दौरान  यह  उल्लेख  किया  गया  था

 कि  भारत  और  चीन  के  बीच  धनिष्ठ  आर्थिक  सहयोग  के  लिए  होटल  उद्योग  भी  एक  क्षेत्र  चीनी
 पंक्ष  में  इसे  नोट  कर  लि  ।  थी  ओर  होटल  रुक्योग  मैं  भारतीय  सुविशता  का  प्रयोग  करने  को  संभाववा
 का  पता  लगाने  में  सहमत  था  ।  च्  कि  अभी  1988  में  ही  बातचीत  हुई  इस  मामले  में

 अभी  तक  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।

 विक्लका  होल  में  सूल्म  अबययों  से  भारतोप  तोसंनिक  प्रशिक्षण
 बीती  शो  खतरा

 615.  श्री  अ्रतावराब  बी०  भोसले  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;
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 क्या  यह  सप्न  है  कि  शंगला  की  खाड़ी के  पूर्शजो  तट  पर  बिलका छल  के  में  सूकय
 अवयवों  की  उपस्थिति  के  कारण  भारतीय  नौसंनिक  प्रशिक्षण  केन्द्र  के  पोतों  को  छतरा  डत्पस्न  हो  गषा

 और

 यदि  तो  इ  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 रक्षा  मंत्रालय  में  रक्षा  उत्पादन  और  पूतति  विभाग  में  राज्य  संत्री  लितामलि  पाणिप्रही  )  :
 और  सक्षम  जीव  सामान्यतः  उधष्ण  कटिबन्धीय  जल  में  विद्वमात

 रहते  हैं  ।  पोतों  क ेहूल  पर  समय-समय  पर  रोगन  करके  उन्हें  नुकसान  से  बचाने  के  पर्याप्त  उपाय किए
 जाते  हैं  ।

 बिहार  में  स्वतरजता  सेनालियों  को  पेंझल

 616.  भरी  सरफराज  अहमद  :  क्या  गृह  मंषरी  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 बिहार  के  कितने  स्वतन्त्रता  सेनानियों  को  राज्य  सरकार  से  स्िफा  रिशं  प्राप्त  होमे  के  बाद
 भी  स्वतंत्रता  धैतानी  पेंशन  प्रन्जूर  नहीं  की  गई

 एसे  कितने  स्वतंत्रता  सेनानी  हैं  जिन की  पेंशन  कुछ  शिकायतें  मिलने  पर  रहकर  दी  गई
 परन्तु  राज्य  सरकार  ने  उनकी  पेंशन  पुनः  शुरू  कर  देने  को  सिक्षारिश  की

 इन्हें  कब  तक  पेंशन  मिल  और

 (a)  इन्हें  पेशन  मम्जूर  करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  सरतोष  मोहन  :  21-2-1989  को  राज्य  सरकार  की
 सिफारिशों  की  संख्या  जिन  पर  कारंवाई  की  जानी  शेष  ।

 पेंशन  को  हुरू  करने  के  लिए  राज्य  सरकार  को  सिफारिशों  को  संहृया  जिंत  पर
 कारंवाई  की  जानी  शेष  ।

 |

 मामलों  पर  ध्यान  दिया  जा  रहा  कोई  समय  सीमा  बताता  सम्झव  नहीं  उन्हें
 शीघक्न  निपटाने  के  लिए  प्रयास  किया  जा  रहा

 राज्य  सरकार  ने  रिपोर्ट  विलम्ब  से  मंजी  है  ।

 झार्मोी  मेडिकल  कोर  के  डाह्टरों  की  सेबा-झर्तो  में  परिवर्तन

 ]
 6]7.  भी  भहेर  सिह

 :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 अर्मी  मेडिकल  कोर  के  डाक्टरों  को  1987  से  पूर्व  ओर  बाद  में  क्या  बेतत  दिया  जाता

 है  और  कितने  वर्षों  की  सेथा  के  पश्चात्  वे  प्रथम  पदोन्नति  के  हकदार  होते

 उतकी  सेवा-शर्तों  में  इन  मुद्दों  में  परिवर्तत  के  क्या  कारण  और
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 क्या  सरकार  का  उनके  आरम्भिक  रंक  और  पदोस्नति  अवधि  को  1987  के  पूर्व  के

 समाम  ही  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 रक्षा  सगत्रासय  में  रक्षा  उत्पादन  और  पति  विभाग  में  राज्य  मन्त्री  वितामलि

 और  चतुर्थ  वेतन  आयोग  की  तिफारिशों  और  1985  में  पूरी  की  गई  इस  कोर  की  सं
 ॥ के  पदचात्  1-1-1986  से  सेन््य  जिकित्सा  कोर  में  डाक्टरों  की  सेवा-शर्तों  तथा  वेतन  सं  रचनाअ

 में  परिवर्तत  किया  गया  ।  सैस्य  चिकित्प्ता  कोर  में  भर्ती  लेफ्टिनेंट  और  कैप्टन  स्तर  पर  की  जाती

 लेफ्टिनेंट  के  मामले  प्रशिक्षण  की  निर्धारित  अवधि  को  पूरा  करने  पर  कंप्टन  के  रक  में

 पदोन्नति  होती  है  ।

 अरम्भिक  वेतन  ओर  प्रथम  पदोस्नति  के  लिए  अपेक्षित  सेवा  वर्षों  का  ब्यौरा  इस  प्रकार  है  !---

 — +-++मम-+मनननननन_न न  मन  3  नन--_ा_ा  ता  तक
 रैंक  आरम्भिक  वेशन  प्रथम  पदोन्तहि  के  लिए  अपेक्षित  सेवा  वर्ष

 1986  से  1986  के  4-4-85  से  4-4-85  के

 पूर्व  पदचात्  पृ  परचात्

 900  2600  इंटनेशिप  इटनंहिप  पूरी
 करने  पर  करने  प२

 कैप्टन  1150  2700  भर्ती  भर्ती
 के  के  अंगलादेश से आए wearet

 मेजर  3400  6  वर्ष  5  वर्ष
 0.७...  “---

 नहीं  ।

 अंगलादेश  से  आए  झरणार्ची

 भी  जगवीश  अधस्थी  :
 शी  अनन्त  प्रसाश  सेठी  :
 भी  भीकांत  दत  नरॉसिहराज  बाडियर  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 किः

 दिनांक  3!  तक  देश  में  बंगलादेश  से  अल्पसंक्यक  समुदायों  के  कितले
 शरणार्थी  भरा  चुके

 कया  उनकी  स्वदेश  वापसी  के  लिए  बंगलादेश  सरकार  के  साथ  कोई  बातचीत  की  गई
 और

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 गृह  संत्ालय सें  राज्य  मंत्री  सन््तोष  :  31-1-198
 बंगलादेशी  दरणार्थी  रह  रहे  थे  ।

 मोहन
 :

 989  को  देश  में  44584
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 ओर  1986  में  शरणाधियों  की  घुसपैठ  प्रारम्भ  होने  के बाद  से  सरकार  बंगला
 देश  सरकार  से  सम्पर्क  बनाए  हुए  हैं  भर  बंगलादेश  सरकार  को  हस  प्रकार  का  आवश्यक  वाताबरण
 बनाने  के  लिए  आवद्यक  कारंवाई  करने  पर  जोर  देती  रही  है  जिससे  दारणा्ियों  में  बापस  जाने  के
 लिए  विश्वास  उत्पन्न  हो  |

 राजस्थान  के  लिए  वाधषिक  योंजना  परिस्यय

 619.  »ग  बद्धि  बता  अम  :  गया  योजमा  मंत्री  यह  बताने  की  करंगे

 वर्ष  1987-88  7-88  भौर  1988-89  के  दौरान  राजस्थान  की  वाधिक  योजनाओं  के  लिए  कुल
 कितना  परिव्यय  निर्धारित  किया  गया

 कया  इन  परिव्ययों  का  पूणतः  उपयोग  किया  गया  यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 वर्ष  1989-90  के  लिए  कितना  परिश्यय  निर्धारित  किया  गया  और

 की  गई  पेयजल  की  व्यवस्था  करने  और  अतिरिक्त  विद्युत  उत्पादन  के  लिए  राफ्य  में  बर्ष
 1989-90  के  परिव्यय  में  आवश्यक  घनराशि  की  व्यवस्था  की  गई  और  यदि  तो  तत्सम्बस्घी
 ब्यौरा  क्या  है  ?

 योजना  मंत्री  तथा  कार्यक्रम  कार्य  स्थयत  संत्री  भाषबरफ़िह  :

 राजस्थान  की  वाषिक  योजना  1987-88  तथा  1988-89  के  लिए  क्रमशः  645  करोड़  र०  तथा  710
 क्रोड़  रु०  के  परिव्यय  अनुमोदित  किए  गए  ।  वर्ष  1987-88  के  लिए  राज्य  सरकार  द्वारा  बताया  गया

 वास्तविक  व्यय  644,54  करोड़  रु०  वर्ष  1988-89  के  ब्यय  के  आंकड़े  बित्तीय  बं  समाप्त  होने
 पर  ही  उपलब्ध  होंगे  ।

 और  वर्ष  1989-90  के  लिए  सहमत  परिस्यय  795  करोड़  रु०  क्षेत्रकबार

 ब्यौरों  को  यथा  समय  राज्य  सरकार  के  परामहां  से  अन्तिम  रूप  दिया  जाएगा  ।

 बेलगाँव  से  उड़ाने

 0.  भी  बी०  एस०  श॒ध्ण  अस्यर  :  क्या  मायर  बिमानत  झोौर  पयंटस  मंत्री  यह  बताने  की

 क्या  बंगलोर  से  बेलगांव  की  एक  नियमित  उड़ान  रह  कर  दी  ग  ई

 यदि  तो  कब  और  इसके  क्या  कारण

 क्या  बेलगांव  को  गोवा  ओर  बम्बई  को  जोड़ने  वाली  उड़ानों  को  फिर  से  चालू

 करने  की  भारी  मांग  और

 यदि  तो  इस  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  प्रस्ताव

 61
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 हे  जे  न  —

 सागर  विभातन  और  पयंटत  मंत्रालय  के  राव्य  मंत्री  दिवराज  बी०  :  और

 बेलगांव  एयरपोर्ट  का  प्रयोग  हम  पम्रय  टर्वोचाप  परिच्ालनों  के  लिए  किया  जा  रहा  इंडियम

 एयरलाइस्स  भ्रपमे  टर्थोप्रप  विमानों  को  बायुदूत  को  सौंपमे  की  कारवाई  कर  रही  है  ।  इंडियन

 लाइम्स  अपने  विमान  बेडे  में  थोड़
 एच०  विमानों  के  साथ  बेलगांव  और  बंगलोर के  बोच

 विमाम  सेवा  प्रदान  करने  की  स्थिति  में  नहीं  है  ।

 नहीं  ।  इंडियन  एयरलाइन्स  बम्बई  ओर  बेलगांव  के  बीच  एक  देतिक  एच०

 सेवा  परिचालित  कर  रही

 (a)  प्रषत  नहीं  उठता  ।

 छोअ-प्रोद्यो गिकी  में  भारत  फ्रांस  सनझोता

 621.  डा०  शपासिध्  भोई  :

 भी  आर०  एम०  भोग  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  मे  फ्रांस  के  साथ  जे  टीका-विज्ञान  और  जैवब-चिफित्सा  विशान

 सम्कोधी  क्षेत्र  मे ंसममभेता  पर  हस्ताक्षर  किये

 यदि  तो  तश्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  हु

 फ्रांस  के  साथ  सहयोग  के  लिए  किन-किन  नए  क्षेत्रों  का  पता  लगाया  गया  मौर

 क्या  उपग्रह  संचार  के  क्षेत्र  मे ंकोई  सहयोग  किये  जाने  का  विचार  किया  गया  है  ?

 विज्ञान  और  प्रौद्योगिकों  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  महासागर  परमाणु

 इलक्ट्रालिक्ी  ओर  अम्तरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मंत्री  के०  आर०  :  हां  ।

 और  एक  विवरण  संलग्त

 नहीं  ।

 विवरण

 भागत  और  फ्रांस  सरकार  फे  बीच  निम्नलिखित  करार/समभोता  सम्पस्त  हुए  हैं  धन

 1.  में  वेज्ञानिक  और  तकनीकी  सहयोग  के  लिए  भारत  और  फ्रांस के  बीच
 करारਂ  पर  विज्ञान  एवं  राज्य  भारत  संरकार  और  अनुसंघान  और
 प्रौद्योगिकी  मन््त्री  फ्रांस  सरकार  द्वारा  |  1989  को  नई  दिल्ली  में  हस्त
 किये  गये  ।

 2.  विज्ञानों  में  अनुसंधान  के  लिए  सहशोग  पर  भारतीय  चिकित्सा
 संधान  परिषद  सी०  एम०  तथा  इंस्टीट्यूट  नेशनल  डि०  ला०  सास्टे
 डे  ला  रिद्वार्ण  मेडिवेल  एन०  ई०  आर०  एम०  )  के  बीच  समझौता  जशञापनਂ
 पर  भारतीय  पक्ष  की  ओर  से  आई०  सी०  एम०  आर०  तथा  फ्रांसीसी  पक्ष
 को  ओर  से  महानिदेशक  आ्राई०  एम०  एस०  ई०  आर०  एम०  द्वारा  ।  1989
 को  हस्ताक्षर  किये  गये  ।

 न्  |
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 पर  करार  में  दोनों  देश  मानव  स्वास्थ्य  से  सम्बन्धित  बायोटेक्नोलॉजी  के  क्षेत्र  में

 अपने  और  तकनीको  संस्थानों  को  बंज्ञनिक  और  तकनीकी  सहयोग  विद्षत

 संक्रामक  बज्ञानिकी  और  अन्य  प्रतिरक्षा  बेज्ञानिक  तथा  जंविक  के  प्रति  निरोधक
 टीकों  का  सुधार  करने  में  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  सहमत  हुए  इस
 करार  में  इसके  फंलस्वरूप  आने  वाली  परियोजनाओं  के  कार्यान्वयन  के  लिए  बेज्ञानिकों
 शोष-छात्रों  तथा  प्रौद्योगिकीयिशे  के  अदान-प्रदान  ओऔर  बायोटेक्नोलॉडजी  के  आपसी

 हित  के  क्षेत्रों  में  प्रोधोगिकियों  के  अन्तरण  की  श्री  व्यवस्था  है  ।

 @(2)  पर  सममौता  ज्ञापन  में  प्रजनन  क्षमता  नियंत्रण  और  मानव  प्रजनन  जीवम
 संक्रामक  ओर  असंक्रःमक  बाईरालोजी  और  इम्पूनोलॉजी

 जेव-चिकित्सा  पोषण  ओर  जानपदिक  रोग  विज्ञान  तथा  जन  स्वास्थ्य  के

 लिए  सहयोग  का  विकास  करने  को  भी  व्यवस्था  यह  सहयोग  तकतीकी
 प्रलेखों  ओर  प्रकाशनों  के  आदान-प्रदान  तथा  दोनों  पक्षों  द्वारा  लिखित  रूप  से

 तय  किए  गए  ऐसे  किसी  अन्य  प्रकार  के  सहयोग  के  माध्यम  से  किया  जाएगा  ।

 इसके  निम्तलिखित  उत्कम  क्षेत्रों  को  उन्नत  अनुसंधान  के  संवर्धन  के  लिए  भारत

 फ्रांस  केन्द्र  रा  1988-90  की  अवधि  के  दोरान  सहायता  प्रदान  किये  जामे  के  लिए
 अभिनिर्धारित  किया  गया  है  ।

 विद्वुद्ध  और  अनुप्रयुकतत  गणित

 सेल्ण्लर  और  मालीक्यलर  बायोलोजी/भांनुवांशिकी,  आनुवांशिकी  इंजोनियरोी
 टेक्नोलॉजी  चिकित्सा  और  कवि  में  अनुध्रपीग

 जानपर्दिक  नये  टीकों  और  नई
 औषधियों  का  जैव-चिकित्सा  इंजीनियरी  क॒न्रिम  सहायता  की

 दृत्यादि

 ऊंचिकी  के  सकिय  भिथ्षणों  के  विशेष  संदर्भ  के  साथ  प्राकृतिक  उत्पदों  का  राक्ायनिक
 विज्ञान  कृषि  रसायन

 अआयेजन-विज्ञान  और  इंजीनियरी

 लिक्विड  इंटरफंस  साई स

 धामग्री  बिशान  और  इंजीनियरी-एडवॉसड

 इत्यादि

 रेयर  अर्थ

 एस्ट्रो-फिजिक्स  और  रेडियो  एस्ट्रोनोमी
 सिसमिक  डाटा  प्रोसेसिंग

 दूरस्ण  संवेदन  अनुप्रयोग

 जल  निरूपण  और  वितरण

 रा
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 झ्राँप्र  प्रदेश  में  नक्सलबादों  समस्या

 6?2.  थरो  बी०  शोभनाद्रीहयर  राब  :  कया  गह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  आंध्र  प्रदेश  सरकार  ने  राज्य  में  कुछ  जिलो  में  नकसलव।दियों  से  उत्पन्न  छतरे  से
 निपटने  हेतु  केन्द्रीय  सरकार  से  आधुनिक  हथियार  और  अन्य  उपकरण  मांगे  भौर

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  को  गई  है  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  तथा  वह  मंत्रालय  में  राश्ष्य  मंत्री

 पो०  :  जी  श्रीमात  |

 हथियारों  की  मांग  और  उपलब्धता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  आप्र  प्रदेश  को  पर्याप्त  मात्रा
 में  हथियार  दिए  गये  हैं  ।  हि

 दिशलो  ओर  गोरखपर  के  बोल  नियमित  विभाग  सेवाएं

 623.  भरी  मदम  पांडे  :  क्या  सागर  बिभानन  और  पथंटम  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क््््च

 ञ

 कया  इंडियन  एयरलाइन्स  दिलली-लखभऊ-गोरश्पुर  मार्ग  पर  पहले  सप्ताह  में  चार  विमान
 सेवाएं  प्रदान  करता  था  जिन्हें  अब  घटा  कर  केबल  दो  कर  दिया  गया

 यदि  तो  हसके  कारण  कया

 क्या  गोरखपुर  से  वायुदृत  सेवा  बन्द  कर  दी  गई

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  हैं  तथा  दिल्ली-गोरखपर  के  दोच  इंडियन
 अधथबा  बायुदूत  को  नियमित  सेव  कब  से  छकू  की  और  एयरलाइन्स

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या

 लागर  विभागन  भौर  परयंटन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  शिबराज  बो०  ः
 हा

 :  जी

 दिल्ली  और  गोरखपुर  के  बोच  अपर्याप्त  यातायात  और  एक  वि
 करने  के  कारण  उड़ानों  की  आवति  में  कमी  कर  दी  गई  हु

 मान
 को

 थ्राउप्ड

 से  (४)  कम  यातायात  की  मात्रा  के  कारण  वायुदृत  ने
 कि

 /  बुदृत  ने  28  1987
 के  लिए  अपना  परियालन  बन्द  कर  दिया

 '  1987  से
 गोरखपुर

 इंडियन  एयरलाइन्स  द्वारा  गोरखपुर  के  लिए  विमान  सेवा  की  आवत्ति
 पे व

 वृत्ति  में  बद्धि  और  वायुदृत द्वारा  सेवा  शुरू  किया  यातायात  की  पर्याप्त  सम्भावना  भौर  विम
 रे  ने पर  निर्भर

 धमता  की  उपलब्धता

 लगिकों  की  घिथक्षाओं  के  रोजगार  के  लिए  आवेदसल-पत्र

 624.  डा०  फूलरेजु  कया  रक्षा  मन्त्र  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 64



 वाले  रक्षा  कमंचारियों  की  विधवाओं  को  रोजगार

 -._---

 सेनिकों  तथा  कार्य  के  दौरान  मरने
 प्रदान  करने  के  लिए  क्या  नियम  बनाये  गये

 सेनिकों  की  विधवाओं  के  रोजगार  के  लिए  कितने  अभी  सम्बित  पड़े
 और

 गत  पांच  वर्षों  में  अब  तक  सं  निकों  की  विधवाओं  के  कितने  आवेदन  पत्र  अस्वीकार  किए
 गये  तथा  इसके  क्या  कारण

 रक्षा  मरभालप  में  रक्ला  उत्पादन  और  प्त्ति  विभाग  में  राक्ष्य  सरजी  जितामलि
 कार्मिक  एवं  प्रशासनिक  सुघार  विभाग  के  दिनांक  में राक्ष्य  के  कार्यालय  ज्ञापन  संक््या

 स्थापना  के  अन्तर्गत  यह  व्यवस्था  को  गई  है  कि  रोजगार  कार्यालय  के  माध्यम
 से  भरे  जाने  वाले  केन्द्रीय  सरकार  के  अस्तर्मत  समह  और  के  पदों  पर  भियुक्ति  के
 सेवा  में  रहते  हुए  मारे  गये  यां  पूरी  तरह  भिशकत  (50%  से  अधिक  मिशक्तता  और  जो  रोजगार
 के  लिए  अयोग्य  हो  गए  निदाक्तता  सेन्य  सेवा  के  कारण  हुई  चाहे  वे  युद्ध  के  दौरान  हुए  हों  या
 शांति  के  दोरान  हुए  रक्षा  सेवाओं  के  प्रस्येक  कार्मिक  के  परिवार  के  2  सदस्यों  को  प्राथमिकता
 दी  जाती  आश्रितों  के  ऐसे  आवेदनों  भतपूर्थ  सनिक  रोजगार  एवं  प्रशिक्षण
 अ्रम  मग्जालय  के  पास  पंजीकृत  किया  जाना  होता  जो  आवश्यक  प्रायोजितता  तथा

 रोजगार  सहायता  की  व्यवस्था  मृत्यु  या  मिशकतता  सैन्य  सेवा  के  कारण  हुई

 जब  कोई  सरकारी  कमंचारोी  सेमाओं  में  काररत  कार्मिकों  की  मत्यु  सेथा  में

 रहते  हुए  होती  है  ओर  जब  परिवार  में  कोई  अम्य  कमाने  वाला  सदस्य  महीं  होता  तथा  उसके  परिवार
 को  तत्काल  सहायता  की  आवश्यकता  होती  तो  मृतक  का  (श्र/पश्नी।नजदोकोी  रोजगार
 कार्यालय/कमंचारी  चयत  आयोग  की  भर्ती  प्रत्रियाओं  में  छूट  पाते  हुए  सीधी  भर्तों  कोट  के  लिए  समूह
 eq?  या  पद  में  अनुकम्पा  के  आधार  पर  नियुक्त  पाने  का  पात्र  होता  मृत्यु  सेवा  के कारण

 ही  हुई  हो  ऐसा  आवषध्यक  नहीं  होता  ।  इस  सम्बन्ध  में  समय-समय  पर  जारी  किए  गए  आदेशों  को
 संकलित  किया  गया  है  तथा  कार्मिक  एवं  प्रशिक्षण  विभाग  मे  दितांक  30  1987  के  अपने
 कार्यालिय  शापन  संश्या  14014  के  अम्तगंत  जारी  किए  अनुकम्पा  के  आधार
 पर  ऐसी  करते  समय  हन  अनुदेशों  में  दिये  गये  इन  अभय  मुख्य  सिद्धाम्तों  का  पालन  किया
 जाता  है  :--

 (1)  सम्बन्धित  परिवार  को  तत्काल  सहायता  की  आवद्यकता  है  और  परिवार  में  कोई  अन्य
 कमाने  वाला  सदस्य  नहीं  है  ।

 (2)  अभ्यर्थी  सुसंगत  भर्तो  नियमों  के  अम्तगंत  पव  के  लिए  सभी  तरह  से  पात्र  एवं  योग्य
 होना  जहां  आध्द्यक  आयु  सीमा  में  छूट  दी  जा  सकती  है  बशतें  न्यूनतम
 आयु  सीमा  18  वर्ष  हो  ।  जब  परिवार  की  स्थिति  बहुत  खराब  हो  तब  असाघारण

 स्थितियों  में  न््पूनतम  १द  यानि  समूह  या  अवर  श्रेणी  लिपिक  के  पद  पर  नियुक्त
 के  मामले  में  शेक्षणिक  अहुंताओ्रों  में  दो  वर्षों  तक  की  अवधि  के  लिए  अस्थाई  तोर  पर

 छूट  दी  जा  सकती  यद्दि  भावेदन  इस  अवधि  के  दोौशाब  शेक्षणिक  अहूता  पूरी  नहीं
 करता  उसकी  सेवाएं  सम्राप्त  को  जा  सकती  यदि  किसी  दिदंगह  क्राध्रिक  की



 दिज्िए  दत्त  र
 कफोतोतखँि  ऑवडञीफ  संस

 (3)

 (6)

 27  फरब  1989
 नी रे  अत»

 पत्ती  दो  समह  के  पद  पर  निमुद्त  क्रिया  जाता  है  तो  उसे  निमुस्कि  के
 लिए  मिडिल

 स्तरकी  शैक्षणिक  अहँता  की  अपेक्षा  छूट  दी  जाएगी  ।  बसतें  उसके  पद  के  काय  निर्भास्त

 अह्ेता  के  बिता  सम्तोषजनक  हूप  से  निष्पादित  हो  स  हनुवम्पा  के  आधार  पर

 नियुक्त  विधवा  पुतविदाह  करने  के  बाद  भी  सेवा  में  बनी  रह  सकती  है  |

 वात्र  व्यक्तियों  के  मामलों  चाहे  मृतक  के  परिवार  में  एक  कमाने  वाला  सदस्य  भो

 तो  भी  सम्बस्धित  विभाग  के  सचिव  की  पूर्व  स्वीकृति  से  अनुकम्पा  के  आधार  पर

 दूसरे  सदस्य  को  मौकरोी  देने  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जा  सकता
 न

 सम्यस्धित
 दिक्ाय  का  छत्निव  अपने  आपको  इन  बातों  मे  रप्तुष्ट  करेश्ना  कि  ब्राध्ितों  को

 छरकारी  कम  चारो  अपनी  मृत्यु  के  पश्चात  छोड़ी  गई  परिसम्प्रति  क्षौर  देनद्वा

 परिवार  के  कमाने  वाले  सदस्य  की  अ(य  और  और  इसके  साथ  ही  यह  तथ्य

 कि  क्या  कमाने  वाला  सदस्य  मृतक  के  परिवार  के  स्राथ  रह  रहा  है  और  कया  वह

 प्रिद्वार  के  अन्य  सदस्सों  की  सहायता  का  छोत  नहों  होगा  को  देखते  हुए  परिवार

 के  एक  कौर  सदस्य  को  नौकरी  देना  न््यायसंगत  है  ।

 अनुकम्पा  के  आधार  पर  नियुक्तियां  तथा  अग्रेनीत  आरक्षण  समेत  भनुसूचित

 अमृसूचित
 शारीरिक  रूप  से  विकलांग  तथा  भूतपूर्व  सनिकों  के  लिए  रखा

 गया  कुल  अरक्षण  किसी  अवसर  विशेष  पर  उपलब्ध  रिक्तियों  के  50%  से  अधिक  नहीं

 होशा  चाहिए  ।

 जहाँ  कर्मचारी  की  मृत्यु  काफी  समय  पहले  हो  गई  यानि  पाँच  धर्ष  या  इससे

 वहां  अमनुकम्पा  के  आधार  पर  तलियुक्ति  के  लिए  देरी  से  प्राप्त  आवेदनों  की  जाँच  काफी

 साथधामीपूर्वक  को  जाती  चाहिए  क्योंकि  अनुकम्पा  के  आधार  पर  की  गई  मियुक्ति  की

 मूल  भावना  का  आशय  सेवा  के  दौराम  हुई  सरकारी  कमंचारी  की  मृत्यु  के  पदचात्
 उसके  परिवार  को  तत्काल  सहायता  देमे  को  आवश्यकता  से

 अधिक  पाश्न  ध्यक्तियों  को  असुकम्पा  के  अाभ्षार  पर  नियुक्त  करने  के  लिए  सकारात्मछ

 रबंया  अपनाया  नियुक्तियां  हस  प्रकार  होनी  ज्ाहिएं  कि  नियुक्त  व्यक्षियों  के

 पाक्ष  पद  के  लिए  आवजबयक  हाँ  क्षणिक  एबं  तकतोको  भहुंताएं  तथा  अमुभव  होना  चाहिए
 जो  कि  प्रशासन  में  कार्य  कुदालता  बनाए  रखते  में  सहायक  हो  ।  देनदारियों  को  हिसाब  में
 रखने  के  कर्मंचारी  बीमा  छुट्टी  का  नकदीक  सामान्य  भविष्य
 लिथि  का  जीवनथीमा  मृत्यु  क्रुटुम्ब  पेंशन  और  अनुकम्पा
 सिधि  से  यदि  कोई  के  अन्तगंत  मतक  के  परिवार  को  मिलने  बासे  विभिन्न
 कानों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यृत  सरकारी  कर्मचारी  के  आह्िितीं  की  संस्या  और  क्या
 कोई  सदस्य  कमामे  वाला  क्या  वे  एक  साथ  रह  रहे  या  अलम-क्षलग  रह  रहे
 कमंचारी  को  परिसम्पलि  को  भी  हिसाब  में  लेभा

 सेवा  में  रहते  हुए  मृत  रक्षा  सेवा  कामिक  के  आश्रितों  को  अनुकुम्पा

 के आधार पर नियुक्त करने पर विचार करने का उत्तरदायित्व उसकी मूल को र/निदेशालय



 हैं  1910  लिखित  हंशेरे

 (8)  अनुकम्पा  के  आधार  पर  रोजगार  के  लिए  थल  सेना  मुयालंपों  की  विभिन्न  फार्मेश्नों  के
 पास  80  आवेदन  पत्र  विधाराधीन

 सम्बन्ध  में  सूचता  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  इसे  किया  जावेगा  ओर  सभा
 पटल  पर  रख  विया  जायग्रेना  ।

 सलिरपति  में  रेड।₹  €थ।पित  करना

 625.  भोमती  एम०  कै०  शॉसी  लक्ली  :  गया  प्रधान  करती  वह  बंतने  की  कृपਂ  करंगे  कि  ;
 ३२, क्या  सरकार  का  आंध्र  प्रदेश  में  तिब्पति  में  एम०  एस»  दो०  रेडार  स्थाक्ति  करने  का

 विधा र  भौर  ॥॒

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 विज्ञान  और  भ्रौद्योगिको  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  भ्रहासागर  परमाणु
 इलेक्ट्रा  तिकी  और  अम्तरिक्ष  बिभागों  में  राज्य  मंत्री  के०  आर०  :  ओर

 हां  ।  समतापमण्डल  और  क्षो  भमण्डल  एस०  राडार  परियोजना  को  अल्प
 प्रदेश  में  तिबपति  के  निकट  गडांकों  में  स्थापित  किया  जा  रहा  देश  में  वायुमण्डलीय  अनुसंघान  के

 लिए  एंक  प्रमुथ  राष्ट्रोव  सुविधा  के  रूप  में  एम०  Gas  टी०  राडा।र  की  स्थापना  के  लिए  एमे०(स०्टी०
 राडार  परियोजना  प्रारम्म  को  गई  एम०  एस०  टी०  राडार  सतत  आधार  पर  वायुमण्डलीय  पबनों
 पर  उच्च  विभेदन  आँकड़े  प्रदान  करता  जो  कि  वायु  मण्डल  को  विभिमन  गटिकीय  प्रक्रियाओं  के

 अध्ययन  के  लिए  जहरी  यह  सूबना  लघु  संबटकों  के  गुरुत्व  तूऊ़ांमों  के

 व्यूट्पन्त  होने  तथा  मानसून  परिसंच्र रण
 के  कारण  विशेष  रूप  में  होने  वाले  जलवायु  तथा  मौसम  संबंधी

 परिबर्तनों  की  संम॑मंने  में  संहृश्यता  करती  इंत  की  अनु  व।निंत  कुल  लागत  730  शा

 रुपयें  जिसमें  159  लाल  दपये  को  राध्षि  विदेशी  मुद्रा  में  इस  परियोजना  को  इलेक्ट्
 विभ  रक्षा  अनुसंघान  तथा  विकास  विज्ञान  प्रौद्योगिकों  पर्यावरंण

 अन्तरिक्ष  विभाग  तथा  देज्ञानिक  एवं  औद्योगिकी  अनुसंघान  परिषद  द्वारा  संयुक्त  रूप  में  निधि  प्रद,स

 की  गई  है  ।

 इलेक्ट्रालिक्स  उद्योग  का  विफेश्रीकरण

 626.  थो  डो०  बो०  बाटिल  :  कया  ब्रजान  मंत्रौ  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 इसेक्ट्रानिक्स  उद्योग  को  स्थापना  के  लिए  स्वीह्ति  दिए  आने  के  विकेसद्रोकरण  के  ारे  में

 1987  से  1988  को  अवधि  के  बीच  उनके  स्वीकृति  शो  जाने  वाली  कोत-फोस

 सी  मर्दों  को  केन्द्रीय  सूची  से  राज्य  उद्योग  निदेशालथों  को  अन्तरित  किया  गया  भोर

 उपयुक्त  अवधि  के  दोरान  राज्य  उद्योग  निदेशालपों  द्वारा  इलेक्ट्रानिक्स  उशोगों  को

 स्थापमा  के  लिए  ऐसी  कितनी  स्वीक्तियां  प्रदान  कौ  हैं  ?

 विज्ञान  और  प्रौधोगिकी  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  महासागर  परभाणु

 इलेक्ट्रालिको  और  अन्तरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मंत्री  (  की  के०  अआर०  :
 जिन  वस्तुओं

 को  अन्तरित  किया  गया  वे  इस  प्रकार  हैं  :--

 1.  ठोस  अवस्था
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 नी  द  न  ओडफस  स्अस् लिशित  उत्तर
 क्माकबाा वनशननकनलक  >>  ७  एएणओ

 2.  बनालांग/अंकीय  परिवर्तक  ।

 3.  सक्ष्म  संस्ताधित्र  विकास  किटे  ।

 विकास  लधु  उद्योग  के  पास  उपलब्ध  रिकार्ड  के  ऐसे  सभी  इलेक्ट्र/निक कोचीन में मिलिटरी इंजीनियरिंग सर्विस सेवा
 पर्य  क्त

 उत्पादों  के  जिनके  बारे  में  अनुमोदनों  का  विकेन्द्रीक रण  किया  गया  उपयुक्त  अवधि  के  दोरान

 राज्य  स्तरीय  उच्चोग  निदेशालयों  द्वारा  4700  अनुमोदन  प्रदान  किये  गये

 मिलिटरी  इस्थोलियरिंग  सर्विस  फोचोन  के  प्रस्तवंत  परियोजनाएं

 627.  प्रो०  के०  बी०  बामस  :  क्या  रक्षए  मस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  कोभीन  में  मिलिटरी  इंजीनियरिंग  सर्विस  सेवा  के  कर्म  चारियों  के  लिए

 मकानों  का  निर्माण  करने  का  विधभार

 क्या  सुविश्यात  धर्मायं  संस्थाओं  को  जो  कोचीन  में  पंजोंक्त  अस्पताल  कोधीन  में

 मिलिटरी  इजीनियरिंग  सविस  के  कर्मचारियों  के  इलाज  के  लिए  अस्पतालों  के  रूप  में  मान्यता  दी

 कोचीन  में  मिलिटरी  इंजीनियरिंग  सविस  के  अम्तगंत  चालू  परियोजनाओं  के  नाम  बया
 और

 कोचीन  में  मिलिटरी  इंजीनियरिंग  सविस  के  अतगंत  कोन-कोन  सी  नई  परियोजमाए
 अारम्भ  करने  का  विचार

 रक्षा  मंत्रालय  में  रक्षा  उत्पादन  और  पूर्ति  बिभाग  में  राज्य  मंत्रो  चिस्तामणि
 मिलिटरी  इजोनियरो  सेवा  के  कामिकों  के  लिए  परिवार  आवास  के  निर्माण  के  लिए  चार

 योजनाएं  मम्जर  को  गई  हैं  ।

 मिलिटरी  इजोनियरी  के  कामिकों  के  इलाज  के  लिए  कोचीन  स्थित  सेना  अस्पताल
 में  पहले  ही  पर्याप्त  सुविधाएं  उपलब्ध  की  हुई  इसलिए  किसी  निजी  घर्मार्थ  अस्पताल  में  इलाज  की
 व्यवस्था  के  लिए  अनुमति  देना  आवश्यक  नहीं  समझा  गया

 __
 ओर  ऊपर  में  बताई  गई  4  परिमोजनाओं  के  अतिरिक्त  कोचीस

 में मिलिटरी इंजोनियरी सेवा द्वारा 8 अन्य निर्माण कार्य किए जा रहे हारका में महाभारत काल से सम्बन्धित भवों को खो 628. श्रीमती डढी० के० भष्डारो : क्या प्रधान मंत्री यह बताने की कपा करेंगे कि : अरब सागर में प्राचोन द्वारका पत्तन नगर के अम्वेषण सम्बन्धित पत्थरों के कुछ विशाल भवनों की खोज की गई के दोरान महामारत काल से यदि तो तत्सम्बन्धी ब्यौरा क्या क्या इन क्लोजों पर अब तक कोई अध्ययन किया गया और 68



 8  1910  लिखित  उत्तर

 यदि  तो  तश्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  भोर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 विज्ञान  और  प्रोद्योगिकी  मरजालप  में  राज्य  मप्नी  तथा  भ्रहासागर  परसाणु
 इसेक्ट्रामिकी  और  अन्तरिक्ष  विभागों  में  राज्य  भरत्री  के०  आार०  :  हां  ।

 अन्दर  ओर  बाहर  की  किलेबन्दी  की  पोतभाट  और  ग्रोमतो  नदी  के  दाहिने
 ,  किनारे  पर  शहर  के  बुजे  और  इसके  बायें  किनारे  पर  संरचनाएं  ढू  ढ़ी  गई  हैं  ।

 हां  ।

 8  मीटर  समुद्र  जल  की  गहराई  में  1500  ईसा  पूं  की जलमर्त  विशाल  पाषाण  खण्डों  को
 दीवारों  का  यथावत  पता  लगाया  गया  है  |  इसके  पत्थर  के  पाँच  छिद्वित  एक
 पोत  अवक्ञष  तांबे  के  पाषाण  फलक  ओर  धोघ  की  चड़ियां  भी  पाई  गई  पाषाण
 लंगरों  के  बारे  में  बताया  गया  है  कि  ये  ईसा  पृ्व  ओर  शताब्दी  की  डिजाईनों  के  हैं  ।

 संलिकों  को  विचवाओं  तथा  भूतपुर्थ  संनिकों  को  रोजगार  देने  के

 लिए  अलग  विभाग

 629.  भ्रो  बिव्ण  भोदो  :  क्या  रक्षा  मनन््त्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 ढया  सरकार  संनिकों  की  विधवाओं  को  रोजगार  प्रदान  करने  एवं  मूतपूर्व  संनिकों  के
 कहयाण के  लिए  एक  अलग  विभाग  स्थापित  करने  पर  विचार  कर  रहो  ओर

 यदि  तो  इसे  कब  तक  स्थापित  किया  जायेगा  ?

 रक्षा  मन्त्रालय  में  रक्षा  उत्पादत  और  पृति  बिभाग  में  राज्य  सस्ती  चिस्तामलि
 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 बिदेक्षी  पयंटकों  के  लिए  बायुदूत  द्वारा  चार्टर  सेवा  शुरू  करना

 630.  भ्रो  श्रीबल्लम्न  पाणिप्रही  :  क्या  लागर  दिमानन  और  परयंटन  मन्त्रो  यह  बतामे  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 वायुद्ृुत  का  विदेशी  पर्यटकों  के  लिए  चार्टर  सेवा  शुरू  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 इन  पर्यटकों  के  लिए  अ।रम्भ  वार्टर  सेवाओं  से  वर्ष  1988-89  में  कितना  राजस्व  प्राप्त
 हुआ  और

 बायुदृत  ने  अधिक  राजस्व  अजित  करने  के  लिए  अन्य  क्या-क्या  उपाय  किये  है  ?

 मागर  बिसामन  और  पधंटन  सस्थालय  के  राज्य  सरत्रो  शिवशलज  बोी०  :
 श्षौर  इस  समय  वायुदूत  पर  विमान  योजनाਂ  के  और  एयर  सफारोਂ  के
 अ  तगंस  चार्टेर  सेवाओं  का  परिचालन  करती  है  और  ये  सेबाएं  विदेशी  पयंटकों  को  भी  उपलब्ध  है  ।
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 लिखित  उत्तर

 ___ पट
 पफणएएणाणए

 एमर  धफारीਂ  योगना  हारा  वायुद्ृत  को  6.40  साख  रपये  का  र|जस्व  प्राप्त

 हा
 4

 1.  हिमालयन  एयरट्रेंक

 2.  पैकेज  टूर  ।

 3.  वायुदूत  अलद्रा  फास्ट  कू  रियर  ।

 रश्ता  गिरी  के  लिए  वायुदूत  सेवा

 631.  थी  हुसेश  इलथाई  :  क्या  सागर  विमानस  झोर  पहल  मस्त्रो  यह  बत।में
 की  कूपा  करेंगे

 रत्नामिरी  भोर  प्लोल।पुर  के  जिए  कायुदुत  सेवा  कब  शुद  की  गई

 इन  विमान  सेवाओं  को  समा&«्त  करते  कै  कया  का  रण  ओर

 ये  सेवाएं  फिर  कभ  शुरू  की  जायेगी  ?

 सागर  विभानन  झोर  पर्वटन  सम्जालय  के  राक्ष्य  सरत्री  शिबशल  बो०  :

 बायुदूत  ने  5/2/1985  और  7/3/1987  को  रत्त।गिरी  और  शोलापुर  को  अपना  परिथालन

 बुद  किया  था  ।

 ओर  बायुहृत्  के  पास  की  कभी  होने  के  का  मानसून  के  बाद

 गिरि  ओर  शोलापुर  को  विमान  सेवाएं  शुद  नहीं  की  जा  सकी  ।  अतिरिक्त  विमानक्षमता  उपलब्ध

 होने  के  बाद  बायुदूत  को  इन  स्टेशलों  के  लिए  तुरम्त  परिचालन  करने  को  योजना

 ताभीन-प हरी  क्षेत्रों  मे बरोजगार  और  अल्वरोजगार

 632.  भी  भट॒दस  भीराम  मृति  ;  कया  घोलता  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 प्रामोण  क्षेत्रों  और  शहरी  क्षेत्रों  में  बेरोजगार  और  अल्प-रोजगार  व्यक्तियों  की  राज्यव।र
 अद्यतन  संख्या  कितनी

 सातबीं  योजना  के  अन्त  तक  और  इस  शताब्दी  के  अस्त  तक  बकाया  बेरोजगारों  और
 सम्माबित  बेरोजग।र  अमिकों  की  अनुमानित  कितमी  संरुया  हो  भौर

 भरीबी  रेखा  से  नोचे  जीवन  यापन  करने  वं।ले  व्यक्तियों  की  अश्धवतन  संहुया  कितनी  है  ओर  क्या
 हाल  ही  में  मानदण्डों  में  परिवर्तत  किया  गया  है  और  वर्दि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  उसके
 क्या  का  रण  हैं  ?

 पोजना  खऋसस्त्री  तका  फाय  रब  क!र्यात्वयन  भन््त्री  साथव  सिह  :  राष्ट्रीय
 प्रतिद्श  सर्वेक्षण  संगठन  सं०  341)  के  रोजगार  तथा  बेरोजगार  संबंधी  नवोनतस  पंचेकर्पीय
 सर्वेक्षण  के  चक्र  1983)  की  रिंपोट  के  अनुसार  राज्यचार  बेरोजगार  की

 हु



 8  1916  जिडित  कसर
 a tt et  लत  जा  लऑल  ना

 पुर्ष  तथा  शहरी  व  द्वामीण  भौर  सामान्य  वहमान  साप्ताहिक  स्थिति  तथा  वर्शमान  देनिक
 ध्वित्रि  का  आपात्त  संलग्त  में  दिया  गया

 सातवों  पंचवर्षीय  योजना  प्रारुप  में  अःयु  समूह  5  +  तक  सातवीं  योजना  के  प्रारम्भ  में

 9.20  मिलियन  बकाया  बेरो  बगार  तथा  1985  में  5+-  उमरदार  रोजगारों  की  संख्या  305.40

 मिलियन  से  बढ़कर  1990  में  344.78  मिलियन  तथा  2000  में  2  27.98  मिलियन  तक

 होने  का  अनुमान  लगाया  गया  है  |  सातवीं  योजना  प्रारुप  में  यह  भी  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  सातवों

 पोजना  के  दौरान  40.36  मिलियस  मानक  अ्प्व्तित  यर्ष  के  क्रम  में  तथा  1990-2000  के  दोरान  91
 मिलिग्रम  मानक  व्यक्ति  ब्  के  क्रम  में  अतिरिक्त  रोजठार  के  अवसर  सुजजित  करने  होंगे

 गरीबी  की  रेखा  से  मीचे  रह  रहे  लोगों  के नवीनतम  अनुमान  वर्ष  1953-84  तक  उपलब्ध
 श्रलिलर  मारत  तथा  राज्य  स्तर  पर  गरीबी  की  रक्षा  से  तोचे  रह  रहे  लोगों  को  दशानि  वाला

 स्लं3ग्न  अभों  तक  इन  आँकड़ों  की  कम्प्यूटरोकरण  कार्य  विधि  में  संशोषम  नहीं  हुआ

 हे

 ।
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 8  1910
 नीभी+*

 ग्रामीण  और  शहरो  क्षेत्रों  में  भ्रलग-अलग  गरीबी  की  रेखा  से  नोचे

 रहने  वाले  लोगों  की  राज्यवार  संश्या  और
 1983-84  )

 क्रम  राण्य  ग्रामीण  धाहुरी  |
 संबद्या  प्रतिशत  संक््या  प्रतिशत

 1.  आंध्र  प्रदेश  164.4  38.7  40.7  29.5  205.1  36.4

 2.  असम  44.9  23.8  4.9  21.6  49.8  23.5

 3.  बिहार  329  .4  51.4  36.1  37०0  365.5  49.5

 4.  गुजरात  6१7  275  19.9  17.3  87.6  24.3

 5.  हरियाणा  16.2  15.2  5.5  169  287  «15.6

 6.  हिमाचल  प्रदेश  5.87:  14.0":  0.3  8.0  6.1  13.5

 7.  जम्सू  और  कश्मीर  8.1  1664  2.2  15.8  10.3  16.3

 8.  कर्ताटक  102.9  37.5.  347.  29.2.  137.6  35.0

 9.  केरल  55.9  26.1  15.6  30.1  71.5  26.8

 10.  मध्य  प्रदेश  218.0  50.8  36.9  31.1  254.9  46.2
 11.  महाराष्ट्र  176.1  41.5  55.9  23.3  232.0  34.9

 12.  भलिपुर  1.3  11.7  0.6  13-8  19  12.3

 13.  मेघालय  3.9  33.7  0.1  4.0  4.0...  28.0

 14.  उड़ीसा  107.7  44.8  10.4  29.3  118.  42.8

 15,  पंजाब  13.7  10.9  10.7  21.0  24.4  13.8

 16.  राजस्थान  105.0  26,6  21.2  26.1  126.2  34.3

 17.  तमिलनाडु  147.6  44.1  52.5  30.9  200.2  39.6

 18.  त्रिपुरा  4५५  23.5  0.5  19.6  5-1  23.0

 19.  उत्तर  प्रदेषा  440  .0  46.5  90.6  40.3  530.6  45.53

 20,  पदिचिस  बंगाल  183.9  43.8  41.2  26.5  225.1  39.2

 21.  नागालेंड  सिक्किम  17.9  47.4  14.4  17-7  32.3  27.1

 ओर  संघ  राज्य  क्षेत्र
 न्जकी+++

 ~  अजय  ज-++

 अखिल  भारतीय  :  22150  40.4  495.0  28.1  2710.0  37.4
 — सन्अम+-ममममंममम-म-मन+ननऊनम---ममनंनत

 भा  वा
 में

 भाकामि

 टिप्पणी  उपयुक्त  अनुमान  वर्ष  प्रतिदिन  की  कीमतों  के  भाधार  बर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  2400

 कंलोरी  प्रति  प्रतिदिन  की  शावश्यकता

 गरीबी  की  रेखा  और  शहरी  क्षेत्रों  में  कंलोरी  की  आवएयकता  के  अनुसार  56.64

 ७  प्रति  भ्यक्षित  प्रतिमास  की  गरीडी  करी  रेखा  का  उपयोज  छरके  प्रास्ठ  किे  ये  हैं  ।

 के  अगुलार  49.09  ९०  प्रति मास  की

 7



 लिखित  झसर
 27  1989

 -+++5+ न  न पनीनतीनायन

 2.  वर्ष  1983-84  के  लिए  गरीबी  को  रैशा  को  अद्यतन  बनाने  के  केरद्रीय  सांखियकी

 संगठन  का  निजी  उपभोग  सम्बन्धी  अपस्फोतिक  का  इस्तेमाल  किया  गया

 3.  ये  परिणाम  राष्ट्रीय  प्रतिवर्श  सर्वेक्षण  के  पारिवारिक  उपभोग  व्यय  के  चक

 1983  से  1983)  से  सम्दन्धित  अनन्तिम  और  व्वश्ति  सारणी क  रण
 पर  आधारित

 4.  कैश्ड्रीय  सॉक्यिकी  संगठन  द्वारा  अपने  राष्ट्रीय  लेखा  आंकड़ों  में  अनुमानित  अखिल

 भारतीय  समुचित  निजी  उपभोग  भ्यय  और  राष्ट्रीय  प्रतिदर्श  सर्वेक्षण  संगठन  के  आंकड़ों
 से  प्राप्त  ब्यय  के  बीच  जो  अम्तर  उसे  राज्यों  और  संध  राष्य  क्षंत्रों  में  आयंटित  करने

 के  सम्बन्ध  में  किसी  सूचना  के  अभाव  राज्यों  और  संघ  राज्य  क्षत्रों  में  यथा  अनुपात
 समायोजित  कर  दिया  गया  है  ।

 wn  गरौबी  की  रेखा  से  नीचे  रहने  वाले  व्यक्तियों  की  संदपा  )  1964  को  जनसंक्षया
 से  सम्बन्धित

 लंबित  परमाणु  इर्थों  संयंत्र  योजनाप

 633.  श्री  मस्लापललो  रामचसान  :  वगा  प्रधान  स्तरों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 केश्ट्रीय  सरकार  में  ऊर्जा  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिए  किन-किश  विश्वाराधोम  प्रस्त!वों
 को  अभी  तक  मंजरो  नहीं  दी  और

 इस  परियोजमाओों  को  मंजूरी  म  दिए  जाने  के  क्या  कारण

 विज्ञान  और  प्रोद्योगिको  संत्रालय  में  राज्य  भशजो  तथा  महास।|गर  परसाण  ऊर्जा
 इलेक्ट्रानिफो  और  अंतरिक्ष  दिभागों  में  राज्य  भन््त्रो  के+  आर०  और  (

 मेगाबाट  क्षमता  के  परमाणु  बिजसी  सम्बन्धी  कार्यक्रम  के  संदर्भ  सरकार  को  अमी  लगभग
 3000  मेगाबाट  को  कूल  क्षमता  के  लिए  परमाणु  बिजली  संयंत्र  लगाने  के  बारे  निर्णय  लेमा  कई

 जिनमें  आन्भ्र  उत्तर  बिहार  और
 हरियाणा  भी  शामिल  मे परमाण  बिजली  संयंत्र  लगाने  के लिए  अनुरोष  किया  है  ।  सभी  संगत  प  हमुआं
 को  ध्यान  में  रखने  के  बाद  ही  यह  निर्णय  लिया  जाएगा  कि  होष  परमाणु  बिजली  यमनिट  किस  स्थल  पर
 लग!।ए  हर

 है

 हं  डियल  एयरलाइंस  इंडिया  को  विभान-परिला  रिकाओं
 के  विरुद्ध  क्षिकायतें

 6
 34.  भरी  भुल्लापल्ली  रामचनास  :  कया  भागर  बिभानन  और  पधंटन  मन््त्री  पहु  बताने  की

 क॒पा  करेंगे  किः

 क्या  ब्ब  1988  के  दोरान  इल्कियन  एयरलाइंस  और  एयर  इब्डिया  की  उ  ड़ानों  में  बिम
 ब्रियारिकाओं  के  अशिष्ट  व्यवहार  की  कछ  झिकायतें  की  गई

 ह  ह

 है यदि  हस्सम्दसरषी  ध्यौरा  क्या  और

 76 :



 है  1910  लिखित  छत्त  र
 तन  नानक»  करते

 विमान  परिचार्काओं  हारा  विंसअ्रतापू्  व्यवहार  करते  को  हुलिश्चित  करने  के  लिए
 बडा  उपाय  किए  गए

 लागर  विमानन  और  पयंटन  मंत्रालय  के  राज्य  सन््त्रों  क्षियराज  बो०  :  और

 1988  के  दौरान  इंडियम  एयरलाइत्स  में  विमान  परिचारिकाओं  के  अभद्र  व्यवहार  के  सग्बन्ध  में
 14  छिकायतें  प्राप्त  हुई  ।  एयर  इंडिया  के  सम्बन्ध  में  सूचना  एकन्र  कौ  जा  रही  है  और  समा-पटल  पर

 रख  वी

 अभद्र  व्यवहार  के  लिए  विमान  परिचारिकाओं  के  विदद्ध  प्राप्त  शिकायतों  की  जांच  की

 जाती  है  और  दोषी  विमाम  परिचारिकाओं  के  विशद्ध  मियमों  के  अधीन  कार्रवाई  की  जाती  हसके

 इस  आशय  के  अभुदेश  भी  जारी  किये  भए  है  कि  केविस  कर्मोदश  सदस्य  यात्रियों  के  साथ
 शिष्टता  और  नज्ञता  का  व्यवहार  करें  और  उनकी  सहायता  करें  |  अ्श्भिक  और  पुनइचर्याप्रशिक्षण
 कार्यक्रम  के  दौरान  भी  अच्छ  व्यवहार  के  महत्व  पर  जोर  दिया  जाता

 लरकारी  कार्यालय  परिसरों  में  शिशुगह
 635.  भ्रो  भुल्लावहली  रामश्वग्द्रत  :  क्या  प्रधांग  मन््त्रो  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मंत्रास्य  में  अन्य  सभी  मन्त्रालयों/विभागों  से  अपने  कार्यालय  परिश्तरों में
 दिशुगृह  स्थापित  करने  का  अनुरोध  किया  और

 यदि  तो  अब  तक  कित-किन  सम्जालयों/विभागों  मे  शिशुभह  स्थापित  कर  लिग

 कामिक  लोक  झिकांयत  तथा  पान  मंत्रालय  में  शाक्य  भश्त्रो  तथा  गए  मंत्रालय  में  राज्य  मस्ती
 पौ०  :  हां  |

 अब  तक  कोई  नहीं  ।

 दिल्ली  में  ध्राग  से  इर्थंदगाएं

 636.  भरी  मुल्लापललो  रामचस्त न  :  क्या  गृह  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  ब्ष  1988
 के  दोराम  राजघानी  में  बहुमंजिली  हमारतों  में  आग  से  कितनी  दघ्घटनायं  हुई  ?

 गह  मंत्रालय  में  राज्य  सन्त्री  संतोष  मोहन  !988  के  दौरान  ऊ  थी  इमारतों  में  आग
 लगने  को  बड़ी  सचित  नहीं  की  गयी  ।

 समुद्र  सम्षदा  को  खोज  के  लिए  विदेशों  को  सोंप  गए  सभुद्दो  क्षेत्र

 637.  भरी  अमरतिह  राठवा  :  क्या  प्रधान  मम्भ्ी  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  समुद्री  सम्पदा  की  खोज  के  लिए  कुछ  समुद्री  क्षेत्र  विदेशों  को  सौंपा

 यदि  तो  तत्सम्वन्धी  ब्यौरा  क्या  ऐसे  कितने  मामले  हैं  तथा  बिदेशी  कंपनियों
 के  माम  क्या-क्या  हैं  जिन्हें  यह  कार्य  सौंपा  गया  और  उनकी  क्य!-कक्या  शत

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  समुद्री  सम्पदा  की  श्लोज  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  और

 क्या  हाल  ही  में  कोई  परीक्षण  किया  गया  यदि  तो  तहसम्जस्थी  व्योरा  क्या  है  लोर
 डद्धका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 7
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 ०  ््  ्््ऊऊऊऊऊ  राग्य
 हैः

 दिशा  और  प्रौद्चोगिकी  मंत्रालय  में  राश्य  मसत्री  तथा  महासागर  परभाणु  रड्र्जा

 हलक्ट्रामिकी  ओर  अन्तरिक्ष  विभागों  में  राध्य  मश्त्रो  के०  आर०  :  भौर  (७)

 जहां  तक  महासामर  विकास  विभाग  का  सम्बन्ध  महासागर  के  किसो  क्षेत्र  को  खोय  किसी  अम्यप

 देश  की  सहायता  से  नहीं  की  जाती  है  ।  स्वदेशी  खोज  गतिविधियों  के  सम्पूर्ण  के  तथा  प्र/कृतिक

 गैस  आयोग  और  अआयल  इ  डिया  लिमिटेड  द्वारा  विदेशी  तेल  कम्पनियों  के  साथ  कुछ  ठेकों  पर  हुस्ताक्षर

 किए  गए  मामलों  को  विदेशी  कम्पनियों  के  उनकी  शर्तों  के  बारे  में  ब्योरा  संसम्त

 विवरण  में  दिया  गया

 सरकार  अपने  विभिस्तन  अभिकरणों  जसे  महासागर  विकास  पेट्रोलियम  तथा

 प्राकतिक  गैस  खान  कवि  बंज्ञातिक  तथा  ओश्योंगिक  अनुसंधान
 केमद्ीय  विद्युत  अपारम्परिक  ऊर्जा  लत्लोत  इस्यादि  के  माध्यम

 से  महासाभार  सम्पदा

 की  थोज  कर  रही  है  ।

 समुद्र  से  तरंग  ऊर्जा  के  उपयोग  सम्बन्धी  अनुसंधान  सका  विकास  कार्य  के  परिणामस्वरूप

 महासागर  विकाप्त  विभाग  से  एक  पाइलट  संयंत्र  प्रायोजित  किया  हैं  जिसे  दिकरिजम  में  स्थापित  किया
 जा  रहा  जिसकी  व्यस्ततम  स्तर  पर  प्रतिष्ठापित  क्षमता  150  कि०  बा०  होने  की  संभावना  है  ।

 विवरण

 विदेशी  तेल  कम्पमियों  के  जिनके  साथ  ब्लाक  का  माम  जिसके

 ___  ठेके  प्रहस्ताला  किए  गए  ठेके  पर  हस्ताक्षर  किए
 ठेके  पर  हस्ताक्षर  किए  गए  ठके  पर  हस्ताक्षर  किए  गए

 1.  चेबरन  इण्टरनेशनल  लिमिटेड  तथा  टेक्सको  के०  जी  ०-ओ०  एस  ०-1  है
 एक्सप्लोरेशन  इण्डिया  हस्का  रपोरेटिड  है

 2.  -  बही  --  के०  जी०-पो०  एस  ०-१

 3.  पी०-ग्रो०  एस  ०-2

 4.  --  नहीं  ---  एम०  एन०-ओ ०
 5.  इस्टरमेशनल  पैट्रोलियम  लिं०  के०  जी०-ओ०

 6.  बी०  एच०  पी०  पेट्रोलियम  इन्कारपोरेटिड  के०  के०-ओ०

 72.  होल  इंडिया  प्रोडक्शन  डिवेलपमेण्ट  बो०  थी  ०  के०  के०  भो०

 8.
 के०  क०-ओ०

 9.  अमोफो  इ  डिया  पेट्रोलियम  कृं०  के०  जी०-ओ० =  :  फफस  ओक  न  ता
 इन  ठे  के  की  मुख्य  बातें  दीचे  दी  गई  हैं  :--

 1.  विदेशी  तेल  कन्पनी  पेंद्रोलियम  की  थ्लोज  अपनी  जोलिम  तथा  लागत  पर  करेगी  ।
 2.  यदि  कोई  वाणिज्यिक  खोज  होती  तो  तेल  तथा  कतिक  गेस  आयोग/अायल  इण्डिया

 लिमिटेड को  उस  क्षोज़  के  विकास  और  उत्पादन  में

 का  विन  हो

 ज  के  विकास  और  उत्पादन  में  चालीस  प्रतिध्ात  को  हिस्सेदारी  करने
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 10.

 638.

 यदि  तेल  तथा  प्राकृतिक  मेस  आयोग  इण्डिया  लिसमिठेड  भावोदार  बनने  का  निर्भय
 करंगे  तो  वे  40%,  स  और  उत्पादन  छागत  दंगे  और  शेष  60%  विदेशी  तेल  कम्पनी
 हारा  बहत  की  जाएगी  ।

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गेध  आयोग/अयल  इल्हि  या  लिमिटेड  को  उनको  भाभीवारी  के  लिए
 तेल  के  उत्पादन  का  उनका  श्पना  हिस्सा  सेने  का  हक  होगा  |

 भारत  द्वारा  आत्मनिम रता  प्राप्त  कर  लेने  तेल  में  विदेशी  कम्पनी  का  हिलसा  सरकार
 को  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  मूल्य  पर  उपलब्ध

 लागतों  की  वच्यूलो  के  ठकेद।र  एक  विसर्पीमात  के  भ्राप्तरपर  सरकार  के  साथ
 पेट्रोलियम  में  भागीदारी  परियोजना  के  अधंशास्त्र  में  सुधार  हो  जाने
 पेट्रोलियम  में  सरकार  के  हिस्से  में  थद्धि  हो

 ठेकेदार  अपने  लाभ  पर  50%  को  दर  से  कर  देगा  ।

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  आयोग/आयल  इंडिया  लिमिटेड  खोज  सम्बन्धी  लागतों  में
 अशदान  नहीं  करेगा  किन्तु  वे  विदेशी  कम्पनी  के  कार्य  में  शुरू  से  ही  सहयोगी

 विदेशी  कंपनी  द्वारा  प्राप्त  सम्पूर्ण  आंकड़े  तेख  तथा  प्राकृतिक  गंस  आयोग/बायल  इ  डिया
 लिमिटेड  को  उपलब्ध  होंगे  ।

 पेट्रोलियम  कार्य  में  स्थायी  उपयोग  के  लिए  अजित  तेश  तथा  प्रकृति
 गेंस  आयोग/आयल  इ  डिया  लिमिटेड  द्वारा  कोई  आगे  मुगतान  किए  उसी  समय
 तेल  तथा  प्राकृतिक  गंस  आयोग/भआयल  इ  डिया  लिमिटेड  की  सम्पत्ति  हो  जाएगी  जब
 ऐसी  परिसम्पत्तिमों  के लिए  लागत-बद्ूजी  का  दावा  विदेशी  तेल  कंपनी  हारा  किया

 सोबियत  संघ  को  सहायता  से  परभान्  ऊर्था  सयंत्रों  को  स्थापना

 ली  खवितामणि  लेन  :

 क्री  पुरदास  कामत  :  क्या  प्रधानमंत्री  यह  बताने  को  करेंगे  कि  :

 देश  में  परमाणु  ऊर्जा  संयंत्र  स्थापित  करने  के  सोवियत  संध  के  प्रस्ताव  की  बर्तमान
 स्थिति  क्या

 उक्त  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  कब  तक  विया

 सोवियत  संघ  की  सहामता  से  परमाणु  ऊर्जा  संयंत्र  स्थापित  करते  के  लिए  क्या-क्या
 शर्ते

 क्या  हमारे  देश  में  परमाणु  ऊर्जा  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिए  किसी  अम्य  देश  मे  भी
 अपनी  सहायता  का  प्रस्ताव  रखा  जौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  तथा  भारत  ने  इस  पर  क्या  कार्यवाही  की

 विज्ञान  और  प्रोद्योगिकी  संत्राशय  में  राज्य  संत्री  तथा  महासागर  परमाणु  हर्शा

 इलंक्ट्रानिको  झोर  अग्तरिल्ष  थिभागों  में  राज्य  मंत्री  के०  आर०  :  से  भारत
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 -  और  सोवियत  संच  की  सरकारों  के  बीच  20  को  ए+  करार  पर  हस्ताक्षर  हुए

 उस  करार  के  अध्तर्गत  एक  ऐसा  बिजलौधर  लगाया  जाएगा  जिसमें  दाबित  हल्के  पाती  किस्म  के  दो

 रिएक्टर  और  प्रश्येक  रिएक्टर  की  क्षमता  गई  मेगावाट  होगी  ।  करार  की  एक  प्रति  सदय  के

 पद्ल  पर  20  जाएगा  को  प्रस्तुत  की  गई  समय  सम्बन्धी  कार्य क्रम  के  अ्यौरे  को

 छम्य  अग्तिम  रूप  दिया  जाएगा  ।

 *त  ८ +++  art  में  ०»

 प्रकट  और  फ्रांस  ते  भारत  में  परमाण  शिजलोबर  लगाने  में  सहकार  के  बारे  में  अपनी

 सहमति  प्रकट  की  है  ।  इस  प्रकार  के  करार  के  लिए  एर्तों  पर  सहमति  अभी  होनी  है  ।

 सुत  कर्मचारियों  के  धल्चों  को  करणामलक  माथार  १९  रोलग/र

 639,  क्री  कमला  प्रसाद  शिह  :  क्या  रा  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सहस्त्र-बल  रक्षा  मं'रलय  और  अन्य  सेव।-मुक्याक्षयों  में  मृत  सरकारी
 कर्मचारियों  के  बच्चों  को  अनु  के  आधार  पर  रोजगार  देने  के  लिए  भारी  संक््या  में  आवेदन-पत्र
 लम्बित  पढ़े

 यदि  तो  तस्सम्बस्धी  ज्यौरा  क्या  ये  अवेदन-पत्र  कब  से  लम्बित  पड़े  हैं  और

 अगुकम्पा  के  आधार  पर  रोजगार  देने  में  विलम्ब  होने  के  क्या  करण  और

 आगामी  तीन  महीगों  में  लम्बित  पड़े  अवेदत-पत्रों  को  निपटने  के  जिये  उठाये  गये  कदमों
 का  अ्थोौरा  कया  है  !

 रक्षा  मंत्रालय  में  रक्षा  उत्पादन  ओर  पूछ्ि  विज्ञाग  में  राज्य  मंत्रो  चितासनि  :
 से  वर्तम।न  आदेशों  के  जिन  सरकारी  कर्मचारियों  को  सेत्र  के  दोरान  मुश्यु  हो

 जाती  है  या  जिन्हें  चिकित्सा  आधार  पर  सेवामुक्त  कर  दिया  जाता  है  उनके  आश्वितों  को  अनुकम्पा  के
 आधार  पर  रोजगार  प्रदान  करने  के  लिए  सीमित  संदया  में  पदों  को  आरक्षित  जाता  है।इस
 प्रकार  मुत/सेवामुक्त  कामिकों  को  संख्या  अधिक  होने  के  कारण  अनुकम्पा  के  आधार  पर  आवेदन  करने
 वालों  की  संदया  उपलब्ध  पदों  से  अधिक  हो  जाती  है  जिसके  फलस्वरूप  आवेदकों  को  कुछ  समय  के
 लिए  इृश्तआर  करता  पड़ता  आवेदन-पत्रों  की  जांच  क  रने  के  पए  बात  पत्र  आवेदकों  की  एक

 तंवर  ही  जी  है  भौ€  जब  भी;द  दीोते  हैं  उरहँँ  नियुक्त  किपा  जाता  ऐसे  भ्रावेदनों  पर
 कार्रवाई  करते  समय  इन्हें  प्रधमिकता  देने  के  लिए  उपयुक्त  अनुदेश  जारी  किए  गए

 केरल  में  पाती  विधास  का  भिर्भाण

 640.  थी  ही०  बशोर  :  कया  नागर  वित्ातन  और  परेंडत  मंत्री  यह  बताने  की  का  कर गे  कि  :

 केरल  में  यात्री  निवास  के  निर्माण  हेतु  कित  स्थानों  का  चयन  किया  गया

 कित  परियोजनाओं  पर  तिर्माण  कार्य  चल  रहा  है  तथा  उनकी  अनुम/नित  लागत  कितनी

 और
 !  इस  सम्बस्ध  में  अस्य  प्रस्तावों  का  ब्योरा  क्या  है  ?
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 लागर  बिपानन  और  पयंटन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  झिवराल  बो०  भौर
 केन्द्रीय  पर्यटन  विभाग  ने  केरल  में  निम्नलिखित  यात्री  निवास  स्वीकृत

 ३०

 स्वीकृत  रिलीज  की  गई

 जिवेस््रम

 ा
 26.43  राशि

 क्विलोन  3535  8.00

 कोचीन  3९,00  8.00

 त्रिच्चूर  29.75  7.00

 राज्य  सरकार  ने  कम्नानौर  में  एक  यात्री  निवास  का  मिर्माण  करने  के  लिये  भी  प्रस्ताव

 भिजवाया है
 ।  यह  प्रस्ताव  अघूरा  है  और  राज्य  सरकार  से  अपेक्षित  सूचना/दस्तावेज  मिलने  के  बाद

 ही  यह  विभाग  वित्तीय  सहायता  स्वीकृत  करने  के  लिए  आवदयक  कारंबाई  करेगा  ।

 भादिवासो  बिकास  योजनाओं  के  लिए  प्रशिक्षित  अ्ष्रिकारो

 641.  थी  सदमज  मलिक  :  क्या  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंग

 बया  आदिवासी  विकास  योजनाओं  की  धीमी  प्रगति  के  लिए  प्रदिज्षित  अधिकारियों  को
 कमो  मकेला  सबसे  बड़ा  कारण

 यदि  तो  क्या  इस  बारे  में  कोई  अध्ययन  किया  गया  और

 यदि  तो  तत्सम्वन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  सुम्रति  :  नहीं  ।

 ओर  प्रश्न  नहीं  उठते  ।
 ह

 तारापुर  परमाणु  विद्य  त  संयंत्र  से  जिकिरण  का  रिसाव

 642.  थी  गृरदास  कासत  :  कया  प्रधान  प्ंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  1988  के  प्रथम  सप्ताह  में  तारायुर  परमाणु  ऊर्जा  संयंत्र स ेविकिरण  का

 रिसाव  हुआ

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भर

 रिएक्टर  के  आस-पास  के  क्षेत्रों  में  लोगों  पर  विकिरण  रिसाव  का  क्या  प्रभाव  पड़ा  ?

 विज्ञान  धोर  प्रौद्योगिकी  संज्रालब  में  राज्य  संत्रो  शथा  महासागर  परभान्
 इलेक्ट्रालिकी  ओर  अंतरिक्ष  विभागों  में  राण्प  मंत्री  के०  आार०  :

 नहों  |

 और  बह  प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 |

 है है
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 :  बी  ये  बताने  की  करेंगे कि 643.  हरी  कर्ण  प्विह  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करग
 हा

 कितवे  भूतपूर्व  संनिक  अधिक  रियों  तथा  अन्य  रकों  को  पुनः  रोजगार  प्रदान  किया  जाना

 बाको  ह

 इन्हें  पुमः  रोजगार  प्रदान  कराने  के  लिए  शुरू  की  गई  योजनाओं  का  ब्णैरा  क्या  और

 गत  तीन  वर्षों  प्ें  इसम्रें  से  किपने  मृतपूर्द  सेनिक्रों  को  स्व॒रोजगार  तथ्ना  ब्ावास्त  सुविधालं
 सहित  उचित  रोजगार  प्रदान  किये  गये  हैं  ?

 रक्षा  मंत्रासद  में  रक्षा  उत्पादन  और  पू्ति  बिभात  थें  राव  मंत्रो
 चितामत्ि

 :

 (%)  राज्य/जिला  संनिक  वो्डों  के  चालू  रजिस्टरों  के  अनुप्तार  रोजगार
 प्राप्त  करने  के  लिप  दर्ज

 पूर्व  सैनिकों  की  सख्या  लगभग  2.56  लाख  है  ।  इसके  अतिरिक्त  3315  अफसरों  ने  रोजगार  सहायता
 के  लिए  अपने  नाम  पुनर्वास  महानिदेशालय  में  पंजीकृत  कराए  हैं  ।

 शक  विबरण  संलाड़  है  !

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  निम्नलिखित  मूतपूर्व  सैनिकों  को  रोजगार  क्षेत्र
 और  स्वरोजगार  प्रदान  किया  गया  है  :--

 रोजगार
 1986  24,800
 1987  19,742 2

 1988  तक )  न
 8,०60

 सथ०  रोचगार

 1986  1976
 1987  “

 1759
 1988  वन

 3470
 इसके  अतिरिक्त  मूतपूर्व  सेनिकों  द्वारा  चलाई  जा  रहो  21  परिवहन  कम्पमियां  कोल  इण्डिया

 भोर  इसकी  सहायक  कम्पत्तियों  में  कराये  कर  रहे
 आवास  सुविधा  :  मूतपूर्व  स्रेनिकों  को  आवाश्व  खुक्समि  प्रदान  करते  क्रा  स्रामला  र।ज्य  सरकार के  प्रशासत  के  अधीन  बता  अधिकतर  राज्यों  और  संष  शाप्ित  क्षे  त्रोंनेयुद्ध  में  वीर  गद्नि  प्राप्त सेनिकों  को  मृतपूज  सेनिकों  एवं  उनके  आश्नितों  के  लिए  कुछ  प्रतिशत  में  मकानों/मकान  की

 जगह  का  आरक्षण  किया  हुआ  है  युद्ध  में  बीरगति  प्राप्त  सैनिकों  की  पत्नियों  को  अन्य  पात्र  श्रेणियों  से अधिक  प्राथमिकता  दी  जाती

 जिधरण

 मूसपूत्र  संजिकों  के  पुनर्वास  के  लिये  चलाई  जा  रही  किभिन्त  योजनाएं  और  झनके  धुर्र्यास  में
 सुधार  लाने  के  छिए  किये  गये  उबाय  किम्ब  शकार  हैं  :--  ह

 (1)  कैसीय  केखोय  सरकार  के  सावंजनिक  क्षेत्र  के  तमकमों  मोर  अधिकतर  राज्य
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 सन  च्च्

 (8)

 A  ++०>-+
 सरकारों  में

 समूह  प्दींपर  भर्तों  में  मूतपू्व  संनिकों  क ेखिये  आरक्षण
 की  व्यवस्था  है  ।  कामिक  ओर  प्रद्चिक्षण  विभाग  ने  रिक्त  पढ्ों  का  दृक  स्थान  पर  पूल

 भर्ती  के  विशेष  अभियान  महानिदेशक  पुनर्वास  को  भर्ती  से  तीन  माह
 पूर्व  रिक्त  पर्दों  की  सूचना  मूंतपूर्व  सैनिकों  कें  लिये  आरक्षित  पदों  को  अनारक्षित
 करने  से  पूर्व  महामिदेशक  पुनर्वास  को  पूरे  30  दिन  का  मोटिस  देते  और  न  भरे  गए
 रिक्त  पदों  को  एक  वर्ष  के  लिये  थनाये  रखने  के  लिये  अ।देश  जारी  किये  हैं  ।

 इन  आदेछों  के  कार्यान्वयन  को  देखने  और  भारक्षित  रिक्त  पदों  को  पूरी  तरह  से  भरे
 जाते  का  समयभ्समथ  पर  पुमरीक्षण  किया  जाता  है  |

 मतपूर्व  सैनिकों  के  रोजगार  की  स्थिति  में  सुधार  लाने  के लिए  सरकारी  ओर  गेँर-स  रकारी
 संस्थानों  में  विभिन्न  विषयों  में  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  भ्रायोजित  किये  जाते  हैं  ताकि  बे
 रोजगार  प्राप्त  कर  सके  या  स्व-रोजगार  स्थापित  कर  29  जिलों  में  पेक्सेम  योजना

 सेनिकों  को  स्व-रोजगार  के  लिये  तेयार  शुरू  की  गई

 अनेक  राज्य  सरकारों  ने  ओद्योगिक  भू-खण्डों  (प्लाट)/शेडों  के  आवंटन  में
 प्राथमिकता  की  व्यवस्था  की  ऊर्व रक  तेल  उत्पाद  मदर
 दिल्ली  तुग्ष  योजना  के  दुष्च  फूल  ओर  संड्जी  को  उचित  दर  की
 जय  जवान  यू०  टी०आई०  तिपद्वियां  ट्र;क्ठरों  और  सेना

 फालतू  वाहनीं  के  आबंटन  में  भी  आरक्षण/प्राथम्रिकता  प्रदान  को  जाती

 सुरक्षा  कोपला  ओर-तेल'उरपादों  ढुलाई  ओर  संचार  सेवाएं  लुरू  रूरते  के
 लिये  मूतपूर्व  सेनिक  एसोसिएशन/कम्पनियों  को  मनोनीत  किया  जाता

 आयुद्ध  निर्माणियां  ऐसे  स'मानों  की  सथ्लाई  करते  कें  लिये  अमुषगी  उधोगों  की  स्थापना के
 लिये  भतपूर्व  सेतिक  उद्यमियों  को  तरभोह  देती  हैं  जिनका  उत्पादन  उन्होंने  सिविल

 क्षेत्रों  को  सौंपना  सेन्य  क्रय  संगठन  ह्वारा  खरोदे  गए  सामानों  की  सप्लाई  के

 भूतपूर्व  संनिकों  की  सहकारी  समितियों  को  प्रोत्साहन  दिया  जाता  है  ।  (

 )  सस््व-रोजगार  कार्यों  के लिये  ‘0,000/-[ert  तक  के  बेंक  ऋणों  पर  तीन  वर्ष  को  अवधि
 के  लिये  ब्याज  सहायता  दी  जाती  रक्षा  मंत्रालय  को  सप्लाई  किये  गए  सामानों  के

 सिये-मूत्तयूवं  सेनिकों  झूसिटों  को  पांच  वें  के  लिये  10%  मूल्य  सहायता  उपलब्ध
 कराई  आतो

 रुपये  की  परियोजना  लागत  तक  के  लधु  परिवहन  सैंवाएं  अ।दि  शुरू
 करते  के  लिये  भारतीय  औद्योगिक  विकास  बेक  के  सहयोग  से  भूतपूर्थ  संविकों  के  लिये
 स््व-रोजगार  ।  1987  से  शुरू  की  गई  प्रामीण  क्षेत्रों
 में  गैर-खेतिहर  कार्यकलापों  के  लिए  ऋण  दिलाने  के  लिये  राष्ट्रीय  कृषि  एब  ग्रामीण
 विकाश  बक  की  सहायता  से  एक  अन्य  15  1988  से

 प्रारम्भ  को  गई
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 we  ्७क्फ७  644. थी कब्ण सिह : क्या प्रधान मंत्री यह बताने की कृपा करंगे कि :

 ब्रोरा  परमाणु  विद्य,त  संयंत्र

 644.  थी  कब्ण  सिह  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  व  ताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  नरोरा  परमाणु  विद्युत  संयंत्र  फा  पहला  यूनिट  भालू  हो  गया

 यदि  तो  कब  और  कितनी  लागत  से  भर  यदि  तो  इसके  कब  तक  चालू  हो  जाने

 की  सम्भावता  और

 इसकी  बिजली  उत्पादन  क्षमता  क्या  होगी  ?

 डिल्ञान  ओर  प्रौद्योगिकों  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  तथा  महासागर  परमाणु
 इलेक्ट्रालिको  और  अंतरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मंत्रो  के०  आर०  :
 1989  में  नरोरा  परमाणु  शिजलीधर  के  पहले  यूनिट  के  क्रांतिक  होने  को  आया  नरोरा  के  दोनों

 यूनिटों  की  अनुमानित  लागत  532.85  करोड़  रुपए

 एक  यूनिट  को  बिजली  पंदा  करने  की  क्षमता  235  मेगावाट  इस  प्रकार
 जब  दोनों  यूनिट  कार्य  करना  शुरू  कर  देंगे  तब  इनको  कुल  क्षमता  470  मेगावाट  हो
 जायेगी  /

 अल्पसंक्यक  आयोग  तथा  भाषायो  अल्पसंस्यक  आयक्ष्त  की  रिपोर्ट

 645.  भ्री  संयद  क्षाहबुद्दीस  :  इ्या  कह्याण  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 सरकार  को  मेजी  गई  तथा  विचाराधोन  अल्पसंश्पक  आयोग  और  भाषायों  अल्यसंखूयक

 आयुक्त  अथवा  उपायुक्त  की  वाधिक  रिपोर्टों  का  ब्यौराक्या  है  और  ये  कब  से  विचाराघोन  हैं  तथा  ये
 कब-कब  प्रस्तुत  की

 (@)  इस  तमय  ये  किस  स्तर  पर  विभ्ाराधीन  ओर

 हस्हें  की  गई  कार्यवाही  सम्बन्धी  शञापन  सहित  सभा  पटल  पर  कब  रखा  जायेगा  ?

 yea  रत्याण  मंत्रालय  में  उप  संत्रो  समती  :  एक  विनरण  संलग्न
 और  रिपोर्ट  विधाराधीन  है  और  ययाशीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 विवरण

 रिपोहं  अवधि  प्रस्त  किये  जाने  की
 तारोल

 अल्पसंक्यक  आयोग  1-4-82  से  31-3-83  =2-1985
 1-4-83  से  31-3-84  1-10-1985

 Tat  1-4-84  से  31-3-85  9-9-1987

 शवों  1-4-85  से  31-2-86  30-3-1978

 क््वों  1-4-86  से  31 -3-87  30-3-1988
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 माना  +++त-े

 रिषो्ट  अवधि  प्रस्तुत  किए  जाने  को  तारोल

 भाषायी  अल्पसंश्यक  जुलाई  86  9-4-8  7

 उपायुकत/आयुकत  भाषायी

 अल्पसंक्षयक
 धायोग

 जुलाई  87  20-7-88
 भाषायी
 अल्पसंश्य  क
 आयोग

 विदेशी  सहयोग  से  पिक्चर  टयवथों  का  निर्माण

 646.  री  के०  प्रधानों  :  कया  प्रधान  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गेर-सरकारी  या  सरकारी  क्षत्र  के  उपक्रमों  ने  देश  में  ही  रंगीन  टेखीविजन  सेटों  का

 पिक्चर  ट्यूबों  और  उतकी  किटों  का  निर्माण  करने  हेतु  किसी  अन्य  देश  से  सहयोग  अथवा  सहायता
 मांगी  ओर

 मं

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 विज्ञान  और  प्रोश्योगिकों  संज्रालय  में  राज्य  मंत्री  सथा  महासागर  परम्ताण्

 इलक्ट्रानिको  तथा  अम्तरिक्ष  विभागों  में  राध्य  संत्रो  के०  आर०  :  ओर

 सार्वजनिक  तथा  दोनों  ही  क्षेत्रों  को  इकाइयों  ने  रंगीन  पिक्चर  ट्यूजों  के  विनिर्माण  के  लिए

 विदेश-सहयोग  की  मांग  की  है  |  उनके  ड्यौरे  संलरत  बिवरण  में  दिये  गये  देश  में  रंगीन  वू
 दर्शन  किटों  के  विनिर्माण  के  सम्बन्ध  में  निजी  क्षेत्र  अथवा  सार्वजनिक  क्षंत्र  की  इकाइयों  द्वारा  किसी

 विदेशी  तकनीकी  सहयोग  की  मांग  नहीं  की  गई  है  ।

 विवरण

 रंगीन  पिक्चर  ट्यूबों  के  विनिर्माण  के  क्ष  त्र  में  विदेशी  सहयोग  के  लिए  मांगे  गए  अनुमोदनों  के

 ब्यौरे  नीच  दिये  गये  हैं  :  --

 स्त  भा  वेदन  का  नाम  विदेशी  सहयोगकर्ता
 या

 टिप्पणियां
 कानाम

 विन  नीस  न  ल्इअडससउक्ककक्ससस  ता  लक  नी  कक  कक  कमु

 मेससे  जे०  सी०  टी०  मैससे  हीताची  लि०  अनुमोदित
 लि०  जापान  एण्ड  मंससं

 टेबा  फिनलेंड

 2...  मैससे  अप्ट्रान  कला  मेसस॑  तोशिबा  अनुमोदित
 पिक्चर  ट्यूबइ्स  लि०  का  रपोरेशन  एण्ड  मंसस॑

 मिस्सुबिशी  आपान

 3...  मैससे  सम्टेल  कन्षर  लि०  मंसस  भित्सुबिशों  इलेक्ट्रिक  अनुमोदित
 ः  कम्पनी  जापान
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 आलम  बीककलकनीक  सीलीकिककिकिकल  लक  नककी  शक  नकली  नरक  लकीक  जन  की  अअअ  भरा  ााएएएएए  —
 4...  श्री  रघु  सूदत  दाऊ  हलेक्ट्रानिक्स  अस्वीकृत

 कम्पनी  साउथ  कोरिया

 5...  मंससं  आंध्र  प्रदेश  मैससे  हालेंड  अस्वीकृत

 इलेक््ट्रानिकी  विकास

 निगम  लि०  ए०  पी  0  र्  ०  डो  सती  ०  )

 6...  मंसस॑  जम्मू  तथा  कश्मीर  मेससे  बोडियो  कलर  अभी  निर्भय

 राज्य  औद्योगिक  विकास  एस०  Qo  फ्रांस  नहीं  लिया

 निगम  एश्श  के०  गया  है  ।

 एस

 1  मेससे  राजस्थान  ओद्योगिक  मंेसस  पोकलर  अस्वीकृत
 प्जी  मिवेश  निमम  लि०  पौलढ

 भारत  अमरोको  उप-आयोग

 647.  थी  के०  प्रथानी  :  क्या  प्रधान  सस्त्रों  यहू  बताने  की  कृपा  कि  :

 क्या  विज्ञान  और  प्रीद्चोगिकी  सम्बन्धी  भारत  जपरीकी  उप-अा  के  अन्तगंत्त  रही
 परियोजनाओं  के  लिए  उपलब्ध  कराई  जा  ही  इस्पात  अवशोषक  प्लेट  नरप्त  इस्पात  की  हैं  दौर  संयुगत राज्य  अमरीका  में  इस  किस्म  के  इस्पात  का  उत्पादन  बन्द  हो

 क्या  अमरीकी  एजेंसी  को  इस  प्रकार  के  इस्पात  का  भारत  से  आयात  करने  की
 अावदयकता

 यदि  तो  तत्सम्बन्धों  ब्योरा  क्या  और

 इन  पनियोजनाञ्रों  को  कार्यान्वित  करते  के  क्या  कारण

 विज्ञान  ओर  प्रौद्योगिकी  मंत्रालय  में  भंत्री  तथा  महासागर  परमाणु  ऊर्जा
 इलेक्ट्रालिकी  और  अंतरिक्ष  विभाधों  में  रा्य-मंत्री  के०  अद०  :  इस  परियोजना
 के  अस्तमंत  कोई  इस्पात  अवशोषक  प्लेट  खरीद  कर  संयुक्त  राज्य  अमरीका  नहों  मेजो  गई  ।

 सरकार  को  इसको  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 प्रइन  ही  नहीं  उठता  ।

 यह  परियोजना  मुख्य  हूप  मे  उूच  ऊर्जा  भौतिको  के  क्षेत्र  में  हस  फरियोजना  का
 उदृह्य  भी  वेज्ञानिक  समुदाय  को  उच्च  ऊर्जा  होव्  इलेक्टानिकी  आंकड़ा  प्राप्ति  प्रणाली  हे
 निम्नतांपिकी  तथा  उच्च  कष्ध्यूडर  कार्यक्रम  बहुसंसाधथक  प्रणाली  जैसे  उच्च  प्रौद्योगिकी  के  क्षेत्रों
 जानकारी  देना  है  ।

 की
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 छेदा  तिवज्ञि  के  पदचात  विवाह  करने  वाले  जबयनों  को

 पास्विरिकर  श्ेंसन

 648.  बश॥्रो०  मारायशथ  ज्ञल्  शभ्रप्ार  :  गया  रक्षय  मन्यो  ग्रह  बताने  को  क्ृप  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ते  सेवानिवृत्ति  के  पश्चात्  विवाह  करने  ब'ले  जवानों के  मामलों  में
 वारिक  पेंदान  मंजर  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  तिरणेय  किया

 यदि  तो  इस  निणंय  का  ब्यौरा  क्या  है  तथा  यह  निर्णय  किस  तारीख  को  किया  गया ( a

 और

 यदि  तो  क्या  बोलोई  मिणंत  णतिक्रक्ियः  जाएगा  तथा  यह  कब  तक  किया  जाएगा  ?

 रक्षा  समत्रालय  में  रक्षा  उत्पादन  ओर  पति  विभाग  में  राज्य  सन्त्रो  चितामणि  :
 से  सरकार  ने  हाल  ही  में  सशस्त्र  सेना  कामिकी  को  सामान्य  परिवार  पेंशन  देने  के  उहूं  एय

 से  उनकी  सेवानिवृत्ति  के  पशचात्  उनके  क्रियाह  को  माम्क्ता  हेने  का  निणंय  लिया  है  बहरतें  इसमें  कुछ
 शर्तों  का  पालन  किया  गया  हो  |

 बोरता  पुरस्कार  प्राप्त  करने  बालों  के  शांबों  को  अपनाना

 649.  प्रो०  ब््शायण  चन्य  प्राक्कर  :  रक्षा  मनम्जभो  विक्टोरिया  पश्मवबीर  चक्र  और
 महावीर  चक  प्राप्त  करने  वालों  को  आदत  गांव  के  रूप  में  अपनाते  के  बारे  में  15  1988  के
 अतारांकित  प्रइन  संख्या  2247  के  उत्तर  के  सम्बरध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उच्च  श्र णी  के  वीरता  पुरस्कार  प्राप्तकर्ताओं  के  गांवों  को  आदर्श  गांव  के  रुप  में
 अपनाने  के  मामले  पर  राज्य  सरकारों  से  बातचीत  की

 यदि  तो  कया  केन्द्रीय  स्वरक्मार  भारत  मां  को  बहादुर  संतामों  के  प्रति  अक्क््माबता
 प्रदर्शित  करने  हेतु  ऐसे  गांवों  को  अ।वर्शा  गांवों  के  रूप  में  विकसित  करने  पर  होने  वाले  श्वारे  छ्वब  को

 बहन  हरेगी  ०  और

 ४.  इस  मामले  पर  राज्य  सरकारों  स ेकब  तक  बातचीत  किए  जाने  को  संभावना  है  ?

 रक्षा  सग्भ  ख़म  में  रक्षा  उतपादण  और  पृति  विभाग  में  राज्य  मस्त्रो  जिक्त्माण  पहलिश  :

 नहीं  ।

 ओर  प्रइन  नहीं  उठते  4

 वर्ष  1977-88  में  घोजना  ध्यप

 650.  प्रो०  मारायण  चस्द  परादार  :  क्या  योलना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बष  2987-88  के  लिए  दिभिन््न  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  से  सम्बन्धित  व।स्तर्थक्का  योजना  _
 व्यय  के  क्या  आंकड़े

 (@)  क्या  छुछ  ऐसे  राज्य  भी  हैं  जिम्होंने  वर्ष  1987-88  के  लिए  निर्धारित  योजना  राध्षि  का

 पूर्णतः  उपयोग  वहीं  किया  है  ओर  यदि  तो  उन  राज्यों  के  क्या  नाम  मोर

 87.
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 यदि  तो  क्या  योजना  आयोग  द्वारा  उप्तके  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई फही
 ग

 ५
 निगरानी  मूल्यांकन  किया  जाएगा  और  इसके  कब  तक  किए  जाने  की  संभावना  है  ?

 पोजना  मंत्री  तथा  कार्यक्रम  कार्यास्वयन  संत्रो  माथव  सिह  :  ओर

 वर्ष  इस विवरण  को  बायिक  योजना  के  लिए  राज्यवार  परिव्यय  तथा  व्यय  सलग्न  विश रण  में  वर्शाया  गया

 इस  विवरण  से  पता  लगता  है  कि  मध्य  उड़ीसा  तथा  पश्चिमी  बंगाल

 को  छोड़कर  व्यवह।रिक  रूप  से  सभी  राज्यों  ने  अपने-अपने  परिथ्यय  का  उपयोग  कर  लिया  है  ।

 योजना  आयोग  द्वारा  से  राज्यों/धंघ  राज्य  क्षेत्रों  से  प्राप्त  तिमाही  विवरण  के

 आधार  पर  निर्धारित  एवं  गै  र-निर्धारित  परिव्ययों  की  तुलना  में  व्यय  की  प्रगति  की  निगरानी  कीजा

 रही  है  ।  पर्याप्त  कमी  वाले  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  राज्यों|संघ  राज्य  क्षेत्रों  का  ध्यान  आक्ृष्ट  किया  जाता

 है  ।  यह  सतत  प्रक्रिया

 विष  रण
 में  योजना  व्यप--राफ्य/संघ  राज्य  क्षे*

 २०)

 राज्य  परिशोधित  वास्तविक

 परिष्यय  ब्यय

 क्लप्र  प्रदेश  ग़ाउझछ  वाझ्श
 सरणाअलस  प्रदेश  575.00  572.40
 असम  575.00  1194.84

 बिहार  79.75  88.72
 भोबा  79.75  88.72

 गुजरात  430.28  463.96

 हरियाणा  430.28  463.96
 हिमाचल  प्रदेश  235.00  276.96
 जम्मू  व  कश्मीर  387.50  702.10
 कर्नाटक  769.45  390.43
 केरल  380.60  390.43
 मध्य  प्रदेश  2100.00  2190'47  2.90
 महा  राष्ट्र  105.00  105.33
 मणिपुर  110.00  110.35
 मेघालय  70.00  71.66
 मिजोरम  70.00  95.25
 तागालसेंड  94.75  95.25

 उड़ीसा 742.02
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 1  2  3

 पंजाब  650.00**  790.32

 राजस्थान  606.00  644.84

 सिक्किम  54.10  57.93

 तमिलनाडु  1250.00  1276.50

 त्रिपुरा  125.00  130.24

 उत्तर  प्रदेश  2009  .78.  2214.93.

 पश्चिम  बंगाल  871.25  782.93

 संत  राज्य  क्षेत्र

 अंडमान  और  निकोबार  द्वीपसमृह  48.00  43.94

 चंडीगढ़  44.00  43.37

 दादरा  व  तगर  हवेली  9.00  9.00

 दमन  व  दीव  10.74  10,68

 दिल्ली  541.34  538.55

 शक्षद्वीप  16.40  15.99

 पॉडिबेरी  47.00  46.81

 कप्रस्याशित  ध्यय  ofa  वित्त  मश्ता  लय  हारा  यथा  सिदिध्ट
 संशोघन  महीं  किया

 पथ  तीय  क्षेत्र  बिकास  कार्यक्षम  में  और  अधिक  अ्ष  त्रों  को  झाधिल  करता

 651.  प्रो०  मारायण  अम्य  पशाहर  :  क्या  योजना  मन्त्री  पव॑तीय  क्षेत्र  विकास  कार्यक्रम  में  ओर
 अधिक  क्षंत्रों  को  शामिल  करने  के  बारे  में  27  जुलाई  1988  के  अतारांकित  प्रदन  संक्ष्या  ४  के  उत्तर
 के  सम्बस्ध  में  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 तमिलनाडु  ओर  गोआ  के  उन  163  ताल््लकों  के  नाम  क्या
 हैं  जिन्हें  पश्चिम  धाट  पव॑तीय  क्षत्र  विकास  कार्यक्रम  में  शामिल  किया  गया

 नए  पदवं॑तोय  क्षंत्रों  का  चयन  करने  वाले  विशेषज्ञ  दल  द्वारा  चुने  गए  के  पर्वतीय
 क्षत्रों  क ेनाम  तथा  अन्य  ब्यौरा  क्या  है  और  कया  उन्हें  राष्ट्रीय  विकास  परिवद  द्वारा  पव॑तोय  क्षेत्र
 विकास  कार्यक्रम  में  शामिल  करने  की  मंजूरी  दे  दी  गई  और

 पबंतीथ  विकास  क्षेत्र  कार्यक्रम  में  शामिल  सभी  परबंतीय  क्षेत्रों  का  वर्ष  1988-89  का
 घिक  योजना  परिस्यय  का  क्ष  त्र-वार  व्योरा  क्या  है  ?

 धोजना  मस्ती  सथा  कार्यक्रम  कार्मास्वयन  बज्रो  भाषद  सिह
 हे

 कप  में  सूची  संलर्त  है
 ।  रा  ््ि
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 लए  पहाड़ी  क्षेत्रों  की  सूची  की  स्वीकृत  राष्ट्रीय  विकास  परिषद के  अनुमोदन  पर  निमंर

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद  को  बेठक  नहीं  हुई  है  जबकि  योजना  आयोग  ने  क्सिषल  दल  ब्वारा

 निर्धारित  गए  पहाड़ी  क्षंत्रों  की  1987  में  सिफारिश  कर  दी  है  ।

 (५)  संलमन  है  !

 वश्चिमी  धाद  विकास  कार्य  क्रम
 पहिचमी  घाट  क्षेत्र  में  शामिल  ताललुकों  को  सूचो

 ७०  न  पा  "7-41...  ९५»...

 ऋण  माह  जिला/ताहशक

 शहाराष्ट्र

 ा  7

 एक-धुले

 सकरी

 2...  चबपुर
 मासिक

 3.  बगणषम

 4.  कक्षतदान

 $६  सरभधनता

 6.  दीभरोरी

 पीट
 8  मासिक

 इगतपुरी
 सिनआार

 थाने

 मखाड़ा

 शाहपुर
 मुरबाद

 जवाहर

 बाड़ा

 बार-पृण

 जुनतार
 अम्मागांव

 28...  खेड़
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 19...  मबाल  है

 रा

 20.  हवेली

 21.  मुलसीह
 22...  वेलेह

 23  भोर

 24...  पुरगदार
 पांच--रैताब

 25.  करजात

 26...  सुधहयद
 27...  खालपुर

 28,  महद

 29...  रोह
 30.  पोलदपुर
 31.  मेसगांव

 सतारा

 32.  बाइ

 33.  महाबलेश्वर

 34.  सतारा

 35.  जओलो

 36.  छातव

 97.  पतन

 38.  खंडासा

 39  कोरेगांव

 रत्मपिरी

 40...  छेद

 41...  चिपलुम

 42...  संगमईए्वर

 43  राजपुर

 लिखित  उतर

 9॥
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 दो--भारणाड़ 6. घारवाड़ सीन--झत्तर कस्तड 7, अनकोला भातकल 9 कुमता होलवर सिरसी सिद्दापुर धुपा यालापुर करवर सिभोगा होसमगढ़ सागर दिकारी पुर सिमोगा 20... तिरयाहलसी चिकमंगलूर कोप्पाਂ 22, श्रीनगेरी 23... मुदीमेरे 24... बिकमंगलूर 25 एन० बी० पुरा छः:--हसन 26... धलुर 93



 लिकिश  उस्तर  2!  $909.

 1  2

 28...  हसन

 29.  सकलेद्वर

 कसमड

 30...  बेलबनगढ़

 31...  कूनदापुर
 32.  करकल

 $3.  उदीपर

 34...  पुटटुर
 35...  सुलसीआ

 माठ--कोडणु
 36,  मेरकारा

 37,  सोमबरपेत

 38.  वीरणपेट

 भस ूर

 39.  एच०  डी»  कोटे

 40...  गुनडलुपेट

 3.  समिलनाडु

 नोलगि  री

 1...  गुदलुर
 2...  उधागमगदलम
 3...  कूनूर

 4...  कोठगिरी

 दो--कोयस्थट्र

 5...  मेट्टुपल्ज यम
 6...  कोयम्डट्र
 7,  अबिताशी

 8...  उषमसपेट
 9.  पोल्शाथी

 94.
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 पेरीयार

 10  घरमपुरम

 भाधुरी

 il  पलानी

 12...  कोर्दकनल

 13  दो  नदुगुल

 14...  पैरोयाकुलम

 15...  उसीलमपुट्टी

 16  उथधस्मपल्ल यम

 दांच  -

 17  सिरीबिल्लीपुथर

 18...  राजपलायन

 19.  सथ॒र

 छ:--भितेलयल््ली

 20...  सरका  रनकोएल

 शिवतिरी

 22...  तोनकसी

 23.  सेनकोटाह

 24  अम्बसमुदरम

 25...  नमगुनोरी

 आाठ--कप्याकु भारी

 26.  चोवल्ला

 27.  विलावनोदा

 28...  कलाकुलम

 29.  अ्रगसतेझव रम
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 ||  2

 कमृ्न नोरे
 ||  तलीपरमबा

 2  तेलीचैरी

 न  हासड़य

 बयनद

 4  मानवबदी

 5  वयथीरी

 6  सुल्तान  की  बेटरी

 कोणीकोड

 कोशीमोडे

 है  बड़ागढ़

 9...  क्यूलेदी

 सालापुरम

 10...  ऐरनबु

 पालभाह

 11.  मस्मरषाट
 12  प्रासभाट

 13...  लित्तोड़

 छः--तिच्र

 14  मुकन्दपुरम

 अरभाकलम
 15  कोठमंगलम
 16...  मुबधेपूजा
 17  कुस्नथुनद

 इद॒क््को
 18...  भोडुपूजा

 19...  देवीकुलम
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 ६०)
 बाबिक  योजना  1988-89

 परबंलीय  क्षेत्र  शल्य

 असम  32.19

 डमिलकाड
 9-19

 उत्तर  प्रदेश  150.75

 प्रश्थिम  बंगाल  12.14

 सर्वेक्षण  और  अध्ययन  0°51

 हफनकोड़  (8)  29477



 लिखित  ३१२  27  1989
 न्निजन  +ना  जन  >---  न

 ९०)
 बाविक  योजना  1988-89

 पह्िचिमी  धाट  क्षेत्र  (५०  घा०  थि०  का०)*

 केरल  5.11

 महाराष्ट्र  11.39

 तमिलनाडु
 6.06

 कर्नाटक  8.00

 गोवा  1.35

 सर्वेक्षण  और  अध्ययन  0.26

 पदिचषमी  घाट  सचिवालय  0.05

 उप-जोड़  32.22
 सकल  जोड़  एवं  236.99

 *पदिश्षमी  घाट  विफास  कार्थक्रम

 विछड़  क्षेत्रों  हेत  आबंदल

 652.  श्री  पश्सशाम  भारहाज  :  गया  योजमा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  फि  :

 वर्ष  1987-88  के  दोरान  पिछड़  आदियासी  क्षंत्रों  और  समाज  के  कमजोर  वर्गों
 विकास  हेतु  आवंटित  घनरादि  का  राज्यवार  ब्यौरा  क्या  और

 इन  क्षत्रों/वर्गों  के  विकास  के  लिए  कौमसी  विशेष  योजनाएं  चलाने  का  विद्वार  किया
 गया  है  ?

 यीअना  मंत्री  सशचा  कार्यक्रम  कार्यास्ववत  सम्जी  साथव  सिह  और

 पिछड़े  क्षत्रों  सहित  कमजोर  वर्गों  तथा  राज्य  के  विकास  सम्बन्धो  कार्य  सम्बन्धित  राज्य  सरकार  की
 प्राथमिक  जिम्मेदारी  के  अन्तगेंत  आते  हैं  ।  राज्य  योजनाओं  के  अन्तगंत  अनेक  स्कीमें/कार्यक्रम

 पिछड़  क्षंत्रों  तथा  पीड़ित  वर्गों  को  लाभ  पहु  चाते  राज्यवार  ब्योरा  उपलब्ध  नहीं

 उड़ीसा  में  इलेक्ट्रालिक  एकक
 654.  भरी  हरिहर  सोरन  :  क्या  प्रधानमश्त्री  यह  बताने  को  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  स्थापित  अनेक  इलेक्ट्रिनिक  एकक  लधु  एकक

 यदि  तो  ब्या  सरकार  का  उड़ीसा  में  कुछ  और  इलेक्ट्रानिक  एकक  स्थापित  करने  का
 विचार  ओर

 ब्ष  1989.90  के  दौरान  इस  राज्य  में  कितने  इलेक्ट्रानिक  एकक  स्थापित  करने  का
 विचार  है  तथा  ये  एकक  कहां-कहां  स्थापित  किये  जायेंगे  ?

 बिज्ञान  और  प्रौद्योगिको  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  तथा  सहासागर  पश्साणु
 इलेक्ट्रानिक  ओर  संतिरक्ष  ब्विभागों  में  राकप  ससत्री  के  ०  अर०  :  11  इलेक्ट्रासिक

 ~ aT
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 न्  अिरमरभभ>» भा कार  3५  «  इराक  धराकााका  कक

 इकाइयों  को  भौद्योगिक  30)  इलेक्ट्रानिक  इकाइयों  को  आह्यय-पत्र  तथा  23  पंजीकरण  जारी

 किए  गए  हैं|

 और  उड़ीसा  को  इसेक्ट्रानिकी  विभाग  के  विभिन्न  कायकलापों  के  श्तगंत  लाया  जा

 रहा  जेसे  कि  मुवनेश्वर  में  साफ्टवेयर  प्रोद्योगिकी  पार्क  तथा  बढ़/बहुत  बड़  प्रेमाने  के  एकीकृत
 परिपथ  एस०  आई०/बी०  एस०  आई०)डिजाइन  केन्द्र  की  स्थापना  करना  मुवनेह्वर  में

 इलेक्ट्रायिको  परीक्षण  तथा  विकास  केंन्द्र  कायं  कर  रहा  यह  केन्द्र  क्षत्र  में  लघ  तथा  मभोले

 इलेक्ट्रानिफी  उद्योग  को  परीक्षण  तथा  अन्शाॉंकन  सम्बन्धी  सुधिधाएं  उपलब्ध  कराता  जहां  तक
 संगठित  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  इलेक्ट्रानिकी  संघटक-पुर्जों  के  क्षेत्र  में  एक  इकाई  की  स्थापना  वर्ष  198९-90
 के  दौरान  किए  जाने  की  सम्भावना  है  ।

 उड़ीसा  में  विस्थापितों  का  पुनर्वास

 +क 655.  क्री  लक्ष्मण  मालिक  :  क्या  गृह  मम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  ररेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  मछआरा  जिन्हें  उड़ीसा  में  बसाया  गया  के

 स्थानास्तरण  के  बारे  में  उड़ीसा  राज्य  से  रिपोर्ट  मांगी

 क्या  पूर्वी  पाकिस्तान  के  कुछ  विस्थापित  परिवारों  को  भी  राज्य  में  बसाया  गया

 क्या  पिछले  कुछ  वर्षो  के  दौरान  बंगलादेश  के  अनेक  राष्ट्रिक  आकर  राज्य  में  बस  गए

 यदि  हां  तो  इनकी  संझरुया  कितनो  और

 (=)  केस्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  दी  गई  आधिक  सहायता  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 गृह  ससजालय  में  राज्य  पन््त्री  सश्तोध  मोहन  :  जो  श्रीमान्  ।

 भूतपूर्व  पूर्वी  पाकिस्तान  से  विस्थापित  व्यक्तियों  के  19,836  परिवारों  को  उड़ीसा  में

 बसाया  गया  ।

 (१)  इस  सम्धन्ध  सें  कोई  पिरोट  नहीं  है  ।

 और  (2)  पए्रएन  नहीं  उठते  ।  ु

 भारत  और  पाकिस्तान  हारा  सोमाओं  पर  संयुक्त  गध्त

 656.  श्री  बलव्भ्त  सिह  रामबालिया  :

 भरी  विनेश्ष  गोस्थामो  :

 श्रीमती  डी०  के०  भंशरी  :  क्या  गृह  मरत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  विगत  समय  में  पाकिस्तान  सीमा  पर  संयुक्त  सुरक्षा  प्रबस्धों  का  तिणणय

 लिया  गया
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 (@)  यदि  तौ  कया  यह  नी  संच  हैं  कि  दोनों  दैंशीं  के  रक्षा  अधिकारियों  मे  संयुक्त  गस््त

 लगाने  का  निर्भप  लिया

 यदि  ती  ईस  संम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  प्रमति  हुई  और

 यह  योजना  कब  तक  कार्यास्वित  किए  जानें  की  से  माद॑ता

 लोक  झिकायत  तथा  पंझ्षत  में  रास्य  मर्जी  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राध्य  मम्ती

 पी०  :  और  (@)  भारत-पाकिस्तान  सीमा  पर  संयुक्त  गहत  लगाते  के  लिए
 पाकिस्तान  के  अन्तरिक  सचिव  के  नेतृत्व  में  एक  छ्िश्टमंडल  भोौर  भारत  सरकार  के  गृह  सचिद  के

 बीच  14  से  16  1988  तक  नई  दिल्ली  में  हुई  बट  क  में  निर्णः  लिया

 और  सीमा  सुरक्षा  बल  के  अधिकारियों  और  पाकिस्तान  रेंजरों  के  बीच  संयुक्त
 गदत  की  रूप-रेखा  तय  करने  के  लिए  कई  बंठक  हुई  ऐसी  अन्तिम  बंठक  6  1989  को

 सीमा  सुरक्षा  बल  भोर  पाकिस्क्षनी  रेन्जरख  के  बोच  हुई  |  चूकि  अभी

 कोई  समभौता  नहीं  हुआ  इसलिए  संयुक्त  गएत  ध्ुरू  नहीं  की  गई

 ञ

 भूकम्प  को  संभावया

 ]

 657.  श्री  वो०  कृष्ण  राव  :  कया  प्रधानमस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  बरेंगे

 क्या  मकम्प-वेज्ञानिकों  के अनुतार  निकट  भविष्य  में  भारत  की  उत्तरी  पटटी  में  एक  बड़े
 मुकम्प  के  आमे  की  सम्भावना  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 विज्ञान  और  प्रोद्योपिको  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  महात्ागर  पंरसाण्
 इलेक्ट्रानिकी  और  अंतरिक्ष  विभागों  में  राज्य  सरजी  कै०  भारं०  शान  को

 मोजूदा  स्थिति  को  ध्याम  में  रखते  हुए  मफम्प  आने  की  पूर्य  सूथभा  देसा  संभव  नहीं  है  ।

 प्रधन  ही  नहीं  उठता  ।

 औद्योगिक  निर्यात  की  योजना  तेपार  करने  के  लिए  शैंजालभ  सचिति

 658.  भरी  म्रलोधर  माने  :  क्या  योजना  मन्त्री  यह  बंताने  की  केंपे  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकोरें  नें  आहयों  पं  धंकर्णीय  योजना  के  दौशेण  ऑधोरिक  निर्यात  की  थोजना  तेयार
 करने  के  लिए  एक  उच्चस्तरीय  संचालन  समिति  का  गठन  किया

 यदि  तो  इस  समिति  के  विचारा्थ  विषयों  और  उसका  ब्योरा  क्या  और

 पंलल  द्वारा  अपनी  रिपोर्ट  कब  तक  प्रस्तुत  किए  जाने  की  संभावना  है  ?

 घोजना  मत्त्री  तथा  कार्यक्रम  कार्यास्थयन  सरत्रो  हु  आठवीं
 पंचवर्षीय  योजना  ते  यार  करने  के  सन्दर्म  में  योजना  आयोग  ने  आठवीं  के  लिए  उद्योगों  से
 सम्बन्धित  एक  उच्चस्तरोय  सैंचालन  समिति  का  गठन  किया  संचालन  दल  ने  अनेक  का  यंदल  गठित
 किए  हैं  तथा  इन  दलों  में  से  एक  निर्यात  के  लिए  ओदश्योगिक  आयोजन  से  संबंधित
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 कार्वदस  के  गंठत  विचारर्थ  विधय  सम्बन्धी  आदेश  की  एक  क्रति  समा  पटल  पर
 रखी  जाती  है  |  बोलेथ  में  रली  वई  /  देलिए  सक््यय  हुक०  टो०  7433/89]

 कार्यदल  से  30-4-89  तक  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  विए  ऊंने  की  अपेला  है  ।

 राज्यों  की  बादिक  पोधना  में  बढ़

 6:70.  भरी  बी०  कृष्ण  राव  :  क्या  योलंता  मस्त्री  वह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  1989-90  के  लिये  राज्यों  की  वाबिक  यीजनाओं  में  वर्ष  1988-89  की  वाषिक  योजना

 की  तुलना  में  पर्याप्त  वद्धि  हुई

 (@)  पर्ताटक  राज्य  की  वाधिक  योजनी  में  कित॑ते  प्रतिशत  वद्धि  हुई  भोर

 तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  है  ?

 योथना  मग्जों  माधव  सिह  :  हां  ।

 15.6  प्र  तिवास  ।

 कर्नाटक  राज्य  को  अर्ष  1988-89  के  लिए  वार्षिक  योजना  900  करोड़  $०  की

 जबकि  1989-90  के  लिए  वोजना  परिभ्यय  1040  फरोड़  रु०  निध  शित  किया  गया

 पंजाद  में  अ।तंकवादियों  हारा  रैल  लाइनों  को  क्षति

 661.  भी  अमम्त  प्रसाद  सेटठो  :

 श्रो  ई०  अब्यप्  रेहडी  :  क्या  गृह  मन््त्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1988  के  दोरान  पंजाब  में  अआसंकवादियों  द्वारा  रेल  लाइनें  उड़ाने  से  कितनी  क्षति

 हुई  और

 सरकार  द्वारा  हस  सम्बन्ध  में  कया  सतर्कता  बरती  गई  है  ?

 लोक  शिक्ायक  तथा  पंत्रन  संभालय  में  राज्य  मस्त्री  तथा  गृह  मंत्राणय  में  राज्य  भ्न््त्री
 पी०  :  और  सचनी  एकत्र  कीजा  रही  है  और  सभा  पथ्टल  पर  रश्ध  दी

 जाएगी  ।

 अप्रिंल  जनरल  मंजर  करना

 662.  भरी  पो०  एस०  सईद  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दंड  प्रक्रिया  1973  के  अ  तगैत  अग्रिम  जमानत  मंजूर  करने  के  लिए  किन-किस

 राज्यों  में  बेधानिक  प्रावधांत  नहीं  और

 ऐसे  सम्पों  इसके  क्या  कारण  बताये  गये  जहां  निर्दोष  व्यक्ति  अग्रिम  अमानत

 सुविधा का
 लाम  महीं  उठा  छकते  जिसे  संहिता  का  मूल  सिद्धान्त  बताया  आता  है  ?

 लॉक  दिकायंत  तथा  पेंशन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंज्रालय  में  रोक््य  पंत्री

 बौ०  :  ओर  राज्य  सरकारों  से  अपेक्षित  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और
 सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।
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 न्अममन>«--न्  हननन-मम_म_-_-_मम

 उपलब्ध  सूचना  के  अनुमार  अग्निम  जमानत  से  संबंधित  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  1973  को  घारा

 438  के  उपबंध  को  उत्तर  प्रदेश  के  संबंध  में  लाग  किए  जाने  से  हटा  दिया  गया

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  मिम्नलिखित  कारण  दिए  थे  ।

 अभियुश्त  व्यक्तियों  द्वारा  इस  उपबंध  का  अनुखित  लाभ  उठाया

 उच्च  न्यायालथ  ने  कुछ  मामलों  में  आदेश  दिए  थे  कि  गि.फ्तारी  के  यदि  जारी
 कर  दिए  गए  तो  निस्पादित  न  किए  और

 इस  उपबंध  से  कुपात्र  व्यक्ति  भी  सामान्य  मामलों  में  अग्रिम  जमानत  प्राप्त  करते  हैँ  ।

 केमरोप  मंत्रियों  द्वारा  उलर  प्रदेश  के  जिलों  का  दोरा

 663.  क्री  रास  कूमार  राय  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 उन  केन्द्रीय  मंत्रियों  के  नाम  क्या  हैं  जिन्होंने  गत  दो  वर्षों  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  के
 मऊनाथ  मंजन  और  वाराणसी  जिलों  का  दौरा  किया

 प्रत्येक  केस्द्रीय  मंत्री  के  दौरे  पर  कितनी  घनरादि  व्यय  की  ओर

 ऐसे  प्रत्येक  केन्द्रीय  मंत्री  द्वारा  कितना  यात्रा  भत्ता  और  दैनिक  भत्ता  लिया  गधा  ?

 गृह  संत्री  :  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  ओर  सभा  पटल
 पर  रख  दी  जाएगी  !

 झोलंका  के  धारणावियों  का  प्रत्यावतंत

 664,  श्री  राज  कूमार  राय  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 इस  समय  भारत  में  श्रीलंका  के  धारणादियों  की  शंरुषा  कितनी

 उन्हें  वापिस  मेजने  के  लिए  कया  कदम  उठाए  जा  रहे  और

 सभी  दारणा्थियों  को  कब  तक  वापिस  भेज  दिया  जाएगा  ?

 पृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सम्तोव  मोहम  :  श्रीलंका  के  89,407  शरणार्थी
 अब  भी  भारत  में  हैं  ।

 और  योजना  के  अनुसार  24-12-1987  से  17-10-1588  तक  25,065  शरणार्थी
 48  टोपियों  में  श्रीलंका  वापस  चले  गये  17-10-1988  के  बाद  शरणार्थियों  को  वापस  भेजने  की
 प्रक्रिया  समुद्र  की  स्थिति  प्रति  कूल  होने  के  कारण  रोक  देनी  पड़ी  |  लगभग  900  शरणा  थियों  जो
 इस  समय  मम्डापम  ठिवर  में  रखे  गये  अगले  माह  किसी  भी  समय  घापिस  मेजने  का  प्रस्ताव
 श्रीलंका  के  दरणाधथियों  को  श्रीलंका  वापिस  भेजा  जाना  दिवरों  में  न  रहने  वाले  पं  जीक्षत  शरणावियों
 की  उपलब्धता  और  उन्हें  वापिस  लेने  के  लिए  श्रीलंका  सरकार  की  सुविधा  जंसे  तथ्यों  पर  निर्मर  करता

 इन  परिस्थितियों  शेष  शरणाथियों  को  वापिस  मेजने  के  लिए  कोई  ठोस  कार्यक्रम  का  इस  समय
 कोई  विचार  नहीं  है  ।

 102
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 अनसूचित  जातियों  चित  जनलातियों  के  कप  चारियों  का  स्थान|तरण

 665.  भ्री  राज  कभार  राय  :  क्या  प्रधान  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  कमंच|रियों  के  स्थानांतरण  से  संबंधित  नियमों  में  अनुसूचित
 जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  कमंचारियों  और  फालत्  घोषित  कर्मचारियों  के  स्थानांतरण
 के  बारे  में  कोई  विशेष  प्रावधान  और

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  मंत्रालय  में  राज्य  मत्री  तथा  गृह  मन्जरालय  में  राज्य  सत्त्रो
 पो०  :  और  हस  आशय  के  अनुदेश  जारी  कर  दिए  गए  हैं  कि  सरकारी

 करमंचारियों  को  अनुसूचित  जालि/अनुसूबित  जनजाति  के  समुदायों  के  सदस्यों  के साथ  सामाजिक  उद्गम
 के  कारण  उनके  प्रति  किसी  भदभावपूर्ण  कारंवाई  से  दूर  रहना  इस  आए्य  के  अनुदेश  भी

 जारी  किए  गए  हैं  कि  संवर्ग  की  कम  की  गई  पद-संख्या  के कारण  जिस  स्टाफ  को  अधिशष  के  रूप  में
 अम्पपित  किया  जाना  उसे  प्रभावित  संबर्ग  की  वरिष्ठता  के  पुर्णंतया  विषरीत  क्रम  से  किया  जाए  ।
 संवर्ग  के  किसी  ग्रंड  विदाष  में  अधिशष  कमंचारियों  की  घोषणा  करते  उस  ग्रंड  के  अनुसचित
 जातियों  और  अनुसचित  जनजातियों  के  उम्मीदवारों  को  तब  तक  शामिल  नहीं  किया  जाना  चाहिए  जब
 तक  उस  ग्रेड  में  अनुसचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  उम्मीदवारों  की  कुल  संब्या  किसी

 संवर्ग  के  संबंधित  ग्रेड  में  अनुस॒चित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  लिए  निर्धारित  आरक्षणों  की  बिहित
 प्रतिशतता  शक  नहीं  पह  थ  जाती  संगत  झ्मटेशों  की  प्रतियाँ  सभा  पटल  पर  रश्ी  जातो

 में  रखो  गई  |  बेलिए  संस्या  एल०  डी०  7434/89]

 शृस्पेन  इस  प्राइम  सिलिस्ट्स  कस्टिटंयेश्सो  लेक्स्ट  सर

 शोष कक  से  प्रकाशित  समाचार

 666.  श्री  बो०  तलसो  राम  :  क्या  प्रधान  मरत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  यान  दिनाक  28  जनव  1989  के  इकॉमोमिश  टाइम्स  में

 कंम्पेन  इन  प्राइम  मिनिस्ट्स  कांस्टिटियेन्सी  न॑कस्ट  मन््थਂ  शीष॑क  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया

 गया

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 क्या  आंध्र  प्रदेश  में  भी  इस  प्रकार  का  अभियान  चलाने  का  कोई  प्रस्ताव  प्रकार  के
 विचाराधीन  और  हैं

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 विज्ञान  ओर  प्रोद्योणिकी  संत्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  तथा  महासागर  परमाणु
 इलेक्ट्रानिको  और  अग्तरिक्त  विभागों  में  राज्य  मस्ती  के०  आर०  :  हां  ।

 ग्रामीण  विकास  में  समपित  एक  स्वेल्छिक  अभिकरण  प्रामीण  क्षेत्रों  में  विशान
 ओर  के  म्रह्वम  से  विकास  को  तरफ़  लोगों  की  प्रेरित  करने  के  लिग्रे  गौरीमंज  में  एक
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 कसक्क्कसल  तय स््ण्ण्ण्ण््णण्णि

 प्रदर्शनो  सहित  विक्लन  प्ाशंद  अभिवान  का  काफोजन  कर  रही  है|  दस  प्रतसंमी  सर्कक्ष  अबढांन  अभियान
 में  साबंजनिक  और  निजी  क्षत्रों  के  बहुत  से  विज्ञान  और  प्रौद्योगिको  संस्थान  और  संगठन  भाग  ले  रहे

 अर  प्रमीण  विकास  की  तरफ  बिशाब्र  ओर  प्रोशोगिकों  विस्तार  के  थछिग्ने  ऐसे
 कार्यक्रमों  को  संगठित  करने  के  लिये  भारत  के  विभिन्न  भागों  में  एज्ेल्सिस्ञों  को  सटकार
 सहायप्ता  करेगी  ओर  प्रोत्साहित  करेगी  ।

 राज्य  ब्रिप्न  यरों  को  राष्ट्रपति  को  स्वोकृति
 668,  भ्री  के०  पी०  उस्मीक्रष्णन  :

 झोडी०  बी०  पाटिल  :  गया  गह  भरत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ५
 (१)  1985  से  विभिम्त  राज्य  विधान-मंडलों  द्वारा  पारित  तथा  भारक्ष  के  संविधान

 के  अनुच्छेद  201  के  अधीन  राष्ट्रपति  को  अनुमति  के  लिए  प्रेषित  विधेयकों  को  संख्या  तथा
 नाम  कया  है  तथा  केन्द्रीय  सरकार  को  ये  किन  तारीखों  को  प्राप्त  हुए

 (=)  कितने  मामलों  में  राष्ट्रपति  द्वारा  अनुमति  दी  गई  तथा  यह  अनुमति  किस
 तारीक्षों  को  दी

 कित  जिघयकों  के  मामलों  इरवीकति  मिलने  में  तोव  महीने  से  अधिक का
 विलम्दब  हुआ  तथा  विलम्य  के  क्या  कारण

 कित  विधयकों  के  म्रापले  अनुमति  नड्ढों  औ  गई  तथा  किन  तारोखों  को
 सम्बस्धित  राज्य  सरकारों  को  इस  निर्धभ्र  से  अवगमक्  रकट्ाया  और

 31  1989  को  अनुमति  के  कितने  मामले  केग्द्रीय  सरकार  के  पास  लि
 सन्किश

 मे

 गृह  कण्ले  कूद  :  से  1-2-1985  से  31-1-1989  तक  विभिन्न
 राज्य  द्वारा  पादित  369  सविधान  के  अनुच्छेद  20  के  अन्तमंत  राष्ट्रपति  की  स्वीकृति  के
 लिए  प्राप्त  हुए  है  ।  राज्य-वार  ब्योरे  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दिये  गये  में  रखे
 गये  ।  देलिए  संस्था  एल०  टी

 ०  7435/89]

 1-1-1985  से  31-1-1989  तक  किसी  विधेयक  को  स्वीकृति  देने  से  मना  नहीं  किया  गया
 है  घ

 ब्योरे  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  द्विये  गये  में  रखा  गया  ।  बंखिए
 तंज  एछ०  हो  ०  7436/89 ]

 भातर  कौ  भाषायी  जनगणला  का  संकलन

 609,  पी०  कया
 प्रृह  मस्ज्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंभे  कि  ;

 1A.
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 क्या  वर्ष  1981  की  के  कदककम  भारश  की  भापायी  जनगणना  तथा  भाषा/धर्म
 के  आधार  पर  जनसंत्या  के  वर्गीकरण  का  कार्य  पूरा  हो  गया  और

 यदि  तो  भारत  के  संविधान  की  आंठनों  अबुसृथी  में  उश्लिखित  विभिन्न  भाषाएं
 बोलने  वाली  अनसंक्षया  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गह  मस्जालय  में  राज्य  मंत्री  श्रध्तोच  सोहथ  :  परिवार  में  मुक्म  रूप  से  बोली
 जाने  वाली  भाषा  तथा  परिवार  के  मुखिया  के  घर्मं  के  धारे  में  सूचना  पर  आधारित  आंकड़े  जो  1981
 की  की  परिवार  अंनुरसूचियों  के  माध्यम  से  एकत्र  किए  गए  सेंकैलित  तंथा  भ्रकाशित  कर
 दिए  गये

 भररत्त के  स॑चिचान  की  आठवीँ  अनुसची  में  विनिदिष्ट  भिस्ते-भिन्त  भाषाओं  को  बोलने
 वालों  की  जो  परिवार  में  मुक्य  रूप  से  बोली  जाने  वाली  भाषा  के  बारे  में  दिए  गये  आंकक्ों  पर
 आधारित  है  और  जिम्हें  1981  की  श्रतगणना  की  परिवार  अनुसूच्रियों  के  माध्यम  से  एक  किया  गया

 संलग्त  विवरण  में  दी  गई  है  ।
 विवरण

 198]  की  जतगणने  के  अमुसार  भारत  कै  संविधान  की  अनुसूची  में
 विनिदिष्ट  परिवार  में  मुक्य  हर्ष  से  बीसी  जाने  बाली  के  अनुसार
 बोलने  वालों  की  संख्या  के  अधीन  लिजिल्म  श्मूहित

 भाषा  शोचलने  बालों  की  तंस्या

 1.  असमी  70,525
 2.  बंगला  51,503
 3.  गुजराती  33,  189,039
 4.  हि्दी  264,

 5.  कश्सड़  36,  887,837
 6.  कश्मोरी  3,4  74,684
 7.  मलयालम  25,852,066
 8.  मराठी  49,624:847
 9.  उड़िया  22,881,053

 10.  पंजाबी  18,588,400  ,400
 संस्कृत  2,049

 12.  सिश्धी  1,946,27
 13.  तमिल  44,720,389
 14.  तेलग  54,220,227

 |  5  /223,382

 1.  आंकड़ों  में  बंधर  परिवार  शामिल  हैं  परन्तु  संस्थागंत  परिवार  धामिल  नहीं  हैं  ।

 2.  असम  के  आओकड़  शामिल  नहीं  हैं  क्मोंकि  असम  में  अक्म॑त  स्थिति  होमे  के  कारक  शहां  1981
 को  जनगणना  तहीं  की  जा  सकी  ।

 जआांकड़ं  परिवार  में  मुख्य  कप  से  ओली  श्ाने  बाली  भाषा  के  आभार  प्र  दिए  गए

 1981  डी  जमतणता  की  प्रहिशार  अनुदु की
 डे  मध्य  है  एक्रा  किया  गया

 405
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 भआारताय  शाशत  सेना  प्र  हुना  ग्य्प

 ]
 670.  थरो  बलबन््त  सिह  रामबालिया  :

 श्री  दिनेश  गोस्वासो  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करंगे  कि  सरकार  ने  जनवरी

 बेतन  तक  श्रीलंका  में  भारतीय  शांति  सेना  पर  कितना  व्यय  किया

 रक्षा  मंत्री  कृष्ण  चन्द  3]  तक  भारतीय  ज्ांति  पर  सामान्य

 बेतन  एवं  भलतों  के  अलावा  हुए  अतिरिक्त  व्यय  की  राधि  करोड़  रुपए

 जिवेग्रम  और  खाड़ो  के  देशों  के  बोल  उड़ानों  में  अतियमितता

 ]
 हु

 कारण  प्रो०  पी०  जे०  क्रिंयन  :  कया  नागर  विमानस  और  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  त्रिवेन्द्रम  से  खाड़ी  के  देशों  की  उड़ानों  में  अनियमितता  को  जानकारी  है
 जिसके  कारण  यात्रियों  को  भारी  कठिनाइयों  का  सामाना  करना  पड़  रहा

 कया  इस  संबंध  में  कोई  शापन  प्राप्त  हुए  ओर

 यदि  तो  स्थिति  में  सुधार  के  लिए  को  गई  कार्यवाही  का  ब्यौरा  क्या

 सागर  विभाननत  और  पयंटस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  शिवराज  थो०
 त्रिवेन्द्रम  ते  उड़ानों  के  रह  किए  जाने/उड़ानों  में  विलंब  होने  के  बारे  में  भ्रभ्यावेदन  प्राप्त  हुए

 कर्मचारियों  के  एक  वर्ग  हारा  आंदोलन  किये  जाने  के  कारण  उड़ानों  में  ये  विसंब  हुए  उड़ाने  रह्
 को  गई  उड़ानों  की  नियमितता  में  सुधार  हुआ  यात्रियों  को  कम  से  कम  असुविधा
 एयर  इंडिया  मे  यात्रियों  को  त्रिवेन्द्रम  से  बम्बई  लाने  और  उम्हें  अन्य  उड़ानें  उपलब्ध  कराने  के  लिए
 सभी  संभव  उपाय  किये  हैं  ।  यात्रियों  को  जैसा  भी  आवश्यक  ह।टल  परिवहन  आविकी

 सुविधा  दी  गई  ।

 करल  में  पर्यटन  विकास

 672.  प्रो०  पो८  ज०  क्रियत  :

 थी  सरेहा  कृरुप  :  क्या  सागर  विमानन  ओर  पर्यटन  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 में  पिछले  तीन  वर्षो  के  दौरान  पयंटन  वि

 क्या

 अर >>)  सके  लिए  गए  कार्य  का  ब्यौरा

 केरल  की  कितनी  प्रतिशत  क्षमता  का  उपयोग  किया  गया  ;

 क्या  सरकार  का  केरल  ज॑से  राज्य  में  पयंटत  बिकास  की  प्राथमिकता  देने  का  प्रस्ताव

 पिछले  वर्ष  ओर  चालू  वर्ष

 के दौरान केरल को कुल कितनी केन्द्रीय सह्दायता दी भौर ह
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 +ा  ह७एएएआ
 वर्ष  1989-90  के  दौरान  कितनी  केख्द्रीय  सहायता  दिए  जाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 शलागर  विमानन  और  पयंठन  मत्त्रालय  के  राश्य  मन्जो  शिवराज  थो०  :
 ह  &

 ः्  है  +  द  5  ह
 े  ४

 केरल  में  पययंटक
 आधार-सं

 रचना  का  विकास  करने  को  दृष्टि  केद््वीय  पर्यटन  विभाग  मे  राज्य  को

 विभिन्न  परियोजनाओं  के  लिए  वित्तोय  सहायता  हेतु  मंजूरी  दो  इनमें  यात्री  समुद्र-तढ़
 लग्जरी  मार्गस्थ  जलक्रीड़ा  हेतु  आदि  शामिल

 पयंटक  केन्द्रों  की  संभाव्यता  का  निर्धारण  करने  का  दायित्व  राज्य  सरकाश  का

 (a)  केन्द्रीय  गयंटन  विभाग  र/ज्य  सरकारों  से  १।प्त  विशिष्ट  प्रस्तावों  के  आधार  पर  पयंटन
 केन्द्रों  पर  पयंटन  अआधार-सं  रखना  का  विक|स  करने  के  लिए  राज्यों  को  वितोय  सहायता  प्रदान  करता

 है  |  स्पान  की  विद्यमान  बर्बमान  एवं  भावी  पयंटक  प्रस्ताव  की
 समग्र  निधियों  की  उपलब्धता  तथा  परस्पर  प्राथमिकताओं  के  अधीन  वित्तीय  सहायता  मंजूर

 पी  जाती  है
 ः

 को  जाता  है  ।

 (a)  वर्ष  198  -88  तया  1988-89  में  अब  इस  विभाग  ने  कैरल  में  पयंटन
 योजनाओं  के  लिए  क्रमशः  342°56  लाख  रुपए  तथा  166'54  लाख  रुपए  स्वीकृत  किए

 ($)  यह  विभाग  निधियों  का  आबंटन  राज्यवार  नहीं  करता  बल्कि  सकीमवार  करता

 केरल  में  भूतपुर्थ  संतिकों  का  पुर्मर्वास

 673,  प्रो०  पी०  जे०  कुरियन  :  क्या  रक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 केरल  में  ऐसे  मृतपूर्व  से  निकों  की  कुल  संख्या  कितनी  है  जिनका  अभी  पुनर्वास  किया  जाना

 और

 इनके  पुनवास  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 रला  ससवालय  में  रक्षा  उत्पादन  और  पूछति  विभाग  में  राज्य  मन्त्रों  वित।सलि

 केरल  में  विभिन्न  जिला  सेनिक  बोर्डों  के  चालू  रजिस्ट्रों  में  दर्ज  नामों
 के  अनुसार  ४

 ने  वाले  भूतपूर्व  सैनिकों  की  कुल  संख्या  दर्ज नामों

 (#)  मूतपूर्य  संनिकों  के  पुनर्वास  के  लिए  किए  गए  उपायों  के  ब्यौरे  23  माय  को  लोक

 सभा  में  पूछ  गए  अतारांकित  प्रएन  संख्या  4370  के  उत्तर  में  दिए  गए  हैं  ।

 केरल  ते  प्राप्त  स्वतस्त्रता  सेनानियों  के  पेंदान  संबंधी  मामले

 के  अन्त  मं  रोजगार  चाह

 674.  भी  पो०  जे०  क्रियम  :

 क्षौ  ए०  चाल्से  :  क्या  गृह  मन्त्री  यह  बताने  की  हुपा  करेंगे

 3!  की  स्थिति  के  अनुसार  केरल  से  स्वतरजता  सेतालियों  के  कुल  कितने

 अवेदन-पत्र  विचाराधोन

 क्या  इन  आवेदन-पत्रों  पर  शौघ्र  निर्णय  लेने  के  लिये  कोई  कदम  उठाये  णा  रहे

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  व्यौरा  क्या

 वर्ष  में  पेंशन  के  कितने  मा  प्रले  निपटाये  और

 कितने  मामलों  में  पंशन  स्वीकत  की  गई  ?

 पृह  सस्जाल  में  राज्य  सर  सम्तोष  मोहन  :  दिनांक  सेनालियों के  की  स्थिति

 द
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 के  अनसार  राज्य  सरकार  से  कुछ  स्पष्टीकरण  प्राब्त  न  होने  के  अभाव  में  केवल  एक  आबेदम  पत्र  लम्बित

 और  राज्य  सरकार  को  सम्य-प्तमव  पर  अपनी  रिपोर्ट  पर  शीघ्र  कार्यबाही  करने  के

 लिए  कह  गया  है  ।

 ओर  वर्ष  1988  के  दोरान  55  मामलों  में  पेंशन  स्वीकृत  की  पई  देर  से  प्राप्त

 हुए  आवेदन  शामिल  हैं  जिनमें  देरी  को  रह  कर  दिया  गया  ओर  पेंशन  स्वीकृत  की  गई  ।

 अस्वीकत  किए  गए  मामलों  का  अलग  से  कोई  रिकाई  नहीं  रखा  गया

 जल  सेता  ध्धिकर्ततियों  की  पढ़ोश्ललि

 6१5.  श्री  मोहस्मथ  सहफ्ज  अली  ला  :

 थो  हेतराम  :  क्या  रक्षा  मनन््त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 थल्  सेना  अधिकारियों  की  अगले  उच्च  पद  पर  परदोस््नति  के  लिए  यदि  कोई  सम्रव  सीमा
 निर्धारित  की  गई  है  तो  वद्द  कितनी

 (w)  उनकी  पदोन्नति  वरिष्ठ  अधिकारिद्नों  द्वास  दी  ज।ने  काली  उनकी  गोपनीय  रिपोर्टों  पर
 कहां  तक  मिमेर  करती  और

 क्या  सरकार  ने  यल  सेना  अधिरूरियों  के  पदोन्नति  के  अवसरों  की  कोई  बिबेचनाश्मक
 पुनरीक्षा  की  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 रह  माझ्तालय  में  रमा  उत्सएन  कोर  पति  तिभात़  पें  सतदी  छि।उलि

 सेक्टिनेंट  कंस  के  रेक  तक  पदोस्नति  के  लिए  निम्मशिछित  समय  सोम  है  :

 लेफ्टिनेंट  —  2  बचें

 बोप्टन  न  2  क््थं

 मेजर
 --  11  वर्ष

 लेफ्टिनेंट  —  21  वर्ष

 अफसर  द्वारा  पदोन्नति  के  लिए  निर्बारित  अनिवाये  परीक्षाएं  उत्तीर्ण  करने  पर.ही  बदोननति  की
 जाती  केस  एवं  उससे  ऊपर  के  उच्च  कार्मकारो  टरेंकों  पर  बबत  हारप  क्ोता  रच
 रेंकों  पर  स्थारी  पनोस्तति  के  लिए  निम्नलिखित  न्यूनतम  सेवा  निर्धारित  की  गई है  :

 (1)  लेफ्टिनेंट  कर्नल  दर  16  वर्ष

 (2)  कनंल  20  वर्ष
 (3)  ब्रिगेडियर  23  वर्ष
 (4)  मेजर  जनरल  25  वर्ष

 (5) लेफ्टिनेंट जनरल 28 वर्ष
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 लेफ्लिंट  कनेंल  ओर  उससे  ऊपर  के  चयनात्मक  रेंकों  पर  पदोस्नति  इस  बातों  वर  निर्भर
 करती  है  वरिष्ठ  अफसर्रों  द्वारा  वाधिक  गोपनीय  रिपोर्टों  में  दर्शाया  गया  अफसर  का  कार्य  का  स्तर  तथा
 अफसर  द्वारा  व्याक्स/मिक  पाठ्यक्रमों  में  भाग  लेना  और  पुरस्कार  तथा  मेडल  आदि  प्राप्त  करना  ।

 और  थल  सेना  अफसरों  के  लिए  पदोन्नति  के  अवसर  बढ़ाने  की  दष्टि  से  दो  बार
 संवर्ग  श्मीक्षा  की  गई  इनके  पदोन्नति  के  अक्सरों  की  छमीक्षा  करते  रहना  एक  ऐसी  प्रक्तिम्रा  है  जो
 निरन्तर  घलती  रहती  है  ।

 एक  फिल्म  निर्माता  द्वारा  वज्ञामिक  तथा  औद्योगिक  अनुसंघान
 परिवद  को  सुविध्षओों  क्त  कक्ित  दुरुपयोग

 676.  भरी  मोहम्मद  भहफूज  अली  जा  :  वयः  प्रधान  मंत्री  पह  यताने  की  कूपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  मिनांक  6  1988  के  एअस्रप्रैस्धਂ  प्लें  एक  प्राइवेट
 फिल्म  निर्माता  द्वारा  एक  दूरदशंन  धारावाहिक  निर्माण  हेतु  बेश/निक  तथा  भोद्योगिक  अनुसंघान  परिषद्

 के  कम्प्यूटर  तथा  उसकी  अस्य  सुविधाओं  का  दुरुपयोग  करने  के  बारे  में  प्रकाशित  समाचार  की  ओर
 «  आकर्षित  किग्रा  गया

 (w).  यदि  तो  दत्सम्बत्धी  छ्मोरा  क्या  ओर

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 विज्ञान  और  प्रोच्चोशिकों  संत्रासय  में  राज्य  मंत्रों  तला  महासागर  परपाए
 इलक्ड्रएलिशोंਂ  और  अम्तरिक्ष  शिध्पगों  में  राज्य  संद्रो  आर०  :

 ओर

 सी०  एस०  थ्राई०  आर०  अतिथि  गृह  नई  दिल्ली  के  लाउन्ज  हाल  की  लुविधाओों

 की  सामाजिक  विषय  पर  दूरदशंन  सीरियल  के  एक  भाग  को  किल्म  सरटिंग  की  अनुमति  दी  कई

 सी०  एस०  आई०  आर०  विज्ञान  केन्द्र  की  प्रबंध  समिति  द्वारा  बनाई  गई  इस  तरह  की  सुविधाओं  के

 उपयोगार्थ  उसके  दिशानिर्देशों  के  उल्लेखानुसार  इस  फिल्म  की  सूर्टिंग  के  लिए  कुछ  अतिथि  कप्न  किराए
 पर  लिये  गये  ये  ।  तत्सम्कम्धी  मंगतान  किये  गये  क्रिराए  वास्तव  सें  सी०  एस०  ब्वाई०  ध्ार०  बधिकारियों

 और  दौैलक्षिणक/अससंघान  संस्थानों  के  अधिकारियों  स ेलिए  जामे  वाले  किराए  से  ज्यादा  इसी  प्रकार

 निर्धारित  उच्च  दरों  पर  अवकाश  के  दिनों  में  दोਂ  भबसरों  पर  सभागार  का  उपयोग  करने  को  अनुमति
 की  गई  थी  |  सी०  एग०  आई०  आर०  की  किश्ली  सुविधा  का  जंसेकि  बोडियो

 कंमरामेन  आदि  का  कोई  दुरुपयोग  नहीं  किस्म  अंसाकि  समाचारों  में  बताया  गया  उपरोक्त

 सविधाओं  के  प्रावधान  छे  विज्ञान  केशद्र  को  सप्म्रान्य  गतिविधियों  या  कार्यक्रलपों  पर  कोई  प्रभाव  नहीं

 पड़ा  है  ।

 प्रहन  नहीं  उठता  ।

 अहयदाबाद  सें  इस्फरिय  एम्ालाइम्स  धोइग  हृदाई  जुद्धाज  के  दृधंटताप्स्त

 हो  जाने  के  सम्धस्प  में  को  गई  जांच  पड़ताल  के  परिणाम

 677.  श्री  सोहस्धद  महफुण  अलो  वां

 झ्लौभती  गोता  मश्षओं  :  कया  मापर  घर  पप्रेंक्स  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
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 कया  ।9  1988  को  अहमदाबाद  में  इंडियन  रलाहन्स  के  बोइंग  हवाई  जहाज
 की  दु्भटना  के  संबंध  में  को  गई  जांच-पड़ताल  की  रिपोर्ट  सरकार  को  प्राप्त  हो  गई  और

 यदि  तो  उक्त  जांच  के  निष्कर्ष  क्या  हैं  ओर  इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  क्या

 कायेबाही की  गई/अथवा  किये  जाने  का  विचार  है  ?

 सागर  विमानन  और  पयंटन  सम्त्रालय  के  राज्य  मश्त्रो  शिवराज  थो०  :

 हां  ।

 सरकार  द्वारा  रिपोर्ट  को  जांच  की  जा  रही

 झारखंड  मास्दोखत

 भ्री  ई०  अय्यप्  रेडडी  :

 क्री  राभाभय  प्रसाद  सिह  :

 को  चित्त  सहाता  :

 करी  अमर  रायप्रधात  :  क्या  गृह  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झारखंड  समन्वय  समिति  का  मध्य  प्रदेश  और  पद्ियम  बंगाल  के
 आदिवासियों  के  लिए  एक  अलग  फ्ारखंड  राज्य  प्राप्त  किए  जाने  हेतु  कोई  हिसात्मक  आन्दोलन  प्रारम्भ
 करते  का  कार्यक्रम

 क्या  नक्सलवादी  गुट  का  रखंड  आन्वोलन  का  सक्तिय  रूप  से  समर्थन  कर  रहे  ओर

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  उक्त  आन्दोलन  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पेंक्षत  मस्त्रालय  में  राज्य  भस्त्रो  तथा  गृह  भसत्रालय  में  राज्य
 भग्त्री  पी०  :  और  सरकार  के  धपान  में  इस  आशय  की  रिपोर्ट  प्राप्त  हु

 लोक  व्यवस्था  राज्य  का  विषय  होने  के  कारण  संबंधित  राज्य  सरकारें  प्रभावित  क्षोत्रों  में
 कामून  और  व्यवस्था  तथा  सामुदायिक  जीवन  यापन  को  बनाए  रखने  के  लिए  उचित  कदम  उठा  रही

 सरकार  का  विचार  है  कि  ऐसी  मांगें  आधिक  असंतुलन  के  कारण  उठती  हैं  भर  किसी  विशेष
 राज्य  क्षत्र  कै  ऐसे  असंतुलनों  को  सुनियोजित  विकास  द्वारा  दूर  किया  जाना  हस  विषय  में
 संबंधित  राज्य  सरकारों  तथा  केरद्रीय  सरकारों  द्वारा  का  रंबाई  शुद्ध  की  गई

 सक्सलबादियों  और  उप्रवादियोंँ  द्वारा  लप्ट  की  गई  सम्पत्ति  का  मूल्य
 679.  श्री  ई०  अग्यप्  रैडडो  :

 भरी  राघाकास्त  डिगाल  :  कया  गृह  मन्त्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :
 क्या  विभिस्न  राज्यों  में  तक्सलवादी  आन्दोलन  और  उम्रवादी  संगठन  बहुत  सक्रिय  हो  गये

 हैं  और  उन्होंने  अत्याधुनिक  धातक  हथियार  प्राथ्त  कर  लिए

 यद्दि  तो  बर्ष  1988  ओर  1989  में  उनकी  गतिविधियों  के  कारण  हिसा  की
 कितनी  घटनाएं  कितने  लोग  मारे  गये  ओर  केस्त्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  दोनों  की  कितनी  मूल्य को  सम्पत्ति  नष्ट  की  और
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 रत

 अब  तक  कितने  नक्सलवादी  गिरफ्तार  किये  गये  है  और  इस  अवधि  के  दोरान  हिंसापूर्ण
 अपराधी  गतिविधियों  के  लिए  उनमें  से  कितनों  पर  मुकदमा  चलाया  गया  है  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पहन  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  तथा  गह  संजालय  में  राज्य  मंत्री

 पी०  :  कुछ  मुख्यतः  आंध्र  प्रदेश  और  में  वामपंथी  उग्रवादी

 संगठन  काफी  सक्रिय  हो  गए  आंध्र  प्रदेश  में  उन्होंने  कुछ  आधुनिक  हथियार  प्राप्त  कर  लिए

 और  राज्य  सरकारों  से  सूचना  एकत्र  को  जा  रही  है  ओर  सभा  पटल  पर  रखा  दी

 जायेगी

 केरल  पर्यटस  दिकास  निगम  को  ट्रिस्ट  बस  ओर  घोटर  सोकाएं
 सलरीबने  के  लिए  के-ड्रीण  सहायता

 680.  भ्रो  वक््कम  प्रुधोतमन  :  क्या  नागर  विमानन  और  पयंटल  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  केरल  पर्यटन  विकास  निगम  के  लिए  आधुनिक  टूरिस्ट  मिनी

 टरिस्ट  बसें  और  मोटर  नौकाएं  खरीदने  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  हेतु  कोई  प्रस्ताव  भजा
 व

 यदि  तो  इस  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  को  कया  प्रतिक्रिया  और

 इस  बारे  में  अन्तिम  रूप  से  कया  निर्णय  लिया  गया  है  ?

 सागर  विभागनत  और  पयंटन  संत्रालय  के  रा्ष्य  मंत्री  दिवराज  बो०

 हां  ।

 और  केरल  राज्य  परयंटन  विकास  निगम  मे  75.00  लाख  २०  की  अनुमानित  लागत
 पर  सग्जरी  मिनी  कोच  और  मोटर  बोट्स  खरीदने  के  लिए  केर्द्रीय  वितीय  सहायता  हेतु  एक
 प्रस्ताव  मजा  निगम  का  प्रस्ताव  अधूरा

 अत्पसं  रुयक्त  आयोग  का  सम्मेलन

 681.  भो  बक््कम  प्ृरवोलमन  :  क्या  कल्याण  मस्त्री  यह  बताने  की  कपा  करंगे  कि  :

 कया  अल्पसंख्यक  आयोग  हाल  ही  के  आयोजित  एक  सम्मेलन  में  अल्पसंश्यकों  के  कल्याण

 के  लिए  अलग  निधियों  सहित  एक  संघटक  योजना  की  सिफारिश  की  गई

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  और

 इस  संबंध  में  क्या  कार्य  वाही  की  जा  रही  है  ?

 कल्याण  संत्रालय  में  उप  मंत्रो  समति  :  हां  ।

 और  अल्यसंद्यकों  के  कल्याण  के  लिए  अलग  से  कम्पोर्नेट  योजना  बनाने  का  कोई  भी

 प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 स्थतरत्रता  सेनातो  पंक्षम  में  बद्धि

 682.  भरी  बक्कम  पुरथोतसस  :  गृह  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 111



 लिखित  इत्त र  47  1989
 TS  3. नी भा  पेंशन  जन ने  ०  वलनरननग>गन2;गनगनग>न..

 क्या  स्व॒तस्ता  सेतानियों  की  पेंशन  राधि  में  बद्धि  कृश्ते  के  प्रस्ताव  दर  कोई  निर्णय

 लिया  गया  और

 (w)  यथि  ती  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  है  ?

 गृह  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  सम्तोष  मोहन  :  जी

 प्रएन  नहीं  उठता  ।

 इण्डियन  ए  परलाइस्स/एपयर  इंडिया  के  निदेशक  संडलों  का  पुलगंठन

 683.  भरी  इच्तालोत्त  भप्त  :

 झोमतो  गोता  मुश्नर्णो  :  वया  मागर  विमानन  सौर  परयंटन  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  सावंजनिक  क्षेत्र  को  एयरल।इश्स  की  प्रबन्ध  व्यवस्था  में  गे  र-स  रकारी  क्षेत्र  के  का्मिकों
 को  द्वाभिल  करने  के  प्रयोग  सफल  रहे

 यदि  तो  सरकार  का  विज्ञार  इण्डियन  एयरलाइन्स  और  एयर  इण्डिया  के  निदेशक
 मण्डलों  का  पुनर्गठन  करने  का  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सागर  चिलातत  जौर  पर्धटन  मंत्रालय  के  राज्य  सरती  शिवराज  बी०  :
 हां  ।

 और  इस  सल्यम्प  में  उपयुक्त  समय  पर  उपयुक्त  निणेय  लिया  जाएगा  |

 वरमाण  हर्था  के  क्षत्र  में  भारत-नक्रांस  संयुक्व  उश्चम

 684.  भौ  पी०  एम०  सर्व  :  क्या  प्रधांर्र  भ्ंत्रो  पहु  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  फ्रांस  के  राष्ट्रपति  के  हाल  के  भारत  दौरे  के  दौशन  उनसे  फ्रांस  हारा  भारत  को
 परमाणु  ऊर्जा  क्ष॑ंयंत्रों  ओर  अम्य  अपेक्षित  सामग्री  की  सप्लाई  के  विधय  पर  बातचीत  की  गई

 यदि  तो  तश्सम्बन्धी  भ्पीरे  क्या

 कया  फ्रांस  सरकार  परमाणु  ऊर्ज|  क्ष॑त्र  में  संयुक्त  उद्यम  लगाने  के  प्रस्ताव  पर  सहमत  हो
 गया  भोर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  और  इस  सम्बन्ध  में  प्रस्तावित  कार्यक्रम
 क्या  है

 विज्ञान  और  प्रोश्योगिकी  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  महासागर  परमाणु
 इलेक्ट्रानिकी  और  प्स्तरिक्ष  विश्ञा्रों  में  राश्य  प्रंषर  छे०  भ्रार०  :  नहीं  |

 प्रश्न  नहीं  उहता  ।
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 का  नहीं  ।

 प्रदन  नहीं  उठता  ।

 बज  1989-90  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  को  वाषिक  योजना

 686.  भ्री  हरीश  रावत  :  क्या  घोजमा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  वर्ष  1989-90  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  की  वादिक  योजना  को  अब  तक  अन्तिम  रूप  दे

 दिया  गया

 यदि  तो  राज्य  के  लिए  वर्ष  1989-90  के  लिए  क्ष॑त्रवार  कुल  कितना  परिश्यय
 निर्षारित  किया  गया

 क्या  यह  परिष्यय  राज्य  प्तरकार  द्वारा  मांगी  गई  घनराशि  के  बराबर  और

 यदि  तो  इसमें  यदि  कोई  कटोती  की  गई  है  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 योजना  मंत्री  तथा  कार्यक्रम  कार्यान्थयम  मंत्री  माधव  सिह  :  और
 उत्तर  प्रदेश  की  1989-90  के  लिए  वार्षिक  योजना  का  समग्र  आकार  2800  करोड़  रु०  का  निर्धारित
 किया  गया  परिव्ययों  के  क्ष  त्रकवार  ब्यौरों  को  राज्य  सरकार  के  परामं  से  अमी  अस्तिम  रूप
 श्या  बना  है  । पिथाज  रथ

 और  राज्य  सरकार  का  3296.75  करोड़  र०  का  अस्तावित  परिव्यय  इसमें
 ग्रोजना  के  वित्त  पोषण  के  लिए  संसाधनों  की  सम्मावित  उपलब्धता  को  ध्यान  में  रखकर  परामहां  के

 कांट-छांट  करनी

 सरदार  सरोवर  और  नर्मदा  सांगर  बांध  परियोजनाओं  को  स्थीकर्ति

 687.  भ्री  सांभाजोराव  ककाड़े  :  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  आयोग  ने  सरदार  सरोवर  बांध  और  नमंदा  सागर  बांध  को  वित्त  आबंटन  के
 मामले  में  इन  दोनों  परियोजनाओं  के  लिए  समान  दृष्टिकोण  अपनाया

 .._  यदि  तो  क्या  योजना  आयोग  ने  हस  संबंध  में  विश्व  बेंक  के  दृष्टिकोण पर  भी  विच्ञार
 किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  और

 इन  दोनों  पा  को  स्वीकृति  प्रदान  करमे  के  मामले  में  लिया  गया  अन्तिम  निर्णय
 क्या

 योजना  मंत्री  तथा  काये  कम  कार्यान्वयन  मंत्री  भाथव  सिह  :  हां  ।

 हां  ।
 ह

 विह्व  बेके  ग्रुप  न ेसरदार  सरोवर  परियोजना  के  लिए  अस्तर्राष्ट्रीय  पुन्निर्माण  तथा
 विकास  से  200  मिलियन  अमेरिकी  डालर  तथा  अस्तर्राष्ट्रीय  विकास  बंध  से  विदोाष  आहरण
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 अधिकारों  के  तहत  249.20  मिलिपन  अमेरिकी  डालर  स्वीकृत  किए  नमेंदा  सागर  परियोजना

 बिएय  बेंक  सहायता  के  लिए  अभी  अटकी  हुई  है  और  दँक  द्वारा  दी  जाने  वाली  वित्तीय  सहायता  की

 मात्रा  राशि  के  बारे  में  अमी  तक  कोई  नि  णंय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 योजना  आयोग  ने  सरदार  सरोषर  परियोजना  को  उसकी  6406.04  करोड़  ९०  की

 अनुमानित  लागत  के  लिए  5-10-1988  को  निवेश  संबंधी  अनापत्ति  दे  दी  जहां  तक  नम  दा  सागर

 बाघ  फा  संबंध  योजना  आयोग  द्वारा  निवेश  संबं  धी  स्वीकृति  अभी  दी  जानी  बाको

 हा

 वर्ष  89  के  लिए  एयर  इंडिया  का  कलेंडर

 688.  झ्ली  साम्भाओोर।|व  ककाडे  :  क्या  नागर  विभानत  और  पर्यंडस  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  एयर  इण्डिया  ने  द्विब्यूट  टू  द  ट्रेडीशनल  इण्डियन  बीमनਂ  श्ीष॑क से  वर्ष  1989

 के  लिए  एक  कलेंडर  छपवाया

 क्या  एयर  इंडिया  को  उस  कलेंडर  में  छापे  गए  कुछ  तित्रों  के  शीषंकों  के  बारे  में  आपत्तियाँ

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्यौरा  क्या  और

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विधार  है  ?

 नाएर  विमानन  और  पयंटन  मंत्रालय  के  राज्य  मभ्चो  शिवराज  वो०  :  से
 श्राप्त  हुई  शिकायतें  मुश्य  रूप  से  1989  माह  की  तस्वीर  के  शीर्षक  से  संबंधित  ये

 आपसतियां  की  बजाय  शाबद  के  प्रयोग  तथा  के  वंशजਂ  को  ध्य|रुपा
 आदि  से  सबंधित  थीं  ।  जंसे  ही  यह  मामला  एयर  इण्डिया  के  ध्यान  में  लाया  व्यक्तिगत  तथा
 सावंजनिक  रूप  से  क्षमा  याचना  की  गई  गौर  इस  संबंध  में  शुद्धि  करने  संबंधी  कायंवाहो  किये  जाने  तक
 कैलेंडर  के  वितरण  को  रोकने  को  कारंवाई  की  गई  ।

 केन्ीप  स्वीकृति  के  लिए  विचाराधोम  महां  राष्ट्र  परियोजनाएं

 689.  को  सांभाजोराव  ककाडई  :  शया  योजना  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 महाराष्ट्र  सरकार  द्वरा  जनवरी  1987  से  3]  1988  तक  कितनी  परियोजनाएं
 केरद  को  भेजी

 इसमें  से कोन-कोन  सी  परियोजनाओं  का  योजना  आयोग  ने  अस्वीकृत  कर  दिया  है  और
 किन-किन  परियोजनाओं  के  बारे  में  महाराष्ट्र  सरकार  से  स्पष्टोकरण  मांगा  गया  और

 ढ

 किन-किन  परियोजनाओं  के  संबंध  में  महाराष्ट्र  सरकार  से  स्पष्टोकरण  प्राप्त  हो  गये  हैं  !
 पोजना  भम्त्रों  तथा

 कार्यक्रम  कार्यात्व
 यम  सश्त्रों  माधव  सिंह  से

 महाराष्ट्र  सरकार
 ने  बताया

 कि  |  1687  से  3  1988  के  बीच  भारत  सरकार  के प्रशासनिक  मन्त्र  (लपो/विभागों  तथा  अन्य  केन्द्रीय  प्राधिकरणों  को  इनके  वि  भिन्न  प्रशासनिक  विभागों द्वारा  अट्ठारह  (13)  परियोजनाएं  प्रस्तुत  की  में
 से

 को )  तुत  की  गई  थी  ।  इनमें  से  कोई  भी  परियोजना आयोग  को

 नहीं भेजी गई । ०



 8  1910  लिखित  उत्तर
 ण  5

 राक््य  सरकार  द्वारा  दर्शायी  गई  अट्ठारह  परियोजन।ाओं/स्की  मों  में  से  एक  विद्यूत  परियोजना
 अर्थात  क्रो पता  एच०  ई०  पी०  (62८  125  निवेश  अनुमोदन  के  लिए  योजना  आयोग
 को  विद्युत  विभाग)सी  ०  ई०  ए०  द्वारा  भेजी  गई  थी  जिसकी  अनुभति  दे  दी  गई  थी  ।  सलाहकार  समिति
 द्वारा  कोौयना-हृष्णा  लिपट  सिंचाई  स्क्रीम  को  भी  (1-1-89  को  स्वीकृति  दे  दी  गई  थी  बशर्ते  राज्य
 सरकार  कतिपय  शर्तों  जिनमें  वन  से  संबंधित  अनापत्ति  भी  शामिल  को  सन््तुष्ट  कर  दे

 पूरा  करने  के  बाद  निवेदा  स्वीकृति  के लिए  आगामी  कार्यवाही  की  जाएगो  ।

 प्रौद्योगिकी  के  उस्नत  क्षेत्र  में  भारत  सोवियत  संघ  सहयोग

 690.  भी  एस०  एम०  गुरशडी  :

 थरी  वान्ति  लाल

 क्री  राघाकांत  डिगाल  :  कया  प्रधान  भरत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  ओर  सोवियत  संघ  ने  दोनों  देशों  के  लिए  लाभप्रद  औद्योगिकी  के  उन्नत  क्षेत्रों
 में  उत्पादनोन्मुख  कार्यक्रमों  तथा  अन्य  प्रकार  के  सहयोग  को  सम्भावनाओं  का  पता  लगाने  के  लिए  अनेक
 दल  गठित  किए

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  समझौता  किया  गया  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 विज्ञान  और  प्रोश्ोगिको  मंत्रालय  में  राज्य  मन्जी  तथा  सहासागर  वश्साणु
 इलक्ट्रॉलिको  और  अंतरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मस्त्रो  के०  आर०  :

 हां  ।

 भारत  और  सोवियत  संघ  के  बीच  वेशानिक  और  प्रौद्योगिकीय  सहयोग  के  समेकित
 वचि  कार्यक्रप  के  जिस  पर  3  1987  को  प्रधान  मन्त्री  और  सोवियत  लंघ  के  कम्युनिस्ट
 दल  के  तत्कालीन  महासचिव  श्रो  गोर्बाचोफ  द्वारा  हस्ताक्ष  र  किये  गये  जंब-प्रोद्योगिकी  ओर  प्रतिरक्षा

 सामग्री  विज्ञान  ओर  लेजर  विज्ञान  और  उत्प्रेरण  के  क्षेत्रों  मे ंतथा

 विज्ञान  और  प्रोद्योगिकी  के  अन्य  सीमान््त  क्षेत्रों  में  विशिष्ट  परियोजनाएं  बनाई  गई

 हां  ।

 उत्तर  प्रदेश  के  बुलन्दशाहर  जिले  के  चोला  गांव  में  पोलियो  के  मुख्य  टीके  के  लिए
 अनुसंधान  और  विकास  एवं  उत्पादन  एकक  की  स्थापना  के  लिए  तथा  हैदराबाद  में  चर्ण  धातुकी  के

 लए  संयक्त  केन्द्र  की  स्थापना  के  लिए  मारत  और  सोवियत  संध  के  बीच  प्रोद्योगिकी  में  परामर्श  सहयोग

 के  लिए  सममोता  ज्ञापनों  पर  हस्ताक्षर  किये  गये  हैं  ।

 राष्ट्रीय  पार्कों  तथा  अभयारण्यों  में  पर्यटन  पर  नियभ्तरण  के  लिए
 विक्ा-निर्द ेश

 691.  ध्ली  टी०  वी०  चशाहलरप्पा  :

 भो  जो०  एस०  बासवराज्  :  कया  नागर  बिमावन  और  पयंटन  मन्त्रो  यह  बताने  को

 कुपा  करेंगे  कि  :

 हैं  115
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 क्या  राष्ट्रीय  पार्कों  और  अभ्या  रण्यों  में  पर्यटन  पर  नियं  हि  कुछ  दिशा-निर्देश

 तेयार  किए  गए  हैं  और  भारतीय  वन्य  जीव  संरक्षण  बो्ड  को  भन््जूरी  के
 लिए

 भेज  दिये
 गये

 यदि  तो  क्या  पयंटन  विभाग  द्वारा  निर्धारित  किए  गए  बारह  वन्य  जीव  संरक्षित  क्षेत्रों

 के  लिए  पर्यटन  प्रबन्ध  योजनाओं  को  तेयार  करने  हेतु  कोई  समिति  गठित  की  गई  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सागर  विभागन  शोर  परयंटत  भरत्रालय  के  राज्य  मस्त्री  शिवराज  बी०  :

 (&)  भौर  इसके  प्रयोजनोर्ष  स्थापित  समिति  में  तिम्तलिखित  व्यक्त

 1.  श्री  एस०  के ०  राय  अध्यक्ष

 2.  श्री  तेभवोर  सिह  सदस्य  ०

 3.  श्री  निर्मेल  धोष  सदस्य

 4.  प्रयंटन  विभाग  का  प्रतिनिधि  सदस्य

 5.  श्री  डो०  एस०  चावदा  सदस्य

 6.  श्री  महेन्द्र  भ्यास  सदस्प

 7.  श्री  एस०  सी०  जैडी  सदस्य

 8.  श्री  आर०  एल०  सिह  सदस्य
 निदेशक

 9.  संबंधित  राज्य  का  सी०  डब्ल्य  ०  सदस्य

 एल०  डब्ल्यू०  पदेन  है

 अर  संतिक  बलों  के  लिए  भर्तो

 692.  भरी  लंयद  शहाब॒ुद्दीम  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  और  !988  के  दौर।त  सी०  आर०  पी०  बी०  एस०  एफ०  सी०

 आई०  एस०  आई०  टी०  बी०  असम  राइफल्स  और  नेशनल  सिक्युरिटी  गाइस  के  लिए
 बषे-वार  ओर  राज्य-वार  कितने  व्यक्तियों  की  भर्ती  की

 वर्ष  1989  के  दोरान  कितने  व्यक्तियों  की  भर्ती  किये  जाने  की  सम्भावना

 कया  इन  सम्भावित  पदों  को  संबंधित  भर्ती  क्षेत्र  की आबादी  के  अनुपात  में  बिभिन्न  भर्ती

 कार्यालयों  में  विभाजित  किया

 हि
 (8)  क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  बिचार  देश  भर  से  इन  बलों  के  लिए  ओर  अधिक  सन्हुलित  रूप

 से  भर्ती  सुनिदिष्त  करने  के  लिए  अन्य  राज्यों  और  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  भर्ती  कार्यालय  खोलने  का
 और

 ($)  प्रत्येक  बल  के  लिए  कहां-कहां  मुद्य  भर्ती  कार्यालय  स्थापित  किए  जायेंगे  ओर  प्रत्येक  भर्ती
 कार्यालय  द्वारा  किन-किन  जिलों  और  उनकी  कितनी  आबादी  में  से  भर्ती  की  जायेगी  ?

 116
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 लोफ  झिकायत  तथा  पेंदान  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  संत्रालय  में  राज्य  संत्री
 पी०  :  केस्द्रीय  रिजवं  पुलिस  सीमा  सुरक्षा  केन्द्रीय  औद्योगिक  सुरक्षा
 भा०  तिब्बत  सीमा  पुलिस  और  असम  राईफल  के  संबंध  में  अपेक्षित  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी

 गई  एन०  एस०  जी०  में  कामिक  पूरी  तरह  से  सेना  अन्य  कैन्त्रीय  पुलिस  संगठनों  ओर  राज्य  पुलिस
 से  प्रतिनियुक्ति  पर  लिए  जाते  हैं  और  किसी  रिक्ति  पर  सीधी  भर्ती  नहीं  की  जाती

 ः

 अपेक्षित  सूचना  नीचे  दी  गई  है  :  --

 न

 अमल»
 संगठन  का  नाम  1989  में  सीधी  भर्ती  के  लिए  अ्रप्रिम

 रूप  से  मिर्धा  रित  रिक्तियां
 फअफफ::ससस कफ  न

 केन्द्रीय  रिजर्व  पुलिस  बल  4,320

 सीमा  सुरक्षा  बल  16,000

 केन्द्रीय  औद्योगिक  सुरक्षा  बल  7,400

 भारत  तिब्बत  सीमा  पुलिस  1,700

 असम  राईफल  4,000

 से  अधं  सेनिक  बलों  का  कोई  स्थायी  भर्ती  कार्यालय  महीं  है  जिसका  कोई  क्ष  त्राधिकार

 हो  ।  सरकार  का  हस  प्रकार  के  स्थायी  भर्ती  कार्यालय  खोलमै  का  कोई  प्रस्ताव  गहीं

 राईफल  मैनों  के  पद  पर  समाघार  रेडिपो  भौर  दूरदर्शन  पर  क्स्तुत  प्रचार  करने  के  बाव

 इस  उद्दक्ष्य  के  लिए  प्रतिनियुक्त  विशेष  भर्ती  दलों  द्वारा  वेश  के  विभिश्न  भागों  में  लुभी  भर्ती  रेलियां

 भायोजित  करके  की  जाती  कोई  भी  व्यक्तित  जो  अन्यथा  पात्र  भर्ती  के  लिए  किसी  भी  भर्ती  रेली

 में  भाग  ले  सकता  प्रत्येक  राज्य(संब  शासित  क्षेत्र  का  उचित  प्रतिनिधित्व  सुनिष्तिषत  करने

 के  लिए  देश  को  जनसंख्या  ओर  राज्यों  गौर  संघ  शासित  क्षेत्रों  की  जनपंसुया  के  अनुपात  से  रिक्तियां

 आब्रंटित  की  जाती  सहायक  उपनिरीक्षक  पुलिस  उप  अधीक्षक/श्रहायक  कर्मार्डंट  और

 अध्य  विष्चिष्ट  वर्गों  क ेलिए  अश्विल  रतोय  स्तर  पर  सीधी  भ्रतियोगिता  परीक्षा  लेकर  केन्द्रीय  रूप  से

 की  जाती |  है  ।

 117
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 साम्प्रदायिक  बंगे

 693.  भी  संयद  झ्ाहबुंदोन  :  क्या  मृह  मंत्री  यह  बताने  को  कपः  करेंगे  कि  :.

 अक्तूबर  तथा  दिसम्बर  [988  के  बी  देश  में  साम्प्रदायिक  दंगो ंको  राज्यवार  कितनी
 घटनाएं  हनमें  कितने  व्यक्तियों  की  जानें  कितने  व्यक्ति  घायल  हुए  तथा  अमुमानतया  कितने
 मूल्य  की  सम्पत्ति  का  नुकसान

 उन  प्रमुख  घटनाओं  का  स्रैक्षिप्त  ब्यौरा  क्या  है  जिनमें  एक  या  एक  से  अधिस  व्यक्तियों
 की  जाने  ओर

 दंगों  से  पीड़ित  लोगों  तथा  उनमें  मारे  गये  लोगों  के निकट  संबंधी  को  दी  बई  राहुत
 सहायता  का  संक्षिप्त  ब्योरा  क्या  है  ?

 लोक  सिक्ायत्ष  तथा  बेंशत  मंत्रालस  में  राम्य  मंत्रो  तथा  गुह  मंजालय  ये  राज्य  मंत्री
 पी०  :  केस्लीय  सरकार  के  पास  उपभ्ध  सुचना  के  आधार  पर  अगदुबर  के

 1988  तक  की  अवधि  के  दोरान  हुए  साम्प्रदायिक  दंगों  की  मारे  गए  और  घायल  हुए
 व्यक्तियों  ओर  सम्पत्ति  के  नुकसाने  का  विवरण  :--
 ना

 राज्य  का  नाम  घटनाओं  मारेगए  धभायज्ष  हुए  व्यक्तियों  .. सम्पत्ति

 की  की  संख्या  अनुमानित  भुकसान
 की  संश्या  दपयों

 आँ््ध  प्रदेश  5  न  18

 असम  3  बजे  11  ना

 21  11
 84

 न

 गुजरात  9  10  35  1.74

 कर्नाटक  14  3  64  7.51

 मध्य  प्रदेश  11  4  ५2  णा

 महाराष्ट्र  17  2  78  1.85

 उड़ीसा  ः
 द्य

 1  णः

 राजस्थान  4  3  जा

 तमिलनाड  1
 णाय  3  0.10

 उत्तर  प्रदेश  27  42  236  7.03

 पह्चचिम  बंगाल  12 1  31  ष्

 12}



 सिखित  उत्तर  27  1989

 और  अक्तूबर  से  1988  के  बीच  घटी  प्रमुख  साम्प्रदायिक  घटनाओं  तथा

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  दी  गई  यथासूचित  सहायता  की  मात्रा  के  ब्य रे  :
 पतन  +  अननगनान  +  रन नी

 स्थान  का  ््््  मारे  गए  व्यक्तियों  स्वीकृत  की  गई  वितरित  की  गई

 और  तारीख  की  संश्या  अनुग्रह  सहायता  राध्ि
 (18-11-1988  तक  की

 अली  गई  (8-13  अबतु  )  4  1.00  लाख  0.75  लाख

 मुजफ्फर  नगर  (8-13  अबतू  ०  )  26  10.00  साख  4:27  लाख

 शतोली  (8-13  2  0.53  लाख

 ५  1.50  0.50  लाख
 ना

 फेजाबाद  प्रदेश

 $  उत्तर  प्रवेश  सरकार  द्वारा  उपरोक्त  साम्प्रदाधिक  दंगों  में  मारे  गए  प्रत्येक  व्यवित्त  के
 तम  संबंधी  को  20,000/-  रु०  की  दर  से  अनुग्रह  सहायता  स्वीकृत  की  गई  है

 आल  असम  बो्डों  स्टृडेन्ट्स  पुनियन  को  ओर  से  ज्ञापन

 694.  भरी  संपद  शाहबुहोन  :  क्या  गृह  मंत्री  यहबताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  असम  की  मंदानी  जनजातियों  हेतु  एक  अलग  राज्य  अथवा  संध  राण्य
 क्षेत्र  बनाने  के लिए  आल  असम  बोडो  स्टूडेन्ट्स  यूनियन  अथवा  यूनाइटेड  ट्राईबल  नेशनल  लिबरेशन
 फ्रम्ट  श्राफ  असम  की  ओर  से  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  हुआ

 (@)  यदि  तो  कया  सरकार  ने  मंदानी  जनजातियों  की  समस्याओं  के  बारे  में  असम  सरकार
 से  बातचीत  की  है  और  उसकी  इस  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया

 क्या  असम  में  जनजाति  बहुलता  वाले  सभी  खंडों  को  जनजाति  झ्ंड  घोथित  किया  गया  है
 और  यदि  तो  ऐसे  खंडों  ग ेनाम  और  संडुया  का  जिलेवार  ब्यौरा  कया

 क्या  असम  के  किसी  भाग  को  अनुसूचित  क्ष  त्र--जिला  अथवा  इलाका  धोधित  किया  गया
 भौर  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  विवरण  क्या  और

 कया  केन्द्रीय  सरकार  की  जानकारी  में  असम  में  जनजातियों  पर  पुलिस  के  अत्याचारों  का
 कोई  मामला  आया

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सस्तोष  मोहन  :  जी  श्रीमान्  ।

 असम  राज्य  सरकार  को  सलाह  दी  गई  है  कि  वहू  जनजातियों  की  वास्तविक  शिकायतों
 को  दूर  करने  की  दष्ट  से  मेदानी  जनजातियों  के  प्रतिनिधि  मण्डलों  के  साथ  बातचीत  शुरु  करे  और
 मह॒त्वता  की  भावना  से  जनजआातिय  क्षेत्रों  की  विकास  आवश्यकताओं  पर  विचार  करे  और  जनजातीय
 हयक्तियों  की  बास्तविक  मांगों  के  सम्बन्ध  भें  राज्य  सरकार  ने  असम  बोढो  स्टूडेंट  यूनियन  के
 मिध्षियों  के  साथ  विभिन्न  स्तरों  पर  विच्ार-विमष्ं  किया  है  ।

 सूचना  एकत्र  को  जा  रही  है  ।
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 जी  शरौमान्

 (2)  इस  मन्त्रालय  में  असम  में  जनजातियों  पर  कथित  पुल्निस्त  अत्याघारों  के  विदद्ध  कुछ
 शिकायतें  प्राप्त  हुई  जिन्हें  राज्य  सरकार  फो  आवश्यक  कारंदाई  द्वेतु  मेज  दिया  गया

 विमानों  का  सरक्षा  की  दृष्टि  से  निरोक्षण

 695.  झ्ली  धरमंपाल  सिहु  मलिक  :  क्या  नागर  बिमानन  और  पयंटस  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यूनाइटड  स्टेट्स  फेडरल  एविएशन  अथारिटी  की  भांति  इंडियन  एयरलाइन्स  तथा

 एयर  इष्डिया  देश  में  संचालित  सभी  विमानों  के  निरीक्षण  को  सुरक्षा  को  दृष्टि  से  अतिवाय  करने
 का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 नागर  विमानन  झोर  पयंटन  मस्त्रालय  के  राज्य  मन््ज्रो  शिवराज  थी०  :  (#)
 इंडियन  एयरलाइम्स  भोर  एयर  इंडिया  के  प्रभावित  विमानों  के  सम्बन्ध  में  फंहडरल  एविएश्न  प्रशासन

 ए०  Go)  द्वारा  अपेक्षित  सभी  प्रकार  को  अनिवाय॑  निरीक्षण  सम्बन्ध  अावदयकताओं  का
 पालन  किया  जा  रहा  है  |

 ऐसे  निरीक्षणों  का  अनुपालन  बिमानों  के  प्रचालन  के  लिए  झियथा  जाता

 इंडियन  एयरलाइन्स  को  उड़ानों  सें  देरी/इसका  रहू  किया  जाना

 696.  भरी  घमंपाल  सिहु  सलिक  :

 क्रो  सोमताथ  रथ  :

 को  प्रकाश  च्व  :

 डा०  ए०  के०  पढेल  :  क्या  सागर  विमानन  और  पथंटस  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 किः

 पिछले  छह  माह  के  इंडियन  एयर  इंडिया  और  वायुदृत  की  माहवार
 कितनी  प्रतिशत  उड़ानों  में  विलम्ब  और

 पिछले  तीन  महीनों  के  दोरान  प्रत्पेक  माह  में  कितनी  उद्  नें  रह  की  गई  और  रह  करने
 के  क्या  कारण  है

 !

 सागर  बिमानस  ओर  पर्ष टन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  छ्िवराज  बी०  :

 पिछले  महीनो ंके  दोरान  हृष्डियन  एयरलाइन्स  की  विलम्बसे  प्रबालित  उड़ानों  का  प्रतिशत  इस
 प्रकार  है  :--

 महोना  बिलम्ब  का  प्रतिशत

 1988  38.47

 1988  44.66

 ३23
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 _

 महीना
 विलम्ध  का

 प्रतिशत

 1988  37.39

 1988  47.05

 1989 8
 47.05

 जन व  वायुदूत के सम्बन्ध में सूबना एकत्र की जा रही है  और

 एयर  इण्डिया  और  वायुदृत  के  सम्बन्ध  में  सूबना  एकत्र  की  जा  रही  है  ओर  सभा  फ्टलश  पर  रख

 दी  जाएगी  ।

 पिछले  6:  महीनों  के  दौरान  इृण्टियन  एयरलाइस्स  को  जिते  उड़ामों  को  रह  किया  भंभा

 है  उनकी  संश्या  और  उनके  कारण  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए  एयर  दृष्किया  और  वःचुधृत से
 सम्बन्धित  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  फ्टल  पर  रख  दी  बाएयी  4

 विषरण

 198  8  से  89  की  अथसि  में  हण्डियन  श्थ  रखा  इनसे
 की  रह  को  गई  डड़ाभों  की  कश्यप

 88  88  88  88  88
 88  रह  किए

 8656  8407  8391  764$  १974  8090.  जाने
 रह  करता  रह  करदता  रहकरबा  रह  करता  रह  करना  एक  करना  के

 का  रण

 5  4  रे  $  12  ।.  वाणिण्पिक

 0  1  3  28  0  परिचालन
 10  8  7  27  13  5.  इंजीनियरी

 0  0  0  0  0.  भू-सहायता
 30  38  10  32  125  48.  मोद्स
 20  52  28  59  197  36  जुबाई  अड्डे

 को  कुदिफाएं
 3  15  1  37  11  7  विविध

 98  153  122  135  6235  212  परिक्ामी
 167  270  175  289  1011  x9  कुंल  जोड़ स्च्ल्चचचचफहढईडड्डडिडडिडफ  डक  अ्ल्ॉओ३ंडसबखससरो  न  249७  ५७5»  ककया  व  पिता

 आठवीं  योजना  का  बृष्टिकोथ
 €97.  श्री  ह्वरव  विध  :

 भरी  अमर  रायप्रधान  :  क्या  योजना  म्त्रो  यह  बताने  कौ  कपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  आठवीं  पंचवर्षीम  बोज्ना  के  भ्रमुक्ष  डहेक्यों  ओर  गोलिक्षों  को  अम्तिग  रुप  दे  दिया

 गया  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  आठवीं  पंचवर्धीय  योजना  के  प्रारूप  दृष्टिकोच  पश्र  में  रोजगार  के  अचसर  थढ़ाने  १र
 बल  दिया  गया  है  जिससे  बढ़ती  हुई  आबादी  की  रोजगार  सम्बन्धी  आवद्यकता  पूरी  हो  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 पोलमा  संत्रो  तथा  कार्रक्रम  कार्यास्वयन  सरत्री  साथद  तह  :  से

 आठवीं  पचवर्धीय  योजना  के  लिए  भुरुय  लक्ष्य  और  कार्यमीतियां  वृष्टिकोज  पत्र  में  दिए  मए  हैं  जिसको
 अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  है  ओर  विचाराधं  राष्ट्रीय  विकास  फरिषद  को  प्रस्तुत  किया

 कोण  पत्र  को  अन्तिम  रुप  देते  समय  बढ़ती  हुई  जनसंख्या  के  मुकाबले  में  रोजगार  प्रें  वृद्धि  सहित
 व्यवस्था  की  समग्र  आवद्यकताओं  को  ध्यान  में  रखा  जा  रहा  हु

 हैदराबाद  हुमाई  मश्ड़े  को  शति

 698.  श्री  केਂ  रामबत्ड  रेडहों  :  गया  नागर  बिसाननम  और  पर्मटन  मंत्री  यह  कतासे  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  1979  में  किश्लो  विशिष्ट  वक्ति  के  दोरे  के  दोरान  हैदराबाद  हुबाई  अड्डे
 को  कोई  क्षति  पहुंची

 शदि  सो  कितना  शुकसान  हुआ  यथा  इक्डियन  एबरलाइस्स  को  इसको  मरस्म्त  अर

 किलभी  धरमरॉलि  खा्च  क  रणभी

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  मामला  दर्ज  किया  गया  ओर

 (=)  भ्दि  वो  तत्सम्बस्धी  ब्योरा  क्या  है  !

 मालर  विभाम॑ग  और  पर्वटेस  भंधालय  के  राज्य  मंतते  शिवर/ज
 बौ०  :  (+)  और

 (a)  कुछ  कर्नीचर  और  श्रबाजे  जादि  को  मस्सूली  क्षति  पहुंची  थो
 ।  इनकी  स़रम्मत  पर

 दृष्कियन  एपरलाइम्स  मे  कोई  राशि  खर्च  महीं  को

 (४)  और  सब  श्री  सुधीर  कुघार  और  एरस०  रेडडी  के  विदद्ध  मारतीय
 दंड  संहिता  के  खंड

 147  और  427  के  अघीन  अपराध  ]  8/89  के  तहंत  बेगमपैट  पुलिस  स्टेशन  में  एक  मामला  दर्ज

 किया  गया  है  ।
 दिल्ली  के  रेश्तराओं  में  शराब  परोसता

 699.  जी  के०  राजचता  रैडकी  :  क्या  गृह  भश्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  दिल्ली  प्रशासन  ने  दिल्ली  में  रेश्त  राओं  में  खुले  रूप  से  शराथ  परोसने  की  अचुभति

 देने  का  निर्णय  लिया  पद  तो  तश्स  म्वन्धी  ध्योरा  क्यी
 अचुमति

 कया  इसक  प  रिप्पा  स्वरूप  कानून  भौर  व्यवस्था  में  अधिक  बिगाड़  की  स्थिति  हुई

 है  और  सामास्यता  नगर  का  वातावरण  दूषित  हो  रहा  और
 उत्पस्त

 125



 लिखित  उत्तर  27  1989
 लननीनीन  अजनबी  मरा ७७७७७७७७७//७/७//शएेररशशणण"णशणशणश/श|ाणशाशा

 दि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  संतोष  सोहत  देव  )  :  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही

 है  भौर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 गरीबी  हटाओ  कार्यक्रम

 700.  झो  सोसलाभ  रथ  :  कया  योजना  मग्त्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 सातवों  पंचवर्षीय  योजना  के  आरम्भ  हीने  के  समय  उड़ीसा  में
 कुल  कितने  ब्यकित  गरीबी

 रेखा  से  नीचे  जीवन-यापन  कर  रहे

 (a)  गरीबी  रेखा  निर्धारित  करने  का  क्या  मानदण्ड

 लोगों  को  गरीबी  रेखा  से  ऊपर  उठाने  के  लिए  सातवों  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  क्या
 कदम  उठाये  गये  और  तत्सम्बन्धी  अन्य  ब्योरा  क्या  और

 क्या  चालू  वित्त  वर्ष  के  दौरान  बीस  सूश्री  कार्य  क्रम  के  अधीन  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष

 कदम  उठाये  गये

 पोजना  मस्त्रो  तथा  कार्म कम  कार्यासथयन  ससत्री  साथव  सिह  ;  सातवों
 पोजना  में  नरीबी  की  रेखा  से  नीचे  रह  रहे  ब्यक्तियों  के  अनुमान  वर्ष  1983-84  के  लिए  उपलब्ध  थे  ।

 थे  अनुमान  घरेलू  उपभोक्ता  व्यय  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  प्रतिदर्श  सर्वेक्षण  के  चक्र  के  परिणामों  के आधार

 पर  तैयार  किए  गए  इन  अनुमानों  के  अनुसार  उड़ोसा  में  118.1  लाख  व्यक्षित  गरीबी  को  रेश्ला  से

 तीचे  थे  ।

 गरीबी  की  रेक्षा  सुनिदिचत  करने  के  लिए  मुद्य  मानदण्ड  कंलोरी  खपत  योजना

 श्लापोग  द्वारा  1979  में  गठित  भावश्यकताएं  तथा  प्रभावी  मांगਂ  सम्बन्धी  कृतिक  बल  ग्रामोण

 क्षेत्रों  में  2400  कलोरी  तथा  धाहरी  क्षत्रों  में  2100  कंशोरी  की  प्रति  व्यक्ति  प्रतिदिन  कंलोरी
 अआावदयकता  के  तदनुसार  1973-74  की  कीमतों  के  अनुसार  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  49.09  रु०  तथा  शहरी
 क्षेत्रों  में  56.64  २०  प्रति  व्यक्षित  मासिक  व्यय  फे  अनुसार  गरीबी  की  रेखा  को  परिभाषित  किया  इस

 तरह  से  परिभाषित  गरीबी  व  रेखा  में  द्वाद्य  तथा  अज्ाश्  मदों  सम्बन्धी  व्यय  शामिल  हैं  तथा  यह
 परिभाषा  कंलोरी  छपत  के  ओचित्य  को  सुनिदिचत  करती  खपत  सामग्री  में  मूल्य  वृद्धि  के लिए  यथा

 परोक्षी  निहित  निजी  खपत  अपस्फायक  का  प्रयोग  करते  हुए  गरीबी  की  रेखा  को  अद्यतन  किया  जाता

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  अधिक  आय  ओर  रोजगार  सृजन  करने  के  लिए
 उद्योग  और  आधार  संरचना  में  निवेश  के  माध्यम  से  अथंध्यवस्था  में  5  प्रतिशत  की  व!धिक  वृद्धि  की

 परिकल्पना  इसके  सातवीं  योजना  के  दोरान  एकीकृत  प्रामीण  विकास  राष्ट्रीय
 ग्रामीण  रोजगार  कार्यक्रम  तथा  राष्ट्रीय  भूमिहीन  रोजगार  गारण्टी  कार्यक्रम  जेसे  गरीबी  उन्मूलन
 कार्यक्रमों  में  निवेशों  पर  यथेष्ट  जोर  दिया  गया  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  और

 पहाड़ी  तथा  पिछड़े  क्षेत्रों  के  लिए  विद्वेष  कार्यक्रम  भी  कार्यान्वित  किए  जा  रहे

 20  सूभ्री  कार्यक्रम  गरीबी  उत्पादकता  में  वृद्धि  करने  ओर  जीवन  स्तर  सुधार  के
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 वास्ते  योजना  का  एक  अभिन्न  अंग  कार्यक्रम  का  पुनर्गठन  1986  में  पिछली  उपलब्धियों  तथा  सातवीं
 योजना  के  उहूं  शयों  के  परिप्रेक्ष्य  में  किया  गया  था  और  गरीबी  हटाने  के  विषय  में  और  अधिक  स॑केन्द्रण
 किया  गया  ।  वाई०  आर०  डी०  एन०  आर०ई०  आर०  एल०  ई०  जी०  क्षोमासे

 फालतू  मूमि  का  ग्राम  तथा  लघ्  उद्योगों  का  विकास  इत्यादि  रोजगार  सृजन  के  लिए  गरीबों  के

 संसाधन  आधार  को  मजबूत  करने  के  लिए  और  उनकी  आय  बढ़ाने  के  लिए  मुख्य  कार्यक्रम  वर्ष
 1988-89  में  एन०  भार०ई०  पी०/आर०  एल०  ई०  जी०  पी०  के  अंग  के  रूप  में  शुदे  हुए  कुओं  के

 निर्माण  के  लिए  एक  स्कीम  शुरु  को  जा  रही  है  ताकि  अनुसचित  जाति/अनुसूचित  लघु  तथा

 सीमांत  किसानों  की  श्रेणी  से  सम्बद्ध  व्यक्षियों  को  एक  सिंचाई  साधन  प्रदान  किया  जा  प्राम
 तथा  लष  उद्योगों  के  उन्नयन  तथा  उनके  संतुलित  फंलाव  के  लिए  1988-89  में  एक  नया  नीति  पंकेज
 शुरु  किया  गया  है  जिपतें  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  सभी  आधार  संरचमात्मक  सुविधाओं  से  सुसज्जित
 संवद्धि  केन्द्रों  की स्थापना  की  परिकल्पना  की  गई  है  ।

 सोवियत  विमानों  को  खरोद

 Ol.  भ्रो  अनर्रातहु  राठवा  :

 श्री  काली  प्रसाद  पांडेय  :

 भी  बनथारी  लाल  परोहित  :

 प्रो०  शामकृष्ण  मोरै  :

 घी  श्रीकाँत  दस  नरसिहराज  वाडियर  :  कया  मागर  विमानन  ध्ौर  परयंटल  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 है
 क्या  सरकार  ने  मागर  विमानन  के  क्षंत्र  में  भारत-सोबियत  सहयोग  के  अस्तगंत  सोबियत

 संच  से  दिमात  खरीदने  का  निर्णय  किया

 यदि  तो  मिलने  बाले  विमानों  का  ब्योरा  क्या  है  तथा  इस  का  अस्य  किसਂ

 किन  क्षेत्रों  में  विस्तार  किया

 क्या  सोवियत  विमानों  में  अन्य  उपलब्ध  विमानों  की  तुलना  में  अधिक  ईघन  की  श्वपत

 होती  ओर

 यदि  तो  सोवियत  विमान  लेने  के  कया  कारण  हैं  ?

 नागर  विमानन  ओऔर  परयंटन  मंत्रालत  के  राज्य  मंत्री  झिथराज  थधोी०  पाठिल  :  से

 कई  देशों  के  विनिर्माताओं  से  भारत  को  विमानों  की  बिक्रो  के  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  सोवियत  यूसिगन
 के  विमानन  उद्योग  ने  भी  याक-420०  ए०  टी०  और  आई०  एल  ०-96  जेसे  विमानों
 को  बेचने  का  प्रस्ताव  किया  विनिर्माताओं  के  साथ  विचार-विमर्श  किये  गए  हैं  जिनमें  ईघनम

 बाहुक  विमान  की  भूगतान  की  शर्तों  गौर  मुद्रा  आदि  जैसे  तकनीकी  मामलों  पर  भी  विचार

 किया  गया  विमानों  के  अर्जन  को  अमी  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  सोबियत  भ्रस्ताव  पर

 इसलिए  विच्ञार  किया  जा  रह  है  कि  इसकी  यनिट  लागत  कम  है  ओर  इसका  मुगतान  क्षासात  हार्तों  के

 अनुसार  भा रतीय  मुद्रा  में  किग्रा  जाता  है  तथा  इसकी  प्रौद्योगिकी  अच्छी  किस्म  को
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 ध््ा  702.  भरी  छालो  प्रसाद  पांडेय  :  कया  नागर  विमानन  और  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  देश  में  पलाइंग  कलवों  की  समस्य  ओं  की  जानकारी

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  देश  के  समी  फ्लाइग  क्लबों  को  पुन  रुओवित  करने  और

 उड़ान  घंटों  में  वृद्धि  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  इस  सम्धस्थ  में  प्रस्तावि  त/|विचाराधीन  योजना  का  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  सरकार  का  किन  पलारंग  कलबों  को  बन्द  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 सागर  बिमानम  और  पय  टन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  शिवराज  बो०  :  से

 अधिकतर  फ्लाइंग  कलबों  का  का  ये  सन््तोषजनक  रूप  से  चल  रहा  एरों  क्लब  आफ  इंडिया  ने

 इन  क्खबों  के  प्रशिक्षण  कार्यक्रमों  को  ओर  अधिक  मजबूत  करने  के  खिए  25  माइक्रोलाइट  विमान

 उपलब्ध  कराए  आधथिक  सहायता  प्राप्त  उड़ान  घंटों  में  वृद्धि  करने  का  भी  प्रस्ताव

 किसी  भी  फ्लाइंग  क्लब  को  बन्द  करने  का  कोई  प्रस्ताव  महीं  है  ।

 भारत  के  विदेशों  में  बस  गए  प्रतिभरश्ाशी  भ्यक्तियों  शो  भारत

 करने  को  पोजना

 दुखद  ]
 भ्री  हो०  बशीर  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  कौ  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  में  उन  भारतीय  प्रतिभाष्षाली  व्यक्तिमों  को
 आकर्षित  करने  की  कोई  नई  योजना  तेयार  की  है  जो  बेहतर  भविष्य  के  लिए  गत  कुछ  बर्षों  के  दौरान
 अम्य  देक्षों  में  चले  ओर

 यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  तथा  विदेशों  में  रह  रहे  हमारे  वैज्ञानिकों
 तथा  तकनीशियनों  ने  इस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  ब्यक्त  की  है  ?

 विज्ञान  और  ब्रौधोगिकी  मंत्रालय  में  राज्य  बंत्रों  तथा  महासागर  परमाणु
 इलक्ट्रालिको  और  अम्तरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मंत्रो  के०  आर०  :  और
 विदेशों  में  बसे  भारतीय  वेज्ञानिकों  और  प्रोश्वीमिकी-विदों  को  वापिस  देश  में  आने  के  लिए  आकर्षित
 करमे  हैतु  बिमत  में  समय-समय  पर  अनेक  कदम  उठाए  गए  इनमें  से  कुछ  हस  प्रकार

 वैज्ञानिकों  के  पूल  की  स्कीम  के  अन्तगंत  वंज्ञानिकों  भोर  प्रौद्योगिकीबिदों की  अस्थावी
 तैनाती  का  प्रावधान

 अधिसंक्षय  पदों  के  खजन  क्षृ  भ्विए्  भी  शोषधान  रखा  यंग  है  ।
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 उद्योग  मंत्रालय  में  एक  विशेष  कक्ष  की  स्थापता  की  गई  ताकि  अनिवासी  भारतीय
 लोगों  को  देह  में  ओघद्योगिक  हका  हयां  स्थापित  करने  के  लिए  उनके  आवेदनों  के  शोध
 निपटान  में  उन्हें  मदद  मिल  सके  ।

 जव-प्रौद्योगिकी  महासागर  विकास  पर्यावरण  गे  र-प  रम्परागत
 ऊर्जा  स्रोत  टलीमेटिक्स  विकास  केरद्र  आदि  जंसे  नये  केशानिक  विभाग/संगठन
 स्थापित  किये  गये  हैं  ओर  इनमें  से  कुछ  विभाग/संगठन  उच्च  प्रीद्योगिली  के  क्षेत्रों  में

 जहां  वेज्ञानिकों  ओर  प्रोद्योगिकी-बिदों  को  सुअवसर  मिलने  को  संभावना  है  ओर  वे
 देश  में  आने  के  लिये  आकर्षित

 उत्तरोत्तर  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  के  लिये  कुल  आवंटन  में

 वद्धि  की  जा  रही  है  ।

 बेशानिकों  की  का्यदशाओं  में  सुधार  करने  के  लिए  बेजश्ञानिक  संस्याओं  को  अधिक
 प्रशासनिक  भौर  वित्तीय  शक्तियों  का  प्रस्यायोजन  किया  गया

 विदेशों  से  वापिस  आने  वाले  वंज्ञानिकों  और  प्रोद्योगिकी-विदों  को  उपकरणों  का  आयात
 करने  के  लिए  सुविधायें  प्रदान  की  गई

 ऐसे  कार्य  क्रम  शुरू  किये  गये  जिनके  हारा  वेश  में  वश्ञानिकों  के  क्रोड़  समूह  बनाये

 जाते  जिनके  पास  विज्ञान  के  नये  ओर  सीमांत  क्षत्रों  में  अनुसंधान  करने  के  लिए
 अपेक्षित  सभी  आवश्यक  सुविधायें  उपलब्ध  होती  हैं  ।  Ho

 भारतीय  भूल  के  जिन  व्यावसायिक  पुरुषों  और  महिलाओं  ने  अपने-अपने  काये  क्षेत्र  में

 महारत  हासिल  कर  ली  है  ओर  णो  विदेशों  में  बसे  उन्हें  यू  ०  एन०  डी०  पी०  हाशा
 प्रायोजित  नागरिकों  के  जरिये  जानकारी  का  अम्तरणਂ  नाम  कार्यक्रम  के
 माध्यम  से  प्रौद्योगिको  के  सीमान्त  क्षेत्रों  तथा  विज्ञान  के  उभरते  हुए  क्षत्रों  में  हमारे
 विकसीय  प्रयासों  में  सहायता  करने  के  लिए  अह्पावध्चि  तकनीकी  नियोजनों  के  लिए
 आमंत्रित  किया  जा  रहा

 जिवेसम  से  जब्बाह  के  लिए  सीधी  उड़ाने

 (@)  श्री  टीौ०  बस्मीर  :  क्या  साथर  विमासन  झोर  फर्यंटन  मंत्री  यह  बताने  को  क्षपा  करेंगे

 कया  खाड़ी  के  देशों  में  कार्य  करने  वाले  भारतीयों  द्वारा  तिवेस्द्रम
 से  ज़ब्दाह  के  लिये  एक

 सीधी  उड़ान  शुरू  कर  ने  की  बहुत  समय  से  भांग  की  जा  रही  और

 यदि  तो  क्या  त्रिवेन्द्रम  और  जद्दाहु  के
 बोच  एअर  इण्डिया की  एक  सीधी  उड़ान

 शुरू करने का कोई प्रस्ताव है ? नागर विमानन और परयंटन मंत्रालय के राज्य मंत्री शिवराज बो० : (१) प्रइत गहीं उठता ।
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 सेडरू  आयुक्ष  फ्रेश रो  हारा  स्थानीय  कपेपों  को  रोलपार  देवा

 क्षी  मामिक  रैडडी  :

 भी  जो०  भषति  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 मेंडक  भाझुघ  फंक््टरी  के  प्रबन्ध  द्वारा  स््थादोय  लोगों  को  दी  जावे  बसली  रोजगार  संबंधो

 विश्ेषादिक  रो  रा  ब्योदा  दय्य

 (w)  मेडक  स्थित  आमुत्र  केक्टरो  में  अब  तक  किसने  स्थानोव  लोगों  को  किन-किन  पदों  पर

 रोजगार  दरिया  और

 भेडक  छिक्ित  अमबुक्त  फंक्टरी  में  भर्तों  सम्बाधों  तथा  रिक्ठ  पदों  को  भरने  सम्बन्धी  वतंमान

 प्रक्रिया  क्या  है  ?

 रफ्ल  मंतानय  में  रतत  उत्पादन  और  जिशाग  में  रा्य  बंशो  चितालशि  :
 और  समूह  शखमूह  के  स्तर  पर  क्रीक्षो  भर्ती  केवज  स्थानीय  रोजगार  कार्यालय

 के  माध्यम  से  को  जाती  संगरेदढी  स्थित  स्मानीय  जिला  रोजगार  कार्यालय  को  प्तभी  रिक्त  पदों

 की  सूचना  दो  जाती  है  ।  स्वानीय  रोअगार  कार्यालय  द्वारा  भेजे  गए  उम्मीदवारों  का  चयन  बोड  द्वारा
 साक्षात्कार  किया  जाता  है  और  जो  उपयुक्त  पाए  जाते  हैं  उन्हें  नियक्ति  पत्र  मेज  दिया  जाता  ऐसे

 मामलों  जहां  नौकरी  करी  अपेक्षित  आवकश्वकताओं  को  पूरा  करने  काले  उम्मौदकार  उफ्लब्ध  महों
 होते  स्थानीय  रोजशार  कार्याठय  इससे  हैदराबाव  स्थित  तजक्ककी  जिला  रोजगार  कार्यालयों  को  इन
 रिक्त  पदों  के  बारे  में  सूचित  कर  दिया  जाता  है  ।

 अब  तक  रोजगार  केन्द्र  संगरेडडो  हारा  जेज्े  गये  समह  के  ३40  कामिकों  और
 सभूह  के  828  कार्मिकों  को  इस  परिधोशना  में  नियकत  किया  जा  चुका  इसभें  स  मह  में
 5  क्शयों  प्र  ओर  सम्ह  में  244  पदों  दर  उस  व्यक्तियों  को  निदुक्ति  शामिल  है  ओ  अपनो  भूमि

 मे  शिस्थाएित  हुए  के  ।

 इलंक्ट्रालिकी  व्यापार  और  प्रोक्षोतिको  विकास  निगम  द्वारा  रंगोन
 भ्ोर  वी०सो०पो०  का  विकास

 706.  ध्यो  सानिक  रेड्डी  :

 थी  औी०  भपसि  :  क्या  प्रथान  मंत्री  यह  बताते  को  कृपा  करेंते  कि  :

 इलेक्ट्रानिकी  व्यापार  ओर  प्रौद्योगिकी  विकास  निगम  ने  रंगीन  टेलिविजनों  और  वीडियों
 कैसेट  प्लेयरों  के  विकास  में  क्या  नवीनतम  प्रगति  की

 कया  इसेक्ट्रानिकी  व्यापार  और  प्रौद्योगिकी  विकास  निगम  टेलीविजनों  के  लिये
 पोर्टेबल  टेलिविजन  किटों  का  निर्माण  कर  रहा  है  अथवा  उपलब्ध  फरवा  रहा  यदि  तो  तत्संबंधी
 ब्योरा  क्या  है  और  इस  किट  का  मूल्य  कितना  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 आंध्र  प्रदेश  में  इलेक्ट्रानिकी  व्यापार  और  प्रौद्योगिकी  स  निगम  से  किन-क्ििन
 कम्पनियों  और  एजेंसियों  को  ग्रे  टलिविजन  किट  एएड  नह इट  तथा  श्राप  दो  रहे
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 क्या  इसक्ट्रानिक  व्यापार  और  प्रौद्योगिकी  विकास  सिशंभ  रचौन  ट्यूब  तथा
 रंगीन  टेलीविजन  किटों  का  आयात  करता  और

 पदि  तो  किस  देश  से  और  प्रतिवर्व  कितकी  पिक्चर  दलक्ष  तला  टेश्ीक्मिन  किटों  का
 आयात  किया  जाता  है  ?

 विज्ञान  और  प्रोधोषिकी  संत्रालय  में  राज्य  बंको  कला  बहाक्मगर  परमाण्
 हस्क्ट्रातिकौ  ्ौर  अंतरिल  विभागों  में  राज्य  धंत्री  केਂ  आर०  :  इलेक्ट्र/निक्स
 ट्रेड  एण्ड  टेकनोलाजी  डेवलपमेंट  का  रपोरेश्नन  टी०  एण्ड  ने  दूरदहोन  कार्यक्रम  तथा  शंत्रिक
 वीडियो  दोनों  ही  प्रकार  के  सामुदायिक  रूप  से  देखने  के  लिये  सामुदायिक  वीडियो
 प्रणाली  का  विकास  किया  इस  प्रणाली  में  51  सैसी०  आकार  कासा  एक  रंशीन  टो०  वी०

 टी०  बी०  तथा  एक  वीडियो  कंसेट  प्लेपर  एक  ही  कंडब्िमेट  के  अन्दर  लगे

 ई०  टी०  एण्ड  टो०  सुझ्हा  दूरदशंस  प्रेटों  के  लिये  किट  उपलब्ध  नहीं  करा  रहा  है  क्योंकि
 आयात  नौतति  के  अन्तयंत  सूड़ाड्ा  रंढोव  हवरद्वांव  बेटों  के  लिए  पिक्चर  ट्यूबों  के  अयात  की  अनुग्रति
 नहीं  दी  जाती  है  और  ऐसे  पिक्चर  ट्यूबों  का  स््रदेशी  उत्पादन  अमी  तक  शुरू  नहीं  हुआ

 आसनक्न  प्रवेदा  में  जे  ऋष्पणियां  इश्न  समप्त  दवाय्  तथा  एवेल  और  रंगीन  दूरददांत  किटे
 शरीद  रही  उकके  साम  नीचे  डिग्रे  गये  है  :---

 I.  इयाम  तथा  हवेत  रंगीन  दृरदशंत  किहें  :

 1.  नोविनी  इलैक्ट्रॉनिकी  हैदराबाद

 2.  लूनश  हैदसवाद
 3.  कहवा  प्रकमण  राव  हैदराबाद
 4.  इतवफिती  हैवराबाद

 5.  सनकौर  हैदसआाद
 6.  विजयवाड़ा

 7.  समता  हैदराबाद
 8.  कृष्णारया  हैदराबाद
 9.  आदर्श  हैदराबाद

 10.  विमल  गुट्र
 11.  एस०  एस०  एस»  विशेयवारा
 12.  वाइजग
 13.  हैदराब[द

 14.  आन्झ  प्रकेश  इस्तंक्ट्/ठिकी  विकास  हैदराबाद
 $5.  छिद़।भ्रं  हलंकट्  मशिलरयत्राड़ा
 6.  वसिक्क्क्रेक्र  इस  हैदराबाह
 17.  पेन्लर  अनम्तपुर
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 दधान  तथा  श्वेत  किदें
 1.

 भिता  वारंगल

 2.  चेतम्य  काकीनाड़ा

 3.  खमम

 4.  स्पेक्ट्रोनिक्स  प्रा०  हैदराबाद

 5.  संगमश्वरी  गु'टूर
 6.  वाइजेग

 7.  किरण  तिरुपति

 8.  सरकार  नेह्लोर

 ई०  टी०  एण्ड  टी०  रंगीन  पिक्चर  ट्यूबों  को  अपनी  व्यावलायिक  आबदयकता  की  श्रांशिक

 पूर्ति  आयात  के  जरिए  पूरा  करता  है  और  रंगीन  दूरदशशन  किटों  का  आयात  नहीं  करता  आयात

 नीति  के  अस्तगंत  किटों  पर  प्रतिबस्ध  है  ।

 (४)  पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान  ई०  टी०  एण्ड  टी०  ने  दक्षिण  जापान  तथा  फ्रांप्  से

 रंगीन  पिक्चर  ट्यूबों  का  आयात  किया  वर्ष  1986-87  के  दौरान  3,38,800  तथा  वर्ष  1987-88
 के  दौरान  2,32,280  ट्यूबों  का  आयात  किया  गया

 आरप्र  प्रदेश  के  स्वयं  तेदों  घंगठनों  को  वित्तीष  सहायता

 707.  भरी  म्ानिक  रेड  डो  :  गया  कह््याण  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आन्ध्र  प्रदेश  के  उन  स्वयंसेवी  संगठनों  का  ब्यौरा  क्या  है  जिन्हें  गत  दो  वर्षों  से  केन्द्रीय
 सरकार  से  विश्ञीय  सहायता  मिल  रही  है  ओर  प्रत्येक  मामले  में  बर्ष-वार  कितनी  राक्षि  की  सहायता
 मंजर  की  और  किस  प्रयोजन  के  लिए  मंजूर  की  और

 स्वयंसेवी  संगठनों  को  सहायता  अनुदान  मंजुर  करने  की  कया  प्रक्रिया  है  ?

 कल्याण  मंजालय  में  उप  मंत्री  सुभति  :  कल्याण  मंत्रालय  द्वारा
 1986-87  और  1987-88  के  दोरान  आ'न््न  प्रदेश  में  स्वयंसेवी  संगठनों  को  दिये  गये  सहायक  अनुदानों
 के  ढ्यौरे  संलग्न  विवरण  में  दिये  गए

 एक  संबठन  जो  सहायता  के  लिए  अनुरोध  करता  है  उससे  अपेक्षा  को  जाती  है  कि  वह
 सम्बस्पित  राज्य  सरकार  के  माध्यम  से  आवेदन  करें  और  उस  प्रयोजना/प्रयोजन  का  ब्यौरा  दे  जिसके

 लिए  सहायक  अनुदान  मांगा  जाता  है  और  हसके  साथ-साथ  कुछ  दस्तावेज  भी  भेजने  होते  हैं  जेसे

 पंजीकरण  वार्षिक  लेखों  का  लेखा  परीक्षित  संगठन  की  विवरणिका

 अखिल  भारतोय  के  स्तर  के  संगठनों  के  मामलों  में  मंत्रालय  संगठन  से  सीधे  ही  आवेदन-पत्र  प्राप्त  कर
 सकता  है  और  यदि  आवद्यक  समझा  जाये  तो  राज्य  सरकारों  से  सिफारिशों  प्राप्त  कर  सकता  प्रत्येक
 योजना  के  सम्बन्ध  में  विशिष्ट  शर्तों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  आवेदम-पत्रों  पर  कार्यवाही  को  जाती  है  ।
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 सिलित  उतर  ११  ११७
 ET  मान  wit प्रतापराय ato भोंसले : क्या गृह मंत्री Oy qed की छृषा  नी  भा  सी  गये  चार न»

 केरल  में  बिध्य  बेक  दल  पर  हमला

 708.  श्री  थी०  श्रीनियास  भ्रसाद  :

 भरी  एस०  थी०  धनाहीलर  सति  :

 झरो  प्रतापराण  बो०  भोंसले  :  कया  गृह  मंत्री  फ्ह  धताले  की  कृषा  करेंगे  कि  :

 कया  तत्सम्बल्धी  में  प्रटर  कॉथीन  क्कास  प्राधिकरण  की  यात्रा  पर  गये  चार

 सदस्पीय  विष्व  बंक  के  दल  पर  नकसली  समर्थन  दल्त  ने  हमला  किया

 बदि  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  संघंध  में  बिस्तुत  रिपोर्ट  शांगी

 यदि  तो  तत्सम्बल्धी  ब्यौरा  क्या  है  तथा  इस  शम्बन्ध  में  सरकार  ने  आगे  क्या  कायंवाहो
 को  ओर

 सरकार  का  विभिम्न  राज्यों  की  यात्रा  पर  जा  रहे  ऐसे  दलों  के  ऱबसथों  को  सुरक्षा  प्रदान
 करने  हैतु  क्या  कदम  उठाने  का  विशर  है  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  सम्त्रालय  में  राज्य  मग्त्री  तथा  गृह  मंत्रालय  सें  रास्य  घंत्रो
 पी०  :  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  उपलउध  रिपोर्ट  में  गया  है  कि  गया

 की  कनोचीन  को  यात्रा  १र  बए  विश्य  बंके  के  दल  पत  नक्सली  समर्थक  दल  द्वारा  हमला  किया  गया

 फरम्तु  यहां  पर  उपस्थित्र  कर्संचा  रियों  ने  समय  घर  हसे  रोक

 जी  थी  पांग्  ।

 इस  बारे  मैं  राज्य  सरकार  ने  अभी  तक  कोई  रिपोर्ट  तहीं  भेजी  है  ।

 आक्षय  है  कि  भविष्य  में  ऐसी  धटकाओं  को  रोकने  के  लिए  राज्य  सरकार  पर्याप्त
 एहुतिबाती  उपाय  करेगी  ।

 महाराष्ट्र-कर्माटक  सीमा  विवाद

 709.  भरी  थो०  औमिवास  प्रसाद  ९

 डा०  बसा  सामत  :

 थ्ती  एम०  थ०  चनादोतर  मूर्ति  :

 भी  छी०  बो०  पाठिख  :  क्या  शृह  मनन््त्री  कह  बताने  की  कृपा  करे  कि  :

 तक  हंस  नहीं  हो  पाया

 कया
 अह्ट  रश्टू

 सरकार  ने  केस्द्रौय  ध्रकार  से  इस  समस्या  को  हल  कैरदे  के  लिख  भहाराष्ट्र
 और  कर्माटक  के  सौम  क्षंत्रों  में  जनमल  कराने

 पर आग्रह किया क्या गत दो दष्ठाकों से महा राथ्ट्र और ऋरगटिक के बोच कला अए रहा सीमा जिबाद अभी यदि तो उस पर कैन्द्रीथ सरकार कौ क्या प्रतिक्रिया और इन दोनों राज्यों के बोच के सीमा विवाद को हल करने के लिए केक्लीय सरकार द्वारा नये सिरे से कया कार्यवाही की गई है ?



 बह  अंग्राजन  में  राज्य  मंत्र  सम्तोष  भोहम  :  जो  श्रोघाव  ।

 महाराष्ट्र  लरकार  ने  सुकाव  दिया  है  कि  विवाद  को  हुल  करने  का  एक  विकल्प  जबमत
 कराना  है  ।

 और  भारत  सरकार  का  सरदंव  यह  विचार  रहा  है  कि  यह  विवाद  केवल  संबंधित
 राज्य  सरकारों  के  ऐक्छिक  सहवोग  से  है  हल  शिवा  जा  सकता  केरद  सरकार  पामभे  में  दोनों  राज्य

 सरकारों  स्रे  सम्फ्फ  बनाए  रखती  समस्या  का  कोई  परह्पर  स्वीकार  हुश्न  निकालने  में  यथा  अपेक्षित

 केस्द्रीय  सहायता  दी  जाएगी  ।

 एफ्सलाइंस  कायसेटों  हरा  नौकरी  ोड़ा  लाना

 710.  डा०  दत्ता  सामन्त  :

 प्रो०  के०  बी०  घामस  :  क्या  नागर  विमानन  और  परयटस  संत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 गत  एक  वर्ष  के  दौरान  इंडियन  एयरलाइस्स  और  एपर  इंडिया  के  कितने  पायलट  अन्य

 एयरलाइनों  में  चले  गए

 अन्य  एयरलाइनों  में  इतके  जाने  के  कया  कारण

 कया  इसके  कारण  इन  दोनों  एयरलाइनों  में  अशुभवी  फायशटों  क्री  कमो  Yate;  गई

 को tan छोर  कक्षक  भन्य  एयरस्मह़यों  की  तुलना  भें  हंजियन  हस्ऋरखाइंप  ओर  कस  दकल्यिा  के  पायछटों
 को  बेतव  छोर  पर्रिल  ढ़िधयां  कब  ओर

 यदि  तो  इंडियन  एपरलाईस  और  एयर  इंडिया  के  पायलटों  को  बैहुतर  वेतन  और
 लाभ  विये  जायेंगे  ?

 मागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  शिघशस्  :  भोर

 से  से  इंडियन  एयरलाइन्स  के  )2  विम्रान  चालकों  तज्ा  एयर  इंडियः  के  एक  विमान
 चालक  ने  सेवा  से  त्यागपन्र  दे  दिया  इंडियन  एयरलाइंस  के  एक  विमान  चालक  ने  इंडियन

 लाइंस  में  ए्य|गपन्न  देने  से  पहले  ही  एयर  माहय  में  नौकरी  प्राप्त  कर  लौ  उन्होंने  शेष  किसी  विमान  चालकों  के

 धम्बन्ध  में  इस  आशय  की  कोई  अधिकारिक  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  कि  उन्होंने  किसी  विदेशी  विमान

 कण्पनी  में  क्षेवा  क्राप्त  कर  सती  है  था  एयर  इंडिया  के  विभागनचालक  ते  व्यक्तिगत  कारणों  से

 सैवा  से  स्यागपत्र  दिया  है  ।

 विदेशी  विमान  कम्पनियों  के  विमान  चालकों  के  वेतन  के  सम्यगन््ध  में  कोई  विव्वसमीय

 आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  इसके  अतिरिक्त  एयरलाइंस  द्वारा  दिये  जाने  वालावैतन  कई  तथ्यों  पर

 अाधारित  होता  है  जैसे  कि  सम्बश्वित  देश  में  विद्यमान  स्थामीय  निर्वाह-ठयय  सूचकांक

 इंडियन  एयरलाइंस  ने  को  इंडियन  कामशझिफ्ल  प्रायलट्स  प्शोश्चिएप्तन
 के  साथ  वेतन  समझौता  कर  लिया  जिसके  भम्त  गत  बेतन  था  दुछ  जत्तों  में  बड़ोतरी
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 का  प्रावधान  इंडियन  एयरलाइंस  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाली  संस्था  इंडिपन  पायलट्स  गिल्ड

 पी०  तथा  इंडियन  एयरलाइंस  के  बीच  वेतन  वार्ताएं  प्रगति  पर  हैं  ओर  सममौता  हो  जाने

 पर  विमानचालकों  की  वर्तमान  परिलब्धधियों  में  वद्धि  होने  की  आश्षा  है  ।

 जम्म्  और  काश्मोर  को  केम्रीय  सहायता

 711.  भ्री  भोहम्भद  अयूब  सवा  :  गया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 क्या  जम्मू  और  काइमीर  राज्य  को  केन्द्रीय  सहायता  मंजर  करने  के  लिए  एक  विदेष
 श्रेणी  के  राज्य  के  रूप  में  घोषित  किया  गया

 क्या  राज्य  को  केम्द्रीय  सहायता  30  प्रतिषात  अनुदान  तथा  70  प्रतिशत  ऋण  के  रूप  में

 वी  जाती  है  जब  कि  लगभग  अन्य  सभी  विशेष  श्रेणी  के  राज्यों  को  यह  90  प्रतिशत  अनुदान  और  10
 प्रतिदात  ऋण  के  रूप  में  दी  जाती  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पोजना  मंत्रों  तथा  कार्य क्रम  कार्यासवयम  मंत्री  माधथ  सिह  :  हां  !

 (wm)  विशेष  श्रंणो  राज्यों  में  जम्मू  एवं  काइमोर  का  लह्टाख  क्षंत्र  तथा  असम  के  पहाड़ी  क्षेत्रों
 के  अतिरिक्त  जिसके  लिए  90  प्रतिशत  श्रनुदान  तथा  10  प्रतिशत  ऋण  की  प्रणाली  जो  अन्य  विशेष
 श्रेणी  राज्यों  पर  लाग  जम्मू  एवं  काइमीर  तथा  असम  को  30  प्रतिशत  अनुदान  तथा  70  प्रतिशत
 ऋण  के  रूप  में  केग्द्रीय  सहायता  प्राप्त  होती  है  ।

 केम्द्रीय  सहायता  का  उदार  पंटने  अर्थात्  90  प्रतिशत  अनुदान  तथा  10  प्रतिक्षत  को
 केवल  उन  विदोष  श्र णी  राज्यों  के  मामले  में  अपनाया  गया  है  जो  पहले  या  तो  संघ  राज्य  क्षय  वे
 अथवा  किसी  राज्य  के  भीतर  जिले  थे  ओर  जो  बहुत  कम  संसाधन  आधार  वाले  हैं  तथा  प्रारश्भिक  रूप
 से  पहाड़ी  क्षत्र  जम्म्  एवं  काइमीर  तथा  असम  पहले  से  ही  राज्य  बनाए  गए  थे  और  विधाष  क्षंत्रों
 जेसा  कि  उत्तर  के  भाग  के  अन्तर्गत  उल्लेश  किया  के  मामले  करे  अलावा  उन  पर  केम्प्रीय
 सहायता  का  सामाम्य  पंटने  ही  लाग्

 जम्म्  और  शीतगर  के  शीच  विमान  सेवा  +ो  संक्ष्या  में  बढ

 712.  श्री  मोहम्मद  अवृूब  आल  :  कया  सागर  विभानतन  और  परयंटल  मन््त्री  यह  बताने  की
 करंगे  कि  :

 क्या  जम्मू  तथा  श्रीनगर  के  बीच  द॑  निक  उड़ानों  की  विद्यमान  संक्ष्या  में  वृद्धि  करमे  का
 कोई  प्रस्ताव

 क्या  श्रीतगर  हवाई  अड्डे  को  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  अड्डा  घोषित  करने  का  विचार
 यदि  तो  कब  और

 यदि  तो  हसके  क्या  कारण  हैं  ?

 नागर  विमानन  ओर  पयंटस  मंत्रालय  के  राज्य  सम्त्रो  शिवराज  बो०  :

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठते  ।
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 जम्मू  ओर  कहमोर  के  पाक  अधिकत  क्षेत्रों  के रणादियों  को
 वित्तीप  सहापता

 713.  भ्री  जमक  राज  गुप्त  :  कया  ग॒ह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  पाक  अधिकत  जम्मू  ओर  कष्टमीर  के  बड़ी  संखुया  में  रणार्थी  उधमपुर
 राज्य  के  विभिन्न  भागों  विशेषकर  कठुआ  उघमपुर  जिले  में  बस  गये  हैं  परन्तु  उनकी  समस्याक्षों
 का  अभी  तक  समाधान  नहीं  किया  गया  और

 तो  क्या  सरकार  का  उनके  दावों  के  निपटान  के  रूप  में  उन्हें  वित्तोष  सहायता
 देने  का  प्रस्ताव  है  ?

 गह  मस्त्रालय  में  राज्य  पष्त्रो  सन््तोषत  सोहन
 :  ओर  केवल  उन  696

 परिवारों  को  छोड़कर  जो  197]  के  भारत-पाक  युद्ध  के  दोरान  छम्ब  नियाबत  क्षत्रसे  विस्थ स्थापित  हुए
 थे  और  जिनको  जम्मू-कश्मीर  में  भूमि  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  हिस्से  के  भाग  को  सम्पूर्ण  भूमि
 आबंटित  नहीं  की  जा  सकी  सभी  विस्थापित  व्मक्तियों  को  निर्धारित  मानद्हों  के  अनुस्तार  पुनर्वास
 सहायता  दी  जा  चुकी  है  ।

 पिछड़  वर्णो  हेत॒  पंजाब  को  आवंटन

 714.  झो  कस्तल  चोधरो  :  क्या  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पंजाब  को  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  पिछड़  वर्ग  के  उत्थान  हेतु  कितनी
 राधि  का  आबंटन  किया  गया  और

 पंजाब  सरकार  द्वारा  वर्ष  1987-88  और  1988-89  के  दोरान  इन  वर्गों  के

 उत्थान  हेतु  कितनी  घनराशि  व्यय  की  गई  है  ?

 कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्रों  सुमति  :  और  पंजाब  सरकार  से

 सूचता  एकत्र
 की  जा  रही  है  और  सदन  के  पटल  पर  रख  दो

 भारत-पाक  सीसा  पर  कांटेदार  तार  खगांता

 715.  क्री  मोहन  भाई  पढेलख  :

 भरी  क्षार०  एस०  भोय  :

 हो  चितासमणि  जता  :

 थी  राधाक्तास्त  डिगाल  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 बया  भारत-पाक  सीमा  पर  कांटेदार  तार  लगाने  का  काम  बन्द  कर  दिया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 इस  कार्य  से  पुनः  शुरू  किये  जाने  को  सम्भावना

 (a)  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  तथा  आज  की  तारोश्ष  तक  कितनी  सीमा  क्षेत्र  पर  कांट्ेदार
 तार  लगाये  गये  और
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 नतजल  हा

 अंटेदान  तार  लगाये  जाने-फी  संभावना  है  तथा

 लिलित  उशर'ः
 तल जला  5

 यह  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा  !

 लोक  दिक्तायत  तजा  पेंशन  सस्त्रालय  में  राज्य  सम्त्री-तथा।गृह
 मश्यसल  में

 राज्य  मस्ती

 पी०  :  से  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  जो  इस  परियोजना
 कहो

 कर  रहा
 ने  बतांधा  है  कि  जो  अभूतपुव  वृष  और  बाढ़  तथा  कुछ  क्षेत्रों  में  पानी कम  नहीं

 के  कारण  रोक  दिया  गया  अब  किया  जा  रहां  ]  989  तक  डरा
 हक खमकरभम  और  मामडोट  क्षेत्रों  में  हाथ  में  लिए  गए  में  किलोमीटर

 बा  लगाने  के  कामनमें  मे  95.35  किलोमीटर  बाह  कर  ली  गयी  शेष  कड्  पर  नहीं

 कारण  तक  कार्य  के  पूरे  होने  को  आशा  है  ।

 ठेलोक्लित  पिक्नर  टपथों  का  भूहय

 भी  मोहन  भाई  पटेल  :

 थी  लिस्तामतिःजेता  :  क्या  प्रधान  मंत्रीਂ  यह  क्तामे  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  ब्लेक  एण्ड  व्हाईट  टेलीविजन  पिक्चर  ट्यूबों  के  मूल्य  बढ़ाये  गये

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  गया  है  ओर  इसके  क्या  कारण  हैः

 इसवा  विद्वाष  रूपसे  आकार  के  ट्छीविजनों  के  मूह्य  पर  क्या  असर  पड़ा

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  भारतीय  टलीविजन  निर्माता  संघ  ने  कोई  ज्ञाप्रत  प्रस्तुत  किया

 जिसमें  पिक्चर  ट्यबों  ओर  दूसरे  पुर्जों  के  मूल्य  पर  मियरत्रण  की  माँग  की  गई  और

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 विज्ञान  और  प्रोद्योगिकी  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  तथा  महाप्तागर  परमाणु  ऊर्जा
 लेक्ट्राभिकी  और  अंतरिक्ष  विभागों  में  राध्य  मंत्री  के०  आर०  :  हां  ।

 पिछले  एक  वर्ष  के  दोरान  36  सेमी०  आकार  वाले  एयाम  तथा  दवेत  पिक्चर  ट्यूबों  के
 मह्यों  में  लगभग  35  प्रतिशत  और  में  सेमी०  आकार  वाले  इयाम  तथा  एवेत  पिक्चर  ट  पूबों  के  मूल्यों  में

 लगभगण  20  प्रतिशत  की  बद़ि  हुई  जिसमें  उत्पदन  शुल्क  शामिल  श्या  तथा  इवेत  पिक्चर
 टयबों  के  मूल्यों  में  वद्धि  के  मुख्य  कारण  निम्नलिखित  हैं  :--

 ग्लास  शेलों  जसी  आयातित  सामग्रियों  के  मूल्यों  में  अस्याधिक

 ()  विदेशी-मुद्रा  की  विलिंमय  दरों  में  बदि  !

 श्याम  तथा  द्वेत  दूरद्ान  सेटों  के  मश्यों  में  कद्धि  हुई  जिनमें रे  हर  द्धि  हुई ।  नमें  [4  इंच  आकार  के  सेट
 भी  शामिल हैं  ।

 भारतोय  दूरदर्शन  विनिमाता  संघ  दयाम  तथा  दवेश  पिक्चर  ट्यूबों  के  मल्यों  में  बद्ध
 के  खिलाफ  अध्यावेदन  प्रस्तुत  किया  है  और  सरकार  से  अमुरोधਂ  किया'हैकि  संघटक़/पुों  के
 बिर्मिर्मीताओं की  इस  प्रवत्ति  को  रोका  जाएं  ।
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 द्याम  तथा  द्वेत  कूरदंन  पिक्चर  ट्यूबों.के  विनिर्माण  के  लिए  औद्योगिक  लागत  तथा

 मूल्य  ब्यूरो  स ेलागत  का  अध्ययन  करने  का  अनुरोध  किया  गया  है  ।

 महीलो  ओऔदधों  के  सेबम  से  मौतें

 717.  श्री  पध्रनस्त  प्रसाद  सेठो  :

 थी  अमर  सिंह  राठवा  :  क्या  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  महानगरों  में  नशीली  अफोम  तथा  अब्षम्य  स्वापक  ब्रथ्यों  के

 सेदन से  होने वाली  मोतों  के  सम्बन्ध  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  यदि  तो  इपोरा
 क्या

 महामगरों  में  मादक  द्रम्यों  के आदि  लोगों  के  कल्याण  के  लिए  क्या  उपाय  किये  गये  भोर

 नशीली  औषधों  के  सेवन  के  भयंकर  परिणामों  के  बारे  में  समाज  जश्शककता  पंदा  करने
 के  लिए  सरकार  में  कया  कम  सठ/येहैं?

 कह्वाण  मम्त्रालय  में  उप  सन्त्री  सुम्तित  :

 अस्पतालों  भरें  शह्ादता  से  स्थापित  किए  गए  धरामर्शी  व  सिश्यंसन  के

 माध्यम  से  नशीली  दवाओं  के  व्यसनियों  के  उपचार  हेतु  सुविधाएं  उपलब्ध  हें  |  केन्द्रीय  सरकार  की

 सहायता  से  महानगरों  में  स्थापित  किए  गए  परामर्णी  व॑  निर्व्य सन  केन्द्रों  की  संख्या  दर्शाने  वाला  विवरण
 संलग्न

 )  मप्नीलोी  द्ाअपे  के  कुप्रफतवों  के&बारे में  अन  चतना  करा  सिर्मसाणश  क्रने  के  लिए  विभिर
 प्रयार  साधनों  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  |  इसके  विभिन्न  प्रकार  के  कार्यक्रमों  के  माध्यम
 जिनमें  सामुदायिक  स्तर  को  पोस्टर  तथा  निवंध

 चलचित्र  मूकाभिनय  प्रदर्शन  इत्यादि  शामिल  सामाजिक  जागरूकता
 उत्पस्न  करने  के  छिए  स्वयंग्रेवी  प्षंगठनों  को  भी  फ्रोत्स/इन  तथा  स्रह्माम्रता  श्रदानको  था  रहो  है  ।  ऐसे
 कार्यक्रम  कालेजों  तथा  अन्य  दोक्षिक  संस्थाओं  में  भी  आयोजित  किए  जा  रहे

 ब्रिबश्ण

 (24-2-89  को  स्थिति  के

 महानगरों  में  नशीली  दवाओं  के  व्यध्ृत्तियों  के  अनुवर्ती  कार्य  वाही  तथा

 पुनर्वास  हेतु  स्वयंसेदी  संगठनों  को  स्वीकृत  परामष्ण  केल्नों/तिब्यंसन
 अनुरक्षण  केन्द्रों  के  गारे  में  स्थिति

 क्रम  महानगर  का  स्वीकृत  पराप्नण॑  स्वीकृत  मनुरक्षण
 सं०  नाम  केन्द्रों  की  संख्या  केन्द्रों  को  केन्द्रों  की  शंक्षपा

 1...  दिल्ली  15  ्््  |

 3.  बम्बई  8
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 |  2  3  4  ः

 और
 4.  मद्रास  2

 5  बंगलौर  2  णा

 6  महुम  दाबाद  4  1  ा

 7  हैदराबाद  4  जा
 णा

 8...  कानपुर  न+
 न  ष्ा

 8  नागपुर  ना

 9.  पुणे  -  ना  णा

 10...  जयपुर  पा  ष्ा
 ा

 11  लक्षमऊ  गा  न  --

 जोड़  :  38  -  3

 नोट  :  परामश्ष  केन्द्र  तथा  अनुरक्षण  केन्द्र  बम्बई  के  लिए  स्वीझूत  किए  गए  हैं  ।

 भारत-बं  पलादेश  सोमा  के  साथ  भोप  चलाने  योग्य  सड़क

 718.  भरी  अमर  रायप्रथान  :  क्या  गुह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत-धंगलादेश  सीमा  के  साथ  जीप  चलाने  योग्य  सड़क  का  निर्माण  करने  में  विलम्ब

 हुआ  भोर

 (w)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह  सस्जालय  में  राज्य  सरजो  समन््तोष  मोहन  :
 श्रीमान्  ।

 भ्रारम्म  में  1984  में  कार्य  शुरू  किया  गया  बंगलादेश  राईफल्स  के  कामिक
 हारा  अकारण  गोलाब।री  करने  के  कारण  कार्य  स्थगित  करना  पड़ा  ।  इस  काय  को  1986  में  हो
 शुरू  किया  जा  सकता  अमूतपूर्व  बाढ़  तथा  सकड़ों  के  निर्माण  के  लिए  राज्य  सरकारों  द्वारा  भूमि
 सौंपे  जाने  में  की  गई  देरी  के  कारण  भी  विलम्ब  हुआ

 भुवतेहबर  के  लिए  ओर  अधिक  विमान  सेब।एं  उपलब्ध  कराना

 719.  भ्रीमतो  जपम्ती  पटमायक  :

 करी  श्रीवस्लभ  पाणिभ्नही  :  क्या  नागर  विमानन  ध्ौर  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  बंगलोर  और  मद्गास  से  भुवनेश्वर  के  लिए  बहुत  कम  विमान  सेवाएं
 उपलब्ध

 140



 8  1910"  लिखित  उत्तर

 क्या  उड़ोसा  राज्य  सरकार  ने  इन  शहरों  से  तथा  राज्यों  की  राजधानियों  से  मुबनेदवर  के

 लिए  ध्लीधी  विमान  सेवाएं  उपलब्ध  कराने  का  अनुरोध  किया  और

 यदि  तो  उक्त  शहरों  से  मुवनेश्वर  के  लिए  पर्याप्त  विमान  सेवाएं  करामे के
 लिए  क्या  कदम  उठाए  गये  हैं  ?

 सागर  विमानत  और  पर्यटन  मसन्त्रालय  के  राज्य  संत्रो  शिवराज  बी०  :  (
 मोजुदा  परिस्थितियों  में  दिल्ली  और  भुवनेश्वर  के  वराणसी  होकर  जाने  वाली  इंडियन
 लाइन्स  की  देनिक  सेवा  में  उपलड्ध  कराई  गई  क्षमता  पर्याप्त  समझी  गई  इंडियन
 एयरलाइन्स  मुवनेश्व  र/बम्बई  और  बंगलोर  तथा  मद्रास  के  बीच  सीधी  सेवा  का  परिचालन  नहीं  कर  रही

 (w)

 इस  समय  इंडियन  एयरलाइन्स  विमान  क्षमता  को  अत्यन्त  कमी  का  सामना  कर  रहो

 मुवनेदवर  से  वंगलौर  और  मद्गास  की  सेवाएं  शुरू  करने  के  लिए  वह  स्थिति  में  नहीं  होगी  ।
 इन  क्षत्रों  में  सेवाएं  तमी  शुरू  की  जा  सकेगी  जब  पर्याप्त  क्षमता  उपलब्ध  होगी  और  वहां  पर्याप्त
 यातायात  की  सम्भावना  होगी  ।

 प्रौद्योगिकों  सिशन

 720.  भतोी  जयन्तो  पटनायक  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विभिन्न  राज्यों  में  प्रोथोगिकी  मिशनों  द्वारा  कंन-कोस  से  कार्यक्रम  कार्यान्वित  किये
 जा  रहे

 (a)  हन  राज्यों  में  दिनांक  31  1988  तक  उक्त  कार्यक्रमों  के  कार्यान्वयन  में

 कितती-कितती  प्रगति  हुई  ओर

 राज्यों  में  इन  कार्यक्रमों  को  कार्यान्वित  करने  में  प्रौद्योगिकी  मिदानों  द्वारा  उपलब्ध  कराई
 गई  सहायता  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 विज्ञान  और  प्रोश्योगिशी  सम्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  तथा  महासागर  परम

 इलंक्ट्रानिकी  और  अन्तरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मंत्री  आर०  :  विभिम्न
 राज्यों  में  कार्यान्वित  होने  वाले  प्रौद्योगिकी  मिशन  ये  हैं  :

 (1)  राष्ट्रीय  पेष  जल  (2)  तिलहन  प्रौद्योगिको  (3)  राष्ट्रीय  साक्षरता

 (4)  वेक्सीन  तथा  रोगक्ष मीक  रण  प्रोद्योगिकी  (5)  राष्ट्रीय  दूरसंचार  मिद्दन

 मिष्ठन  दूरसंचार  क्षेत्रों  (सर्किलों)/जिलों  के  माध्यम  से  कार्यान्वित  किया  जाता  है  इसका  राज्य-वार

 सोमांकन  नहीं  किया  जाता  (6)  डरी  विकास  प्रोद्योगिको  मिशन  मिशत  अभी  हाल  ही  में  शु
 किया  गया  ।

 खो  उपरोक्त  प्रौद्योगिकी  मिशनों  में  से  प्रत्येक  के  लिए  दिनांक  31-12-88  तक  इन

 प्रौद्योगिकी  मिशनों  के  कार्यास्वयन  में  हुई  प्रगति  संलग्न  विवरण  |  से  $  में  दिखाई  गई  है

 (१)  संलग्न  विवरण  6  से  9  में  केलद्रीय  सरकार  द्वारा  सीधे  क्रियात्वित  किए  जाने  वाले  दूर
 संचार  मिशन  को  छोड़कर  प्रत्येक  प्रौद्योगिकी  मिश्नन  को  प्रदान  की  गई  सहायता  का  विवरण  दर्शाया

 गया

 141
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 '

 राष्ट्रीय  पेयजल  मिद्न

 सम्मिलित  किए  गए  समस्या  बाले  गांवों  को  प्रगति

 क्रास०  .  साउव|संषक्षाप्रित  क्लिक  ४985  किसम्बर  1988:  तक
 बासे  गांव  प्म्मिक्तितपकए  मए

 समस्या  बाले.गांव
 -........ -  -------  --.-  ---

 आंध्र प्रदेश 2« अरूणाथल प्रदेश 3. असम 9570 4. ज़िहार 8095 5, नोगा 38 ££] 6, गूजरात 3928 7. हरियाणा 2844 8, अदेदा -8539 9. और कद प्री र 2959 कर्नाटक केश्ल * 88 मध्य प्रदेश महाराष्ट्र 4029 मणिपुर 862 573 मेघालय 36558 मिजोरम 595 980 तागाजेंड 623 338 उद्लोसा 9943 पंजनब 2254 848 20. राजस्थान 5.65 सिक्किम 85 22: तमिलताड 4482 23. त्रिपुरा 2893 24, उत्तर प्रदेश 43906 37390 25. पदिच्विम बंगाल 5930 3930



 1940,  लिखित

 1  3  45

 26.  दादर  और  नगर  हवेली  —

 27.  अषण्डमान-निकोबार  द्वीप  40  40-

 28.  लक्षद्वीप  1]  है|

 29.  पॉडिचेरी  53  53

 30.  दिल्ली  _  _

 31.  दमन  और  दोव  >>  _

 लिलहन  पर  प्रौद्योगिकी  मिशन

 दिसम्बर  1988  को  तिलहन  का  क्षेत्र  और  उत्पादम

 राज्य  क्षेत्र  हुआर  हैक्टेप्र  उत्पादन

 आँध्  प्रदेश  2402.,9  1853.4

 अरुणाचल  प्रदेश
 13.5  15.5

 असम  363.8  179.9  .9

 बिहार  215.8  118.5

 गुजरात  1398.3  401.2

 हरियाणा  335.7  393.0

 हिमाचल  प्रदेश  22  9  3.3

 जम्मू  और  कद्मीर  48.9  39.7

 कर्नाटक  2889.6  1570.6

 केरल  22.6  7.9

 मध्य  प्रदेश  2830.6  1464.9

 महाराष्ट्र  2381.9  .9  1248.4

 मणिपुर  2.4  2.9

 मेचालय  8.8  5.5

 मिजो  रम  1.8  1.5

 नागालैंड  8,5  6.4

 उड़ीसा  1059.3  849.6

 पंजाद  251.3  2385.9
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 1  2  3

 राजस्थान  1944.5  1230.1

 सिक्किम  11.3  12«1

 तमिलनाइ  1291.3  1324.4

 त्रिपुरा
 9.3  60

 उत्तर  प्रदेशा  1888.2  955.6

 पश्चिम  बंगाल  590,5  506.2

 दादर  और  नगर  हवेली  0.3  0.1

 दिह्ली  2.6  0.4

 पॉडिचेरी  3.6  5.3

 राष्ट्रीय  साक्षरता  मिशन

 दिनाँक  2-88  को  प्रौढ़  शिक्षा  कार्यक्रम  के  अम्तगंत
 लक्ष्य  का  नामांकन  और  विस्तार

 सार्माक्स

 क्रम  सं०  राज्य/संघ  दासित  केन्द्र  सक्ष्य  कुल  योग  प्रतिशत

 क्रौध्र  प्रदेश  1013  5.00  4,08,  693  14.13

 2  अरूणाचल  प्रदेश  10612  4.10  30,392  77.65
 3.  असम  33160  1390  9,73,532  77.65
 4.  बिहार  114  0.10  9,73,532  26.32

 5...  गोवा  19070  4.88  2,639  26.32

 6.  गुजरात  1717  4.88  5,75,050  100.45
 8.  हरियाणा  1099  0.70  2,  2,953  47.11
 8...  हिमाचल  प्रदेश  1764  0.70  32,978  20.67

 9.  जम्मू  और  कश्मीर  11715  3.25  3,51,447  20.67
 11.  कर्नाटक  _  3.25

 कैरल ना रिपोर्ट



 8  1910  लिजित  झततर
 eee फै$फ$ैः

 2  3  4  5  6

 1  मध्य  प्रदेश  3  9.33  5  ,266  87.27

 12.  महाराष्ट्र  27218  845  7,8  9,026  93.38

 मणिपुर  2482  0.79  7,8 9,026  93.38

 14.  मेघालय  2482  0.48  28,093  58.53

 15.  शिजोरम  500  0.48  28,093  58.53

 16...  नागालैंड  750  0.26  10,787  82.06

 17.  उड़ोसा  8490  3.20  2,44,030  76.25
 18.  पंजाब  4366  3.20  2,44,030  82.49
 20...  राजस्थान  4366  5.09  1,50,140  82.49

 20...  सिक्किम  452  0.08  5,864  67.05

 21...  _  तमिलनाड़  28058  0.08  9,38,897  93,89

 23.  त्रिपुरा  2457  0.93  39,636  93.89

 24...  उत्तर  प्रदेश  33734  0.93  39,636  87.39
 25...  पद्िचम  बंगाल  33734  6.72  5,27,750  78.53
 26...  अष्डमान-निकोबार  द्वीप  306  6.72

 5,27,750  64.98

 27...  चण्डीगढ़  240  0.06  6,205  64.98

 28...  दादर  और  नगर  हवेली  240  0.04  4,500  103.11

 29...  दमन  और  दीव  150  0.03  293  112.50

 30.  दिल्लो  16  0.03  99,404  75.30

 ५  30.  लक्षद्वीप  50  0.03  773  25.77

 32.  पांडिचरी  596  0.03  773  25.77
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 27  1989 लिब्चित॑|उत्तर  दूरसंचार

 दूरसंचार  पर  राष्ट्रीय  मिशन

 कार्य  परिमापी  को

 क्र  यूनिट  सफल  काल  की  दर  त्रूटि  एस०्टी०एन०एस०  ट्रंक  क्षमता
 सं०

 *ि॑ए॑एएएछएणएएएा
 a  _

 लोकल  एस6टी  ०ढी  डी  ०

 छेलीफोन  टेलेक्स
 a  ——  ___

 दूरसंचार  सकिल

 1.  आंध्र-प्रवेश  98.93...  87.21  10.58  14.23  83.6
 7

 2.  असम  96.45...  72.6...  41.49  55.36  95.48
 3.  बिहार  96.7  74.1  18.67  32.6  72.1
 4.  गुजरात  95.17  82.52  21.5  34.09  81.42
 5.  हरियाणा  95.3  56.97  25.4  19.8  80.8
 6.  हिमाश्चल  94:55  87.84.  23.92  27.50  84.02
 7.  जम्मू  और  कश्मीर  97.0  74.46.  24.61  24.0  84.88
 8.  कर्नाटक  98.9  85.2  13.58  16.49  84.9
 9.  केरल  96.84  85.53  1504  21,54  75.6

 10.  मध्य-प्रदेश  95.9  43.2  21.0  25.2  79.9
 11,  महाराष्ट्र  95.23...  75,42  19.39  28.4  81.31

 12.  उत्तर-पूर्व  83.9  63,2  32.7  23.2  57.5
 13.  उड़ीसा  96  69,7  19.5  33.7  78.6
 14,  पंजाब  97.5  80.1  30.9  35.3  80,8 15.  राजस्थान  94.5  54.3  25.1  30.4  79.4
 16,  तमिलनाडु  96.92.  84.0...  11.68  12,2  84.98
 17.  उत्तर-प्रदेश  93.7  74.0  27.4  30.4  69.6
 18.  पह्िचम  बंगाल  87.22.  43.03  30.94  63.29  71.49

 सघु और  महासगरोय  जिसे
 1.  बंबई  97.6

 50.6  16.3  20.41  74.37 2.  दिल्ली  99.6  75.6...  21,9  20.9  72,9
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 7

 62.3

 74.7

 82.85

 7  8.  9

 7  9.25

 75.2

 67.0

 75.0

 व  2  3  4  5  6

 3.  कलकत्ता  58.04  .39  43.7

 4.  मद्रास  54.4  36.7

 बहत  लिले

 अहमदाबाद  99.93  75.0  23.73

 2.  बंगलोर  98.9  62.93  26.3

 3.  99.94  62.96

 4.  जयपुर  98.85  52.0...  24.0

 5.  कानपुर  98.0  74.0

 6.  पुणे  97.73  66.37  22.93

 राष्ट्रीय  पेयजल  मिशन  88  विसम्बर  तक  पेय  जल  मिशन  द्वारा  उपलब्ध
 करायी  गई  सहायता  का  विवरण

 क्रम  राज्य/संघ  शासित  प्रदेश
 हराम»  पका  मम  कम  न_म  नम  नमन  आम
 आर  प्रदेश

 2.  अरूणा चल  प्रदेश

 3  असम

 4.  बिहार

 5,  गोबा

 6.  गुजरात

 हरियाणा

 हिमाचल  प्रदेश

 9.  जम्म्  और  कएमीर

 कर्नाटक

 के  रस
 मध्य  प्रदेश

 महा  राष्ट्र

 मणिपुर
 मेघालय

 करोड़  रुपयों

 2.618

 40.480

 40.480

 70.880

 61.120

 17.850

 29.570

 29.570

 60.560

 60.560

 96.770

 96.770

 87.420

 10.910

 न  149



 लिखित  उतर  27  1989

 1  2  3

 16.  मिजोरम  7.520

 17  तागरालेंड  13.140

 18  उड़ीसा  40.880

 19  पंजाब  20.511

 20.  राजस्थान  105.640

 21.  सिक्षिकम  116196

 22.  तमिलनाडु  “55.640

 23.  श्रिपुरा  9-710

 24.  उत्तर  प्रदेद  120.230

 25.  पदिचम  बंगाल  44.251

 26.  क्ण्डमान  निकोबार  द्वीप  8.800
 27.  चंडीगढ़  _

 28.  दादर  और  नगर  हवेशी  9.600

 29.  दमन  और  दीव  0.140

 30.  दिल्ली  0.065
 31.  सक्षद्वीप  0.370
 32.  पांडिचरी  1.140

 तिललहुन  पर  प्रोद्योगिकी  मिद्दत
 दिसम्बर  1988  तक  राष्ट्रीय  तिलहुन  विकास  परियोज  ना

 ओर  तिलहन  उत्पादन  प्रभात  परियोजना  परी०  टी०
 के  अन्तगेत  राज्य  को  वित्तीय  सहायता  दर्शाने  वाला  विवरण

 ना
 क्रम  स०  राय  आसन  रुपयों  में

 2...  भ्राधर  प्रवेश  1377.963
 2...  असम  176.946

 3...  बिहार  197.117
 4...  गुजरात  1285.558
 5.  हरियाणा  128.700
 6.  हिमाक्षल  प्रदेश  13.072



 8  1910  लिखित  उत्तर

 2  3

 7.  जम्मू  और  कए्मीर  19.445

 8.  कनाटेक  1057.139

 9.  मध्य  प्रदेश  926  .488

 महाराष्ट्र  911.295

 11...  उड़ीसा  495.481

 12«  पंजाब  258.562

 13...  राजस्थान  745.446

 14...  सिक्किम  15.312

 15.  तमिलनाडु  1001.894

 16...  उत्तर  प्रदेदा  816.506

 17...  पश्चिम  बगाल  138.139

 18.  त्रिपुरा  6.0

 |]  ववबर  है

 राष्ट्रीय  साक्षरता  मिशन

 हाााााणणणााााणणाणणणणाणणाणाणणणाणणणणाणणणाणणााणणाणाणााारत  आदी

 राष्ट्रीय  साक्षरता  मिशन  के  अस्तगेंत  ब्यर्यों  का विवरण

 विभिन्न  राज्यों  को  प्रदान  कराई  गई  विश्तीय  सहायता  के  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं

 द्द्म  पमिष्ठन  क्के  अन्तग्रत  विभिन्न  पोजनाओं  पर  व्यय  किया  गया  धन  निम्नांकित  है  रत

 योजना  का  मताम ऋ्रम  स॑०

 1.  ग्रामीण  कार्यात्मक  साक्ष  रता  परियोजना

 2...  पदच-साक्ष  रता  व  अनुवर्ती  जे०एस०एन०एस०

 3.  प्रशासनिक  गों  का  द  ढ्ीकरण

 4«  कार्यात्मक  साक्षरता  हेतु  व्यापक  कार्यक्रम

 5...  प्रौद्योगिकी  प्रदर्शन

 6,  स्वयंसेवी  अभिकरण

 7...  श्रमिक  विद्यापीठ

 8.  प्रौढ़  शिक्षा  निदेशालय

 31-1  2-88  तक  व्यय  की  गई
 धनराशि

 2751-16

 553.58

 341.50

 37.90

 394.32

 667.04

 60.79

 87.16

 अन्नन-नननाा
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 बैबसीन  टीका  और  रोगक्षमीकरण  कायंत्रम  हेतु  राज्यों/संघ  शासित  क्षेत्रों

 को  प्रदान  को  गई  नकद  ओर  जिस  रूपी  सहायता  का  विवरण

 रुपयों
 तर

 राज्य  नकद  सहायता  जिस  के  रूप  में  सहायता

 आंध्र  प्रदेश  82.63  239,00
 अरुणाचल  प्रदेश  6.00  6.81

 असम  64.34  110.52

 बिहार  79.61  257.77

 गोवा  1.38  7.52

 गुजरात  59.50  216.36

 हरियाणा  32.85  80.97

 हिमा चस  प्रदेश  39.07  42.54

 जम्मू  और  कश्मीर  24.64  43.66

 कर्नाटक  72-94  209.59

 केरल  56.20  180.98
 मध्य  प्रदेश  76,986  158.55

 महा  राष्ट्र  135.86  321.56

 मणिपुर  8.28  10.50

 मेघालय  7.58  16.04

 मिजोरम  3.72  8.32

 नागालेंड  0.64  11.80

 उड़ीसा  56,03  160.31

 पंजाब  110.44  108.43

 राजस्थान  64.53  153,20

 सिक्किम  4.68  6.02

 तमिलनाडु  71.90  224  .69

 ज़िपुरा  6.52  17.02
 उत्तर  प्रदेश  173.64  489.55
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 पह्चिम  बंगाल  68.70  230.60

 अण्डमान-निकोबार  द्वोप  -~  3.25

 अण्डी  गढ़
 न  2.28

 दादर  और  नगर  हवेली  न  1.08

 दमन  ओर  दीव  —

 दिल्ली  ज+  35.03

 लक्षद्वीप  च्+  2.42

 पांडिच  री  2.48  7.07

 अनाय  बच्चों  का  पुनर्वास

 122.  थशौमती  जयम्ती  पठनायक्  :  क्या  कह्याण  मंत्री  यह  बताने  की  करंगे  कि  :

 उन  राज्यों  के  नाम  क्या  हैं  जो  अनाथ  बच्चों  के  पुनर्वास  हेतु  योजनायें  कार्यान्वित  कर
 रहे

 क्या  उनके  पुनर्वास  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  कुछ  योजनाएं  शुरू  को  गई  और

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  केन्द्र  का  क्या  कार्यक्रम  तेयार  करने  का  विभार  है  ?

 कहयाण  मन्त्रालय  में  उप  मन्त्री  सुमति  ओर  देखभाल  तथा
 सरक्षा  की  आवश्यकता  वाले  बच्चों  क ेकह!ण  के  लिए  एक  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  1974-75  से  प्रारंभ
 की  गई  जिसका  उहे ह्य  अनाथ  तथा  निराश्नित  बच्चों  का  पुनर्वास  करना  है  ।  इस  योजना  के  अ  तबंस
 व्यय  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  समान  आधार  पर  वहन  किप्रा  जाता  यह  योजना  संपूर्ण  देषा
 में  लागू  इस  योजना  के  अन्तगंत  (Sed  ब्ष  तक  फी  आयु  के  निराश्चित  वर्चों  के  पालन-पोषण  हेतु
 अनुदान  प्रदान  किए  जाते  है  ।  इस  योजना  के  अन्तर्गत  शामिल  किए  गए  बच्चों  के लिए  फर्नीचर

 ख  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  उपकरण  तथा  कुटीर  निर्माण  हेतु  भी  अनुदान  प्रदान  किए  जाते

 $  ।  पिछले  पांच  वर्षों  के  दौरान  जम्मू  व  काएमीर  दादर  व  नगर  लक्षद्वीप  तथा  चंडीनढ़
 केन्द्र  शासित  प्रदेश  को  सभी  राज्यों  तथा  केन्द्र  शामित  प्रदेशों  को  अनुदान  प्रदान  किए  जा

 चके  क्योंकि  इनसे  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।  आंध्र  प्रदेश  सरकार  ने  |  1986  से  इस
 योजना  को  संमाप्त  कर  दिया

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 कला  इंग  कक््लथों  का  परिच्षासन

 723.  श्री  विजय  एन०  पाटिल  :  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  में  इस  समय  कितने  फ्लाइग  क्लब  परिचालन  में

 बलव  ऑफ  से  कितने  फ्लाइग  क्लब  संबद  है
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 क्या  कुछ  फ्लाइ'ग  क्लबों  को  पर्याप्त  संख्या  में  विमान  आवंटित  किये  जाने  के  बावजूद
 वे  एक  वर्ष  में  पांच  सो  घंटे  उड़ान  भी  नहीं  कर  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  एं  से  फ्लाइ  ग  बलबों  से  विमान  वापस  लेने  का  प्रस्ताव  है  ?

 सागर  विभानन  और  पयंटन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  शिवशाज  बी०  :  इस
 समय  देधा  में  25  फ्लाइंग  क्लब  परिचालन  में  हैं  ।

 24  फ्लाइंग  क्लब  एरो  क्लब  ऑफ  ह डिया  से  संबद्ध

 भौर  सुरक्षा  के  कारणों  से  और  खराब  मौसम  तथा  प्रशिक्षित  उड़ान  प्रशिक्ष को  के
 उपलब्ध  न  होने  के  कारण  कुछ  कलव  500  घंटों  की  उड़ानें  भी  पूरी  नही  कर  सकें  इस  समय  ऐसे
 फ्ल।इंग  कक््लबों  से  विमानों  को  वापस  लेने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रशिक्षित  विमान  चालकों  के  लिए  रोजगार  के  अवसर

 724.  श्री  विजय  एन०  पाटिल  :  कया  लागर  विसानत  ओर  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 फलाइग  क्लबों  से  प्रशिक्षिण  प्राप्त  करने  के  पदचात्  किसने  प्रशिक्षित  विमानचालक

 भारी  संक्ष्या  में  विमानचालकों  के  ब ेरोजगार  रहने  के  क्या  कारण

 क्या  सरकार  ने  इस  विमानचलाकों  को  नियुक्त  करने  की  कोई  योजना  बनाई  और

 (=)  यदि  तो  विमान  चालकों  के  लिये  सृजित  किये  गये  रोजगार  के  अवसरों  का  ब्यौरा
 क्या  है

 सागर  विमानन  और  पयंटन  संज्रालय  के  राक््य  मंत्री  शिवराज  बो०  :
 और  बेरोजगार  प्रशिक्षित  विमानचालकों  के  आंकड़े  नही  रखे  जाते  हैं  ।

 और  देश  की  एयरलाइनें  अपनी  आवद्यकतानुसार  समय-समय  पर
 विज्ञापन  जारी  करती  हैं  और  उपयुक्त  विमानचालकों  का  चयन  करती

 ध्लेक  ए*ड  व्हाईट  टेलोविजन  सेठों  का  निर्यात

 725.  क्री  बिम्तामणि  जन  :  कया  प्रधान  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :
 क्या  जापान  द्वारा  ब्लेक  एण्ड  बव्हाईट  टेलीविजन  की  पिक्चर  ट्यूब  ओर  टेलीविजन  सेटों

 फे  निर्माण  से  हाथ  खींच  लेने  के  कारण  टेलीविजन  सेटों  के  निर्यात  की  पर्याप्त  ग  जाहश  और
 यदि  तो  इस  व्यापार  को  बढ़ावा  देने  तथा  ब्लेक  एण्ड  ब्हाईट  टे  लीविजन  सेटों के

 निर्यात  के  लिए  विदेशों  बाजार  का  पता  लगाने  फे  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  र  हे

 विज्ञान  ओर  प्रोद्योगिको  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  तथा  महासागर  विर
 इल््रातिका  भ

 ै  ु
 परमाणु

 इलक्ट्रालिकी  लौर  अन्तरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मंत्री  के०  आर०  गारा  :  हां  ।
 ह
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 1.  हलेक्ट्रानिकी  वस्तुओं  के  निर्यात  के  लिए  जिनमें  श्याम  तथा  एवेत  पिक्चर  ट्यूवे

 +.

 7.

 निम्नलिखित  प्रोत्साहन  उपलब्ध
 पर्यन्त  निःशुल्क  भूल्य  के  15  शामिल  प्रतिशत  की  दर  से  नकद  प्रति  पूर्ति

 सहायता  ।

 --30  प्रतिष्  की  दर  से  प्रतिपूर्ति  लाइसेंस  ।

 उद्योग  के  लिए  शुल्क  प्रति  अदायगी  की  दर  ।

 पूर्ण  संयोजित/भर्ं  संयोजित  वस्सुओं  के  निर्यात  के  मामले  में  उद्योग  को  शुल्क  प्रति  अदायगी
 की  दरों  की  अनुमति  दी  गई  है  ।

 परीक्षण  सुविधाएं  प्रदान  करने  के  लिए  इलेक्ट्रानिकी  विभाग  के  मानकीकरण  परीक्ष  ण  तथा
 गुणवत्ता  नियन्त्रण  टी०  क्यू०  कार्यक्रम  के  अ'तगंत  इलेक्ट्रानिको  क्षेत्रीय
 परीक्षण  प्रयोगशालाओं  तथा  इलेक्ट्रानिकी  परीक्षण  तथा  विकास  केन्द्रों  की  एक  श्यू  कला
 स्पापित  की  गई

 दूरदर्शन  सेटों  की  गुणवत्ता  को  प्रमाणित  करने  की  दृष्टि  इलेक्ट्रानिको  विभाग  के
 मानकीकरण  परीक्षण  तथा  गुणवत्ता  नियन्त्रण  कार्यक्रम  के  अम्तगंत  भारतोय  मानक

 ब्यूरो  आई०  के  तत्थाघान  में  एक  प्रमाणीक  रण  योजना  आरम्भ  की  गई  है  ।

 एक  ही  समय  में  निष्पादित  किए  जाने  वाले  निर्यात-आदेक्षों  के लिए  औद्योगिक  इकाइयों
 को  नए  सिरे  से  औद्योगिक-लाहसेंस  प्राप्त  करने  से  छुट  दी  गई

 अलग  से  एक  हलेक्ट्रानिकी  तथा  कम्प्यूटर  सॉफ्टवेयर  निर्यात  संवर्धन  परिषद  की  स्थापना
 की  गई  है  ।

 1988  में  नई  दिल्ली  में  भस्तर्राष्ट्रीय  इलेक्ट्रानिकी  प्र  दशंनी  का  आयोजन  किया
 गया  जिसमें  ह्याम  तथा  द्वेत  दूरदर्शन  सेटों  सहित  भारतीय  इलेक्ट्रासिकी  उत्पादों  को
 प्र्देशत  किया  गया  ।

 कस्प्पूटर  चलाने  बाले  प्रशिक्षित  व्यक्ति

 26.  श्री  टी०  बाल  गौड़  :  कया  प्रधान  म्म्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  देश  में  कम्प्यूटर  चलाने  वाले  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  की  उपलब्धता  में  सुधार  करने  की
 आवश्यकता  ओर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 विज्ञान  और  प्रोद्योगिक  मंत्रालय  में  राज्य  सम्त्रो  तथा  महासागर  परमाण्
 लेक्ट्रामिकी  और  अंतरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मस्ती  के०  आर०  :

 सरकार  ने  अनेऊ  संस्थानों  में  कम्प्यूटर  पाठ्यक्रम  आरम्भ  किए  हैं  जबकि  वर्ष  में

 पाद्यक्रमों  का  संचालन  कर  ने  वाले  एसे  संस्थानों  की  संर्या  केवल  लगभग  30  ही  जिनमें  ब्ष  में
 लगभग  1000  अ्यक्तियों  को  प्रशिक्षित  किया  वर्ष  1988  में  ऐसे  संस्थानों  को  संश्या  300  से  भी
 अधिक  घी  जिनमें  10,000  व्यक्तितयों  को  प्रशिक्षण  प्राप्त  हुआ  तथा  ब्ष  199:  में  प्र  शिक्षण  प्राथ्त
 अ्यक्तियों  की  संख्या  बढ़कर  लगमग  12,000  हो  जाएगी  ।
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 बंगलोर  हवाई  अड्श  पर  विमान  अवतरण  उपकरण  को  स्थापना

 727.  भी  बो०  एस०  कृष्ण  अग्यर  :  क्या  नागर  विमानन  और  पथंटन  मन््त्री  यह  बताने  को

 कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बंगलौर  हव।ई  अड॒डे  पर  विमान  अवतरण  उपकरण  प्रणाली  नहीं

 क्या  बंगलोर  हवाई  अड्डे  पर  उक्त  उपकरण  लगाने  के  लिए  कोई  प्रारम्भिक  कार्य  किया

 गया  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  है  भोर  उपयुक्त  उपकरण  कब  तक  लगाए  जाने  की

 संभावनः  है  ?

 सागर  बिमातत  भमौर  पयंटन  संत्रालय  के  राब्य  मन्त्री  शिवराज  बो०  :

 ओर  बंगलूर  एयरपोर्ट  पर  संस्थापन  के  लिए  उपकरण  प्रणाली  प्राप्त  की  जा  रही  है
 ओर  1989  तक  इसके  संस्थापित  कर  देने  की  संभावना  है  ।

 हिम्दुस्तान  एरोनाटिक्स  लिसिटेड  बंगलोर  में  नमित्तिक  भमिकों
 को  रोजगार

 728.  भरी  बो०  एस०  कष्ण  अस्यर  :  क्या  रहता  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिन्दुस्तान  एरोनाटिक्स  बंगलोर  में  कुल  कितने  ठेका  ओर  नंथित्तिक  श्रमिक्ष  कार्य
 कर  रहे

 उन्होंने  अब  तक  कितने  वर्ष  की  सेवा  पूरी  कर  ली

 क्या  वे  स्थायी  श्रमिकों  के  रूप  में  पक्का  करने  की  मांग  कर  रहे  और

 सरकार  ने  इस  सम्बम्ध  में  बया  कार्यवाही  फ्री  है  ?

 रक्षा  मन्त्रालय  में  रक्षा  उत्पादन  झौर  पूति  विभाग  में  राज्य  खरत्रो  चिन्तामणि
 पहली  1989  की  स्थिति  के  अनुसार  हिन्दुस्तान  एयरोनाटिक्स  लिमिटेड  के  बंगलोर

 परिसर  जिसमें  बंमलोर  का  डिजाइन  परिसर  भी  शामिल  94  नेमित्तिक  श्रमिक  और  437

 मियादी  ठेका  मजदूर  कार्य  कर  रहे

 हिन्दुस्तान  एयरोनाटिक्स  नेमित्तिक  मियादी  ठेका
 लिमिटेड  में  पूरी  की  गई  श्रमिक  मजदूर

 सेवा  के  वर्षों  की  संख्या
 SEAS

 1  वर्ष  8  10
 या

 2  वर्ष  29  33

 3  बं  46  116
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 1  2  3

 4  वर्ष  7  58

 5  वर्ष  बन  7

 6  वर्ष  1  41

 7  वर्ष  और  ऊपर  5  108

 94  437

 हां  ।

 कम्पनी  ने  अपनी  विशिष्ट  आवश्यकताओं  के  लिए  पिछले  वर्षों  के दौर।न  अपने  बंगलौर
 परिसर  जिसमें  बंगलौर  डिजाइन  परिसर  भी  शामिल  270  से  अधिक  श्रमिकों  को  खपा  लिया

 कम्पनी  ने  अपनी  जनशक्ति  की  आवश्यकताओं  एवं  उपयुक्त  मानदण्डों  को  यान  में  रखते  शेष
 श्रमिकों  को  क्रमिक  रूप  से  खपाने  के  लिए  एक  योजना  बनाई  :

 इम्स  2-1  डो  का  छोड़ा  खाना
 .

 7.9.  भ्री  बो०  एस०  कृष्ण  अम्यर  :  क्या  प्रधान  सन्त्रो  यह  बतासे  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  डो  को  छोड़ा  यदि  तो  कब

 डी  पर  कुल  कितनी  लागत

 क्या  पहले  छोड़ा  गया  सो  ठीक  काम  कर  रहा  और

 कया  डो  का  तत्काल  छोड़ा  जाना  आवदयक  है  ?

 विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  संत्रासय  में  राक््य  मन््त्री  तथा  महासागर  परमाणु

 इलक्ट्रानिकों  और  अग्तरिक्ष  विभाग  में  राज्य  मन्त्री  के०  आर०  :  डी  का

 प्रमोषन  अस्थायी  रूप  में  1989  के  लिए  निर्धारित  है  ।

 (@)  डी  अम्तरिक्षयान  की  लागत  79.58  करोड़  रुपये  इसके  अलावा  इसके
 प्रमोचन  की  लागत  61.55  करोड़  रुपये

 सी  अन्तरिक्ष  दो  मुख्य  पावर  बस  लाइनों  में  से  एक  की  असफलता  के
 केवल  आंशिक  रूप  में  कार्य  कर  रहा  है  ।

 डो  अन्तरिक्ष  1983  में  सन्तोषप्रद  रूप  में  कार्य रत  बी०  के
 स्थापन  के  लिए  इन्सेट-॥  बी०  के  कालावधि  के  1989  के  आसपास  समाप्त  होने  की

 संभावना  तथा  इससे  पहले  डो०  को  छोड़ना  और  हसे  प्रबालनात्मक  बनाना  जरूरी

 स्वरोजगार  कार्य  कर्मों  की  समोक्षा

 730.  डा०  क्पासिषु  भोई  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बत'ने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
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 लिखित  उत्तर  27  19%

 हि  ____  जप

 (%)  क्या  सरकार  ने  स्व  रोजगार  का  यंक्रमों  के  कार्यास्वयन  की  समीक्षा  की

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  विभिन्न  राज्यों  में  स्व॒रोजगार  कार्यक्रमों  के

 न्वियन  में  हुईं  उपलब्धियों  का  ब्योरा  क्या  ओर

 स्वरोजगार  कार्यक्रम  को  कारगर  रूप  से  कार्यास्वित  करते  के  लिए  विभिन्न  राज्यों  को

 कया  सुझाव  दिए  गए  हैं  !

 घोजमा  मंत्री  तथा  कार्यक्रम  कार्यास्थयन  संत्री  माथव  सिह  :  से

 रोजगार  कार्यक्रमों  के  क्रियान्वयन  की  सतत  समीक्षा  की  जाती  है  तथा  सुधारात्मक  उपाय  किए  जाते

 विभिन्न  राज्यों  में  एकीकृत  ग्रामीण  युवाओं  को  प्रशिक्षण  तथा  शिक्षित  बेरोजगार  युवाओं  को  स्वरोजगार

 दान  करने  की  योजना  के  बारे  में  क्रशः  उपलब्धियां  दर्शाने  वाले  तीन  2  ओर  3  संलग्न

 एकीकत  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम  तथा  स्वरोजगार  के  लिए  ग्रामीण  युत्राओं  को  प्रशिक्षण  के

 क्रियान्वयन  में  सुधार  के  लिए  कुछ  उपाय/धुकराव  दिए  गए  हैं  वे  ये  हैं  :--  (1)  राज्यों  को  रोजगार  के

 अवसर  प्रदान  करने  को  दिशा  में  डी०  आर०  डो०  ए०  तथा  रोजगार  केन्द्रों  के  मध्य  समन्वय  तथा

 निकट  सम्पक  साधने  की  सलाह  दी  गई  (2)  राज्यों  को  उत्पादन  की  ऐसी  आधुनिक  मदों  के  जड़ाव

 कार्य  के  विनिर्माण  को  हाथ  में  लेने  के  लिए  उत्पादन  समूहों  की  स्थापना  की  संभाग्यता  का  पता  लगाने

 की  सलाह  दी  गई  है  जहां  मांग  संबंधी  कोई  समस्या  नहीं  (3)  लाभ  भोगियों  की  पहचान  के  व।स्ते

 लोगों  के  प्रतिनिधियों  को  काफी  हृद  तक  सम्बद्ध  करना  (4)  जिला  तथा  राज्य  स्तर  पर

 प्रधासनिक  गठन  को  यथा  आवश्यकतानुसार  कारगर  तथा  सुदृढ़  किया  जाना  (5)  लाभ

 भोगिषों  की  जागडकता  तथा  उनका  उचित  संगठन  दनाने  के  लिए  बेहतर  माहौल  पेदा  (6)  ढी०

 झार०  डो०  ए०  तथा  राज्य  स्तर  पर  आर०  डी०  पी०  का  गुणवत्तात्मक  (7)  कारय॑

 योजनाएं  अनुमोदित  करने  के  लिए  राज्य  स्तरीय  समम्वय  समिति  से  डी०  क्रार०  डो०  एक  के  नियंत्रक

 निकाय  को  शक्तियों  का  प्रत्यायोजन  कर  गया  डी०  आर०  डी०  ए०  से  इसे  फरवरी  तक  करने
 तथा  इसके  कार्यान्वयन  प्रत्येक  पहली  अप्रल  से  करने  की  अपेक्षा  (8)  राज्पों  के  एन०  आर०  ६०
 पी०  तथा  आर०  एल०  ई०  जी०  पी०  के  सामाजिक  वालिकी  संधटक  के  निवेश  कार्यकरलाप  के  रूप  में

 छोटे  तथा  सीमान्त  किसानों  तथा  अाई०  आर०  डी०  पी०  परिवारों  द्वारा  नसंरी  रोपण  को  बढ़ाठा  देने
 तथा  सुझाव  दिया  गया  (9)  शेक  रहित  खण्डों  के  मामले  में  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  डी०

 आर०  डी०  ए०  बैंकों  से  रा्षि  प्राप्त  कर  सकता  है  तथा  लाभ  मोगियों  को  राज्य  सरकार  की  गारम्टी
 पर  ऋण  दे  सकता  तथा  (10)  अमुदान  के  समायोजन  में  विलम्ब  न  हो  इसके  लिए  डी०  आर०  डी०

 ए०  को  बेक  द्वारा  ः  दिन  नोटिस  देने  की  आवध्यग्ता  को  हटा  दिया  गपा  है  तथा  अब  किसी  भी
 परिस्थिति में  लाभ  भोगियों  द्वारा  अनुदान  के  जो  कि  तुरन्त  किया  जाना  होता  में  देरी
 के  कारण  कोई  ब्याज  नहीं  लिया



 8  1910  लिखित  उत्तर

 एकीक्त  ग्रामीण  विकास  कायंक्रम  के  अन्तगंत  साभ  प्राप्त  परिवारों
 की  संदया

 राज्यसंध  राज्य  क्षेत्रों  साभ  प्राप्त  परिवारों  की  संदया

 सं०  केताम  1986-87  1987-88  1988-89 *

 जायाकाइणईर  कछ  4  ठु

 1.  आंध्र  प्रदेश  256944  763559  192491

 2.  अरुणाचल  प्रदेश  13702  11683  2239

 4.  असम  68019  66144  33754

 4...  बिहार  535155  657334  284172

 5.  गोवा  9050  5350  3३598

 6...  गुजरात  147527  154124  87931

 १.  हरियाणा  50420  53197  34667

 8...  हिमाचल  प्रदेश  36955  32481  20115

 9...  जम्मू  और  कष्मीर  26718  29083  13484

 10...  कर्नाटक  145275  160135  91130

 11...  केरल  143399  110684  64954

 12...  मध्य  प्रदेश  363592  404358  213972

 13...  महाराष्ट्र  238118  292603  170301

 १4.  मणिपुर  13673  6556  3118

 15...  मेघालय  11970  3606  3131

 16. «=  मिजोरम  8438  4495  3029

 17...  नागालेंड  4318  5719  1942

 18.  उड़ीसा  207872  304732  124474

 19.  पंजाब  99937  74367  30700

 20...  राजस्थान  164472  214323  118526

 21.  सिक्किम  2728  2167!  1042

 22.  तमिलनाडु  258823  276415  216859

 23.  त्रिपुरा  15779  20932  11805
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 1  2  $  4  5
 न  वनमन-न--म-मनननन-+-+न+म  मनन  नननननन+-काननान_ा्न  नमन  नमन  नमन  मानक  नन_कीनीननवननन-नननीनननन_न  न  793923  मम  444769  ह+  आओ  नमन

 24.  उत्तर  प्रदेश  666474  4247296  444769

 25.  पदिचम  बंगाल  288277

 26.  अंडमाम  और  निकोबार  2303  आवेदन  पत्रों

 दीपसमूह

 27...  चण्डोगढ़  gear  --

 28,  दादरा  और  नगर  हवेली  _  1985-86  455  1987-85

 29.  दिस्ली  4380  3062  742)

 30.  दमन  भौर  दीव  ग्य्य  595  394

 ३  लक्षद्वीप  444  459  309

 32.  पांडिचेरो  5675  4929  5293

 हु  जोड़
 4782  4808  2450

 कदिसम्बर  हिमाचल  तक  उपलब्धियां  ।

 शिक्षित  बेरोजगार  युवकों  को  बंकों  द्वारा  स्व-रोजगार  दैने  की  स्कीम
 के  अंतगंत  स्वीकृत  आवेदन-पत्रों  की  संख्या

 के  अलमक  अननन  नस  ००  -  न  ननब+
 राज्य  एवं  संध  राज्य  स्वीकृत  आवेदन  पत्रों  की  संड्या

 सं०  क्षेत्र  क ेनाम  12837  12100  6175

 9.  आँधर  प्रदेश  13033  19015  742॥

 2.  असम  4629  5837  8732

 ३ बिहार 26376 22560 4 गुजरात 6522 4924 5293 5 हरियाणा 4782 4808 2450 6. हिमाचल प्रदेश 786 7 जम्मू एवं कष्मीर 708 564 8 कर्नाटक 9. केरल 9407 मध्य प्रदेश 8732
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 1  2  3  4  5

 11  महाराष्ट्र  13848  13466  8894

 12  मणिपुर  1491  1493  649

 13  मेघालय  111  80  141

 14  तागालेंड  166  129  83

 15  उड़ीसा  8757  8620  4585

 16  पंजाब  11677  15037  7672

 17...  राजस्थान  10986  10736  5579

 18  सिक्किम  49  33  25

 19...  तमिलनाडु  18722  18362  9278

 20,  त्रिपुरा  912  909  346

 21.  उत्तर  प्रदेश  26264  23197  14102

 22...  पद्िचम  बंगाल  21885  20468  12073

 23.  अंडमान  व  निकोबार  101  80  37

 द्वीप  समूह

 24.  अदुणा चल  प्रदेश  61  22  24

 25,  अण्डी  गढ़  394  416  179

 26.  द।दरा  व  नगर  हवेली  40  19  12

 27...  दमन  व  द्वीव  84  220  160

 28...  मिजोरम  104  233  92

 29,  पांडिबरेरी  465  480  240

 20...  लक्षद्वीप  उन्न०  उन्म०  9

 जोड़  220724  26956...  120224

 ब्-_्नीयीयथतऊी.ीओ:ससअअअअअअअ  अ  अ  अ  अस्असकक  रउचपउक्यततघतघघयघ्८तक््८2ा7ययय+++

 टिप्पणी  :  देश  के  लिए  निर्धारित  कुल  लक्ष्यों  का  प्रतिशत  ब्  1987-88  के  दोरान

 प्राप्त  किया
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 ट्राइसेम  के  अंतर्गत  प्रशिक्षित  युवकों  की

 राज्य|संध  राज्य  क्षेत्रों  प्रशिक्षित  युवकों  की  कुल  संदपा

 सं०  के  नाम  1985-86  1986-87  1987-88

 1...  आंध्र  प्रदेदा  7388
 19304

 11382

 2.  अरुणाचल  प्रदेश  97  253  167

 3...  असम  5492  4409  4672

 4...  बिहार  18517  15401  16083

 5.  गोवा  2292  1639  1565
 6.  गुजरात  7614  10725  14540
 7,  हरियाणा  3317  2789  2531
 8,  हिमाचल  प्रदेश  2647  2138  2461
 9.  अम्मू  व  कश्मीर  3019  3793  3062

 10...  कर्नाटक  6685  5768  5092
 11.  कैरल  3717  4835  5849
 12...  मध्य  प्रदेश  14372  18258  14548
 13...  महाराष्ट्र  13150  14179  13056
 14...  मणिपुर  497  1342  1340
 15.  मेघालय  28  24  95
 16...  मिजोरम  492  890  705
 17...  नागालेंड  422  263  349
 18...  उड़ीसा  6173  8286  13212
 19.  पंजाब

 9030  7584  8206
 20...  राजस्थान

 13544  13039  17190
 21.  सिक्किम  298  303  185
 22...

 _  तमिसनादओ  12837  13177  12562
 23...  भिपुरा  622  1446  2674
 24...

 उत्तर  क्रदेष  36578...  37542  38524
 25...  पदिचम  बंगास  8092  4943  5472
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 2  3  4  5

 26...  अण्डमान  व  नि०  द्वीप  समूह  47  29  26
 27...  अण्डीगढ़  झ्यून्य  135  लूम्प
 28...  दादरा  और  नागर  हवेली  24  104  86

 29  दिल्ली  628  620  876

 दमन  व  दीव  न  80

 31.  लक्षद्वीप  37  25  37

 32.  पांडिचेरी  154  265  307

 177510  184598  196930

 भारत  में  पाकिस्तान  के  जासूस

 731.  श्री  कमला  प्रसाव  रावत  :  कया  गृह  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  देधा  में  पाकिस्तान  के  अनेक  जासूस
 जासूसी  कर  रहे  और

 यदि  तो  वर्ष  1988-89  के  दौरान  क्षंत्रवार  पाकिस्तान  के  कितने  जासूस  गिरफ्तार
 किए गए  और  उनके  विदद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 लोफ  शिकायत  तथा  पहान  मंत्रालय  में  राश्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  भंजी
 पी०  :  ओर  सूचना  एकत्र  को  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रश्व  दो

 जाएगी  ।

 डावटरों  तथा  शिक्षा  धौर  कृषि  सम्बस्धो  क्षेत्र  में
 अखिल  भारतोय  सेवाए  स्थापित  करता

 ]
 732.  भरी  बो०  शोलनाडरीहवर  राव  :  क्या  प्रथान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  सरकारिया  आयोग  ने  डाक्टरों  तथा  कृषि  और  सहकारिता
 सम्बन्धो  क्षेत्रों  में  अलिल  भारतोय  सेवाएं  स्थापित  करने  को  सिफारिश  की

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  हसकी  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया
 यदि  तो  इसे  कब  तक  कार्यान्वित  किये  जाने  को  सम्भावना  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  मंत्रालय  में  रा्ष्य  मंत्री  तथा  गह  मंत्रालय  में  राश्य  मंत्री
 पी०  :  हां  ।
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 राज्य  सरकारों  से  आयोग  की  सिफारिशों  पर  अपने  विचार  देने  के लिए  अनुरोध  किया

 णया

 इस  स्थिति में  इस  बारे  में  बताना  सम्भव  नहीं है
 ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 भूतपु्थ  शेन्य  चिकित्सा  अधिकारियों  को  पुनः  रोजगार  प्रदान  करमा

 133.  भरी  कृष्ण  सिह  :  गया  रक्ना  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  के  पास  भूतपूर्व  सेन््य  चिकित्सा  अधिकारियों  को  पुनः  रोजगार  प्रदान  करने

 की  कोई  योजना

 यदि  तो  केम्द्रोय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  में  इन  डाक्टरों  को  नियुक्ति  के  किए  क्या

 तौर-तरीके  निर्धारित  किए  गए

 क्या  यह  सच्च  है  कि  इन  डाबटरों  को  नए  प्रवेशाधियों  के  रूप  में  भारतीय  चिकरिस्सा  सेवा
 परीक्षा  में  भाग  लेना  आवश्यक  होता  भोर

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  प्रवेश  परीक्षा  में  भाग  लिए  बिना  भूतपूर्व  संन््य  डाक्टरों
 को  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  में  नियुक्षत  करने  का  विचार  है  ?

 रक्षा  मंत्रालय  में  रसा  उत्पादन  और  पूति  घिसाग  में  शाज्य  संत्रो  चि?प्तामणि  परानिप्रही  ):
 (%)  मूतपूर्व  शना  विकित्सा  अफसरों  के  पुनर्वास  के  लिए  पुनर्वास  महानिदेशालय  द्वारा  कोई  विशेष
 योजना  नहीं  चलाई  जा  रही  लेकिन  सेना  चिकित्सा  कोर  के  अल्प  सेवा  कमोहान  प्राप्त  अफसरों  को
 उनकी  सगातार  दस  वर्ष  को  कमीशन  सेवा  पूरी  होमे  7,000/-  रुपये  की  पुनर्वास  सहू।यता  दी  जाती

 भूतपूर्व  सेना  चिकित्सा  अफसरों  को  रोजगार  के  मामले  में  प्तहायता  देने  के  लि  उनके  अनुरोभ
 अस्पतालों  तथा  अन्य  रोजगार  एजेंसियों  को  उनका  बैपक्तिक  विवरण  भेजा  जाता

 और  केन्द्रोय  स्वास्थ्य  सेवा  में  चिकित्सा  अधिकारियों  (2200-4000  के  पर्दो
 पर  भर्ती  संध  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  सोधी  भर्ती  के  माध्यम  से  की  जाती  रक्षा  कामिकों  की  कुछ
 श्रेणियों  के  लिए

 उच्च  आयु  सोमा  में  निर्भारित  30  बषं  की  आयु  के  बाद  3  से  10  वर्ष '  3  0  वर्ष  तक  को  दी
 जाती

 श्ट

 नहीं  ।

 एयर  इंडिया  के  विमानों  का  जबरदस्तो  उतारा  जता

 734.  भरी  कृष्ण  सिंह  :  क्या  नागर  विमानन  और  पयंदल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कया  हवाल  ही  में  एयर  इंडिया  के  दो  विमानों  को  विमान  में  बम  रसे  जाने  की  धमकी  के
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 कारण  जबरदस्सी  उतारना  पड़ा  था  जिसमें  से  एक  विमान  पर  281  ध्यक्ति  सवार  थे  तथा  यह
 आस्ट्रेलिया से  सिंगापुर  की  उड़ान  पर  था  और  दूसरे  विमान  पर  137  व्यक्ति  सवार  थे  तथा  जो

 मलयेदिया  से  मद्रास  को  उड़ान  १२

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 जांच  पड़ताल  से  निकले  परिणामों  का  ब्यौरा  क्या

 नागर  विभानल  और  पयंटन  सश्थ्रालय  के  राज्य  मसत्री  दिवराज  बो०  (१)
 हाँ  ।

 बासी  नियंत्रण  के  माध्यम  से  इस  आशय  का  संदेश  प्राप्त  होने  पर  कि  विमाम  में  अम  होते
 को  सम्भावना  3  जनवरी  को  सिडनती  से  आ  रही  उद्दान  ए०  आई०  4  5  बाली  की  भोर  मोड़
 दिया  गया  इसी  प्रकार  की  धमकी  3  89  को  क्वालालम्पुर-सिगापुर  संक्टर  पर  प्रधालन

 कर  रही  उड़ान  ए०  आई०  432  के  संबंध  में  भी  प्राप्त  हुई  घमको  प्राप्त  होने  पर  विमान

 क्वालालम्पुर  वापस  आ  गया  ।

 दोनों  मामलों  में  विमान  की  पूर्ण  तलाशी  ली  गई  परम्तु  कोई  भी  विस्फोटक  यंत्र  नहीं
 पाया  गया  ।

 रामगढ़  ताल  परियोजना  के  विकास  के  लिए  केफ्रोय  सह  यता

 135.  क्रो  सदन  पाण्डे  :  क्या  नागर  बिमानत  और  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  उत्तर  प्रदेश  राज्य  सरकार  ने  रामगढ़  ताल  परियोजना  का  पयंटन  केन्द्र  के  रूप  में

 विकास  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  को  मांग  की

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 उपरोक्त  पर्यटन  केन्द्र
 क ेलिए  अब  तक  कितनी  वित्तीय  सहायता  उपलब्ध  कराई गई  है  ?

 लागर  विभासन  ओर  पर्यटन  मंत्रालय  के  राज्य  सन््त्रों  क्िबराज  थो०  :  से

 केस्द्रीय  पयंटन  विभाग  को  ताल  परियोजना
 '  का  विकास  करने  के  लिए  वित्तीय  सहायता

 हेतु  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  एक  प्रस्ताव  मिला  राज्य  सरकार  के  परामएं  से  इस

 योजना  को  त्याग  देने  का  समिर्य  किया  गया  है  ।

 बढ़  लोगों  के  लिए  धर

 136.  श्री  मदन  पास्डे  :  क्या  कर्पाण  मंत्री  यह  अताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ;

 कया  बढ़  लोगों  और  बच्चों  को  भोजन  और  तय  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  के
 किया

 लिए  दिल्ली  में  बूढ़े  लोगों  के  लिए  भर  स्थापित  किया  जा  रहा
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 मद  तो  इसे  कब  तक  स्थापित  किया  णाएगा  जोर  हस  पर॒  कितता  लव  होने  को

 सम्भावना

 कया  देढा  के  अन्य  शहरों  में  भी  ऐसी  सुविधाएं  उपलब्ध  कराई  और

 यदि  तो  कब  तक  और  उलर  प्रदेश  के  किन-किन  शहरों  में  मह  सुविधा  उपलब्ध  कराई ५)
 जाएंगी  ?

 कह्याण  संत्रालय  में  उप  मंत्री  सुसति  :  और  दिल्ली  में  वृद्ध  लोगों

 और  बच्चों  के  लिए  एक  नए  गह  को  स्थापना का  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  घिर  अधिकांश

 अम्म  राज्यों  और  केख  पासित  प्रदेशों
 की

 विल्ली  प्रशासम  में  निराश्चित  वृद्ध  पुरुषों  और

 महिलाओं  के  लिए  एक  गह  है  ।

 और  देश  के  विभिन्न  भागों  राज्य  सरकारों  और  केन्द्र  शासित  प्रदेशों  तथा
 स्वयंसेवी  संगठनों  ते  निराश्चित  वद्धों  के  लिए  गृहों  की  स्पापना  की  हुई  है  ।

 दिल्ली  में  भो  कार्यक्रम  का  कार्वास्थयन

 737.  भी  सदत  पांडे  :  क्या  कार्यक्रम  का्यस्वियम  संत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  20  सूत्री  कार्यक्रम  को  पूरी  तरह  से  कार्पान्वित  किया  गया

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  निर्धारित  लक्ष्यों  और  उपलब्धियों  का  सन्र-बार

 ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ओर  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 योजना  मंत्री  तथा  कार्यक्रम  कार्यास्थयन  मंत्री  भाघव  सिह  हां  ।

 दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  1985-86  1986-87  के  दोरान  निर्धारित  किया  गमा  सक्ष्य
 तथा  प्राप्त  की  गई  उपलब्धियां  में  दी  गई  है  तथा  1987-88  के  दोरान  निर्धारित  किया  गया

 लक्ष्य  तथा  प्राप्त  की  गई  उपलडब्धिनां  विष  में  दी  गई  हैं  ।

 देखा  ए्या  है  कि  पिछले  तीन  वर्षों  (1985-86,  1996-87  तथा  1987-88) में  कार्यक्रम
 की  कुछ  मर्दों  के  खंबंध  में  निष्पादन  संतोषजनक  नहीं  रहा  !

 ये  निम्नलिखित  हैं  :  --

 (1)  आाधिक  रूप  से  पिछड़े  वर्ग  को  क््कोम

 (2)  फालतू  जमीन  का
 वितरण

 (3)  नसबम्दी
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 रतन «--रनीनन-म-न-नी न  नमन  निष्पादन  तन  नमन  मनन  कान  नमनਂ  नमन  मनन

 निकृष्ट  निष्पादन  के  निम्नलिखित  कारण  बताये  गये  हैं  :--

 (1)  आर्थिक  हप  से  पिछड़  वर्ग  को  मकान  :--  उपलब्धि  निकृष्ट  इसलिए  रही  क्योंकि  दिल्ली
 प्रशासन  द्वारा  सुकाए  गए  आर्थिक  रूप  से  पिछड़े  वगं  को  मकान  वाले  नये  कार्यक्रम  को

 शहरी  विकास  मंत्रालय  द्वारा  अनुमति  अभी  दो  जानी  है  ।

 फालत्  जमीन  कम  वितरण  :--  दिल्ली  में  मूमि  उपलब्ध  त  होने  के  इस  मद  के
 अन्तगंत  उपलब्धि  निकृष्ट  रही  है  ।

 nN

 (3)  नश्बस्दो  दिल्ली  प्रशासन  ने  इसका  कारण  बताया  है  कि  इस  कार्यक्रम  के  लिए
 निर्धारित  लक्ष्य  अपेक्षाकत  अधिक  है  तथा  इसे  कम  करने  की  आवश्यकता

 जिन  मामलों  में  निष्यादन  संतोषजनक  नहीं  रहा  कार्यान्वयन  में  सुधार  लाने  के  लिए
 मामलों  को  दिल्ली  प्रशासन  के  अधिकारियों  के  साथ  समय-समय  पर  उठाया  जाता

 167
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 8  1910  लिखित  उसेर

 दिल्ली  में  वर्ष  1987-88  के  दोरान  बी०  सू०  का०  1986  का  कार्यास्वयन

 क्रम  सं०  सूत्र  इकाई  लक्ष्य  उपलब्धि  प्रतिशत
 उपसब्धि

 1.  ए०  ग्रा०  वि०  का०  सं०  3038  3062  104

 2.  रा०  ग्रा०  रो०  का०  “000  सं०  100  100  100

 3.  प्रा०भु०रो०  गा०का०  131  137  104

 4.  ध  लघु  उद्योग  इकाईयां  सं  ०  4000  4376  109

 5.  मूमि  का  वितरण  एकड़  70  24  34

 6,  बाल  प्रतिरक्षण  "0008  209  99  47

 7.  परिवार  लियोजन  नसबंदी  40  28  70

 8.  समतुल्य  नसबंदी  47  34  72

 9.  9  गसमेकित  बाल  विकास  सेवा

 खण्ड  19  21  111

 10.  आंगनवाड़ी  संखूया  2231  2495  112

 11.  lis  अनुसूचित  जाति  परिवारों

 की  सहायता  संह्वा  9000  19233  114

 12.  148  आबंटित  आवास  संह्षपा  2000  2005  100

 13.  निर्माण  सहायता  संख्या  1000  213  21

 14.  आर्थिक  रूप  से  पिछड़े
 वर्ण  को  मकान  संध्या  900  00  |

 15,  14m  निम्न  अआाय  ढर्ग  को  मकान  सं०  300  36  12

 16.  बस्तियों  का  सुधार  सं०  183  92  $0

 17,  16  वक्षाशेफ्थ  लाख  पोध  90.0  18, 1  69

 18.  ।8  उचित  दर  दुकानें  सं०  100  174  t74

 19.  19  थ  ऊर्जा  यालित  पम्प  सेट  /
 500  1173  235

 20.  19  ग  सुधरे  चल्हे  10  12  196
 21.  19  घ  बायो  गंस संयंत्र  संख्या  100  100  100
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 ee  वअमाीीसन तल  मनन  वन  अचल

 कंगा  परमाणु  बिजलोधर  के  आस-पास  पर्यावरण  संरक्षण

 अननन--+-न+

 ]

 738.  भो  भोकाम्त  दस  तरसिहराज  बाडिपर  :  क्या  प्रधान  मस्त्रो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया  मंगलोर  विदवविद्यालय  ने  परमाणु  ऊर्जा  आयोग  को  कंगा  परमाणु  बिजलीघर  के
 आस-पास  परिस्थितिकी  और  पर्यावरण  का  संरक्षण  करने  के  लिए  एक  परियोजना  के  कार्यान्वयन  हेतु
 विस्तृत  प्रस्ताव  मजे  ओर

 यदि  0  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  कंगा  के  आस-पास  पर्यावरण  संरक्षण  कार्यक्रम
 वो  लागू  करन  के  लिए  मंगलौर  विष्वविद्या।लय  को  आवश्यक  अनुदान  प्रदान  करने  के  लिए  क्या  कदम
 ७ठाए  गए  हैं  ?

 बिज्ञान  और  प्रोद्योगिकी  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  शया  महासागर  परमाणु
 इलक्ट्रानिकी  और  अग्तरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मंत्री  के०  आर०  :  ओर
 मंगलोर  विश्वविद्यालय  ने  कंगा  परमाणु  बिजलीघर  के  आसपास  परिस्थिति  की  ओर  पर्यावरण  के
 संरक्षण  की  विधियां  बताते  हुए  एक  विस्तृत  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  है  ।  प्रस्ताव  के  अन्तग्रं  त  संयंत्र  स्थल
 पर  मौजूदा  ब॒क्षों  की

 जातियों  के  बारे
 में

 ओर  अगले  5  वर्षो  में  लगाए  जाने  बाले  विभिन्न  जातियों  के
 वृक्षों  को  लगाने  सम्बन्धी  विस्तृत  अध्ययन  किया  प्रस्तावित  का  के  लिए  मंगलोर
 विशालय  को  25  लाख  रुपए  की  राशि  दी  जा  रही  है  ।

 अस्टार्क  टिका  के  संबंध  में  भारत-सोवियत  अनुसंधान  कार्यक्रम

 739.  श्री  घ्रोकान्त  दत्त  नरसिहराज  वाढियर  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे
 ञ्

 क्या  सरकार  का  अंट।कंटिका  के  सम्बन्ध  में  संयुक्त  अनुसंघान  करने  फा  विभार

 कया  इसके  लिए  सोवियत  संध  ने  कोई  प्रस्ताव  किया

 यदि  तो  क्या  भारत-सोवियत  संघ  संयुक्त  सर्वक्षण  उपयोगी  होगा  ;  भोर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  और  इस  मामले  में  कया  निर्णय  लिया  गया

 बिज्ञाम  और  प्रोद्योगिकों  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  सहासागर  परमान्

 इलबढ्ानिको  और  अस्तरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मंत्री  के०  आर०  :  अन्टाकंटिक

 सं  युक्त  अनुसंघान  कार्यक्रम  शुरू  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 सरकार  ने  इस  आशय  की  समाचार  रि  पोर्टो  को  देखा  है  कि  सोवियत  संघ  अन्टाकं टिक  में

 संयुक्त  अनुसंघान  के  लिए  भारत  के  साथ  मिलकर  काम  करने  के  लिए  तंयार  है  ।

 और  प्रदन  नहीं  उठते  ।

 पक
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 दोधा  पयंटक  स्थल  की  विकास  योजना

 740.  डा०  फूलरेणु  गुहा  :  क्या  नागर  विमानन  और  परयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  पश्चिम  बंगाल  में  दीधा  स्थित  पयंटक  स्थल  के  प्रति  विदेशी  पय्ंटकों  को  आकर्षित
 करने  की  कोई  योजना  विधाराधीन  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 नागर  विमानम  झोर  पयंटन  मंत्रालय  के  राज्य  भंत्री  शिवराज  बो०  :  और
 हां  ।  विदेशी  पर्यटकों  को  पद्िच्रम  बंगाल  में  दीघा  को  ओर  आकर्षित  करने  की  दृष्टि

 केन्द्रीय  पयेटन  विभाग  ने  एक  पर्यटक  गृह  और  कुटीरों  का  निर्माण  करने  के  लिए  40.17  लाख  रु०  की
 विज्लीय  सहायता  मंजर  को  है  ।

 सोबियत  संघ  से  बिमानों  को  खरीद
 ~ ४ t 741.  डा०  कपातिषु  भोई  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  सोवियत  संघ  से  नए  विमान  खरीदने  का

 यदि  तो  सोवियत  संघ  के  कितने  नए  विमान  खरीदने  का  विधार

 इन  विमानों  की  लागत  ओर  गुणवत्ता  का  ब्योरा  क्या  और

 इन  विमानों  को  खरीदने  के  लिए  कया  कदम  उठाये  गए  हैं  ?

 रक्षा  मंत्रालय  में  रक्षा  उत्पादन  और  पूर्ति  विकाप्त  सें  राज्य  मंत्री  बितामणि  पाणिप्र  :
 से  भारतोय  वायुसेना  सोवियत  संघ  से  विभिन्न  प्रकार  के  विमान  हैलीकाप्टर  खरोदती

 है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  आगे  और  ब्योरे  देना  लोकहित  में  नहीं  होगा  ।

 सरकारो  क्षेत्र  के  उपकर्मो  में  अधिशासो  अधिकारियों  निदेशकों  को  लिपुक्ति

 742.  श्री  बिस्त  सहाता  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकारोी  क्षत्र  के  विभिन्न  उपक्रमों  में  अधिशासी  अधिकारियों  निदेशकों  की

 नियुक्तियों  के  कितने  मामले  वर्ष  1988  के  अन्त  में  विचाराधीन  थे  और  ये  मामले  कितने  समय  से
 लम्बित  पड़  भोर

 इस  मामले  में  निर्णय  करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पेंझन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  तथा  गृह  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 पी०  :  (+)  31-1  2-1988  को  उपलब्ध  सूचना  के  मुश्य  कार्यकारी

 कारियों  1)  के  28  पद  तथा  कार्यात्मक  निदेशकों  11)  के  51  पद  छाली  पदों  को
 रिक्ति  की  तारीख  के  ब्योरे  संलग्न  विबरण  में  दिये  गए

 173
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 0.06  आए

 सरकार  द्वारा  केन्द्रीय  सरकारी  उछनयों  में  मुक्ष्य  कार्यकारी  अधिकारियों  तथा  कार्यात्मक

 निदेशकों  के  पदों  पर  नियुक्तियां  निर्धारित  प्रक्रिया  के  अनुपालन  के  बाद  की  जानी  होती  हैं  |  नियुक्तियां
 ने  में  देरी  हमलिए  होती  है  क्योंकि  चयन  तथा  नियुक्षित  की  प्रक्रियाओं  के  विभिम्न  चरण  होते  हैं  ज॑से

 कि  रिक्तियों  का  उम्मीदवारों  की  साक्षात्करों  का समय-निर्धारण  सतकंता-अनापत्ति
 सम्बन्धित  व्यक्षिययों  को  नियुक्तियों  से  पू्॑  उनके  घरित्र  तथा  पू्कंबृत्त  का  सश्यापन  तथा  सरकार  के
 भीतर  अनुमोदन  की  प्रक्रिया  |  कुछेक  मामलों  में  विशिष्ट  पदों  के  लिए  अवेदनपत्र  आमंत्रित  कस्ते  हुए
 अखबारों  गें  विज्ञापन  भी  दिए  जाते  यह  प्रक्रिया  लोक  उद्यमों  में  रिक्तियों  के परिचालन  की  तुलना
 में  अधिक  समय  लेती  कुछ  मामलों  विशापनों  अथवा  रिक्तियों

 के  परिचालन  के  उत्तर  में  बहुत
 कम  अवेदनपन्र  अ।ते  हैं  अथवा  उपयुक्त  व्यक्तियों  का  चयन  करने  से  पहले  साक्षाल्कारों  के  कई  दौर
 आयोजित  करने  पढ़ते  ऐसे  मामलों  में  क्यन  प्रक्रिया  दोबारा  अथवा  कभी-कभी  इससे  भी  अधिक  बार
 करनी  होती  है  जिसके  वेरी  हो  जाती  है  ।  कुछ  माबलों  में  देरी  इस  कारण  होती  है  कि
 चने  गए  व्यक्ति  या  तो  कार्यभार  ग्रहण  करने  में  समय  लगा  देते  हैं  अथवा  नियुक्ति  प्रक््ाव  स्वीकार
 करने  की  स्थिति  में  नहीं  होते  जिसके  परिणामस्वरूप  नया  चुनाव  करना  पड़ता

 विवरण

 की  स्थिति  के  अनुसार  केन्द्रीय  लोक  उद्यमों  में  पृर्ण  कालिक
 मुझ्य  का्यंकारी  अधिकारियों  तथा  कार्यात्मक  निर्देशकों

 के  रिक्त  पद

 सस्य  कार्यकारी
 _  +

 क्रम  सं०  पद/उद्यम  का  नाम  रिक्ति की  तारीक्ष
 स्नन-+न>ान५++  मनन  भ्ज््

 2  3.
 एएछएछएआ  1  ७

 निदेश

 भ्रध्यक्ष एवं प्रबंध एन०टी ०सी ० «बी०ए७थी० एण्ड 2. प्रवन्ध इण्शियम सेग्र एकल फर्जी डिबीजन कार्पोरेशन नया पद 3. प्रबन्ध भारत प्रोसेस एण्ड मेकेनिकल इंजीनियर्स लिमि० 4, प्रबन्ध माण्डया नेशभल वैपर मिह्स लिमि० 5. प्रबन्धक इल्डिग्रत रेलवे कापों रेश्नन मया पद 6... अध्यक्ष एवं प्रक्ध नेशनल हाईड्रो इलेक्ट्रिक कार्पोरेशन
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 अध्यक्ष  एवं  प्रबन्ध  राष्ट्रीय  कैमिकल्स

 एण्ड  फटिलाईजस  लिमिटेड

 अध्यक्ष  एवं  प्रबन्ध  नेशनल  बाईसिकल
 कार्पोरेशन  लिमिटेड

 अध्यक्ष  एवं  प्रबन्ध  प्रोजेक्ट्स  एण्ड
 इक्विपमेंट  कार्पोरोशन  आफ  इण्डिया  लि०

 अध्यक्ष  एवं  प्रबन्ध  नेशनल  न्यूज

 प्रिन्ट्स  एण्ड  पेपर  मिल्स  लि०

 भ्रष्यक्ष  एवं  प्रबन्ध  माईका  ट्रेडिंग
 कार्पोरेशन

 अध्यक्ष  एवं  प्रबन्ध  हैवी  इंजीनियरिंग
 कार्पोरेशन

 अध्यक्ष  एवं  प्रबन्ध  टेहरी  हाईडो
 वलेक्ट्रिक  पावर  कॉर्पोरेक्षन

 प्रबन्ध  भारत  प्रेक्स  एंग्ड  वाल्वेस

 लिमिटेड

 अध्यक्ष  एवं  प्रबन्ध  वाटर  एण्ड
 पावर  कन्सलटेंसी  कार्पोरेशन

 अध्यक्ष  एवं  प्रबन्ध  नेशनल  हंडहिट्रियल
 डिबो जन  कार्पोरेशन

 अध्यक्ष  एवं  प्रबन्ध  एन0टी०सी०

 यू०पी  ०  लिमिटेड

 प्रबन्ध  इलक्ट्रोनिक्स  ट्रेंड  एण्ड
 टेक्निकल  डवलपमेंट  कार्पोरेशन

 अध्यक्ष  एवं  प्रबन्ध  नेघाली  लिग्नाइट
 कार्पोरेशन  लिमिटेड

 अध्यक्ष  एवं  प्रबन्ध  सासथ  ईस्ट्रत
 कोल  फील्ड  लिमिटेड

 अध्यक्ष  एवं  प्रबन्ध  तंधपा  झाकड़
 हाइड्रो  इलेक्ट्रिक  पावर  कार्पोरेशन

 01-08-1988

 15-01-1988

 1

 नया  पद

 16-04-1987  987

 988

 28-11-1985

 24-04-1948

 24-04-

 नपा-पद
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 22...  प्रबन्ध  यू०पी०  डग्स  फार्मास्पूटिकल्स
 लिमिटेड  07-04-1988

 23.  प्रबन्ध  माडने  फूड  इण्डस्ट्रीज
 लिमिटेड  29-09-1987

 24.  ब्रध्यक्ष  एवं  प्रबन्ध  भारत  यन्त्र
 निगम  लिमिटेड  01-11-1988

 95.  अध्यक्ष  एवं  प्रबन्ध  हिन्दुस्तान
 फटिलाईजर  कार्पोरेशन  लिमिटेड  19-1  88

 26.  प्रबन्ध  भारत  ओपथालमिका
 ग्लास  लिमिटेड

 27.  अध्यक्ष  एवं  प्रबन्ध  एन0टी  ०सी  ०

 28.  प्रबन्ध  कन्टेनर  कार्पोरेशन

 श्ाफ  इण्डिया  नया  पद
 3  न  मन  -+त+तक०नतेतन-+न+कक-+नन७७७५-+नननननकक++>-क-+नननक-नन--+मनमनमनन

 कार्पात्मक  लिदेशक

 ऋम  स ं०  पद|उद्यम  का  नाम  रिक्ति  की  तारोश

 1...  निदेदाक  नेपा  मिल्स
 लिमिटेड  24-10-1988

 2.  निदेशक  एन०टी०सी०

 ०बो०बी०  एण्ड  लि०  01-05-1988

 3...  निदेशक  भारत  भारी  उद्योग
 लिमिटेड  नया  पद

 4...  निदेशक  टेलीकम्यूनिकेशन
 कस्सल्टेंट्स  इण्डिया  लिमिटेड  नया  पद

 5...  निदेशक  कोबरोन  शिपयार्ड
 लिमिटेड  नया  पद

 6...  निदेशक  एन०टी०सी०
 22-1  1-1985

 176
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 7.  निदेशक  नेशनल  हाइड़ो
 हलेक्ट्रिक  पावर  कार्पोरेशन  27-08-

 8.  निदेशक  नेशनल  थमेल  एावर
 कार्पोरेशन

 9.  निदेदाक  और  हिन्दुस्तान
 शिपयार्ड  लिमिटेड

 निदेशक  भारत  पंट्रोलियम  कार्पोंरेशन
 लिमिटेड  88

 निदेशक  एण्ड  कम्प्यूटर
 मेंटबेस  कार्पोरेशन  नया  पद

 निदेदाक  हिन्दुस्तान  पेपर

 कार्पोरेशन  लिमिटेड  नया  पद

 सदस्य  और  इम्टरनेदानल  एयरपोट'स
 अथोरिटो  आफ  इंश्या  लिमिटेड  988

 निदेशक  आयल  दृण्डिया  लिमिटेड  988

 निदेशक  एण्ड  प्रोजेक्ट्स  ),
 भारत  एलमूमनियम  कम्पनी  लिमिटेड  6

 निदेशक  नवेली  लिग्निहट
 कापरेशन  30-03-  988

 निदेशक  नेक्षतल  जूट  मेन्युफेक्च  रिंग
 कार्पोरेशन

 निदेशक  नेशनल  जूट  मेंन््युफेकर्था रंग
 कार्पोरेशन

 संयुक्त  प्रशन्ध  शीरपिंग  कार्पोरेशन
 आफ  इंडिया  लिमिटेड  03-09- 98  8

 20.  निदेदाक  हिन्दुस्तान  कापर  लिमिटेड

 निदेशक  हिन्दुस्तान  कापर
 लिमिटेड

 22...  निदेशक  ,  सीमेंट  कार्पोरेश्न

 ब्राफ  इण्डिया

 एा
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 oe “5  प्रबन्ध निदेशक  एण्ड

 23...  प्रबन्ध  निदेशक  एण्ड

 हिन्दुस्तान  एरोनेटिक्स  लिमिटेड

 24«  निदेशक  ),  रूरब  इस
 किट्रफिकेशान

 कार्परिेशन

 25...  निदेशक  बंगाल  केमिकल्स  एण्ड
 लिमिटेड

 26,  निदेशक  कॉटन  कार्पोरेशन  आफ
 इंडिया

 27  निदेशक  प्रोजेक्ट्स  एण्ड

 इक्विपमेंट्स  कार्पोरेशंस

 28,  निदेशक  जी०आर०एस०ई०

 29.  निदेशक  जूट  कार्पोरेशन  ऑफ  इंडिया

 430:  निदेशक  आई०पी०सी०एल०

 निदेशक  हुडको

 32.  निदेदाक  एण्ड
 कल्टेनर  कार्पोरेशन  आफ  इंडिया

 33.  निदेशक  कन्टेनर  कार्पोरेशन
 आफ  हदृण्डिया

 44.  निदेशक  कन्टेनर  कार्पोरेशन
 आफ़  इंडिया

 35.  निदेशक  नथपा  झाकड़ी  पावर  कार्पोरेशन
 लिमिटेड

 36.  मिदेशक  नथपा  झाकड़ी  पावर
 कार्पोरेदहन  लिमिटेड

 37.  निदेशक  नथपा  भाकड़ी  पावर
 कार्पोरेशन  लिमिटेड

 38.  निदेशक  नथपा  झाकड़ी  पावर
 कार्पोरेशन  लिमिटेड

 39...  निदेशक  टेहरी  हाइड्रो  डबलममेंट

 पावर  कार्पोरेशन

 27  1989
 की

 Ol-11-1986

 08-06-1988  988

 998

 01-11-1986

 नया

 नया  पद

 28-09-  988

 पद

 नया  पद

 नया  पढ़

 नया  पद

 नया  पद

 नया  पद

 नया  पद

 नया  पद

 नया  पद

 नया पद
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 40.  निदेशक  ),  इण्डियन  रेलवे  फाईनेंस
 कार्पोरेक्षन  नया  पद

 41.  निदेशक  ए०पी  ०के०के  ०  03-07-1986

 42,  निदेशक  एन०टी  एम०0पी*«  3-9-1986

 43.  निदेशक

 टी०एन०  एण्ड  पी०  1-2-1987

 44.  निदेशक  एन०टी  एम०एन०  2-3-1988
 '

 45,  निदेशक  एस0एम०  17-7=1988

 46,  निदेदक  ),  एन०टी०सी ०,  गुजरात  8-10-1988

 47.  निदेशक  यू०पी०  हिन्हतान कंबल्स लिमिटेड (सी) नया  पद

 48,  निदेशक  ओर

 हिन्हतान  कंबल्स  लिमिटेड  नया  पद

 49.  निदेशक  इंडियन  रेलवे

 कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  लिमिटेड  मया  पद

 50  निदेशक  इण्डियन  रेलवे

 कंस्ट्क्शन  कम्पनी  लिमिटेड  मया  पद

 निदेशक  एवं  नवेली  लिनिाइट
 कार्पोरेशन  लिमिटेड  नया  पद

 ्््ः
 सूची

 केन्द्रीय  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उद्यमों  में  मुख्य  कार्यकारी/कार्यात्मक  निदेशकों  के  जित  पदों  को

 आस्थगित रखां गया अष्यक्ष एवं प्रबन्ध इंजोनियरिंग प्रोजेक्ट लिमिटेड | 2. प्रबन्ध स्कूटर इंडिया 3. प्रबन्ध राजस्थान इलेक्ट्रानिक्स लिमिटेड । - द्रेढड फेयर आधारिटी आफ इंडिया लिमिटेड । 5. प्रबन्ध बेको लोरी एण्ड कम्पनी । 6. प्रबन्य ह|स्पिटल सर्विधिज कन््सल्टती का रपोरेशन । 4. प्रबन्ध स्मिथ स्टेनस्ट्रीट एंड फारमेसिटीकह्स लिमिटेड । 8. प्रबन्ध नीलाचल इस्पात निगम लिमिटेड ।
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 निदेशक  मादृति  उद्योग

 10.  निदेशक  इंजीनियरिंग  प्रोजेक्ट्स  (1)  लिमिटेड  ।

 ।.  निदेशक  इंजीनियरिंग  प्रोजेक्ट्स  (1)  ।

 12.  निदेशक  इंजीनियरिंग  प्रोजेक्ट्स  (1)  लिमिटेड  ।

 13.  निदेशक  भारत  यन्त्र  निगम  लिमिटेड  ।

 14.  निदेशक  भारत  यंत्र  निगम  लिमिटेड  ।

 निदेशक  ),  ब्रीज  एण्ड  रूफ  कम्पनी

 निदेशक  लिमिटेड  ।

 निदेशक  बने  स्टेस्डड  कम्पनी  लिमिटेड  ।

 16.  निदेशक  हास्पिटल  सर्विसेज  कन्सलटेन्सी  कारपोरेशन  |

 निदेशक  नेशनल  फिल्म  डवेल्पमेंट  कारपोरेशन  लिमिटेड  ।

 20.  निदेशक  भारत  गोल्ड  माहन्ज  लिमिटेड  ।
 निदेशक  कुदरमुख  अइरन  कोर  कम्पनी  लिमिटेड  ।

 22.  निदेशक  नेशनल  बिल्डिंग  कस्सट्रक्सन  का  रपोरेशन  ।

 23.  निदेशक  नाथ  ईस्ट्रन  इलेक्ट्रिक  पावर  कारपोरेशन  लिमिटेड  ।
 24.  निदेशक  नाथ  इस्ट्रन  इन  क्ट्रिक  पावर  कारपोरेशन  ।

 25.  निदेशक  |

 26.  मिदेशक  एन०टौ०सी०  ।

 27.  निवेशक  एन०टी०सी०  एण्ड  ।
 28.  निदेशक  एन०टी०सी०  ।

 29.  निदेशक  एन०टी०सी०  |

 30.  निदेशक  एन०टी०सो०  ।
 निदेशक  एन०टी०सी०  ।

 32.  निदेशक  एन०्टीएसी०  पी०

 33-  निदेशक  एन०टी०सी०

 34.  निदेशक  एन०टी०सी०  पी०  के०  ।
 35.  निदेशक  एन०टी०गी०  ।

 36.  निदेशक  एन०टी०सी०  ।

 37.  निदेशक
 एन०्टीन्सी  ०,(डब्स्यू  ।
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 न  नननरननीनमननन  बन  जन  अननन  नानी  लिन  ५  क  बनने  नम  गनननन  नाना  बनी  लता न  जन  जम  सतत  रतन  कम

 भारत  और  हंंगरो  के  बीच  आारथिक  सहयोग

 743.  श्लीमती  डी०  के०  भंडारो  :  कया  योजना  मस्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हंंगरी  के  योजना  विशेषज्ञों  क ेसाथ  समान  हितों  के  मामले  में  हाल  ही  में  कोई
 श्रीत  हुई

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  दोनों  देशों  के  बीच  पारस्तरिक  आर्थिक  सहयोग  के  कुछ  क्षंत्रों  का  पता  लगाया
 गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  और

 इस  बातचीत  के  परिणामों  को  किस  रूप  में  कार्यान्बित  किया  जाएगा  ?

 योजना  मस्त्रो  तथा  कार्यक्रम  कार्यास्वयम  मंत्री  माधव  सिंह  :

 भारत-हंगरो  बेठक  दिनांक  7-9  1989  को  भारत  में  इन  विषयों  पर

 विद्या  र-विमां  किया

 (1)  बिदव  अर्थ-व्यवस्पा  की  संभावित  और  राष्ट्रीय  अथं-व्यवस्था  विकास  पर  इसका
 प्रभाव

 (2)  अल्प  ओर  मध्यम  अवधि  योजनाओं  के  मध्य  ओर

 (3)  ऊर्जा  क्षे  त्रक  आपोजना

 |  से  आयोजना  तकनीकी  और  अनुभव  से  सम्बन्धित  विशेषज्ञ  स्तरीय  आदान-प्रदान  के

 लिए  यह
 दल  एक  महत्वपूर्ण  मंच  है  ओर  भारत  तथा  हुंगारी  दोनों  पक्षों  द्वारा  परस्पर  संविमक्षों  से  जो

 मुरुय  लाभ  प्राप्त  हुआ  वह  यह  है  अवधा  रणात्मक  और  संधालनात्मक  आयोजन  समस्याओं  के  समाधान

 में  सहयोग
 अनसजित  जनजातियों  को  सूचो  में  मक्ृआरा  समृुवाय  को  धहामिल  किया  जाता

 744.  भरी  विष्णु  मोदी  :  क्या  शल्याण  मन्त्री  यहू  बतामे  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  केवल  कुछ  ही  राज्यों  में  मछुआरा  समुदाय  को  अनुसूचित  जनजाति  माना  जाता

 यदि  तो  धभी  राज्यों  और  संघ  शाहित  क्ष  त्रों  में  समान  रूप  से  मछुआरा  समुदाय को
 अनुसूचित  जनजाति  धोषित  करने  में  मेंदभाव  करने  के  गया  कारण

 क्या  सरकार  का  विध्ार  मछुआरा  समुदाय  को  अनुसूचित  जनज।ति  सूची  में  झ्लामिल  करने

 का

 यदि  तो  तस्सभ्बन्धी  ध्योरा  क्या  है  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 क्ह्याण  मस्तालय  में  उप  सन्नी  सुमति  :  और  यद्यपि

 के  नाम  किसों  समुदाय  को  किसी  भी  राज्य  में  मनुसू  वित  जनतज।ति  के  हप  में  घोषित  नहीं  किया  गया

 फिर  भी  कुछ  राज्यों  में  कुछ  अनुसूचित  जनजाा  तयों  के  समुदायों  का  परम्परागत  व्यवसाय  मछलो  पकड़ना

 रहा  है  ।
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 संविधान  के  अनुच्छेद  342  के  अनुसार  प्रत्येक  राज्य
 के

 सम्बर  में  अलग से  अनुसूचो  बनाए

 जाने  की  आवद्यकता  होती  है  और  मेदभाव  करने  का  कोई
 भ्रएन  नहीं

 उठता  ।

 और  सूचना  को  जनहित  में  नहीं  बताया  जा

 भारत  अस्तर्राष्ट्रीय  विमान  पतन  प्राधिकरण  द्वारा  बिदे  ं  में

 हवाई  अड्डों  का  निर्माण

 145.  क्री  भोबल्लभ  पाणिप्रहो  :  क्या  मागर  विभानन  और  पयंडन  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  अ  तर्राष्ट्रीय  विमानपत्तन  प्राधिकरण  ने  विदेशों  में  कुछ  हवाई  अड्डों  के

 निर्माण का  कार्यक्रम  शुरू  किया

 यदि  तो  भारत  अस्तर्राष्ट्री  य  विमानपत्तन  प्राधिकरण  द्वारा  देश-वार  कितने  हवाई
 अडडों  का  निर्माण  किया  जा  रहा  और ्

 प्रत्येक  परियोजना  की  लागत  कितनी  है  ?

 नागर  विमानन  झोर  पपंटन  सम्त्रालय  के  राज्य  मन्त्रो  शिवराज  वी०  :  से
 भारत  अन्तर्राष्ट्रीय  पिमानपत्तन  प्राधिकरण  द्वारा  अब  तक  निर्धारित  किए गए  विदेशी

 योजनाओं  के  ब्योरे  निम्न  प्रकार  हैं  :--
 कम नल

 ऋम  सं०  परियोजनाओं  का  नाम  भौर  देश  किए  गए  कार  का  सूहप
 रुपए

 घ्ु  ओ
 रा

 न्यू  घाट  एयरपोर्ट  84.38

 2.  ब्रक  एयरपोर्ट  (TMI)  लीबिया  30.13

 3.  ब्रक  एयरपोर्ट  लीबिया  44.87

 4.  रियान  दक्षिणी  यमन  28.32

 5.  अल  दक्षिणी  यमन  30.02

 6.  हुलले  मालद्वीप  10.32
 मम

 इस  समय  किसी  भी  विदेशी  परियोजना  पर  कार्य  नहीं  चल  रहा
 a

 गरीबी  उन्मूलन  की  योजनाएं

 746.  भीमती  डी०  के०  भंशारी  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  देश  में  निघंनता  उन्मूलन  के  लिए  कुछ  योजनाएं  आरम्भ  करने  का
 विचार

 वया  इन  योजनाओं  का  कार्यात्वयन  का  रगर  ढंग  से  युद्ध  स्तर  पर  किया  जाएगा  ;
 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  क्या  और

 (8)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?
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 योजना  भरत्रो  तथा  कार्यक्रम  कार्यास्वयम  स्त्री  सिह  :  से
 गरीबी  उन्मूलन  हमारी  समग्र  विकास  कार्यनीति  के  मुर्य  उद्ृद््यों  में  से  एक  है  ।  प्रभाव  को  पुनः  प्रभावी
 बनाने  के  लिए  गरीबी  उन्मूलन  तथा  रोजगार  उन्नयन  कार्यक्रम  जो  विशष  रूप  से  गरीबी  की  रेखा  से
 नीचे  रहने  वाले  व्यक्षिययों  की आय  तथा  उत्पादकता  में  ब॒द्धि  के  लिए  बनाए  गए  पहले  से  द्वी  प्रधालन में

 उनमो  आगामी  वर्षो  में  उपयुक्त  रूप  से  बढ़ाया

 शिकायतों  का  निपतारा

 747.  श्री  भा  इधर  तांती  :  क्या  प्रधान  सन्त्री  यह  बताने  की  कृप|  करेंगे  कि  :

 1988  से  आज  तक  लोक  शिकायत  तथा  पेन  मम्त्रालय  को  रा  रकारी
 प्रेंबारियों  की  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुई

 कितनी  शिकायतों  का  निपटारा  किया  और

 छशोष  शिकायतों  को  निपटाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 सोक  सिकायत  तथा  पहान  संज्रालय  सें  राज्य  मसत्रो  तथा  गद  मंत्रालय  में  राज्य  सम्जो
 पी०  :  से  1988  से  1989  की  अवधि के  दोरान

 प्रधासनिक  सुधार  तथा  लोक  शिकायत  विभाग  को  सरकारी  कमंचारियों  के  सेब|  मामलों  से  सम्बम्धित
 2719  छिकायतें  प्राप्त  हुई  थों  ।  ये  सभी  शिकायतें  सम्बन्धित  मंत्रालयों/विभागों/कार्यालयों  को  इस
 अनुरोध  के  साथ  मेंजी  गई  थी  कि  वे  उन  पर  शीघ्र  क।रंवाही  कर  तथा  के  मामले  पर
 की  गई  कारंवाई  से  अवगत  कराए  !  शिकायतकर्ताओं  को  भी  इस  स्थिति  के  बारे  में  सचना  दी  गई
 सरकारी  कमं  चारियों  की  शिकायतों  पर  सहानुभूति  पूबंक  तथा  शीघ्र  कारंवाई  करने  के  लिए  इस  विभाग
 ने  हाल  ही  में  सभी  मंत्रालयों/विभागों  पर  संस्थागत  पद्धति  की  स्थापना  की  पर  जोर  दिया

 प्रमाण  ऊर्जा  का  घरेलू  उपयोग  के  लिए  उत्पादन

 748.  श्री  प्रकाश  जी०  पाटिस  :  कया  प्रथान  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सातवीं  योजना  अवधि  के  दोरान  घरेलू  उपयोग  के  लिए  परमाणु  ऊर्जा  के  उत्पादन  का
 कितना  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया

 इसमें  से  महाराष्ट्र  में  स्थापित  परमाणु  संपंत्रों  विशेष  संदमे  में  कितना  लक्ष्य  प्राप्त
 किया  गया  और

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  बम्बई  नगर/पड़ोसी  क्षंत्र  को  कितनी  परमाणु  बिजली  उपसब्ध
 कराई  गई  है  तथा  वर्ष  1989-90  में  कितनी  बिजली  उपलब्ध  कराए  जाने  की  संभावना  है  ?

 विज्ञान  और  प्रौध्ोगिकों  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  महासागर  पश्माणु
 इलेक्ट्रालिकी  ओर  अन्तरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मंत्री  के०  आर०  सातवीं
 योजनावधि  में  परमाणु  बिजलीधरों  से  विद्युत  उत्पादन  के  लिए  28000  मिलियन  किलोबाट  का  लक्ष्य
 निर्धारित  किया  गया
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 3]  बिजली  की  स्थिति  के  सातवीं  यं।जनावधि  में  सभी  कार्य रत  यूनिटों
 में  उत्पादन  मिलियन  किलोयाट  बिजली  का  उत्पादन  हुआ  प्तातवीं  योज  मावधि  में  हुए  बिजलो  के

 कुल  उत्पादन  में  से  7225  मिलियन  किलोव!ट  बिजली  का  उत्पादन  महार।ःष्ट्र  स्थिति  तारापुर  परमाणु

 बिजलीधर  में  हुआ  है  ।

 बम्शई  तथा  उसके  पह़ौसी  क्षेत्र  के  बारे  में  अलग  से  कोई  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  क्योंकि

 प्रमाण  बिजलोधरों  से  बिजली  की  सप्लाई  राज्य  तथा  क्षत्रीय  ग्रिडों  को  की  जाती

 अम्थई  में  सह्तीतो  खराबो  के  कारण  विसात  को  उड़ालों  में  बिलस्द

 749.  श्री  प्रकाश  वी०  पाटिल  :  कया  सागर  विमानन  और  पर्वंठन  मनन््त्री  यह  बताने  को  झुपा
 करेंगे  कि  बम्वई  में  वर्ष  ?  और  भसज्ालय  के  दौरान  कितनी  गशीनों  छरावियां  हुई  जिनके
 स्वरूप  इंडियन  एयरलाइन्स  के  विमानों  को  जबरन  उतरना  पड़ा  अथवा  उड़ान  में  बिलम्ब  हुआ  अथवा
 उड़ान  को  रह  करना  पड़ा  ?

 सागर  विमानन  और  पयंटल  सम्त्रालय  के  राज्य  भरक्ो  शिव्शज  बो०  :  दौरान
 और  में  के  दौरान  तकनीकी  खराबियों  के  कारण  बस्बई  में  देर  से  की  गई  उड़ानों  और  रह  की  गई

 उड़ानों  की  संदया  क्रमशः  395  ओर  455  थी  |  तकनीकी  कारणों  से  ही है  और  यदि  के  दौरान

 बम्बई  में  जबरन  उतरने  का  कोई  मामला  नहीं  था  ।

 इसेश्ट्रानिक  एकक्तों  का  राज्यवार  बधोरा
 ०

 750.  भी  प्रकाष्  बी०  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  लथ  ओद्योगिक  क्षेत्र  में  इलेक्ट्रॉनिक  एककों  की  संध्या  में  भारी  वृद्धि  हुई

 यदि  तो  इसका  राज्यवार  ब्यौरा  क्या  ओर

 क्पा  उत्पादन  घरेलू  बाजार  में  के  लिए  ही  है  और  यदि  तो
 गिकी  का  नवीनीकरण  क्यों  नहीं  किया  ताकि  विदेशों  की  मांग  को  पूरा  किया  जा  सके  ?

 बिज्ञाम  और  प्रौद्योगिको  मंत्रालय  में  राज्य  भन््त्रो  तथा  महासागर  विकास  परमाणु
 इलक्ट्रालिको  और  अस्तरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मस्त्री  के०  आर०  ;  (  और
 इलेकट्रॉनिकी  विभाग  को  अपने  उत्पादन  के  संबंध  में  जो  इकाहयां  विवरण  प्रस्तुत  करती  उनके
 वार  ब्यौरे  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए  उनसे  पता  चलता  है  कि  लघु  उद्योग

 क्षेत्र में इलेक्ट्रॉनिकी उचद्यीगों में महत्वपूर्ण वृद्धि हुई देश में घरेल उत्पादन तथा निर्यात के लिए किए जाने वाले उत्पादन में बदि हो रही है । प्रौद्योगिको के अ/घार को अद्यतन बनाने की दृष्टि इलेक्ट्रॉनिक संघटक पूर्जों के विनिर्माण के लिए विदेशी सहयोग के लिए उदारतापूवंक अनुमति प्रदान की जा रही है ।
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 विवरण

 इलेकट्रनिकी  बिभाग  को  अपने  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  लघु  उद्योग
 क्षेत्र  की  जो  हृकाइयां  विवरण  प्रस्तुत  करती  हैं  उनके

 राज्यवार  ब्यौरे

 राज्य  इकाइयों  की  संक्षपा
 आर

 1981  1987

 महाराष्ट्र  191  426

 कर्नाटक  60  139

 उत्तर  प्रदेश  29  79

 दिल्ली  122  257

 आंध्र  प्रदेश  36  87

 तमिलनाडु  59  110

 गुजरात  53  '  141

 पद्दिचम  बंगाल  38  107

 केरल  14  34

 हरियाणा  19  33

 राजस्थान  13  27

 पंजाब  12  24

 मध्य  प्रदेश  10  23

 उड़ीसा  1  3

 बिहार  3  13

 जम्मू  व  कष्मीर  I  3

 हिमाचल  प्रदेश  2  7

 गोवा  3  5

 पांडिचेरी  2  6

 न  खंडी  गढ़  5  10

 असम  3

 ्ः  योग  672  ,  537
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 दासापुर  लिननिननीननननीनीननाननननननननभगन+नननानननिि्ििियीदीय--.क्:333).3.)०.7"7  _  ॑अन्न्न्न्ाा

 दालापुर  छाबनो  बोर्ड  किया  गया  लंच

 भरी  कालो  प्रसाद  पॉडेय  :  क्या  रक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 से  तक  दानापुर  छावनी  बोर्ड  ने  सफाई  कार्य  पर

 कितनी  रकम  सच

 1987  से  अब  तक  ट्रंकटरों  और  स्टाफ  कारों  की  मरम्मत  उनके  लिए

 डीजल  एबं  पेट्रोल  पर  कितनी  रकम  खच  की  और

 इसी  अवधि  के  दौरात  बोर्ड  ने  दपतर  और  अधिकारियों  के  घरों  में  लगे  टेलीफोनों  पर

 कितनी  रकम  झछ्च  को  ?

 रका  मरजालय  में  रक्षा  उत्पादन  और  प्ति  विभाग  में  राक्य  मत्री  चितामणि

 31,18,466

 (1)  21,875  रुपये

 (2)  74,597  रुपये  और  पेट्रोल

 18,771  ढपये  !

 भनिपुर  में  इलेश्ट्रानिक  उच्ोग

 ]
 752.  श्री  एन०  टोम्बो  सिह  :  क्या  प्रधान  सन््त्रो  यह  बताने  की  कपा  करंगे  कि  पूर्वोत्तर  राज्यों

 विधोषकर  मणिपुर  के  संदस  इलेक्ट्रॉनिक  उद्योग  स्थापित  करने  की  नीति  को  कार्यान्वित  करने  के

 कार्य  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 बिज्ञान  और  प्रोधशोणिकी  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  महासागर  परभाणु
 इलेक्ट्रानिरी  और  अध्तरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मंत्रो  के०  आर०  :  राज्य  में  इलेक्ट्रॉनिक
 उद्योग  की  स्थापना  के  लिए  अनूकूल  वातावरण  तंयार  करने  के  संबंध  में  राज्य  सरकारें  प्रयास  करती

 इसेकट्रॉनिकी  विभाग  जहां  कहीं  आवश्यक  होता  आवद्यक  मार्ग  दर्शन  देता  सरकार  द्वारा
 अपनाई  जा  रही  प्रगतिशील  लाइसेंसिंग  नीति  पूर्वोत्तर  क्षत्र  में  भी  खागू  होती  मंसस  मणिपुर
 इलेक्ट्रॉनिकी  विकास  निगम  मणिपुर  राज्य  में  इलेक्ट्रॉनिकी  उद्योग  को  बढ़ावा  दे  रहा  अति  उच्च

 आवृत्ति  एच०  संथार  जिसमें  पेजिंग  प्रणाली  शामिल  के  विनिर्माण  के  लिए

 उन्हें  आशय-पत्र  जारी  किए  गए  जहां  तक  संगठित  क्षेत्र  की  इकाइयों  में  इलेक्ट्रॉनिक  संघटक-पुर्जों
 का  संबंध  मेससं  मेघालय  इलेक्ट्रॉनिकी  विकास  निगम  मेघालय  ने  टंन्टेलम  कंपेसिटरों  का

 उत्पादन  वाणिज्यिक  स्तर  पर  करना  शुरु  कर  दिया

 इसेक्ट्रॉनिकी  विभाग  ने  मणिपुर  राज्य  के  इम्फाल  में  इलेक्ट्रॉनिकी  डिजाइन  तथा  प्रौद्योगिकी
 केरद्र  स्यापित  किया  यह  केन्द्र  1989  से  कार्य  करना  शुरु  कर  देगा  ।

 इलेक्ट्रॉनिकी  विभाग  का  त्रिपुरा  राज्य  में  अगरतला  तथा  मणिपुर  राज्य  में  इम्फाल  में

 इलेक्ट्रों  तिकी  परीक्षण  तथा  विकास  केन्द्र  स्थापित  करने  का  विचार  है  ।  इलेक्ट्रॉनिकी  विभाग  के  अंतग्गत

 गुवाहाटी  स्थित  इसेक्ट्रॉनिकी  परीक्षण  तथा  विकास  केः्द्र  पहले  से  ही  कार्य  कर  रहा

 186,



 8  1910
 लिित  इंच

 वर्यंठन  के  विकास  के  लिए  मणिपर  को  केसीय  पहायता

 753  .  श्री  एग०  टोम्बी  सिह  :  क्या  नागर  विभातत  और  प्यंटन  मन्त्री  यह  काले  को  पा
 फरेंगे  कि  :

 मणिपुर  राज्य  को  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  पयंटन  के  विकास  के  लिए  कितनी  केग्द्रीय
 सहायता  राशि  दी  गई  है  ओर  इस  संबंध  में  विकास  हेतु  किन-किन  श्रमुश्ध  मदों  को  रखा  ग्रया

 कया  राज्य  सरकार  ने  इस  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  को  मन्जू री  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  भेजा
 और

 यदि  तो  तत््संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 नागर  विमानन  प्लोर  पयंटन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  शिवराज  थो०  :
 कैन्द्रीय  पयंटन  विभाग  ने  सातवीं  पंचवर्षीय  के  अबतक  णपुर  में  पर्यटन
 योजनाओं  के  लिए  75.08  लाख  रुपये  स्वीकत  किए  इन  स्वीकत  परियोजनाओं  में  क्येटन छ  7]
 मार्गस्थ  जलफ्रीड़|  एक  जलवाान  आदि  शामिल  यह  विभाग  निषियों का
 आबंटन  राज्यवार  अथवा  परियोजना  वार  नहीं  करता  बल्कि  स्की  मवार  करता  है  ।

 केन्द्रीय  वित्तीय  सहायता  हेतु  राज्य  सरकार  द्वारा  मजे  गए  प्रस्तावों  में  विभिन्न  श्रेणियों
 के  पयंटक  मार्गस्थ  यात्री  मिनो  आदि  शामिल

 सजिपुर  समुदाय  को  विश  संरक्षण  प्रदात  करता

 754.  ञ्लो  एन०  टोस्बों  सिंह  :  क्या  कल्याण  मन्त्रो  यह  बताने  को  क॒पा  करेंगे  कि  ;

 क्या  सरकार  का  मणिपुरों  जो  अनुसूबित  जातियों/अनुसबित  जनजातियों  की
 सो  में  शामिल  नुहीं  के  रोजगार  और  शिक्षा  संबंधी  सुविधाओं  के  मामसे  में  हितों  की  सुश्क्षा  के

 लिए  कोई  कानन  बनाने  का  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  मोर
 हु  गत

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कह्पाण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सुमति  :  से  मणिपुर  राज्य  में

 मणिपुरी  समुदाय  को  संबंधानिक  लाभों  का  विस्तार  केवल  तभी  कियां  जा  है  जयकि  समुदाय  को
 शाज्य  को  भनुसूचित  जातियों  की  सूची  में  शामिल  किया  हुआ  हो  ।  इसके  अनुसूचित
 जातियों  को  बतं  मान  सूची  में  संशोधन  संविधान  के  अनुच्छेद  342(2)  को  ध्यान  में  रखते  हुए  केवल

 संसद  के  एक  अधिनियम  द्वारा  ही  किया  जा  सकता  है|

 णिपुर  में  मणिपुरी  समुदाय  को  अनुसूचित  जनजातियों  की  सूची  में  शामिल  किए  जाने  के
 संबंध  में  ब्योरे  जनहित  में  नहीं  बताए  जा  सकते  ।

 कायक्रम  का  कार्यास्वयम

 755.  श्री  एन०  टोम्बी  क्या  कार्यक्रम  कार्यास्थयत्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 aay



 लिखिंत  ईत्तरे  27  1989
 न  लत

 कया  सरकार  ने  देश  के  पिछड़े  पूर्वॉतर  विशेषकर  मिजोरम  और

 नागालेंड  के  लिए  20  सूवी  कार्यक्रम  में  से  कुछ  विशेष  और  उपयुक्त  मदों  का  चयन  किपा

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  इन  राज्यों  के  लिए  नई  ओर  प्रभावी  नीति  बनाने  हेतु
 20  सूत्री  कार्यक्रम  के  कार्यान्वयन  पर  गहराई  से  विचार  करने  का  प्रस्ताव  और

 (w)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 पोचना  मस्त्री  तथा  कायं  कम  कार्यान्वयन  सम्त्री  साधव  सिह  :  नहीं  ।

 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रएन  नहों  उठता  ।

 पयंटन  ओर  सम्बद्ध  विषयों  के  लिए  एक  संस्थान  खोलमा

 दर 756.  श्री  टी०  बशोर  :  क्या  नागर  विभानन  भौर  पयंटत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  केन्द्रीय  सरकार  को  केरल  सरकार  से  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  मिला  है  जिसमें  राज्य  में
 केन्द्रीय  सहायता  प्राप्त  योजना  के  अन्तगंत  पयंटन  भौर  संबद्ध  विषयों  के  लिए  एक  सस्थान  खोलने  का

 अनुरोध  किया  गया  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 शायर  विमानन  और  परप॑ंठन  संत्रालण  के  राज्य  मंत्री  झ्िवराज  बो०  ओर
 हां  ।  केरद्रीय  पयंटन  विभाग  केबल  उन  परियोजनाओं  के  लिए  राज्यों  को  वित्तीय  सहायता

 प्रदान  करता  है  ओ  इस  विमाग  को  अनुमोदित  प्लान  स्कीमों  की  परिधि  में  आती  संस्थानों  आदि
 की  स्थापना  करने  के  लिए  राज्यों  को  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करना  ।  इन  विभाग  को  अनुमोदित  प्लान
 स्कीम  में  शामिल  नहों  है  ।

 सेना  में  असफल  उम्मोदयारों  की  भर्तो

 757.  भरी  राम  समुल्लावत  ;  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कूपा  करेंगे  कि  :

 कया  मर्ती  केल्द्रों  दारा  सेना  में  सीध  प्रवेश  हेतु  सफल  उम्मीदवारों  की  सची  तथा  सेना

 मुढ्यालय  के  भर्तो  निदेशालय  की  सूची  में  तालमेल  नहीं  होता  है  जिसके  कारण  गत  कुछ  वर्षो  के  दौरान
 असफल  उम्मीदवारों  को  सेना  में  प्रवेश  मिल  गया

 यदि  तो  तस्सम्बन्धो  ब्योरा  क्या  है  और  इस  मामले  में  क्या  कार्य-प्रणाली  अपनाई  गई

 क्या  जांच  के  बाद  इसके  लिए  दोषी  कुछ  अधिकारियों  का  कोट  म।शंल  भी  किया  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या
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 सेना  में  कितने  व्यक्तियों  फो  अवेध  हूप  से  भर्ती  किया  गया  है  तथा  ऐसे  व्यक्तियों  से
 निपटने  के  लिए  कया  कदम  उठाए  गए  और

 सेनाओं  के  भर्ती  केन्द्रों  तथा  सेना  मुख्यालय  में  भर्ती  संगठनों  के  प्रशासन  को  सुदृढ़
 बनाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 रक्षा  मंत्रालय  में  रक्षा  उत्पादन  और  पति  विभाग  में  राज्य  मंत्री  चिस्तामनणि  पानिप्न  :
 से  हवलदार  कलकों  का  सीधी  भर्ती  arc  अखिल  भारतीय  के  माध्यम  से  भर्ती

 निदेशालय  द्वारा  किया  जाता  भर्ती  परीक्षा  के  प्रएन-पत्र  केन्द्रीय  रूप  में  पल  सेना  मुख्यालयों  के  भर्ती
 निदेशालय  द्वारा  तेयार  किए  जाते  हैं  लेकिन  उत्तर  पुस्तिकाओं  का  मूल्यांकन  एवं  योग्यता  क्रम  सूची
 तेथार  करने  का  काम  चने  हुए  क्षेत्रीय  भर्ती  कार्यालय  को  बारी-बारी  से  सौंपा  जाता  है  ।

 2.  भर्तो  निदेशालय  और  वरीयता  सूचो  का  मूल्यांकन  एवं  उसे  तंपार  करने  के  लिए  उत्तरदायी

 क्षेत्रीय  भर्ती  कार्यालयों  के भीच  आपस  में  पूरा  तालमेल  बना  रहता  है  ।  योग्यता  क्रम  सूची  में  आए  सफशन

 उम्मीदवारों  के  नाम  भर्ती  के  लिए  क्षेत्रीय  भर्तो  कार्यालयों  को  भेजे  जाते  हैं  ।

 3.  25  1988  को  एक  उम्मीदवार  को  इस  विकायत  पर  कि  उसे  प्रशिक्षण  के  लिए

 नहीं  भेजा  पहली  बार  कुछ  अनियमितताओं  का  पता  चला  ।  च्  कि  इस  उम्मीदवान  का  नाम  भर्तो
 निदेशालय  द्वारा  तंयार  की  गई  योग्यता  क्रम  सी  में  तहीं  था  इसलिए  सम्बन्धित  भर्तो  मे

 मामले  की  जांच  की  और  यह  पाया  गया  कि  उस  कायलय  की  सूथी  में  दस  उम्मीदवार  का  नाम  अवश्य
 मामसे  को  जांच  को  गई  ओर  यह  पाया  गया  कि  जिस  उम्मीदवारों  के  नाम  उस

 योग्यता  क्रम  सची  में  नहीं  थे  उनके  नाम  सूची  के  मन््ज्र  होने  के  पदथात्  सूची  को  भर्ती  के  लिए  बिभिन्न

 क्षेत्रीय  भर्ती  कार्यालयों/कैस्त्रों  में  मेंजने  से  पूर्व  इसमें  जोड़  दिए  लोगों  की  अनधिकृत  भर्ती

 हो  गई  ।  इस  अनधिकत  भर्ती  का  वर्षवार  ब्योरा  इस  प्रकार  है  :--

 1५86  पा  6

 1987  न्न+  16

 1988  88  —  ।]

 30

 ‘  4.  अनधिक्त  हप  से  भर्ती  हुए  व्यक्तियों  को  सेवा  से  हटाने  की  कारंबाई  की  जा  भको
 इस  घोटाले  में  किसी  सेना  अफसर  के  शामिल  होने  का  प्रभाण  नहीं  मिला  एक  सिबिलिपन  अधिकारों

 के  इसमें  शामिल  होने  का  पता  चला  है  ओर  अ।गे  की  कार्रवाई  तक  उसे  निल्स्बित  कर  दिया  गया

 5.  भविष्य  में  ऐसी  घटनाएं  त  होने  देने  के  लिए  उपचारात्मक  उपाय  किए गए  हैं  भौर  इस

 सम्बन्ध  में  अतिरिक्त  जांच  बिन्दु  स्थापित  किए  गए  हैं  ।

 एयर  इंडिया  के  विभानचालकों  को  बीमारो

 758.  भो  एच०  एन०  नशे  गोरा  :

 प्रोਂ  रामकृष्ण  मो  रे  :  क्या  तागर  बिल्ानन  और  परंटस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
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 क्या  एयर  इंडिया  के  श्विमानचालक  उड़ान  के  ऐन  मोके  पर  हवयं  को  बीमार  धोषित

 करते  रहते  हैं  और  जिसके  कारण  देश  और  विदेश  को  उड़ानें  अस्त-यस्त  हो  जाती

 क्या  एपर  इंडिया  के  विभानचालकों  के  इस  व्यवहार  के  कारण  वाज्रियों  को  भारो

 कठिनाइयों
 का  सामना  करना  पड़ता

 क्या  सरकार  ने  उन  बिमानचालकों  के  विरुद्ध  जिन्होंने  ऐन  मोके  पर  स्वयं  को  बीमार

 चोषित  किया  हाल  ही  में  कोई  कायंवाही  अ।रम्भ  की  और

 सरकार  का  इस  सम्बन्ध  में  और  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 मागर  विमानन  और  पंटन  पंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  झिबराज  बो०  :

 23-1-89  से  18-2-89  तक  की  अवधि  में  एयर  इंडिया  के  296  विमानचालकों  में  से  67  विमान

 घालकों  ने  बोमार  होने  को  सूचना

 )  उड़ानें  रह  किए  जाने  पर  यात्रियों  को  असुबिधा  होती  है  ऐसी  जसुविधा  को  कम  करने  के
 लिए  यात्रियों  का  अन्य  उड़ानों  म  स्थानांतरित  किया  जाता  है  ओर  जहाँ  आवश्यक  होता  उन्हें लए

 बाहुन  आदि  उपलब्ध  कराए  जाते

 और  शौद्योगिक  विवाद  अधिनियम  के  अधोन  समझोते  द्वारा  विमानन्रालकों  के
 आम्दोलन  को  अभिमृहीत  कर  दिया  गया  कुछ  ऐसे  विमानचालकों  जिन्होने  स्वयं  को  बोमार

 घोषित  किया  था  कारण  बताओ  मोटिस  दिया  गया  निलम्बित  मामलों  को  निपटाने  के
 भारतीय  विसानचालक  सथ  द्वारा  दिए  गए  मांग-पत्र  पर  भी  उनके  साथ  बातचीत  चल  रही

 एयर  इण्डिया  को  उड़ानों  के  आरे  में  जांच

 759.  श्री  रेजुप6द  दास  :  कया  नागर  बिस्तानम  और  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे

 क्या  सरकार  को  17-18  1988  को  एयर  इंडिया  की  उड़ान  संझ्या  121
 दिल््ली-लन्दन  भर  उड़ान  संख्या  120  लन्दन-बम्बई  के  ब।रे  में  कोई  शिकायत  प्र!प्त  हुई

 यदि  तो  क्या  कोई  जांच  प्रारम्भ  की  गई  और

 तत्सम्बम्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 तागर  विभानन  ओोर  पर्यटन  संत्रालय  के  राज्य  संत्री  शिषराज  बी०  :
 हां  ।  एयर  विमानश्वालकों  का  प्रतितधित्व  करने  वाली  इंडियन  प/|यलट  गिर  से  एक
 शिकायत  प्राप्त  हुई  जिसमें  कहा  मया  है  कि  निदेशक  हुवाई  सुरक्षा  ने विषय  से  सम्बन्धित  स्थायी
 आदेशों  का  उल्लघन  करते  दिनांक  17  1988  को  एयर  इंडिया  120  डड़ान
 का  परिचालन  किया  है  ।

 ओर  नागर  विमानन  जो  वितिमामक  प्राधिकारी  मामले  की
 जांच

 की  है  भोर  यह  पाया  है  कि  इस  विषय  से  सम्बन्धी  अनुबन्धों  का  कोई  उल्लंघन  नहीं  किया
 गया  तदनुसार  इंडियन  पायलद्स  गिल्ड  को  8-2-1989  को  सूचित  कर  दिया  गया

 ao

 के
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 जप  ८  —-——

 सदास्त्र  सेना  मुख्यालय  में  आशुलिधिक  सेथा  के  लिए  भर्ती  नियय

 760.  भरी  राम  समुझाबन  :  क्या  प्रधात  प्रंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  उनके  मंत्रालय  में  सहास्त्र  सेना  मुर्यालय  के  आश्युलिपिक  सेवा  के  संक्षोष्ित  भर्ती
 मियमों  का  प्रारूप  हवीकृति  के  लिए  प्राप्त  हुआ

 यदि  तो  क्या  उपयुक्त  नियमों  को  मंजुरी  दे  दी  गई  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  संत्रालय  में  राक्ष्य  संत्री  तथा  गह  मंत्रालय  में  राज्य  धंत्रो
 पी ०  :  से  वर्ष  1987  के  दौरान  कामिक  तथा  प्रशिक्षण  विभ।ग  को  रक्षा

 मंत्रालय  से  सहास्त्र  सेना  मुख्यालय  आहुलिपिक  सेवा  1970  की  व्यापक  पुनरीक्षा  के  लिए
 एक  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  रक्षा  मंत्रालय  फो  यह  सुमाव  दिया  गया  था  कि  वे  केन्द्रीय  सचिवालय

 आशुलिपिक  सेवा  के  पुनर्गठन  को  प्रतोक्षा  करें  जिस  पर  इस  विभागद्वारा  सक्रिय  रूप  से  विचार  किया
 जा  रहा  रक्षा  मंत्रालय  से  पुनः  संदर्भ  प्राप्त  होने  पर  उन्हें  1788  में

 यह्  सलाह  दी  गई
 थी  कि  वे  प्रस्तावित  संशोधन  को  केन्द्रीय  सचिवालय  आएुलिपिक  सेवा  के  पुनर्गठन  से  अलग  करने  पर
 विचार  हसके  पदचात्  हस  मंत्रालय  में  सशस्त्र  सेना  मुक्यालय  अआशुलिपिक  सेवा  नियमावली  के
 संशोधन  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ

 राजधाट  पर  हुई  घटना  की  जांच

 761.  क्रो  के०  रामश्गा  रैशडी  :  एया  गृह  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  2  1986  को  राजभाट  पर  धटी  घटना  जिश्ममें  प्रधानमंत्री  पर
 लेवा  हमला  किया  गया  जांच  पूरी  हो  गई

 यदि  तो  जांच  के  क्या  परिणाम  निकले

 क्या  इस  धटना  के  कारण  निलम्व्रित  किये  गये  अधिकारियों  को  वंडित  किया  गया  है
 अथवा  नियुक्त  किया  गया  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धों  ब्यौरा  कया  है  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  प्रस्त्रानय  में  राज्य  मंत्री  तथा  ग्हु  सम्त्रालय  में  राध्ष्य  मंत्री
 पी०  :  जी  श्रीमान  ।  ॥

 अति  विशिष्ट  ब्यक्तियों  की  सरक्षा  उपायों  को  सुदृढ़  बनामे  के  |अतिरिक्त  जांच  समिति
 की  रिपोर्ट  में  दिस््ली  पुलिस  के  कार्मिकों  की  कुछ  खामियों  को  निर्दिष्ट  किया  गया  है|  जांच  समिति  के
 निष्कर्षों  के  आधार  पर  दिल्ली  पुलिम  के  कुछ  कार्मिक्ों  के  खिलाफ  विभागीय  कार्यवाही  आरम्भ  की  गई

 है  ।

 और  निर्धारित  तरोकों  के  अनुसार  सभी  निलम्बित  मामलों  की  पुनरोक्षा  को  गई  है
 तथा  एक  मामले  में  मिलम्बन  आदेश  रहकरने  का  निणेय  लिया  गया
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 अग्नि  प्रक्षेपास्त्र  परीक्षण

 762.  श्री  ज्ञांति  लाल  पढेल  :

 थो  णो०  एस०  बासवराज्  :  बया  रक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  इपा  करेंगे  कि  :

 कल -  सी यान  ली  आओ  *+  7

 कया  भारत  के  अंतरिम  दूरो  वाले  प््षेपास्त्र  का  नवीनतम  मॉडल  तैयार  हो

 गया

 यदि  तो  क्या  इस  अगिन  प्रक्षेपास्त्र  का  परीक्षण  सफल  रहा  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  पया  है  ?

 रक्षा  मन्जालय  में  रक्षा  उत्पादन  और  पूतति  विभाग  में  राज्य  समत्रो  चितामणि  :

 से  रक्षा  अनुसंघान  तथा  विकास  संगठन  कई  भ्रक्षेपास्त्रों
 का

 विकास  और  परीक्षण  कर  रहा
 ये  परीक्षण  गातार  चलते  रहते  हैं  और  परीक्षण  पूरे  होने  से  पहले  उन्हें  छोड़  जाने  से  सम्बन्धित

 ब्यौरे  देना  राष्ट्रहित  मे  नहीं  है  !

 केर्द्र-राज्य  सम्बन्धों  के  बारे  में  भवप्रक  टिप्पणो

 763.  प्रो०  मधु  दण्डबले  :  गया  ग॒ह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  केन््द्र-राज्य  सम्बन्धों  के  बारे  में  गठित  आयोग  के  किसी  सदरुय  ने  अनुपूरक  टिप्पणी

 प्रस्तुत  की

 यदि  तो  क्या  सदस्यों  ने  इसे  अ।योग  की  मुख्य  रिपोर्ट  के  साथ  परिख्वालित  करने  की
 इच्छा  व्यक्ति  की

 यदि  तो  क्या  कोई  अनुपू रक  टिप्पणी  परिचालित  की  जा  रही  ओर

 मदि  तो  उक्त  टिप्पणी  को  परिचालित  न  किए  जाने  के  क्या  कारण

 गृह  मम्त्रो  बढटा  :
 )

 केन्द्र  राज्य  सम्बन्धों  के  बारे  में  गठित  आयोग
 सभी  सदस्यों  के  हस्ताक्षर  सहित  एक  सर्वसम्मत  रिपोर्ट  27  1987  को  प्रस्तुत की  गई  ।
 ततपए्टचात्  1988  में  आयोग  के  एक  सदस्प  ढ।०  एस०  आर०  सेन  ने  एक  टिप्पणी  प्रस्तुत  की  ।

 श्रीमान  ।

 और  केन्द्र-राज्य  सम्बन्धों  के  बारे  में  गठित  आयोग  द्वारा  रिपोर्ट  प्रस्वुत  किए  जाने
 के  बाद  27-10-87  से  इगे

 समाप्त
 कर  दिया  गया  ।  तत्परचात्  ड।०  एस०  आर»  सेन  द्वारा  मेजी  गई

 टिप्पणी  पर  केन्द्र-राज्य  संबंधों  के  बारे  में  गठित  आयोग  की  रिपोर्ट  के  एक  भाग  के  रूप  में  विचार  नहीं
 किया  इसलिए  इस  टिप्पणी  को  परिबालित  करना  उचित  तहीं  समका  गया  ;  यह  टिप्पणी
 इकाॉनोमिक  और  पालिटिकल  वीकली  में  6.8-1988  को  एक  लेख  में  प्रकाशित  की  जा  च्की  है  ।

 प्रामोध  विकास  के  लिए  बिशान  ओर  प्रौक्ोगिको  का  उपयोग

 764.  भरी  म्रलोघर  माने  :  क्या  प्रधान  मग्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क  ग्रामीण  विकास  के  लिए  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  का  उपय
 और

 (  )  क्ष्पा  434  भी  प्रद्यागिकोी  का  उपयोग  किया  जा  रहा
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 पदि  तो  ग्रामीण  विकास  के  लिए  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  के  आदान  का  ब्यौरा  क्या

 बिन  धोर  प्रोद्योगिको  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  सथा  महासागर  परभाण
 इलक्ट्रासिकों  ओर  अंतरिक्ष  विभागों  में  राण्प  मंत्री  के०  आर०  :  और
 हाँ  ।  !

 भारत  सरकार  ने  अपने  विभिन्न  मंत्रालयों/विभागों।अभिकरणों  के  जरिए  विज्ञन  और
 पशिकी  पर  आधारित  बनेक  कार्यक्रम  शुरु  किए  जिनसे  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  विकास  में  काफी  सहायता
 मिली  है  |  इसके  कुछ  उदाहरण  नीचे  दिये  गये  --  ,

 आवास  की  दीवारों  के लिए  पोलिमर  छत  को  सामग्री  के  लिए
 अग्निरोधी  बेहतर  निर्माण

 स्वास्थ्य  :--  गलगंड  नियंत्रण  के  लिए  आवोडीन  युक्त  पानी  को  असंक्रमणित
 करने  के  लिए  क््लोरीन  की  जन  पोलियोग्रस्त  लोगों  के  लिए  कार्बन
 रेशा  घनुयं धनी  ।

 अर्जा  और  सामुदायिक  जेवप्रस  धुएं-रहित  कारगर  सूक्ष्म
 जल  टर्बाइन  और

 रोजगार  उद्योगों  में  बेहतर  तकनीकें  ओर  जिनमें  कुम्हार  का
 घधिक  कारगर  बतंन  बनाने  के  बेहतर  वेहतर  स्वचालित

 बेहतर  क  आदि  दामिल

 नागर  बिमातस  सहातिवेशालप  में  पदों  का  भरा  जाता

 ]
 765.  शो  जगदीश  अवश्यी  :  क्या  सागर  विमानन  और  पयंडत  मंत्री  यह  बताने  की  कूपा

 करेंगे
 हे

 नागर  विमानन  महानिदेशालय  में  रिक्त  पड़े  पर्दी  का  ढशरा  क्या

 इसके  कया  कारण  ओर

 इत  पदों  को  भरने  के  लिए  सरकार  ते  क्या  कदम  उठाये  है  ?

 सागर  विभानत  और  पय  टन  संत्रालम  के  राज्य  मंत्रो  शिवराज  वो०  :

 नागर  विमानन  महानिदेशालय  में  समूह  के  58  समूह  के  ?  .  समूह  के

 41  पद  और  समूह  के  20  पद  खाली  पड़े  ये  पद  संघ  लोक  सेवा  कर्मचारी  चयम

 आयोग  और  स्थानीय  रोजगार  कार्यालय  जंसी  एजेंसियों  के  माध्यम  से  भरे  जाने  पदों  के  लिए

 बिज्ञापन  साक्षात्कार/परीक्षा  लेने  और  चयन  करने  में  समय  लगता  है  ।  सीधी  भर्ती  द्वारा  पदों  को

 भरने  पर  भी  प्रतिबन्ध  लगा  हुआ  कुछ  मामलों  में  पदोत्तति  के  फीड़र  ग्रेड  में  कोई  भी

 उम्मीदवार  भर्ती  नियमों  की  अवेक्षाओं  को  पूरा  नहीं  करता  है  ।  ।
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 भर्ती  करने  के  जिए कार्रवाई  पहले  ही  शरु  कर  दी  गई  जहूं  कहीं  बहुत  आवश्यक  रिक्त

 पदों  को  भरने  के  लिए  तदर्थ  प्रबन्ध  किए  गए  हैं  ।

 वाबिक  धोशताओं  में  वृद्धि

 766.  श्री  भटटम  कया  योजना  मसत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पिछली  दोनों  योअनाओं  में  प्रस्येक  में  20  प्रतिशत  के  लगभग  वार्षिक  वृद्धि  की  तुलना
 में  बदं  1989-90  में  योजना  निवेश  में  बद्धि  6.4  प्रतिशत  के  लगभग  रही  यदि  तो  तस्सम्बन्धी

 ब्यौरा  क्या

 क्या  इस  वर्ष  मूल्यों  में  हुई  20  प्रतिशत  से  अधिक  वृद्धि  के  कारण  क्या  89-90  के  लिए
 स्वीकृत  योजनाओं  में  निवेश  वास्तविक  अर्थों  में  कम  होने  की  सम्भावना  और  ।

 क्या  घरेलू  स्रोतों  में  राज्यों  की  योजनाओं  को  केन्द्र  से  बजट  समर्थन  जो  इस  |
 बर  13,000  करोड़  रपये  था  1989-90  में  कम  होकर  12,:00  करोड़  रह  जाने  की  सम्भावना

 यदि  तो  इसके  गया  कारण  हैं  ?

 योजना  मंत्री  तथा  कार्यक्रम  कार्या-बयन  मंत्री  साधव  सिह  :  वर्ष  1989-

 90  के  योजना  परिव्यय  को  अभी  अन्तिम  रूप  दिया  जाना  वर्ष  1987-88  के  लिए  वास्तविक  व्यय

 तथा  वर्ष  1988-89  के  लिए  अनुमोदित  दोनों  ही  में  पिछले  वर्ष  के  मुकाबले  11.5  प्रतिशत
 की  बंध  हुई

 वध  1988-89  के  प्रथम  10  महीनों  के  वर्ष  1987-88  की  उसी  अवधि  तक
 थोक  कीमत  सचकांक  में  7.3  प्रतिशत  की  वृद्धि  1989-90  के  लिए  परिव्यय  के  अन्तिम
 अआँकड़ों  का  पता  होने  के  बाद  ही  परिथ्यय  में  कमी  या  बढ़ोतरी  सम्बन्धी  स्थिति  का  पता  चल  सकेगा  ।

 ब्ष  1989-90  के  लिए  राज्य  योजनाओं  को  केन्द्र  द्वारा  दिए  गए  बजटीय  समंथथंन  से
 सम्बन्धित  सुचना  अभी  उपलब्ध  नहों  है  ।

 बोलियों  पे  पीड़ित  लोगों  के  लिए  प्रर्वास  केस  हि

 767.  भो  भुल्लापलली  रामश्व॒श्नत  :  क्या  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 ()  क्या  पोलियों  से  पीड़ित  लोगों  के  लिए  किसी  राज्य  में  पुनर्वास  केन्द्र  खोले  गये  भोर

 (w)  यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कल्याण  ससत्रालय  में  उप  मन्त्री  सुमति  भोर  अस्थि  विकलांग
 व्यक्तियों  के  कल्याण  के  लिए  कार्यरत  स्वयंसेवी  संगठनों  एवं  जिसा  पुनर्वास  केन्द्रों  क ेमाध्यम  से  पोलियो
 से  पीड़ित  ध्यक्तों  के  लिए  सेवाएं  प्रदान  की  जाती  कल्याण  मन्त्रालय  द्वारा  वित्त  पोषित  इन  संस्थाओं
 के  अतिरिक्त  राज्य  सरकारों  के  पास  भी  अपनी  योजनाएं  होती  है

 केषद्ीय  सहायता  से
 वित्त

 पोषित  स्वयंसेवी  संगठनों  तथा  जिला  पुनर्वात्ष  केन्द्रों  को  एक  सूची
 विध रण  के  रूप  में  संलग्त

 1१4
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 विघरण

 1987-88  में  अश्थि  विकलांग  ध्यढ़ितयों  के  लिए  संगठनों  को  दिये

 गए  सहायता  अनुदान  की  सूची  ।

 आशसभ  प्रदेश

 1.  शायलसीमा  सेवा

 नं०  हजूर  कार्यालय

 2.  ए०  पी०  विकलांग  सहकारी
 11-4-634  बेंटकारसन  अर्पाटमेंट
 बी०  ए०  सी०  हैद

 अतस

 3.  सुप्रीत्ति  नरसिग

 स्टेशन  करोम  गंज  788710

 प्राकृति  अरोग्याश्र

 राजगीर  नलंदा

 भारतीय  रेड  क्रास  सोसाइठी

 बिहार  राज्य  रेड  क्रास

 नाथ  गांधी

 बिहार  पुनर्वास  और  कल्याण  संस्थान

 जगदम्बन  पीपल्स  कापरेटिव

 ककरबांग

 अवेतनिक
 रोटरी  सेवा  केन्द्र

 लक्ष्मी  टाकीज  के  पीछे

 नेब्रहीन  व्यक्ति
 हा०  विक्रम  साराभाई

 बस्त्रापु
 अपंग  मानव

 डा०  विक्रम  साराभाई  रोड़

 ए०  टी०  आई०  आर०  ए०  क े०  पीछे
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 बी-वन  सरस्वती  निबास

 सामने  महाऋषी

 भारतीय  रेड  क्रास  सोसाइटो
 भावनगर  जिला  ब्रांच  रेडक्रास

 दोबनपारा  रोड

 मेडिकल  फेयर  केन्द्र

 चिल्डनਂ  बारेली

 चमन  लाल  भगत  चेरिट बल
 भगत  नर्तिग  नजदीक  अयोजन  नगर
 मई  शारदा  मन्दिरा

 जा

 जिला  रेड  क्रास

 अम्याला

 भारतीय  रेडक्रास  सोसाइटी

 हरियाणा  राज्य
 सेक्टर

 जम्मू और  काइसोर

 विकलांगों  के  लिए  जम्मू  रेड  क्रास  होम
 पी०  आ०  अकलपुर

 कर्माठक

 अष्पक्ष
 जिला  बीजापुर  पी०  एच०  कल्याण
 श्रौद्योगिक  प्रशिक्षण
 प्राथ  पायी

 अवतनिक
 मंथरू
 बणोविलस  मंसूर

 विश्व  धर्म  महिला
 मकला  छिक्षाणा  सेवा  आश्रम  समिति

 वीरापुर  बोनी  हुदली  जिला  घारपाड़

 20...  कस्तूरबा  मेडिकल
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 21.

 23.

 2  4  जी

 25«

 सध्य

 27:

 28  ्ज

 29«

 विकलांग  व्यक्तियों  का

 हैनूर  रोड
 सेंट  थोमस  पो०  आ०  बंगलौोर

 करथीका  नायर  स्मारक
 नायर  बी०  वम्बई

 घमरतन  सोसाहटी

 पालाय  कारू  पी०  धा०  686  डी०

 शांति  भवन

 संक््टंड  हाट  कंवेन्ट

 जी०  एच०
 त्रिच्र

 चेरूपृदरा  म  औद्योगिक

 नालमवजी  त्रिवेन्द्र  म

 विकलागों  के  कल्याण  के  लिए  संघ

 पी०  बाकस  सं०  59,
 एस  ०  एम०

 प्रदेदा  न्
 संजीवनी  सेवा

 13,  रेजीडेंसी  इन्दो

 नेत्रहीनों  के  लिए  एम०  पी०  कल्याण

 33,  बी/डी  औद्योगिक  इस्ट्ट

 फोर्ट  एरिया

 कृत्रिम  अग  शीष्ष

 51,  सर  हुकुम  चना

 इन्दो  २-452004

 विकलांगों  के  सिए  कल्याण  संघ

 8,  राम  पोस्ट

 महाराष्ट्र

 31.  बिकलांगों  के लिए  समान  अवसर  हेतु

 राष्ट्रीय
 पोस्टल  कालोनी  च॑ंम्बूर

 लिखित  उत्तर
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 33«

 34

 35.

 36.

 41.

 42«

 43.

 कृत्रिम  अंग
 पी०  बी०  1506

 विकलांगों  के  लिए
 एफ०  पी०  एच०  लाल  लाजपत  राय
 हाजी

 शिक्षण  प्रसारका
 शारदा  एस०  पी०  फेम्पस
 तिलक  पू्णे

 स्पास्टिक
 अपर  फोलाबा  सामने  अफगान

 विकलांगों  के  लिए  समान  श्ववसर  हेतु
 राष्ट्रीय  पोस्टल  कलोनी

 भिक्षुगृह  के
 बं

 ए०  एस०  टी०  भाई०  बी०  पी०
 प्लाटद  न०  88,

 एम०  आई०  डी०  डामबी
 जिला  थाने

 क्रियलह  बच्चों  के  पुनर्वास  के  लिए
 हाजी  अली  सामने  विलिगटन  स्पोटर्स
 कलंक  बम्बई

 मंत्र  सेवा  नागपुर
 रोटरी  वेल्फेयर

 गोव्घन  तारा  बन्द्र
 पो०  आ०  नं०  80,  इचाकारंजी
 जिला  कोलहापुर

 श्री

 गुरु  कृपा  जीवदनी
 तीरार  थाने

 केवलराभ  जो
 डाडी  मोरबाई  हिंगोरानी

 नजदीक  अमन  टाकीज  उल्दास  नगर

 27  1989
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 44.  अपंग

 2/21,  देवन्द्र  सहकारी  हाउसिंग  सोसाइटी
 मिथ  मिडर  चन्दनी  थाने

 सनिपुर

 45.
 ग्रामीण  विकास

 लामसंग  मणीपुर

 डड़ीसा

 46...  विकलांग  कल्याण  कम्पाड़
 बालासारे  उड़ीसा

 47.  राष्ट्रीय  पुनर्वास  प्रशिक्षण  ओर  अनुसंघान
 ओलतपुर  पी०  भा०

 48,  विकलांग  के  लिए  श्यवसायिक

 एस०  आई०  थ्यार०  डी०

 49.  नवेदक  प्रोस्थेटिक  केग्त्र

 नवेदक  दोलत  सिंह

 104,  चंडीगढ़

 50,  डा०  सत्यापाल  खोसला  चरिटेबल

 मेमोरियल  शहीद  उधम  सिह
 सामने  टी०  वी०  स्ट्रडियों

 राजस्थान

 अगवान  महावीर  विकलांग  सहायता

 सवाई  मानसिंह  जयपुर

 52.  जोवन  निर्माण
 गली  बाग  मरतपुर

 53...  भारतीय  समाज  कल्याण

 जयपुर

 लमिलनाड

 54...  तमिलनाड  स्पास्टिक  समिति

 9,  अं  मथी मस  मद्रा
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 65.  सेकेरेड  हट  लेप्रोसी  सेंटर

 सकक्कोथाई  कराकिकर

 66...  दी  इरोह  अबरिमा  सोसाइटी

 67.  172,  लज  चच

 68.  विकलांग  जीवन  सहायता  केन्द्र

 ईस्ट  कोस्ट

 69...  जन  कुष्ठरोग  राहत  संघ

 पुनर्वास  केन्द्र  4,  गजापति  स्ट्रीट

 10.  विकलांग  बच्चों  के  सहायताय॑

 कोप्रम्बतूर  ।

 उच्तर  प्रदेश

 71...  रोटरी  स्पास्स्ड  क्रियल्ड  एण्ड  यूथ  वेलफेयर

 13,  इलाहाब

 72...  नेताजी  छुभाष  विद्य

 मंगोली  रामपुर

 43...  दाहोद  मेमोरिषल
 राजाजी  लखनऊ

 74.  भारतोय  क्तजिम  अब  निर्माण

 75.  मंगलम्-मंगलम्
 इंदिरा

 76...  विकलांग

 13,

 पदिचस  बंगाल

 77-  विकास  भारती  कल्याण
 लाल  बाजार

 कलकत्ता
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 89...  अखिल  भारतीय  आयुविज्ञान
 अंसारी  नई

 90.  विकलांग  जन

 4,  विष्ण्  दिगम्बर

 नई

 91.  लेरिंगेक्टोम  क्लब

 ए  राजौरी

 हरी  धण्टाघर  के

 नई

 92.  मौलाना  आजाद  चिकित्सा  तथा

 नई

 दमन  और  दोव

 93.  जन  सहायता

 रो  पणंजी

 94.  के  रोटास  वागो  प्रतिमारका

 पणजी  -403001

 अध्य  प्रदेदा

 95.  भारतोय  रेडक्रास

 मध्य  प्रदेश  राज्य

 रेडक्रास  शिवाजी

 भोपाल  ।

 जिला  पुनर्वास  केपों  को  सूलो

 1.  जिला-थाने

 2.  जिला-पुरी

 3.  जिला-मिदनापुर

 4.  सीता  जिला-सोतापुर  प्रदेश )

 5,  जिला-चेंगलपट्टू

 6.  जिला-मंसूर

 42.  जिला-कोटा

 8.  जिला-भिवानी

 9.  जिला-बिलासपुर
 10.  जिला-कृष्णा
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 ]

 प्रो०  संफुद्ीन  सोज  :  मैं  चाहता  हूँ  कि  आज  शुन्य  काल में  विपक्ष  को
 मौका  दिया  मैं  नागर  विमानन  मंत्रालय  के  बारे  में  कुछ  शब्द  कहना  चौहता  हूं  ।  इस  बारे  में  मैं
 अ।पका  निर्देश  चाहता  हूं  ।  यह  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  मामला  इस  मंत्रालय  में  कछ  गड़बड़  है  हालांकि

 मुर्खे  श्री  शिवराज  पाटिल  में  पूर्ण  विद्वास  है  ,  उनका  कार्य  बहुत  अच्छा  रहा  है  ।

 मैं  संक्षेप  में  यह  कहना  चाहता  हूँ  फि  समाचार-पत्रों  में  यह्  खबरें  भा  रही  हैं  कि  ज्यादातर

 बोईंग  हवाईजहाज  बहुत  पुराने  हो  गये  हैं  और  उनकी  अवधि  परर्ण  ही  चुकी  कछ  मुद्दों  पर  उन्हें  सभा
 को  विश्वास  में  लेना  चाहिए  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बात  कर  लीजिए  ।

 प्रो०  संफुहीन  सोज  :  मेरी  बात  सुनिए
 '"'

 कम्प्यूटर  के  साथ  भी  हेराफेरी  हो
 रही  ।  मुझे  पालम  हवाई  अड्डे  पर  कहा  गया  कि  संसद  सदस्य  विशिष्ट  व्यक्ति  नहीं

 मैंने  कहा  :  देरो  होती  है  तो  आप  हमें  टेलीफोन  क्यों  नहीं  करते  हैं  ?  ”
 मु्भे  यह  कहा  गया  :

 विशिष्ट  व्यक्ति  नहीं  हैं  1”

 जब  संप्तद  सदस्यों  को  ही  सूचित  नहीं  किया  जाता  है  तो  आम  आदमी  और  अन्य  यात्रियों  की
 क्या  स्थिति  क्या  यह  उनका  अधिकार  नहीं  है  ।  इन  मुद्दों  पर  मैं  आपका  निर्देश  चाहता  हूँ  ।

 कम्प्यूटर  में  हेराफेरी  क्यों  हो  रही  है  ?  मैं  देखता  हूँ  कि  पालम  हवाई  अड्डे  १र  अनेक  लोगों
 को  घसिफारिशों  के  आधार  पर  सीटें  दी  जाती  है  ।  कम्प्यूटर  के  द्वारा  ही  सीटें  दी  जानी

 ओर  जब  उड़ान  में  देरी  हो  जाती  है  तो  वे  हमें  टेलीफोन  द्वारा  सूचित  क्यों  नहीं  करते  हैं  ?
 आप  हमें  बताएं  कि  क्या  यहु  सच  है  कि  संसद  सदस्य  विशिष्ट  व्यक्ति  नहीं  हैं  ।

 हिन्दी
 अध्यक्ष  महोदय  :  लिस  कर  दे  देना  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  बस  काफो  हो  गया

 कुमारो  समता  वनर्जो  :  पूर्वी  रेलवे  ने  बगेर  पूर्व  सूचना  दिए  ही  कलकत्ता
 से  दिल्ली  ओर  दिल्ली  ने  कलकत्ता  की  सभी  रेलें  रह  कर  दी  जिसके  कारण  हजारों  लोग  बीच  में  फंस

 गये  और  परेशान  यद्यपि  मुझे  मिल-मजदूरों से  पूर्ण  सहानुभूति  है  फिर  भी  हम  इस  समस्या  का

 os
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 सामना  कर  रहे  यदि  सभी  लोग  इस  तरह  करंगे  तो  देश  का  कया  होगा  ?  मैं  अनुरोध  करता  हूं
 कि  हस  बारे  में  रेल  मंत्री  एक  वक्तव्य  दें  और  बीच  में  फंसे  हुए  मं  ंघाने  के  लिए  विशेष

 रेलगाड़ियों  की  व्यवस्था  की

 क्षी  शांता  राम  नायर  :  इस  वर्ष  एअरइंडिया  ने  एक  केलेंडर  प्रकाशित  किया  जिस
 पर  यह  स्पष्ट  लिखा  था  कि  गोआ  की  जाति  एक  मिश्रित  जाति  यह  गीआ  के  लोगों  का  अपमान
 है  ।  जब  गोआ  में  इसका  पूर्ण  विरोध  हुआ  तो  एयर  इंडिया  ने  कलेण्डर  वापस  ले  लिया  उन्होंमे  गोआ
 की  जनता  का  अपमान  किया  है  मैं  मंत्री  महोदय  से  आग्रह  करता  हुं  कि  वे  एक  जांच  करव।एं  और
 देखें  कि  इसके  लिए  कोन  उत्तरदायी  सिर्फ  कलेंडर  बापस  ले  लेना  हो  पर्याप्त  नहीं  है  ।

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  बात  खत्म  हो  गई  |  बस  करिये  ।  पनिका  आप  क्या  कहते  हैं  ?

 ]

 करो  जाता  शाम  नायक  :  मंत्री  महोदय  का  हमारे  प्रति  कुछ  कत्तंब्य  कृपया  उन्हें  यह
 वक्तम्य  दैने  दें  कि  वह  इस  मामले  की  जांच  कर  रहे

 ]
 श्री  राम  प्यारे  पनिका  :  अध्यक्ष  यह  विडम्बना  ही  है  कि  जहां  इस

 देश  यें  कृषि  का  उत्पादम  बहुत  अच्छा  वहों  पर  देश  के  35  मिटियोरोशोजिकल  डिवीज॑ंस  में

 से  दो  में  भयंकर  सखा  पष्टा  और  उनमें  मिर्जापुर  )

 अभ्यक्ष  महीदथ  :  श्री  बटां  सिह  जो  ।

 लिनवावद  ]
 क्षी  राम  प्यारे  पतिका  :  अध्यक्ष  मैंने  एक  नोटिस  दिया  है  ।

 |

 क्री  बालकवि  बे  रागी  :  माभनीय  अध्यक्ष  मुर्भ  एक  निवेदन  करमा  है  /  देश
 के  विभिन्न  प्रान्तों  से  यह  समाचार  मिल  रहे  हैं  कि  कैल्द्र  सरकार  के  याठयफ्रम  में  से  ध्॑स्कृत  निकाली
 जा  रही  स्कलों  में  से  ।  संस्कृत  के  प्रश्न  पर  आपको  सरकार  से  बातचीत  करनी  यह  बहुत
 जरूरी  सवाल  यह  बहुत  आवश्यक  संस्कृत  को  पाठ्यक्रमों  में  से  निकाला  जा  रहा

 क्रो  मबल  किक्षोर  क्षर्मा  :  बालकवि  ब॑  रामी  जी  की  बात  का  मैं  भी  समर्थत  करता

 अध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  है  कि  संस्कृत  की  निकालने  के  बाद  अपने  पास  बचचेगा  क्या  ।

 हो  बालकवि  धरा।गी  :  आप  कुछ  माननीय  अध्यक्ष  महोदय  ।

 श्री  राम  प्यारे  पनिका  :  सेंट्रल  स्कूल  और  हायर  ट्केण्डरी  दोनों  ने  निर्णय  लिया  है  कि

 अगली  जूलाई  से  संस्कृत  न  पढ़ाई

 मैं  एक  बात  कह  रहा  मैं  बहुत  कम  बोलता  हूं
 ।  इस  वर्ष  मेरो  कॉस्टीट्यूएरंसी  में  भयंकर  सूखा

 पड़  गया  मैंने  कालिम  अटेशन  नोटिस  थी  ४ ञ्  «9,  4५  थ्  है  रबी
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 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  लिखकर  दीजिए  ।

 हरी  राम  प्यारे  पतिका  :  मैंने  नोटिस  दिया  आप  उसे  स्वीकार  कर

 ]
 «.  प्रो०  संफुद्दीत  सोज  :  आप  कृपया  मंत्री  महोदय  को  निर्देश  दे

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बात  कर  लेना  ।  आपको  बुलाया  आप  जाय  भी  पीना  और

 गुलाब  जामुन  भी  खाना  ।

 12.02  स०  प०

 सभा  पटल  पर  रखें  गए  पत्र

 राज्यपाल  ओर  संशोधन  1989

 गृह  मंत्री  यूटा  fag)  :  मैं  राज्यपाल  भत्त  और

 1982  फो  घारा  13  की  उपधारा  (3)  के  अन्तर्गत  राज्यपाल  और

 संशोषन  1989,  जो  !  1989  के  भारत  के  राजपन्र  में  अधिसूचना  संरुया  सा०  का०

 नि०  70  में  प्रकाशित  हुए  थे
 को  एक  प्रति  तथा  अंग्रं

 जो  सभा  पटल  पर
 रखता  हूं  ।

 से  रखो  गई  ।  देखिए  संझया  एस०  टी०  --7326/89]
 केप्त्रीय  सरकार  के  औद्योगिक  ओर  बाणिज्पिक  उपक्षमों  उद्यमों  का

 के  कार्यक्रण  के  बारे  में  व  1987-89  से  111)
 के  वाधिक  प्रतियेबन  तथा  भारत  के

 परीक्षक  के  वर्ष  1987  के  प्रतिबेदम  संध  सरकार

 भाग  मलग-अलग  विषयों
 पर  लेखा  परीक्षा  ठिप्पणियां

 उच्चोग  संत्रास  में  औद्योगिक  विक्षास  विमाग  में  राज्य  मंत्रो  एम०  :  मैं  श्री

 जे०  बेंगल  राव  की  ओर  से  निम्तलिलित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :--

 (i)  केन्त्रीय  सरकार  के  औद्योगिक  और  वाणिज्यिक  उपक्रमों  उच्चमो  का

 के  क्रार्यंफरण  +  बारे  में  वर्ष  1987-88  के  वाधिक  प्रतिवेदन  से  111)  की  एक  प्रति  तथा
 जो  संस्करण

 में  रखो  गई  |  देखिए  संशया  एल०

 (2)  संविधान  के  अनुच्छेद  151(1)  के  अन्तगंत  भारत  के  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  के
 वर्ष  1987  के  प्रतिवेदन  संध  सरकार  नौ-अलग  अलग  विषयों  पर

 लेखा  परीक्षा  टिप्पणियां  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 में  रखो  देखिए  संश्या  एल०

 /89]
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 भारतीय  कशज्िस  अंग  विनिर्माण  सिगस  कामपुर  का  ब्व  1987-88  का  बापिक
 प्रतियेशन  तथा  का्यकरण  को  समोक्षा  राष्ट्रीय  पनर्वास  प्रशिक्षण

 तथा  अनुसंधान  संस्थान  का  वद  1887-88  का  बाधिक
 प्रतिबेदत  तथा  कार्यकरण  की  समोक्षा  आदि

 कह्याण  संत्रालय  को  राज्य  मंत्री  राजख  कूमारी  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा
 पटल  पर  रखती  हूं  :--

 (1)  कम्पनी  1956  की  घारा  को  उपधारा  (1)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित
 पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :--

 भारतीय  कृत्रिम  अंग  विनिर्माण  कानपुर  के  वर्ष  1987-88  के  कायंकरण
 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 भारतीय  क्षत्रिम  अंग  विनिर्माण  कानपुर  का  व  1987-88  का  वाधिक
 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियम्त्रक  महालेखा  परीक्षिक  की

 टिप्पणियां  ।

 (2)  उपयुक्त  (1)  में  उल्लिखित  पन्नों
 को

 सभा  पटल  पर  रखने  मैं  हुए  बिलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी

 में  रखो  गई  |  देखिए  संध्या  एल०  ]

 (3)  राष्ट्रीय  पुनर्वास  प्रशिक्षण  तथा  अनुसंधान  संस्थान  के  बर्ष  1987-88  के
 वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक  श्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा
 परीक्षित  खेले  ।

 राष्ट्रीय  पुनर्वास  प्रशिक्षण  तथा  अनुसंघान  संस्थान  के  वर्ष  1987-88  के
 का्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  तथा  अंग्रेजी

 ।

 (4)  उपयुक्त  (3)  में  उल्लिशित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  बिवरण  भंग्रेजी

 में  रखो  गई  !  देखिए  संक्या  एल०  टी  ०-7330  [89  ]

 (5)  राष्ट्रीय  मानसिक  विकलांग  सिकम्दराबाद  के  वर्ष  1987-88  के  वाधिक
 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रंजी  तथा  लेखापरोक्षित
 लेखे  ।

 राष्ट्रीय  मानसिक  विकलांग  सिकन्दराबाद  के  वर्ष  1987-88  के
 कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 संस्क  ।

 (6)  उपयुक्त  (5)  उल्लिखित  पत्रों  को
 सभा  पटल  पर

 रखने
 में  हुए  विलम्ब  के  कारण  दर्शाने

 वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रं  जो

 में  रखो  गई  |  देखिए  सक्या  एल०

 207
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 (7)  राष्ट्रीय  हड्डी  विकलांग  कलकत्ता  के  वर्ष  1987-88  के  वाषिक

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रजी  तथा  लेखापरीक्षित

 लेख  ।

 राष्ट्रीय  हड्डी  विकलांग  कलकत्ता  के  वर्ष  1987-88  के  का्यंकरण  को
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्र जी  ।

 (8)  उपयुक्त  (7)  में  उल्लिखित  पन्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब के  कारण
 दर्वाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्र  जी  संस्करण  )

 में  रखी  गई  |  देखिए  संख्या  एल०  टी  ०-7.  32/89]

 (9)  राष्ट्रीय  दृष्टि  विकलांग  देहरादन  के  वर्ष  1987-88  के  बाधिक
 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्र जी  तथा  लेखापरौक्षित
 लेख  !

 राष्ट्रीय  दृष्टि  विकलांग  देहरादन  के  बषं  1987-९8  8  के  कार्यकरण  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  को  एक  प्रति  तथा  अंग्र  जो  संस  ।

 [  प्रंचालय  में  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०

 होटल  खान्रपात  तथा  पोषण  नई  दिल्ली  हम्ा
 होटल  थानपान  प्रौद्योगिकी  तथा  झनप्रयक्त

 पोषम  अम्बई  के  वर्ष  1987-88  के
 वाधिक  प्रतिववन

 सागर  विमानन  ओर  पयंटन  संत्रासय  के  राज्य  मंत्रो  शिवराज  वो  ०
 :  मैं

 लिखित  पत्र  सप्षा  पटल  पर  रखता  हूं  :--

 (1)  होटल  खानपान  तथा  पोषण  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1987-88
 के  वाधिक  प्रतिबेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  सं  तथा
 परीक्षत  लेख  ।

 में  रक्षो  वेलिए  संरुथा  एल०  /89]

 होटल  खानपान  प्रौद्योगिकी  तथा  अनुप्रयुक्त  बम्बई के
 वर्ष  1987-88  के  वाधिक  प्रतिवेदन  की  एत  प्रति  तथा  अंग्रेजी
 तथा  लेशापरीक्षित  लेखे  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०

 होटल  खानपान  प्रौद्योगिकी  तथा  अ  नुप्रयुक्त  पोषण  मद्रास  के
 वर्ष  1987-88  के  वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  (  हैन्दी  तथा  अंग्र जी तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 में  रसख्तो  वेलिए  संख्या  एल०

 होटल  खानपान  प्रौद्योगिकी  तथा  अनुप्रयुक्त  पोषण  कलकत्ता  के
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 वर्ष  1987-88  के  वाषिक  प्रतिवेदन  को  एक  प्र।त  तथा  अग्रेजी
 तथा  लेखापरीक्षित  लेख  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  -

 होटल  खानपान  प्रौद्योगिकी  तथा  अनुप्रयुक्त  पोषण  श्रीनगर  के
 वर्ष  1987-88  के  वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रे जी
 तथा  लेखापरीक्षित  लेख  ।

 में  रखी  गई  |  देलिए  एल०

 होटल  खानपान  तथा  पोषण  अहमदाबाद  के  ब्ष  987-88  के
 वाधिक  प्रतिवेदन  को  एक  प्रति  तथा  शंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित
 लेख  ।

 में  रसख्ती  गई  |  देलिए  संब्या  एल०

 होटल  खानपान  प्रौद्योगिकी  तथा  अनुप्रयुक्त  पोषण  बंगलौर  के
 वर्ष  1987-88  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रे जी

 लेखापरोक्षित  लेख  ।
 में  रखी  गई  ।  बेलिए  संध्या  एल०  340/89]

 होटल  खानपान  प्रौद्योगिकी  तथा  अनुप्रयुकतः  पोषण  भोपाल  के
 बर्ध  1987-88  के  वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्र जी
 तथा  लैलापरीक्षित  लेखें  ।

 में  रखो  गई  |  देखिए  संख्या  एल०  |
 दोटल  खानपान  प्रौद्योगिकी  तथा  अनुप्रयुक्त  पोषण  मुश्ननेश्वर  के
 वर्ध  1987-88  के  वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्र जी  सस्क
 तथा  लेखापरीक्षित  सेल  ।

 में  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०

 होटल  खानपान  प्रौद्योगिकी  सथा  अनुप्रयुकत  पोषण  गोवा  के  ब्ष

 1987-88  के  वाथिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  अंग्र जी
 तथा  लेघापरीक्षित  लेल  ।

 में  रखो  गई  |  देलिए  संहया  एल०  ]

 होटल  श्लानपान  प्रौद्योगिकी  तथा  अनुप्रयुकतत  पोषण  हैदराबाद
 के  वर्ष  1987-88  के  वारषिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अग्रेजी
 संस्क  तथा  लेखापरीक्षित  लेख  |

 में  रखी  गई  !  देलिए  शंक्वा  एल०  ]

 होटल  खानपान  प्रौद्योगिकी  तथा  अनुप्रयुक्त  पोषण  लखनऊ  के
 वर्ष  1987-88  के  वाषिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी
 तथा  लेखापरीक्षित  लेख  ।

 में  रखो  गई  ।  वेलिए  संश्या  एल०
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 फूडक्रापट  इंस्टीट्यूट  पटना  के  वर्ष  1987-88  के  व  षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति

 तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित  लेख  ।

 में  रक्तो  देखिए  संदया  एल०

 फडक्राफ्ट  दिल्ली  के  वर्ष  1987-88  के  वाधषिक  प्रतिवेदत  की  एक

 प्रति  तथा  अंग्र  जी  तथा  लेखापरीक्षित  लेख  ।

 में  रखी  गई  ।  दे  लिए
 संख्या  एल०  7347/89]

 फूडक्राफ्ट  इंस्टीट्यूट  अलीगढ़  के  वर्ष  1987-88  के  वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक

 प्रति  तथा  अंग्र  जी  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 में  रखो  देलिए  संस्या  एल०

 फूडक्रापट  इंस्टीट्यूट  ग्वालियर  के  वर्ष  1987-88  के  वाधिक  प्रतिवेदत  की

 एक  प्रति  तथा  अंग्र  जी  तथा  लेखापरीक्षित

 में  रक्षी  गईं  ।  देलिये  संश्या  एल०

 फ्र  इक्राफ्ट  गुवाहाटी  के  वर्ष  1987-88  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक
 प्रति  तथा  अंग्र जी  तथा  लेखापरीक्षित  लेख  ।

 में  रखो  गई  ।  ईलिए  संदया  एल०  |

 फुश्क्राफ्ट  शिमला  के  वर्ष  1987-88  के  वाविक  प्रतिवेदन  की

 एक  प्रति  तथा  अंग्र  जी  तथा  लेखापरीक्षित  लेख  ।
 में  रली  गई  |  देखिए  संख्या  एल०

 फूडक्राफ्ट  विदाखापत्तनम  के  वर्ष  1987-88  के  वाधिक  प्रतिवेदन
 की  एक  प्रति  तथा  अंग्र जी  तथा  लेखाप  रीक्षित  लेखे  ।

 में  रखो  देलिए  संख्या  एल०

 राष्ट्रीय  होटल  प्रबन्ध  तथा  खानपान  प्रौद्योगिकी  नई  दिल्ली  के  वर्ष
 1987-88  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  को  एक  प्रति  तथा  अंग्र  जी
 तथा  लेखापरीक्षित  लेख  ।

 भें  रलो  देखिए  संद्या  एल  टो

 (w)  होटल  खानपान  प्रौद्योगिकी  तथा  अनुप्रयृक्त  पोषण  नई

 गोवा  तथा  लखनऊ  तथा  फड़  क्राफ्ट  गवाहाटी
 शिमला  तथा  विजश्ञाखापत्तनम  के  वर्ष  198  कार्य -

 करण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रं  जी  ।
 में  रखो  गई  |  देलिए  संख्या  एल०  से  7352/89]

 (2)  भारतीय  पयंटन

 तथा यात्रा प्रबन्ध नई दिल्ली के वर्ष के वाषिफ प्रतिवेदन की एक प्रति तथा अंग्रे जी तथा लेखापरीक्षित लेख ।
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 भारतीय  पयंटन  तथा  यात्रा  प्रबन्ध  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1987-88  के
 कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 ।

 में  रखो  देखिए  संक्या  एल०

 सोमा  सड़क  श्रधिकारी  वर्ग  भर्ती  1988;
 सोमा  सड़क  इस्जोनियरी  सेवा  वर्ग  1988  ;

 सीमा  सड़क  इ  जोलियरी  सेवा  वर्ग  1988

 रक्षा  मन्त्रालय  में  रक्षा  उत्पादन  और  पूर्ति  बिभाग  में  राज्य  मस्त्री  लचितामलि  :
 मैं  निम्नलिलित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :--

 (1)  संविधान  के  अनुच्छेद  309  के  परन्तुक  के  अन्तगंत  जारो  को  गई  निम्नलिखित
 स॒चनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रं  जी  :--

 सीमा  सड़क  अधिकारी  वर्ग  1988  जो  5
 1988  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०का०नि०  867  में  प्रकाशित

 हुए  थे  ।

 सीमा  सड़क  इंजीनियरी  सेवा  वर्ग  1988  जो  5
 1988  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संरूपा  सा०का०नि०  868  में  प्रकाशित

 न  ४५,  —

 हुए  थे  ।

 सीमा  सड़क  इंजीनियरी  सेवा  वर्ग  1988  जो  19
 1988  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०का०नि०  914  में

 प्रकाशित  हुए  थे  ।
 में  रखो  गई  देक्षिए  शं्या  एल०टी०  --735$5/89]

 (2)  नौसेना  1957  को  घारा  185  के  अन्तगंत  सेवा  को  नौसेना  समारोह  शर्तें
 तथा  प्रकीर्ण  1983  जो  21  1989  के  भारत  के
 राजपत्र  में  अधिसूचना  संद्या  का०नि०आा०  363  में  प्रकाशित  हुए  की  एक  प्रति

 तथा  श्रंग्र जी  ।
 में  रखी  गई  बेलिए  सश्या  ]

 (3)  छावनी  बोर्डों  के  वर्ष  1987-88  के  वाविक  प्रशासनिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति
 तथा  अंग्रे  जी  तथा  सेखापरोक्षित  लेख  ।

 में  रखो  गई  देखिए  संक्या  एल०  ]

 सरकारो  बचत  बेंक  अधि  1873  के  अन्त्गंत  अधिसूचनाएं

 झो  चिन्त'मनि  पानिप्रही  :  मैं  श्री  एडआर्डोफेलीरों  की  तरफ  से  निम्नलिक्षित  पत्र  सभा  पटल

 पर  रखता  हूं  :--

 (1)  सरकारी  बचत  बंक  1873  का  धारा  15  के  अम्तगेंत  निम्नलिशित

 सूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्र  जी  :--
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 डाक-घर  बचत  खाता  1989  जो  5  1989  के  भारत

 के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०का०नि०  5  में  प्रकादित  हुए

 राष्ट्रोय  बचत  योजना  1989  जो  19  1989  के

 भारत  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०का०नि०  41  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 डाक-घर  आय  1989,  जो  20
 ड़  ०७  .  नस  P.  हज

 1989  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  46  में  प्रकाशित  हुए
 में  रक्षो  गई  |  वेखिए  संबया  एल० टी

 ०--  7358/89  ]

 (2)  सरकारी  बचत  पत्र  1959  की  धारा  12  के  अन्तगंत  किसान  विकास-पत्र
 1989  जो  6  1989  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना

 संक्पा  सा०का०नि०  gi  में  प्रकाशित  हुए  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी
 संस्करण  )

 में  रखो  गई  देखिए  संख्या  ]

 (3)  प्रादेशिक  प्रामीण  बेंक  1976  की  धारा  30  की  उपघारा  (2)  के  अंतर्गत
 निम्नलिक्षित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्र जी  :--

 नेत्रवतों  ग्रामीण  बंक  सेवा  1984
 में  रखो  गई  |  देखिए  सं  स्या  एल  ०  दो  ०---7360/89  ]

 मालवा  ग्रामीण  बंक  सेवा  1987
 में  रखो  गई  ।  देखिए  संर्पा  एल०टो०  ]

 गोदावरी  ग्रामीण  बेक  सेवा  अधिनियमा  1987
 में  में  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  एल  ०ही०  --73  62/89]

 वल्लालर  ग्राम  बेक  सेवा

 में  रखो  गई  ।  देखिए  संकया  ]
 कनक  दुर्ग  ग्रामीण  बंक  सेवा  उपधारा

 में  रलो  गई  |  देखिए  संक््या  एल०टी  ०--  7364  /89]

 थाणे  ग्रामीण  बंक  सेवा

 [  प्रंथालय  में  रखी  गई  |  देखिए  संश्या  एल०हो  ०--7365/89  ]

 (4)  प्रादेशिक  प्रामीण  बेंक  की  घारा  29  की  उपधघारा  (3)  के  अंतर्गत
 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अग्न  जी  :--

 हिन्डम  ग्रामीण  बेंक  की  1988  जो  7  19  9  के
 भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संद्या  का०  आा०  10  में  प्रकाशित  हुए  की  एक
 प्रति  ।

 गोदाबरी  ग्रामीण  बंक  की  1988  जो  7  1989  के
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 कह

 दर
 रह  एफ

 जन  ७  कि  अनाज  न नया  व्न्ता जनता  नल  ७-८५  «नल
 भारत  के  राजपन्र  में  अधिसूचना  संख्या  का०आ०  में  प्रकाशित  हुए  की  एक
 प्रति  ।

 में  रसों  गई।देखिए  संघया  संख्या

 परमाणु  ऊर्जा  शिक्षा  वम्बई  का  वर्ष  7-88  का  वाषिक  प्रतियंदन
 तथा  कार्यकरण  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  सथा  इ  डियन  ह्  स्टोट्यूट

 आफ  अम्बई  का  यथ  का  वाधिक
 प्रतिवेवन  तथा  फार्यकरण  से  समोक्षा

 विज्ञान  ओर  प्रौद्योगिकी  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  महासागर  परर  ।]

 इलक्ट्रा  निकी  को  ओर  अन्तरिक्ष  विभागों  में  राज्य  मंत्री  के०  भार८  :  मैं  निम्नलिखित
 पत्र  सभा  पटल  पर  अच्छे  रखता  हूं  :

 परमाणु  ऊर्जा  शिक्षा  बम्धई  के  वर्ष  के  बाषिक  प्रतिवेदन
 की  एक  प्रति  तथा  अंग्र जी  तथा  लेखापरीक्षित  लेख  ।

 परमाणु  ऊर्जा  बम्बई  के  वर्ष  के वर्ष  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा
 समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  तथा  अंग्र जी  संस्क  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०टो  ०--7367/89]

 (2)  इंडियन  इंस्ट्रीट्यूट  आफ  बम्बई  के  वर्ष  के  कार्यकरण
 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्र जी  ।

 प्रंघालय  में  रखी  गई  |  देखिए  संस्या  73/8/59  ]

 अखिल  भारतीय  सेवा  के  अन्सर्गत  अधिसचभाएं

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  मरत्ालप  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो
 पी०  :  में  अखिल  भारतीय  सेवा  अधिनियम  मंत्री  की  धारा  3  की  उपघारा  (2)  के

 अंतर्गत  निम्नलिखित  अधिसचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्र  जी  सभा  पटल  पर

 रखता  हूं  :--

 भारतीय  पुलिस  सेवा  का  संधोधन  सभा  जो  27
 पुलिस  के  भारत  के  राजपन्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०का+नि०  जो

 में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 भारतीय  प्रश  सनिक  सेवा  द्वारा  संशोषन  बिनियम
 जो  27  ।  के  भारत  के  राजपन्न  में  अधिसूचना  संहया  सा०का०नि०

 59  27  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  द्वारा  संशोधन  सा०का०नि०
 जो  27  प्रकाशित  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचता  संक्ष्या  सा०  का०नि०

 €0  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।



 नियम  317  के  अधीन  भामले  24  1989
 नी :  कस  स

 भारतोय  प्रशासनिक  सेवा  संशोधन  1989  जो  27

 1989  के  भारत  के  राजपत्र  में  श्रधिसूचना  संश्या  सा०का०नि०  6]
 प्रकाशित  हुए  थे  ।

 भारतीय  पुलिस  सेवा  संशोधन  1989,  जो  27  1989
 के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संदपा  सा०क्रा०नि०  62  में  प्रकाशित

 हुए  थे  ।

 (&)  भारतीय  पुलिस  सेवा  द्वारा  संशोधन  1989,  जो
 27  1989  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०  का०  नि०
 63  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  का  संशोधन  1989,
 जो  3  1989  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसचना  संढया  सा0का०नि०
 77  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखो  गई  |  देशिए  संद्या  एल०टी  ०  --  7369/89]

 दिल्ली  पुलिस  अधिनियम  1878  के  अस्तगंत  अधिसूचनाएं

 गृह  संत्रालय  में  राउ्प  संत्रो  संतोष  मोहन  :  मैं  निम्नलिलित  पत्र  सभा  पटल  पर
 रखता  हूं  :

 (1)  दिल्ली  पुलिस  1978  की  धारा  148  के  अन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं
 की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रं जी

 )  दिल्ली  पुलिस  और  1988,  जो  22
 1988  के  दिल्ली  राजपत्र  में  अधिसूचना  संडझया  एफ

 एस  टीटी  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 दिल्ली  पुलिस  और  1988,  जो  13
 1988  के  दिल्ली  राजपन्र  में  अधिसूचना  संदया  एफ  (पी/ई  एस

 टीटी  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।
 में  रखी  गई  ।  वेलिए  सक्या  एल  ]

 (2)  रिहैबिलीटेशन  प्लांनटेशन  पुनाणुर  के  बब॑  1987-88  के  बापिक  प्रतिवेदन  और
 लेखापरीक्षित  सेखाओं  को  लेखा  वर्ष  समाप्त  के  पश्चात्  नौ  महीनों  की  निर्घारित  अवधि
 के  भीतर  सभा  पटल  पर  न  रखने  के  कारण  स्पष्ट  करने  बाला  एक  विवरण  तथा
 अंग्र  जी  ।

 में  रखो  गई  |  देलिए  संक्या  7371/88]

 12.04  सण्प०
 मियम  377  के  अधोन  सामसते

 उत्तर  प्रदेश  के  आलू  करने  वाले  किसानों  के  हितों  को
 रक्ला  किए  जाने  की  मांग

 भरी  हाफिल  मोहम्भर  सिद्दीक  :  अध्यक्ष  हमारे  देश  में  अनेकों  चीजों  की
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 पैदावार  काफी  मात्रा  में  होती  उसमें  उत्तर  प्रदेश  भी  दूसरे  प्रदेशों  से  पीछे  नहीं  उत्तर  प्रदेक्ष  में
 आलू  की  पंदावार  सबसे  अधिक  होती  है  ।  यह  विभिन्न  प्रदेशों  में  जाता  लेकिन  इसकी  देख-रेख  का
 कोई  विद्योष  ध्यान  नहीं  है  जिसके  कारण  आल  पंदा  करने  वाले  कृषकों  को  उचित  मूल्य  नहीं  मिलता  है
 और  आलू भी  वकार  णाता

 इसलिए  मेरा  भारत  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  इस  पर  विशेष  ध्यान  देकर  आल  के  कृषकों  को
 इस  हानि  से  बचाया  जाय  ।

 अध्यापकों  हारा  कक्षाओं  के  रूप  में  प्राइवेट  दयूक्षम  किये  बाने
 पर  प्रतिबंध  लगाए  जाने को  मांग

 श्री  बुकार  सिंह  :  शक्षिक  संस्थाओं  में  शिक्षा  और  अनुशासन  की  बिगड़ती  हुई
 प्रवत्ति  देश  की  जनता  तथा  सरकार  के  लिए  घिता  का  विषय  बन  गयी  सरकार  ने  शिक्षा  नीति में
 सुधार  किये  नवोदय  स्कूल  खोले  गये  हैं  तथा  नबोदय  स््कलों  में  ग्रामीण  समाज  के  मिघंन  वर्गों  के
 प्रतिभाशाली  विद्यार्थियों  को  अच्छी  छशिक्षा  की  सुविधाओं  की  व्यवस्था  की  गई  परन्तु  यह  अपर्याप्त
 कदम  हैं  ।

 तथ्य  यह  है  कि  सरकारी  स््कलों  के  विद्याथियों  और  अध्यापकों  का  अनुशासन  इतमा  श्वराव  है
 तथा  अध्यापक  में  उनकी  इतनी  अनियमितता  है  कि  जो  माता-पिता  अपने  बच्चों  को  अच्छो  शिक्षा  देना
 चाहते  हैं  वे  अपने  बच्चों  को  घटिया  स्तर  के  प्राहवेट  स्कूलों  में  मेज  देते  है  जो  सम्पूर्ण  देश  में  ब्यवस्तायियों
 द्वारा  व्यापार  के  आधार  पर  चलाये  जाते  इन  प्राइवेट  स्कलों  में  अध्यापकों  को  अच्छ
 बेतन  नहीं  दिया  जाता  है  ओर  उन्हें  बच्चों  को  अच्छी  शिक्षा  देने  का  पर्याप्त  रूप  से  प्रशिक्षण  नहीं  दिया
 जाता

 सरकारी  तथा  प्राइवेट  स्कूलों  के  अध्यापकों  का  दृष्टिकोण  इतना  अधिक  व्यापारिक  हो  गया  है
 उनमें  से  ट्यूशन  के  नाम  पर  प्राइवेट  कक्षायें  चला  रहे  हैं  ।

 उपरोक्त  तथ्यों  को  देखते  हुए  मानव  संघाधन  विकास  मंत्री  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  सर+री
 और  प्राइवेट  स्कूलों  के  अध्यापकों  के  लिए  यह  अनिवाय॑  किया  जाये  कि  वे  भविष्य  में  कक्षाओं  के  रूप  में

 प्राइवेट  कक्षायें  न

 )  सिर्जापुर  भदोही  में  हाथ  से  बने  कालोनों  के  उच्योग  को

 प्रोत्साहित  किए  जाने  के  लिए  उपाय  किए  जाने  की  सांग

 [  हरदी  ]

 क्षी  उमाझांत  मिश्र  :  अध्यक्ष  मेरा  संसदोय  क्षत्र

 ओराई  इत्यादि  वाराणसी  और  मिर्जापुर  के  अंतर्गत  आता  यह  क्षेत्र  उत्तर  प्रदेश  में  कालीन  उत्पादन

 ओर  निर्यात  का  प्रमुख  क्षेत्र  इस  क्षेत्र  से  हाथ  करधे  से  बना  हुआ  कालीन  प्रतिवर्ष  लगभग  डेढ़  सौ

 करोड़  तक  की  विदेक्षो  मुद्रा  अजित  करता  यह  एक  गृह  उद्योग  और  ग्राम  उद्योग  है  इस  उद्योग  में

 हमारे  संसदीय  क्षेत्र  मिर्जापुर-भदो ही
 तथा  आस-पास  के  लगभग  दस  लाक्ष  लोग  जीबिका  प्राप्त  करते  हैं  ।
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 इस  समय  ऊन  और  ऊनी  धागे  की  मंहगाई  के  कारण  कालीन  उद्योग  संकट  का  सामना  कर  रहा
 ऊम  और  ऊनी  घागे  को  मंहगाई  रोकने  के  लिए  और  उचित  दाम  पर  उपलब्धता  वनाए  रखने  के  लिए
 आवश्यक  है  :

 12.05  मण्प०

 महोदव  पीठासोन  हुए  ]

 सस्ते  दर  पर  विदेशों  से  ऊन  आयात  करके  निर्माताओं  को  उचित  दर  पर  उपलब्ध  कराने  की
 श्यवस्था  की  स्वदेश  में  ऊन  भोर  ऊनी  घागे  के  उत्पादन  को  बढ़ावा  दिया  जाये  तथा  मेड़  पालन  को
 प्रोत्साहन  दिया  जाये  ।  मिर्जापुर  ओर  ज्ञानपुर  में  सरकारी  क्षेत्र  में  या  निजी  क्षेत्र  में  कम  से  कम  दो  ऊनी
 धागा  बनाने  के  कारखाने  स्थापित  किये  जाएं  तथा  ऊन  और  ऊनी  धागे  की  कालाबाजारी  और
 जलीरेबाजी  ब.रने  वालों  के  विरुद्ध  कठोर  बदम  उठाये  जाएं  !

 नेपाल  से  निकलने  वाली  नदियों  के  उद्गम  स्थल  पर  बांधों  और
 जलागायों  का  निर्माण  किए  जाने  की  मांग  ताकि  बिहार  को  बाढ़

 से  बचाया  जा  सके  तथा  दोनों  देशों  के  लाभाथ  बिजली  का
 उत्पादत  सुनिश्चिखत  किया  जा  सके  ।

 ]
 डा०  गोरीशंकर  राजहुंस  (संक/रपुर)  :  उत्तरी  बिहार  में  प्रतिवर्ष  बढ़ा  चिता  कः  विषय  है  ।

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  यदि  सरकार  इसे  राष्ट्रीय  मुह  नहीं  बनायेगी  तथा  इसे  नियंत्रित  करने  के  लिए
 प्रभावी  कदम  नहीं  उटायेगी  तो  इस  समस्या  का  समाधान  नहीं  होगा  ।

 1987  में  बाढ़  के  कारण  जो  तबाही  हुई  थी  वह  अब  भी  प्रत्येक  व्यक्ति  को  याद  है  ।  सरकार
 के  अनुसार  कुल  1400  करोड़  रुपये  से  अधिक  का  नुकप्तान  हुआ  |  एक  हजार  से  अधिक  वयक्यियों  की
 मश्यु  हो  गयी  ।  77  साख  से  अधिक  मकानों  का  नुकसान  हुआ  |  इसके  लिए  बिहार  राज्य  को  केवल
 54.325  करोड़  रुपये  की  सहायता  दी  गयी  ।  दुर्भाग्यतू्णं  यह  अल्प  सहायता  जरू  रत  मंद  लोगों  को  नह
 मिली  ।

 तब  से  कोई  निबारक  उपाय  नहीं  किया  गया  उत्तरी  बिहार  में  अधिकांश  बाढ़े  उन  नदियों  के
 कारण  आती  हैं  जो  नेपाल  से  निकलती  है  ।  यदि  सरकार  और  नेपाल  के  बीच  इन  न  दियों  को  उनके
 उद्भव  स्थान  पर  रोकने  के  सम्बन्ध  में  कोई  समझौता  नहीं  होगा  तो  कुछ  नहीं  होगा  ।

 इसलिग  सरकार  से  विनप्न  निवेदन  है  कि  भारत  सरकार  को  इनके  उद्भव  स्थान  पर  बांध  तथा
 जलाएयों  का  निर्माण  करने  के  लिए  नेपाल  की  सरकार  के  साथ  समझौता  करता  चाहिए  ।  इसके  लिए
 वित्तीय  व्यवस्था  अन्तर्राष्ट्रीय  एजेंसियों  से  की  जा  सकती

 यदि  इन  नदियों  को  नियंत्रित  कर  लिया  जायेगा  तो  पर्याप्त  रूप  से  बिजली  का  उत्पादन  होगा
 जिससे  नेपाल  ओर  भारत  दोनों  का  अमृततूर्व  आर्थिक  विकास  होगा  ।

 विशेषकर  उत्तर  प्रदेक्ष  में  गरोदी  उन्मूलन  योजनाओं  के  कार्यास्वयन
 समोक्षा  किए  जाने  को  मांग

 भर  मोहम्मद  महफूज  अलो  खां  (Qz1)  ;  उत्तर  प्रदेश  में  जो  गरीबी  उन्मूलन  कार्यक्रम  शुरु  किये
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 ह  1910  नियम  377  के  अधौत  मामले

 गये  थे  उन्होंने  गरीबी  उन्मूलन  में  कोई  उल्लेखनीय  प्रगति  नहीं
 की

 1983-84  में  राज्य  की  40.9
 प्रतिशत  जनसंख्या  गरीबी  को  रेखा  से  नीचे  थो  एक  दशक  में  जनपंहया  में  25  प्रतिशत  वद्धि  के  कारण
 आंकड़े  बदलने  की  सम्भावना  नहीं  है  ।  एन०  आर०  ई०  पी०  तथा  आर०  एल०  ई०  जी०  पी०  कायंत्रमों

 क्रियान्वयन  उन  ठक्रेदारों  पर  छोड़  दिया  गया  है  जो  मजदूरों  को  आठ  दढपये  प्रतिदिन  की  र्पनतम

 मजदूरी  भी  नहीं  देते  भूमि  सुधार  कार्यक्रम  का  क्रियान्वयन  भी  सन्तोषजनक  नहीं  मिर्जाप्  र्
 इलाहाबाद  और  दूगपपरे  अनेक  जिलों  में  बन्धुआ  मजदुरों  को  समस्या  बढ़  रही  है  ।  सम  बे  वि

 ग्रामीण  विकाप्  के  कार्यक्रम  ने  कोई  उन्नति  नहीं  की  है  तथा  राज्य  के  दूर-दराज  के  क्षंत्रों  में  लाग  नहूँ
 किया  गया  है  जहां  इनकी  अधिक  आवश्यकता  यद्यपि  राज्य  में  ग्रामीण  बकों  का  बहुत  बड़ा  तत्र  है

 लोगों  को  अभी  भी  बंक  सम्बन्धी  सुविधाएं  उपलब्ध  नहीं  नि:सदेह  गरोबी  की तु
 समस्या  का  आसान  समाधान  नहीं  है  तथा  कार्यक्रमों  के  क्रियान्वयन  में  समपंण  तथा  राजने  तिक  इच्छा  का
 अभाव  है  जिनकी  कार्यक्रमों  के  उहू  श्य  प्राप्त  करने  में  पृवपिक्षा  की  जाती  है  ।

 सरकार  को  उत्तर  प्रदेश  में  गरीबी  उन्मलन  के  कार्यक्रमों  की  कमियों  का
 लगाने  तथा

 ग्रामीण  गरीबों  को  गरीबी  की  रेखा  से  ऊपर  उठाने  के  लिए  उन्हें  अधिक  साथक  बनाने  हेतु  उनके
 क्रिर्यान्वयन  का  पुनरीक्षण  करना  चाहिए

 कोटा  दिवपुरी  राज्य  राज्य  मार्ग  को  राष्ट्रीय  राजमा्ण  धोषित  किए
 जाने  तथा  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संक््या  12  राष्ट्रीय  राभमार्ग  संख्या  25

 से  जोड़े  जाने  को  मांग

 ]
 क्री  शांति  घारीबाल  :  उपाध्यक्ष  राजस्थान  की  ओद्योगिक  राजधानी  कोटा

 शिवपुरी  तक  राज्य  का  हाईवे  नं०  17  स्थित  है  जो  17  स्थिति  है  जो  कि  शिकषप्री
 में  नेशतल  हाईवे  नं०  3  दिल्ली-आगरा-वम्बई  से  मिल  जाता  है  और  कोट  जयपु  र-जबल  ल

 नेशनल  हाई  ।2  पर  ह्थित  कोटा  का  शिवपुरी  से  रेल  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  इस  कारण  फोटा  व
 इसके  आसपास  के  जिले  ज॑से  ब्  दो-कालावाह-वित्तोड़-मांसी-ग्वालिय  र-शिवपुरी  आदि  रेल  ब॒  सड़क  से
 अच्छी  तरह  जुडे  नहीं  है  ।  कोटा-छशिवपुरी  मार्ग  200  किलोमीटर  से  भी  कम  है  अगर  कोट  शिवपुरी है
 भागे  के  हाईवे  नं  17  को  केन्द्र  सरकार  अपने  हाथ  में  लेकर  नेशनल  ह।ईब्रे  नं०  12  अर्थाय  कोटा  से
 नेशनल  हाईवे  नं  25  शिवपुरी  को  अपग्रेड  कर  देती  है  तो  इ  पूरे  क्षंत्र  को  यातायात  एवं  प्रषति  में
 बहुत  राहत  मिलेगी  ।  कोटा  शिवपुरी  रोड  पर  एन०  टी०  पी०  सी०  का  बिजली  तापधर  एवंअराबली

 खाद  का  कारखाना  अन्टा  बारा  नगर  व  किशनगंज  व  शाहवाद  कस्बा  थाना  जंते  आदिवासी के  हक
 इलाके  स्थित  हैं  ।

 राजस्थान  राज्य  के  हईवें  नं०  पेरा केन्द्र सरकार से जल मूतल  के  आगग्रे  डशन  से  नयपुर  से  लक्षतक  कानपुर  बरगरह  जड़
 जायेंगे  एवं  विकास  के  ते

 पेरा  केन्द्र  सरकार  से  जल  मूतल  मंत्रालय  से  निवेदत  है  कि  कोटा-शिवपुरी  मार्य  को  नेषनल
 हाईवे  घोषित  करे  एवं  नेशनल  हाईवे  न॑  को  नेशनल  हाईवे  25  से  जोड़े  ।

 ।



 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  घब्यवाद  प्रस्ताव  27  1989
 नी लत  जतल++  >> »«  >> रत

 हिमाशल  प्रदेश  को  विकास  कार्य  के लिए  वित्तीय  सहायता  प्रदान  किए
 जाने  को  माँग

 भी  के०  डो०  स॒ल्तानपुरों  :  उपाध्यक्ष  महोदय  हिमाचल  प्रदेष्ट  में  सरकारी

 थारियों  की  पेंशन  तथा  तनस्वयाह  में  बढ़ोसरी  पंजाब  के  अनुसान  बढ़ाने  का  निर्णय  उस  समय  क्मंचारियों
 की  गुनियनों  के  साथ  हुआ  था  जब  पंजाब  के  क्षेत्र  हिमाचल  में  मिले  थे।और  उसी  आधार  पर  जब
 पञाब  में  वेतन  बढ़ते  हैं  तो  हिमाचत  में  उसी  अनुपात  में  बढ़ोतरी  होती  अब  हिमाचल  के
 खारियों  को  पंजाब  के  पे-कमीशन  की  रिपोर्ट  के  अनुसार  वहू  सब  बढ़ोत्त रो  देनी  पढ़  रही  है  जो  पंजाब  में

 बढ़ी  इसके  अतिरिक्त  अधिक  वर्षा  के  कारण  और  फसलें  व  गांवों  में  मकानों  के  गिरने  के
 कारण  जो  नुकसान  हुआ  उन  पर  सहायता  के  लिए  धन  खर्च  हुआ  ।  इस  कारण  अब  राज्य  सरकार  को
 भारी  वित्तीय  संकट  का  सामना  करना  पड़  रहा  विकास  कार्य  रुक  गए  हैं  ।

 मैं  भारत  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि
 राज्य  सरकार  को  90  करोड़  रुपये  को  तुरन्त

 सहायता  की  जावे  ताकि  राज्य  की  तरक्की  में  रुकावट  पंदा  न

 12.14  स०  प०

 राष्ट्रपति  क ेअभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव

 ]
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  श्री  वी०  एन०  गाडगिल  द्वारा  23  फरवः  1989  को  प्रस्तुत  किये

 गये  तथा  श्री  रघुनन्दन  लाल  भाटिया  द्वारा  अनुमोदित  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  आगे  विचार  क्षरेगी

 राष्ट्रपति  की  सेवा  में  निम्नलिध्वित  छशाब्दों  में  एक  सभावेदन  प्रस्तुत  किया  जाये  :  -..
 इस  सन्न  में  समवेत  लोक  सभा

 ेु
 के  राष्ट्रपति  के  उस  अभि  भाषण  के  जो

 उन्होंने  21  1989  को  एक  साथ  समवेत  क्षंध्द  की  दोनों  सभाओं  के  समक्ष  देने की  कृपा  की  उनके  अत्यन्त  आभारी  हैं  ।”

 डा०  फूल  रेणु  गृहा  बोले  ।

 डा०  फूलरेण  गृहा  :  भारत  सरकार  की  उपलब्धियां  बताने  कौ  कोई हयकता  नहीं  हमारे  चारों  ओर  दक्तिशाली  पड़ौसी  है  परन्तु  सरकार  ने  बड़ी  कुशलता  से  स्थिति  को निपटाया  है  और  पड़ौसी  देशों  के  साथ  सम्बन्धों  में  सुधार  किया  हमारे  सभी  प  ड्ोसी  देशों  के साथ सम्बन्धों  में  सुधार  हुआ  है  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में बड़ी  उपलब्धि  प्राप्त  की
 अन्त रष्ट्रिय  क्षेत्र  में सरकार  ने  बड़ी  उपलब्धियां  प्राप्त  की  हमारी  सफल  विदेश  नीति  के  का  रण  भारत  की  प्रतिष्ठा  में

 वृद्धि  हुई  भारत  पहला  राष्ट्र  था  जिसने  फिलिस्तीन  को  मान्यता  दी  थी  ।

 हमारे  नेताओं  ने  गोरख्वालैंड  की  समस्या  का  समाधान  कर  दिया  ) मे  शांति  यपतड़  कक  ₹  दिया  नागालेंड  और  भिजोरम में  शांति  व्याप्त  सम्पूर्ण  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  देश  की  मुक्यधारा  में  शामिल  हो  गया  है

 ।



 8  1910
 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव दिला  ~

 जहां  तक  विश्वशान्ति  तथा  निगुट  आन्दोलन  का  सम्बन्ध  है  भारत  सरकार  ने  इसको  शुरूआत की  कानून  बनाकर  धामिक  स्थानों  का  दुरुपयोग  पहले  ही  रोक  दिया  गया  सरकारी  क्षंत्र  के
 काय  में  भी  सुधार  हुआ  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  पर  उबित  बल  दिया  गया  हमने  श्षाद्याम्न
 की  कमी  की  समस्या  हल  कर  दी  है  ।  परन्तु  भारत  गांवों  का  देश  सभी  गांबों  में  छोट  पंमाने  के
 उद्योग  तथा  कुटीर  उद्योग  स्थापित  किये  जाने  बाहिए  ताकि  गांवों  के  लोगों  महिलाओों  को
 काम  की  तलाक्ष  में  दूसरे  स्थानों  पर  न  जाना  पड़े  ।

 हमारे  सामने  देश  की  एकता  ओर  अखंडता  की  प्रमुख  समस्या  हमें  उस  बात  पर  बल  देने
 की  आवश्यकता  है  ।  जो  हमें  विभाजित  करने  के  बजाये  संगठित  करती  विभिन्न  उपलब्धियों  के
 बाबजूद  भी  देश  में  मूल्य  वृद्धि  तथा  बेरोजगारी  की  विकट  समस्या  उत्पादन  में  बूद्धि  की  जाती
 चाहिए  ताकि  मूल्यों  को  नियंत्रित  किया  जा  सके  ।

 मतदान  की  आपु  घटाकर  18  वर्ष  कर  दी  गयी  है  क्योंकि  कांग्रेस  तथा  कांग्रंस  सरकार  का
 युवकों  में  बड़ा  विश्वास  कुछ  स्थानों  पर  गणना  के  समय  सूचियां  उचित  रूप  से  तंयार  नहीं  की  जाती
 है  ।  सत्तारूढ़  दल  के  कायंकत्त आओ  के  दबाबों  के  कारण  कार्मिक  प्रभारी  सूचियां  ठीक  नहीं  कर  सकते
 अकेले  कानून  द्वारा  मतदान  केन्द्रों  पर  कब्जा  नहीं  रोका  जा  सकता  इसलिए  मेरा  अनुरोध  है  कि
 चुनावों  के  दोरान  मतदान  अधिकारो  दूसरे  राज्यों  से  प्रतिनियुकत  किये  ज।ने  चाहिए  ।

 बेरोजगारी  दूर  करने  के  लिए  सुविचारित  कार्यक्रम  तंयार  किया  जाना  अधिकांश
 ध्यान  इसके  क्रियान्वयन  पर  दिया  जाना  चाहिए  ।  हमारे  देश  में  अनेक  कयंक्रम  शुरू  किये  गये  परन्सु
 दुर्भाग्यवश  सभी  कार्यक्रम  उचित  रूप  से  क्रिव।न्वित  नहीं  किये  जाते  है  ।  मैं  एक  बात  कहना  चाहता  हूं
 अर्थात  कि  योजना  आयोग  में  एक  कक्ष  बनाथा  जाना  चाहिए  जिसमे  महिलाओं  के  विकास  सम्बन्धी
 कार्यक्रमों  के  संचालन  की  सूचना  लगातार  दर्ज  की  जानी  चाहिए  ।  अन्यथा  महिलाओं  के  विकास  के  लिए
 अनेक  कार्यक्रम  बनाये  गये  हैं  परन्तु  हम  यह  नहीं  जानते  कि  उत  कार्यक्रमों  को  किस  हुद  तक  कार्यान्वित
 किया  गया

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  पद्चियमी  बंगाल  के  सत्तारूढ़  दल  के  अलोकतांजिक
 शी

 का
 कोई  उल्लेश  नहीं  |क॒पा  गया  पश्चिमी  बंगाल  में  गांवों  में  कांग्र  त  के  कार्यकर्ताओं  को

 हत्पायें  की  जा  रही  हैं  घमकाया  जा  रहा  है  तथा  उनकी  सम्पत्तियां  लूटी  जा  रही  उनके  विरद्ध  मूठ
 मामले  बनाये  रहे  निगम  के  एक  पाषंद  को  हत्था  कर  दी  सांसदों  की  भी  पिटाई  को
 जाती  है  ।  बापके  माध्यम  से  में  भारत  सरकार  से  अपील  करता  हूं  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  कोई  तरीका

 निकाला  जाये  ताकि  कांग्रेस  के  कार्यकर्ता  शांति  से  रहू  सके  ।

 श्री  सरेसा  पाल  सिंह  :  उपाध्यक्ष  रप्ट्रपति  जी  ने  अपने  अभिभाषत्र  में
 सरकार  की  सभी  गतिविधियों  के  ऊपर  रोशनी  डाली  है  ओर  जो  एक  तस्वीर  हमारे  सामने  देश  की
 ओर  समाज  की  रखो  वह  संतोषजनक  ही  नहीं  है  बल्कि  एक  खुशनुमा  तस्वीर  लेकिन  यहु  बात
 जहूर  है  कि  उस  तस्वीर  में  कहीं-कहीं  कुछ  घब्बे  भो  नजर  आते  कुछ  धुन्धलापन  भी  नजर  आता  वह
 स्वाभाविक  भी  इतने  बड़े  मुल्क  में  जहां  इतनी  समस्याएं

 हैं  ओर  साधनों  की  कमी  वहां  यह
 मुमकिन  नहीं  है  कि सभी  समस्याएं  ओर  हमारे  देशवासियों  को  सभी  तकलीफ  एकदम  दूर  हो  जाए
 ओर  सारे  विकास  के  काम  एक  साथ  हो  जाए  ।
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 थी  पुरेह  पास

 लेकिन  फिर  भी  अपने  यहां  के  कामों  को  देखते
 हुए  और  1  उपलब्धियां हैं  वे  बहुत

 शानदार  राष  रपति  जी  ने  अपने  अभिभाषण  में  बहुत  से  आंकड  दिये  हैं  ओऔर  अभी  हाल  में
 '
 इकोनो मेक  अधिक  सरीक्षा  निकली  है  उसमें  आंकड़े  यह  बतनाते  हैं  कि  कांग्रस  पार्टी  और
 राजीव  जी  के  नेत॒त्व  में  हमारा  देश  बड़ी  मजबतोी  के  साथ  विकास  की  तरफ  बढ़ता  चला  जा  रहा  है  ।

 उपाध्यक्ष  मेरे  पस  इतना  वक्त  नहीं  है  कि  मैं  कभी  उपलब्धियों  का  जिक्र  कहूं  |  कुछ
 जानकारी  यहां  सदन  में  आ  चक्की  है  जो  कि  इस  सदन  को  और  माननीय  सदस्यों  को  मालूम  है  ।  मैं  इस
 मौके  पर  उन  चीजों  की  तरफ  तवज्जों  दिलाना  चाहूंगा  जिनको  कि  मैं  धब्बे  या  धु'धला  कहता  हूं  ।

 ताकि  सरकार  की  तवज्जो  उसकी  तरफ  भी  पूरी  तरह  से  आजाएऔर  जो  भी  कमियां  हमारे  समाज
 में  और  हमारे  देश  में  हैं  वह  दूर  हो  सक  ।

 सबसे  पहले  मैं  कहना  चाहुंगा  कि  हमारे  देश  के  सामने  सबसे  बड़ी  समस्या  हमारी  बढ़ती

 हुई  जनसंह्पा  की  और  मुझे  ताज्जुब  यह  है  कि  इतनी  बड़ी  समस्या  के  होते  हुए  भी  जिसके  कारण  हमारा
 हमारा  देश  जो  कुछ  चार-पांच  साल  में  हसिल  करता  है  वह्  सब  खत्म  हो  जाता  है  उत्तका  कोई

 भी  जिक्र  राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण  में  नहीं  है  ।  मुर्के  बढ़ा  खेद  और  ताज्जुब  है  कि  ऐसा  क्यों  हु
 यह  इतना  मठल्वपूर्ण  विषय  क्या  सरकार  के  लिए  यह  महत्वपूर्ण  विषय  नहीं  क्या  सरकार  की
 तवज्जो  इस  पर  नहीं है  ?  मैं  इस  विषय  पर  पुरजोर  शब्दों  में  कहना  चाहुंगा  कि  बढ़तो  हुई  जनसंख्या

 हमारे  देश  की  प्रगति  को  खा  रहा  है  और  हम  नाकामयाब  हो  रहे  इस  पर  सरकार  का  ध्यान  देना

 चाहिए  ।  मैं  इस  सिलसिले  में  यह  सुझाव  प्रेश  करूगा  किइस  पर  आपके  जो  भ्राग्राम  चल  रहे  हैं  वे
 चलते  रहें  लेकिन  उनके  साथ-साथ  हमें  एक  बिल्डूनਂ  या  बच्चोंਂ  का  नाम  अपनाना  चाहिए  ।
 मेरी  राय  में  सरकार  को  यह  कर  देना  चाहिए  कि  सरंकार  में  नौकरी  उन्हीं  लोगों  को  या  सरकार  से

 सहायता  उन्हीं  लोगों  मिलेगी  जो  दो  बच्चों  के  नाम॑ं  का  पालन  तभी  मैं  समझता  हूं  कि  इस

 बढ़ती  हुई  जतंसंरूपा  पर  नियन्त्रण  लग  पायेगा  ओर  जो  स्कान्त  चल  रही  हैं  वे  अपनी  जगह  पर  ठोक  हैं
 लैकिन  उनसे  जो  नतीजा  नहीं  निकल  रहा  है  वह  इससे  निकल  पायेगा  ।

 इतना  कहने  के  बाद  मैं  ग्रामीण  क्षेत्र  के  बारे  में  कहना  चाहूंगा  ।  च््  कि  लगाव  ग्रामीण  क्षेत्र से
 है  और  मेरा  क्षेत्र  भी  ग्रामीण  क्षत्र  है इसलिये  इस  सिलसिले  में  मेरा  कहना  है  कि  हमारा  देश  कृषि

 मेरी  अपनी  राय  है  कि  जब  तक  ग्रामीण  क्षंत्र  में  खशहाली  नहीं  आयेगी  तव  तंक  सही  मा
 हुम  यह  नहीं  कह  सकते  कि  हमारे  देश  की  समस्याएं  हल  हो  गई  हैं  ओर  हमारा  देश  प्रगति  के  रास्ते
 पर  चल  रहा

 किस।नों  की  कुछ  समस्याएं  खेत  मजदूरों  की  समस्याएं  हैं  जिनकी  तरफ  मैं  सरकार  का
 ध्यान  दिलाना  चाहुंगा  ।  सबेसे  पहले  किसान  की  शिकायत  और  तकलीफ  यह  रहा  है  कि  उसको  उसकी
 उगज  की  जो  कीमत  मिलती  है  वह  कीमत  उचित  नहीं  यह  सथाल  हमारे  यहां  कई  बार  उठ  चुका
 है  और  उसका  जवाब  भी  हम  सुनते  आ  रहे  उसको  जो  कीमत  उप्तकी  उपज  की  दी  जाती  है  वह
 उसकी  कास्ट  आफ  प्रोडक्शन  से  कुछ  ज्यादा  दी  जाती  लेकिन  उसमें  पाजिन  आप  प्राफिट  इतना
 कम  या  म्यून  है  कि  वह  किसान  की  जहूरियात  को  पूरा  सहीं  करता  ।  इससे  किसान  की  गरीबी  दूर

 220



 8  राष्ट्रपति  के अभिमाषण  पर  घम्यवाद  प्रस्ताव

 नी  बजच  जसनलफऊअजफफऊफसफख  अ  डडखससफखउ  टफछखखफज  खखफ  स  स कससफकणसनक  सऊ  बन  जन  जजनननननन

 नहीं  होगी  !  उसे  उसकी  पंदावार  की  उचित  कीमत  मिलनी  चाहिए  और  उसे  भी  उतना  ही  माजिन
 आफ  प्राफिट  देना  चाहिए  जितना  कि  और  क्षंत्रों  में  होता  है  ।  तभी  किसानों  में  खदहाली  आयेगी  ।

 आजकल  किपतान  को  बिजली  और  पावर  की  इतनी  बड़ी  समस्या  है  जिसको  मैं  बयान  नहीं  कर
 सकता  ।  किसानों  को  बिजली  के  महकपे  से  कितनी  परेशानी  होती  है  उप्तको  इस  भोके  पर  मैं  जिक्र
 करना  जितनी  नाराजगी  देशवासियों  को  एमर्जेसी  के  जमाने  में  परिवार  नियोजन  के  नारे  से

 हुई  थी  उसी  तरह  की  नाराजगी  आज  किसानो  को  बिजली  के  मह॒कम  से  उसका  शोषण  हो  रहा
 उसको  नोचा  जा  रहा  उसको  खाया  जा  रहा  उसकी  बात  कौई  सुनने  वाला  नहीं  सरकार
 कहती  है  कि  ic-'2  घण्टे  बिजली  सप्लाई  की  जाती  लेकिन  4-$  घण्टे  से  ज्यादा  उसको  बिज  <  नहीं
 दी  जाती  ।  ब्रेक  डाउन  हो  जाता  है  और  जले  हुए  ट्रांस्फामंर  को  3  महीने  तक  भी  *्प्नेस  नहीं  किया

 इन  सब  चीजों  से  किसान  को  बहुत  परेशानी  होती  उसकी  पंदावार  कम  होती  मैं  पश्चिमी
 उत्तर  प्रदेश  से  आता  है  और  बता  सकता  हूं  कि  हमारे  यहां  जिन  किसानों  के  पास  सिंचाई  आदि  की

 सुविघायें  उपलब्ध  जो  संपन्न  किसान  जिनको  समय  पर  खाद  मिल  ज!ता  उनकी
 पैदावार  साधारण  किसान  से  दुगनी  है  ।  इसका  सबसे  बड़ा  कारण  निचाई  की  उचित  व्यवस्था  न  होना
 है  ।  जब  तक  किसानों  को  8-10  घंटे  तक  अवयोड  बिजली  सप्लाई  नहीं  तक  किसान  की

 हालत  सधर  नहीं  सकती  ।  इसलिये  मेरा  सरकार  से  सुझाव  है  कि  सरक।र  किसान  को  10-12  2  घंटे
 अश्यो्  बिजली  सप्लाई  यदि  सप्लाई  पूरी  नहीं  होती  है  तो  अपने  आप  उसके  बिल  में

 कठौती  कर  दी  जानी  चाहिए  |  यदि  द्वांस्फामर  छराब  हो  जाता  है  तो  ।0  दिन  में  उसकों  ठीक  कराया
 जाना  या  रिप्लेस  कराया  जाना  वरना  जो  नुक्सान  किसान  का  होता  उप्तकी
 दारी  सम्बन्ध्रित  महकमे  पर  डाली  जानी  चाहिए  ।  हस  बात  पर  खास  तवज्जह  देने  की  आवध्यबता
 क्योंकि  किसान  बहुत  परेशान

 ऋण  लेने  के  बारे  में  बताना  चाहता  हूं  कि  चाहे  क्रप  लोन  हो  या  जनरल  लोन  इसके  तरीके
 बहुंत  निकम्मे  जिसकी  वजह  से  किसान  को  बहुत  परेशानी  होती  इसके  तरीकों  क्रो  सरकार  को
 सरल  बताता  चाहिए  ।  पांच  सौ  रुपए  प्रति  एकड़  जो  लोन  मिलता  इसको  भी  आज़  के  जमाने  को
 देखते  हुए  एक  हजार  रुपए  प्रति  एकड़  किया  जाना  लोन  लेने  के  जोत-बही  का  इस्तेमाल
 किया  जिसके  तहत  किसान  जोत  वही  दिखा  उसके  सामने  उत्तकी  मालियत  तय  हो
 और  उसके  हिसाब  से  उसको  लोन  मिल  जाना  अभी  उसको  जगहू-जगहु  मारा-मारा  फिरना
 पड़ता  कई  महीने  वोत  जाते  काफी  रुपया  खर्च  हो  जाता  यह  परेशानी  दूर  होनी  त्र'हिए  ।

 तीसरी  बात  डिस्ट्रंस  संलिग  के  बारे  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  बहुत  बड़ी  समस्या
 90  फीरादी  किसान  फसल  के  समय  अपनी  उपज  को  बेच  देते  हैं  और  उनको  इसका  बहुत  कम  दाम
 मिलता  हैं  ।  इसके  लिए  मैं  एक  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  कि  फसल  के  समय  गेहूं  का  भाव  175  रुपग्
 प्रति  किवटल  था  और  अब  285  दृपए  प्रति  क्विटल  इसका  बाजार  भाव  चल  रहा  यह  110  रुपया

 महल  मेन  को  मिल  रहा  इसके  लिए  मेरा  सुझाव  है  कि  बकक््स  के  या  एफ०  सौ०  आई०  के०  गोद।म

 होने  चाहिए  जहां  पर  किसान  अपनी  उपज  को  रख  सके  और  उम्र  उपज  के  60-70  प्रतिशत  तक  सस्ती
 ब्याज  दर  पर  उसकी  ऋण  उपलब्ध  कराया  जाना  ताकि  वहू  अपनी  जरूरतों  को  पूरा  कर

 सके  ।  इसके  बाद  जब  उसको  उप्तकी  फसल  का  अच्छा  भाव  उस  समय  वह  उसको  बेच  सके  तथा

 अधिक  लाभ  कमा  सके  ।  यह  सुविधा  किस्तान  को  दी  जागी  चाहिए  ।  इसके  अभाव  में  2-4  परसेंट

 किसानों  को  छोड़कर  बाकी  सबको  नुक्सान  होता  है  ।

 न
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 सुरेन्द्र  पाल

 एक  बात  और  कहना  चाहता  हूँ  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  पढ़े  लिखे  यूथ  बहुत  अधिक  जिनको

 रोजगार  नहीं  मिल  रहा  इनके  लिए  कुछ  न  कुछ  इंतजाम  अवश्य  किया  जाना  इस  बारे

 में  मेरा  सुझाव  है  कि  पुलित  आदि  की  जो  स्रोडिनेट  सर्विस्तेत्त  उनमें  20  परसेंट  रिजर्वेशन  ग्रामीण

 क्षत्र  के  युवकों
 के

 लिए  होना  इ्में  बेकवढं  या  ट्राइब  की  कोईबात  नहीं  20  परसेट

 ग्रामीण  क्षंत्रों  के  लिए  अलग  से  होता  चाहिए  ।

 इसी  तरह  से  ग्रामीण  क्षत्रों  में  स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज  लगाने  के  स्माल  स्केल  इंडस्ट्री  जो

 कि  10  लाख  तक  की  होती  है  उनको  लगाने  का  लाइसेंस  तभी  दिया  जाना  चाहिए  जब  लोग  उसको

 ग्रागीण  क्षेत्र  में  लगाने  के लिए  तैयार  ब्लाक  लेबल  पर  किसी  कस्बे  के  पास  उससे  यह

 पहुंचेगा  कि  जो  बेरोजगार  यूवक  मारे-म'रे  फिर  रहे  हैं  उनको  रोजगार  का  साधन  मुहैया  हो  जायेगा

 और  कुछ  हद  तक  यह  समस्या  हल  हो  सकती  आजकल  किसानों  को  लकड़ी  काटने  की  बहुत  दिक्कत
 जब  उनको  बदल  या  सीसम  के  पेड  की  लकड़ी  को  जरूरत  होती  है  तो  उनको  पकड़  लिया  जाता
 इस  किस्म  के  पेड़  की  लकड़ी  के  लिए  कोर्द  प्रतिबन्ध  नहों  होत॥  उप्तको  अ।जादी  द्वोनी

 चाहिए  कि  वह  अपनी  जरूरत  के  लिए  लकड़ी  काट  वजह  उपको  परेशान  न  किया
 यह  उसको  अवश्य  मिलनी  चाहिए  ।  गरीबी  हटाओ के  प्रोग्राम्स  पर  प्रधान  मंत्री  जो  का  बहुत
 जोर  उसका  हम  स्वागत  करते  हैं  ।  वे बड़  चितित  हैं  कि  गरीबो  की  रेखा  से  हमारे  देश  की  आबादी
 ऊपर  उठ  जाए  |  इस  सिलसिले  में  जो  स्क्रीप्स  चल  रही  हैं  वे  सही  तरीके  से  नही  चल  रही  प्रधान
 मंत्री  जो  ने  स्वयं  इस  बात  को  महसूस  किया  है  कि  जितना  रूपया  खर्च  हो  रहा  है  गौर  उसका  जितना
 फायदा  बेनीफिशिय रो  को  मिलना  चाहिए  वह  नहीं  मिल  प्रा  रहा  बोच  वाले  उस  रुपये  को  क्षा
 रहे  कोई  ऐसा  रास्ता  निकालता  होगा  कि  इत  रुपए  का  पूरा  फायदा  सीधे  लाभार्थी  को  पहुंच  जाए  ।
 उसको  डायरेक्ट  पेमेंट  होना  उसको  मेंस  और  बुग्गी  खरीदने  के  लिए  लोन  मिलना  है  ओर  यह

 कहा  जाता  है  कि  फंला  जगह  से  खरीद  वहाँ  उसकी  लूट  होती  एक  हजार  का  माल  तीन
 हजार  में  उसको  सिलता  है  ओर  बीच  वाले  अलग  से  खाते  इन्दिरा  आवास  योजना  भी  सरकार
 ने  नयी  निकाली  है  ।  गरीबों  को  छह  हजार  रुपये  मकान  बनाने  के  लिये  दिये  जा  रहे  बड़ी  अन्छी
 योजना  है  लेकिन  छट्  हजार  रुपए  कम  कई  मक।न  छह  हजार  रुपए  की  लागत  से  बने  वे  मक।न
 इतने  खराब  हैं  कि  अगर  कोई  आदभी  धकका  दे  तो  वह  मकान  गिर  इस  योजना  के  अन्दर  जो
 मकान  बन  रहे  वे  गांव  के  अन्दर  नहीं  बन  रहे  जिन  लोगों  के  फायदे  के  लिये  यह्  मकान  बन  रहे
 हैं  वे बाहर  जाने  के  लिए  तंयार  नहीं  मेरी  कांस्टीज्युएंसी  में  काफी  जगह  ऐसी  हैं  जहां  पिछले

 परद्रह  साल  से  ऐसे  मकान  खाली  पड़े  इन  पर  जो  स्व  हुआ  है  वह्  भी  बकार  ही  गया  जिन
 लाभाधथियों  के  लिये  यह  खबं  कर  रहे  हैं  उयको  वहीं  पर  ही  मकान  बनाने  दीजिए  जहां  वे  चाहें  यह  जो

 बाहर  बसाने  के  बात  है  यह  प्रेक्टिकल  नहीं  है  और  चलने  वालो  नहीं  है  ।  लेंड-लेस  लेवरसं  के  बारे  में
 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  उनको  खाने  के  लिए  उचित  कोमत  पर  गल्ला  नहीं  मिलता  ।  उनके  +.ए  फेयर
 प्राइस  स

 नहीं  हैं  जहां  से  उनकी  उचित  मूल्य  पर  मिल  मेरा  सकाव  है  कि  गांवों  में  कुछ
 फेपर  प्राइस  ध्ाप्स  खोलनी  चाहिये  ताकि  गरीब  जनता  को  कम  से  कम  खाने  के  लिये  अनाज  मिल  सके

 प्रधान  मंत्री  जो  ने  पंचायत  राज  को  मजबूत  करने  का  जो  निर्णय  किया  है  उसका  मैं  हृदय  से  स्वागत
 करता  हूं  ।  यह  बहुत  ही  उम्दा  कदम  इससे  हमारे  ग्रामीण  क्षंत्र  की  बहुत  श्री  समस्यायें  हूल  हो

 जब  प्लान  गांव  के  लेवल  से  बनने  लगेंगे  तो  जाहिर  है  कि  उत  सबका  रपाल  रखा
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 मैं  उम्मीद  करता  हूं  कि  गांवों  में  रहने  बाले  जो  किसान  हैं  वे  अपने  भविष्य  का  निर्माण  अपने  आप  कर

 मैं  प्रधान  मंत्री  जी  को  बधाई  देता  हुँ  और  इन  शब्दों  क ेसाथ  एस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता

 हूँ  ।

 ]
 डा०  जी०  एस०  ढिल्तों  :

 राष्ट्रपति  ने  अपने  अभिभाषण  में  अनेक  विषयों  का

 उल्लेख  किया  है
 परन्तु  साथ  ही  उन्हींते  पंजाब  की  स्थिति  का  मामूली  जिक्र  किया  है  ।

 हमें  प्रसन्तता  है  कि  देश  ने  औद्योगिक  और  कृषि  उत्पादन  में  घोतरफा  उन्नति  की  है  ।  हमें  खुशी
 है  कि  सीमेंट  तथा  स्टील  के  उत्पादन  में  पर्याप्त  बद्धि  हुई  विदेद्षी  मुद्रा  भी  अधिक
 अर्जित  हुई  विगत  वर्ष  यह  25  प्रतिशत  थी  इस  वर्ष  के  दस  महीनों  में  25  प्रतिशत  और  अजित  हुई

 हस  प्रकार  दो  वर्ष  स ेकम  समय  में  50  प्रतिशत  की  बद्धि  हुई  साथ  ही  सकल  घरेलू  उत्ताद  में

 9  प्रतिशत  की  वद्धि  हुई  है  ।

 मुझे  खुशी  है  कि  उन्होंने  विगत  दो  वर्षों  की  धूक्षा  की  स्थिति  का  उल्लेल्न  किया  उन्होंने  यह
 भी  कहा  है  कि  भयंकर  सूखा  के  बावजूद  भी  विकास  दर  3.5  प्रतिशत  रहो  है  जो  नें  दशक  के  ध्रारंभिक
 वर्षों  से  अधिक  है  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  वर्तमान  स्थिति  की  चुनौती  का  सामना  करने  का  श्रेय
 केवल  एक  विभाग  को  ही  नहीं  बल्कि  दूसरों  को  भी  दिया  जाना  चाहिए  ।  मैं  इसका  उल्लेख  इसलिए
 कर  रहा  हूं  क्योंकि  जब  सूखा  शुरु  हुआ  ।  उस  समय  मैं  कृषि  मन्त्री  था

 ओर  जब  वर्षा  शुरु  हुई  तो  मैंने
 विभाग  छोड़  दिया  ।

 करी  रास  प्यारे  पनिका  :  परन्तु  ध्त॒वा  ग्रस्त  क्षंत्रों  के  लिए  आपने  बहुत  काम
 किया  था  ।

 ड०  जी०  एस०  ढिहलो  ;  आपका  बहुत-बहुत  धम्यत्राद  !

 मैं  योजता  आयोग  की  सराहना  करता  हूं  जिसने  अपनी  ओर  से  और  कृषि  और  वित्त  मन्त्र।लय
 के  परामशरनुसार  बहुत  सारी  योजनाओं  को  कार्यान्बित  करने  में  हमारी  काफी  मदद  की  है  ।  मैं
 तेल  के  बीज  इत्यादि  सभी  प्रोद्योगिक  मिशनों  की  भी  सराहना  करता  हूं  क्योंकि  इनके  द्वारा  उत्पादन  के
 विकास  में  सहायता  मिली  ।  अपने  संस'घन  व्यय  कर  के  गुजरात  और  राजस्थान  में  स्थिति
 संभालने  के  लिये  मैं  उन  स्वेच्छिग  संस्थाओं  की  भी  सराहना  करता  हूं  ।  स्वयं  प्रधानमन्त्री  द्वारा  इस
 विषय  में  रुचि  लेना  और  मेरे  उन  साथियों  जिन्हें  काम  सौंप  गया  राज्यों  में  जाकर  उनका
 निरीक्षण  करना  भी  बहुत  ही  सराहनीय  मैं  चापलूसी  नहीं  कर  रहा  हूं  बल्कि  मैं  +हता  हैं  कि
 प्रघानमन्त्री  के  निजी  प्रयास  और  उनके  सहयोग  के  लिए  हम  उनके  अभारी  उन्होंने  इस  विषय  को
 उच्च  प्राथमिकता  दी  मुझे  खुशी  है  कि  हमने  अपनी  भोर  से  पूर्ण  प्रयास  किया  |  हर  कोई  जब
 श्रेय  लेता  है  चाहे  वह  प्रघधानमन्त्री  का  भाषण  हो  या  ८ष्ट्रपति  का  अभिभाषण  अथवा  हमारे  विशेषज्ञ
 हमारा  कृषि  मन्त्रालय  इसे  एक  महान  उपलब्धि  बताता  है  ।  मुझे  खुशी  है  कि  पद्दुओं  की  भश्वमरी  से
 निपटने  के  लिए  सरकार  ने  पेयजल  मोर  पशुओं  के  बारे  की  दुलाई  में  काफी  खबं  किया

 बहुत
 ह्दी  खुशी  है  कि  राष्ट्रपति  ने  सारे  प्रयासों  को  मान्यता  प्रदान  को

 अन्य  समस्याओं
 के  जिनका  उल्लेश्ष  पहले  किया  जा  चुका

 मैं  समझता  हूं  शुछ  मित्रों  ने
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 जी०  एस०

 मुझे  कृषि  मम्त्री  के  रूप  में  नहीं  बल्कि  अकाल  मन्त्री  के  रूप  में  तब  उनके  प्रति  सहानुभूति  होने
 के  कारण  मैं  कई  बार  उनके  साथ  गजरात  और  कच्छ  आदि  मुर्भ  खुशी  है  कि

 मैं  सकाल  के  मन्त्री  के  रूप  में  जाना  )

 श्री  ए०  जास्स  :  साथ  ही  आप  केरल  भी

 डा०  जी०  एस०  ढिल्लों  :  जी  हां  !  उसी  समय  कल  दिनेश  गोस्वामी  जी  ने  बाढ़  का  जिक्र
 किया  |  सरकार  ने  बंगाल  के  कुछ  असम  और  असम  में  दोबारा  बाढ़  की  स्थिति से  निपटने
 के  लिए  भरसक  प्रयास  किया  |  इसका  जिक्र  यहां  किया  आना  इस  क्षत्र  में  भी  सफलता  और
 उपलब्धि  किसी  भी  रूप  में  कम  नहीं  है  ।  सरकार  को  इस  पर  गव॑  करना  चाहिए  ।  मुझे  दु  ख  है  कि  कल
 जब  दिनेश  जी  अप्तम  में  बाढ़  की  स्थिति  का  उल्लेख  मैं  कह  सकता  हूं  कि  बाढ़  की  तुलना  सूख  से
 नहीं  की  जा  सकती  है  ।  सूखे  की  स्थिति  कभी  एक  बार  आती  है  किस्तु  बंगाल  और  असम  में
 बाढ़  की  स्थिति  एक  वाषिर  बार-बार  होते  वाली  घटना  बन  चुकी  है  और  इसलिए  हमें  इसे

 सूखे  को  निपटने  के  स्तर  पर  नहीं  लेना  चाहिए  बल्कि  नदियों  और  नालों  के  जल  को  दूसरी  ओर  मोड़ने
 के  लिए  कोई  दोघकालीन  योजना  होती  चाहिए  ताकि  यह  स्थिति  हर  साल  उत्पस्न  न  हो  ।

 अब  मैं  पंजाधथ  की  बात  करता  है  ।  मैं  समय-समय  पर  पंजाब  की  स्थिति  पर  अपने  विचार  प्रग
 करता  रहा  हूं  ।  मैंने  अपेक्षा  की  कि  जब  भी  हम  पंजाब  जाते  हैं  वहां  कुछ  घुधार  होना  चाहिए  ओर  मैं
 महसस  करता  हूं  कि  सरकार  ने  हस  पर  नियंत्रण  के  लिए  भरमक  प्रयत्न  किया  है  घर  अमृतसर
 जिले  में  है  और  मेरा  निर्वाचन  क्षत्र  फिरोजपुर  है  और  दोनों  ही  स्रीमावर्ती  जिले  लकिन  यह  बड़ी
 ही  निरादाजनक  बात  है  कि  अद्धें से  निक  बलों  और  अन्य  सभी  के  प्रयासों  के  बावज़द  जब  भी  मैं
 अपने  घर  गया  वहां  के  लोगों  को  उदास  वे  सभी  हृतोत्साहित  और  उदास  जब  भी  मैं  वहां
 जाता  हूं  लोगों  को  और  अधिर  हतोत्साहित  पाता  हूं  ।  मुके  कहना  पड़ता  है  कि  वहां  के  लोगों  की
 भमिका  बहुत  हो  निराशापूर्ण  रही  राष्ट्रपति  ने  अपने  अभिभाषण  में  जिक्र  किया
 बाद  को  समाप्त  करते  के  लिए  कटिबद्ध  हैं  । हम  लोग  तब  तक  डट  रहेंगे  जब  तक  कि  पंजाब  से
 वाद  का  सफाया  नहीं  हो  जायेगा  /  आतंकवाद  का  सामता  करने  के  लिए  सबसे  अधिक  शक्तिशाली
 हथियार  जनता  स्त्रयं  आतंकबाद  के  खतरे  का  सामना  करने  के  लिए  पंज।ब  के  लोग  दृढ़
 उन्होंने  साम्प्रदायिक  सद्  भाव  बनाये  रखा  है  ।  हर  कोई  वहां  ;  लोगों  की  भूमिका  को  जानता  है

 आतंकवादी  लगातार  कोशिशों  के  बावजूद  विभिन्न  सम्प्रदायों  के  बीच्  साम्प्रदायिक  मेवभाव
 की  भावना  उत्पन्न  नहीं  कर  पाये  समस्या  यह  है  कि  सीमा  पर  हमारी  निगरानी  और  कांटेदार  तार
 की  बाड़ों

 के  बावजद  आतंकवादियों  का  समूह  खले  दिन  में  भी  खतरनाक  हथियारों  से  लंस  होकर  लोगों
 को  डराने  के  लिए  और  प्रशासन  तथा  पुलिस  को  हतोत्साहित  करने  के  लिए  गांव-गांव  धमा  करते
 पंजाब  में  इस  समस्या  का  ही  हम  लोग  सामना  कर  रहे  कल  ही  मैं  श्री  दिनेश  कुमार  द्वारा  लिखा
 गया  एक  स्तम्भ  आऊ  इण्डिया  में  पढ़  रहा  था  ।  सीमाव॒तों  क्षेत्रों  को  श्थिति  का  उन्होंने  पूर्ण
 वर्णन  किया  वह  कहते  हैं  कि  आतंकवादों  नेता  श्री  गरबरुन  सिह्  मनोचाहुल  और
 श्री  वासन  सिंह  जफरखाना  आजादीपूर्वक  घमते  हैं  भौर  वे  लोग  पाकिस्तान  में  शरण  ले  रहे  पहले
 भी  उन्होंने  एक  सभूद  जबकि  बहुत  से  सम्

 क्र  कि  सीमावर्ती  राज्यों  में  घुसपैड
 ग

 ह  हैं  जिक्र  करते
 जारी  है  ओर  बे  देश  पें  हें  की  तत्क री  हले  दो  से  तीव  घृम्राठियों  ने

 श्
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 कबूल  किया  है  कि  उन्होंने  इस  महीने  के  पहले  सप्ताह  में  हुए  कुल  ||  हथियारों  जिसमें  कार  एं
 तीन  थॉम्प्सन  मशीनगरनें  और  चार  रिवाल्वर  ।  पिस्तौल  के  अतिरिक्त  अत्यधिक  मात्रा  में  गोला  बारुद
 की  तस्करी  में  सहायता  को  है  ।  समाचार  स्तम्भ  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  आतंकवादियों  के  दूमरे
 समह  भी  हमारे  देश  में  अत्यधिक  मात्रा  में  हृचियार  ले  आये

 केवल  यही  एक  अकेला  मःभला  हैं  जिसे  हमारे  हयान  में  लाया  गया  है  हमारे  देश  में  राजस्थान
 काइमोीर  सीमा  और  अन्य  सीमाओं  के  सेकडों  मामले  जो  कई  स्थानों  पर  अश्  रक्षित  अपर

 कर्मोदल  रहित  पाकिस्तान  पें  चनावों  के  श्रीमती  बेनजीर  भूट्टो  जो  पाकिस्तान  की  प्रधांममेंत्रीं
 बनी  तो  हमते  मोचा  कि  वे  इन  बातों  पर  ध्यान  फर्क  केबल  यह  देखा  गया  है  कि
 पाकिस्तानी  रेजर  प्रत्यक्ष  रूप  से  शामिल  थे  और  अब  वे  केवल  उन्हें  गाइड  करते  वै  इंम  आतैंकै
 वादियों  का  मार्गदशंन  करने  में  सक्रिय  मूमिका  निभा  रहे  हैं  ।  अतः  देश  में  चोरी  छिपे  हॉकषयार  शाके
 और  तस्कर  गतिविधियों  को  रोकने  में  इतना  सुधार  नहीं  हुआ  फर्क  केवल  यह  है  वे  देश  में  चीरी
 छिपे  लाए  जा  रहे  कुछ  हथियारों  को  पकड़ने  में  अनदेखी  कर  रहै  यह  बात  पुलिस  अखिशारियों
 द्वारा  कुछ  आतंकवादियों  से  लगातार  पूछताछ  के  धाद  पता  चसी  लेकिन  सच्चाई  यह  है  पॉकिस्ताजी
 रंजरों  की  मिलीभगत  से  हथियारों  की  सप्नाई  और  आतंकवादियों  की  जारों

 पाकिस्तान  में  चाहे  जिया  की  सरकार  थी  या  श्रीमती  बेनजीर  मुहूटो  की  सरकार  इससे
 कोई  अन्तर  नहीं  लेकिन  जहां  तक  हमारे  देश  में  चोरी  छिपे  हथियार  लाए  जाने  और  घुसपैठ  का
 सम्यन्ध  है  उससे  कोई  इ)ना  अधिक  अन्तर  नहीं  आया  है  ।  आपने  पढ़ा  होगा  कि  वे  पिछल्ले  कुछ  सप्ताहीं
 से  अन्य  तरकीबें  अपना  रहे  पहले  वहां  रात  को  पुलिस  राज  महों  था  ।  अब  दिन  में  भी  भातंकबादी
 खले  रूप  में  ।5  से  20  के  श्रुप  में  अति  आधुनिक  हथियार  लेकर  गांवों  मे  घूमते  उन्हें  कोई  चेक  नहीं
 करता  उन्होंने  हाल  ही  में  बहुत  से  पुलिस  स्टेशनों  पर  आक्रमण  किये  थे  ।  जता  कि  आपने  आज  के

 समाचारपन्र  में  पढ़ा  होगा  उन्होंने  चाभल  पुलिस  स्टेशन  पर  आक्रमण  किया  जो  मेरे  गांव  के  क्षेत्राघिकार
 में  आता  है  उन्होंते  केवल  एक  ही  बार  आक्रमण  नहीं  किया  बल्कि  दो  या  तीन  बार  आक्रमण  किया

 क्या  किया  जाये  ?  राष्ट्रपति  जी  ने  सुझाव  दिया  था  कि  हम  इस  समस्या  को  बातचीत  द्वारा
 सलाह  गशत्रिरा  करके  सुलझा  सकते  लेकिन  सलाह  मशविरा  किसके  साथ  किया  अकाली
 दल  के  बहुत  से  गट  हैं  प्रत्येक  गूट  अपनी  बात  करता  हाञ्न  ही  में  कुछ  नेताओं  ने  एकता  का  भ्रमाल
 किया  था  जो  अब  पूरी  तरह  से  असफन  हो  गया  है  ।  श्री  बरनाला  के  वक््तठ्य  कै  अनुसार  उनकी  एक
 असंभव  है  |  यही  बात  कल  समाचार  पत्रों  में  भी  आई  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  कया  किया  जाये  ।  ला  लिस्ताम
 करम्मांडों  भिडरावाला  टाइगर्ष  लिबरेशन  फोस  ऐसे  बहुत  से  आतंकवादी  ग्रुप  यशपि  उनका

 उह  हय  केवल  लोगों  को  मारना  औौर  आतकबाद  फैलाना  है  ।  वे  अपने  ग्र,पों  को  निर्यत्रित  करने  में  अलग
 तरीका  अपनाते  हैं  प्रत्येक  के  अपने  कार्यक्रम  किसदे  बात  की  जाये  ?

 ऐसी  परिस्थितियों  में  प्रधानमन्त्री  जी  मे  पिछले  धितम्धर  में  जलन्धर  में  घोषणा  की  थी  कि
 विभिन्न  विपक्षी  दर्लों  की  एक  बैठक  केबल  यही  एक्र  तरीका  रह  गया  है  इसमें  देरो  नहीं

 की  बानी  अब  भी  इतनी  देर  नहीं  हुई  है  अगर  वे  सभी  विषक्षी  दतों  को  सिमत्रित  करते  है
 और  मेरे  विचार  से  जब  वह  उनसे  मिसे  ओर  उनके  सामने  सारी  स्थिति  रखे  और  उनसे  चर्चा  करे  कि
 क्या  हुआ  है  और  अब  स्थिति  क्या  है  तो  पाकिस्तान  में  सरकार  बदकते  के  बारे  में  हमें  लन््तोध  भ्हीं  है  +

 जही  तक  सीमा  और  आतंकवाद  का  सम्बन्ध  मेरे  विचार  से  उसमें  कोई  परिबतन  नहीं  हुमा
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 उन्हें  इसकी  स्पष्ट  रुप  से  उल्लेख  करना  उन्हें  उनके  सामने  सही  तथ्य  रखने  चाहिए  और  उनसे

 सलाह  करनी  चाहिए  |  अगर  सभी  विपक्षी  दल  एकजुट  हो  जायें  और  एक  संयुक्त  मोर्षा  बनायें

 और  अ।गे  आकर  लोगों  से  इस  आतंकवाद  का  सामना  करने  की  अपील  कर  तो  कूछ  परणाम  निकल

 सकते  हैं  ।  सेकिन  अगर  हम  कहें  जेंसा  कि  राष्ट्रपति  जी  ने  कहा  है  हम  बातचीत  ओर  विचार

 विमश  से  कछ  हल  निकाल  सकते  हैं  तो  यह  असम्भय  है  बातचीस  किससे  की  जाए  ?  विकल्प  कैवल  यह्

 चाहे  हमारी  इच्छा  हो  या  न  कि  हम  इसका  सामना  अगर  अपने  आतंकवाद  के  दृतिहास

 को  पड़ा  पंजाब  को  इस  स्थिति  के  मैंने  अन्य  देशों  में  विभिनत  आतंकवादी  आंदोलनों

 का  इतिहास  पढ़ा  है  उत्तर  आपरलेड  मैंने  पढ़ा  हैं  कि  यह  पिछले  कुछ  दशकों  से  चल  रहा  मैंने

 बास्क  आन्दोलन  का  इतिहास  पढ़ा  है  स्पेन  में  बास्क  आतंकवादी  हुए  फिर  कुई  आतंकवादी  कूदे
 अब  चार  भागों  में  विभाजित  हो  गए  वे  इरान  और  ईराक  के  लिए  ही  नहीं  बल्कि  टर्को  क  लिए  भी

 आतंकवाद  का  एक  स्रोत  उनमें  से कुछ  उनकी  सहायता  कर  रहे  हैं  ओर  उनमें  से  कुछ  उनकी  निन्दा

 कर  रहे  लेकिन  इतिहास  काफी  लम्बा  है  और  मैं  महसूम  करता  हूं  हि  जंसा  आतंकवाद  पंजाब  में

 यह  आतंकवाद  शीघ्र  रोका  महीं  जा  सबता  क्योंकि  जेसा  हम  कहते  आतंकवाद  बहुत  से  लोगों  का

 पेश्या  बन  गया  वे  लूटपाट  करते  हैं  ओर  हकंतियां  डालते  हैं  और  कभी-कभी  आपसी  बेर  के  कारण

 हृत्याएं  की  जाती  उनकी  प्रवन्ध  व्यवस्था  में  ये  बातें  लगातार  होती  रहती  हैं  ।  लोगों  के  बीच  विश्वास
 उत्पम्न  किया  उन्हें  संरक्षण  दिया  उनके  लिए  लड़ा  जाये  केवल  यही  विकल्प  उनके

 विभार  अन्य  नीति  मामलों  में  जंसे  आधथिक  और  राजनीतिक  मामलों  में  भी  अलग  हो  सकते  लकिन
 सभी  दलों  को  एकजुट  होता  चाहिए  ओर  आतंकवाद  का  मुकाबला  करना  अगर  अकाली
 बरनाला  और  एकीकृत  अकाली  दल  एक  जुट  हो  जाते  हैं  तो  यह  बहुत  अच्छी  बात  उन्हें  भी  सलाह
 मदहाविरा  के  लिए  बुलाया  जाना  लेकिन  एक  बात  स्पष्ट  को  जानी  चाहिए  ।

 सरकार  को  उनके  निदचय  के  बारे  में  पूछना  अगर  वे  संविधान  के  अन्त  गंत  बात  करते

 हैं  और  हथियारों  को  सौंप  देते  हैं  तो  उन्हें  आमंत्रित  करना  चाहिए  हमें  जानना  चाहिए  वे  क्या  भाहते  हैं
 चाहे  यह  एकीकृत  अकाली  दल  या  लोंगोंवाल  प्रूप  का  रत्री  दल  है  या  ऐसे  बहुत  से  दल  हैं  ।  हमें  जानना

 चाहिए  विपक्ष  में  बने  रहकर  वे  क्या  चाहते  हैं  अगर  वे  आतंकवादियों  की  सहायता  नहीं  अगर  वे

 कछ  नहीं  चाहते  तो  उनकी  छोटी  अथवा  बड़ी  छ्िकागतों  को  दूर  किया  जाना  चाहिए  ।  उउ्हें  प्रधान  मन््त्री
 द्वारा  प्रस्तावित  सलाह  मशविरों  में  शामिल  होने  का  स्वागत  करना  चाहिए  यह  बात  पहले  से  ही  निश्चित

 जब  प्रधानमन्त्री  जी  जलन्धर  में  पे  उन्होंने  कहा  या  पांच  दिनों  में  हम  उन्हें  सलाह
 मदाविरे  के  लिए  बुलाएंगेਂ  मुझे  पता  नहीं  बाद  में  उसका  कया  हुआ  ।  श्री  थिदम्प्ररम  और  उनके

 सहयोगी  भली  प्रकार  जानते  कि  इसमें  देरी  क्यों  हुई  मुझे  मालूम  है  प्रधानमन्त्री  फे भाषण  के  बाद

 क्छ  समस्याएं  उठी  लेकिन  मामले  को  बीच  में  ऐसे  ही  नहीं  छोड़ना  यह  ऐसा  मामला  नहों

 है  जिसे  भविष्य  में  होने  वाले  चुनावों  को  ध्यान  में  रखकर  निएथय  किया  सभी  राजनीतिक  दलों
 से  सलाह  की  जानी  यह  तात्कालिक  समस्या  पंजाब  में  प्रत्येक  व्यक्ति  शान्ति  चाहता
 प्रत्येक  व्यक्ति  हमसे  पूछता  पंजाब  का  क्या  आपका  समाधान  क्या  आपके  प्रधानमन्त्री  जो
 क्या  सोच  रहे  आपकी  सरकार  क्या  कर  रहो  हम  उन्हें  संतुष्ट  करने  का  भरसक  प्रयत्न
 कर  रहे  भाव॑ंकवाद  को  नियंत्रित  करने  के  लिए  उपाय  किये  गये  हैं  हमारी  नीति  आतंकवाद  को
 रोकने  की  है  ।
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 व्यवहारिक  कदम  उठाये  जाने  चाहिएं  जिससे  कि  लोग  सोचे  कि  कछ  किया  जा  रहा
 इस  मामले  में  सुस्ती  नहीं  की  जानी  भाहिए  हमें  लोगों  को  विश्वास  दिलाना  चा  हिए  कि  हम  उनके  साथ

 हमें  प्रत्येक  दल  से  बात  करनतो  हम  एक  ऐसी  नीति  तेयार  कर  रहे  हैं  ओो  कि  आतंकवादियों
 विरुद्ध  लोगों  की  सहायता  करने  में  सहायक  हो  सकती  है  ।

 पंचायत  चुनावों  के  बारे  में  मैं  प्रसन्न  हूं  कि मतदाताओं  के  लिए  आयु  सीमा  घटाकर  18  बर्चे
 कर  दी  गई  ऐसा  बहुत  से  देक्षों  में  किया  गया  है  |  हमें  देखता  है  कि  यह  हमारे  वेश  में  कहां  तक
 उचित  है  ।  कानून  पारित  कर  दिया  गया  है  ।  अ।ने  बाले  पंचायत  चुनावों  या  विधानसभा  या  संसदीय

 चनावों  में  इन  युवा  लोगों  के  नाम  मतदाता  सूची  भें  शामिल  किये  जाने  जिससे  कि  वे
 नीतिक  प्रक्रिया  में  शामिल  हो  सके  पंजाब  में  भी  राज्यपाल  ने  भुनावों  की  धोष णा  को  प्रधानम भी
 ने  पंचायतों  के  चुनावों  की  घोषणा  की  थी  ।  लेकिन  बाद  वे  स्थगित  हो  गये  थे  ।  सभो  दलों  ने  पंजाब
 में  पंचायत  चुनावों  का  विरोप  ऐवा  इसलिए  किया  गया  था  कि  गांवों  में  आतंकवादी  एक
 गांव  से  दूसरे  गांवों  में  घूमते  हैं  और  गांव  वालों  को  एक  सूची  देते  हैं  कि  ये  उनके  उम्मीदवार  अगर
 हम  चनाव  कराते  है  तो  मेरी  राय  अगर  जातंकवादी  सफ़ल  हो  जाते  हैं  तो  स्थानीय  स्तर  पर  उनका

 नियमित  अधिकार  हो  जायेगा  समिति  और  जिला  परिषद  स्तरों  पर  आतंकवादियों  का

 अधिकार  हो  लेकिन  हम  उनसे  कब  तक  डरते  रहेंगे  ?  यही  समस्या  अब  मैंने  अपनी  राय
 बदल  ली  है

 .  पहले  मैंने  भी  सोचा  कि  हससे  अतंक्रवादियों  को  एक  आधार  मिल  जावेगा  ।  लेकिन  हम
 इसे  कब  तक  नजरअन्दाज  ऊरेंगे  ?  अब  यह  समय  है  कि  इनसे  डरना  महीं  हमें  तुरन्त  हो  चुना
 कराने  जीत  चाहे  किसी  को  भी  हो  ।  लेकिन  वे  लोय  ऐस्ती  स्थिति  में  नहीं  होने  बाहिएं  जिससे
 कि  वे  फह  सके  कि  वे  सरकार  को  निष्क्रिय  बना  रहे  वे  पंचायत  चुनाव  नहीं  होने  दे  रहे  हमें
 स्पष्ट  रूर  से  इस  चुनौती  का  मुकाबला  करना  चाहिए  |

 क्षी  राम  प्यारे  पनिका  :  उपाध्यक्ष  मैं  पिछले  कई  दिनों  से  पक्ष  बोर  विपक्ष  दोनों  के

 भःषण  बड़े  ध्यान  से  सुन  रहा  था  ।

 मान्यव  राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण  से  हमें  बड़ी  प्रसभ्नता  है  कि  उन्होंने  देश  के  उन  महत्थ-«

 पूर्ण  मुद्दों  को  छुआ  जिन  मुद्दों  के  द्वारा  हमारे  देश  का  विकास  हुआ  देश  को  प्रतिष्ठा  बढ़ी  है  भौर

 देश  के  गरीबों  का  उत्थान  हो  रहा  शुद्  में  ही  उन्होंने  जो  देश  के  निर्माण  की  आधारशिला  रखने

 वाले  स्त्र्गीय  पण्डित  नेहरु  फी  चर्चा  की  वह  बहुत  समीक्षोन  है  क्योंकि  यह  नेहरु  जर्म  शती  वर्ष  |

 उसके  बाद  लगातार  श्रीमती  गांधी  और  उनके  बताये  गये  रास्तों  का  जिक्र  किया  है  तो  यह  स्वाभाविक

 हैं  कि  यह  सदन  उतका  धस्यवाद  करे  ।

 मैं  बहुत  पुरजोर  छाबरों  में  श्री  वी०  एन०  गाड़गिल  द्वारा  रशे  गये  धम्यवाद  प्रस्ताव  जिहका

 दूसरे  साथियों  ने  समर्थन  किया  समर्थन  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  अब  मध्याहन  भोजन  के  लिए  2  बजे  तक  स्थगित  होगी  आप  अपना

 भाषण  मध्याहन  भोजन  के  पश्चात्  जारी  रश्व  सकते  हैं  ।

 1.01  म०  प०

 तत्पदचात्  लोकसभा  मध्याहुन  भोजन  के  लिए  2  बे  म०  प०  तक

 के  लिए  स्थगित  हुई  ।
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 क्ट्रकीत  हे  अमभाषण  पर  घस्पवाढ  प्रस्ताव  27  1989

 no  ्$़ऊ़<->फ>्

 लध्याग्हु  भोजन  के  पश्चात्  लोकसभा  2.06  म०  प०  पर  पुमः

 समवत  हुई  ।

 महीदय  पठासान

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रत्ताव

 -

 थरो  राध्र  प्यारे  पनिका  :  उपाध्यक्ष  मैं  यह  कह  रहा  था  कि  राष्ट्रपति  जी

 ते  अपने  अभिभाषण  में  सरकार  की  मूल  तीतियों  को  निदेशन  के  रूप  में  देश  को  बताया  इसमें  51

 प्रैराप्राफ  इन  5:  पंराश्राफों  में  सारे  विषयों  को  सक्षम  रूप  में  वणित  किया  जब  उन्होंने  अपना
 भभाषण  घ्रूरू  किया  तो  स्वभाविक  अपने  अभिभाषण  में  इस  शताब्दी  व  में  स्वर्गीय  पंडित  जवाहर

 लाल  नेहरु  के  संबंध  जिन्होंने  देश  के  की  अधधारशिला  उनकी  चर्चा  उसी  क॑
 दौरान  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  जी  द्वारा  प्राप्त  उपलब्धियों  की  भी  चर्चा  की  ।  इसलिए  स्वभाविक  है  कि

 हम  उनके  अभिभाषण  के  प्रति  इतज्ञता  प्रकट  करते  हैं  ।

 सबसे  बड़ी  खुशी  को  बात  यह  है  कि  दुनिया  के  जितने  भी  अच्छे
 रिजवं  बेक  और  अपने  देश  के  अथं  स्त्री  ये सब  महसूत्त  करते  हैं  कि  पिछले  चार  वर्षों  में  जिध  प्रकार  से
 हमारे  देश  की  अथं-व्यवस्था  बढ़ी  जिस  तरह  से  उसमें  सुध।र  आया  ऐसा  पहल  कभी  नहीं  हुआ

 उस  स्थिति  में  जब  कि  देश  में  पिछले  वर्षों  में  सुद्धा  और  पिछले  वर्ष  इस  शताब्दी  का  सबसे  बड़ा
 सखा  होने  के  बावजूद  भी  प्रसन्नता  को  बात  है  कि  हमारी  अथंव्यवस्था  3.6  प्रतिद्यत  बढ़ी  य  ही  नहीं
 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  जो  हमने  लक्ष्य  रखे  उन  लक्ष्यों  से  भी  आगे  हम  अथंध्यवस्था  को
 में  सफल  हुए  हैं  ।  यदि  आप  तो  हमारी  उपलब्धता  छृषि  क्षेत्र  ओद्योगिक  क्षेत्र  में  हुई  एक
 ऐसी  कुछझब्रता  आई  जिससे  निश्चित  तोर  से  हम  जो  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  बनाने  जा  रहे  उसमें
 हमारा  उत्साह  बढ़ा  है  भौर  हमें  ताकत  मिली  मैं  यहू  कहना  चाहता  हूं  कि  जिस  तरह  से  हमारी
 सरकार  जिस  तरह  से  प्रधानमंत्री  जी  ने  मोतिटरिंग  की  है  अपनी  अर्थव्यवस्था  वह  उल्लेक्षनीय
 है  ।  आलिरक़ार  क्या  यह  अमूतपूर्व  सफलता  नहीं  पिछले  40  वर्षों  में  भच्छा  समय  भी  रहा
 हमारी  अथंव्यवस्था  इतनी  तेजी  से  नहीं  अगर  आज  जो  सुधार  किए  हैं  तो  यह  स्वाभाविक  है  कि
 जब॒ता  सरकार  के  ढाई  वर्षों  से  थी  तुलता  कर  लें  ।  जहां  वहां  पर  छषि  क्षंत्र  में  5  परसेंट  अधिक
 उत्पादन  घाटा  था  और  बौद्योगिक  क्षेत्र  में  0.41  परसेंट  घटा  आज  यहां  पर  शताब्दी  का  सबसे
 बड़ा  सूला  तो  भोद्योगिक  उत्पादन

 के
 क्षेत्र  में  12  प्रतिशत  बढ़ा  और  ओसत  भी  8  परसेंट  बढ़ा

 कृषि  उत्पादन  को  भी  आप  देखें  तो  उसमें  बहुत  बढ़ोतरी  हुई  आज  हमें  गयव॑  करने  का  मौका  मिला
 है  ओर  मैं  राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण  के  लिए  उनको  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  ।  उल्होंने  सही  चित्र  देश
 के  दुनिया  के  सामने  रखा  आज  मैं  यह  कहता  चाहता  हूं  कि  सूख  ने  हमको  एक  ऐसा
 सबक  दिया  जो  हम  लचीलापन  अपनी  अधंव्यवस्था  में  लाए  उसको  आज  हमें  बर्दाब्त  करने  की
 ताकत  है|  हमने  दुनिया  को  दिश्वा  दिया  है  कि  हमारा  देश  हर  परिस्थिति  का  सामना  कर  सकता
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 8  1910  राष्ट्रपति  क ेअभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्र॑स्तावें
 समन

 आपको  याद  होगा  सुड़ान  में  और  इथोषिया  में  और  अन्य  देशों  में  भी  बहुत  बड़ा  भयंकर  खूला  पड़ा

 लेकिन  हमारे  देश  में  सूख  फी  समस्या  से  मिप्टने  के  लिए  ऐसी  व्यवस्था  की  गई  कि  लोगों  को

 अखे  नहीं  मरने  आप  दूसरे  देक्षों  में  बहां  पर  सूखे  के  कारण  ०हुत  से  लोग  भल  से  मर  गये
 लेकिन  हम  गये  के  साथ  कह  सकते  हैं  कि  हमने  अपने  देश  में  एक  आदमी  भी  भल  से  नहीं  मरने  दिया  ।
 आज  जिस  प्रकार  से  हमारी  सरकार  ने  अधंडयवस्था  को  आगे  बढ़  यु  उसके  लिए  वह  निश्चित  तौर
 पर  बधाई  की  पात्र  है  ओर  हम  राष्ट्रपति  फो  पन््यवाद  देते  हैं  कि  उन्होने  हुपारी  जो  उपलब्धियां

 उसकी

 यही  अगर  हम  विदेश  नीति  को  तो  अन्तर्राष्ट्रीय  जगत  में  हमने  उपलब्धियां  प्राप्त

 की  हैं  ।  हमारे  जो  मलमृत  सिद्धान्त  रहे  हैं  और  विदेश  नीति  जो  पं०  जबाहरलाल  नेहरु  ने  अपनाई

 जिसको  इन्दिरा  जी  ने  आगे  बढ़ाया  था  और  जिसको  राजीव  जी  भागे  बढ़ा  रहे  उसके  कारण

 हमारे  जो  अगल-बगल  के  पड़ोसी  देश  उनमें  जो  कड़्वाहुट  थी  भर  उनको  जो  नाराजगी  हमन
 अपने  व्यवहार  से  उस्तको  ठीक  किया  है  चाहे  वहु  पाकिस्तान  का  मामला  हो  या  किसी  ओर  दूसरे  देश

 का  |  पाकिस्तान  में  नई  सरकार  बनी  राजीव  जी  वहां  गये  थे  ओर  उनके  जाने  से  एक  नया

 बातावरण  बना  है  ओर  34  वर्षों  के  जो  बिगड़े  हुए  सम्बन्ध  उनमें  सुधार  आया  चीन  से  जो

 हमारे  सम्बन्ध  थे  उनमें  हमने  एक  जेस्चर  पेदा  किया  जिससे  उनमें  सुधार  भाया  अफगामिस्तान

 के  मामले  में  भी  ऐसा  हुआ  है  और  श्रीलंका  के  बारे  में  जो  हमने  निणंय  लिए  उनका  सफलतापूर्वक
 क्रियान्वयत  किया  आप  देखें  कि  वहां  नये  तरीके  से  प्रजातांत्रिक  तरीके  लोकत|त्रिक  ढग  से

 सरकार  बन  गई  ये  निश्चित  तोर  पर  हमारी  सरकार  की  उपलब्धियां

 अपने  देश  का  जहां  तक  प्रइन  इन  चार-पांच  वर्षों  र/क्ट्रपति  जी  ने  ठीक  ही  संकेत  दिया

 पूर्वोत्तर  राज्यों  नागालेड  आदि  में  हमने  वातावरण  को  टोक  किया  है  ओर  ये  जो  छोटे

 राज्य  हैं  और  जो  अलग-पलग  पड़  गये  अपने  प्रयासों  से  और  अपनी  नोतियों  से  उनको  देश  की

 मुदय  धारा  में  लाकर  रख  दिया  है  ।  हम  गवं  से  कहू  सकते  हैं  कि  इन  पूर्वोत्तर  राज्यों  में  भाज  कांग्र स
 की  सरकार  है  ।  क्या  यह  कम  उपलब्धि  है  ?  इसी  तरह  से  जितनी  भी  अलगाववादोी  ताकतें  जो  कि

 यह  प्रयास  कर  रही  थी  कि  देश  टूट  हमने  पिछले  घार-पांच  वर्षों  में  उनके  प्रयास  को  विफल  किया

 2  और  वहां  की  जो  समस्थाएं  उनका  निराकरण  किया  चाहे  असम  का  मामला  भाहे

 तागालैंड  का  मामला  चाहे  मिजोरन  का  और  चाहे  काइमीर  के  कुछ  हिस्सों  का  मामला

 हमने  उतको  हल  करने  का  प्रयास  किया  है  ।

 अम्तर  ष्ट्रीय  जगत  में  सम्बन्धों  को  प्रगाढ़  बताने  के  लिए  न  केवल  प्रधानमंत्री  जी  ने  बल्कि  हमारे

 राष्ट्रपति  जी  ने  दर्जनों  देशों  का  दौरा  किया  है  और  दजनों  देशों  के  नेताओं  के  साथ  विचारों  का

 आदान-प्रदान  किया  है  ओर  हमारे  आपसी  तालूक्ात  बढ़ें  हैं  मौर  व्यापार  ओर  व्यवसाय  भी  बढ़ा  है  ।

 यह  बहुत  दही  लुशी  की  बात  है  कि  इस  अशभ्रत्याशित  सूल्ष  में  पिछले  दो  बर्षों  मे  हमारा  निर्यात

 बढ़ा  है  ।  निर्यात  पिछते  वर्ष  25  प्रतिशत  बढ़ा  इस  तरह  से  :0  प्रतिशत  निर्यात  बढ़ा  हमारे  देश

 का  नेता  और  हम।रे  देश  की  सरकार  इस  बात  के  लिए  चिन्तित  है  कि  निर्यात  ज्यादा  न  होने  को  वजह

 से  जो  हमको  तकलीफ  हो  रही  उसको  दूर  करें  |  हमने  ओद्योगिक  क्षेत्र  में  अपनी  नीतियों  का
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 राम  ध्यारे  पनिका  ]

 सरलीकरण  किया  और  हमने  कृषि  उत्पादन  बढ़ाया  और  इसमें  हमने  सफलता  प्राप्त  की  इसमें  कोई

 छाक  नहीं  है  ।  कुछ  लोग  अभी  भी  कहते  हैं  कि  हमारे  देश  की  अर्थव्यवस्था  खराब  मैं  आपको  बताना

 जाहता  हैँ  कि  जिन  मुद्दों  जिन  क्षेत्रों  में  हमारी  कुछ  कमजोरियां  उसके  लिए  हमारी  सरकार  ओर

 हमारे  देश  का  नेता  बड़ा  जिन्तित  बलेंस  आफ  पेनेन्ट  का  जो  मसला  उसके  लिए  हम  चिश्तित  हैं
 और  ज्यादा  निर्यात  करके  हमने  सुस्तुलन  बनाने  का  प्रयास  किया  है  और  बनगातार  प्रयास  किए  जा  रहे

 सूखे  के  कारण  उन्नतशील  देशो  में  जो  इन्फ्लेशन  बढ़ा  उसको  रोकने  में  थै  उतने  सफल  नहीं  हुए
 जितना  हमारा  देश  सफल  हुआ

 भापको  याद  होगा  कि  इसी  सदन  में  ओर  सदन  के  बाहर  देश  के  प्रधानमंत्री

 पिछले  साल  जब  देश  में  भयंकर  सूले  की  स्थिति  थी  तो  यह  कहा  था  कि  हमारो  सरकार  का  प्रयास

 कि  महंगाई  को  दो  अकों  के  अंदर  लाया  जाएगा  ।  मुर्के  खुशी  होती  है  कि  पिछले  वर्ष  तमाम

 सरकारी  प्रयासों  के  कारण  महंगाई  दो  अकों  से  नहीं  बढ़ने  दी  यह  बात  सही  है  कि  पिछले  कुछ
 महीनों  में  यह  बढ़ी  है  !  हमारा  इतना  बड़ा  देश  है  ।  इसमें  कुछ  ऐसे  भी  कारण  हो  सकते  हैँ  कुछ
 महंगाई  बढ़  सकती  लेकिन  हमने  अपने  देश  में  इन्फ्लेशन  को  कया  कट्रोल  किया  ?  आज

 के  लोग  अआध्चयंचवि-त  हैं  कि  भारतवर्ष  जैसे  देश  ने  जो  कि  एक  डवलपथिथ  इकोनोमी  वाला  देश  है  कंसे

 बढ़ती  हुई  महंगाई  को  कंट्रोल  किया  है  ।

 मैं  आपसे  कहना  चाहता  हूं  कि  राष्ट्रपति  जी  ने  अपने  श्वभ्विभाषण  में  निश्चित  तौर  पर

 उन  मल  बातों  को  कहा  है  जो  देश  में  मौजूद  उन्होंने  यह्  भी  कहा  है  कि  हमारे  मल  लक्ष्य  क्या  हैं
 और  हम  अपनी  अर्थव्यवस्था  में  कंसे  सुध।र  ला  रहे  एक  तरफ  हम  भागे  देखकर  आगे  बढ़  रहे  हैँ
 ओर  दूसरी  तरफ  हमारा  है  कि  हमारे  यहां  जो  सामाजिक  विषमता  है  वहु  कम  से  कम  होती

 हमने  चार  सालों  में  अपने  देश  से  गरीबी  उन्मूलन  के  लिए  करोड़ों  रुपये  व्यय  किये  हो  सकता

 है  इसमें  कुछ  क्ियां  या  ख्ाभियां  रही  समय-समय  पर  सदन  के  राभी  सदस्यों  ने  उन  कमियों
 ओऔर  खाभियों  की  ओर  सदन  का  ध्यान  दिलाया  मुर्क  खुशी  है  कि  हमारे  गरीबी  उन्मूलन  के
 कायंक्रमों  स ेदेश  की  जनता  को  बहुत  लाभ  पहुंचा  इस  सदन  ओर  देश  को  यह  जानकर  खशी  होगी
 कि  हमने  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्य  को  चार  सालों  में  पूरा  कर  लिया  है  ओर  हम  सातवों
 पंचवर्षीय  योजना  में  और  आगे  बढ़  कर  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  जा  रहे  है  ।

 देश  में  जो  सामाजिक  विषमता  है  उसके  लिए  हम  ऐसा  नहीं  कहते  कि  हमने  उसको  एकदम  दूर
 कर  दिया  ।  लेकिन  हमारी  परिकल्प्ता  और  हमारा  संकल्प  है  कि  हम  इसको  दूर  करने  की
 लड़ाई  पूरे  तोर  पर  लड़ने  जा  रहे

 मान्यवर  आप  देखें  कि  किस  तरह  से  हम  उन  तमाम  कमजोरियों  को  जो  कि  देश  में  हैं  करने
 में  लगे  हुए  लेकिन  देश  में  कुछ  विघटनकारी  प्रव॒त्तियां  प्रधानमंत्री  जी  ने  कोई  बुरा  नहीं  कहा
 यदि  उनका  ध्यान  दिलाने  पर  यह  कहा  कि  ये  विरोधी  दल  के  कुछ  लोग  टेरीरिस्ट्स

 का  समर्थन  करते
 हैं  ।  क्या  यह  बाल  सही  नहीं  है  कि  अपर  हाऊस  के  एक  सम्मानोीय  सदस्य  जो  कि  जनता  दल  के  एक
 बहुत  ऊ  चे  नेता  हैं  ने  खालिस्तान  जैसे  प्रस्ताव  के  समन  में  बात  कही  उसकी  मदद  में  बात  कही
 थी  ।  यदि  देश  का  प्रधानमंत्री  इस  देश  की  जनता  को  सही  तथ्य  बताता  है  तो  क्या  गलती  करता  है  ।

 भाज  विरोधी दल
 की  क्या  नीति  हो  गई  उनके  पास  कोई  मुद्दा  नहीं  उनके
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 पास  कोई  कार्यक्रम  नहीं  पिछले  चार-पाँच  वर्षों  स ेसरकार  को  बदनाम  करने  का  ही  कार्य  क्रम
 चलाना  चाहते  हैं  ।  पिछले  चार  सालों  के  प्रधानमंत्री  के  कार्य  इतिहास  में  स्वर्णाक्षरों  में  लिख
 जब  श्री  राजीव  गांधी  प्रधानमंत्री  बने  थे  तो  कुछ  लोग  बाहते  थे  कि  उनको  कोई  अनुभव  नहीं  उन्होंने
 दुनिया  को  दिखा  दिया  कि  उनके  नेतृत्व  में  देशा  ने  क्या-क्या  उपलब्धियां  राष्ट्रीय  स्तर  पर  और  अन्त

 राष्ट्रीय  स्तर  पर  हासिल  की  हैं  ।  चाहे  देश  में  से विधमता  हटाने  की  बात  चाहे  और  कोई  क्षेत्र  हो
 वह  सारे  कार्य  उनके  स्वर्णाशरों  में  लिखे  जाएंगे  ।  हमने  पिछले  थार  वर्षों  में  इन  विरोधी  दलों  को  भी

 इनके  कोई  सिद्धान्त  नहीं  कोई  उसूल  नहीं  ये  लोग  जातीयता  और
 क्षेत्रीयता  वाली  पार्टिपों  का  गठन  करके  राष्ट्रीय  मोर्चा  बनाने  की  बात  १रते  एक  तरफ  आंध्र  प्रदेश
 में  हुलग  देशम  पार्टी  दूसरी  तरफ  कम्युनिस्ट  और  दूसरी  पार्टियां  हैं  उनका  ये  पिछने  पांच  सालों  से
 राष्ट्रीय  मोर्चा  बनाने  जा  रहे  हैं  ।  मैं  बधाई  देता  हूं  अअने  नेता  को  कि  उन्होंने  यह  कहा  कि  आप

 राष्ट्रीय  बिकल्प  को  बात  करते  हैं  तो  हम  इसका  स्वागत  करते  हैं  । लेकिन  यह  किस  आधार  पर  बने  ?

 इन  थोड़े  ही  दिनों  में  आज  जो  स्थिति  इन  विरोधी  दलों  की  है  उससे  यह  पता  चलता  है  कि  इनके
 सामने  कोई  मुहा  नहीं  इनके  सामने  कोई  कार्यक्रम  नहीं  दतके  स।मते  एक  ही  कःयंक्रम  उस
 सरकार  को  जिसने  इतनी  दिक्कतों  और  कठिताहयों  से  पार  विफ।स  की  गति  को  धीमा

 किए  देश  को  आगे  बढ़ाया  है  ।

 उपाध्यक्ष  इस  अभिभाषण  में  5।  पंरे  हैं  मौर  इनके  अन्दर  सरकार  की  सारी  नीतियां
 निहित  यह  एक  संकेत  मात्र  होता  इसके  पहले  इप-नामिक  सर्वे  भी मिफल  इसके  बाद
 बजट  पर  भी  विस्तार  से  बात  लेवि.ग  राष्ट्रीय  स्थिति  का  इसमें  विवेबन  किया  गया  कहीं  प  ५
 कमियाँ  रह  गई  हैं  तो  उन  कमियों  को  भी  छिपाया  नहीं  गया  बंलेंत  भाफ  पेमेंट  की  कठिनाई  है  तो
 उसके  बारे  में  भी  कह  दिया  गया  आयात-निर्यात  में  अश्ंतुलन  इसका  संझूत  भी  इसमे  दिया  गया

 कहीं  कछ  छिपाया  नहीं  गया

 उपाध्यक्ष  यहू  एक  राष्ट्रीय  अपमान  है  कि  अब  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  चर्चा  चल

 रहो  हो  तो  सदस्य  बाहर  भले  कोई  ऐसी  बात  नहीं  प्रधानमंत्री  जी  ने  बाद  में  सुधार  भी
 लिया  था  |

 अन्त  में  मैं  इस  घन्यवाद  प्रस्ताव  का  पुरजोर  छाबदों  में  समधेन  करता

 ]
 थी  पी०  कुलनटईबेल  :  महोदय  हम  2:  फरवरी  1989  को  संसद  के  दोनों

 सदतों  को  सम्बोधित  करने  के  लिए  भारत  के  राष्ट्रपति  के  अभारो  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  इस
 देश  में  गरीबी  तथा  आतंकवाद  दूर  करने  के  लिए  कोई  महत्वपूर्ण  योजनाएं  महीं  लाई  गई  है  ।  राष्ट्रपति
 द्वारा  दिये  गये  अभिभाषण  के  पृथ्ठ  2  पर  उन्होंने  कहा  सीधा  प्रहार  गरीबी  पर  हैं  का  जहां
 तक  गरीबी  दूर  करने  के  कारयक्रमों  का  सम्बन्ध  हमारे  एकीकृत  ग्रामीण  विकार  कार्यक्रम  राष्ट्री व
 प्रामोीण  रोजगार  कार्यक्रम  और  अस्प  कार्यक्रम  लेकिन  स्वतम्ज्ता  के  40  वर्षों  पत्चात  हम इग  देश

 |  गरीबी  दर  करने  में  असमर्थ  रहे  गरीबी  दर  करने  के  लिए  सरकार  के  पास  कौन  से  ठोस  कार्यक्रम

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  उन  कार्य  कर्मों  का  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  ।

 वष्ठ  3  पर  एक  अन्य  महध्वपूर्ण  बात  यह  कह्ी  गई  वास्तव  में  आतंकवाद  को  दूर
 करने  के  लिए  कुत-संकल्प  1985  से  मैंने  भारत  के  राष्ट्रपति  द्वारा  दिये  गये  प्रत्येक  अभिभाषण

 231



 राष्ट्र पति  के अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  27  1989
 _  —  =  -- TTT  जग

 पी०  कुलनदईवेल्  ]

 को  पढ़ा  इस  अभिभाषण  में  इस  देश  में  आतंकवाद  को  दूर  करने  के  बारै  मैं  कहा  गया  है  ।

 पछले  चार  वर्षों  से सरकार  आतंवाद  को  दर  करने  में  अप्तमर्थ  रही  आतंकवाद  से  बढ़ता  जा

 रहा  है  ।  हम  गरीबी  ओर  आतंकवाद  जैसी  बातों  के  लिए  सम्मबद्ध  निर्धारित  कार्यक्रम  बनने  चाहि

 हमें  इन  बातों  को  समयबद्ध  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  समाप्त  करना  क्या  आपके  पास  इस  देश  से

 गरीबी  हटाने  के  लिए  कोई  टोध  प्रस्ताव  यहां  तक  इस  देश  की  गरीबी  का  सम्बन्ध  है  बी  रेलासे

 नीचे  रह  रहे  लोगों  की  संरुया  मैं  निरन्तर  वढ्धि  हो  रही  हैं  एकीक॒त  ग्रामीण  विक्रास  कार्यक्रम  और  राष्ट्रीय

 ग्रामोण  रोजगार  कार्यक्रम  सबमें  गरीब  लोगों  के लिए  सहायक  सिद्ध  नहीं  हो  रही  मैं  यह  जामना

 चाहता  हूं  कि  क्या  इन  कार्यक्रमों  का  लाभ  गरीबी  रेशा  से  नीचे  रह  रहे  लोगों  तक  पहुंच  रह

 हालांकि  हमारे  पास  ए  में  आंकड़े  उपलब्ध  हैं  कि  लाखों-करोड़ों  लोगों  की  सहायता  की  जा  २  ही

 किन््त  गरीबी  रेखा  के  नीचे  रह  रहे  लोगों  की  सहायता  करने  के  बावजूद  भी  उनकी  संख्या  में  वृद्धि  हो

 रही  है  रहा  ऐसी  प्रवति  हमेशा  रही

 दो  या  तीत  अन्य  महत्वपूर्ण  बातों  का  भी  उल्लेख  किया  गया  मतदान  की  आयु  को  घटाने  के

 सम्बन्ध  में  संसद  में  प्रस्तुत  किए  गए  विधेयक  का  मैं  स्वागत  करता  तमिलनाडु  में  यह  कार्य  बहुत

 पहले  मुख्यमन्त्री  स्वर्गीय  श्री  एम०  जी०  आर०  के  शासन  काल,--वर्ष  हो  गया

 हमने  के  चनायों  के  लिए  आयु  सीमा  कम  कर  दी  |  हालांकि  मतदादकी  आयु  को  21

 वर्ष  से  घटाकर  [8  वर्ष  करने  के  लिए  सरकार  में  पहल  की  यह  स्वागत  योग्य  कदम  इससे  इस
 देश  फे  नवयुवकों  की  आकांक्षाएਂ  पूरी  देश  में  नवयुवकों  की  भागीदारी  अवश्य  होनी  चाहिए  ।
 वास्तव  में  मतदान  की  आयु  घटाकर  नवयुदकों  की  आर्काक्षाएं  पूरो  की  जा  रही  हैं

 दसरा  स्वागत  योग्य  कदम  हमारे  प्रधान  मन्त्री  श्री  राजीव  गांधी  द्वारा  अप  न  काल  में

 चनाव  सुधार  विधेयक  लाया  ज,ना

 सथश्ले  और  बाढ़  की  स्थिति  का  हर  वर्ष  सामना  करता  पड़ता  कया  केरद्रीय  सरकार ने  इश्
 संबंध  में  कोई  स्थायी  घनराशि  की  व्यवस्था  की  है  ?  हमें  बार-बार  सूखे  ओर  बाढ़  का  सामना  करना
 पड़ता  इन  दोनों  प्राकृतिक  विपदाओं  से  लोग  कष्ट  भोग  रहे  हैं  भोर  सम्पति  का  नुकसान  होता  है

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  सूखे  और  ब/ढ़  के  लिए  किसी  ठोस  प्रस्ताव  की  बात  नहीं  कही  गई  है  ओर
 इनके  लिए  किसी  स्थायी  धघनराधि  की  भीव्यवस्था  नहीं  की  गई

 जहां  तक  किसानों  का  सम्बन्ध  है  कृषि  उत्पादों  के  लिए  कोई  निर्दियत  कीमतें  ठय  नहीं  की  गई
 हैं  ।  कषि  उत्पादों  को  मंडी  से  बाहर  भी  बेचा  जा  सकता  फिर  भी  किसान  उत्पदन  लागत  के

 अनुसार  अपने  उत्पादों  को  उचित  कीमत  प्राप्त  करने  में  अ€  मर्थ  रहते  हैं  ।  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  मामला
 है  क्योंकि  हम  कषि  पर  ही  तिभंर  रहते  किसान  दिन-भर  कठिन  परिश्रम  करते  हैं  +  न्तु
 उन्हें  उनके  उत्वादों  का  उचित  मुल्य  नहीं  मिलता  ।  इस  सम्बन्ध  में  कोई  उल्लेख  किया  गया  है  कि  बेंकों

 को  तक  ऋण  देने  के  लिए  कहा  गया  किस्तु  जिन  लोगों  के  पास  दस  से  पन्द्रह  एकड़
 मूमि  है  ओर  जो  अयनी  मधि  पर  गन्ना  तथा  धान  उमाते  हैं  उन्हें  10,000/-87%  ऋण  देने  का  क्या
 लाभ  मु्े  मालूम  है  कि  गन्ने  को  प्रति  एकड़  उत्पादन  लागत  8000  से  9000  रुपये  कितु
 आप  कैवल  19,000/-8  ये  हीदे  रहे  यदि  मेरे  पाथ  दत  एकड़  मूमि  है  तो  कम  से  कम  प्रापको  एक
 लाख  रुपये  चाहिए  ।  ऐसा  सम्भव  क्यों  नहीं  हो  सकता  ?  इस  वात  का  उल्लेख  किया  गण  है  कि  किसानों
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 है  1910  शब्ट्रपति  के अभिभाषण  पर  धत्यवाद  प्रस्ताव

 को  केवल  तक  ऋण  लेने  की  अनुमति  इसलिए  ऋण  के  सम्बन्ध  में  यह  राधि
 से  बढ़ाकर  एक  लाख  रुपये  की  जानी

 ऋण  ग्रस्तता  के कारण  अधिकांश  किसान  अपनी  फसलें  उगाने  में  मसमर्थ  उनके  ऋण  माफ

 किए  जाने  इत  ऋणों  को  माफ  किए  जाने  के  सम्बन्ध  इसमें  क्या  ठोस  प्रस्ताव  हैं  ?  हमारे

 पड़ौसी  हरियाणा  के  मुरूपमन्त्री  श्री  देबी  लाल  ने  कर्ज  माफ  करने  में  पहल  की  आप  ऐसा
 क्यों  नहीं  कर  सकते  ?  आपको  किसान  समुदाय  के  लिए  एंसा  करना  चाहिए  जोकि  हमारे  देश  की  रीढ़
 है  ।  क्या  हम  किसान  समुदाय  की  सहायता  कर  रहे  हैं  ?  नहीं  हम  उनकी  बिलकुल  सहायता  नहीं  कर  रहे

 इसलिए  मैं  सरकार  से  यह  अनुरोध  करता  हूँ  कि  कर्ज  माफ  करके  किसानों  की  सहायत

 बेरोजगारी  की  बात  करे  तो  लाखों  शिक्षित  लोग  बे  रोजगार  इस  अभिभाषण  में  बे  रोजगारी

 उन्मूलन  के  लिए  भी  कोई  ठोस  प्रस्ताव  नहीं  आपने  यह  नहीं  कहा  कि  शिक्षित  तथा  अशधिक्षित

 लोगों  के  लिए  कितनी  नौकरियों  के  अवसर  पैदा  किये  हैं  खाद्य  प्रसाकरण  उद्योगों  के  शुरू  किये  जाने  के

 बावजूद  भी  सरकार  ने  किसानों  के  लिए  कोई  निश्चित  मूल्य  निर्धारित  नहीं  किए  है  जबकि  अध्य  सभी

 वस्तुओं  की  भांति  उत्पादन  लागत  ओर  आदानों  की  लागत  में  भारी  बद्धि  हो  रही  अपने  एक  नई

 बीज  नीति  तेपार  की  बीज  नीति  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  यह  मीति  केबल  कागजों

 में  हो  इस  नीति  की  घोषणा  करने  इसके  कार्याल्वयन  के  बीच  भारी  अन्तर  यह  अम्तर  हमेशा  से

 रहता  आया  अपने  कार्यक्रमों  को  क्रिर्यान्वियत  करने
 के  लिए  आपको  टोस  कदम  उठारे

 यश्षपि  अपने  उह्द  ह्यों  को  प्राप्त  करने  क ेलिए  आप  हर-दिन  किसो  तन  किसी  नोति  की  घोषणा  करते  हैं

 तथापि  इन  नीतियों  को  लाग्  नहीं  किया  जा

 अर्थव्यवस्था  के  लिए  दो  बातें  बहुत  महत्वपूर्ण  होतो  एक  मूल्य  है  और  दूसरी  मुगतान  दोष

 मूल्य  में  प्रतिदिन  बद्धि  हो  रही  है  और  आप  उन्हें  रोकने  में  असमर्थ  रहे  अरवदयक  वस्तुओं  की

 की  मरते  बिना  किसी  रोक-टोक  के  बड़  रही  है  |  मुगतान  होष  के  सम्बन्ध  में  हम  जानते  हैं  कि  हमने  अन्य

 देशों  से कितना  घन  उधार  लिया  है  ।  हमने  हजारों-लाखों  करोड़  रुपया  उधार  लिया  हुआ  है  ।

 भगतान  शेष  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  बहुत  ही  नाजुक  है  ।

 आंकष्टों  के  अनुमार  लाखों  किसानों  और  खेती  हर  मजदूरों  को  एकीकत  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम

 और  राष्ट्रीय  प्रामीण  रोजगार  कार्यक्रम  के  अतगंत  लाभ  पहुंचाया  जा  रहा  कितु  यह  केवल  कागजी

 कारंवाई  लाभ  कुछ  गिने-चुने  लोगों  तक  ही  पहुंचता  है  न  कि  सभी  लोगों  को  सरकार  द्वारा  इन

 कार्यक्रमों  और  इनके  क्रियन्वियन  की  समीक्षा  किए  जाने  की  आवश्यकता  है  |

 राष्ट्रपति  के  अमिभाषण  मैं  राष्ट्रीय  आवास  नीति  का
 उल्लेल

 किया  गया  है  इस

 पर  अभी  तक  लोकसभा  में  चर्चा  नहीं  की  गई  वास्तव  में  इस  पर  केवल  राज्य  में  चर्चा  को  गई

 के  लोक  सभा  ने  स्वीकार  नहीं  किया  अपने  इसका  उल्सेश  इस  प्रकार  किया  जंसे  कि

 इसे  संसद  ने  पारित  कर  दिया  ऐसी  बात  नहीं  केवल  राज्य  सभा  ने  ही  इसे  स््वी
 कार

 किया  है

 टसरे  लोक  ने  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  राष्ट्रपति  के  भ्रभिभाषण  में  राष्ट्रीय

 स  तींति  का  उल्लेख  किया  जाना  गलत  मैं  प्रधान  मंत्री  से  इस  पेराग्राफ  को  निकालने  या  इसमें

 गेधन  किए  जाने  का  अनुरोध  करता  हूँ  ।

 नीति
 इसे  अ्रभी  त

 गा
 |  कल

 कै
 श

 उपयुक्त  संशो

 इसके  बाद  राष्ट्रीय  शिक्षा  प्रणाली  को  बात  को  लीजिए  |  आपने  यह  कहा  कि  अभी  तक  256

 नवोदय  विद्यासय  छोले  जा  चुर्क  है  ।  पिछले  ब्षों  से  आप  केवत  इतने  ही  विद्यालय  झ्लोल  सके  ओर
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 सस्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  अध्यवाद  प्रस्ताव  27  1989
 gp  «नमन  «मत  भर  सनम  हनन  नमन  पाक  नमन  «छान  पक  नमन  कान

 पी०  कुलनदईबेल  ]

 विद्यालयों  के  बारे  में  क्या  हुआ  ?  आप  अब  त्रिभाषा  फामू'ला  अपना  रहे  है  भर  अधिकांश  राज्यों ने
 इसका  विरोध  किया  तमिलनाडु  हमारे  स्वर्गीय  मुख्य  मन्त्री  और  अन्ना  द्रविड़  आन्दोलन  के  संस्थापक
 का  द्विमाषो  फाम ला  अपना  रहा  जब  तक  द्विभाषी-फामू'ला  लागू  नहीं  होगा  तब  तक  हम  इस  शिक्षा
 नीति  को  स्वीकार  नहीं  मैं  प्रधान  मन्त्री  से  यह  आश्वासन  देने  का  अनुरोध  करता  हु  कि  जब
 तक  गर-हिन्दो  भाषी  क्षेत्र  ऐसा  नहीं  चाहते  तब  तक  उन  पर  हिंदी  नहीं  लादी  जाएगी  ।  यह  आधवासन
 संविधानिक  रूप  से  दिया  जाना  चाहिए  और  इसके  लिए  संविधान  में  भी  संशोधन  किया  जाना

 आपने  पृष्ठ  संर्या  11  पर  आठवीं  योजना  की  तेयार  का  उल्लेक्ष  किया  ओर  यह  कहा  कि
 पोजना  जिला  स्तर  से  शुरू  करके  ऊपर  तक  लाया  जाएगा  ।  यहां  तक  कि  प्रधान  मन््त्री  भी  जिला  स्तर
 की  योजना  के  आरे  में  ही  जोर  दे  रहे  मैं  उनसे  यहू  अनुरोध  क  ता  हुं  कि  हमारी  योजना  जिला  स्तर

 की  बजाए  ग्राम  स्तर  से  शुरू  करके  ऊपर  की  और  लायी  जानी  चाहिए  यह  गरीब  किसानों  और  सबसे
 गरीब  लोगों  के  लिए  सहायक  सिद्ध  होगी  ।  मैं  माननीय  प्रधान  मन्त्री  से  देश  को  समृद्ध  बनाने  के  लिए
 तस्काल  और  तेजी  से  कार्य  करने  का  अनुरोध  करता

 राष्ट्रीय  के अभिभाषण  में  भारत-श्रीलंका  समझौते  का  भी  उल्लेख  किया  गया  मैं  माननीय
 प्रधान  मम्त्री  फा  हस  सम्बन्ध  में  आभारी  हूं  कि  उन्होंने  श्री  लंका  के  उत्तर-पूर्वी  प्रदेशों  में  तमिलों  की
 समस्याओं  को  हल  करने  के  लिए  भारत  और  श्रीलंका  के  बोच  29  जलाई  1987  को  यह  समझौता

 वहां  चुनाव  हुए  और  एक  नए  मुख्य  मंत्री  ने  कार्य  भार  संभाल  लिया  |  संसदीय  चनाब  भी  हो
 जके  किन्तु  इसके  साथ  ही  सात  वर्ष  की  अवधि  बीत  जाने  के  बाबजद  भी  टाइगरस  की  समस्याओं  का
 कोई  समाधान  अभी  तक  नहीं  निकाला  जा  सका  हैਂ  लिबरेशन  के  टाइगरस  बॉफ  तमिल  ईलम  की
 समस्याओं  का  समाधान  नहीं  हुआ  है  |  हर-रोज  के  लोग  मारे  जा  रहे  हैं  और  भारतीय  शांत्ति
 पेता  के  लोग  भी  मारे  जा  रहे  समस्या  जारी  इस  समस्या  का  समाधान  किया  जाना  चाहिए  |
 क्योंकि  इस  बार  प्रधानमन्त्री  द्वारा  पहल  की  गई  थी  उन्हें  ही  इस  समस्या  का  समाधान

 |

 करना
 चाहिए  ओर  तुरन्त  ही  इस  मसले  को  निपटाना  चाहिए  ।

 हु

 ग्रामीण  क्षेत्रों  सें  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  करने  के  बारे  में  कोई  उल्लेख  नहीं  गया
 राष्ट्रपति  महोदय  ने  इस  बारे  में  कोई  उल्लेश्व  नहीं  किया  यह  एक  महत्वपूर्व  बात  क्योंकि  हमारे में  ऐपे  लाखों  गांव  हैं  जितमें  पेपजल  सु  वधा  उपलब्ध  नहीं  इस  समस्या  का  समाधान  तुरन्त  ही

 च्य  S किया  जाना  चाहिए  ।  इस  समस्या  के  समाधान  के  लिए  भारत  सरकार  द्वारा  तुरन्त  ही  यंवाही  की
 जानी

 नीति  की  घोषणा  ओर  उसके  कार्यास्वयन  के  बीच  गम्भीर  खामियां  र  है  गई  आप  बहत  सी
 नोतियों  की  घोषणा  कर  रहे  हैं  परन्तु  मुछप  बात  यह  है  कि  क्या  इन  नीतियों  का  कार्यान्वयन  यन्वियन किया  जा  रहा  है  अथवा  नहीं  ।  आप  नीतियों  का  कार्यान्वयन  उस  गति  से  नहीं  कर  रहे  है  ।  जस  गति  से आप  उनको  घोषणा  कर  रहे  मैं  भारत  सरकार  और  प्रघानमन्त्री  महोदय  से  यह  अ  रोध  करता  हूं कि  वे  लोगों  की  आकांक्ष  ओ  को  पूरा  करने  के  बारे  में  कुछ  कायवाही  जब  उन्होंने  भारत  के प्रधानमन्त्री  का  दायित्व  संभाला  था  तो  प्रत्येक  व्यक्ति  ने  यह  सोचा  था  कि प्रध  पा  भावा  था  कही

 लोड
 |  एक  नौजवान  और गतिशील  प्रधानमन्त्री  हैं  जो  थोड़े  से  समय  में  हो  लोगों  को  सभी  आरा  को  पूरा  कर  देगें ॥  |

 परन्तु  उन  आकांक्षाओं  को  पूरा  नहीं  किया  जा  रहा  आपको  गांव  के  स्तर  तब  जाकर  गरीब  लोगों
 की  सहायता  करनी  चाहिए  केवल  तभी  समस्या  का  समाधान  किया  जा  सक  ता

 ४
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 कांग्रेस  दल  के  बारे  में  मैं  वह  चाहूंगा  कि  हमारे  प्रधान  मम्त्रो  महोदय  कांग्रेस  दल  के
 अध्यक्ष  मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  क्ांग्रंस  दल  एक  महान  दल  है  परन्तु  कांयस  दक्ष  को  एक
 क्षेत्रीय  दल  के  रूप  में  सामने  नहीं  आना  चाहिए  ।  कांग्रेस  दल  में  आन्तरिक  लड़ाई  जारी  भाप  इस
 समस्या  का  समाघान  क्यों  नहीं  करते  ?

 झी  विपित  पाख  दास  :  आपको  हस  बारे  में  क्यों  बितत  हैं  ?

 हरी  पों०  क्लमदईवल  :  जी  मैं  इस  समस्या  से  चितत  हूं  क्योंकि  उन्होंने  प्रधान  मन्त्री
 ओर  दल  के  अध्यक्ष  के  रूप  में  निदिबित  रूप  से  एक  मित्र  अथवा  शुभ  बिन्तक  के  तोर  पर  पदका  बार

 तमिलनाड़  का  दोरा  किया  परन्तु  दल  को  मजबत  बनाने  के  लिए  जब  आप  घन  अथवा  पदका

 दुरुपयोग  कर  रहे  हैं  तो  मुझ  इस  बारे  में  चिन्ता  एक  सामान्य  व्यक्ति  की  हैसियत  से  भुझे  इस  पर
 आपत्ति  प्रधान  मन्त्री  महोदय  ने  ऐसा  किया  परम्तु  तमिलनाडु  में  कांग्रेस  की  क्या  स्थिति  है  ?
 ह्राप  तमिलनाडु  में  कामराज  शासन  की  स्थापता  करना  चाहते  थे  । जिस  समय  मतदान  आयु  को

 कम  करने  के  बारे  में  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  था  उस  समय  मैंने  यहां  भाषण  दिया  और  प्रधान  मन्त्र

 महोदय  को  यह  बताया  था  कि  केवल  इस  शताब्दी  में  ही  नहीं  भपितु  अगली  दताददो  में  भी  कांग्रेस  दल

 तमिलनाड  में  शासक  दल  नहीं  बन  सकता  ।  अब  तमिलनाडु  में  कांग्रेस  दल  की  क्या  स्थिति
 झब  कांग्रेस  दल  वहां  तीसरे  स्थान  पर

 क्रो  ए०  चाल्स  :  हमने  बहां  26  प्रतिशत  मत  प्राप्स  किये

 क्रो  पो०  कलमदईबेल  :  परन्तु  आप  तीप्तरे  स्थान  पर  प्रधान  मन्त्री  द्वारा  कई  बार
 तमिलनाड़  का  दोरा  किये  जाने  और  वहां  कई  बार  अन  समूह  को  सम्बोधित  किये  जाने  के  बावजद
 द्ल  की  ब्या  स्थिति  रही  ।  कांग्र  स  उम्मीदवारों  की जमानत  जब्त  हो  गई  ।  आप  इसके  लिए  क्या  कह
 सकते  अब  तमिलनाड़  में  कांप्र  स  की  यह  स्थिति

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  संतोष  मोहन  :  वहां  आपके  दल  को  स्थिति  कंश्ली

 थी  पो०  कूलमवई  :  मेरे  दल  की  स्थिति  बहुत  मजबूत  हमारा  दल  वहां  प्रमुख  क्टोकी
 दस  है  और  हमने  लगभग  50  लाल  मत  प्राप्त  किसे  थे  जबकि  आपमे  लगभग  40  लाख  मत  हो  प्राप्त
 किये  ये  ।  आपकी  स्थिति  तीसरी  मैं  प्रधान  मन्त्री  अथवा  इस  सरकार  पर  दोष  नहीं  लगा  रहा  हूं
 अवितु  मैं  उन  लोगों  पर  दोष  लगा  रहा  हूं  जो  प्रधान  मम्त्री  महोदय  के  इंदं-गियं  हैं  भोर  थो  उन्हे
 प्रमराह  कर  रहे  मैं  यहां  बात  कहना  चाहूंगा  |  मैं  कई  बार  यह  बता  चुका  हूं  कि  जब  तक  किसी  अभय
 दल  के  साथ  सन्धि  नहीं  की  जाती  है  तब  तक  आप  तमिलनाडु  में  सत्ता  में  नहीं  भा  सकते  क्या  मध्य
 प्रदेश  गुजरात  अथवा  राजस्थान  में  यह  बात  श्रतिबिम्बित  नहीं  हुई  कृपया  इस  बारे  में  विचार
 कीजिये  ।  कांग्रेस  दल  एक  बहुत  बड़ा  दल  आपने  इस  देश  की  स्वतन्त्रता  की  लड़ाई  लड़ी  इसके
 साथ  ही  मैं  आपको  यह  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  कि  यदि  यह  आम्तरिक  लड़ाई  जारी  रही  तो  आप  कहीं
 केन  रहेंमे  ।  जहां  तक  अन्य  दलों  जनता  दल  गौर  नेशनल  फ्रल्ट  का  सम्बन्ध  है  व ेदल  अब  उलझन  और
 अव्यवस्या  की  स्थिति  में  मैं  मली  प्रकार  यह  जानता  हूं  कि  कांग्र  स  का  कोई  विकल्प  नहीं  है  ।  ब्रन्तु
 यदि  काँग्र  स  में  यह  आन्तरिक  लड़ाई  जारी  रहती  है  तो  यह  दल  कहीं  का  न  रहेगा  ।  अतः  कांग्रंस  को
 मेरी  निष्कपट  सलाह  यह  है  कि  इस  आन्तरिक  लड़ाई  को  बन्द  कर  दि  ।  जाये  ।  मैं  आपको  इसलिए

 के

 सलाह  देता  हूँ  क्योंकि  किसी  समय  मैं  स्वयं  कांग्र स  में  था  मैं  व॑  में  युवा  कांग्रश्  में  का
 आपको  लोगों  से  उचित  व्यवह्व  र  करना  चाहिए  |
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 श्री  ए०  भात्स  :  इस  फिजूलब च॑ं  बेटे  की  वापसी  का  इस्तजार  कर  रहे

 क्षी  पो०  कलनबईबेल  :  मैं  ऐसा  नहीं  कर  सकता  ।  मैं  द्रविड़ों  के  भान्दोलन  में  सम्मिलित  हूं  ।

 यह  वर्ष  जवाहर  लाल  नेहरू  का  दाताढदी  वर्ष  अपना  देनिक  कार्य  आरम्भ  करने  से

 पहले  पंडित  नेहरू  एक  बहुत  अच्छ  कवि  द्वारा  लिखित  एक  कविता  की  चार  लाइने  पढ़ा  करते  थे  ।  मैं  वे
 पंक्तियां  उदर्धत  करना  चाहता  हूं  :

 सुन्दर  घने  अंधेरे  पर  वचन  निभाने  हैं
 सोने  से  पहले  मीलों  चलना  है  मुझको  सोने  से  पहले  मीलों  चलना  है  मुझको  ।”

 इस  कविता  का  क्या  अभिप्राय  आपने  लोगों  से  बहुत  से  वायदे  किये  हमें  लोगों  की
 आकांक्षाओं  को  पूरा  करना  चाहिए  ओर  अपने  किये  गये  बायदों  को  भी  पूरा  करना  और

 तुरन्त  ही,ऐसा  किया  जाना

 तमिलनाडु  में  चुनाव  के  बाद  हमारे  मुझ्य  मन्त्री  श्री  करूणा  निधि  28-1-89  को  पद  प्रहण
 अपना  पद  ग्रहण  करने  के  तुरन्त  बाद  ह्वी  उन्होंने  पहला  कार्य  यह  किया  कि  उन्होंने  सदाश्षिवम

 जांच  जांच  आयोग  को  समाप्त  कर  दिया  ।  मुख्य  मन्त्री  पद  का  कार्य  भार  सभालने  के  तीन  दिन
 बाद  हो  हमारे  माननीय  करुणा  निधी  ने  22  फरवरी  को  आयोग  को  समाप्त  कर  दिया  ।  इस  आयोग
 की  नियुकित  उस  घाटाले  की  जांच  करने  के  लिए  की  गई  थी  जिसमें  1969-1976  के  दौरान  मुस्यमस्त्री
 महोदय  सम्मिलित  थे  ।  उड़ीसा  उच्च  भ्यायालय  के  सेवा  निवृत्ति  मु्य  न्यायाधीश  श्री  रे  की  अध्यक्षता
 में  वर्ष  1981  में  एक  अन्य  आयोग  को  नियुक्ति  की  गई  छी  |  डी०  एम०  के०  के  सांसदों  की  सहमति  पे
 उन्होंने  उच्च  न्यायालय  में  अपील  उच्च  भ्यायालय  ने  यह  उल्लेख  किया  कि  तमिलनाड़  सरकार
 द्वारा  नियुक्षित  किया  गया  आयोग  बंध  उसके  बाद  उन्होंने  उच्चतम  न्यायालय  में  अपील  की  और
 वहां  यह  मामला  लम्बित  पड़ा  अब  उन्होंने  आयोग  को  समाप्त  कर  दिया  मैं  भारत  सरकार  पे
 अनुरोध  करता  हैं  किजांच  आयोग  अधिनियम  की  धारा  3  के  अन्तगंत  तुरन्त  ही  मुश्य  मन्त्री  के  विरुद्ध
 एक  जाँच  आयोग  नियुक्त  किया  श्री  करुणा  निधी  क्या  कार्य  कर  रहे  अपनी  पार्टी  को
 मजबूत  बताने  के  लिए'*****  OM rereee  1969  से  1976  तक  हुए  स्प्रिट  घोटाले  के  सम्बन्ध  मैं  जांच  के
 लिए  एक  आयोग  की  निगुक्ति  करके  तमिलनाडु  के  मुख्य  मन्त्री  के  विरुद्ध  तुरत्त  कार्यवाही  की  जानी बा

 अपने  भाषण  को  समाप्त  करते  सभय  मैं  माननीय  प्रधान  मन््त्री  से आम  आदमी  के  लाभ  के  लिए
 कुछ  ठोस  सुकाव  देने  का  अनुरोध  करता  हूं  ।  इस  वर्ष  हमें  चुनावों  का  भी  सामना  करना  वित्त  मंत्री
 महोदय  यहां  उपस्थिति  हैं  ।  कल  वह  बजट  प्रस्तुत  करने  जा  रहे  कृपया  इस  अजट  को  गरीबों  और
 किसामों  का  बजट  मैं  केवल  यही  कहना  चाहता  हूं  ।

 झ्ी  विषिन  पाल  दास  :  उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  अपने  भित्र  श्री  वी०  एन०  गाडगिल
 द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हमारा  देश  एक  बहुत  बड़ा  देश  हम  5  हजार  वर्ष
 पूरानी  सम्यता  के  उत्तराधिकारी  इस  देह  में  बहुत-सी  समस्यायें  इस  देश  में  बढत  से  धर्मों  के
 लोग  विश्व  में  ऐसा  कोई  धमममं  नहों  है  जिसके  अनुयायी  हमारे  देश  में  न  रहते  हों  ।  इस  देश  में  2000
 भाषायें  और  बोलियां  हैं  ।  इतनी  विभिन्नताओं  के  होते  हुए  भी  हम  संगठित  होकर  इस  देश  को
 प्रगति  के  पथ  पर  ले  जाने  में  सफल  रहे  हम  सभी  मुद्दों  ओर  सभी  कठिनाइयों  पर  काब  पाले  में श््सासाय  ततउतंं"5+  वे  ह

 »० अध्यक्षपीठ के आदेशानुसार कार्यवाही बृर्तात से निकाल विया गया |
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 सफल  रहे  हैं  और  वास्तविकता  यह  है  कि  हम  एक  अखंडित  राष्ट्र  के  रूप  में  संगठित  खड़े  हैं  ओर  यह
 आधुशिक  इतिहास  की  एक  आदचयंजनक  बात  है  ।

 हम  200  वर्षों  तक  उपनिवेधिक  शासन  के  अधीन  थे  ।  उस  अवधि  के  दोरान  हमारा  अतोत  का
 गौरव  समाप्त  हो  गया  हम।मी  अथंव्यबस्था  को  पूर्णतः  नष्ट  कर  दिया  गया  था  भौर  हमारे  देश  के
 लोगों  को  अमानवीय  वना  दिया  गया  जब  हमने  स्वतन्त्रता  प्राप्त  की  तो  हमारे  सामने
 कठिन  समस्यायें  विकास  के  लिए  कठिन  कार्य  सामने  था  ।  फिर  भी  स्वतन्त्रता  के  40  वर्षों  में  हमारी
 उपलब्धि  अद्वितीय  रही  है  ओर  इतिहास  में  इसकी  कोई  तुलना  नहीं  मैं  यह  कहना  चाहुंगा  कि

 समान  आकार  अथवा  समान  ऐतिहासिक  पुष्ठमूमि  के  किसी  भी  देश  ने  गत  40  वर्षों  में  भारत  के

 सामने  उपलब्धि  प्राप्त  नहीं  को  यह  एक  रिकार्ड  की  बात  है  जिस  पर  हम  सभी  को  गय॑

 राष्ट्रपति  महोदय  ने  अपने  भाषण  के  अन्त  में  ठोक  ही  कहा  मैं  उनके  भाषण  को  उद्धतं  करता  हूं  :

 इससे  सफलता  मिलेगी  ओर  क्षीध्र  ही  मिलेगी  क्योंकि  हमारी  नींव  ऐसे  ठोस  सिद्धास्तों  पर
 जो  हमें  अपनी  हजारों  वर्ष  पुरानी  सम्पता  से  विरासत  में  मिले  ये  ऐसे  खिद्धाम्ह

 हैं  जो  हमारे  स्वतन्त्रता  संप्राम  की  भट्टी  में  तय  कर  श्वरे  उतरे  है  ओर  जिन्हें
 निर्माण  के  चालीस  वर्षों  मे ंआजमाया  और  परखा  गया  हैं  ।”

 उन्होंने  इस  देश  को  समस््त  उपलब्धियों  का  सार  उच्चित  प्रकार  से  प्रस्तुत  किया  कांग्र  स  को

 स्पष्ट  विधारघारा  स्पष्ट  नीतियों  सुविच्चारित  कार्यक्रमों  और  नेतृत्व  से  माय॑  निर्देशन  के  कारण  ही  केवल

 40  वर्षों  में  हम  इतनी  अधिक  उपलब्धि  प्राप्त  कर  सके  है  ।  मैं  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  अब

 वे  संयुक्त  हो  चुके  है  ।  शक्तियों  और  तत्वों  का  इस  प्रकार  का  असेद्धान्तिक  मिश्रण  बाहर  से  चाहे  जितना

 शक्तिशाली  विद्ाई  देता  उप्तमें  आंतरिक  रूप  से  विरोध  ओर  रहता  दे  भौर

 उनकी  उपलब्धि  कुछ  भी  नहीं  प्रतिदिन  हम  यह  देख  रहे  हैं  कि  विरोधी  दल  में  क्या  एटित  हो

 रहा  इस  प्रकार  कृत्रिम  पंबंध  लगा  हुआ  कठोर  यथातंता  का  सामना  करते  हो  नष्ट  हो
 जायेगा  |  हम  1977  के  परीक्षण  को  नहीं  मूले  है  ।

 कुछ  व्यक्ति  काँप्र  स
 शासन  के  अम्तगंत  इस  देश  की  उपलब्धियों  को  कम  करने  का  प्रयास  करते

 जो  व्यक्ति  अब  तक  की  गई  प्रगति  का  उपहास  उडाते  हैं  वे  वास्तव  में  हमारे  उन  किसानों  श्रमिक

 दस्तका  वेज्ञानिकों  और  तकनीकों  विशवज्ञों  का  अपमान  करते  हैं

 जिनकी  मेहनत  ओर  पसीने  से  बतंमान  भारत  का  निर्माण  हुआ  है  ।  सरकार  द्वारा  उचित  निर्देशन  देने

 के  कारण  ही  यह  सम्मव  हुआ  है  ।

 राष्ट्रपति  महोदय  ने  हमारी  प्रगति  का  एक  विस्तृत  ब्यौरा  दिया  है  और  मैं  उसे  दोहराना  नहीं

 चाहुता  ।

 हमने  काफी  प्रगति  को  है  लेकिन  अभो  भी  समस्याएं  मैं  इससे  इन्कार  नहीं  करता

 1986  तथा  1987  में  सूले  को  अवस्था  से  बहुत  अच्छी  तरह  निपटने  ओर  इस  वर्ष  वृद्धि  दर  को  3,5

 प्रतिशत  से  बढ़ाकर  व  प्रतिशत  करने  में  सफल  होने  तथा  मुद्वास्फीति  की  दर  को  थोक  मूल्य  सूच्षकांक  पर

 10  प्रतिशत  से  घटाकर  5  प्रतिशत  करने  तथा  उपभोक्ता  मूल्य  सूचकाक  पर  8  प्रतिशत  करने  में  सफल

 होने  के  लिए  सरकार  बधाई  की  पात्र  हैं  जिस  तरह  इस  अभूतपूर्व  सूख  की  स्थिति  से  निपटा  गया  बह
 मिसाल  है  ओर  इ  सके  लिए  पूरे  विष्व  से  उन्हें  प्रश्ष॑सा

 मिली
 ये  कम  उपलब्धियां  नहीं  यह

 सच  है  कि  मुख्य
 रूप  से  अच्छी  मानसून  के  कारण  वढ़्ि  दर  में  कृषि  तथा  श्वाद्यान  उत्पादन ने  सबसे
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 -  जन  -  ८  २०»  टभ  मे  जो

 क्पिम  पाल

 अधिक  योगदान  दिया  यह  बिल्कुल  ठीक  लेकिन  केवल  मानसून  के  कारण  ही  यह  परिण।म  नहीं
 मिला  मानसन  के  साथ-साथ  सरकार  को  सही  सौतियों  तथा  किसानों  को  सरकार  द्वारा  की  गई
 सहायता  आदि  के  कारण  ही  हमें  यह  उपलब्धि  हुई  है  जो  हम  आभाज  देख  रहे  उत्पादन  का  स्तर
 बढ़ाने  में  सरकार  को  नीतियों  ने  महत्वपूर्ण  मुगिका  अवबा  की  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  मूल्य  बुद्धि  की  शिकायत  की  मेरे  मित्र  श्री  कुलनदईवेल  ने  अभी
 अभी  इस  बारे  में  कहा  जी  यह  सच  है  कि  इसके  कारण  हमारे  समाज  के  गरीब  वर्ग  के  लोग
 पीड़ित  है  लेकिन  यह  भी  देखना  हुए  कि  इतनी  सारी  कठिनाईयों  ओर  समस्याओं  को  बावजूद  जंसा
 कि  मैं  कह  चुका  मुद्रा  स्फोति  को  दर  उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक  के  आधार  पर  10%  से  कम  होकर
 8%  हो  गई  और  यह  उपलब्धि  कम  नहीं  इस  पर  गौर  किया  जब  तक  मुद्रास्फीति  को
 दर  एवं  अंकीय  स्तर  पर  रहती  ज्यादा  जिग्ता  करने  की  आवश्यकता  नहीं

 फिर  भी  मैं  अनुरोध  करता  हूं  कि  अधिकांश  लोगों  द्वारा  उपयोग  की  जाने  वाली  आवदयक

 वस्तुओं  के  मामले  में  मल्य  वद्धि  को  रोकने  के  लिए  सछत  कदम  उठाए  जाएं  ।  साबंजनिक  वितरण  प्रणाली

 मजबूत  की  गेर  योजना  क्षत्र  पर  सरकारी  व्यय  कम  रखा  स्पष्ट  उपयोग  को  भी  सब्ती
 पूृथंक  कम  किया  आय  तथा  व्वय  को  एक  सीमा  में  रखा  बजट-घाट  को  कम  किया
 मैं  नहीं  जानता  कि  वित्त  मन्त्री  कम  क्या  करने  जा  रहे  वित्तीय  तथा  आवधविक  नीतियां  मल्य  कम
 करने  तथा  समाज  में  आधथिक  असमानत्ताएं  कम  करने  वाली  होनी  चाहिए  ।

 हैं

 मैं  सबसे  अधिक  राभा  से  तथा  वित्त  मन्त्री  महोदय  से  यह  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  एक  व्यापक
 आय  मजदूरी  तथा  मूल्यों  की  नीति  पेश  मैं  यह  काफी  समय  से  कह  रहा  हूं  लेकिन  इस  सम्बन्ध  में

 कुछ  भी  नहीं  किया  गया  यह  यथा  शीघ्र  होना

 जबकि  देश  में  समूची  आधिक  स्थिति  बेहतर  ओर  आश्षापूर्ण  राजनंतिक  स्थिति  भी
 न्यूमाविक  रूप  से  नियंत्रत  हैं  पंजाब  को  छोड़कर  प्रधान  मन्त्री  द्वारा  किए  गए  अन्य  सभी  सममतोते  सफल
 रहे  हैंअर्पात्  सम्बन्धित  गड़बड़ी  वाले  क्षेत्रों  में  शांति  और  साम:स्य  स्थिति  आ  गई  है  तथा  असम  मिजो
 दाजिलिंग  तथा  त्रिपुरा  आ  दिक्षेत्रों  में  लोकतंत्रीय  व्यवस्था  ने  फिर  जोर  पकड़ा  इस  सम्बन्ध  में
 उनरी  सफलताओं  के  लिए  प्रधान  मन्त्रो  सारे  देश  से  बधाई  तथा  आभार  के  पात्र  उनकी  निष्ठा
 तथा  पक्के  इरादे  के  कारण  हो  इस  दीघंकालीम  समस्याओं  का  शांतिपूर्ण  समाधान  हो  सका  है  ।

 पंजाब  समस्या  का  अभी  तक  समाधान  नहीं  हुआ  है  और  वहां  आतंकवाद  जारी  है  ।  लेकिन  हमें
 यह  मानना  होगा  कि  स्थिति  में  काफी  सुधार  हुमा  है  ओर  आज  यह  नियन्त्रण  में  आतंकवादी  इस
 समय  अधिक  सक्रिय  नहीं  है  लेकिन  निष्श्रत  रूप  से  व ेअब  किसी  की  आड़  में  काम  कर  रहे  उनके
 द्वारा  कभी-कभी  निराक्षा  दर्शाना  उनकी  धीरे-धीरे  कमजोर  पड़ती  स्थिति  को  सूचक  फिर  भी
 प्रक्मन  मन्त्री  तथा  सरकार  द्वारा  पंजाब  के  सम्बन्ध  में  अपनाई  जा  रही  नीति  हो  व्यावहारिक  लथा
 अन्य  विकए्प  नहीं  सुका  या  है  ।

 मुझे  श्रीलंका
 समभोते  पर

 चर्चा  करने  की  जरूरत  नहीं  इस  बारे  में  मैं  बाद  में  बोलू गा  ।
 इसके  भी  अच्छे  पारेणाम  निकले  हैं  तथा  भारत  ओर  श्रीलंका  के  बोच हुए  समभोते  के  तीन  मुख्य

 है|

 उद्देश्य लगभग पूर्ण ही चुके
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 हाल  के  महीनों  में  असम  में  एक  पृथक  राज्य  को  मांग  करने  याना  बोड़ो  आन्दोलन  किया  जाना
 बिन्तनीय  कुछ  लोग  गह  मनन््त्री  तथा  सह  राज्य  मरत्री  को  बोडो  आम्दोलनकारियों  को  उत्तेजित
 करनमे  के  लिए  दोषी  मानते  वे  इस  आरोप  को  प्रमाणित  महीं  कर  सके  कोई  अधार  नहीं
 ज्फ

 असम  सरकार  का  गृप्तचर  विभाग  श्रो  बूटा  सिह  जोर  श्री  सन््तोष  मोहर  देव  के  छिलाफ
 आरोपों  के  समर्थन  में  कोई  प्रमाण  पेश  गहीं  कर  सका  श्री  दिनेश  गोस्वामी  ते  हम।रे  मन्त्रियों  के
 खिलाफ  अपने  आरोपों  के  समर्थन  में  23  फरवरी  के  अमम  ट्रिब्यू  श्माथार  पत्र  से  एक  समाचार  पढ़ा
 लेकिन  उन्होंने  उसी  समाचार  पत्र  के  अगसे  कालम  को  नहीं  पढ़ा  जिसमें  सरकार  ने  इम  आरोपों  को
 स्पष्ट  रूप  से  नकारा  है  क्योंकि  इनमें  बिलकुल  भी  सच्चाई  नहीं  अभी  तक  वे  अपने  भारापों  के
 समथथंन  में  एक  भी  प्रम।ण  प्रस्तुत  नहीं  कर  सके  केन्द्र  में  हमारे  मन्त्रियों  के  विद्ध  आरोप  लगाते  का

 कोई  प्रमाण  अथवा  कारण  नहीं  है  ।

 बोडो  के  पृथक  राज्य  की  मांग  नई  बात  नहीं  इससे  पहले  पी०  टी०  सी०  ए०  ने  आस्दोलन

 चलाया  केन्द्र  सरकार  ने  स्पष्ट  रूप  से  उनकी  मांग  ठुकरा  दी  उनका  आन्दोलन  शांतिपूर्ण  था

 और  पी०  टी०  सी०  ए०  ने  हिसा  का  रास्ता  नहीं  अपनाया  ।  लेकिन  अब  ऐसा  क्यों  है  कि  मेतत्व  मँ्चिल

 ब्ोडो  छात्र  मनियन  फे  हाथों  में  घला  गया  है  भोर  उन्होंने  हिसा  का  रास्ता  अपमा  लिया  बयों  ?

 मेरा  अनुमान  यह  है  कि  उम्होंने  ए०  जी०  पी०  तथा  ए०  ए०  एस०  यू०  के  उग्रवादी  यर्ग  का  अमुसरण
 किया  है  और  उनके  आन्दोलन  करने  के  तरीकों  की  नकल  की  और  ए०  ए०  एस०  यू०  ने  आंदोखग

 के  छः  बर्ष  तक  किया  वही  तरीका  बोडो  भी  अपना  रहे  हैं  ।  ए०  ए०  एस०  यू०  और  ए०  जी०  पी०  के

 उग्रवादों  वर्ग  अमी  भी  असम  में  हिंसा  कर  रहे  हैं  ।  उन्होंने  ।2  राजन॑तिक  हत्याएं  की  है  और  सरकार
 एक  भी  अपराधी  को  पकड़ने  में  सफल  नहीं  हुई  मुल्य  रूप  से  कांग  स  के  खिलाफ  उनके  द्वारा  असम

 में  12  राजनेतिक  हत्यायें  किए  जाने  के  बावजूद  उन्होंने  एक  भी  अपराधी  क्यों  नहीं  पकड़ा  है  ?  इससे

 भी  बड़ी  बात  यह  है  कि  मुख्य  मन्त्री  मे  यह  वबतष्य  दिया  है  कि  वह  ए०जी०  पी०और  ए०ए०एस०  यके
 उप्रधादी  वर्ग  पर  रोक  नहीं  लगा  रहे  हैं  व ेइस  पर  रोक  क्यों  नहीं  लगाते  वे  इक्ष  प्रइन  का  उत्तर

 क्यों  नहीं  देते  उन्होंने  यह  वक्तव्य  देकर  स्वयं  को  उजागर  किया  है  जनों  के  विरुद्ध
 राजनैतिक  हरयाएं  करने  में  वे  लिप्त  वे  कांग्र  स  को  बंठकों  में  गड़बड़ी  पंदा  कर  रहे  हैं  अभी  तक

 उन्होंने  घोषणा  की  है  कि  30  बंठकों  पें  गड़बड़ी  की  उन्होंने  घोषणा  की  है  कि  वे  किसी  भी  कांग्रेस

 समिति  को  कोई  बंठक  नहीं  करने  देंगे  ।  यही  उनका  मत  ऐसा  ही  मे  करते  बोड़ो  ने  उनसे  पह्
 तरीका  सीछ्षा  है  और  बोडो  ने  उनसे  प्रेरणा  ली  है  तथा  ये  भी  यही  तरीका  अपना  रहे  जब  तक
 आप  यही  नीति  आप  बोडो  पर  अरोप  नहीं  लगा  सकते  हैं  ।  इस  बात  पर  गौर  किया

 जाए  कि  यह  आन्दोलन  इतनः  हिसक  कभी  भी  नहीं  आज  यह  इतगा  हिसक  इसलिए  हो  गया  है
 क्योंकि  उम्होंने  ए०ए०  एस०  ब॒०  के  तरीकों  की  नकल  की  है  |  भव  ये  उसी  तरीके  की  नकल  कर  रहे  है
 जिसे  ए०  ए०  एस०  यू०  अपना  रही  थी  ।  यदि  वे  इस  समस्या  का  समाधान  चाहते  हैं  तो  पहले  उन्हें
 अपने  उग्रवादी  संगठन  ए०  ए०  एस०  यू०  तथा  ए०  जी०  पी०  की  विधटनकारी  गतिविधियों  पर  रोक

 लगानी  चाहिए  तभी  वे  बोडो  छात्रों  की  हिसा  का  सामना  कर

 पह  पूर्णतया  स्पष्ट  है  कि  हम  हिंसा  के  विदद्ध  हैं  तथा  केन्द्र  सरकार  भीर  कांग्रस  पार्टी  को  असम

 का  और  विभाजन  स्वीकार्य  नहीं  होगा  ।  मैं  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  देना  झाहुता  हूं  ।  लेकिन  यह  अश्वम

 घरकार  का  दायित्व  है  कि  वह  स्थिति  पर  नियत्रण  करे  और  बहां  शांति  तथा  सामान्य  स्थिति  बहाल
 करे  ।  उन्होंते  केलद्रीय  आरक्षी  पुलिस  बल  की  10  अतिरिक्त  कम्पनियों  को  मांग  की  जिससे  केन्द्र
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 पीना न नपू्न््ययपयय

 बिपिन  पाल

 सरकार  ने  तुरन्त  मान  लिया  ।  यह  व्यंग्यपूर्ण  स्थिति  है  कि  अपने  आन्दोलन  के  दौरान  वे  उन्हें  केन्द्रीय

 आरक्षी  पुलिस  बल  से  घणा  थी  और  कहते  थे  कि  केन्द्रीय  आरक्षी  पुलिस  बल  को  यहां  से  ले

 क्र  वे  केन्द्र  सरकार  के  केन्द्रीय  आरक्षी  पुलिस  बल  की  10  कम्पनियां  देने  का  अनुरोध  कर  रहे  है

 भारत  सरकार  ने  इसमे  तत्काल  स्वीकार  कर  लिया  पहले  भी  जो  कुछ  वह  चाहते  थे  वह  हमने  उन्हें
 दिया  ।  जब  हमने  कहा  है  कि  हम  उन्हें  केन्द्रीय  आरक्षी  पुलिस  बल  की  10  अतिरिक्त  कम्पनियां

 हमने  यह  भी  कहा  है  कि  यदि  वे  चाहें  तो  हम  उन्हें  ओर  कम्पनियां  देंगे  लेकिन  उन्हें  स्थिति  पर  अवदय

 ही  नियंत्रण  रखना  चाहिए  ।

 3.00  म०१०

 हमारे  मंत्रियों  मधवा  केन्द्र  सरकार  पर  ही  आरोप  लगाना  जारी  न  स्थिति  पर  नियंत्रण
 रखने  के  लिए  आप  उत्तरदायी  वे  अपनी  असफलता  तथा  अयोग्यता  के  लिए  केन्द्र  पर  आरोप  नहीं
 लगा  सकते  लेकिन  वोडो  समस्या  कानन  ओर  व्यवस्था  की  समस्या  नहीं  यह्  कानून  और  व्यवस्था
 की  समस्या  नहीं  है  ।  इसे  पुलिस  की  कार्यवाही  से  हल  नहीं  किया  जा  सकता  ए०  जी०  पी०  सरकार

 द्वारा  स्थिति  से  निपटने  का  तरीका  पूर्णतया  गलत  उन्हें  अस्तम  में  समी  पार्टियों  की  एक  बेठक  तुरम्त
 बलानी  चाहिए  और  फिर  संयुक्त  रूप  से  बोड़ो  आन्दोलनकारियों  के  साथ  वार्ता  करती  चाहिए  ।  इस  देश
 मे  शांतिपूर्ण  वार्ताओं  के  कारण  अनेक  जटिल  समस्याओं  का  समाधान  हुआ  है  ।  ऐसा  कोई  कारण  नहीं  है
 जिसके  फलस्वरूप  इस  समस्या  का  हल  शांतिपूवंक  नहीं  हो  सकता  है  ।

 कुछ  लोग  तमिलनाडु  में  कांग्र  स  पार्टो  की  हार  पर  प्रसन्न  हो  रहे  हैं  औौर  चनाव  परिणाम  के
 महत्व  का  और  अर्थ  निकाल  रहे  आप  जानते  यह  केवल  डी०  एम०  के०  पार्टो  की  ही  जीत  थी
 और  हसमें  राष्ट्रीय  मोर्च  का  कोई  योगदान  नहीं  था  ।  जेसा  कि  सभी  जानते  है  पिछले  दो  दशकों  से  एक
 ही  स्थान  पर  पनपी  डो  ०  एम०  के  अथवा  ए०  डी०  एम०  के  तमिलनाडु  में  हावी  रही  हैं  ।  अतः  ड््स
 परिणाम  में  नया  कया  है  ?  यदि  डी०  एम०  के०  या  ए०  डी०  एम०  के०  जीती  है  तो  परिणाम  में  नया
 क्या  वे  पिछले  दो  दशकों  से  सता  में  यह  बिल्कुल  नया  नहों  इसका  राष्ट्रीय  स्तर  पर  कोई
 महत्व  नहीं  यदि  इसका  कोई  राष्ट्रीय  महत्व  है  तो  मिजोरम  और  नांगालेंड  के  चूनावों  का  भी
 उल्लेख  क्यों  नहीं  करते  हैं  ?

 पों  नहीं  ?  यदि  तमिलनाडु  के  चुनाव  का  राष्ट्रीय  महत्व  है  तो  मिजोरम  और  नागालेंड  के
 खनाव  का  भी  राष्ट्रीय  महत्व  वहां  एक  क्षेत्रीय  दल  ने  एक  राष्ट्रीय  दल  के  खिलाफ  चनाव  जीता

 किंतु  मिजोरस  ओर  नागालेंड  में  भारतीय  राष्ट्रवाद  ने  प्रदेशिकता  के  खिलाफ  चनाव  जीता

 यह  अन्तर  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  से  तमिलनाडु  में  राष्ट्रवाद  के  थिलाफ  प्रादेशिकता  की  जीत  इतना
 महश्वपूर्ण  नहीं  है  ।  कितु  नागालेंड  में  और  मिजोरम  में  प्रादेशिकता  के  खिलाफ  राष्ट्रवाद  ओर  यह  भी

 एक  अतिसंवेदनशील  क्षेत्र  मे ंकाफी  महत्वपुणं  इस  बात  को  समझना

 मेरे  विचार  से  राष्ट्रीय  मोरषा  न  राष्ट्रीय  है  और  न  ही  कोई  मोरचा  इसलिए
 नहीं  है  क्योंकि  इसकी  अध्य  तता  एक  क्ष  त्रोय  दल  कर  रहा  किसी  क्षेत्रीय  दल  की  अध्यक्षता  में  कोई
 राष्ट्रीय  मोरचा  कं  से  राष्ट्रीय  कहला  सकता  है  ?  इसको  मोरणा  कहना  भी  लज्जा  की  बात  लगतो  है  ।

 राष्ट्रीय  मोरचे  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  करमे
 का  कोई  लाभ  नहीं  क्योंकि  समय  बीतने  के  साथ-साथ  इसका

 वास्तविक  स्वर्प  धीरे-धीरे  प्रकट  होता  जाएगा  ।
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 राष्ट्रीय  मोरचे
 का  प्रमुख  संघटक  जनता  दल  है  ।  यह  1977  के  जनता  दल  की  और  एक  किस्म

 बाबू  जगजीवन  राम  ने  दल  दलों  के  समूह  के  सिवा  कुछ  भी  नहीं  यदि  दाबू जगजीवम  राम  के  अनुसार  यही  जनता  दल  तो  वर्तमान  जनता  दल  विभिन्न  दलों  का  एक  समूह ही जिस  प्रकार  वे  अपने  दल  का  काम  करते  हैं  जंसा  कि  समाक्षार  पत्रों  में  आया  है  उससे  न  प्रतिदिन स्पष्ट  रूप  से  उनका  वास्तथिक  स्वकृप  प्रकट  हुआ
 3.04  म०  प०

 बसबराजेंदबरी  पोठासोन

 यह  कंसा  दल  है  जिसके  अध्यक्ष  को  उनकी  ही  अध्यक्षता  में  हो  रही  दल  की  बैठक  के  दौरान
 उठकर  बाहर  जाना  पड़ा  ?  अध्यक्ष  जो  बेठऋ  की  अध्यक्षता  कर  रहे  बेठक  में  से  उठकर  चले  जाएं  ।
 मैं  यह  नहीं  मैं  पिछले  40  वर्षों  स ेअधिक  राजनीति  में  रहा  मैंने  ऐसी  कोई  अदभत  घटना
 नहीं  देखो

 यह  एक  ऐसा  दल  है  जिसका  कोई  संगत  सिद्धांत  या  गीति  जिसका  बेमानी  कार्यक्रम  है  न
 कोई  नेता  है  और  न  ही  कोई  दिशा  ।  क्या  यह  देश  दलों  के  इस  समूह  के  हाथों  में  रखा  जा  सकता  है  ?
 क्या  यह  देश  ऐसा  कर  सकता  है  ?  भारत  फो  एक  मजबत  और  प्रभावक्षाली  नेता  के  नेतत्व  में  स्पष्ट

 नीति  और  क'यंक्रमों  वाली  एक  मजबूत  केन्द्रोय  सरकार  की  आवदयकता  केवल  कांग्रेस
 एक  ऐसी  सरकार  उपलब्ध  कर  सकती  है  ओर  जनता  दल  अथवा  राष्ट्रीय  मोरबा  जंसे  क्लब  देक्ष  को
 घोर  विपति  में  डाल  सकते  हैं  ।

 महोदया  हमारे  सामने  जो  आज  अत्यन्त  विस्मय  काश्क  मात  है  वह  जनता  दल  की  प्रारुप
 विदेश  नीति  ।  यह  स्पष्ट  रूप  से  पद्दिचम  समर्थक  है  और  जहां  तक  विदेश  नीति  के  मामलों  का  सम्बन्ध

 है  इसमें  अमेरिका  को  सोवियत  रूस  के  बराबर  लाने  की  कोशिश  प्रादप  में  गुट  निरपेक्ष  अन्दोलन
 की  मूल  घारणाओं  को  पुनः  सूत्रबद्ध  करने  की  आवश्यकता  के  बारे  में  कहा  गया  है  जिससे  गूट  निरपक्ष
 आन्दोलन  की  सभी  उपलब्धियां  व्यर्थ  हो  जाएंगी  ।  विश्व  शान्ति  स्थापित  करमे  और  न्यायोचित  विश्य
 आधिक  उप्रवस्था  प्राप्त  करने  में  गुट  निरपेक्ष  आन्दोलन  और  भारत  की  भूमिका  के  महत्व  को  भी  समाप्त
 करना  चाहते  हैं  ।  जनता  दल  प्रारुप  यह  चाहुता  है  कि  चू  कि  तनाव  में  कमी  हो  गई  है  गुट
 निरपेक्ष  आन्दोलन  अपना  अधिक्रतम  महत्व  खो  चूका  सच  तो  यह  है  कि  तनाव  की  क्री  और  बहु
 प्रवी  विश्व  ने  जातिवाद  और  अनुचित  व्यापार  प्रयाएं  जंती  विद्व  की  मूल  समस्याओं  का
 समाधान  नहीं  किया  जहां  तक  उनकी  विदेश  नीतियों  भौर  हमारी  नीतियों  और  हमारे  हितों  की

 तुलना  का  सम्बन्ध  है  अमेरिका  और  सोवियत  रूम  की  तुलना  करना  बिल्कुल  गलत  दल  की  प्राह्प

 नीति  में  जो  क्षेत्रीय  निरस्त्रीक रण  की  बात  है  वह  निरर्थक  इमसे  भारत  महत्वहीन  मामूली  शक्षित  में

 बदल  हम  किसी  भी  प्रकार  से  राष्ट्रीय  परिसीमत  सन्धि  क॑  सम्बन्ध  में  अपनी  संद्धास्तिक

 स्थिति  ओर  अपने  युद्ध  सम्बर्धी  हितों  का  समझौता  नहीं  जनता
 दल  का  यह  प्रस्ताव  इस  देश

 हारा  कभो  स्वीकार  नहीं  किया  जाएगा  कि  भारत  केवल  पाकिस्तान  के  संदर्भ  में  अपनी  परमा
 णु  नीति

 तैयार  जनता  दल  चाहता  है  कि  भारत  अस्य  दक्षिण  एशियाई  देशों  में
 न्

 संदेह  दूर  करने  के  लिए
 एकतरफा  उपाय  यह  भारत  को  पाकिस्तान  के  साथ  बराबर  करने  के  लिए  एक  चालक  पदिचषमी

 प्रस्ताव  जनता  दल  के  सुझाव  के  अनुसार  विद्वत  क्षमता  बढ़ाने  और  नेपाल  और  बंगला

 देश के  बीच  तदियों  के  सम्बन्ध  में  विवाद  को  दूर  करने  के  लिए  अन्तर्राष्ट्रीय  एजेंसियों  को  शामिल
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 बिपिन  शल

 करना  हमारे  राष्ट्रीय  हितों  के  लिए  खतरनाक  हम  कभी  भी  द्विपक्षी  मामलों  को  अन्तर्राष्ट्रीय  रूप

 नहीं  देने

 मैं  श्राज  अपनी  विदेश  नीति  पर  विस्ता  रपूयंक  चर्चा  नहीं  करना  हूं  क्योंकि

 हमें  इस  पर  चर्चा  करने  के  और  भी  अवसर  मिलेंगे  ।

 गत  कुछ  वर्षों  में  प्रधानमंत्री  ने विदेश  नीति  की  विभिन्न  दिशाओं  में  जो  पहल  की  है  उससे
 उनका  एक  उज्ञज्बल  रिकाड्ड  स्थापित  हुआ  है  ।  गुट  निरपेक्ष  साक॑  ,  राष्ट्रमण्डल  ओर  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  जैसे  मंचों  में  उनकी  पहल  अत्यम्त  प्रशंसनीय  निरस्त्रीकरण  और  रंगमंद  के  विशद्ध  उनका
 योगदान  ऐतिहासिक  महस्व  का  है  ।

 1976  के  पश्चात्  जब  हन्दिराजी  ने  चीन  के  साथ  दोस्ती  का  हाथ  बढ़ाने  में  पहल  की  और
 ब्लीन  के  साथ  राजदूत  स्तर  १र  राजनपिक  सम्बन्ध  बहाल  करने  में  पहल  तो  बहुत  समय  तक  अच्छे
 सम्बन्ध  नहीं  रहे  ।  इसी  दोरान  छोटे  स्तर  पर  अनेक  बार  बंठके  हुई  किन्तु  कोई  विशेष  प्रगति  नहीं  हुई  ।
 राजीव  जी  ने  इस  दूरी  को  तोड़  दिया  ओर  उनकी  हाल  ही  की  चीन  यात्रा  अत्यन्त  सफल
 नया  वातावरण  बन  गया  है  ओर  चीन  के  साथ  हमारे  सम्बन्ध  सामान्य  बनाने  के  लिए
 गए  हैं  ।

 यह
 हुए  ।  QF
 उ  पाय  किए

 कुछ  लोगों  का  विचार  हैं  कि  जब  तक  सीमा  सम्बन्धी  सम्रस्या  नहीं  सुलकती  है  तव  तक  चीम
 के  साथ  समस्त  सम्बन्धों  में  सुधार  नहीं  होगा  ।  दूसरी  घारणा  यह  है  कि  जब  तक  चीन  के  साथ  समस्त
 सम्बन्ध  नहीं  सुघर  जाते  और  नया  उचित  वातावरण  नहीं  स्थापित  होता  है  तव  तक  सीमा  समस्या  का
 समाधान  नहीं  हो  सकता  है  ।  में  दूसरे  दृष्टिकोण  के  पक्ष  में  मैंन  प्रधानमंत्री  की  चीन  या  श्र
 का  स्वागत  अब  मैं  प्रसन्त  हूं  कि  यात्रा  से  मंत्रीपूर्ण  वातावरण  उत्पन्न  हुआ  ऐसा  प्रतीत  होता
 है  कि  प्रधानमंत्री  ओर  चीन  के  सर्वोच्च  नेताों  क ेबीच  मन  और  दृदय  का  मेल  हुआ  केवल  एक
 यात्रा  में  ही  किसी  अभूतपूर्व  बात  की  आए  नहीं  की  जा  सकती  किन्तु  अब  हस  से  द्वार  खल
 गए  हैं  मैं  आशा  करता  हूं  और  मुझे  विश्वास  है  कि  भारत  और  घीन  दोनों  मंत्री  में  आगे  और
 अन्ततः  सीमा  समस्या  समेत  सभी  आपसी  समस्याएं  सुलकाएंगे  ।  मैं  प्रधानमंत्री  को  उनकी  सफल  यात्रा
 के  लिए  बधाई  देता  हूं  ।

 मैं  पाकिस्तान  के  बारे  में  दो  शब्द  बताकर  भाषण  सम्राप्त  करता  लोकतांत्रिक  प्रक्रिया  तथा
 श्रीमती  बेनजीर  मुट्टो  का  प्रधानमंत्री  के  रूप  में  चुनाव  एक  बड़ा  अवसर  और  भारतीय  कूटनीति  को  एक
 चुनौती  थी  ।  मुझे  इस  बात  को  प्रसन्नता  है  कि  प्रधानमंत्री  ने  सम्मेलन  में  पःकिस्तान  में  हाल
 ही  में  चने  गए  नेताओं  के  साथ  उज्ज्वल  तथा  माशावान  सम्बन्ध  स्थापित  करने  का  यह  अवसर  प्राप्त
 किया  |  मैं  हसलिए  प्रधानमंत्री  को  बधाई  देता  मेरा  एकमात्र  निवेदम  यह  है  कि  हमें  कभी  कभी
 मामूली  क्षोभ  को  छोड़कर  पाकिस्तान  में  श्रीमती  भूद्ो  और  लोकतांत्रिक  प्रक्रिय॒  को  मजबत  करने  का
 हर  सम्भव  प्रयत्न  करना  चाहिए  ।  यह  मेरा  गम्भीर  विचार  है  क्योंकि  पाकिस्तान  में  विकल्प  क  भी  भी
 हमारे  राष्ट्रीय  हित  में  नहीं  होगा  और  लोकतांत्रिक  प्रक्रिया  एकमात्र  आक्षा  समस्याओं  का  समाधान
 एंक  रात  में  नहीं  हो  सकता  किन्तु  श्रीमती  भद्दटो  और  लोकतांजिक  प्रक्रिया  सम्भवत  हमारी  सभी
 समस्वाओं  का  न्यायसंगत  तथा  उचित  समाधास  ढू  ढ़  निकालने  में  सहायता  करेंगे  |
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 हरी  बढ़ि  चगा  ख्  :  सभापति  भारत  के  राष्ट्रपति  जी  के  श्रभिमाषण  पर
 श्री  को  ०  एन०  गाड़बिल  मे  जो  प्रस्ताव  रक्षा  है  ओर  श्री  भाटिया  ने  जो  समर्थत  किया  मैं  उसका

 अनुमीदन  करता  जवाहर  नेहरूजो  को  शताब्दी  वर्ष  के  अवसर  पर  हम  राष्ट्रपति  जो  के अभिभाषण
 पर  धन्यवाद  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  और  उन्होंने  जो  अभिभाषण  प्रस्तुत  किया  उस  में  बहुत  से  महत्वपूर्ण
 विषयों  का  उल्लेख  किया  है  ओर  सब  से  महृश्वपूर्ण  विषय  वह  मेरे  क्षेत्र  से  भी  सम्बन्ध  रखता  है  भोर

 सारे  देश  से  भी  सम्बन्धित  है  ओर  बह  सक्ष  की  समस्या  है  ।  हमारे  प्रधानमंत्री  श्री  राजीब  गांधी  ने

 जिस  मुल्सेदी  से  गत  साल  के  सूख  का  मुकाबला  किया  देसा  अभी  तक  किसी  ने  भी  इस  प्रकार  के  सूखे

 मुकाबला  नहीं  किया  हमारे  क्षेत्र  राजस्थान  में  सन्  1965-66  में  धूल्ला  पड़ा  था  भौर  श्रीमती

 इन्दिरा  गांधी  उस  समय  प्रधान  मंत्री  थी  ।  उस  समय  भी  इस  प्रकार  के  सूल्े  का  मुकाबला  नहीं  किया
 गया  इस  सूखे  का  मुकाबला  करने  के  लिए  जिस  प्रकार  से  रचनात्मक  काय॑  उन  से  हमारे  क्षेत्र
 में  इस  प्रकार  की  स्थिति  पेदा  हुई  है  और  हम  इस  स्थिति  में  पहुंच  रहे  हैं  कि  सूख  का  स्थि।ई  हस  हो  |

 एक  स्थाई  हल  की  ओर  हम  पहुच  रहे  हमारे  रेगिस्तानी  क्षेत्र  के  अन्दर  गत  साल  6  हजार  सिंचाई
 के  कुएं  बने  ।

 घालीस  वर्षों  ओर  पश्चास  वर्षों  में  कमी  भो  इस  प्रकार  के  सूखे  के लिए  निर्माण  कार्य  नहीं  हुए  जेसे
 कि  रेगिस्तानी  क्षेत्र  में  पिछले  बं  सूख  को  स्थिति  के  समय  में  हुए  ।  इससे  रेगिस्तानी  क्षेत्र  में  पंदावार

 हो  रहो  है  रबी  को  फसल  की  भी  पंदावार  हो  रही  है  ।  मुझे  इस  बात  की  खुशी  होती  है  कि  रेगिस्तानी

 क्षेत्र  में  एक  परिवर्तन  आ  रहा  हमारे  यहां  पीने  के  पानी  की  समस्या  थी  उसको  दूर  करने  के  लिए
 भी  वहां  टांकों  का  निर्माण  हुआ  ।  बीस  हजार  टांकों  का  निर्माण  बाड़मेर  जिले  में  ओर  पांच  हआर  का
 निर्माण  जैसलमेर  जिले  में  हुआ  ।  सूक्ष  की  स्थिति  से  निपटने  के  लिए  इस  प्रकार  के  महत्वपूर्ण  कार्य  बहां

 हुए  जिससे  ग्रामीण  क्षेत्रों
 की

 स्थिति  बहुत  ही  धुघरी  हमारी  सरकार  मे  तो  एंस्ती  स्थिति  वहां  फैचा
 की  कि  वहाँ  पशओं  को  बचाया  बाड़मेर  ओर  जोधपुर  जिलों  में  जिस  प्रकार  से  पशओं  को  बचाने
 की  कोशिश  की  उनके  लिए  फोडर  को  व्यवस्था  की  बह  वास्तव  में  एक  सराहनीय  कार्य  किया

 धााााााांअ

 गया  ।

 राजस्थान  सरकार  ने  पिछले  40  वर्षो  के  अन्वर  सूखे  का  मुकाबला  करने  के  लिए  इतनो  राशि
 खत  नहीं  को  जितनी  कि  गत  वर्ष  840  करोड़  रुफ्ये  लच्च  किये  केस  सरकार  ने  काफी  मदद  दी  ।
 मगर  उसमें  कुछ  त्रूटिया  हमें  जो मदद  मिलनी  चाहिए  थी  अधिकारियों  ने  जो  पैदा  की
 उनके  कारण  हमें  पूरा  राशि  नहीं  मिल  पायी  ।  गुजरात  सरकार  पर  जो  हुई  उतनी  अनुकम्पा
 राजस्थान  पर  नहीं  हुई  ।  साढ़ो  दस  दग्ये  औसत  मजदूरी  हमने  सिर्फ  रात  रुपये  मजदूरी  दे  कर
 के  काम  राजस्थान  को  इसके  लिए  पूरे  पैसे  दिये  जाए  |  58  करोड़  रपये  इसके  लिये

 स्थान  को  दिये  जामे  वे  बह  नहीं  दिये  गये  ।  इसी  प्रकार  हमने  कहा  था  कि  हाई  कोर्ट  और  सुप्रीम  कोट

 के  फैसले  के  कारण  हमें  216  करोड़  रुपये  दिये  जाए  वह  भो  नहीं  हमें  कोट  के  फंसले  के

 कारण  14  रुपये  रोज  देना  पड़ा  ।  यह  राशि  भी  बास्तव  में  हमें  नहीं  दी

 अभी  भी  हमारे  यहां  जंसलमेर  एवं  बोधपुर  जिलों  के  अन्दर  ओर  कुछ  बिकानेर  जिसे

 मम्दर  अकाल  को  स्थिति  हमारी  राजस्थान  सरकार  वहां  अमी  कोई  राहत  कार्य  नहीं  चला  सकी
 सरक।र  के  सामने  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया  और  हम  विश  मम्त्री  साहब  से  निवेदन  कर  रहे

 कि  बे  हमें  जल्दी  से  जल्दी  र।हुत  क्योंकि  हमारे  पास  मालिग  मनी  भी  छ्षत्म  हो  गयी  है  ।
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 —- a 0२000  न पाना  2  अधताएए  ।  अऑलनमयन आन  भा  चिण  *  बल

 बृद्धि  चन्द्र

 वह  भी  हमें  अप्रल  के  बाद  ही  मिलेगी  |  सूखे  की  स्थिति  के  कारण  उन  क्षेत्रों  में अकाल  की  स्थिति

 पैदा  हो  जाती  इन  क्षत्रों  में  बड़ी  भारी  उदासोनता  चल  रही  इस  सम्बन्ध  में  कार्य  की

 इयकता  है  ।

 फसल  बीमा  योजना  केन्द्र  सरकार  ने  स्थापति  की  है  ।  तालुका  स्तर  पर  बनी  हुई  हम

 चाहते  थे  कि  इसको  पटवारी  सकिल  के  आधार  पर  लागू  किया  इसको  बजट  सेसन  के  पहले  पहले
 पटवारी  सकिल  के  आधार  पर  बना  दिया  भजनलाल  जो  ने  इस  बारे  में  कहा  था  कि  इसको

 पटवारी  सकिल  के  आधार  पर  बनाया  जाएगा  ।  हमारी  राजस्थान  सरकार  ने  इसको  बद  कर  दिया  है
 जिससे  हकारे  किसानों  का  बड़ा  नुकसान  हुआ  अगर  हुम।रे  यहां  फसल  बीमा  योजना  होती  तो

 हमारे  यहां  किसानों  को  बड़ा  भारी  रिलीफ  मिलता  जिससे  कि  अब  वे  वंचित

 जब  हमारे  वित्त  मन्त्री  जी  योजता  मंत्री  थे  तो  स्पेशल  इरिया  डवलपमेंट  प्रोग्राम  के  अन्तगंत  सातवीं

 पंचवर्षीय  योजना  में  डेजट्ट  डवलपमेंट  प्रोग्राम  बना  वह  247  करोड़  रुपये  का  प्रोग्राम  बना

 अभी  तक  100  करोड़  रुपया  खर्च  किया  गया  अगर  वास्तव  मैं  डंजट  डेवलपमेंट  प्रोग्राम  के

 तहत  मदद  करना  चाहते  हैं  तो  आने  वाले  दो  वर्षों  1989-90  और  1990-91  में  बकाया  राशि
 150  करोड़  रुपए  अवश्य  खर्च  किए  जाने  ताकि  रेगिस्तानी  क्षंत्रों  के  विकास  की  द्र  तगति  को

 बनाए  रखा  जा  सके  ।  हु

 इंदिरा  गांधी  नहर  योजना  के  लिए  पहले  वित्त  मंत्री  जी  ने  40  करोड़  रुपये  दिए  थे  अभी  115
 करोड़  रुपये  का  प्रावोजन  किया  गया  1989-90  के  तहत  123  करोड़  रुपये  की  डिमांड  की  गई
 इसको  पूरा  किया  जाना  चाहिए  ।  अगर  इस  योजना  का  काम  तेजी  से  होता  है  तो  प्रोडक्शन
 रेगिस्तानी  क्षेत्रों  की समस्याओं  का  समाधान  होगा  और  देश  को  आत्म  निमंर  बनाने  में  हम  भी  योगदान
 दे  इस  वर्ष  किसानों  ने  पंदावार  में  रिकार्ड  कायम  किया  है  और  गत  वर्ष  सखे  की  स्थिति  के
 बावजूद  सकल  उत्पादन  में  3.6  परसेंट  की  वृद्धि  हुई  और  इस  पंचवर्षोय  यौजना  में  विकास  दर  5
 प्रतिशत  की  ओर  हमारा  लक्ष्य  हम  बढ़  रहे  यह  हमारी  प्रगति  का  संचक  है  ।  आंठवों  पंचवर्षीय
 योजना  विकास  दर  का  लक्ष्य  6  परसेंट  करने  का  संकल्प  लिया  गया  है  और  उसको  भी  हम  अवष्य  पूरा

 इन  कामों  के  लिए  मैं  केरद्र  सरकार  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  ।

 पंचायती  राज  के  बारे  में  भी  मैं  कुछ  दाब्द  कहना  चाहता  हूं  ओर  जो  कदम  केन्द्र  सरकार
 उठा  रही  है  वे  बहुत  सराहनीय  जनता  इनकी  बहुत  प्रधांसा  कर  रही  है  और  आशा  कर  रही  है  कि
 इसके  लिए  शीघ्र  ही  कांस्टीट्यूशन  में  अमेंडमेंट  होगा  ।  विरोधी  पक्ष  इसका  विरोध  कर  रहे  यह्
 हमारी  समझ  में  नहीं  आता  कि  वे  क्यों  विरोध  कर  रहे  केन्द्र  सरकार  चाहती  है  कि  प्रामीणों  को
 अधिक  अधिकार  दिए  पंचायतों  के  चुनाव  समय  पर  इसमें  अपोजीश  को  क्या  ऐतराज  उनका
 कहना  है  कि  इसमें  राज्य  सरकारों  के  अधिकार  छोने  जा  रहे  हैं।हम  तो  ग्राम-पंचायतों  को  अधिकार
 देना  चाहते  भनुसुचित  जाति  और  जनजाति  के  लोगों  को  अधिक  प्रतिनिधित्व  देना  चाहते
 महिलाओं  को  अधिक  प्रतिनिधित्व  देना  चाहते  इसमें  विरोध  पक्ष  को  क्या  ऐतराज  इस  बारे  में
 प्रघानभंत्री  जी  ने  पंचायत  समितियों  के  जिला  परिषद  के  प्रमुखों  का  सम्मेलन  बल।या fa  ।  य्  न

 ः
 ला  हे

 अनुसूचित  जाति  के  सरपचों  का  सम्मेलन  बुलाया  और  अनुसूचित  जनजाति  के  सरपंचों  का  सम्मेलन

 बुखाने
 जा  रहे  मेरा  सुफ्राव  है  कि  जो  भी  संविधान  में  परिवर्तंत  लानी  है  उसको  इसी  बजट  अधिवेशन
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 में  लाना  सारी  जनता  इसका  इंतजार  कर  रही  इस  बारे  में  केबीमेट  जल्दी
 निर्णय  ताकि  पंचायती  राज  मज़बूत  हो  ।  जब  तक  पंचायती  राज  मजबूत  नहीं  तब  तक
 किसी  बओजना  का  सही  तरीके  से  कार्यान्वयन  नहीं  होगा  ।  आई०  आर०  डी०  पो  ०,  एन०  आर०  ई०पी०
 झार०  एल०  ई०  जी०  पी०  आदि  योजनाओं  का  क्रियान्वयन  पंचायत  समितियों  द्वारा  होता  जब  तक
 ये  संस्थाएं  मजबूत  नहीं  इनकी  आथिक  स्थिति  सुदृढ़  नहीं  होगी  तब  तक  इन  योजनाओं  का  सही
 तरीके  से  क्रिर्यान्वयन  नहीं  हो  सकता  ।  इन  कार्यक्रमों  की सफलता  के  लिए  यह  बहुत  आवश्यक

 बजट  के  बारे  में  मैं  यह  कहना  भाहता  हूं  कि भाज  अनएंप्लायमेंट  की  स्थिति  बहुत  संगीन
 इकनामिक  रेजोल्यूशन  हमने  पास  किया  उसमें  यह  तय  किया  है  कि  प्रत्येक  परिव!र  में  से  एक  सदस्य
 को  प्रोफिटेबल  जाब  दिया  हस  बारे  में  बजट  में  कोई  न  कोई  दिशा  अवश्य  दी  जानी  चाहिए  ।

 अगर  इस  प्रकार  प्रत्येक  परिवार  में  से  एक  सदस्य  को  जॉब  दे  देते  हैं  तो  यह  हमारी  बहुत  बड़ी
 सफलता  होगी  ।  इस  संबंध  में  ठोस  कदम  उठाने  की  आवश्यकता  अब  स्थिति  यह  है  कि  जो  हुमारी
 सरकारी  मशीनरी  है  वहडमोक्रेटिक  प्रोसेस  को  मानने  के  लिए  तेयार  नहीं  भो  कांस्टीघ्युश्षन  के
 सिद्धान्त  हैं  उसके  अनुसार  काम  नहीं  चल  रहा  है  और  जो  काम  है  वह  भी  बहुत  धीमा  रेड  ट  पिज्म

 होता  इसकी  बजह  से  ग्रामीण  तथा  शहरी  क्षेत्र  के  लोग  बहुत  परेशान  हमें  यह  निर्णय  लेता  है
 कि  किस  प्रकार  गवर्नमेंट  मशीनरी  में  परिवर्तन  करें  जिससे  प्रजातंत्र  सही  तरोके  से  चले  ओर  किस  प्रकार
 से  प्रक्षिक्षण  दें  जिससे  रेड  टपिज्म  से  मुक्ती  हो  सके  ।  लिए  भी  ठोस  कदम  उठाने  को  आवश्यकता

 है  ।  आई०  सी०  डो०  एस०»  यानी  एकीकृत  बाल  विकास  कार्यक्रम  बहुत  अच्छा  केन्द  सरकार  ने  यहू
 कार्यक्रम  बनाया  लेकिन  सबसे  निकस्मे  अधिकारियों  को  इसमें  नियुक्त  किया  करोड़ों  रुपये  वेस्ट
 जा  रहे  बच्चों  को  कुछ  नहीं  मिल  रहा  जिन  भीरतों  के  कल्याण  के  लिए  फण्ड्स  उनका

 दुरुपयोग  हो  रहा  इस  प्रोग्रास  को  सकसेसफूल  बनाने  के  लिए  डेडोकेटेड  ओर  ऑनेस्ट  अआफिससे  को

 लगाया  जाना  चाहिए  ।

 द्िक्षा  की  दृष्टि  से  हिम्दुस््तान  में  अगर  पिछड़  हुए  क्षेत्र  हैं  तो  वह  हमारे  बाइमेर  मोर  जसलमेर
 जिले  हम  चाहते  हैं  कि  वहां  पर  बाडर  एरिया  एजुकेशन  डवसपमेंट  प्रोग्राम  के  अन्तगंत  प्राईमरी

 स्कूल  अधिक  से  अधिक  खोले  जितने  स्कूल  हम  चाहते  उतने  स्कूल  राजस्थान  सरकार  के  लिए

 खोल  पाना  सम्भव  नहीं  है  ।  केन्द्र  विद्ेष  तोर  से  जो  पिछड़  हुए  क्षत्र  हैं  वहां  पर  प्राईमरी
 ले  आज  हमने  अनिवायं  शिक्षा  के  लिए  संविधान  में  प्रवधान  बना  दिया  बाडर  एरिया

 एजकेशन  डवबलपमेंट  प्रोग्राम  के  लिए  दो  रो  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  किया  गया  इसलिए  शिक्षा

 को  प्राथमिकता  दो  जानी  जो  पहाड़ी  भोर  दुर्गम  क्षेत्र  हैं  वहां  पर  दो-दो  वर्षों  तक  संबंधित

 विषम  के  अध्यापक  ओर  हैड  मास्टर  नहीं  पहुचते  जिसके  कारण  दिक्षा  का  स्तर  गिर  रहा  इसी  प्रकार

 डिस्पंसरीज  खुली  हुई  हैं  लेकिन  डाक्टर्स  ओर  कम्पाउन्डस  नहों  जाते  ।  जब  तक  उनके  स्पेशल

 अलाउन्स  की  व्यवस्था  नहीं  की  जायेगी  तब  तक  बिकास  नहीं  हो  पायेगा  जिसको  ओर  हम  बढ़ना  चाहते
 मैं  चाहता  हूं  कि  हमारा  राष्ट्र  उन्तरति  एकता  के  सूत्र  में  बंध  प्रामीण  क्षेत्रों  की  गरीबी  को

 मिटा  इस  लक्ष्य  की  प्राप्ति  हो  ।  इन  छब्वों  के  साथ  मैं  इस  प्रस्ताव  का  अनुमोदन  करता  हूं  ओर
 अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 ]

 प्लीमती  किशोरी  सिह  :  सभापति  मैं  श्री  गाशगिल  द्वारा  प्रस्तुत  वश्यबाद
 प्रस्ताव  का  समर्थन  करती  पति  ते  अपने  अभिभाषण  में  हमें  यह  स्मरण  कराने  की  कृपा  की  है भव

 >>
 न  र
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 किशोरी

 कि  यह  जनादेश  का  हमारा  अन्तिम  वर्ष  यह  हमारे  उस  जनादेश  के  प्रथम  वर्ष  का  शापन  भी  हैं  जो

 बहुमत  से  प्राप्त  हुभा  था  मेरे  विचार  से  अमादेश  केवल  सहामुम्ति  से  ही  नहीं  बल्कि  इस  विदवास  के

 कारण  मिला  था  कि  श्री  राजीव  गांधी  के  गतिशील  नेतृत्व  में  सभी  कार्यों  को  नये  ढंग  से  किया  जायेगा  ।

 यह  एक  ऐसा  जनादेश  था  जिससे  एक  नई  शुरुअ।त

 1985  से  सम्पूर्ण  बिश्व  को  अनेक  प्रकार  से  समस्याओं  से  जूकना  पड़  रहा  यह  एक  मान्यता

 है  कि  हमारे  मामले  विश्वव्यापक  है  तथा  हमारे  सामने  केवल  सिद्धान्त  का  ही  नहीं  बल्कि

 पर्यावरण  और  उद्योग  सम्बन्धी  मामले  इस  सदो  के  अन्तिम  पम्व्रह  वर्षों  को  नये  श्ञानोदय  का  समय

 कहा  जा  सकता  आप  सबको  याद  होगा  कि  हमारे  प्रधाममंत्री  ने  पद  संभालते  समय  घोषणा  की  थी

 कि  हमारी  चिन्ता  मंगा  को  सक्धाई  बंजरमूप्ति  मे ंबतासेपस्म  सभी  लोगों  को  पीने  के  पानी

 की  व्यवस्था  संक्रामक  रोगों  से  उन  वी  रक्षा  सभी  लोगों  के  लिए  स्िक्षा  की  व्यवस्था
 बच्चों  के  विकास  पर  विक्षप  ध्यान  महिश्रअओं  को  विश्लेष्र  ऋक्ट््र  प्रदान  करना  तथा  इस

 देश  की  अथंव्यवस्था  के  प्रत्येक  पहलू  का  आधुलिकोकरण  करने  की  ह्वोगी  ।  राष्ट्रपति  ने  अपने

 भावण  में  इत  क्षेत्रों  मे ंउपलब्धियों  का  उल्लेख  किया  दास्तव  में  इनमें  कुछ  कमियां  हैं  परन्तु  मु
 विश्वास  है  कि  हमने  सही  दिशा  में  कार्य  करना  झ्ुह  कर  दिया  है  कि  देखा  गया  है  ।

 कल  राष्ट्रमण्डल  के  महासचिव  श्री  रामफल  ने  अथ्थ  के  संबंध  में  एक  व्यादयान  दिया

 उन्होंने  तीसरी  दुनिया  के  देशों  में  पर्यावरण  विगड़ने  के  साथ  गरीबी  किस  प्रकार  बढ़  रही
 जनसंख्या  में  वुद्धि  ओर  पर्यावरण  में  कमी  एक  दूसरे  को  किस  प्रकार  प्रभावित  कर  रहे  हैं  जो  वास्तव  में

 राष्ट्रीय  मामले  हैं  ये  किस  प्रकार  उलककर  अस्तर्राष्ट्रीय  हो  गये  हैं  तथा  हम  सबको  सगठित  करने  के

 लिए  किसी  प्रकार  को  अस्तर्राष्ट्रीय  कार्यवाही  के  अभाव  में  हमारे  प्राकृतिक  वास  पृथ्वी  का  किस  प्रकार
 विनाश  हों  जायेगा  ।  उन्होंने  चेतावनी  दी  कि  विनाश  अधिक  दूर  नहीं

 वर्षों  स ेविकास  के  परिप्रेक्य  बदले  गए  आज  यह  माना  जाता  है  कि  सरोबी  का  मुकाबला
 करने  के  लिए  विकास  को  कायम  करने  के  लिए  सबसे  उत्तम  तरीका  जीवमण्डल  को  नवजीवन
 प्रदान  करने  वाले  संसाधन  के  रूप  में  लाना  हो  सकता  इसके  अतिरिक्त  यह  विकेन्द्रीकृत  तरीके  से
 किया  जा  सकता  इसलिए  रास्ट्रपति  ने  अपमे  अभिभाषग  में  बिकेन्द्रोकृत  नियोजन  के  संबंध  में
 उल्लेख  हैं  उसका  तास्पयं  यह  है  कि  सरकार  स्थानोय  सत्ताथनों  को  योजना  के  साथ  समन्वित  करने
 के  संबंध  में  गम्मोरता  से  विचार  कर  रही  है  ताकि  जनता  यह  अनुभव  कर  सके  कि  ये  अपने  जीवन
 स्तर  को  बदलने  का  प्रयास  कर  रहे  इन  प्रयासों  का  उनके  जोवत  पर  शीघ्र  प्रभाव  पड़ेगा  ।  उनके
 भी  महसूस  हो  कि  उसने  जीवन  के  हालातों  को  बदलने  के  प्रयास्नों  में  उनका  भी  योगदान  है  ।  यह
 दारी  आवश्यक  यद्यपि  पंडित  जी  ने  हमेशा  निचले  स्तर  के  लियोजन  की  आवद्यकता  पर  बल  दिया

 परम्तु  गरीबी  से  सीधा  मुकाबला  करने  के  लिए  ऊपर  से  जेससे  नियोजन  प्रक्रिया  शुरु  की  गई  है  उसके
 अपर्याप्त  परिणाम  हुए  है  तथा  प्रबलों  को  कमजारों  का  शोषण  करने  के  लिए  अक्सर  दिए  गए  इससे
 सरकार  ओर  जनता  के  बीक  अलगाव  की  भावना  कम  नहीं  हो  सको  हमारे  प्रधानमंत्री  ने  इसे
 बदलने  की  आवश्यकता  पर  बल  दिया  इससे  जनता  को  अपने  विकास  की  योजन/यें  बनाने  तथा
 अपने  जीवन  स्तर  को  सुधारने  का  पूरा  अवसर  मिलेगा  और  प्रधानमंत्री  ने  पंचापती  राज  सस्थाभों  को
 संबंधानिक  स्तर  देने  का  निश्चय  किया  है  । ।

 राष्ट्रपति  ने  पंच  पती  राज  संह्थाश्षों  का  भी  उस्लेख  किया  ह  ।  इससे  जनता  को  अपने  मामलों

 भर
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 की  देखरेख  के  लिए  पूरा  अवसर  देने  हेतु  सरकार  की  गम्भीरता  प्रदर्शित  होतो  बह  महात्मा  गांधौ
 ओर  पंडितजी  के  विचारों  के  अनुरूप  केन्द्र  मित्र  की  तथा  विल  पोषक  को  और  कुछ  सीमा  तक
 दाशंमिक  ओर  मार्म  निर्देशक  को  भूमिका  निभा  शकता

 —

 केन्द्र  दक्षिण  छोटा  नागपुर  उत्तर  प्रदेश  के  पर्वतोय  क्षेत्रों  के  उपक्षेत्रोय  तथा
 असम  में  बोडो  आन्दोलन  जंसी  घटनाओं  कै  लिए  आंखें  बाद  नहीं  कर  सकता  इन  समस्य।ओं  का
 विश्लेषण  किया  जाए  और  समाधान  मिकाला  गरीबी  इस  समस्या  का  मूल  नहीं  हो

 पूर्वी  उत्तर  पूर्वी  मध्य  प्रदेश  जंते  गरीब  राज्यों  की  तरफ  ध्यान  दिया
 बिहार  में  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  प्रति  वर्ष  बाढ़ें  आती  हस  विषय  पर  समा  में  अनेक  बार  चर्चा  हुई
 है  परन्तु  अभी  तक  कुछ  महीं  किया  यया  कोई  स्थावी  हल  नहीं  गया  इसी  के  कारण
 लोगों  की  दयनीय  स्थिति  है  ।  मेरे  विचार  से  सरकार  को  लोगों  को  अनुदान  और  ऋण  देना  चाहिए  ताकि
 वे  अमेक  मामलों  में  स्वयं  सहायता  के  लिए  प्रेरित  हो  सके  ।

 अतः  विकेन्द्रीकरण  में  उन  राज्यों  को  सम्मिलित  किया  जायेगा  जो  विकास  निथि  का  कुछ  भाग
 पंत्रायती  राज  की  संस्थाओं  पर  ध्यय  कर  रहे  हैं  तथा  किसो  क्षेत्र  के कहयाणकरो  कार्यों  में  बहां  के  लोगों
 को  शामिल  कर  रहे  अधिक  लोगों  को  सम्मिलित  करने  से  पृथकतावादी  आअ/्दोलन  कम  हो  सकते

 यदि  राष्ट्रीय  सिद्धान्त  बना  दिये  जायें  तथा  ऐसी  स्व॒  प्रबंधन  संस्थाओं  में  उपक्षेत्रीयवाद  की
 भावनाएं  पंदा  कर  दी  जाये  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  पे  झारखंड  तथा  बोड़ो  ज॑से  अ/न्दोलतों  के  प्रात
 उनका  लगाव  कम

 उपक्षेत्रीय  आम्दोलन  से  निपटने  सोहादंपृर्ण  समझौते  के  संबंध  में  मेरा  सुकव  है  कि  सरकार
 को  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहिए  कि  कुछ  भागों  में  जो  हिसाएं  हो  रही  हैं  इन्हें  सहन  नहीं  जायेगा  ।
 पंजाब  को  घटनाएं  तथा  जम्म्  और  कश्मीर  में  लगातार  साम्भदायिक  हिंसाओं  को  राष्ट्र  विरोधी
 आन्दोलन  घोषित  करना  चाहिए  तथा  इसे  पूरी  ताकत  से  समाप्त  करना  [985  के  जनादेश  ने
 भी  सरकार  को  निदंश  दिया  कि  राष्ट्रविरोधी  आम्दोलनों  के  प्रति  कोई  सहामुमूति  नहीं  दिद्लानी

 राष्ट्रपति  ने सरकार  का  इरादा  व्यक्त  किया  है  कि  आतंकवाद  का  बराबर  मुकाबला  किया  ज।यैगा  |

 वास्तव  में  सरकार  साम्प्रदायिकतावाद  और  आतंकवाद  से  निपटने  के  लिए  दृढ़  संकल्प  है  ।

 दुर्भाग्यपूर्ण  पंजाब  समझौता  असफल  होने  के  बाद  आतंकवाद  तथा  धामिक  भय  का  सामना
 करने  के  लिए  1986  में  पंजाब  में  राजनैतिक  प्रक्रिया  शुरू  राजनंतिक  हल  ढू  ढे  जाने  का  कोई
 परिणाम  नहीं  निकला  इसी  बोच  मुझे  खुशी  है  कि  सरकार  ते  पंचायती  चुनाव  कराने  का  फेसला
 किया  है  तथा  आशा  है  कि  इससे  आतंकवाद  का  मुकाबला  करने  के  लिए  लोगोंके  लिए  अनुकल
 वातावरण  बनेगा  ।  यदि  धामिक  संस्थाओं  के  अध्यक्ष  हिंसा  की  निंदा  करने  के  बजाए  हत्यारों  को  सरोपा

 देकर  सम्मानित  करते  हैं  तो  वे  हो  इन  मापर।धिक  तत्वों  के  बेरे  में  अकाली  इसके  सबते  अधिक

 द्विकार  हुए  हम  उमरागल  जैसे  साहसी  लोगों  की  प्रशंसा  करते  प्रत्येक  व्यक्ति  को  अनुभव
 करना  चाहिए  कि  यदि  हिंसा  होगी  तो  वहां  प्रभावी  सरकार  अधिक  दिनों  तक  नहीं  टिक  सकतो

 यह  बड़े  सन््तोष  की  बात  है  कि  हमारे  प्रधानमंत्री  की  मूमिका  के  कारण  साक  राष्ट्रों  म ेआतंकवाद  के

 fas  बशुद्ध  अपना  दृष्टिकोण  व्यक्षत  किया  परम्तु  आयरलेंड  के  अनुमब  से
 हम

 जामते  हैं  कि  आतंकवाद

 को  आसानी  में  समाप्त  नहीं  किया  जा  सकता  यदि  इसे  सरकार  का  ओदशा  न  मानने  के  लिए  अनता

 की  वांछतीय  प्रतिक्रिया  प्राप्त  नहीं  होती  तो  यह  स्वयं  समाप्त  हो  जाता  है  |
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 श्रीमती  किशोरी  सिह  ]
 नकसलवाद  के  रूप  में  आ्रांध्र  प्रदेश  और  बिहार  के  ग्रामीण  इलाकों  में  आतंकवाद  फँला  हुआ

 इस  मामले  में  हिसा  से  गरीब  लोगों  का  जीवन  स्तर  क॒ठित  हो  सकता  है  जो  बिल्कल  नहों  सुधर  रहा

 परन्तु  इससे  पूरी  तरह  यह  स्पष्ट  नहीं  होता  कि  गरीब  लोग  ही  शिकार  क्यों  होते  है  ।  प्रशासन  गौर

 लोगों  के  बीच  अधिक  जन  सम्पक  की  आवदहयकता  इसके  अतिरिक्त  गरीबी  उन्मूलन  कार्यक्रम  के

 प्रभावी  कार्यान्वयन  से  ही  नहीं  बल्कि  अच्छी  शिक्षा  से  भी  ग्रामीण  क्षेत्रों  का  दृष्य  बदल  सकता  है  ।  यहां
 मैं  यह  उल्लेख  करना  चाहती  हूं  कि  धनरादति  के  अभाग  में  ब्लेक  बोर्ड  ऑपरेशन  में  प्रगति  नहीं  हो  रही
 है  ।  केन्द्र  वे  धनराधि  मंजर  कर  दी  है  परन्तु  राज्य  सरकार  नहीं  दे  रही  विभिन्न  कार्यक्रमों  को
 ईमानदारी  और  उचित  रूप  से  कार्यात्वित  करने  का  उहूं हय  लोगों  का  जीवन  स्तर  सूुधारना  है  तथा
 इसका  दृष्टिकोण  स्थिति  से  निपटना

 हु

 राष्ट्रपति  वे  अपने  अभिभाषण  में  इसी  तरह  पांच  वर्षों  की  समीक्षा  की  है  तया  अनेक  क्षंत्रों  का
 उल्लेख  किया  है  जहां  गरीबी  है  वहां  जीवन  स्तर  में  सुधार  करना  है  ।  परन्तु  मैं  सरकार  को  बधाई
 दैतो  हूं  कि  उसते  भयंक्र  सखे  का  डटकर  मुकाबला  किया  है  |  खाद्यान्न  सुरक्षा  कृषि  पर  बल
 तथा  पीने  के  पानी  की  संक्रासक  रोगों  से  प्रतिरक्षण  तथा  खाद्य  तेलों  जंसी  स्थानीय  समस्यात्रों
 के  समाधान  करने  में  तकनीक  का  प्रयोग  करने  के  अच्छे  परिणाम  प्राप्त  हुए  प्रधानमंत्री  तथा  उनकी
 सरकार  ने  विज्ञान  और  प्रोद्योगिकी  का  प्रयोग  प्रच्ीन  समस्याओं  को  हल  करने  तथा  उन  लोगों  को  देश
 के  विकास  में  मूमिका  निभाने  के  लिए  किया  है  जो  विदेशों  में  रह  रहे  हैं  तथा  लोगों  द्वारा  नए  उद्यमों  में
 अतिरिक्त  संसाधनों  के आगम  के  फलस्वरूप  अथंव्यवस्था  का  विस्तार  करने  आदि  के  लिए  भी  प्रयत्न
 किए  आज  हमारे  किसान  टेलीविजन  में  सम्पूर्ण  देश  का  मौसम  देख  सकते  रेल  यात्रियों  को
 टिकट  के  लिए  घंटों  तक  लाइन  में  नहीं  श्वड़ा  होना  पड़ता  है  तथा  दूर  संघार  में  कुछ  सुधार  हुआ  है  और
 भधिक  होने  की  संभावना  है  ।

 सरकार  पुरानी  विधारधाराओं  में  न  पड़कर  और  मूतकात  तथा  भविष्य  की  दडिट  से  देश  की
 पुरानी  समस्याओं  को  सुलका  रही  यह  फिर  वर्ष  के  अन्त  में  उसी  वचतबद्ध ता  के  साथ  जनता  के
 पास  जानी  चाहिए  ।  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  इस  वर्ष  हमें  चुनाव  के  दिनों  के  दौरान  जनता  का  समर्थन
 प्राप्त  होगा  ।

 भी  हहुभाई  मेहता  :  मैं  श्री  वी०  एन०  गाडगिल  द्वारा  प्रस्तुत  और
 श्री  रघुनन्दन  लाल  भाटिया  द्वारा  समथ॑न  प्राप्त  घन्यवाद  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  मैं  कहना
 चाहता  हूं  कि  राष्ट्रपति  ने  पूरी  योग्यता  से  स्वतन्त्रता  पश्चात्  भारत  की  विशेषकर  हमारे
 प्रधानमंत्री  श्री  राजीव  गांधी  के  गतिशील  नेतृत्व  में  प्राप्त  को  उपलब्धियों  का  सारांश  राष्ट्रीय
 तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्रों  में  भारत  द्वारा  प्राप्त  उपलब्धियों  का  एक  अत्यन्त  योग्य  वर्णन  किया  गया  है  ।
 इससे  प्रत्येक  भारतीय  के  लिए  एक  कुशल  भविष्य  की  प्रतिज्ञा  की  गई  है  ।

 भाषण  में  इस  बात  पर  उचित  जोर  दिया  गया  है  कि  भारत  जिस  विदेश  नीति  का
 पालन  कर  रहा  है  उसकी  बहुत  प्रशंता  हो  रही  जब  हम  भारत  से  बाहर  यात्रा  पर  ज[ते  हम
 भारत  द्वारा  पालन  की  गई  नीतियों  का  चारों  भोर  से  प्रशंसा  और  आदर  सुनते  पिछले  ही  महीने
 मुझे  अपने  संसद  की

 ओर  से  अपने  योग्य  अध्यक्ष  महोदय  के  नेतृश्व  में  सीरिया  जाने  का  अवसर  मिला  ।
 हमने  अरब  देशों  में  कि  भारत  के  प्रयाप्तों  की  विश्ेषह्तर  फिलिसतीनी  मुक्ति  संगठन  के



 है
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 लिए  किए  गए  प्रयासों  और  उनके  प्रति  व्यक्त  निष्ठा  तथा  भारत  फिलिस्तीनी  मुक्ति  संगठन  को
 तुरन्त  माम्यता  दिए  जाने  का  सबने  स्वागत  किया  फिर  मैं  समझता  हैँ  कि  अरब  देशों  के  साथ
 बेहतर  विघारों  के  आदान  प्रतिनिधि  गण्डलों  के  आदान  प्रदान  और  संयुक्त  आधिक  प्रयासों की
 आशा  भरब  देश  ऐसे  देश  हैं  जहां  भारत  के  सहयोग  में  विस्तार  करने  और  अरब  देशों  के  साथ
 संयुक्त  भारतीय  का  करने  की  अधिक  संभावना

 मेरे  विचार  से  अफगानिस्तान  के  संबंध  में  भारत  ने  उचित  नीति  अपनाई  हम  सदा
 अफगानिस्तान  से  विदेशी  शक्तियां  हटाने  का  समथथंन  करते  सोवियत  संघ  की  सुविचारित  नीति  से

 ही  पहू  संभव  हुआ  कि  अफगानिस्तान  को  अब  किसी  विदेशी  तत्वों  के  बिना  अपना  भविष्य  बनाने  का
 अवसर  दिया  गया  हमें  दक्षिण-पद्चिम  अफ्रीका  अर्थात्  नामीबिया  की  मुक्ति  के  मामले  में  भारत
 को  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  स्थान  दे  दिया  गया  है  |  यह  सारा  कुछ  उस  सुविचारित  विदेश  नीति  के  कारण  हुआ
 जिसकी  नोंव  पंडित  नेहरु  ने  रखी  जिसका  तिकास  स्वर्गीय  श्रीमती  हन्दिरा  गांधी  ने  किया  और
 प्रधानमंत्री  राजीव  गांधी  ने  अत्यम्त  अनुकल  ढंग  से  दसका  पालन  किया  और  इसफ़ो  आगे  बढ़ाया  ।

 राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  राष्ट्रपति  ने  अपने  अभिभाषण  में  अनेक  उपलब्धियों  पर  उचित  हंग  से
 जोर  दिया  राष्ट्रपति  ने  बेरोजगारी  के  प्रदन  के  सम्बन्ध  में  वादा  किया  कितना  अच्छा  होता
 अगर  इस  पर  अधिक  ठोस  कार्य  प्रधानमंत्री  ने तमिलताड  में  मद्रास  में  कांग्रेस  अधिवेशन  में
 भाषण  देते  हुए  कहा  है  कि  हटाओਂ  हमारी  पुकार  होगी  जिसके  लिए  हम  काय॑  भेरे

 विचार  में  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  भी  यह  बात  होती  और  अधिक  ठोस  उपाय  किए  जाते  ।

 गारी  एक  ऐसी  समस्या  है  जिसका  हमें  सामना  करना  होगा  ओर  जिसका  हम  सामना  कर  रहे  हैं  ।

 केवल  दो  दिन  पूवव॑  मुझे  एक  उत्तर  मिला  कि  जहां  तक  अहमदाबाद  का  संबंध  24  कपास

 हथकरणा  कपड़ा  मिलें  बन्द  कर  दी  गई  हैं  जिनमें  मजदूरों  को  संख्या  42,538  सहायक  उद्योग  और

 अन्य  उद्योगों  को मिलाकर  केवल  अहमदाबाद  में  ही  50  हजार  मजदूर  बे  रोजगार  अहमदाबाद  में

 इन  सिलों  की  समस्या  सुलझाने  के  सम्बन्ध  में  मुके  अनिदिष्तत  काल  के  लिए  मूल  हड़ताल  करनी

 मैं  उच्च  कमान  का  आभारी  जिन्होंने  इतनी  रुचि  ली  और  अंततः  एक  ऐसा  तंथार  किया

 गया  जिसके  द्वारा  गुजरात  सरकार  को  आहवासन  देता  पड़ा  कि  सरकार  उन  कारखानों  को  पुनः  चालू

 करने  पर  विचा८  करने  के  लिए  सभी  प्रभारी  करेगी  जिन  कारखानों  को  लगभग  बन्द  कर  दिया  गया

 एक  उच्च  स्तरीय  समिति  नियुक्त  की  गई  ज  ६  कहीं  इन  मिलों  को  चालू  करना  संमव

 नहीं  वहां  वेकल्पिक  रोजगार  के  लिए  समय  बढ़  कार्य  क्रम
 आरम्भ  किए  जाएंगे  |  बन्द  पड़ी  कपड़

 मिलों  तथा  अन्य  बन्द  औद्योगिक  इकाइयों  की  समस्या  का  समाधान  करना  गुजरात  सरकार  को

 अधिक  प्रयास  करने  चाहिए  मैंने  गुजरात  सरकार  पहले  हो  किए  गए  उपायों  का  स्वागत

 किया  है  किन्तु  बहुत  सा  काम  अमी  करना  बाकी  अतः  गुजरात  सरकार  को  कपड़े  की  समस्या

 को  सलभाने  का  काम  तेज  करने  के  मुझे  अहमदाबाद  से  संसद  सदस्य  के  रूप  में  अनिश्चित
 काल  के  लिए  मल  हड़ताल  करनी  मैं  आशा  करता  हूं  कि  अब  समस्या  का  सम।धान

 इस  मामसे  में  मुझे  केसद्दीय  सरकार  से  सदा  अच्छा  उतर  मिला  दुर्भाग्य  से  पहल
 गंजरात  सरकार  को  करनी  वर्ष  1985  मुश्यमंत्री  श्री  माधवर्सिह  सोलंकी  जो  उस  समय

 मंत्री  एक  प्रस्ताव  किया  कि  गूजरात  सरकार  बन्द  12  कपड़ा  प्रिलों
 का  प्रबन्ध  अपने  हाथ  में

 लेगी  और  उन  मिलों  को  चालू  करेगी  जो  चलाई  जा  सकती  हों  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने  योजना  को
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 राष्ट्रपति  क ेअभिमाषण  पर  धभ्यवाद  प्रस्ताव  27  1989
 ae न  अनाज  नमनाण  किन

 हृभाई

 स्वीकृति  प्रदान  की  और  वित्तीय  सहायता  उपलब्ध  जिसके  परिणामस्वरूप  समस्या  का

 समाघान  हुआ  ।  तत्पश्चात्  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  के  प्रत्यक्ष  उल्लंघन  में  मिल  स्वामियों  द्वारा

 गैर  जिम्मेदार  तौर  पर  बन्द  किए  जाने  से  16  कपड़ा  मिलें  बन्द  कर  दी  गई  किन्तु  वे  आजादी  से

 घम  रहे  कछ  मुकदमे  भी  चलाए  गए  वे  उच्च  न्यायालय  में  भी  गए  और  उनके  खिलाफ  कोई

 भी  मुकदमा  नहीं  चलाया  गया  अतः  कपड़ा  मिलों  की  समस्या  को  सूलम्राने  को  अत्यावदयक्र  जरुरत

 को  समझाने  के  लिए  मुझे  मूख  हड़ताल  का  सहारा  लेना  पड़ा  ।  अहमदाबाद  का  समस्त  कामकाजी  वर्ग

 हसके  लिए  संधटित  किया  गया  और  मुझे  अब  पूरी  आछ्या  कि  इस  समस्या  का  समाधान  करने  के

 लिए  गम्भीर  प्रयास  किया

 राष्ट्रपति  ठीक  ही  कहते  हैं  कि  साव॑  जनिक  क्षेत्र  ने  अच्छा  काम  किया  फिर  साव॑  जनिक
 क्षेत्र  के  अच्छे  काम  के  मैं  यह  कहता  हूं  कि  हमारे  सार्वजनिक  क्षेत्र  को  अगेक  इकादयां

 शाही  ढंग  से  चलती  हैं  ।  बेकों  में  उनके  राष्ट्रीयकरण  के  हम  लोक्तंत्रीयकरण  नहीं
 कर  सके  लगभग  वे  दफ्तरशाही  ढंग  से  चलते  कभी-कभी  राष्ट्रीकृत  बकों  के  प्रबंधमण्डल
 जनिक  राज-कोष  की  लागत  पर  पांच-सिता रा  होटलों  में  रहते  इस  24  फरवरी  को  मुझे  बेकिंग  के
 प्रभारी  मंत्री  से  एक  लिखित  उत्तर  मिला  कि  1986-87  में  देता  बेंक  ने  36  लाख  रुपये  की  राशि  एक
 फ्लैट  प्राप्त  करने  में  खचं  की  जिसमें  इस  समय  वतंमान  चेयरमन  रहते  हैं  ।

 बेक  के  चेयरमेन  के  लिए  रिह्ायिज्षी  फ्लेट  प्राप्त  करने  क ेलिए  36  लाख  रुपये  ख्॑  करने  पड़े  ।
 यदि  इस  प्रकार  बंक  काम  करेंगे  तोबे  गरीब  जनता  की  जरूरतों  को  पूरा  नहीं  कर  अठ
 सार्वजनिक  क्षेत्र  के  प्रबन्ध  को  सुधारने  के  लिए  इसमें  मजदूरों  को  भागीदारी  ओर  अधिक  करने  और
 सावंजनिक  क्षेत्र  के  लोकतंत्रीयकरण  करने  को  जरुरत  है  ।

 बेरोजगारी  के  प्रइन  के  संबंध  में  राष्ट्रपति  ने  एक  पंक्ति  में  उत्तर  दिया  है  :
 को  विध्वास

 होगा  कि  हम  गरीबी  दूर  करेंगे  और  बेरोजगारी  को  समाप्त  करेंगे  ।”
 मुझे  भी  विश्वास  किन्तु  मैं

 सरकार  को  सचेत  करना  चाहता  हूं  कि  वास्तव  में  ठोस  कार्यवाही  करनी  अन्यथा  बेरोजगारी  की
 समस्या  का  समाघान  नहीं  होगा  ।  बास्तष्र  में  काम  करने  का  अधिकार  एक  संवेधानिक  अधिकार  हे
 यदि  इसका  उल्लेख  निदेशक  सिद्धास्तों  में  किया  गया  रोजगार  सुनिदिचत  करना  सरकार  का
 कतंव्य  होना  सरकार  उस  अधिकार  को  लाग्  करने  भें  मौर  गम्भीरता  से  काम  करेगी  यदि
 संसद  सरकार  को  उन  लोगों  को  बेरोजगारी  भत्ता  देना  लागू  करेगी  जो  पूरे  प्रयासों  के  बावजूद  रोजगार
 नहीं  प्राप्त  कर  सके  है  ।

 कृषकों  के  सम्बन्ध  में  दो  दाब्द  कहना  चाहूंगा  ।  किसानों  के  लिए  बहुत  अश्छ  उपाय  किये  गये
 किन्तु  खेतिहर  मजदूरों  के लिए  अभी  बहुत  काम  करना  बाकी  वास्तव  में  मैंने  यह  सुझाव  दिया

 था  ओर  मैं  इस  बात  को  दोहराना  चाहता  हूँ  कि  जब  तक  कृषक  खेतिहर  मजदूरों  के  हिल  में  न्यूनतम
 मजदूरी  की  नीति  लागू  नहीं  करते  उन्हें  आथिक  अनुदानों  तथा  सरकार  को  अन्य  बहुत  से
 परोपकारी  कामों  का  लाभ  नहीं  मिलना  खेतिहर  मजदूरों  को  म्यूततम  मजदूरी  का  मुगतान
 उन्हें  लाभ  दैमे  से  पूव  शत  होनी  चाहिए  जो  किसानों  को  सरकार  से  प्राप्त  होगी  ।  प्रत्येक  किसान  को
 आर्थिक  सहायता  का  लाभ  मिलता

 किस्तु  खेतिहर  मजदू  ९  को  म्यूनतम  मजदूरी  भी  नहीं  मिलती
 उन्हें  कभी-कभी  स्पुनतम  मजदूरी  प्राप्त  करने  के लिए  जीवन  भर  लड़ना  पड़ता  है  ।

 250



 है
 1910  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यबाद  प्रस्ताव

 र|  न  अथग्  व्
 |  में  दबाव  के  दो  मुद्दों  का  उल

 निख
 किया  मुल्य  और  मुगतान  शेष  ।

 भुगतान  क्षेष  पर  मेरे  अच्छे  मित्रों  ने  चर्चा  की  जहां  तक  मूल्यों  का  संबंध  है  मैं  सरकार  से  एक
 आएवासन  चाहता  हूं  कि  कुछ  आवश्यक  वस्तुएं  स्थाई  रूप  से  मूल्य  वद्धि  से  बचाई  सरकार  को
 ग़म्भी  रतापूर्वक  यह  घोषणा  करनी  चाहिए  कि  आम  आदमी  के  खाने  की  वस्त्र  आदि  में  कोई
 मुल्य-वृद्धि  नहीं  होगी  ।  जिसका  अर्थ  यह  हैं  कि  आम  जनता  को  आवश्यक  वस्तुओं  के  मामले  में

 बद्धि  के  खिलाफ  पूरी  सुरक्षा  दी  जानी  यह  कठिन  नहीं  इसका  बआाइवासन  दिया  जाना
 बाहिए

 मैं  इस  बात  की  भी  आज्ञा  को  थी  कि  राष्ट्रपति  गरीबी  के  खिलाफ  ऐसे  प्रत्यक्ष  उपायों  की

 घोषणा  करेंगे  जो  अखिल  भारतीय  कांग्रंस  कमेटी  ने  अपने  नई  दिल्ली  के  अधिवेदन  में  को  हैं  जे
 सस्ता  दोपहर  का  सस्ती  घोतिया  तथा  साडहियां  ।  वास्तव  में  राष्ट्रपति  द्वारा  गरोबी
 उन्म  लन  कार्यक्रमों  के  बारे  में  स्पष्ट  उल्लेख  तन  किये  जाने  पर  मुझे  योड़ो  हुई  निद्िचत

 रूप  से  मुझे  यह  आशा  है  कि  मेरे  अच्छ  मित्र  श्री  एस०  बी०  च०्हाण  कल  बजट  प्रस्तुत  करते  समय  इस

 बारे  में  कछ  घोषणा  करेंगे  ।

 आवास  के  प्रदन  का  भी  कई  बार  उल्लेख  किया  गया  परल्तु  जब  तक  हम  गन्दी  बस्तियों

 गएने  वाले  लाखों  लोगों  के  लिए  अवास  की  व्यवस्था  नहीं  कर  सकते  तब  तक  हमारी  आबाध्त  नीति  को

 सफल  नहीं  जा  सकता  ।  मेरे  शहर  भहमदाबाद  में  ही  37  प्रतिशत  लोग  गन्दी  बह्तियों  में  रहते

 बम्बई  में  40  प्रतिशत  लोग  गन्दी  बस्तियों  में  रहते  आय  स्थानों  पर  यह  कुछ  भिम्न  हो

 सकती  च॒  कि  हम  अब  तक  गन्दी  बस्तियों  में  रहने  वाले  व्यक्तियों  के  लिए  आवास  को  श्यवस्था  नहीं
 के  हैं  और  उनके  जीवन  स्तर  में  सधार  नहीं  कर  पाये  मैं  समझता  हूँ  कि  इस  बारे  में  कई  ओर

 कार्य  किये  जाने

 नगरममि  सीमा  और  अधिनियम  के  अंतर्गत  कुछ  राज्यों  में  लापरवाही

 सेरियायतें  दी  जाती  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  लिगर।नी  करे  ताकि  नगरर्भा

 सीमा  और  अधिकतम  के  अस्तगंत  लापरब।ही  से  उत  लागों  को  रियायतें  न  दी

 जायें  जो  गरोती  की  आव।स  अ।बष्यकताओं  की  कीमत  पर  बड़ं-बड़  वाणिज्पिक  केसर  बनाना  चाहते

 नगरममि  सीमा  और  अधितेयमन  इध  दृष्टिकोण  को  ध्यान  मैं  रखते  हुए

 बनाया  गया  था  ताकि  भूमि  की  कीमतों  को  तियन्त्रित  किया  जा  सके  ओर  भम  में  सट्ट  बडी  ओर

 धांघलेवाजी  का  सामना  किया  जा  सके  और  गरीबों  के  आवास  के  लिए  हमें  अतिरिक्त  भमि  मिल  सके  ।

 हम  नगरममि  सीमा  और  के  हस  उहूं  एय  को  प्राप्त  नहीं  कर  श्वक॑

 कुछ  सीमा  तक  ऐभा  उन  न्यायालयों  के  कारण  हुआ  जिन्होंने  नगरमूमि  अधिकतम  सीमा  विधान

 को  वर्ष  1973  तक  लोगों  को  बनौतियों  से  मुक्त  नहीं  उसके  बाद  सरकार  को  निदिचत  रूप  से

 तुरन्त  कार्यवाही  करनी  चाहिए  थी  परन्तु  गरीबों  के लिए  आवाश्च  की  सुविधा  को  व्यवस्था  करने  के

 लिए  हमारे  प्रशामनिक  तंत्र  की  नगरभमि  अधिकतम  सीमा  विधान  के  कार्यान््ययन  के  बारे  में  और

 मधिक  गम्भीर  होना

 हमारी  अथ॑  व्यवस्था  का  विकास  सही  दिशा  में  हुआ  परन्तु  फिर  भी  मैं  एक  प्रइन  पूछना
 गों  के  बावजूद  इस  देश  में  अगीरों  के  और  अधिक  अमीर  होने  भोर

 चाहता  हूं  कया  हम  अपने  प्रया



 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्तावे  21  1989

 हृरभाई  ॥
 गरीबों  के  ओर  अधिक  गरीब  होने  की  प्रवत्ति  को  बदल  सके  जब  तक  हम  इस  उहू  एय  छो  प्राप्त

 नहीं  करेंगे  तब  तक  हम  चंन  से  नहीं  रह  सकते  ।

 बहुत  से  विरोधी  दल  हमारी  आधथिक  नीतियों  पर  आक्ष प  लग  रहे  हैं  परन्त ुमैं  इस
 संदर्भ  में  जनता  दल  का  अध्यक्ष  होने  का  दावा  करने  वाले  श्री  बी०  पी०  सिंह  के  वक्तण्य  का  उल्लेख
 करना  उन्होंने  अब  बड़े  व्यापारिक  प्रतिष्ठानों  से धन  लेने  के  लिए  अपने  दल  के  राजकोष  के

 दरवाजे  खोल  दिये  मैं  आफ  इण्डिया  को  उदधत  करते  हुए  उल्लेख  करता  हूं  :

 दल  के  अध्यक्ष  श्री  बो०  पी०  सिंह  ने आज  यह  उल्लेख  किया  कि  दल  की  गतिविधियों
 पर  खर्च  करने  के  लिए  उनका  दल  बड़े  व्यापारिक  प्रतिष्ठानों  से  वित्तीय  सहायता  ले

 सकता  है

 जनता  दल  के  सदस्य  और  उसके  संभावित  समर्थक  कृपया  इससे  सतक  रहें  ।  जनता  दल  द्वारा
 अपने  दल  के  लिए  व्यापारियों  से  योगदान  लेने  का  अभिप्राय  यह  है  कि  उन्हें  अपनी  आधथिक  नीतिपां
 छोड़नी  मैं  उनके  बड़े  व्याप।र  के  लिए  उपलब्ध  रहने  जैसे  कड़वे  हाब्दों  का  प्रयोग  नहीं
 परन्त ुमैं  निद्चिचत  रूप  से  यह  कहूंथा  कि  जो  दल  व।स्तव  में  बड़े  व्यापारिक  प्रतिष्ठानों  से  धन  क॑  लिए

 अनुरोध  करता  है  भोर  उन  पर  निर्भर  रहना  चाहता  है  वह  दल  अपनी  समाजवादी  आथिक  नीति  का
 पालन  नहीं  कर  सकता  ।

 राष्ट्र  को  भूतपूर्व  वित्त  मंत्री  और  जनता  दल  के  अध्यक्ष  श्री  वी०  पी०  वह  के  वास्तविक
 उद्ूं  ९्य  से  सतक॑  रहना  चाहिए  जो  कि  अनेक  कार्यों  की  आलोचना  कर  रहे  अब  उन्होंने  स्वयं  बढ़े
 व्यापारिक  थरानों  को  अपने  दल  को  सहायता  करने  के  लिए  बुलाया  जिसके  परिणामस्वरूप  जनता
 दल  के  प्रति  व्यापारिक  घरानों  की  निष्ठा  का  विनिमय  समाजवादी  नीतियों  से  किया  जायेगा  |

 इस  चेतावनी  ओर  इन  टिप्पणियों  के  साथ  मैं  राष्ट्रपति  के  प्रति  अपना  क्राभार  व्यक्त  करता
 =. * मे

 श्री  आर०  जीवरत्तम  सभापति  मैं  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर
 घम्पवाद  प्रस्ताव  के  सबंध  में  कुछ  ब।तें  कहना  चाहूंगा  ।  राष्ट्रपति  महोदय  ने  ग्रामीण  क्षंत्रों  में  पेय
 जल  उपलब्ध  कराने  के  बारे  मे  योजनाओं  का  उल्लेब्  किया  मैं  उन  योजनाओं  का  समर्थन  करता  <

 विशेष  रूप  से  तमिलनाड  म॑ं  भारो  सूखे  की  स्थिति  व्याप्त  राज्य  में  प्रत्येक  स्थान  पर  पेय
 जल  की  समस्या  दक्षिण-पूर्वी  मानसपुन  के  त  अ।ने  कं कारण  पेय  जल  की  समस्या  और  भी  बढ़
 भई
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 दिघे  पीठासोन  हुए  ]
 मेरे  चुनाव  क्षेत्र  में  अरकाट  और  छेथार  सबसे  अधिक  प्रभ  बत  हुए

 तमिलनाडु के  लोगों को
 पेय  जल  उपलब्ध  कराने  के  लिए  तुरन्त  कार्यवाही  की  जान॑  ऐसी  स्थिति

 होते  हुए  कृषि  कार्यो ंके  बारे  में  क्या  बात  की  जा  सकती
 परकता  मुझ

 इस
 बारे  में  कुछ  कहने  की  आवश्यकता

 नहीं  है_प्रत्येक  व्यक्ति  यह  '  बी  कि

 बार
 वर्षों  से  वर्षा  नहीं  हुई  कृषि  पर  बुरा *

 मूलतः  तमिल  में  दिये  गये  भाषण  के  अंग्र  जी  अनवाद  का  हिन्दी  eae
 रण



 है  1910  राष्ट्राति  के  अभिमाषण  पर  घर्पवाद  प्रस्ताव ----
 न

 प्रभाव  पड़ा  है  और  अपने  जिले  में  हम  क्षि  कार्यों  के  लिए  फुआं  सिधाई  प्रणाली  का  प्रयोग  कर  रहे
 वर्षा  न  होने  के  कारण  कुएं  सूख  गये  हैं  ।  बिजली  की  सप्लाई  भी  बहुत  कम  है  ।  बिजली  ओर  पाती

 की  समस्या  से  राज्य  के  कृषि  कार्यों  में  भारी  पं॑माने  पर  ह।नि  हुई  मैं  प्रधानमंत्री  महोदय  से  यह
 अनुरोध  करता  हूं  कि  राज्य  सरकार  द्वारा  सुनिश्चित  को  गई  हानि  को  ध्यान  में  रख  राज्य  में  सूख  से
 प्रभावित  सभी  लोगों  को  उदारतापूर्वक  दी  जाये  ।

 ह

 यह  वह  देश  है  जहां  भगवान  बुद्ध  और  महात्मा  गांधी  पंदा  हुए  अपने  अभिभाषण  में

 राष्ट्रपति  महोदय  ने  उचित  रूप  से  यह  उल्लेल्न  किया  है  कि  भारत  म  हिंसा  ओर  अ।तंकवाद  क  लिए
 कोई  स्थान  सह्ीं  मैं  इन  वक्तव्यों  का  स्वागत  करता  फिर  भी  आंध्र  प्रदेश  के  एक  हिस्से  मे
 नक्सलवादी  समस्या  बढ़  रही  भांध्र  प्रदेश  में  दिन  दहाड़  एक  विधायक  की  हत्या  कर  दी  गई  थी  ।
 उस  हृत्या  के  परिणामस्वरूप  वहां  आगजनी  और  उपद्रव  को  घटनाएं  घटित  हुई  ।  इस  स्थिति  ने  ऐसे
 संकट  के  समय  आंध्र  प्रदेश  सरकार  हारा  कार्यवाही  करने  की  अयोग्यता  को  सामने  ला  दिया  ।
 यंत्रित  रूप  से  सम्पत्ति  को  लूट  ओर  हृत्य,एं  की  केरद्रीय  सरकार  को  हत्या  ओं  और  उपद्रवों  कं  जाँच
 करने  के  लिए  एक  जांच  आवोग  को  करनी  आंध्र  सरकार  द्वारा  स्थिति  पर  नियंत्रण
 नकर  पाने  के  कारण  उपद्रव  अतः  भांध्र  सरकार  को  केन्द्रीय  सरकार  से  जित्तोय  सहू।यता  प्राप्त

 बरने  की  प्रतीक्षा  छोड़  देनी  २/ज्य  क  पास  उपलब्ध  धनराद्ति  का  प्रयोग  करके  ही  इसे  उपद्ववों

 के  शिकार  व्यक्तियों  के  लिए  राहुत  फी  व्यवस्था  करती  चाहिए  |  राज्य  सरकार  को  इस  बारे  में  किसी

 अधिक  सद्दायता  का  इन्तजार  नहीं  करना  चाहिए  ।  मैं  आंध्र  प्रदेश  में  आई०  ए०  और  श्राई०  जी०

 एस०  कर्मचारियों  की  स्थिति  का  उल्लेब  करना  इस  बारे  में  बहुत  अफवाह  फेल  है  कि

 बहाँ  आई०  ए०  एस०  और  आई०  पी०  एस०  कर्मंच।[रपों  के  साथ  उतने  सम्मान  से  व्यवहू।र  नहीं  किया

 जाता  जितने  सम्मान  के  वे  पात्र  हैं  ।  आंध्र  प्रदेश  में आई०ए०एस०  गौर  आई०  पी०  एस०  अधिकारियों

 में  असम्तोष  व्याप्त  विधायक  की  हत्या  के  बाद  उत्पन्न  जन  आदेश  को  नियत्रित  करगे  मे  आंध्र

 प्रदेश  सरकार  की  अयोग्थता  का  यह  एक  प्रमुश्च  करण  आई०  ए०  एश्०  और  आई०  पी०

 एस०  अधिक।रियों  की  शिकायतों  की  भोर  घ्यान  दिया  जाना  च।हिए  और  सरकार  को  किसी  भी  समय

 नौक  रद्।ही  से  अपने  सम्बन्धों  में  अलगाव  उत्पन्न  नहीं  करता  चाहिए  ।  यदि  सरकार  ओर  नौकरणाही

 सहयोग  से  कार्य  करते  तो  विधायक  की  हत्था  के  बाद  उत्सन््न  आगजती  ओर  लूट  की  स्थिति  को  रोका

 जा  सकता  था  ।  दिन  दहाड़े  विध/यक  की  हत्या  को  भी  टाला  जा  सकता  केन्द्रीय  सरकार  को  इस

 पहल  की  भी  जांच  करनी  चाहिए  ओर  भविष्य  में  हसक  अनुध।लन  के  लिए  र।ज्य  को  आवद्यक

 निर्देश  जारी  करने  चाहिए  ।  इस  अवसर  पर  मैं  सरकार  से  यह  अनुरोष  करता  हूं
 कि  किसी  विशेष

 स्थान  पर  हो  औद्योगिक  इकाइयों  को  न  लगाया  जाये  अपितु  उन्हें  सभी  क्ष
 त्रों

 जिनमे  गांव

 सम्मिलित  स्थापित  किया  जाये  ।  इससे
 अथंब्यवस्था

 का  संतुलित  विकास  भोर  हम  बढ़े

 शहरों  में  प्रदूषण  को  समस्या  का  भी  समाधान  कर  सक गे  ।

 4  00  १०

 गांवों  में  बेरोजगारी  की  समस्या  ठ्याप्त  ग्रामीण  विकास  रोजगार  कायंत्रमों  में  प्रामीण

 युवकों  को  सम्मिलित  किया  चाहिए  ।  माननीय  प्रधानमंत्री  और  सम्बन्धित  मंत्रियों  को  इत  बात

 का  ध्यान  रखना  चाहिए  ।

 इस  समय  विभिन्न  क्षंत्रों  में  उध्ोग  स्थापित  करने  के
 लिए

 दी  जाने  वाली  राज  सहायता  को

 बन्द  कर  दिया  बहुत  से  उद्योग  पहले  ही  चालू  किए  जा  भुके  अचानक  राजसहायता  स्दगित
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 a  सा /फ:ःः/ःण ऋ  _  _  “ बनी  बीਂ

 हृभाई

 करने  से  उत्पादन  पर  प्रभाव  पड़ा  इससे  हजारों  व्यक्ति  बेरोजगार  हो  गये  माननीय
 वित्त  मंत्री

 और  उद्योग  मंत्री  को  उद्योगों  को  . राजमहायता  देना  पुनः  आरम्भ  करने  के  लिए  समन्वित  कार्यवाही

 करनो  मैं  गांवों  में  एन०  आर०  ई०पी०  और  आर०  एल०  ई०  जी०  पी०  कार्यक्रमों  के

 पन्वयन  में  व्याप्त  भ्रष्टाचार  का  उल्लेख  करना  वर्तमान  पंचायत  ढांचे  से  ग्रामाण  व्यक्तितयों

 को  कोई  लाभ  नहीं  हो  रहा  एन०  आर०  ई०  पी०  भौर  आर०  एल०  ई०  जी०  पो०  काय  मों  के

 कार्यान्वयन  की  जांच  करने  के  लिए  एक  विशेषज्ञ  समिति  नियुवत  की  जानी  उच्तको  रि+ट

 आधार  पर  पंचायतों  के  ढांचे  का नवीकरण  किया  जाना  एन०  आर०  ई०  पी०  के  अन्तमत

 केवल  एक  बगे  के  लोगों  के  लिए  आवास  सुविधाएं  उपलब्ध  करने  की  व्यवस्था  परन्तु  अन्य

 समदायों  में  भी  अधिक  रूप  से  कमजोर  लोग  एन०  आर०  ई०  पो०  के  अन्तगंत  अन्य  समुदायों

 के  गरोब  लोगों  के  लिए  भी  सविधा  की  व्यवस्था  की  जानी  एन०  आर०  ई०  पी०  कायक्रम  के

 केवल  एक  समदाय  के  लोगों  पर  लाग  होने  के  कारण  अन्य  समुदायों  के  मगरोब  लोग  लिन्न  हाल  में

 ए  तमिलनाड  विधानसभा  चनावों  की  मतदान  प्रणाली  से  यह  बात  स्पष्ट  हो  गई  एन  ०आ

 ई०  पी०  कार्य  क्रम  का  विस्तार  सभी  गरीब  लोगों  के  लिए  किया  जाना  चाहिए  ।  मानतीय  मंत्री  महीदय

 को  इस  मामले  को  जांच  करनी  पंचायत  राज  प्रण/लोी  को  मजबूत  बनाने  के  लिए  माननोय

 प्रधानमंत्री  जो  कायंवाही  कर  रहे  हैं  मैं  उसके  लिए  उनका  धन्यवाद  करता  पंचायतों  को अधिक
 शक्तियां  ह्स्तातरित  करने  के  लिए  एक  कानून  बनाने  के  उनके  प्रस्ताव  का  मैं  स्वागत  करता  हूं  ।

 महात्मा  गांधी  कहा  करते  थे  कि  असली  लोकतंत्र  गांवों  में  अतः  हमें  ग्रामीण  विकास  पर

 अपना  ध्यान  केन्द्रीन  करना  गांयों  की  अर्थव्यवस्था  में  सुधार  होने  पर  ही  देश  की  सम्पूर्ण

 अर्थव्यवस्था  फा  विकास  अतः  हमें  गांवों  के  मूल  ढांचे  को  मजबूत  बनाने  के  लिए  भरसक  प्रयास

 करने  चाहिए  ।

 पंजाब  समस्या  का  समाधान  करने  के  लिए  माननीय  प्रधानमन्त्री  श्री  राजीव  गांघी  द्वारा  की
 जा  रही  कायवाटी  का  भी  मैं  स्वागत  करता  हूं  |  पंजाब  समस्या  का  समस्या  ढुढ़ने  के  लिए  प्रधान  मन्त्री

 द्वारा  को  जा  रही  कार्यवाही  पूरी  रामा  का  विश्वास  और  समथंन  प्राप्त  मैं  इस  बात  को  पुनः
 दोहराता  हूं  कि  इस  देश  में  हिसा  और  आतंकवाद  के  लिए  कोई  स्थान  नहीं  है  ।  उन  दलों  के  बारे  में  भी

 यही  स्थिति  है  जो  प्रत्यक्ष  अषवा  अप्रत्यक्ष  रूप  से  आतंकवाद  का  ग़मर्थन  कराते  उनके  लिए  भी
 इस  देश  में  कोई  स्थान  नहीं  तमिलनाडु  में  बक  लूटने  निर्दोष  लोगों  की  हत्या  और  पुल  विस्कोट  घेसी
 अखामाजिक  गति  विधियां  लगातार  धढित  हो  रही  एसा  श्रीलंकी  से  कुछ  गुमराह  तमिल  यवक  कर
 रहे  मुझे  आशा  है  कि  हत  गतिविधियों  को  रोकने  के  लिए  तमिलनाड़  के  नए  मुख्यमन्त्री  श्री
 करुणानिधों  उपयुक्त  कार्यवाही  माननीय  प्रधान  मन्त्री  श्री  राजीव  गांधी  ने  श्री  लंका  की  समस्या
 का  सामना  एक  प्रशंसनीय  तथा  कटनीति  पूर्ण  तरीके  से  किया  है  ।  श्री  लंका  में  अभी  चुनाव  हुए  हैं  भोर
 श्री  लंका  में  नए  राष्ट्रपति  और  भ्रधान  मन्त्री  द्वीप  में  चुनावों  स ेतमिलों  का  कल्याण  सुनिहिबत  हुआ
 है  ।  तमिलनाडु  ते  एक  प्रसिद्ध  राजनंतिक  नेता  ने  हाल  ही  में  दौरा  किया  तमिलनाड
 के  मुख्य  मन्त्री  ने

 यह  स्पष्ट  रूप  से  कहा  है  कि  उनकी  यात्रा  और  उनसे  सम्बद्ध  पार्टी  से  इस  मुहं  पर
 कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 मैं  उनके  वक्तठ्य  का  हवरागत  ऋरता  हैं  ।  मैं  अनु  रोध  क  कि  भविष्य  में  कोई
 भी  व्यकित  केन्द्र  या  राज्य  सरकार  को  सचित  किए  बिना  ऐसा  यात्रा  न  मुर्क  आशा  हैं  कि  राज्य
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 8  1910  दिनांक  26-2-1989  को  मैनप्र  जबलपुर
 छोटी  लाइन  यात्री  गाड़ी  तथा  मोकामा-पटना  यात्री
 गाड़ी  और  दानापुर-हावड़ा  तीज्र  यात्री  गाड़ी  के
 दुर्घटनाग्रस्त  होने  के  बारे  में  बंक्तथ्य

 में  सक्ताघारी  पार्टी  के  लोग  ऐसे  कार्यों  से  भारत  सरकार  तथा  राज्य  सरकार  वो  प्रतिष्ठा  को  खराब
 नहीं  करेंगे  ।

 राज्य  में  स्थिति  में  परिवर्तन  के  बाद  मुभो  विश्वास  है  कि  कावेरी  में  अथ  हर  समय  पानी

 कर्नाटक  के  मुख्य  मम्त्री  ने  बड़े  उत्साह  पूवंक  कहा  है  कि  वह  के०  आर०  सागर  बांध  को  बन्द  भहीं

 करेंगे  ।  तमिलनाड़  के  मुख्य  मन्त्री  जब  भी  चाहेंगे  तब  वह  उन्हें  पानी  देने  क ेलिए  तेयार  इसलिए
 कावेरी  में  पानी  की  कमी  नहीं  रहेगी  ।  अब  पालार  नदी  में  भी  पानी  नहीं  है  ।  मैं  भाशा  करता  हूं  कवि

 कर्नाटक  के  माननीय  मुख्य  मन्त्री  एसा  ही  बर्ताव  करेंगे  ओर  कनटिक  में  पेठथामंगलम  भील  से  पानी

 छोड़ेंगे  ।  मुझे  आशा  है  कि  इस  प्रकार-दोनों  मुख्य  मंत्रियों  ने  एंसी  स्थिति  पंदा  कर  दी  है  कि  तमिलनाडु
 में  कोई  भी  नदी  सूद्यी  नहीं  २हेगी  |  कःवे री  और  पाल।र  नदियां  हमेशा  पानी  से  भरी  इसलिए  मैं

 समझता  हू  कि  दोनों  राज्यों  में  जल  विवाद  का  निपट।रा  करने  के  लिए  न्यायाधिकरण  नियुक्त  करने  की
 कोई  आवश्यकता  नहीं  होगी  ।  दोनों  मुश्यमन्त्री  दोनों  नदियों  में  जल  सुनिद्िचत  करने  के  लिए  सबृमत

 हो  गए  हैं  और  मैं  समझता  हूं  कि
 इससे  अत्यधिक  सम्पन्नता

 4.19  म०  Go

 विरमांक  26-2-1989  को  ननपुर
 -

 हाऊबाग
 -

 जबलपुर  छोटी  लाइम
 यात्रो  गाड़ी  तथा  पटना  यात्री  गाड़ी

 और  328-  ढाउस  दानापुर-हाषड़ा  तोत  यात्री

 गाड़ी  के  वृर्घटनाप्रस्त  हो  के  बारे  में  बक्तव्य

 ]

 रेल  भग्वत्रालय  में  उप  मनन््त्री  महाबोर
 :  समापति  मैं  कह  दल  के  र  ष

 सदन  को  यह  सचित  करता  हुं  कि  26-2-1989  को  लगभग  15.30  बजे  दक्षिण-पूर्व  रेलबे  के  नागपुर
 मंडल  के  अनियंत्रित  नेनपुर-जबलपुर  छोटी  इकहरी  लाइन  खड  पर  3  अप  ननपुर-हाऊक्षाग-जबलपुर

 पैसेंजर  गाड़ी  की  दुखद  दुर्घटना  हुई  ।  जब  यह  गाड़ी  अपने  8  सव।री  डिम्बों  के  साथ  शिकारा  और  सुकरी
 मंगेला  स्टेशनों  के  बीच  चल  रही  थी  तब  गाड़ी  के  इंजन  के  साथ  वाले  5  सवार  डिब्ब  पटरी  से  उत्त

 जिनमें  से  तीन  सवारी  डिब्बे  अर्थात  तीसरा  एवं  बोया  सवारी  डिब्बे  कि०  मौ०  1180/2-4  पर

 उलट  गये  ।  पटरी  से  उतरने  की  इस  दुधंटना  के  परिणाम  स्वरूप  उपलब्ध  सू  बना  के  अनुसार  24  यात्रिय

 की  जानें  गयीं  और  90  यात्रियों  को  चोट  आयीं  जिनमें  से  38  यात्रियों  को  गम्भीर  चोट  आयी  ।

 दर्घंटना  की  संचना  मिलते  हो  तत्काल  जबलपुर  से  चिकित्मा  अधीक्षक  तथा  डाक्टरों  सहित
 बिकित्सा  राहत  यान  दर्घटना  स्थल  पर  भेज  दिया  गया  ।  मंडल  रेल  जबलपुर  और  मंहल

 रेल  नागपुर  अपने  अधिकारियों  के  साथ  स्थल  को  ओर  रवाना  हो  स्कानीय

 सिविल  और  पुलिस  अधिकारी  गण  भी  दुघंटना-स्थल  पर  पहुंच  गये

 राहत-व्यवस्था  दे  पने
 के  लिए  दक्षिण-पृर्व  रेलवे  महाप्रबन्धक  अन्य  वरिष्ठ  अधिकारियों  के  साथ

 ह॒वड़ा  से  चले  गये
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 प्रधानमंत्री  द्वारा  आज  प्रश्नकाल  के  दोराम  की  गई  कतिपय  टिप्पणियों  को  27  1989
 स्पष्ट  करने  वाला  वक्तव्य

 अननानन  लॉबबन  अषिजण  3  निज लत  अत तन  ४  न्ाओण+  .

 मेरे  सहयोगी  श्री  माघव  र/!व  जो  ग्वालियर  में  दिल्ली  से  भेजे  गये  एक
 विशेष  हवाई  जहा  द्वारा  ग्वालियर  से  छुघंटना  रथल  के  लिए  रवाना  हो  गये  उनके  साथ  सदस्य

 nee

 यातायात  और  सदस्य  रेलवे  बोर्ड  भी  गये  हैं  ।

 पहुच।ने  गये  मृतकों  के  निकट  सम्बन्धियों  तथा  गम्भीर  और  साधारण  रूप  से  धायल  व्यक्तियों
 को  अनुग्रह  राहत  दिये  जाने  के  प्रबन्ध  किये  जा  रहे  यह  राशि  घायलों  और  मृतकों  के  निकट
 सम्बन्धियों  को  देश  मुआवजे  जिसे  मध्य  प्रदेश  राज्य  सरकार  द्वारा  नामित  तदर्थ  दावा  आयुक्त  द्वारा
 निर्धारित  विःया  के  अतिरिक्त  होगी  ।

 हस  दु्धघटना  की  सांविधिक  जांच  नागर  विमानन  एवं  पयंटन  मंत्रालय  के  अधीन  पहि्षिमो  क्षेत्र
 के  रेल  संरक्षा  आयुक्त  हाऊबाग  में  1-3-1989  से  शुरू  की  जाएगी  ।

 मुझे  सदन  को  अत्यन्त  दुख  के  साथ  एक  अन्य  दुघंटना  जो  26-2-1989  को  13.05  बजे  पूव॑
 रेलवे  के  दानापुर  मण्डल  मे  के  बारे  में  भी  सूचित  करना  इस  दुघंटना  जब  गाड़ी  न०
 413  अप  मोकामा-पटना  पंसेंजर  गाड़ी  बढ़  ओर  अठमाल  गोला  स्टेशनों  के  बीच  चल  रही  तो  इस

 का  सबसे  पिछला  दर्जा-एवं  सामान  कि०  मी०  486/?  पर  पटरी  से  उतर  गया  जिससे
 डाउन  लाइन  अवरूद्ध  हो  गयी  ।  ठीक  उसी  समय  गाड़ी  नं०  228  डाउन  दानापुर-हवड़ा  फास्ट  पैसेंजर
 इस  स्थल  से  गुजर  रही  थी  ओर  ग'ड़ी  नं०  413  अप  पंसेजर  गाड़ो  के  पटरी  से  उतरे  हुए  दूसरे  दर्ज  के
 सामान  एवं  ब्रेक  यान  से  टकरा  गयी  ।  इसके  परिणामस्वरूप  6  यात्री  मारे  गये  ओर  तीन  घायल  हो  गये  ।
 मण्डल  रेल  दानापुर  अपने  सहयोग  अधिकारियों  और  डाक्टरों  सहित  दु्घंटना  स्थल  के  लिए
 खाना  हो  गये  ओर  घायल  यात्रियों  को  भरावश्यक  चिबिस्सा  सहायता  पहुँचायी  ।

 मतकों  के  निकट  सम्बन्धियों  और  घायल  के  लिए  अनुग्रह  र।हत  की  व्यवस्था  की  जा

 इस  दुघंटना  की  सांदिधिक  जांच  रेल  संरक्षा  पूर्वी  क्षेत्र  द्वारा  को  जाएगी  ।
 मैं  और  मेरे  वरिष्ठ  सहयोगी  श्री  माधवराब  सिन्धिया  और  रेलवे  के  सभी  पुरष  और  महिला हर  ब  *  ~~  ७  बजे  १० ०  जो

 कमंचारोी  इन  दोनों  दुभग्यपूर्ण  दुघंटनाओं  में  मारे  गये  व्यक्तियों  के  प्रति  गहरी  संवेददन  और  घायल
 उ्यक्षतियों  के  प्रति  हादिक  सहानुमूति  प्र  कट  करते  मुझे  विदयास  है  कि  शोक  संतप्त  परिवारों  के  प्रति
 हादिक  संवेदना  प्रकट  करने  में  सदन  भी  हमारे  साथ  है  ।

 0) 4  स०  प८

 प्रधानमंत्री  द्वारा  आज  प्रइनकाल  के  दोरान  की  गई  कतिपय  टिप्पणियों  को
 स्पष्ट  करने  वाला  वक्तव्य

 संप्तदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मस्त्रो  तथा  प्रधानमन्त्री  कार्यालय  में  राज्य  भन््त्री(भोमतो  झौला
 :  सभापति  यह  दुर्भाग्यपूर्ण  है  कि आज  सुबह  विपक्ष  ने  अनुचित  कारणों  से  इस  सभा

 का  बहिष्कार  यरने  का  फैसला  किया  ।  विपक्ष  के  एक  नेता  द्वारा  खालिस्तान  का  कथित  समर्थन  का
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 A है  1910  राष्ट्रपति  के अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव

 उल्लेख  करते  हुए  प्रघात
 मन््त्री

 ने  सम्पूर्ण  विपक्ष  पर  आरोप  नहीं  लगायाथा  ।  वास्तव  में  उन्होंने
 आतंकवाद  की  निंदा  करमे  तथा  आतंकवाद  की  च॒नौति  का  सामना  के  ने  के  लिए  अनेक  विपक्षी  पार्थियों
 की  भूमिका  का  उल्लेख  किया  मौर  उतकी  प्रशंसा  की  ।

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  विपक्ष  का  बहिष्कार  एक  राजनतिक  रूप  से  प्रेरिता  योजना  का  भाव

 मुझे  आधा  है  कि  इस  स्पष्टीकरण  के  बाद  विपक्ष  के  सदस्य  वापस  आ  जाएंगे  और  सभा  की
 कार्यवाही  में  शामिल  होंगे  ।

 4.15 भ०  प०

 राष्ट्रपति  क ेअभिभाषण  पर  धन्यवाद
 r  ६  नह

 |

 शी  भोबल्लभ  पाणिग्न ही  सभापति  मैं  माननीय  गाड़गिल  जी  द्वारा  पेक्ष
 किए  गए  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताब  का  समर्थन  करता  हूं  ।  राष्ट्रपति  का
 अभिभषाण  तिःसन्देह  एक  परम्परा  एक  कलडर  वर्ष  में  संसद  के  पहले  संत्र  के  पहले  दिन  वह  दोनों
 सभाओं  को  सम्बोधित  करते  हैं  लेकिन  इसका  अत्यधिक  महत्व  है  ।  वास्तव  में  उनका  अभिभाषण  सरकार
 के  कार्य  का  संक्ष  १  तथा  इसको  समीक्षा  होता  है  ओर  इसका  उद्दह्य  देश  को  राष्ट्र  के  मुल्मिया  के  कप
 में  सलाह  देना  होता  है  |

 राष्ट्रपति  ने  अपने  अभिभाषण  में  राष्ट्र  कार्यों  के  बिमिन्न  पहलुओं  की  व्यापक  समीक्षा

 की  उन्होंने  विशेष  रूप  से  राजनंतिक  और  विदेशी  म।मलों  पर  प्रकाश  ढाला  है  । है

 राष्ट्रपति  ने  उचित  ही  नेहरूवाद  का  उल्लेख  किया  यह  नेहरू  का  शताब्दी  वर्ष  है  और  न

 पम्िर्फ  हम  अपने  देश  में  बल्कि  पूरे  विश्व  भर  के  देश  नेहरू  का  शताब्दी  वर्ष  मना  रहे  सिर्फ  हम  ही
 नहीं  वल्कि  सारा  विश्व  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  ज॑से  पुत्र  पर  गये  करता  है  वह  वास्तव  में  इस  वेश  तथा

 सम्पूर्ण  विदव  के  अत्यन्त  महान  पुत्र  पंडित  जवाहर  ल(ल  नेहरू  जंसा  नेता  अपने  पहले  प्रध/न  मन्त्री

 के  रूप  में  पाते  पर  हम  वास्तव  में  भाग्यशातरी  वह  कम  में  विश्वास  रखते  थे  ओर  अत्यन्त  आशावादी

 ये  ।  उन्होंने  स्वयं  स्वाघीनता  अन्न्दोलन  में  अत्याधिक  कुर्बानी  दी  |  हम  भाग्यदाली  हैं  कि  थे  हमारे

 प्रधम  प्रधान  मन्त्री  थे  ।  आजादी  के  चार  दशकों  के  बाद  भी  हम  एवा  एक  क्षण  के  लिए  भी  नहीं  सोच

 सकते  कि  यदि  आजादी  प्राप्ति  के  तत्काल  देद्ा  के  भाग्य  का  निर्माण  करने  के  लिए  उत  जंध्ता  ग्णी
 अथवा  राजनेता  हमारा  प्रधान  मन्त्री  नहीं  होता  ।  नेहरू  की  नीतियों  से  हटने  तथा  हम  देश  में  नेहरूवाद

 को  क्या  होता  को  छोटने  के  लिए  अहितकारोी  प्रग्रास  किए  जनता  राज  के  दौरान  1977  से  1980

 तक  एसे  कुछ  प्रयास  किए  गए  ये  लेकिन  इसका  परिणाम  भयानक  वे  आगे  नहीं  बढ़  सके  ।

 उदाहरण  के  लिए  आप  औद्योगिक  नीति  अषवा  भाषा  नीति  और  गुट-निरवेक्षता  को  नीति  लीजिए
 स्वयं  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  ने  दो  अन्य  महान  नेताओं  के  साथ  इसकी  रथापना  को  थी  ।  यह  उनके

 दिमाग  की  उपज  क्या  आप  इस  विदेश  नीति  को  प्रारम्भ  करने  में  पड़ित  जवाहर  लाल  नेहरू  के

 साहस  को  जानते  ही  इस  पर  हमें  अब  गब॑  है  ?

 बड़ी  शक्तियों  की  ओर  से  बोलने  वाले  कुछ  वक्ता  इस  गुट-निरपेक्ष  नीति  को  अनंतिक  १३ते  थे  ।

 लेकिन  इस  आलोचना  से  पंडित  नेहरू  आगे  बढ़ने  से  नहीं  रूके  ।  उनका  अपना  सो  बने  का  तरीका
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 श्रीबल्लम  पाणिग्रही  ]
 अब  हम  देखते  है  कि  उनके  द्वारा  बोया  गया  बीज  एक  विशाल  वक्ष  बन  गया  आज  विश्व  के  एक

 सौ  से  अधिक  देश  गूट  निरवेक्ष  भान्दोलन  के  सदस्य  नेहरू  की  इस  नीति  को
 मैं  वाद  कहता  ह

 और  इसने  एक  नए  विचार-लोकतमन््त्रीय  समाजव।द  को  बढ़ावा  दिया  यह  विश्व  के  राजनतिक  शास्त्र

 को  एक  नई  दिशा  योगदान  हम  लोकतंत्र  समाजवाद  को  जानते  थे  ।  जिन  देशों  में  वास्तव  में

 लोकतंत्र  लोक  पूर्ण  तकायंरत  वहां  हम  समाजवाद  नाममातन्र  को  भी  नहीं  पाते  इसी  प्रकार

 समाजवादी  देशों  में  घोड़ा  भी  लोकतंत्र  नहीं  यहू  कितना  अच्छा  विचार  है  कि  लोकतन्त्र  तथा

 समाजवाद  दोनों  ही  विद्यमान  हों  हमारे  यहाँ  समाजवाद  में  मिला  हुआ  लोकतंत्र  है  और  यह  लोकतंत्रीय

 समाजवाद  एक  नया  दर्शन  है  और  पंडित  नेहरु  द्,रा  दिया  गया  नया  दृष्टिकोण  उनभी  शताहञदी  हम

 हस  वर्ष  मना  रहे  हस  नीति  का  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  ने  सही  अनुस रण  किया  अब  श्री  राजीव

 गांधी  इसका  अनुस रण  कर  रहे  इप  नेहष्वा।द  ने  भारत  को  विश्व  के  नकशें  पर  एक  महत्वपूर्ण  स्थ।न

 दिलाया  है  अस्तर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  भारत  की  अग्रणी  मूमिका  है  ।  हम  सभी  अपना  योगदान  अच्छी

 तरह  जानते  राजीव  जी  दक्षिण  अफ्रिक्रा  कोष  समिति  की  अध्यक्षता  कर  रहे  ह  भौर  हर  अ्यक्ति

 जानता  है  कि  इसका  परिणाम  एकदम  स्पष्ट  जब  कुछ  भाड़  के  संनिकों  ने  श्रो  संका  तथा  अन्य  स्थानों
 से  गुड़े  भाड़  पर  लेकर  मालदोश्स  में  तबाही  मच्षाने  का  प्रयास  किया  तो  उनके  अनुरोध  पर  तुरन्त
 मालदीव्स  में  रक्षा  के  लिए  सनिक  भेजने  में  हमारी  मूमिका  की  विद्व  भर  में  प्रशंसा  हुई  मैं  नहीं
 जानता  कि  विपक्ष  इन  सब  वातों  को  क्यों  नहीं  समझता  निःसन्देह  भारती  विपक्ष  का  चरित्र  तथा

 भूमिका  भिन्न  वे  अपने  सकीर्ण  राजनेतिक  लाभ  के  लिए  तुच्छ  रूप  से  सोचते  यह  चुनाव  वर्ष
 है  इसलिए  वे  कोई  भी  चीज  सही  रूप  में  नहीं  देखते  हैं  ।

 हमारे  द्वारा  समीक्षा  किये  रहा  पिछला  वर्ष  एक  कठिन  वर्ष  था  |  घरेलू  स्तर  पर  यह  एफ
 कठिन  वर्ष  था  |  कुछ  भागों  में  कानून  और  व्यवस्था  की  स्थिति  गंभोर  थी  ।  मौसम  उपयक्त  नहीं  था  ।
 मौसम  उपयुक्त  नहीं  था  ।  हमारे  यहां  अच्छी  वर्षा  नहीं  रहो  शोर  हमें  देश  के  अत्यन्त  भयंक  र  सुख  का
 सामना  करना  पड़ा  |  लेकिन  इसके  वावजूद  क्या  हुआ  ?  इन  दबावों  के  बावजूद  इस  सरकार  का  आकिक
 काये  कैसा  रहा  है  ?  मैं  इस  बारे  में  मैं  अधिक  नहीं  कहना  चाहुता  क्योंकि  बजट  कल  पेश  हो  रहा
 जब  हम  बजट  पर  चर्चा  करेंगे  तब  आधिक  ममलों  पर  विस्तृत  चर्चा  इस  बारे  में  मैं  अभी
 नहीं  बोलू रा  ।  मैं  एक  या  दो  मुह  ही  लेता  हुं  और  अत्यन्त  संक्षेप  में  वोलू  हमने  9  प्रतिशल  की

 बद्धि  दर  प्राप्त  की  हैं  देश  अब  तक  को  सबसे  ज्यादा  वृद्धि  पर  प्राप्त  करने  नाला  न  सिर्फ़
 शील  देश  बल्कि  विकसित  देश  भी  हमसे  ईह्या  करते  कुछ  लोगों  ने  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  की
 आलोचना  में  कहा  है  कि  यह  विद्यमान  स्थिति  की  वास्तविकता  को  नहीं  दर्शाता  है  !  मैं  नहीं  जानता
 कि  वे  इस  आरोप  को  किस  प्रकार  प्रमाणित  कर  सकते

 मैं  अभी-अभी  सभा  पटल  पर  रखे  गए  आध्िक  सर्वेक्षण  से  उद्धत  करता  सर्वेक्षण
 व्यवस्था  को  अच्छो  तरह  चलाने  के  लिए  सरकार  को  इसका  श्रेय  देता  क्या  इसमें  भी  राजीव  गांधी
 का  हाथ  है  ?  यह  सर्वेक्षण  भारतीय  रिजवं  बेक  ने  स्वतम्त्र  रूपसे  किया  है  और  वह  अथंव्यव्रस्था  को
 अच्छो  तरह  चलाने  के  लिए  सरकार  की  प्रशंसा  करता  इस  कठिन  अवधि  में  कम  वर्षा  के  वावजद
 अथंव्यवस्था  ने  उद्योग  में  8  प्रतिशत  वद्धि  दिद्वाई  है  ओर  कृषि  में  7  से  20  प्रतिशत  की  ब्द्धि
 स्वक्षण  यह  भी  कहता  है  कि  इस  दर  से  भारतीय  अधंव्यवस्था  के  बढ़ते  लचीलेपन  का  पता  चलता  है  ।
 इसलिए  मुझे  अन्य  बातें  उद्धृत  करने  की  आवश्यकता  नहीं  यह  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  का  अन्तिम

 2358



 है  1910  राष्ट्रपति  के अभिभाषण  पर  घस्यवाद  प्रस्ताव

 वर्ष  है  तथा  इस  वर्ष  नेहरु  जन्म  शताब्दी
 भी

 मनायी  जा  रही  हमें  देशना  चाहिए  कि  विगत  चालीस
 वर्षों  में  उद्योग  के  क्षेत्र  में  हमारी  क्य्रा  उपलब्धि  है  ।  पहले  हम  एक  पिन  अथवा  एक  स्लेड  भी  नहीं  बसा
 सकते  थे  परन्तु  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  की  सही  जिसको  बाद  में  इंदिरा  जी  और  राजीव जी
 ने  उचित

 ढंग  से  आगे  के  कारण  आज  भारत  प्रमुश्ल  ओद्योगिक  देश  है  तथा  यह  विश्व  के
 ओऔद्योगिक  रूप  से  विकसित  प्रथम  दस  देशों  में  से  एक

 आप  जानते  हैं  हि  क्रृषि  के  क्षेत्र  में  क्या  हुपा  यदि  आप  1950-51  के  उत्पादन  की  तुलना ऊँ  >।
 आज  से  करें  तो  अब  भारत  उससे  तीन  गुना  अधिक  उत्पादन  कर  रहा

 भ्राप  हमारी  विदेश  नीति  देखिये  ।  यह्  कितनी  उपयोगी  आज  अमरिका  हमारा  सबसे  बड़ा
 व्यापारिक  साभेदार  है  ।  आप  सोवियत  पंघ  के  साथ  हमारे  सम्बन्ध  देखिए  |  ये  कितने  प्रगाढ़  हम

 व  गधी  के  उनकी  निर्भीक  पहल  के  लिए  बड़  आभारी  जो  उन्होंने  अपनी  थोन  य।त्रा  के
 दोरान  को  भी  तथा  उन्होंने  जोखिम  भी  उठाया  ऐसा  करके  उन्होंने  उस  देश  के  साथ  सम्बन्धों  में

 एक  नयी  शुरूआत  की  जो  पिछले  दो  दशकों  से  अच्छे  नहीं  हमने  पाकिस्तान  के  साथ  भी  अपने
 अच्छ  सम्बन्ध  बनाये  हैं  |  दिल्ली  घोषणा  अं'र  गुट  निरक्षप  के  सिद्धान्तों  का  पालन  करके
 भारत  विद्व  में  महत्वपूर्ण  भूमिका  निभा  रहा  फभी->भी  इससे  देश  को  जनता  को  सम्मान  और
 गे  होता  है  ।  आज  देश  में  आतंकवाद  ओर  हिसा  की  ज्वलंत  समस्य  एं  हैं  जो  अत्पधिक  बिता  का  विषय

 राष्ट्रपति  ने  सरकार  का  संकल्प  तथा  आतंक्रवाद  समाप्त  करने  का  इरादा  भी  व्यक्त  किया

 तर  राजी

 धर्म  से  राजनीति  को  पृथक  करने  के  लिए  हमने  विगत  वर्ष  एक  कानून  पारित  किया  इस
 दिश्ञा  में  अनेक  कार्य  करने  की  आवश्यकता  है  |  चर्चा  की  पहल  करते  हुए  श्री  माधव  रेड्डी  खेद  ढयकत
 कर  रहे  थे  कि  उनसे  परामर्श  नहीं  किया  गया  प्रारम्भ  में  प्रधान  मंत्रों  ने  उनसे  अनेक  बार  परामझ्ं
 किया  ।  उन्हें  प्रत्येक  बात  के  लिए  घबलाया  गया  परन्तु  विप॥  ने  कि  यह  सरकार  की  कमजोरी  है
 कि  वह  महत्वपूर्ण  मामलों  के  सम्बन्ध  में  बार-बार  परामश  कर  रही  हैं  इसलिए  उन्होंने  भिमन  व्यवहार

 आय  जानते  हैं  कि  हाल  ही  में  मुख्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  कुछ  मुरुय  मंत्रियों  न  कसी  अपल्तियां

 है  |  कुछ  मुख्य  मंत्री  राजनीति  को  ध्यान  में  रखकर  बाते  कह  रहे  पे  ।  बातचीत  के  लिए  भारत

 सरकार  के  दरवाजे  हमेशा  खुले  बह  पंजाब  की  रामस्या  के  लिए  राजनेतिक  समाधान  ढू  ढ़  रही  है  ।

 ऐमा  विपक्ष  की  सहायता  से  किया  जा  सकता  हर  सम+  उन्हें  समस्याओं  की  संकोर्ण  दलगत

 कोण  से  नहीं  देखया  च,हिए  बल्कि  उन्हें  देश  की  ओर  अश्चण्डता  पर  सबसे  पहले  पान  देना

 चाहिए  ।

 हसके  मैं  बेरोजगारी  ओर  मूल्य  बुद्धि  का  उल्लेब  करना  चाहता  राष्ट्रपति  ने  अपने
 अभिभाषण  में  ठीक  ही  कहा  है  कि  सरकार  को  इन  दोनों  क्षेत्रों  में  भरसक  प्रथास  करना
 हमें  मल्य  वद्धि  रोकती  होंगी  ।  यह  सच  है  कि  1977-80  के  दोरान  जब  सूला  पड़ा  तो  यह  वर्त  मात
 से  कम  गंभीर  था  ।  उस  समय  मुद्रा  स्फीति  को  दर  22  प्रतिशत  थी  ।  परन्तु  अब  यह  10  प्रतिशत  से
 कम  है  परन््त  मूल्य

 की  स्थिति  सस्तोषजनक  नहीं  है  ।

 इसके  अतिरिक्त  सरकारी  क्षेत्र  का  कार्य  भी  सन्तोषजनक  इसने  अछा  कार्य  करना  आरंभ

 किया  है  ।  उनका  कार्य  बेह  तर  है  इसने  उल्लेखनी  प््प्र  गति  क्री  है  परन्तु  सरक  प्री  क्षेत्र  के  उचित थे  बुआ  बीए
 कार्य  के  लिए  एक  नयी  कार्य  संस्कृति  शुरू  की  जाती  हमारी  यह  आशा  हमारी
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 a

 श्रीबल्लम
 तांत्रिक  समाजवादी  व्यक्त  है  इसलिए  सरकारी  क्षत्र  को  अच्छा  कायं  कररा  चाहिए  तथा  हमें  अपनो

 अ्थंध्यवस्था  को  मजबूत  करना

 इसके  अलावा  मल्य  वद्धि  और  उचित  मजदूरी  की  नोति  के  सम्बन्ध  में  प्रश्न  उठाये  गये

 हैं  कछ  बातें  बता  रहा  हूं  परन्तु  उन्हें  विस्तार  से  बताने  के  लिए  मेरे  पास  समय  नहीं  राज्य  सरकार

 केन्द्र  सरक।र  और  दूसरे  संगठनों  के  विभिन्न  कर्मचारियों  के  लिए  हमारी  मजदूरी  नी  भिन्न-भिन्न

 विभिन्न  राज्य  एक  दूसरे  के  साथ  प्रतिस्पर्धा  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  सरकारी  क्षंत्र  गर-सरकारी  क्षेत्र

 सरकारी  शहरी  निकायों  प्राथमिक  शिक्षकों  भादि  के  समान  वेतनमानों  के  लिए  विचारपूर्ण
 व्यापक  नीति  बनायी  जानी

 कि  आप  जानते  हैं  1917  में  जब  देश  का  विभाजन  हुआ  तो  लगभग  35  करोड़  जनसंख्या
 थी  ।  अब  यह  इसकी  दो  गुनो  से  अधिक  हो  गयी  हमें  परिवार  कल्याण  के  कार्यक्रमों  पर  भी  ध्यान

 देना  होगा  ।  साथ  ही  हमें  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  किए  जा  रहे  प्रयासों  को  और  भी  बढ़ाना  होगा  ।

 कुछ  राज्य  ऐसे  हैं  जो  इसमें  पिछड़  रहे  हैं  |  कृषि  के  क्ष  त्र  में  किसान  और  ग्रामीण  लोग  उपेक्षित  महसूस
 करते  हमें  उनके  असन्तोष  तथा  उनकी  वास्तविक  समस्याओं  का  सावधानी  पूर्वक  अध्ययन  करना

 पड़े  गा  और  समाघान  भी  करना  पड़ेगा  |

 |  उहूं  दय  विकास  करना  है  ।  और  सामाजिक  न्याय  के  साथ  विकास  हम  इस  पर  यान
 दे  रहे  हैं  ।  इसमें  कोई  सन्दह  नहीं  है  कि  देश  ने  आथिक  रूप  से  औद्योगिक  भौर  हृषि  के  क्षेत्र  में
 उल्लेखनीय  प्रगति  को  राष्ट्रीय  आय  में  प्रशंसनीय  वृद्धि  हुई  है  ।  प्रति  व्यक्ति  आय  में  भी  वृद्धि
 हुई  है  ।  साथ  ही  कुछ  क्षेत्र  पिछड़  रहे  उनका  अभी  तक  इतना  विकास  नहीं  हुआ  है  जितना  कि

 होना  चाहिए  |  विकास  के  सन्दर्भ  में  वे  दूसरे  राज्यों  के  समान  तहीं  ऐसा  ही  समाज  के  सम्बन्ध  में

 है  ।  हमारा  एक  जटिल  समाज  हमने  कतजोर  वर्थो  के  लिए  अनेक  कार्यक्रम  चलाये  परन्तु  उन्हें
 उचित  ढंग  से  क्रियान्वित  नहीं  क्रिया  जा  रहा  हम  राज्य  के  तन्त्र  में  दोष  मिकाल  सकते

 हमारा  उहूं  श्य  सामाजिक  न्याय  के  साथ  विकास  ओर  सम्पूर्ण  देश  का  संतुलित  विकास  करना
 है  ।  इस  सम्बन्ध  में  उड़ीसा  जंते  पूर्वी  भारत  के  कुछ  राज्यों  में  बिजली  सिचाई
 ओर  रेलवे  समेत  दूर  संचार के  क्षत्रों  में  तथा  उद्योग  और  अधारमृत  सुविधाओं  के  प्रति  अधिक  ध्यान

 दया  जाए  |

 हम  राष्ट्रपति  के  आभारी  हैं  तथा  राष्ट्रपति  अभिभाषण  के  सम्बन्ध  में  श्री  गाडगिल  द्वारा  प्रस्तुत
 घन्यवाद  के  प्रस्ताव  का  मैं  समर्थन  करता  हूं  ।  हमारे  सामने  अनेक  समस्यायें  राष्ट्रपति  ने

 भी  कुछ
 क्षत्रों  के  प्रति  सजंग  किया  है  जितमें  अधिक  कार्यवाही  करनी  इस  समय  सभी  दलों  को  अपने
 मतमेंद  दूर  कर  देने  यह  सच  है  कि  राजनेतिक  दृष्टि  से  हम  में  मतमेद  हो  सकता  परन्तु
 सरकार  के  उन  प्रयासों  में  हमें  सहयोग  देना  जो  लोगों  की  आवश्यकताओं  तथा  राष्ट्रीय
 उहं  श्यों  को  पूरा  करने  के  लिए  किये  जा  रहे  हैं  ।

 ]
 श्रोमती  पटल  रसाबेत  रामजी  भाई  भावषणि  :  सभापति  संसद  के  बजट

 अधिवेशन  की  घुदुआत  करते
 हुए  हमारे

 राष्ट्रपति  महोदय  ने  जो  अभिभाषण  दिया  ओर  इस  सदन  में
 गाडमिल  साहब  ने  धत्यवाद  का  जो  प्रस्ताव  रखा  है  उसका  में  समर्थन  करती  हूं  ओर  उन्हें  बधाई  देती
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 ॥ाानााणणणणाता  तब  -  रु  नै
 हूं  ।  इस  वर्ष  को  हम  जवाहरलाल  नेहरू  दाताब्दी  के  वर्ष  के  रूप  में  भी  मना  रहे  जबाहरलाल  जी  का

 नाम  हमारे  देश  में  एक  ऐसा  गरिमा  है  जिन्होंने  देश  को  निरस्त्रीकरण  और  विदव  शांति  के  लिए  नई
 राह  इसको  राष्ट्रपति  जी  ने  अपने  अभिभाषग  में  ब्यक्त  किया  लेकिन  मैं  कहना  चाहती  हूं  कि
 इस  राह  को  आगे  बढ़ाने  के  लिए  इन्दिरा  जी  न ेओर  बतंमानਂ  प्रधान  मंत्री  जी  न  साकार  +रने
 के  लिए  काफी  प्रयत्न  किये  |  हमारे  प्रधान  मत्री  श्री  राजीव  गांधी  को  मैं  धन्यवा३  देतो  हूं  ।

 मैं  प्रधानमंत्री  जी  को  धन्यवाद  देना  चाहती  हूँ  कि  पिछले  4  सालों  में  उन्होंने  अन्तर्राप्ट्रोथ  क्षेत्र
 में  करीब  60  देशों  के  साथ  सम्बन्ध  बढ़ाये  हैं  और  इससे  भी  आगे  बढ़कर  कई  देशों  की  संकट  के  समय
 हाथ  बढ़ाकर  मदद  की  ज॑से  श्रीलंका  और  अन्य  पड़ौसी  देशों  की  सहायता  की  यह

 हमारी  महान  उपलब्धी  आजादी  के  बाद  उन्होंने  पहले  प्रधानमंत्री  के  रूप  में  चीत  की  यात्रा  की
 ओर  पाकिस्तान  के  साथ  महस्वपूर्ण  मामलों  को  निपटाने  का  प्रयास  किया  +  हमारे  देश  में  घ।मिक
 संस्थाओं  का  जिस  तरह  से  दुश्पयोग  हो  रहा  उससे  हम  सबको  परेशानी  इसके  लिए  हमारे

 राष्ट्रपति  जी  भी  बिन्ता  व्यक्त  की  है  और  अपने  अभिभाषण  में  है  कि  हम  दस  रामस्या  पर

 काब्  पाने  के  लिए  सख्त  रो  सख्त  कार्यवाही  मेरा  निवेदन  है  कि  आप  इस  पर  जल्दी  से  अमल

 हमारे  ब्रधानमंत्री  जी  ने  देश  के  युवाओं  पर  एक  नई  जिम्मेंदारों  सॉपी  अब  उन्हें  राजमतिक

 गतिविधियों  में  भाग  लेने  का  पूरा  अवधर  ऐसे  ही  अवसरों  को  और  ज्यादा  बढ़ाये  जाने  को

 जरूरत  साथ-साथ  देश  में  जितने  शिक्षित  बेरोजगार  नवयुवक  उनके  लिए  भी  कोई  ऐसी  योजना

 बनायी  जानी  चाहिए  जिससे  उनका  हौसला  उन्हें  काम  मिल  सके  ओर  वेक'री  की  समस्या  का

 हल  हो  ।  मैं  समझती  हूं  कि  इसके  लिए  हर  राज्य  में  नई  भर्ती  और  नये  उद्योगों  को  प्रायमिकता  देनी

 चाहिए  जिनके  माध्यम  से  नवयुवकों  को  काम  मिल  सके  और  उनको  बेकारी  को  समस्या  का

 अन्त  हो  |

 हमर रे  प्रधानमंत्री  जी  ने  चार  सालों  में  देश  के आधिक  और  ओद्योगिक  विकास  के  लिये  बहुत
 सराहनीय  कदम  उठाये  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  भी काफी  सुधार  हुआ  है  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि

 माध्यमिक  शिक्षण  में  कंप्यूटर  साइंस  व्यवसाय  कोस  को  भी  शामिल  कर  लिया  जाये  ताकि  हमारी  मावी

 पीढ़ी  और  तेजी  से  विकास  कर  सके  ;

 राष्ट्रपति  थी  के  अभिमाषण  में  उल्लेल्ष  किया  गया  है  कि  भारतीय  महिलाओं  के  उत्थान  के

 लिये  दीध॑कालीन  नीति  की  रूपरेखा  तैंपार  की  जा  रही  जो  सराहनीय  बात  लेकिन  इस  नीति

 पर  जल्दी  से  जल्दी  अमल  हो  ताकि  इस  देश  की  महिला  केवल  अबला  न  बती  रहे  बल्कि  हिम्मत  से  हर

 मुसीबत  का  सामता  करने  में  समय  हो  ।  उसे  ऐसी  प्रशिक्षण  देना  चाहिये  ताकि  बहू  अपने  पेरों  पर  खड़ी

 हो  सके

 हमें  खशी  है  कि  पर्यावरण  को  बेहतर  संरक्षण  सुनिश्चित  करने  के  लिये  राष्ट्रीय  बन  नीति  में

 फी  परियतंन  किया  गया  उसके  बावजूद  जंगलों  को  नष्ट  करने  का  क्रम  अभी  भी  जारी  इससे

 हम  सबको  चिन्ता  मेरा  मत  है  कि  वत  संरक्षण  अधिनियम  को  ओर  सुदृढ़  बनाया  वर्नों  के

 उचित  मेंटेनेस  की  जरूरत  हमें  कोई  कार्यक्रम  तंयार  करना  चाहिये  ताकि  इस  देश  में  वनों  का

 अधिक  से  अधिक  विकास  हों  ओर  उनकी  रक्षा  हम  कर  सके  ।

 जल  प्रदूषण  के  अंतर्गत  मंगा  की  सफा  ई  के  लिये  हमारे  प्रधानमंत्री  जी  ने  जो  कदम  उठाये  हैं

 उन्होंने  पूरे  देश  के  घामिक  लोगों  की  भावनाओं  क  लिया  :  हू  कदय  उठाकर  उन्होंने  देश  हित

 261



 27
 फरवरी

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  घस्थवाद  प्रस्ताव  27  ,  1989

 पटेल  रमाबेन  रामजी  भ  ई  ु

 में  बहुत  महत्वपूर्ण  काम  किया  आप  जानते  हैं  कि
 हमारे

 देश  के  लोग  अत्यन्त  भावुक  हमारे

 किसान  भाइयों  को  पिछले  तोन  साल  से  लग  कुदरत  के  साथ  मुकाबला  करना  जब  इस

 दाताढदी  का  सबसे  भयंकर  सूखा  पड़ा  ।  सूख  की  समस्या  हल  के  रने  के  लिए  हमारे  प्रधानमंत्री  जी  ने  कई

 राज्यों  का  दौरा  किया  और  केन्द्रीय  सरकार  ने  पीड़ित  व्यक्तियों  को  काफी  राहृत  दिलाई  ।  किक्षन

 ॥ई  उस  योगदान  को  कभी  मल  नहीं  लेकिन  आज  अच्छी  फसल  होने  से  भी  किसानों  के  सामने

 चित  मल्पर  मिलने  की  कठिताई  है  ।  मैं  चाहती  हूं  कि  केन्द्र  सरकार  अभी  से  एस  कदम  उठाये

 मारे  किसान  भाहयों  को  उनके  उत्पादन  लाभकारी  मल्य  मिल  सके  |  हमें  यह  भी  सोचना  च।हिए

 कि  उनका  उत्पादन  कंसे  क॑से  उन्हें  अधिक  से  अधिक  मुनाफा

 अन्त  में  मैं  आपका  और  सदन  का  ध्यान  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  को ओर  दिलाना  चाहती  हूँ  जहां

 पिछले  4  सालों  में  लगातार  तीन  साल  पला  रहा  है  ।  मैं  चाहती  हूं  कि  देश  भर  में  ऐसे  इलाकों  का  सर्वे

 कराया  जाये  ज्ञो  अधिकतर  सख  से  प्रभाजित  रहते  हैं  और  ऐमी  योजना  वनानी  चाहिए  ताकि  अधिकतर

 सले  से  प्रभावित  रहते  हैं  और  ऐसी  योजना  बनानी  चाहिए  ताकि  सुश्षाग्रस्त  इलाकों  में  किसान

 भाषयों  की  मदद  की  जा  सके  ।  हमें  रि्र्च  करके  ऐव्वी  फाल  पर  जोर  देना  चाहिए  जो  इन  इलाकों

 में  हो  मैं  प्रधानमंत्री  जी  का  धन्यवाद  करना  चाहती  हूं  कि  उन्होंने  पंचायती  राज  को  फिर
 से  मजबूत  बनाने  का  आह्वान  किया  है  और  उ  होंने  इस  समस्या  का  से  अध्ययन  किया है

 कि

 कैसे  रूरल  एरियाज  को  हेवलप  किया  इससे  ग्रामीण  लोगों  की  भावनाओं  को  अवधहय  बल

 मिलेगा  और  पंचायती  राज  को  मजबूत  बनाने  से  किसान  भाइयों  को  ज्यादा  से  ज्यादा  फायदा
 मेरा  निवेदन  है  कि  देश  को  आगे  बढ़ाने  के  लिए  किस।नों  का  हौतला  बढ़ाने  के  जितर्न

 कोशिश  हमारी  सरकार  हमें  उतना  फायदा  मिल  हन  शब्दों  के  साथ  आपने  म

 बोलने  का  मोका  मैं  अ।पका  धन्यवाद  करती  हूं  ।
 ह

 ]
 पोमती  बसवराजश्वरो  :  सभापति  मैं  श्री  वी०  एन०  गाडगिल  को  राष्ट्रपति

 के  अभिमाषण  के  सम्बन्ध  में  धन्यव।द  भ्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  के  लिए  घम्यवाद  देती  हूं

 यह  समद्ि  का  वर्ष  है  क्योंकि  मैं  यह  सोचती  हूं  कि  अगले  बीप्त  वर्षों  के  लिए  भी  समृद्धि
 मैं  सम॒द्धि  कह  रही  हूं  क्योंकि  हमने  अनेक  ऐपे  कार्य  किये  हैं  जिन्हें  हसने  सपनों  में  मी  नहीं  सोबा  वा  ।

 इस  वर्ष  उंडित  जवाहरलाल  नेहरू  को  जन्म  शताब्दो  मनायी  जा  रही  इसे  सम्पूर्ण  देश  में  मनाया
 जा  रहा  वह  महान  समाज  विद्वान  और  लोकर्तात्रिक  थे  ।

 जसा  कि  मैंने  पहले  कहा  है  कि  हम  लगातार  विगत  तीन  वर्षों  से सूबे  का  सामना  कर  रहे

 हमने  उन  पर  नियन्त्रण  कर  लिया  है  ।  पूरे  देश  में  अच्छी  वर्षा  हुई  है  तथा  फसल  अच्छी  हमें  आशा

 है  कि  लक्ष्य  से  अधिक  कृषि  का  उत्पादन  केवल  इतना  ही  जहां  तक  आन्तरिक  सुरक्षा  का

 सम्बन्ध  है  वह  पहले  से  अधिक  हमारे  प्रधानमंत्री  च्रीन  गये  तथा  वातच्रीत  चल  रही  दोनों  देशीं

 के  बीच  तनाव  कम  हुआ  है  तथा  कुछ  फाम लों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ताकि  सौटाद  ओर  शांतिपूर्ण
 सम्बन्ध  हो  सके  ओर  दूसरे  क्रियाकलं  के  क्षेत्र  में  मी  बेहतर  सम्बन्ध  हो  सके  । ५  200०७)

 मालद्वीप  ने  भी  हमारी  सहायता  मांगी  और  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  तुरन्त  ही  उनके  बचाव  के

 लिए  सेना  भेज  दी  |  तुरन्त  हो  हमारे  जवान  बहां  पहुंच  गए  ओर  उन्होंने  लोकतांतिक  ढंग  से  चुनी  हुई
 मालद्वीप  की  सरकार  को  रक्षा  को  ।  इससे  हमारे  राष्ट्र  को  संस्कृति  और  विराजत  भ्रदर्शित  होती
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 -+-+-
 का  ——

 जब  भी  लोग  हमारे
 पास  सहायता  के  लिए  आये  तो  चाहे  वे  किसी  भी  देश  के  क्यों  न  हों  हमने  उन्हें

 बचाने  का  प्रयत्न  किया  ।  इसलिए  हमारे  प्रधाम  मंत्री  ने  उनकी  लोवतांत्रिक  ढंग  से  चनो  हुई  सरकार
 को  बचाने  की  कोशिश  की  ।

 रु

 पाकिस्तान  में  श्रीमती  बैनजीर  भुट्टों  सत्ता  में  आयी  हैं  और  वह  लोकतांत्रिक  हंग  से  च्नी  हुई महिला  प्रधानमंत्री  हमारे  प्रधानमंत्री  की  साक॑  सम्मेलन  में  उनसे  भेंट  हुई  और  आपसी  सम्बन्धों  के
 बारे  में  विचार-विमर्श  किया  |  उनकी  बातबीत  के  जल्द  ही  कुछ  परिण,.म  सामने  आएंगे  और  हम  भी
 प्रणढ़  सम्बन्ध  बताने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।  यह  हमारी  दूपरी  उपलब्धि

 इसी  प्रकार  हमारे  देश  के  चारों  ओर  अधिक  सुरक्षा  हमने  भारत-श्रीलंका  समभौते  पर
 हस्ताक्षर  किये  हैं  जिसे  हम  पूरी  तरह  लागू  करने  की  कोशिण  कर  रहे  हैं  और  थनाबों  के  स्वरूप
 श्री  लंका  में  निर्वाचित  सरकार  बनी  यह  भी  हमारी  उपलब्धि  है  ।

 पंजाब  में  भी  हमने  अ!तंकवा/द  का  मुकावला  किया  है  यद्यपि  एम  यह  नह  पाह  प्कते  कि  €ृपने
 इसे  समाप्त  कर  दिया  इसके  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  और  पंजाब  में  आतंकवाद  समाप्त  कर
 दिया  जाएगा  तथा  शीघ्र  ही  वहां  साम/न््य  लोकतन्त्र  काय॑  करने  लग  इस  वर्ष  यह  दूसरा
 सुधारात्मक  कार्य  है  ।

 दसरा  कदम  हमने  उन  लोगों  को  मताधिकार  देने  के  लिये  उठाया  है  जो  18  वर्ष  की  आयु  प्राप्त
 कर  घुके  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  यह  बहुत  ही  अच्छा  निर्णण्लिया  इस  प्रकार  ऐसे  बहुत  से

 त्मक  प्रदन  स्पष्ट  हो  गए  हैं  कि  कया  हम  नवयूवकों  को  मताधिकार  की  अनुमति  देगे  और  क्या  वे
 बतंमान  राजनीतिक  स्थिति  को  समभते  में  समर्थ  होंगे  आदि  |  प्रश्रान  मत्री  ने  बार-बार  यह  कह  है  कि
 हें  उम्हें  विश्वास  में  लेना  चाहिए  और  हमें  उन्हें  र।ष्ट्र  को  मुख्यधारा  में  लाना  चाहिए  इसी  लिये
 इक्कीसवी  दाती  में  पदापर्ण  करने  से  पहले  हम  उन्हें  इस  गहान  राष्ट्र  के  चहुंमुश्ली  विराम  में  शामिल

 करने  का  प्रयास  हस  तरह  उनके  विचारों  को  विश्वाम  में  लिया  जाएगा  और  सरकार  उनकी

 समस्याओं  को  समभेगी  ।

 जहां  तक  बेरोजगारी  की  समस्या  का  सम्बन्ध  है  हमारे  प्रधान  मंत्री  अपने  विभिन्न  भावर्णों  में

 पहले  हो  कह  चके  हैं  कि  वहू  एक  दिन  सभी  युवकों  को  रोजगार  प्रदान  करायेंगे  ।  ये  तीतों  उपलब्धियाँ

 हमने  पिछले  वर्ष  के  दौरान  प्राप्त  की  हैं  ।

 जहां  तक  कृषि  का  सम्बन्ध  है  मैं  पहले  हो  यह  कह  चुकी  हूं  कि  इस  व्षे  का  उत्पादन  लक्ष्य  177

 मिलीयन  टन  किन्तु  इस  उत्पादन  लक्ष्र  में  वद्धि  होने  की  बहुत  अधिक  संभ।यना  क्योंकि  हमारे
 किसानों  ने  प्राप्त  सभी  नई  विधिों  और  नवीनतम  प्रौद्योगिकी  का  प्रयोग  करना  शुरू  कर

 दिया  यहां  तक  कि  संकट  के  गम  में  भी  उत्तादन  कम  नहीं  हुआ  जितता  कि  होना  चाहिए
 घास  रकार  ने  सूखे  और  बाढ़  की  स्थितियों  से  निपटने  के  लिए  साहसिक  निर्णय  लिया  ।  हससे  सम्बद्ध

 सभी  सरकारी  विभागों  ने  बचाव  कार्य  किये  और  इस  चुनौती  का  किया  ।  हमने  सम।थ।र-पत्रों

 में  कोई  भी  ऐसा  समाचार  नहीं  देखा  जिसमें  यह  कहा  गया  हो  कि  लोग  खाने  या  पीने  के  पानी  की  कमी

 के  कारण  मर  गए  और  मवेशी  चारे  के  अभाव  में  मर  गए  ।  हमने  कोई  भी  समाचार  नहीं  सुना  ।

 इससे  यह  पता  चलता  है  कि  सरकार  ने  सूखे  और  बाढ़  के  समय  इस  चुनौती  का  सामता  करने

 में  कितनी  कुशलता  से  कार्य  किया
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 राष्ट्र  _४* --  अनाज  ी  न नीीलतनओण  जि  िता  ता  हे  आटा  ओिअ़ंंओओ  ्ाससरस४ब  ससरनइ  -«

 बसबराजेद्वरी  ]

 जहां  वेरोजगारी  का  संबंध  है  बेरोजगारी  की  समस्या  सारे  देदा  में  कभी  न  कभी  तो

 हमें  इस  समस्या  ५:  दिजय  पानी  ही  होगी  ।  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  ग्रामीण  लोगों  को  रोजगार
 प्रदान  करने  संबंधी  रचनात्मक  सुझाव  दिए  गए

 महोदय  मैं  भी  ग्रामीण  क्षेत्र  से  संबंध  रखती  जहां  कहीं  सिंचाई  के  साधन  पर्याप्त  मात्रा  में

 उपलब्ध  हैं  वहां  श्षम  की  वहत  कमी  है  और  उन  ग्रामीण  कत्रों  में  श्रमिकों  के  लिए  रोजगार  का  कोई

 अभाव  नहीं  सबसे  प्रथम  और  महत्वपूर्ण  काय॑  यह  होगा  कि  सभी  चालू  सिंचाई  परियोजनाएं  यथा

 संभव  धश्षीघ्र  पूरी  होनी  चाहिएਂ  ।  इन  परियोजनाओं  में  किसी  भी  स्थिति  में  तकनीकी  फारणों  से  दैर

 नहीं  की  जानी  इनमें  धन  की  कमी  के  कारण  भी  देरी  नहीं  होनी  चाहिए  ।  राज्यों  के  बीच  भी

 बहुत  से  विवाद  इन  विवादों  को  शीघ्र  निपटाया  जाना  जहां  ये  परियोजनाएं  पूरी  हो  चुकी
 हैं  वहां  नहरों  की  खुदाई  का  कार  पूरा  नहीं  हुआ  है  ।  जहां  कहीं  नहरें  उपलब्ध  हैँ  वहां  पानी  का  उपयोग

 करने  के  लिए  खतों  मैं  नाले  तेयार  नहीं  हैं  और  भूमि  का  विकाप्त  नदों  हुआ  नहां  तक  थिचा।ई

 सम्भावनाओं  का  सम्बन्ध  है  उपरोक्त  सभी  बातें  अत्यधिक  अवरोध  पैदा  कर  रहों  हमें  सिंचाई  की
 संभावनाओं  पर  घन  लगाना  फरना  चाहिए  ।  लोगों  को  पानी  का  प्रयोग  उचित  रूप  से  करना

 इससे  न  केवल  किसान  बल्कि  श्रमिकों  को  भी  लाभ  पहुंचेगा  ।  गेर-सिंचाई  बाले  क्षेत्रों  में  दी  जाने
 वाली  राहत  से  अत्यधिक  कर्म  है  ।  अतः  मेरा  कहने  का  तात्पयं  यह  है  कि  सिंचाई  सुविधाएं  प्रदान  की
 जानी  चाहिए  ।  आठवीं  योजना  के  दोरान  हमें  यह  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  मूमिगत  या  उठाऊ  सिंचाई
 जो  भी  की  सभी  चाल  परियोजनाओं  को  प्रार्थामकता  दी  जानी  चाहिए  क्योंकि  प्रकृति  ने  हमें  जो

 कुछ  भी  दिया  है  उसकी  खोज  करनी  ही  चाहिए  ।  बॉक्साइट  ज॑सी  खनिज  सम्पदा
 हमारे  देश  है  |  हमें  इन  वस्तुओं  की  शलोज  करनी  लोग  यह  काय  करने  के  लिए  तंयार  हैं  किन्तु
 सरकार  के  पास  संसाधन  नहीं  हें  ।  अपनी  कच्ची  सामग्री  झा  निर्यात  करने  के  लिए  विदेशों  से  बात  भीत
 करनी  चाहिए  हमें  खनिज  संसाधनों  फी  खोज  करनी  खनिज  संप्ताधनों  के  उत्पादन  और  उनकी
 खोज  के  समय  इससे  न  केवल  श्रामिक  को  रोजगार  मिलेगा  बल्कि  ट्रांस  पोटंश  और  अन्य  बहुत  से  लोगों
 को  भी  काम  मिलेगा  ।  हम  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  योजना  बनायेग  ओर  यह  देखगें  कि  ग्रामीण
 लोगों  को  रोजगार  प्रदान  किया  जाए  ।

 मैं  एक  जोर  सुझाव  यह  देना  चाहूंगी  कि  किसानों  को  इस  बात  का  आश्वासन  दिया  जाना
 चाहिए  कि  उन्हें  लाभकारी  कीमतें  दी  लगातार  बाढ़  ओर  और  सूख्त  के  कारण  अधिकांश
 किसਂ  न  हतोत्साहित  हो  गए  हैं  और  उत  पर  अत्यधिक  भार  बढ़  गया  ये  विभिन्न  प्रयोजनों  के  लिए
 गये  ऋण  का  मुगतान  नहीं  कर  ऐसा  नहीं  है  कि  वे  इसका  भुगतान  करना  नहीं  चाहते  वे
 इसका  मुगतान  करने  की  इच्छा  रखते  हूँ  बशर्ते  कि  उनकी  कुछ  मदद  की  जाए  ।  वे  बेईमान  लोग  नहीं
 है  ।  ने  असंगठित  क्षेत्र  के  लोग  वे  अपने  अधिकारों  के लिए  शोर  नहीं  मचाएग  ।  जब  ऐसे  हालात
 हों  तो  सरकार  को  च॒प्पी  नहीं  साघनी  चाहिए  ।  महाराष्ट्र  जंसे  बहुत  से  राज्यों  ने  उनके  ऋण  मर
 करके  सराहनीय  कार्य  किया  मैं  इसकी  वकालत  नहीं  करती  |  मैं  तो  यह  दलील  दे  रही  हुं  कि  जहां
 ब्याज  और  चत्रवृद्धि  ब्याज  मूलराशि  से  अधिक  हो  वहां  भाप  एक  मुश  मूलराषि  को  करने  का
 प्रयास  करें  वे  अधिकांश  राशि  का  भुगतान  करने  के  लिए  तंथार  हैं  ।  बहुत  से  राज्यों  में  ऐसा  किया  जा

 चुका  है  ।  कर्नाटक  में  भी  जिन  किसानों  ने  सरकारी  सस्थाओं  से  ऋण  लिया  था  वे  भी  एक  निर्धारित
 अवधि  के  मीतर  सारे  मूलधन  का  एक्मुश्त  भुगतान  करने  के  लिए  तंयार  हैं  और  उनका  ब्याज  तथा
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 बात  बम  हा  बांस  जा  जे  नस  स दाण्डिक  ब्याज  माफ  किया  जा  रहा  इस  राशि  को  अप्राप्य  राशि  माना  जाना  चाहिए  ।  यहू  अपेक्षा

 न  करे  कि  कभी  न  कमी  वापिस  मिल  यह  केवल  कागजों  में  ही  संचय  किया  जाएंगा  और
 कागजों  में  ही  रहेगा  ।  वर

 है  ।  सदन  में  यट  बात  बह
 तः

 र  कड़ी  जा  चन्ट  कहीं  ढ बार  कही
 चुटी  है  कि  जहां-कहीं  ब्याज  और  दाण्डिक  ब्याज  मण  घन  से

 ब्याज  और  दाण्डिक  ब्याज  सहित  ऋण  का  भुगतान  करना  संभव  नहीं
 त

 अधिक  हो  तो  उसे  बड़े  खाते  डाल  दिया  जाना  चा  हिए  और  उउन्हें  इसके  बोफ  से  मुक्त  कर  दिया  जाना
 चाहिए  ।  उन्हें  आगे  बढ़ने  का  मौका  दिया  जाना  चाहिए  |  उन  पर  कर  नहीं  लगाए  जानें  व  हिए  ।  मुष्े

 जानकारी  प्राप्त  हुई  है  कि  दसरे  देशों  में  पम्प  बिजली  के  बिलों  और  ऐसो  हो  मम्प  बहुत  सी
 चीजों  के  लिए  उन  पर  कर  नहीं  लगाया  उन्हें  लाभकारी  कीमसले  दी  जायी  चाहिए  |  किसानों
 का  सारा  धन  बिचोलियों  द्वारा  हड़पा  जा  रहा  उदाहरण  के  लिये  मेरे  दाग  में  अंदर  6  स्पये  प्रति
 किलो  ग्राम  के  हिसाब  से  बेचे  जाते  है  किन्तु  जब  यही  अंग्र  बिल्ली  आते  हैं  तो  इन्हें  ५0  रुपये  प्रति
 किलो  ग्राम  के  हिसाब  से  बेचा  जाता  है  ।  किसान  इस  अन्तर  को  किस  प्रकार  पूराकर  रहे  इम
 हसका  कोई  हल  नहीं  ढं.ढ़  गाए  हमें  इन  बिचोलियों  को  हटाना  है  ।  मुर्क  प्रधान  मन््त्री  की  इस  बात
 से  बहुत  खशी  हुई  है  किबे  कृषि  पर  आधारित  बहुत  से  उद्योग  शुरु  कर  रहे  हैं  ।  उन्हें  खाद  ढंसाधन
 इकाईयों  जैसे  कृषि  पर  आधारित  उद्योग  खोलने  वाले  सभी  लोगों  के  लिए  प्रोस््प्नाहृद  और  सहयाणता
 दिए  जाने  की  घोषणा  की  है  ताकि  किसानों  को  लाभ  पहुंचाया  जा  सके  ।  इन  उद्योगों  के  कार्यों  में  तेजी
 लायी  जानी  चाहिए  और  जहाँ  कहीं  कच्ची  साम+_रो  उपलब्ध  है  वहां  कृषि  पर  आधारित  उचद्चोगों  का
 विकास  किया  जाना  चाहिए  ताकि  किसानों  को  उसका  लाभ  मिल  सके  ।

 आवास  नीति  के  संबंध  में  आवास  निर्माण  के  लिए  ऋण  देने  हेतु  एक  भशथास  वेके  ख्ोब्ा  बप्प
 3।  ।  जहां  तक  खेती  हर  कामगारों  और  गंदी  वस्तियों  में  रहने  वाले  लोगों  का  संबंध  है  उन्हें  आकास
 उपलब्ध  कराना  बहुत  ही  कठिन  कार्य  हम  उन्हें  उचित  दर  दुकानों  के  माध्यम  से  इमदारी  दरों  फर
 खाद्य-पदार्थ  उपलब्ध  करा  रहे  हम  उन्हें  पीने  का  प।नी  उपलण्ध  करा  रहे  अधिकांश  समस्या

 ग्रस्त  ग्रामों  में  अब  पीने  के  लिए  अच्छा  पानी  उपलब्ध  इसलिए  प्रथम  ओर  महत्वपूर्ण  स्मक्ष्या  उन्हें
 आवास  प्रदान  करने  की  है  ।  यह  काय  हम  पहले  से  ही  कर  रहे  हसीलिए  ऐसे  मकामों  के  निर्भाष  के

 लिए  वित्त  प्रदान  करने  हेतु  बहुत  से  राष्ट्रीकृत  बेंक  सामने  आए  है|  हमसे  हस  योजन्त  का  नक्य  ऑमती
 इन्दिरा  गांधी  के  नाम  पर  रखा  है  ।  हमारा  सक्ष्प  यह  है  कि  प्रत्येक  गरीब  व्यक्ति  को  आवास  उफ्लनक

 हो  |  किन्तु  इंदिरा  आवास  योजना  के  मतगंत  धन  की  म/त्रा  अपर्याप्त  बीर  अधिक  धम  डफ्लब्य
 कराया  जाना  चाहिए  ताकि  इन  गरीब  लोगों  को  यथा  संभव  शीघ्र  आवास  उपलब्ध  हो  सके  ।  अभ्यच्छ

 द्नैरान  जो  लोग  भौंउड़ियों  में  रहते  है  उतकी  अधिकांश  कोंपडियां  जल  जाएगी  ओर  मे

 बेधर हो  उन्हें  इसका  कोई  मुआवजा  भी  नहीं  मिलता  जब  हालात  ऐसे  हों  तो  आपको

 आवास  समस्या  की  ओर  अधिक  ब्यान  देना  चाहिए  तथा  इसके  लिए  और  अधिक  घन  उपलब्ध  कराया
 जाना  चाहिए

 अनेक  सदस्य  पहले  ही  कपड़ा  नीति  पर  बोल  के  मु्े  अनेक  हथ  करधा  बनकरों  ते  पता

 लग  कि  उनके  पास  कच्चे  माल  की  कमी  है|  इस  उद्योग  पर  आश्रित  अनेक  हथकरधा  से  संबंधित  लोग

 मे  कपड़ा  बनता  बन्द  कर  दिया  है  और  वे  अब  अत्यधिक  कठिताई  में  अतः  मेरा  अनुरोध  है  कि

 सम्पूर्ण  नीति  की  समोक्षा की  जाए।हमारी  विद्यमाननीति  केवल  अमीर  लोगों  तथा  बह

 कम्पतियों  की  मदद  कर  रही  है  '  इस  उद्योग  पर  आश्चित  गरीब  बुनकर  कोई
 अन्य  घन्घा  नहीं  कर  सकता

 क्योंकि  वट  एक  दस्तकार  है  ।  उसे  अपना  स्वयं  का  घन्धा  ऋरता  है  इस  स्थिति  में  सम्पूर्ण  कपड़ा  नीति  की ध्द्
 समीक्षा  होनी  चाहिए  ।
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 a  चीफ शत

 बसवराजेएवरी  ]

 परिवार  नियोजन  पूर्णतया  होना  चाहिए  अन्यथा  अधिक  अस्पताल  खोलकर  तथा  अधिक
 डाक्टर  उपलब्ध  कराकर  हम  जो  विकास  कर  रहे  हैं  वह  व्य्थं  हो  जाएगा  ।  हम  जो  कुछ  भी  कर  रहे  है
 उसे  अपर्याप्त  पाते  हैं  और  इस  कारण  हम  एक  विकसित  देह  नहीं  बन  सके  यदि  जनसंरुया  पर  कुछ
 नियंत्रण  हो  तो  हम  एक  विकप्चित  देश  बन  सकते  हैं  ।  लेकिन  फिर  भी  हमारे  सभी  प्रोत्साहुनों  और  अन्य
 बातों  के  वावजद  हम  लक्ष्य  प्राप्त  नहीं  कर  सके  |  इस  बारे  में  उचित  मह॒प्व  दिया  जाना  चाहिए  ।

 मैं  श्रमिक  नीति  के  सम्बन्ध  में  मैं  समझाती  हूं  कि  श्रमिक  नीति  कुछ  सन््तोषजनक  हैं  इस  वर्ष

 हमने  श्रमिकों  के  अनेक  कानन  पारित  किए  हैं  लेकिन  मुझे  शका  है  कि  बया  श्रमिकों  के  कल्य।ण  के
 लिए  पारित  होने  वाले  ये  काभून  निचले  स्तर  तक  पहु'च  रहे  मैं  नहीं  समझती  कि  इनमें  से  काफी

 कानून  उन  तक  पहु  ये  श्रमिक  कानूनों  का  पर्याप्त  प्रचार  नहीं  होता  अनेक  लोग  तो  यह  भी  नहीं
 जानते  कि  हमने  यहाँ  उनके  लिए  क्या  किया  उन्हें  ये  बातें  रेडियों  तथा  दूरदशंन  के  प्रश्न।र
 माध्यमों  स ेसिखाई  जाए  और  उन्हें  पता  होना  चाहिए  कि  श्रमिकों  के  कल्याण  के  सम्बन्ध  में  ससद
 झथवा  रात्य  विधानसभाओं  ने  क्या  पारित  किया  है  !

 उद्योगी  के  सम्बन्ध  छोट  उद्योग  अत्यधिक  मात्रा  में  रुग्ण  पड़  रहे  कच्चे  माल  की  कमी
 के  कारण  ज्यादातर  छोटे  सिमेन्ट  सयम्त्र  तथा  रोलिम  मिलें  बन्द  पड़ी  एक  तरफ  तो  उस्पादन  लागत
 भ्धिक  हो  रही  है  और  दूसरी  तरफ़  वे  बहुर्राष्ट्रीय  कम्पनियों  से  स्पर्धा  नहीं  कर  सकते  हर  रोज
 कक्से  माल  की  कीमतें  बढ़  रहो  इसलिए  ज्यादातर  छोट  उद्योग  या  तो  बन्द  पड़े  हैं  या  बन्द  होने
 वाले  माल  भाड़े  की  ऊंची  दरों  ओर  कच्चे  माल  के  मूल्यों  में  बढ़त  के  कारण  ज्यादातर  छोटे  उद्योग
 रुग्ण  हो  रहे  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  किया  जाना  चाहिऐं  ।  हमें  उनकी  हमेशा  उन  बड़ी  बहुराष्ट्र  य
 कम्पमियां  से  हुलना  नहीं  करनी  चाहिए  जिन्होंने  बहुत  बड़  उद्योग  लगा  रखे  वे  अत्यन्त  तकनोकी
 उत्चोगों  में  आगे  आएं  लेकिन  दूर  दराज के  क्षंत्रों  में  लगे  उद्योग  थे  जो  ग्रामीण  श्रमिकों  के  लिए  रोजगार उपलब्ध  पर्याप्त  सुरक्षा  दी  यदि  इन्  उद्योगों  को  सुरक्षा  प्रदान  नहीं  की  जा  एगी  तो

 हू  पर

 अपनी  भ्रौद्योगिक  नीति  का  विकेन्द्रीकरण  कंसे  करेंगे  ?  एक  बार  जब  हमने  निर्णय  ले  लिया  है  कि
 देश  में  उद्योगों  का  विकेन्द्रीकरण  हो  तो  हमें  यथा  संभव  यह  सुनिदिचत  करने  का  प्रयास  क  रता  बाहिए

 ः

 कि दूरदराज के क्षत्रों में लगे उद्योगों को सुरक्षा प्रदान की जाए क्योंकि वे ग्रामीण श्रमिकों की जरू ह पूरी करते उन पर उचित धयान दिया जाना ः ते हम इन शब्दों के साथ मैं संसद के संयुक्त सदन को राष्ट्रपति द्वारा दिए गए अ भिभाषण का फरती हूं । भी शांताराम नापक : सभापति मैं संसद के संयुक्त सत्र को राष्ट्रीय द्वारा दिए गए अभिभाषण पर श्री वी० एन० गाड़गिल द्वारा पेश प्रस्ताव का समर्थन करता मे 4४ | द् | प्षभिभाषण परम्परागत फिर भी यह आवश्यक परम्पर यहां मैं अभिभाषण के सम्बन्ध में एक गैर-परम्परागत सुकराव देना चाहूंगा मौर यह गेर-परम्परागत सुझाव यह है कि मेरे मन में पिछले एक दो दिन से यह विचार आ रहा है कि संसद का यह संयुक्त सत्र एक सावंजनिक स्थान पर क्यों हो आयोजित किया जाता ताकि इस देदा के लोग जो रुचि रखते आएं और भाग भाग हु लेने से मेरा मतलब है कि इस वैश् म उनका प्रतिनिधित्व करने वाली संसद कै संयुक्त सत्र को राष्ट्रपति को माषण देते हुए भोर देखें । यदि ऐसा होता है तो लोगों को पता लगने वाली बातों के संबन्ध में कोई धम्यवाद 9७6
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 अन्तर  नहीं  आएगा  लेकिन  इसका  अर्थ  यह  होगा  कि  हम  दोनों  सभाओं  को  संबोधित  करते  राष्ट्रपति  के
 अत्यधिक  नजीदक  लोगों  को  बिठा  कर  उन्हें  संसद  के  अस्यधिक  समीप  ला  रहे  पहला
 एक  खुले  मंदान  में  क्यों  नहों  आयोजित  करते  जहां  राष्ट्रपति  संसद  के  दोनों  सदनों  के  समक्ष  अभिभाषण

 मैं  समझता  हूं  कि  सरकार  के  अधिकारी  तथा  अन्य  संबंधित  व्यक्षि  इसपर  बहुत  दुर्भाग्यपूर्ण  है  कि
 चाहे  कारण  जो  भी  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  पर  चर्चा  के  दौरान  विपक्षी  दलों  के  सदस्य

 अनुपस्थित

 5.00  स०  प०

 लेकिन  यह  स्पष्ट  है  कि  अब  संसद  के  संयुक्त  सत्र  में  भारत  के  राष्ट्रपति  द्वारा  दिए  यए
 अभिभाषण  पर  चर्चा  हो  रही  तो  वे  इस  चर्चा  का  बहिष्कार  कर  रहे  हैं  ओर  इस  पर  छभा  के  माननीय
 सदस्य  गोर  करे  ।  जब  कभी  भी  हम  उन्हें  राष्ट्र  विरोधी  शब्तियों  से  जोड़ते  हुं  तो  वे  कभी-कभी  मामले
 को  महत्ता  को  समझे  बगर  ही  बातों  को  मह॒पृस  कर  जाते  हैं  ।  लेकिन  कुछ  भामले  जो  हमने  जिनके
 बारे  में  हमने  सुना  और  समाचार  पत्रों  में  पढ़ा  वे  सभा  के  समक्ष  लाए  गए  उदाहरण  के  लिए
 जैसा  कि  कहा  गया  दूसरी  सभा  में  एक  सदस्य  ख्ालिस्तान  का  प्रथार  कर  रहें  थे  जवर्कि  उनक्ष

 उनके  मित्र  को  उनकी  पार्टी  से  सिकाल  दिया  गधा  क्या  इस  राष्ट्र  विरोधी  कार्य  के  रे

 में  पूछने  पर  हम  गलत  है  ?  जब  आतंकवाद  कम  करने  या  रोकने  के  लिए  अध्यादेश  या  विधेयक  आदि

 पर  इस  सभा  में  चर्चा  होती  है  तो  क्या  कभी  भी  उन्होंने  इस  सभा  में  पेश  हुए  इन  विधेयकों  या  अध्यादेशों

 का  समर्थन  किया  है  ?  जब  हाल  में  प्रधानमग्त्री  ने  यह  बताने  के  लिए  विभिस्त  देशों  का  दोरा  किया  कि

 प्रातंकवाद  रोकने  के  लिए  हुम  क्या  कर  रहे  हैं  तो  इन  सोगों  ने  हमारी  स्थिति  में  अस्तिरता  लाने  का
 प्रयास  किया  ।  प्रघानमन्त्री  के  चीन  जाने  से  पर्व  हो  ये  लोग  विरोध  कर  रहे  थे  ।  उसकी  इस  प्रस्तावित
 यात्रा  की आलोचना  की  गई  |  लेकिन  उनकी  यात्रा  के  बाद  आप  परिवतंन  देख  रहे  चीन  के  लोगों
 तथा  चीनी  नेताबों  ने  भारतीय  लोगों  तथा  भारत  सरकार  के  प्रति  लगाव  प्रदक्षित  किया  जहा
 राष्ट्रीय  हित  का  मामला  होता  है  विपक्षी  दलों  के  नेता  सदंव  ही  आलोचना  करते  हैं  भौर  देश-विरोबी
 शक्षित्ियों  के  पक्ष  में  रहते  उन्होंने  सकारात्मक  सुकाव  पेश  नहीं  किए  अर्थात  उन्होंने  इस  सभा  में

 केवल  अपनी  संख्या  ही  दर्शायी  यद्यपि  एक  लोकतांत्रिक  देश  में  यह  अच्छी  बात  है  कि  विपक्षी

 सदस्य  चर्चा  में  भाग  लें  लेकिन  यदि  वे  सत्र  के  बाकि  दिन  उपस्थित  नहीं  होते  है  तो  यह  बहुत  ब्रा  नही
 होगा  क्योंकि  कांग्रेसजन  इस  देश  के  लोगों  की  भावत  एਂ  समभते  हैं  ।  हम  जानते  है  कि  इस  देश  के
 लोगों  की  आवश्यकताएं  कया  हैं  और  हम  इन्हें  पूरा  करंगे  ।  हम  जानते  हैं  कि  इस  देश  के  प्रत्येक  आम

 व्यक्ति  की  समस्याओं  का  हुल  कंसे  किया  हम  आम  भादमी  की  पोड़ा  दूर  करना  जनत।ते  है  ।  हमें
 विपक्ष  से  किसी  भी  तरह  की  मदद  की  उम्मीद  नहीं  अतः  उनके  यहां  उपस्थित  होने  या  न  होने  से
 अधिक  अन्तर  नहीं  पढ़ता  लेकिन  यदि  वे  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  इस  सभा  में  चल  रहो  इस

 लर्चा  का  बहिष्कार  नहीं  करते  तो  यह  भच्छा  होता  ।

 सभापति  इस  देश  में  हो  सबसे  अच्छी  बात  सत्ता  का  बिकेग्द्रीकरण  इस  बारे  में
 ब्रधानमन्त्री  अब  सोच  रहे  हैं  .  मैं  तहीं  जानता  कि  विकेश्द्रीकरण  के  मुहों  पर  इस  कार्मवाही  का  दिपक्ष
 विरोध  क्यों  कर  रहा  आज  हमारे  देश  में  जिले  प्रशासन  का  मुक्य  भाग  है  ओर  संविधान  में  उम्हेँ

 मान्यता  नहीं  मिली  है  ।

 हम  सब  चाहते  हैं  कि  इन  जिलीं  को  संविधान  द्वारा  मास्पता  दो  जानी

 प्रत्पेक  जिले  में  जिला  परिषद  है  परस्तु  हन  जिला  परिषदों  के  चुनाव  समयसे  नहीं  होते  हमारा
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 एए॑एाा  तन

 प्रक्ड़  है  कि  इस  विषय  के  संविधान  में  सम्मिलित  करने  के  लिए  प्रावधान  किए  जायें  तथा  आठवीं

 पंश्रवर्थोश्न  योखना  के  दोरान  इत  जिलों  को  घतराक्षि  भाबंदित  की  मैं  नदीं  जानता  कि  सत्ता  के

 ब्रिक्ेश्टी करण  प्रक्रिया  जिस  बारे  में  प्रधात  मन््द्री  सोच  रहे  है  के  सम्बन्ध  में  बिपक्ष  का  क्या  विचार  है  ।

 हमारे  संविधान  में  तीन  सूचियां  हैं  अर्थात  समवर्ती  सूची  राज्य  सूची  और  संघ  सूची  हमें  सं  विधान  में  चोथी

 सूची  भी  शामिल  करनी  चाहिए  जिसे  जिला  सूची  कहा  जाए  ओर  जिससे  हम  देश  की  स्वतंत्र  इकाई  के

 झुप  में  प्रभावी  ढंग  से  प्रशासन  चल।ने  के  लिए  जिलों  को  शक्तियां  दे  सके  ।  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  र्ेंर्म

 जहां  यो  गया  तथा  क्षाम्  ष्रोयों  को  कि  इन  स्थासोय  निकायों  शो  शक्ति  प्रदान  की  जायेगी  तो

 स्लहींने  हर सकी  ख््राहुता  की  इस  विचार  का  विरोध  करने  से  विपक्ष  स्वयं  ही  पर्दाफाश  हो  गया  है  जब

 खतदात्र  की  आम्रु  घटाकर  कम  कर  दी  गयी  तो  उन्होंने  यह  अफवाह  फंलाना  शुरू  कर  दिया  कि  18  व

 ते  क्षेक्तर  21  वर्ष  तक  के  लोग  काँग्रस  को  वोट  नहीं  परन्तु  प्रधान  मन्त्री  ने  बार-बार  कहा  है  कि

 उस््हें  इस  देश  के  शुब॒कों  पर  विस्वाप्त  वास्तव  में  युवा  कांप्रंस  तथा  भारतीय  राष्ट्रोय  छात्र  संध  ने

 इसकी  बयर-्थर  प्रांस  की  परम्तु  जब  उन्होंने  अनुभव  किया  कि  यह  संवधानिक  संशोधन  हो  रहा  है  ।

 काबून  में  कंशोषत  किया  जा  रहा  है  ओर  लागू  किया  जायेगा  तोश्नय  के  लिए  उन्होंने  यह  कहना  शुरू

 कर  दिशा  कि  हमसे  इसका  दस  वर्ध  पहले  सुझाव  दिया  परन्तु  दूसरे  दलों  ने  कहा  नहीं  हमने  भी

 हुआव  दिया  था  तथा  हमसे  प्लंकल्य  भी  पारित  किया  जब  उन्होंने  देखा  कि  हसे  क्रियान्वित  किया
 बयेक्त  तो  उध्होंते  इसे  कृशिम  हंग  से  कहना  छुकू  कर  दिया  जिसके  बारे  में  उन्होंने  पहले  कभी  सोचा

 ही  नहीं  इत  देदा  में  जहां  भी  क्षेत्रीय  दल  हैं  उनका  कोई  उद्ं  क्ष्य  नहीं  है  तथा  वे  विकास  प्रक्रिया  में
 कोई  शहुयोद  महीं  कर

 क्षेत्रीय  दलों  के  संबंध  में  मेरा  राज्य  गोवा  अग्रणी  मैं  आपको  बताता  हूं  कि  मेरे  राज्य  में  एक
 क्षंब्रीव  दल  ने  केवल  एक  नीति  कै  आधार  पर  [8  वर्षों  तक  श।सन  किया  बर्थाय्  वह  चाहता  था  कि
 बीना  को  महाराष्ट्र  में  मिला  दिया  उन्होंने  18  वर्षों  तक  केवल  एक  राजनंतिक  विचारधारा  का
 पालम  उसे  कभी  सफलता  नहीं  मिली  और  भन््त  में  उसने  अपने  संविधान  में  परिवत॑न  किया
 लौर  कहने  लगा  कि  हम  भी  गोवा  को  स्वतंत्र  राज्य  का  दर्जा  चाहते  9  ।  हमने  ऐसा  कोई  राजन  तिक
 दखल  नहीं  खुदा  जी  इस  ढंग  से  अपनी  बुनियादी  नीति  में  परिवतेन  करे  तत्पदचात  विगत  8  वर्षों  से  कांग्रेस
 सत्ता  मैं  जर*ई  है  इसके  विकास  की  तुलना  18  वर्षों  में  क्षेत्रीय  दल  द्वारा  किये  विकास  से  करने  पर
 श्रस्थेक  को  आंकड़  देखने  पर  तथा  क्षेत्रीय  दल  के  य.र्यकर्ता  को  जांच  करने  पर  यह  प्रतीत  होगा  कि
 शहहुंने  आठ  वर्षों  दौगुनी  ही  नहीं  बहिक  तीन  गूनी  उन्नति  की  है  |  जनता  ने  यह  प्रमाणित  कर  दिया
 इस  क़कार  हमने  देखा  है  कि  क्ष  त्रीय  दल  क्या  आ्आंध्र  प्रदेश  में  तेलुगु  देशम  भाव॒कता  के  कारण  बना
 कै  तथा  इन  क्षेत्रीय  दलों  की  कोई  अआराथिक  और  राजनेतिक  विचारधारा  नहीं  है  ।  के  सर्वत्र  भावनाओं
 पर  आषारित  अभी  श्री  एन०  टी०  रामाराव  ने  कहा  है  कि  वह  विश्वासित्रਂ  नाम  का
 अलशलिन्न  बतायेंसे  उन्होंने  पत्रकारों  को  अताया  कि  यह  पौराणिक  चलचित्र  है  उस  चलजित्र  में  चम्बन
 सेसी  अस ेरु  ब)हें  झ्ेंगी  यह  शीघ्र  ही  मालूम  पड़  जायेगा  कि  क्या  वह  प्यार  करेंगे  अथवा  अभिनेत्री
 क्भ  प्रदेश  को  घूल  को  प्यार  हमारी  सरकार  जेसा  सरकार  का  स्तर  होता

 हों
 मुझे  अधिक

 बताने  की  आवश्यकता  नहीं

 राहट्रपति  के  अभिभाषण  की  एक  बात  का  उल्लेश्ष  फरना  चाहता  यह  सच  है  कि  आतंकवाद
 प्रर  कल  बिका  गधा  है  तका  हम  इसे  ध्माप्त  करसे  के  लिए  वचतथढ़  हैं  ।  परन्तु  इस  देश  में  अच्छे  कार्य



 है  1910  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  घरदवाद  प्रस्ताव
 ना  अत  कब  $$  लत भी होते हैं। जब आप अ।तंकबाद की बात करते हैं तो पर्यटन के बारे में ea} नहीं कहते ? लोग

 भी  होते  जब  आप  अ।तंकबाद की  बात  करते  हैं  तो  पर्यटन  के  बारे  में  क्यों  नहीं  कहते  ?  लोग
 था  रहै  हैं  इश्न लिश  मैं  यह  कह  रहा  लोगों  को  भय  नहीं  है  वे  जानते  हैं  कि  आतंकवाद  एक  विशेष
 केन  तक  सीमित  है  एक  सीमित  क्षेत्र  की  समस्या  परन्तु  पयंटन  बढ़  रहा  लोग  हमारे  देश  की
 पात्रा  करते  हैं  वे  कदभ्नीर  अन्य  स्थानों  पर  जाते  हैं  इस  प्रक/र  पयंटन  भी  बढ़
 रहो  इसका  तात्पय  है  क्रि  लोग  पयंदन  के  प्रति  अधिक  भाकषित  होते  इसलिए  पर्यटन  तथा
 पर्यटन  संबंबी  योजनाएं  जसी  बातों  का  भी  उल्लेख  किया  जाना  चाहिए  ।  दूसरे  मैंने  संघ  राजप  क्ष  त्रों
 के  बारे  में  चाहा  ।  यह  सच्च  है  कि  अब्र  गोवा  एक  राज्य  परन्तु  मेरा  संघ  राज्य  क्षंत्रों  के
 प्रति  अभी  भी  लगाव  केन्द्र  संघ  राज्य  क्षंत्रों  पर  स्वतंत्र  तथा  प्रत्यक्ष  रूपसे  प्रशासन  करता  है
 इसलिए  मेरे  रुपाल  से  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  संघ  राज्य  क्षंत्रों  का  कुछ  उल्लेश्य  किया  जाना

 चाहिए  ।

 जहां  तक  मेरे  राज्य  फा  संबंध  है  जब  हमारे  कृषि  राज्य  मंत्री  गोवा  गये  तो  मैंने  जोर  कुछ
 अध्य  मत्रियों  ने  उन्हें  सुझाव  दिया  कि  हमारे  यहां  में  प्रत्येक  प्रकार  के  काजज  हैं  परस्तु  हमारे  यहां

 कृषि  कॉलेज  नहीं  है  उम्होंते  कृपा  करके  तुरन्त  ही  भोषणा  की  कि  ज्यों  हो  राज्य  प्रस्ताव  भ्रायेवा  हम

 हुरभ्त  ही  कॉलेज  को  मंजूरी  दे  देंगे  ।

 श्रव  मैं  उद्योग  और  शिक्षा  के  संबंध  में  एक  सुझाव  देना  चाहता  राष्ट्रीय  स्तर  पर

 हमने  शिक्षा  और  ऑद्यीगिक  नीति  बनाई  परन्तु  राज्य  सरकार  की  आवश्यकताओं  के  बारे  में

 हमने  कभी  नहीं  सोचा  है  ।  हमने  इस  पर  कभी  ए्यान  नहीं  दिया  है  रि  वे  राष्ट्रीय  नीति  के  ढांचे

 अपनी  स्वतंत्र  नीति  अनाये  ।  कभी-कभी  ये  सबंत्र  एक  बात  फा  पालन  करते  हैं  भोर  स्वतंत्र  रूप  से  कुछ
 योजना  बचाते  हैं  ।  मैं  केस  घरकार  को  समाय  देना  चाहता  हूं  कि  उसे  राज्य  सरकारों  को  निवंश  अथवा

 सहाह  देनी  चाहिए  कि  वे  भी  अपनी  स्वतंत्र  कृषि  तथा  क्षिक्षा  नीति  बनायें  ताफि

 केस  द्वारा  राज्यों  को  धनराशि  के  अबंदन  के  समय  किसी  विक्वेष  राज्य  के  किसी  विष्नष  क्षंत्र  को

 असवश्पकता  ओं  को  ध्यान  में  रखा  जा  प्के  |

 मझ०  १०

 महोदय  पोठाधोन

 अम्त  में  मैं  पर्यावरण  के  संधंध  में  एक  बात  कहना  चाहता  अब  दृ॒म  पर्यावरण  पर  बल  दे

 रहे  हैं  ओर  हमें  देना  थी  होपा  ।  परन्तु  जंसा  कि  ब।र-धार  कहा  गया  है  ु
 कि  पर्यावरण  के  कारण  कुछ  ,

 सिंखाई योजनाएं जम्बित पढ़ी ऐसा ही मामला मेरे निर्वाचन क्षेत्र की मांडवी छ्िषाई परियोजना के बारे में है । यह वर्षों ओे अधूरी पड़ी छुरू में केला ध्वरकार ने कहा था कि यदि गोवा सरकार थड़े धाश्वासन दे कि जितने बनों को कटाई होगी वह उससे दो गुते क्ष प्॒ में बनरोपण करेंगे तो राज्य सरबःर को मंजरी दे दी जायेगी ! राज्य सरकार ने सब प्रकार के अ,दवासन दिए हैं प्रम्तु केसर ने मांडवी सियाई परियोजना को मंज्री नहीं दी इस संबंध में केन्द्र को देखना होगा कि बया नये राय गोवा की सिंघाई संबंधी अवश्यकत!एं पूरी हो रंद्वी यदि इन राज्यों की तिचाई णौर उद्योग की मांगें पूरी नहीं होगी तो वे आत्म निर्मर नहीं हो सकते तथा वे हमेशा केस्द्र से धन मांगते रहेंगे । याद इसे मंजरी नहों दी गई तो इन बातों को धयान में रक्ता जाए । अतैक माततीम सदस्यों से पंडित जवाहर लाल नेहुद हारा प्रतिपादित नीति का उल्लेख किया मैं भी इसका सामात करा भी गाडविल ने कहा है कि मार्क्स तथा दूसरे नेता असफल रहे 269
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 ७७७  a
 परम्तु  जवाहर  लाल  नेहरु  सफल  रहे  ।  पू  जीवादी  देश  भी  हमारी  तरह  आम  भादमी  को  तरफ  ध्यान  दे

 रहे  समाजवादो  देशों  में  स्वतंत्रता  तथा  स्वतंत्र  उद्योग  पर  विचार
 किया

 आ  रहा  इसलिए  कुछ
 मामलों  में  ये  दोनों  जवाहर  लाल  नेहरु  द्वारा  निर्धारित  रास्ते  के  बीस  में  भा  रहे  वह  लोकतांजिक
 समाजवाद  का  रास्ता  यद्यपि  हमारा  विकासशील  देश  है  परन्तु  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  जहां  उनको

 नीतियों  का  संबंध  है  प्रत्येक  व्यक्ति  हम/री  विचारधारा  पर  चल  रहा  यह  हमारी  सफलता  है  ओर

 हम  इस  प्रकार  देश  को  आगे  बढ़ायेंगे  ।

 ]

 क्षी  योगदवर  प्रसाद  योगेश  :  उपाध्यक्ष  मैं  माननीय  गाडगिल  द्वारा  धन्यवाद

 ज्ञापन  के  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।  महामहिम  राष्ट्रपति  जी  ने  संसद  के  दोनों  सदनों  के  सदस्यों  को

 सम्बोधित  करते  हुए  जितने  उत्साहृवर्भक  प्रश्ंगों  को  चर्चा  की  वह  हमें  स्व०  सबपल्ली  राधाक्षष्णन  को
 याद  दिलाते  भारत  सरकार  के  कार्यों  की  समीक्षा  करते  वक्त  राष्ट्रपति  जी  ने  उनको  सह्ी  परिपेक्षय
 में  लिया  है  और  उसको  सही  प्रशंसा  की  हमारे  राष्ट्रपति  जी  बहुमुश्षी  प्रतिभा  के  धनी  थ्यक्तित  हैं
 और  अपने  गतिशील  व्यक्तित्व  को  अपनी  भोर  से  सारे  देश  में  प्रस्तुत  किया  इसलिए  उन्होंने  अपनी
 ओर  से  जिस  भावना  को  व्यक्त  किया  है  ओर  भारत  सरकार  के  कार्यों  की  जिस  रूप  में  प्रशसा  को  वह
 बिल्कुल  स्वाभाविक  है  और  व्यवहारिक  भी  इसमें  कहीं  भी  अतिशयोक्ति  का  दोष  नहीं  लगाया  जा
 सकता  ।

 इस  प्रकार  हमारे  प्रधानमंत्री  श्री  राजीव  गांधी  ने  मुसीबतों  में  भी  आगे  बढ़कर  अपनी  सरकार
 को  शुरु  उस  समय  अपनी  सरकार  का  काय॑  प्रारम्भ  किया  जबकि  देश  भयंकर  आतंकवाद  का
 सामना  कर  रहा  देदा  में  विघटनकारी  तत्व  सक्रिय  विदेश  के  सामने  प्राकृतिक  विपदाएं  थीं  ।
 भीतरी  ओर  बाहरी  कई  प्रकार  के  खतरे  देश  के  सामने  थे  ।  उन्होंमे  उन  सभी  छतरों  विधटनकारी
 ओर  फूटपरस्ती  के  बातारण  के  बावजूद  देश  को  संभाला  ओर  आगे  बढ़ाया  ।  यह  सचमुच  में  प्रशंसनीय

 ही  नहीं  बल्कि  विस्मयथकारी  भी  माना  जा  सकता

 देदा  में  इतना  भयंकर  सूखा  पड़ा  जंसा  कि  सौ  साल  में  नहीं  पड़ा  उसका  मुकाबला  सरकार
 ने  बड़ी  मुस्तंदी  से  किया  ।  यही  नहीं  देश  में  बाढ़  भ्राई  |  वेश  में  मृकम्प  आया  |  उत्तरी  विहार  में  हो  नहीं

 *  देश  के  कई  हिस्सों  में  इन  सब  विपदाओं  में  हम  उम्मीद  करते  थे  कि  इनसे  देश  में  गरीबी  बढ़ेंगी
 लेकिन  इन  सद  के  बावजूद  6.3  परसेंट  की  वृद्धि  हुई  |  हमारे  देश  में  लाध्याम्न  का  उत्पादम  कपास
 का  उत्पादन  बढ़ा  ओर  बहुत  सारी  दूसरी  चीजों  का  उत्पादम  बढ़ा  ।  ऐसी  स्थिति  में  हम  देश्ष  रहे  हैं  हम
 देश  में  पांच  परसेंट  सफल  बढ़धि  की  ओर  जा  रहे  हमारा  सक्ष्य  6  प्रतिशत  का  है  और  हम  उम्मीद
 करते  हैं  कि हम  उस  टारगेट  से  भी  आगे  बढ़  जायेंगे  ।

 हमारो  योजनाओं  के  माध्यम  से  उद्योगों  में  8  परसेंट  की  वृद्धि  हुई  हमारे  देश  में  उद्योग
 निरम्तर  बढ़  रहे

 हमारे  प्रधानमंत्री  जी  ने  जब  देश  का  शासन  संभाला  था  तो  देश  के  अम्दर  और  देश  के  बाहर
 एक  तनाव  का  वातावरण  हमारे  प्रधानमंत्री  जी  ने  बड़ी  खबी  के  साथ  उसको  संभाला  |  1985  में
 हमारे  पड़ौस  में  जो  स्थिति  श्रीलंका  आदि  इन  देशों  में  भारत  के
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 प्रति  सनदे  ह  का  बातावरण  बना  हुआ  था  ।  तब  चीन  और  पाकिस्तान  से  हमारी  मंत्री  नहीं  थी  ।  तब  छोटे
 छोटे  देश  भी  अपने  स्वर  बदलते  रहते  थे  ।  वे  जानते  थे  कि  कभी  सहायता  की  जरुरत  पड़ेगी  तो  चीन
 और  पाकिस्तान  से  हमें  सहयोग  मिलेगा  और  दूसरे  अगल-बगल  के  राष्ट्रों  से  हमें  सहयोग
 लेकिन  यह  श्री  राजीव  गांधी  की  प्रतिमा  के  कारण  हुआ  कि  उन्होंने  इतने  कम  समय  में  श्रीलंका  और

 आमपास  के  पडौसी  देशों  में  ऐसी  छाप  डाली  कि  भारत  के  प्रति  जो  इन  देधों  में  सनदह  का  बातावरण

 बना  हुआ  था  वह  खत्म  हुआ  ।  क्योंकि  श्री  राजीव  गांधी  ने  यह  सिद्ध  कर  दिया  है  कि  भारत

 वादी  देश  नहीं  भारत  अपने  उपनिवेश  बनाना  नहीं  चाहुता  बल्कि  अपनी  सावंभौमिकता  को  रक्षा

 करते  हुए  दुनिया  के  देशों  को  सावंभोमिकता  की  रक्षा  करने  वाला  देश  है  ।  इसी  नीति  का  परिणाम  था

 जहां  श्रीलंका  में  आतंकवाद  फैल  रहा  था  वहां  लोकतंत्र  की  जड़े  मजबत  हुई  ।  वहां  भारत  के  जवानों

 और  भारत  सरकार  की  जो  मूमिका  रही  है  वह  दुनिया  से  छिपी  नहीं  भारत  की  विदेश  नीति  के

 कारण  अब  भारत  के  इदे-गिदं  देशों  में  भी  लोकतंत्र  बिकसित  हो  चुका  भारतवर्ष  की  वजह  से  ही

 पाकिस्तान  में  लोकतंत्र  पाकिस्तान  में  जनरल  जिया  ज॑से  तानाशाह  फा  पतन  हुआ  ओर  वहां

 लोकतांत्रिक  पद्धति  पर  आधारित  सरकार  सत्ता  में  पाकिस्तान  के  लोगों  को  भी  भारत  की

 प्रमिका  से  प्रेरणा  मिली  इसको  कहने  में  हमें  संकोच  नहीं  पाकिस्तान  के  लोग  यह  जानते  हैं  कि

 भारतवर्ष  के  लोग  और  सरकार  पाकिस्तान  में  लोकतंत्र  की  कामयाबी  चाहते  वहां  भी  भारतवर्ष  की

 लोक  त्रिक  पद्धति  की  तरह  श्रोमती  बेनजीर  मुट्टो  प्रधाममंत्री  बनीं  ।

 भारत  की  शुभकामनाओं  और  हस  देश  के  बातावरण  ने  दूसरे  देशों  में
 मी  ऐसा  हो  वातावरण

 देदा  किया  यह  मैं  कह  सकता  हूँ  ।  पाकिस्तान  से  आने-जाने  वाले  लोगों  से  मुझे  बात  करने  का  मौका

 उनसे  हमसे  पूछा  कि  राजीव  गांधी  जी  के  प्रति  आपकी  भावनाएं  कंसी  हैं  तो  उन्होंने  बताया  कि

 जब  कभी  हम  लोग  राजोव  जी  को  तस्वीर  टी०वी०  पर  देखते  हैं  तो  सब  लोग  कहते  हैं  कि  यह  है  किसी

 देश  का  इन  नेतृस्व  में  देश  कितना  तरक्की  कर  रहा  लेकिन  ये  सारो  बातें  विरोधी  दल

 के  लोगों  की  समझ  में  नहीं  वे  तो  सिर्फ  बाज  लगाना  जानते  किसी  का  थरित्रहनन  करना  था।हते

 विरोधी  दल  तो  बस  इसी  काम  में  संलग्न  है  कि  किस  प्रकार  से  नेताओं  का  चरित्र  हनन  किया

 यह  काम  कभी  रचनात्मक  नहीं  हो  विरोधों  दल  के  लोग  प्रधानमंत्री  के  चरित्र  हनन  में  कोई

 कसर  नहीं  छोड़  रहे  हर  तरह  के  लांछन  लगाए  जा  रहे  लेकिन  धीरे-घीरे  इस  दंश  में  ये  माग्यताएं

 स्थापित  हो  रही  है  कि  विरोधी  पार्टी  की  उनके  आरोपों  में  कोई  दम  नहीं  इन  पार्टियों  का

 कोई  ने  तिक  स्तर  नहीं  ये लोग  उस  स्तर  से  बहुत  नीचे  चले  गए  जिस  जनता  दल  की  ये  बात  कर

 रहे  कई  पार्टियों  स ेमिलकर  यह  दल  बना  इसपार्टी  के  चेयरमन  कहते  हैं  अध्यक्ष  से  कि  तुमको

 जाना  है  तो  उठ  कर  चले  जाओ  ओर  अध्यक्ष  उठकर  चला  जाता  फिर  कहते  हैं  कि  तुमको  आ।ना  है

 वो  आ  फिर  अध्यक्ष  जी  वापिस  आ  जते  जिस  पार्टी  की
 बह

 तहजोब  यह  अनुशासन

 वह  दल  किस  प्रकार  से  देश  को  ध्यवस्था  दे  सकता  जिस  पार्टी  की  विदेश  नीति  की  घोषणा  से
 है  पैदा  हो  गया  यू०  एस«  एस०  आर०  से  हमारी  बड़ी  पुरानी प्रित्र  देशों  में  शंका  का  वातावरण  प

 i
 दूसरे  देशों  से  भी  मित्रता  कायम  हो  रही  जिन  देशों  से  हमारी  मित्रता  महीं  जो  हमारे मित्रता  हैਂ  दूस

 बरोधी  वहां  भी  हमने  मित्रता  कायम  की  लेकित  ये  लोग  इस  वातावरण  को  करना

 चाहते  है  |

 अभो  हृईमाई  बिल्कूल  ठीक  कह  रहे  जो  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  जी  ने  पूजीपतियों  से

 घहुयोग
 चन्दा  लेने  को  बात  कही  यह  अप्रत्यक्ष  रूप  से  पूजीपतियों  से  कहा  जा  रहा  है  कि  आप
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 ~—  बन  न ——$—$_—__-__--—_—-—

 योगेश्वर  प्रसाद

 हमें  चन्दा  इस  तरह  फासिस्टवादी  प्रतिशोध  की  प्रक्रिया  ऐसीਂ  जिनका  अफ्स  में

 मैद्धान्तिक  मेल  नहीं  वे  पूजीवादी  ताक्तें  हो  सकती  प्रतिक्रियाबादी  ताकतों  हो  सकती

 समाजयादी  ताकतें  हो  सकती  प्रतिशोध  लेने  के  शिए  ये  सारी  दाकफ्तिवां  इकट्ठी  हो  जाती  हूँ  ।  जिससे

 हनको  प्रतिशोध  झा  होता  उसको  दुनिया  की  नजरों  से  गिराते  के  लिए  उम  पर  आरीफक  जग्सए  असते

 फासिस्टवाद  के  अन्तगंत  प्रतिशोध  लेने  वाजी  और  प्रतिक्रियावादी  लगितमों  में  संब।व  होलप  इनक

 गठजोड़  होता  है  और  जिस  नेता  को  ये  अच्छे  कामों  से  पराणित  नहीं  कर  अच्छेਂ  कामों  से  जिरूके

 प्रतिस्पर्धा  नहीं  कर  उसको  दुनिया  की  नजरों  में  गिराने  कै  लिए  फासिस्टकादी  तरीके  अपफाहते  हूँ  ।

 इसका  सबसे  पहला  कत्म  अफवाह  फेलाना  होता  है  और  उसके  माध्यम  से  शक्तिक्षाल्ी  नेता  का  चरिक

 हनन  करना  होता  है  ।  इसके  लिए  उनके  इंटेलिजेंसियों  को  पंसे  को  जरुरत  होतो  थंली  के  कल  पर  के

 इंटेलिजेंसियों  अखबार  वालों  को  खरीदते  हो  और  इसके  लिए  ही  पू  जीपतियों  का  अल्वाम  किया
 जा  रहा  मैं  क्हमा  चाहता  हुं  कि  फासिस्टवादी  सामंतव'दी  प्  जोवादी  ताकतें  मंवः
 दल  बनाना  चाहती  लेकिन  यह  सम्भव  नहीं  होगा  ।  हिन्दुस्तान  के  प्रधानमंत्री  श्री  राजीब  गांधी  अरे
 के  नेतत्व  में  देश  को  एक  दिशा  मिल  रही  हम  लोकतंत्र  का  क्कास  कर  रहें  समाजकाची
 मान्यताओं  के  प्रति  हम  समपित  गरीबों  के  हक  में  हंविरा  जी  ने  नारा  दिया  था  गरोंको  हुठीअपे-येल

 वह  गरीबी  हटाने  की  दिशा  में  एक  क्रांतिकारी  नारा  लेकिन  इन  सब  कछोजों  से  इक
 वादी  पूजीबादी  ओर  सामंतवादी  शक्तियों  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  आज  ये  आपस  में हा
 इकटठ  हो  रहे  ह  ।

 अन्त  में  मैं  पंच/यती  राज  के  बारे  में  कहमा  चाहता  विरोधी  दल  के  लॉग  कहते  हें  कि  इस

 रह  से  राज्यों  के अधिकार  छोने  जा  रहे  उन  पर  केन्द्र  हावी  हो  रहा  इनको  समभना  बाहिए
 कि  यह  कोई  नई  बात  नहीं  हम  जिन  मान्यताओं  को  लेकर  आगे  बढ़  रहे  इन  मान्यताओं  को

 महात्मा  गांधी  ने  1935  में  वांग्र  स्व  सेक्षन  में  रखा  था  कि  कोन-कौन  सी  नीतियों  पर  हुम  उनमें
 से  एक  नीति  यह  थी  कि  घरती  की  सारी  सम्पत्ति  सब  जनता  की  घरोहर  थाज

 हम  उसी  रास्से  पर  चल  रहे  हें  ।

 उन्हीं  बुनियादी  उसूलों  पर  जो  महात्मा  गयंधी  कहते  थे  कि  अगर  हिन्दुस्तान  देखना  है  तो  शहर
 में  नहीं  बल्कि  गांव  में  जाकर  देखो  ।  अब  थांव  में  कोन  सा  भारत  दिखाई  पड़ता
 अशिक्षा  ओर  गरीबी  का  ।  जिन  मान्यताओं  के  लिए  विघटनकारी  शक्षितयों  से  इंदिरा  जी  ने  मुकाबला

 उन्हीं  मान्यताओं  के  लिए  आज  हन  भी  लड़  रहे  हे  इसलिए  पंचायती  राज  के  माध्यम  से  देश  के

 किसानों  को  जो  हक  हमें  देना  वही  हक  दे  रहे  हैं  ।  आज  हम  देश्षते  हैं  कि  पोख
 छोटे  इरीगशन  ओर  प्लेटों  के  एश्या  में  पच्नास-सौ  गज  जमीन  पाटने  को  बात  द्वो  तो  ऐसी  छोटी-छोटी

 सकी  मों  के  लिए  हमारे  पास  प॑से  उपलब्ध  नहीं  होते  ओर  वही  रूप  से  उनको  इम्पलीमेंठ  नहीं  कर  सकदे

 इसलिए  पंचायती  राज  के  माध्यम  से  इन  मूल  समस्याओं  की  ओर  हमारी  नजर  जानी  इसके

 लिए  प्लानिंग का  अधिकार  उन  किसानों  और  गरीबों  को  मिलना  चाहिए  जो  खेतों  और  खलिहानों  में

 काम  कर  रहे  हैं जिनके  खन  खन-पसीने  की  कमाई  से  भारत  की  व्  नियाद  मजबूत  हो  रही  भारत  का

 लोकतंत्र  सशक्त  हो  रहा  है  शोर  देश  शक्तिशाली  हो  रह  अभ्त  में  राजीव  प्रश॑स  में  एक  सहन
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 सुनाना  चाहता  हुं  :  श्री  लोगफेलो  का  कहना  है  :

 संल  ऑन  औ  शिप  ऑफ  ए  स्टेट
 सेल  आँन  ओ  यूनियन  स्टॉग  एण्ड  ग्रेट

 ५
 राजीव  जी  की  प्रशंसा  में  यही  कहना  चाहता  था  कि  भारत  प्रगति  की  ओर  अप्रसर  हो  श्ह्मा

 है  शब्दों  के साथ  मैं  अपनी  वात  समाप्त  करता  हूँ  और  इस  प्रस्ताव  का  समथंत  करता

 भी  जनक  राज  गुप्त  जमाब  डिप्टी  स्पोकर  प्रेजीडेंट  साहब  के  भाषण  पर
 श्री  गाडगिल  साहब  ने  जो  प्रस्ताव  पेश  किया  है  उसकी  ताईद  करने  के  लिए  मैं  खड़ा  हुआ  इस  एड्स
 में  सही  तौर  पर  हमारी  सरकार  की  जो  नीतियां  सरकार  का  जो  देश  से  गरीबी  हटाने  का  प्रोग्राम  है
 उसके  लिए  सरकार  ने  जो  एक्तामाद  उठाए  हैं  उसका  बड़  ही  अच्छ  ढंग  से  प्रेजीडेंट  साहुब  की  भोर  से
 वर्णन  किया  गया  यह  देखने  में  आया  है  कि  जहां-जहां  भी  हमारी  सरकार  के  प्रोग्राम  चल  रहे  हैं
 थाहे  वह  आई०  आर०  डो०  एन०  आऑर०  इ०  आर०  एल०  इ०  जी०  सेल्फ
 मेंट  या  इंदिरा  आवास  उससे  हमारे  गरीब  भाईयों  ओर  गांवों  में  रहते  वाले  किसानों  को

 बहुत  फायदा  हुआ  इसके  लिए  मैं  अपने  नोजवान  नेता  श्री  राजीव  गांधी  जी  को  बधाई  देता  चाहता

 हैं  ।  इन  स्कोप्स  को  पूरी  तरह  से  लागू  करने  के  इसका  सही  फायदा  मिले  उसके  लिए  अच्छे  ढंग

 से  सरकारी  मशीनरी  होनी  चाहिए  |  बक्स  में  हस  ढंग  से  काम  होना  चाहिए  जिससे  लोगों  को  दिक्कत

 देखने  में  यह  आया  है  कि  जितने  बेक्स  हें  या  दफ्तर  हे  वहां  जाने  से  गरीब  लोगों  को  काफी

 दिकक्कतें  आती  हैं  और  कई  लोग  तो  बीच  में  ही  छोडरर  चले  जाते  हें  या  तंग  आकर  इसका  फायदा  नहीं
 उठा  सकते  ।  सबसे  अहम  बात  यह  है  कि  हमारे  प्रधानमंत्री  जी  पंचायती  राज  को  लागू  रूरना  चाहते

 हैं  और  पंचायतों  को  ज्यादा  अधिकार  देना  चाहते  उससे  हमारे  गरोब  लोगों  को  फायदा  होख  ।

 ज्यादा  से  ज्यादा  अख्तियारात  पंचायतों  को  देने  चाहिए  और  यह  भी  छयाल  रखता  चाहिए  कि  पंक्षायतों

 जो  अश्तियारात  हैं  उनका  सही  ढंग  से  इस्तेमाल  मिस-यूज  न

 उसका  फायदा  गरीब  आदमी  को  पहुंचे  ।  ण्डित  जो  ने  कहा  था  कि  अगर  मुल्क  से  गरीबी

 छत्म  करनी  तो  सहकारी  समितियों  मजबूत
 करन

 चाहिए
 ।  यहू  ठीक  है  कि  कुछ  रियासतों  में

 सहकारी  आन्दोलन  ठीक  चल  रहे  हैं  लेकिन  कुछ  राज्य  में  सहुकारी  आम्दोलन  बन  गया  है  जहां  पर

 !  बहटेड  इंटरेस्ट  फायदा  उठाते  हैं  जिनसे  आम  जनता  को  फायदा  नहीं  मिल
 पाता

 ।
 सहकारिता

 आन्दोलन

 को  ऐसा  मजबूत  करना  चाहिए/जिससे  उसका  फायदा  किसानों  भौर  गरोबों  तक  पहुंच  सक  |  मेरे  कुछ

 दोस्तों  ने कहा  कि  इस  देश  में  सबसे  ज्यादा  परेशान  अगर  कोई  मसला  है  तो  बह
 है मेरा  राज्य  जम्मू-कदमीर  भी  हश्  मामले  में  काफी  पिछड़ा  हुआ  है  पहु  मसला  लोगों  को  इस  कढद्र

 परेशान  किये  हुए  है  कि  राष्ट्रपति  जी  ने  अभिभाषण  में  कहा  है  कि  इसके  लिए  सरकार  कदम  उठाना

 आाहती  इसके  लिए  करंश  प्रोग्राम  बनाने  चाहिए  जिससे  यह  मसला  हल  हो  सके  और  लोगों  को  फायदा

 पहुंचे  ।  यह  ठीक  है'कि  जो  हमारी  योजना  है  कि  एक  परिवार  में
 से

 कम  से  कम  एक  सदस्य
 कक दी  यदि  वहां  कोई  मुलाजिम  महीं  मैं  अपने  अनुभव  के  भआाधार  पर  ऐसा  हूं  कि  इससे

 को  फायदा  नहीं  जिस  नौजवान  या  आदमी  को  आप  नौकरी  देते  हैं  भोर  बह  कुनवा
 दस्यों  का  आगर  वह  भादमी  शादी  कर  ले  तो  दूसरे  ही  दिन  घर  में  दीवार  लग  जातो  है

 |  हो  जाता  बाकी  परिवार  के  सदस्य  वहीं  के  वहीँ  रह  जाते  इसलिए  आपको

 हिए  कि  बाकी  जो  परिवार  के  सदस्य  हैं  उसके  लिए  भी  ऐसा  जरिया

 किसी  परिव
 पाँच-सात  स

 और  वह  अलहद

 इसके  अलावा  मी  यह  सोचना  था
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 जज

 जनक  राज

 होना  चाहिए  जो  कि  सेल्फ  इम्प्लायमेंट  के  तहत  ही  कि  हर  ओदमी  को  नौकरी  मिले  या  उसे  काम  करने

 के  लिए  परसूएड  किया  यह  भी  देखने  में  माता  है  कि  आपका  जो  सेल्फ  इम्प्लायमेंट  का  प्रोग्राम

 कोई  भी  नौजवास  पढ़  जाता  मंट्रिक  पास  करके  तो  उसे  कहा  जाये  कि  अपना  काम  करो  तो  महीं

 करना  इसलिए  सरकार  को  ऐसा  कदम  उठाना  चाहिए  कि  उसको  परसूएड  करे  और  कहे  कि

 इसमें  क्या  फायदा  है  और  नौकरी  में  कया  फायदा  आप  लोगों  को  शिक्षित  करने  के  लिए  पहुलेਂ  एक

 कार्यक्रम  कह  लो  या  कैप  कह  लो  वह  चलाते  अब  भी  ऐसे  कंम्प  लगाने  चाहिएं  जिससे  बह  अपना

 काम  करने  के  लिए  ज्यादा  दिलचस्पी  लें  ।  एक  जौर  तजवोज  मैं  देना  चाहता  हूं  इस  सिलसिले  ऋाज

 मै  दो  साल  पहले  जो  मण्हर  मंद्रिक  लड़के  थे  वह  फोज  बी०  एश_्०  एफ»  या  पेरा  मिलिट्री  में  भर्शी

 हो  जाते  लेकिन  अब  सिर्फ  मैट्रिक  वालों  को  हो  लिया  जाता  जबकि  वे  नोजवान  फिट  भी  हो।हे  हैं

 उनको  नहीं  लिया  जाता  इससे  भी  वेरोजगारी  बढ़  रही  इस  बारे  में  सरकार  को  सोचना  चाहिए
 और  उतको  नौकरी  देनी  जिससे  वहू  भी  अपना  रोजमार  कर  शर्क  ओर  बेरोजगारी  दूर  हो
 सके  ।

 जहाँ  तक  स  रकतर  को  विदेश  भीति  का  सम्बन्ध  उसमें  दो  राय  नहीं  हैं  कि  हमारी  सरकार
 की  विदेश  नीति  इततों  कामयाव  है  कि  दुनिया  के  जितने  भी  मुल्क  सब  उसकी  सराहना  करते

 कई  बार  मुक  भी  विदेश  जाते  का  मोका  मिला  मौर  मैंने  मह  देखा  कि  हर  सोचने  वाला  आदमी  हुमारी
 विदेश  नीति  की  सराहना  कश्ता  इसते  सारी  दुनिया  में  अमन-चंन  कायम  होगा  और  अमन-चंन
 स्थापित  करने  के  प्रयास  जितने  हमारे  मुल्क  ने  किये  हैं  अतरेर  किसी  दूसरे  मुल्क  ने  इतने  नहीं  किये  हैं  ।

 हमारी  इस  तीति  की  कलह  से  हो  दो  बड़ी  ताकतें  बिश्व  इस  एप्रीमेंट  तक  पहुंच  गई  हैं  कि  जो  भी
 पोौशला  करना  हो  हम  बेठकर  और  कोई  सड़ाई-कप ढ़ा  बटों  यह  बहुत  बड़ी  बात  जिसके

 लिए  हमारे  प्रधानमंत्री  जी  मुबारक  के  गुस्तहक  इसके  साथ-साथ  कुछ  छोटे-छोट  मुल्कों  जसे
 भीलंका  या  दूसरे  गल्फ  कंट्रीज  को  जरुरत  के  बकत  मदद  करके  आपते  सारी  दुनिया  के  सामने

 जो  उद्सहरण  पेश  किया  उसकी  सब  जगह  सराहना  हुई  है  और  हमारे  देश  का  नाम  रोशन  हुआ  आगे

 बड़ा  है  ।  4

 इस  हाउस  के  मेरे  एक  फाजिल  दोस्त  काबली  साहब  ने  जम्मू-कश्मीर  की  सिचु  एश्नन  के  बारे  में५्
 कूछ  इसमें  कोई  दो  रायें  नहीं  हैं  कि  वहां  जो  हालात  वे  काफी  अफसोसनाक  मेरे  श्याल  में

 जम्मू  में  तो  पहली  बार  हिस्द्री  में  ऐसे  हालात  पैदा  कह्मीर  में  मी  हालत  शराब  है  भेकित  इत
 हालात  से  हमें  सियासी  फायदा  उठाने  की  कोशिश  नहीं  करनी  ठसे  एक्सप्लॉयट  नहीं  करता

 दससे  कश्मीर  में  जो  एन्टी-केशकल  भौर  सकसंस्मिस्ट  फोर्सेज  वे  एक्डिव  होती  हैं  भोर  वे
 कोई  न  कोई  ऐसा  रास्ता  मिकाल  लेती  हैं  जिससे  सरकार  के  सामने  नई  समस्या  खड़ी  हो  जातो  गई
 उलमभातत  पेदा  ही  जाती  मैं  कहूंगा  कि  ऐसी  ताकतों  का  मुकाबला  करने  के  लिए  सरकार  को  सश्तो  से
 पेश  आना  चाहिए  भौर  हेसे  तस्वों  को  पूरी  ताकत  से  दवा  देना  उनका  सिमासी  तोर  पर

 मुकाबला  करना  जम्मू  और  कश्मीर  में  हमारी  कांग्रेस  और  मेशनल  कांफ्रस  को  जिली-झुलो
 वजारत  जो  फाश्ख  अन्दुल्ला  साहब  के  नेत॒त्व  में  पूरी  कोशिश  कर  रही  है  कि  ऐसी  ताकतों  को  ढवरने  /
 ही  न  दिया  सियासी  तौर  पर  दोनों  जमापतें  उनका  मुकाबला  करती  वहां  कांग्रेस  ओर  नेशवल
 कफ से

 दो  ही  बडी  जमायतें  इसलिए  सरकार  को  भी  प्री  तरह  से  हिमायत  करनी  काहिए  ओर
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 वहां की  सरकार  को  ज्यादा  से  ज्यादा  इमदाद  देनी  चाहिए  ताकि  वह  उन  ताकतों  का  मुकाबला
 सके  ।

 बैसे  तो  हमारे  प्रवानमंत्री  जी  ने  आर-बार  जिक्र  किया  है  और  राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण  में
 भी  जिक्र  आया  है  कि  ड्राउट  और  फ्लड  अप क्टिड  एरियाज  की  ज्यादा  से  ज्यादा  मदद  की  गई  उस
 प्रौ्लम  को  सोल्व  करने  के  लिए  उन्होंने  जातीय  इंटरंस्ट  लिया  विज्वेप  रुश्वि  ली  आज  तक  किसी
 सरकार  ने  ऐसा  नहीं  हर  जगह  प्रधानमंत्री  जो  छुद  गये  ओर  जहां-जहां  लोगों  का  नुकूस।न
 लोग  प्रभावित  उन्होंने  पूरी  मदद  की  जिसके  लिए  मैं  समता  हूं  कि  प्रधानमंत्री  जी  मुब।रकब।द  के

 मुस्तहक  काफी  थोगों  को  इससे  फायदा  है  ।

 मैं  यह  जरूर  कहता  चाहूंगा  कि  जम्मू  और  कश्मरेर  रियासत  में  अस्जकल  विजलो  का  बढ़ा
 क्राइसेज  तीनन््तीन  या  चा  र-घार  दिनों  तक  बिजली  बन्द  रहती  पाबर  नहीं  बह  ठीक  है  के
 सरकार  ने  सलास  प्रोजेक्ट  को  चलाने  में  हमारी  काफी  मदद  को  दूसरे  बहुत  से  प्रोजंक्टस  जंस

 उनसे  भी  काफी  फायदा  होगा  लेकिन  पिछल्ने  4.3  श्वाला  श्र  बहा  एस  हाआत  बने  हुए  हूं
 कि  हम  किसी  एग्रीमैंट  को  फाइनेलाइज  वहीं  कर  जिश्वसे  कि  वह  प्रोजंक्ट  चालू  हो  ।  मैं  सरकार
 से  श्किबस्ट  करता  हूं  कि  जम्मू  कश्मीर  चू  कि  एक  बोडर  ₹टंट  दूरिस्टों  के  लिए  भाकबंक  स्ठंठ  ६,
 बकवड  स्टेंट  भी  आप  जानते  हूँ  कि  मौसम  भी  बढ़ा  अनश्व  रहता  इश्वालए  शेट्रव  प्रिड  स
 ज्यादा  से  ज्यादा  बिजली  बहां  सप्लाई  होती  चाहिए  ताकि  लोगों  को  कोई  दिक्कत  न  हू  ।

 जहां  तक  हमारे  अपोजीशम  के  दोस्तों  का  सवाल  वे  जज  भाये  नहीं  ओर  कुछ  दिन  पहले
 जब  भाटिया  साहब  अपनी  तकरीर  कर  रहे  थे  तो  उन्होंने  उनके  कुछ  अल्फाज  को  लेकर  बड़ा  ओश्ज  कम
 किया  जब  उन्होंने  कहा  कि  ये  आपस  में  लड़-लड़  कर  मर  मैं  मी  कहना  चाहता  हूं  कि
 अपोजीछन  के  पास  न  कोई  प्रोग्राम  न  उनकी  कोई  पोलिसी  देश  को  बहतरी  या  लोशों  की  बेहत रो
 का  कोई  प्रोग्राम  मही  सिवाय  राज़ीय  गांधी  की  जातोय  मुध्यतफ्त  करने  ग्लन्न  किस्म  के

 बेबुनियाद  इत्जाम  लपाने  कांग्रेस  फर्टी  के  खिलाफ  बोखने  दूसरा  कोई  प्रोग्रन्/्ख  उम्रक॑  पास  नहीं

 लोगों  मे  इसको  एक  बार  आजमा  लिया  है  1977  लोग  कहते  हे  कि  जिसको  एक  बार
 अजमा  लिया  हो  उसको  बार-वार  आजमाने  की  जरुरत  नहीं  इसलिए  इनकी  आपसी  लड़ाई
 जोहदे  दारों  की  चल  रही  जो  मगड़ा  इचका  ओहदों  के  बारे  रहा  इनको  मोत  के  लिए  वही
 काफी  ये  सियासी  मौत  खुद  करेंगे  ।  इसलिए  मैं  अपने  साथिबीं  से  कहना  चाहता  हूं  और  इसको
 यकीन  दिलाला  चाहता  हूं  कि  देश  के  लीग  आज  इमके  इस  एटीट्पूड  से  परेशान  इसके  कस  क्रोई
 पॉलिसी  नहीं  कोई  प्रोग्रान  नहीं  पे  देश  क्लीर  लोगों  को  बहू दो  के  लिए  क्या  करना  शाहते
 इस  करे  में  पास  कोई  प्रोग्राम  नहीं  इसलिए  ये  अपनी  मोत  छुद

 इस  वक्त  देश  की  बहयू दी  ओर  इंटरेस्ट  अगर  किसी  के  हाथ  में  सेफ  तो  वह  सिफफ  हमारे
 सौजवान  नेता  राजीव  जी  के  हाथ  में  सेफ  है  ।  भाज  देश  एशृता  भोर  अदश्वण्डता  की  हिफाजत  अगर
 किसी  के  द्वाथ  में  हो  सकतो  तो  सिफ़  हमारे  नोजबान  राजीव  जी  के  हाथ  में  भौर  उनको  कांग्रेस

 पार्टी  में  हो  सकती  है  ।

 थी  जपरमान  पदताय्क  :  उपाध्यक्ष  पैं  राष्ट्रपति  जो  के  भमिमावण  का
 स्वाकव  करता  साथ  ही  छाध  भाज  जो  ५०  जबनाहूर  लाल  लतेहद  की  शेट्रगरी  बुनिया-में  क्रमाई
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 ब॒  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  शो  ,  1989
 _  --- ॒॒  ७ਂ  ऋरऋरर  _  उन्होंने  4  जो

 जनकराज

 जा  रही  है  उसका  भी  स्वागत  करता  उन्होंने  जो  बेसिक  फाउण्डेशन  दी  थी  कि  हमारा  देश  नॉन

 अंलाइंड  हमारे  देश  में  डेमोक्रेसी  सोए्यलिज्म  भी  यह  पोलिटिक्स  की  एक  नई

 फिलौसोफी  थी  |  यह  कामग्राब  हुई  नेहरु  जी  और  इंदिरा  जी  की  जो  पॉलिसी  थी  वह  आज  कामयाब

 हुई  दोनों  सुपर  पॉवसे  से  अलग  रहकर  अपने  देश  को  नॉन-अलाइंड  रखने  की  जो
 फिलौसोफी

 डाक्टराइत  पॉलिसी  उसको  आज  सारी  दुनिया  के  100  से  भी  ज्यादा  कंट्रीज  ने  अपनाया  है  ।

 आज  दुनिया  में  शान्ति  हो  रही  डिस-अरमामेंट  हो  रहा  है  भौर  डिवेलपमेंट  जौर  पीस  हो  रही  है

 जिसके  लिए  नॉन-अलाहनमेंट  मूवमेंट  सबसे  इम्पोर्टण्ट  रोल  अदा  कर  रहा  इसके  कारण  आज

 रूस  ओर  अमेरिका  का  सम्मेलन  हो  रहा  आज  दिल्ली  डेक्लेरेशन  दुनिया  में  शान्ति  के  लिए  नई

 दिशा  दे  रहा  यह  कांग्रस  फ्रीडम  मूवमेंट  कांग्रेस  पार्टी  पं०  जवाहरलाल  नेहरु  की  फारेन

 कौर  नॉन  अलाइनमेंट  पालिसी  का  नतीजा  है  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  4  साल  पहले  यह  महसूस  हो  रहा  था  कि  एक  प्रान्त  एक
 प्रांत  में  पाकिस्तान  और  एक  प्रांत  में  बंगला  देश  है  उनसे  भारत  को  खतरा  लेकिन  आज  ऐसी  स्थिति

 नहीं  है  ।  प्रधानमंत्री  की  यात्राओं  से  इस  दिद्या  में  भी  सुधार  हुआ  है  ।  दियागो  गाशिया  और  श्रीलंका
 में  जो पोजीशन  हो  रही  थी  उससे  यह  मालूम  हो  रहा  था  कि  शायद  हिन्दुस्तान  इंटरनेशनल  ग्लोबल

 सिच्रुएढन  में  उमर  नहीं  लेकिन  आज  पंडित  जी  की  फारेन  पॉलिसी  और  राजीव  जी  को  उनके
 प्रति  निष्ठा  स ेअपनाए  जाने  के  डायनेमिक  ओर  प्रेक्टीकल  एप्रोच  के  कारण  आज  चायना  से

 हमारे  रिलेशन  हम्प्रव  हो  रहे  हैं  और  एक  नई  दिशा  इन  रिलेशन्स  को  मिल  रही  इसके  कारण  ही
 आज  श्रीलंका  में  जो  भयानक  समस्या  पंदा  हो  गई  थी  उसका  भी  समाघान  दह्ोकर  के  बहां  भी  डेमोक्रेसी
 उभर  रही  है  ।

 हिन्दुस्तान  के  अन्दर  आज  हम  यह  मानते  कि  कुछ  पड़ौसी  राष्ट्र  और  दुनिया  की  जो
 कोलोनियल  फोरसेस  हैं  उनकी  कॉस्पीरेसी  से  या  फंडामेंटल  फोर्सेत  के कारण  हमारे  पंजाब  में  ऐसी
 सिचु  एशन  पंदा  हो  रही  है  जिससे  स्थिति  खराब  हो  रही  लेकिन  हमारी  सेंट्रल  गवनंमेंट  डिटरमिड
 है  और  वहाँ  जो  कार्यवाही  हमारे  गवनंर  साहू  कर  रहे  उससे  हमें  पूरी  उम्मीद  कि  पंज।ब  को
 समस्या  का  भी  जरूर  हल  निकलेगा  ।

 आसाम  और  मिजोरम  जो  हमारे  सेंप्तिटिव  एरियाज  हैं  यहां  पर  कछ  फोर्सेस  उनको
 अलग  करना  चाहती  थीं  लेकिन  पंडित  जी  की  नीति  और  राजीव  जी  की  लीड  रशिप  से  यह  संकट  समाप्त
 हो  गया  इन्ट  रनेशनल  फो्सेस  जो  देश  को  तबाहू  करने  पर  तुली  हुई  थीं  उनको  वहां  कोई  समर्थन
 नहों  मिला  और  वहां  राजीव  जी  की  नीति  को  समर्थन  मिला  है  और  बह  क्षेत्र  अब  नेशनल  सीन  में  आ
 गया  ओर  वह  आजकल  तेशमल  मेनस्ट्रीम  में  आ  गए  ऐसे  छोटे-मोटे  प्राबलम  तो  भ्राते  रहते
 लेकिन  जहां  एक  सिद्धान्त  एक  दृढ़  सरकार  हो  और  एक-जातीय  नेतृत्व  वहां  समस्याओं  का
 जरुर  समाधान  होगा  ।  लेकिन  हिन्दुस्तान  में  जो  यह  समस्या  और  आज  दुनिया  में  जो  लोग
 यह  नहीं  चाहते  थे  कि  हिन्दुस्तान  इकनामिक  फील्ड  में  सेल्फ  रिलायंड  इम्टरनेशनल  पीस  मूवर्मैंट
 में  फोर-फ़न््ट  में  हो  और  जो  हिंन्दुस्तान  में  फंडामैंटलिस्ट  फोर्सेज  कपिटलिस्ट  फोर्सेज  और  फैडरल
 फोर्सेज  मिलकर  हिन्दुस्तान  में  पिछड़ापन  पैदा  कर  रहे  जहां  हिन्दुस्तान  में  विविधता  में  एकता
 का  रूप  रहा  है  वहां  जो  रीजनलिज्म  और  फंडार्मैंटलिज्म  की  बातें  चलाते  अगर  आज  हिन्दुस्तान  में
 कांग्रेस  की  सरकार  नहीं  होती  तो  देश  की  हालत  खराब  हो  सकती  बगर  देश  में  जनता  दल
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 जैसी
 सरकार  अभी  1977  का  एक्सपीरिएंस  हम  भूले  नहीं  आज  भी  जनता  दल की  कोई

 फरेन  पालिसी  नहीं  है  इमलिए  यह  प्ारे-देश  के  लिए  चिस्त  का  विषय  आज  जनता  दल  की  कोई
 आशिक  नीति  नहीं  कोई  सिद्धाश्त  सहीं  है  और  जतता  दल  में  जितने  लीडर  आप  देखेंगे  कि
 उम्रमें  ज्यादातर  वे  लोग  हैं  जिनके  नाम  पर  प्रहले  कमीशन  बेंठे  हैं  ओर  उसने  उनके  ब्िलाफ
 राय  दी  है  जिनके  खिलाफ  हाई-कोट  ने  स्ट्रिक्त्रस  दिए  जिनके  प्राइमाफ़ेसी  केस  उत्तके
 बावजुद  वे  लोग  आज  क्लीन  पालिटिक्स  की  बात  श्ला  रहे  वह  एक  ऐसा  कम्पोजिशन  है
 जित्रका  कोई  सिद्धास्त  नहीं  जितका  आपस  में  क्रोई  मेल  नहीं  उनको  कोई  बलीअर-कट  फारेत

 पालिसी  नहीं  अगर  इस  तरह  के  करप्ट  दल  के  लोग  जिनकਂ  कोई  व्यू  नहीं  इन्टरनेदानल  फील्ड
 में  कोई  क्लीयर-कट  पालिसी  नहीं  वह  इस  वेश  का  शासन  संभालेंगे  तो  इस  देश  की  क्ष्या  दशा  होगी  ?

 बही  हाल  होगा  जो  77  में  हिन्दुस्तान  30  साल  पीछे  चना  गया  इसलिए  हिन्दुस्तान  की  जनता
 है  कि  इन  लोगों  को  अगर  क्षमता  में  पावर  में  लाए  तो  यह  देश  के  िए  अच्छा  नहीं  होगा  ।
 इन्टरनेशनल  फील्ड  में  आज  जो  हिन्दुस्तान  की  हृज्जत  है  वह  नीचे  चली  जाएगी  ।  इसलिए  हिन्दुस्तान
 की  जनता-दल  को  कभी  पावर  में  नहीं  एसी  हमें  देश  के  लोगों  से  पूरी  उम्मीद  है  ।

 इकनामिक  फील्ड  के  बारे  में  मैं  आंकड़ों  में  नहीं  जाना  क्योंकि  इसके  लिए  समय  नहीं
 है  लेकिन  आज  हिन्दुस्तान  की  इकनामी  इतनी  स्ट्रांग  कि  लास्ट  ईअर  संबु  "|  का  सबसे  बड़ा  ड्राउट
 होने  के  बावजूद  भी  देश  को  इकनामभी  में  कीई  कमी'नहीं  अगर  किसी  और  देश  में  ऐसा  ड्राउट '
 होता  तो  प्रोडक्शन  फाल  करती  ओरंएग्रीकब्चवरल  भर  हृंडस्ट्रियल  प्रोडक्शन  में  फाल  हो  जाता  भौर

 '
 र-मंटीरियल  की  समस्या  पैदा  हो  लेकिंग  इस  देश  की  इकनामी  पर  कोई  ऊक  नहीं  पड़ा  खल्कि
 सैंचरी  का  सबसे  बड़ा  सखा  होने  के  बावजूद  भी  में  प्रोष  रेट  में  कमी  नहीं  भाई  बल्कि

 उसमें  बढ़ोतरो  हुई  है  ।  हम  सेल्फ  रिंलायेंट  हम  रा  7.7  इदस्ट्रियल  ग्रोथ  रहा  ।  भाज  चाइना  में

 भी  20  परसेंट  का  इम्फलेदन  हुमा  लेकिन  हम  इन्फलेशन  को  अप्रने  यहां  रोक  सके  इससे  यह
 साबित  होंता  है  कि  हमारी  इृकनामी  कितनी  मजबूत  है  ओर-वह  इसलिए  कि  इस  देश  मे  एक  स्टेबल
 गवर्भ॑ मैंट  है  और  एक  डायनेमिक  लोड  रशिप  है  ।  ;

 इसके  साथ-साथ  डइंमोक्रेटिफ  सोशलिम्प  के  लिए  हम  कमिटेड  डमोक्रेंसी  में  रीयल  पावर
 आफ  दी  पीपल  की  नई  शुरुआत  हुई  आज  सारे  देक्ष  में  सेमिनार  चल  रही  में  भी

 पंचायती  राज्य  के  लिए  सेमिनार  चल  रही  डिस्ट्रिक्ट  तहशोल  भोर  पंचायतों  को  पावर  दी

 जाएगी  ।  इस  देश  में  इस  पालिसी  को  इम्पलीमैंट  करने  के  लिए  जो  सबसे  बड़ा  ब्यूराक्रंसी  का  एटी  ध्यड
 उसको  कब  किया  तिर्फ  यही  चुनाव  में  जो  वायंदे  इसਂ  संरकार  ने  किए  थे  कांप्रंस

 पार्टी  धौर  श्री  राजीव  गांधी  ने  जो  वायदे  किये  एक-एक  करके  सब  पूरे  किए  गए  राजोब  गांधी
 बोले  थे  कि  अमर  कांग्रंस  पावर  में  आएगी  तो  हम  इलेफकोरल  रिफोर्म  करेंगे  ओर  उसी  के  मुताशिक
 बिल  हम  यहाँ  पर  लाए  ।  उन्होंने  कि  कंग्रिस  पार्टी  न््यू  एजूकैशन  पालिसी  तो  उसके  लिए
 भी  हम  एक  बिल  लाए  हमने  जो  कोई  भी  घायदा  उसको  पूरा  किया  हमारी  कांग्र स
 पार्टी  ने  यह  वायदा  किया  था  कि  हम  एंटो  डिफेक्शेन  बिल  हमने  वहे  बिल  लाकर  उसे  पास

 सारे  देश  की  जनता  को  यह  मालूम  है  कि  हमारो  सरकार  जो  कुछ  भी  बोलेगी  उसको  जहर

 इम्पसलीमेंट  करेगी  ।  यह  सभी  जानते  हैं  कि  इम्पन्नीमेंठेशन  में  न््यूरोक्रत्ती  अ/ड  भाती  हम  इसके  साथ

 भी  संश्ती  से  निपटे  आज  इस  में  हमारे  प्रयास  जारी  हैं  |  |

 आज  देश  को  उन  ताकतों  से  भारी  खतरा  है  जो  कि  इस  देता  को  एकता  को  बहुत  चोट  पहुंचाती
 ,  हैं  ।  हम  इनके  स्राप्  भी  र॒श्ती  से  निपूट  रहे  इठना  ही  नहीं

 इस  देश  में  भाज
 कम्युनल  फोसिज  उभर
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 जगस्नाथ  +

 उभर  रही  है  और  जातिवाद  और  का  भकद  इस  देश  में  उध्धर  रहा  इसके  भी  हमको  लड़नर
 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  हम  इससे  लड़  भी  रहे  हैं  ।  इस  देश-की  जनता  को  शामाजिक  म्याप
 और  अधिक  न्याय  देने  के  लिए  हुथारे  प्रवास  इनको  ऊपर  डढठाने  के  लिए  हमसे  कई  अशास
 चलाये  है  और  उनको  दृस्पलोमेंट  भी  कर  रहे  हैं  १

 कॉमन  मेंस  के  उपयोग  में  जाने  वाली  चीजों  के  दाभ  जय  बढ़ते  हैं  तो  उनका  कसर  उन  धर
 अबध्य  पढ़ता  हमें  इस  दिशा  में  कोई  नया  कदल  उतना  चाहिए  ।  मैं  इस  सस्दन््द  भें  एक  सुफ्ताव  यह
 देना  चाहता  कि  जी  अलेंधत  कमोडिंटिज  हैं--अं सै  शूग  रे  उसके  क्षम  पांच  सास
 तक  न  बढ़े  ऐसी  कोई  नीति  हमें  निर्धारित  कर  देगी  ।

 आज  हमारे  नौजवानों  के  सामने  सबसे  बड़ी  समस्या  अनइम्पश्ञायमेंट  को  हमारे  प्रधानमंत्री
 जी  ने  नवसुबकों  को  इम्पलायमेंट  देमे  के  लिए  कई  प्रोग्राम  भी  चल।वे  हमें  इसभें  जौर  तेजी  लागो

 हमारे  राजीव  गांधी  जो  ने  भद्वास  में  कांप्रंस  क्मेटो  के  अधिवेक्षन  में  हटाओ  की
 बात  कही  इस  दिशा  में  उम्होंने  कदम  भी  उठाये  ।  हमें  विश्वास  है  कि  इससे  बेरोजगारी  हटवी  ।

 इसके  साथ  हो  हमको  लढ़  रिफसम्ध  ऐक्ट  को  भी  इम्प्शोमेंट  इससे  हमारी  गरीब
 जनता  ऊपर  उठ  हमें  अपने  बढ़ां  रीजनज  इस्ज  लें  को  मी  टूर  करने  के  लिए  कदस  उठाने

 अगर  यह  दूर  नहीं  होपा  शो  डढ़ीसा  जंसा  ऱतय  नेश्रुरल  रिलोस्िज  होते  हुए  भी  पिछड़ा  रह
 जायैगा  |  दुख  को  बात  है  कि  रेल  विभास  का  उड़ीसा  के  सम्क्ध्य  में  एटोफ्यूड  चेज  नहीं  हुमा  है  4  उड़ीसा
 जैसे  राज्य  को  ऊपर  उठाने  के  लिश  प्लानिव  फर्मीशन  मोर  ऋाइशांस  को  उसकी  तरह  अ्िक
 धयाम  दैना  उड़ीसा  को  उम्र  उठाने  के  लिए  जम्यू-कशमीर  की  अरफ  इते  स्फेक्ल  स्टेट्स  का
 दर्जा  देना  उड़ीक्ष  में  कालाहडो  शक  ऐडो  जयहकैाजहां  पर  क्की  कृथा  स्ड़ा  हिन्दुस्तान
 की  और  जगह  में  तो  भक्छौ  फसल  हुई  है  लेकिन  थहां  भर  लायक  र  कसा  धर  है  ।  सूकता  को  श्किति  से
 निपटने  के  लिए  और  उड़ीसा  जेसे  राज्य  को  ऊपर  उठाने  के  लए  हमें  संबिकाम  के  अनुच्ऊंद  ११1  का
 इस्तेमाल  करके  इसे  फाइनेंगास  कसिश्टेल  ओर  अधसिस्ठश्न  बेनी  चाहिए  ।  इससे  रीजनल
 इम्पबेलेंस  दूर  होधा  |  अगर  आप  इसके  हर  कहीं  करेंगे  करे  सही  मसयकतों  भें  महीं  जा

 इम्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  भाषको  वाद  दैश  हूं  ।

 को  शंकर  लाल  :  उपाध्यक्ष  महामहिम  राष्ट्रपति  जी  के  अमिभ।षण  पर  जो
 धन्यवाद  प्रस्ताव  पेश  किया  गया  मैं  उसका  सभर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  हुमा  हूँ  ।

 उपाध्यक्ष  कह  बात  सही  है'भोर  जंक्म  कि  राष्फृपति  भी  ने  बह  अक्े  आसभिमश्यण  में  मैं
 इस  बात्त  को  स्वीकार  किमा  है  तक  ऋशारे  देदा  का  काश्च-पूरे  विश्व  आत्त  ऊ  का  हुआर  है  ।

 झाज  विश्व  को  जितती  आर  गड़बड़ी  ताकतों  अकहे'कह  वत्स  एा  अमेरिका  हो  याबफर
 चोज  वा  पाकिस्ताभ  सक्के  स+य  हफरे  अम्यध्य  सुशदे हैँ  4,  कहने का  मश्नलव  यह  है  कि  विस्त  के
 शन्दर  हमारा  हिन्तुस्ताथ  उभर  कर  आगे  आबा

 जिस  प्रकार  की  हमारे  पंडित  जवाहर  सास  सेहइ  की  बीति  और  जिनके  कि  हम  म॒
 शताब्दी  श्रमारोह  मनाने  जा  रहे  जो  कि  शास्ति  दूत  के  €प  में  शत्रैेजिश्व  के  भन्दर  उभरे  बही
 नीति  भाल  शभ-साक  के  अम्दर  और  फ्दिव के  आशए  रहे  हैं  २

 पड़ोसी  देशीं  में  थाहे  औशंका  भाहै  मासदीवय  को  सभस्वा  इसके  अन्दर  शुमार  ते
 है
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 एक  ऐसी  भोति  अपमाई  है  कि  हिस्दुस्ताम  का  नाम  उससे  ऊ  था  हुआ  जंसा  राष्ट्रपति  महोदय  ने
 खषते  अधिभाषण  में  फहा  है  कि  कही  देख  मजबूत  हो  तकता  जिसके  लोकतंत्र  के  अन्दर  पविश्रता  और
 गशबंतो  होती  हमारी  सरकार के  जो  भी  रिका्र्स  लाबे  बये  चाहे  बहू  18  साल  के
 गुदकों  को  मतदाल  का  अधिकार  देने  का  चाहे  290  फो  धारा  जोड़कर  तन  शक्तियों  को  रोकने  का
 हो  जो  कि  विधामਂ  के  संविधान  के  अम्दर  लिमित  संविधास  के  अन्दर  निर्मित  घूलिटी
 एण्ड  संविधान  के  ऋदर  सोशलिक्षम  के  सिड्धाम्त  को  अपनाने  को  तंपार  नहीं  थे  लेझिन  इसके
 बाद  क्षय  रनका  इलेक्शन  ककरीशक  को  वेशा  पश्ेस  कि  बढ  संविधान  की  धाराओं  में  विश्वास  करते

 हमने  देखा  था  कि  विरोध  के  लोग  सोशलिक्प  की  ात  का  विरोध  करते  थे  लेकिन  रथ्टी
 डिफैक्शन  बिल  पास  होने  के  बाद  जो  पवित्रता  कायम  की  गईं  ओर  दूसरे  बिल  लाये  गये  वह
 हिस्टोरिक  बात  हमारे  रिंलौजिपस  इंस्टौट्व्शंश  को  पोलिटिक्स  से  कसे  दूर  रखा  उसके  लिए
 हम  कानून  लाये  डेभोक्रेसी  में  सामे  के  क्षाद  हम  अपने  देश  की  जाबिक  उन्नति  को  कोर

 देखते  है  तो  इसमें  छोई  दो  राय  नहीं  हो  सकतों  जंसा  महामहिम  राष्ट्रपति  महोदय  ने  कहा  कि  हमररे  देश
 प्राकृतिक  विपदाओं  को  देखते  इतनी  बड़ी  प्राशुतिक  विपदाजों  के  दाद  भौ  3.6  परसंठ  कौ  क्रोष  हुई

 इतना  ही  दृष्डस्ट्रियल  सेक्टर  के  अ्दर  भौ  हमने  प्रतति  की  अगर  हम  देखे  तो

 तरफ  हमारे  दैश  के  अन्दर  प्रशति  हुई  है  ।

 जहां  तक  किसान  की  बात-आती  उसमें  भी  ग्रह  कहा  गया  है  कि  हमारा  1800  करोड़
 इपये  की  लोनिंग  को  जगह  2500  करोड़  रुपये  का  लोग  देने  का  टारगेट  और  एक  किसान  को  10

 हजार  रुपये  का  लोत  अब  आसानी  से  मिल  क्षास  तौर  से  किसान  की  वित्तीय  प्रगति  करने  की
 बात  कही  गई  मैं  निवेदन  करना  चाहुँगा  कि  हमारे  देश  की  जनता  विधेष  कर  के  गरीब  जनता

 जिसके  लिए  हमारी  सरकार  की  नोति  है  कि  चाहै  दोड्यल्ड  कास्ट्स  भाहे  क्षेश्यल्ड  ट्र/इब्स

 चाहे  माइभीरिटीज  और  बंकबड़  क््लासैज  ये  इस  भ्रकार  के  तबके  हैं  कि  अबर  इस  लोगों  का  उत्पान

 होता  अगर  किसात  का  उल्थाम  होता  है  तो  हमारा  देश  उसलते  आगे  बढ़ता  ऐोश्यूल्ड

 दौडयूष्ड  ट्रा  माइनोरिटोज  और  बंकबर्ड  क्लासेज  के  लिए  जौप्रोग्राम  बनाये  बये  उनके  लिए  मैं

 कह  सकता  हूँ  कि  उनके  इम्पली में  टशन  में  दिक्कत  आती  जहां  तक  प्रोप्राम  की  बात  प्रोग्राम्स  बहुत

 सुस्दर  हैं  लैकिन  उन  प्रोग्रामों  से जिन  लोगों  को  फायदा  पहुंचना  वह  फायदा  उन  लोगों  को  नहीं

 बहुंचता  |  इसौॉलिए  हमारे  नेता  श्री  गधों  पंचायती  राज  के  द्वारा  इन  लोगों  को  इन  यीौजम।ओं
 का  फापदा  उठाने  की  बात  करते  इसमें  कॉस्टीट्यशन  की  बात  नहीं  कॉंस्टीटयूशन  के  अनुच्छंद
 40  के  अन्दर  जो  पंचायती  राज  की  कल्पना  की  नई  उसके  अनुसार  इसको  बढ़ावा  देते  की  बात  है  ।

 मैं  निवेदन  करना  चाहुंगा  कि  यहाँ  पर  धह  कात  कही  गई  कि  विपक्ष  का  कोई  सिद्धास्त  नहीं
 मैं  कहता  हुं  कि  विपक्ष  सिद्धास्तविहीनत  अगर  आज  का  टाइम्स  आफ  इण्डिया  जलसत्ता
 अंगर  श्री  गी०  पौ०  सिह  का  बल सभपुर  में  दिया  भाषण  भनर  कलकत्ता  में  श्री  बी०  पी०  सिंह
 के  भाषण  को  देखें  तो  वह  एक  ही  बात  कहते  हैं  कि  ईन्दिरा  कांग्रेस  की  सरकार  को  हटाओ  |

 इसके  अलावा  कोई  सिद्धाम्त  नहीं  उसके  लिए  वे  सारे  सिद्धाम्तों  को  ताक  में  रखने  के  लिए
 तैपार  पहले  कहत ेथे  कि  हुक  भत्खाथा  से  ताखमेल  नहीं  लेकितग  अब  माजपा  से  भी  त,लमेल
 करने  के  लिए  तंयार  रहने  कहते थे  बढ़े  हाउतेस  से  चत्दा  नहों  अब  कहते  हैं  कि

 बड़े  हाउसेस  भी  हम  चादा  लेने  के  लिए  तंयार  वी०  पी०  सिह  ने  यहां  तक  कहा  है  जेसा  कि  मैंने

 जनसत्ता  में  पढ़ा  कि  जिस  प्रकार  से  हिटलर  का  धुकश्कला  करने  के  लिए  मुसोलिवी  और  कजवेल्ट  एक
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 राष्ट्रपति  के  अभिमाव्ण  पर  धग्यकाद  प्रस्ताव  :  5  27  1989
 जे  कआअएय

 शंकर  हा  ।  को  5
 हो  सकते  हम  सब  पाटियों  को  भी-एक  हो  जामा  चाहिए  ।  यह  कोई  बात  हुई  ?  तात्पयं  यह

 है  कि  आपके  पास  कोई  मिद्धान्त  नहीं  अप  केवल  यह  चाहते  हैं  कि  किसी  प्रकार  से  इन्दिरा  कांग्रेस

 को  हटाया  केवल  यही  सिद्धाग्त  आपका  आप  देश  को  किधर  से  जाता  चाहते  ततवो
 कोई  जनता  दल  न  कोई  जनता  पार्टी  अलग-अलग  लोपों  को  बलग-अलग  तरह  की  बातें  आती  हैं  ।
 आज  वी०  पी०  रह  का  कतंव्य  था  कि  पार्लिपामेंट  में  आकर  के  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  बताते
 कि  वे  क्या  कहना  चाहते  लेकिन  वे  तो  देश  को  गुमराह  करना  भाहते  कभी  कुछ  कहते  हैं  भोर
 कभी  कुछ  कहते  हैं  ।  इस  प्रकार  को  जो  बातें  हो  रहो  हैं  वे  केवल  हमारी  इन्दिरा  कांग्र  सकी  जो  मजबूत
 नीतियाँ  आथिक  नीतियां  इस  देश  को  भागे  बढ़ाने  की  नीतियां  . उनके  ऊपर  एक  प्रकार  का
 प्रहार  उनका  केवल  यही  प्रयास  है  किसी  प्लकार  से  इ  रदरा  कांग्रं  स  को  हटाया  इसके
 अलाया  उनका  कोई  सिद्धान्त  नहीं  लेकिन  यहू  सिद्धान्त  कभी  सफल  नहीं  हो  सकता  हमारे  देश
 की  जनता  जानती  इन्होंने  जिस  प्रकार  1977  में  सि3ान्त  विहीन  लोगों  का  गठबन्धन  करने  की
 कोशिश  की  थी  उसका  उत्तर  जनता  ने  दिया  और  जल्दी  से  उनको  अपनी  ऊर्ती  से  हुटना  पड़ा  था  ।
 अाज  उस  प्रकार  की  गश्लतियां  जनता  करने  वाली  नहीं  मं  े  .  ह

 मैं  एक  बात  ओर  कह  देना  चाहता  हमारे  राजस्थान  में  अक्ाल  को  स्थिति  का  मुकाबला
 करने  के  लिए  हमारी  केन्द्रीय  सरकार  ने  और  हमारे  नेताओं  ने  जिस  प्रकार  से  गए  साल  में  मदद
 उसके  लिए  हम  घन्यवाद  प्रस्तुत-करना  चाहते  लेकिन  आज  भी  33  ९  गाँवों  में  से  4500  गांव
 ऐसे  हैं  जहां  पीने  के  पानी  की  कठिनाई  है  और  सूलखे  की  स्थिति  चल  रहो  केन्द्रीय  सरकार  के  पास
 राजस्थान  सरकार  ने  तार  मेजा  और  मैं  आशा  करता  हूं  कि  राजस्थान  प्रान्त  की  उनकी  भांग  के
 अनार  केन्द्रीय  सरकार  की  ओर  से  सहायता  दी  जाएगी  ।

 एक  बात  मैं  अपनी  कांस्टीटयूएंसी  के  सम्बन्ध  में  कहकर  प्तमाप्त  ।  पर्यावरण
 की  जहां  तक  बात  मजदूरों  की  जहां  तक  बात  आज  भी  प्राली  मिल  में  मजदूर  हड़ताल  पर  हैं  ।
 आज  भी  किसानों  के  खत  वाटर  पोल्यशन  से  ख़राब  हो  रहे  केन्द्रीय  सरकार  की  जो  नौति  यह
 अच्छी  नीति  उसका  पलन  करने  के  लिए  आप  राजस्थान  सरकार  के  ऊपर  दबाव  डाले  |  मैं  समभता
 हूं  कि  ये  सारी  बातें  होकर  राजस्थान  ऊपर  उठ  सकता  राजस्पान  ने  जिस  प्रकार  छे  केन्द्रीय  सरकार
 का  साथ  विया  जिस  प्रकार  से  राजीव  गांधी  के  नेतुत्व  में  लोकसभा  पर  भरोसा  दिखाया  उन्हीं
 नीतियों  के  ऊपर  आगे  भी  राजस्थान  चलने  वाला  है  ।  हिन्दुस्वात  के  लोग  भी  विपक्ष  के  लोगों  की  बातों
 पर  ध्यान  न  हमारी  कांग्रेस  की  नीतियों  का  अनुसरण  करेंगे  |

 आपने  समय  इसके  लिए  अपको  बहुत-बहुत  धन्यवाद  ।
 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 अब  सभा  कल  11.00  म०  प्०भ्रर  पुनः  सम्रवेत  होने  के  लिए  स्थगित

 हांती  Sorat
 6.04  म्र०  प०  ः
 ॥॒  तत्पइचात्  लोकसभा  मंगलवार  28  फरबरो  1989/9  989/9  1910  ( के  ग्यारह  बज़  म०  प०  तक  के  लिए  सयित  हुई  ।  वा  15:

 का  a  ।  |  न  जा  5
 सुद्रक

 :  सनलाईट  2265  डा०  सेन  जे  का  है
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 &)  1989  प्रतिलिप्यधिकार  लोक  समा  सचिवालय

 लोक  सभा के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  नियम  के  नियम  379  और  :
 के  प्रन्तगंत  प्रकाशित  तथा  सनलाइट  2265,  डा०  सेन

 द्वारा  मुद्रित
 |


